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ПРЕДИСЛОВИЕ
Третья тетрадь «Хронологических выписок» Маркса, составляю​щая содержание тома VII «Архива Маркса и Энгельса», охватывает период в сто с лишним лет: начиная с середины XV до последней четверти XVI века. В европейской и всемирной истории этот период имеет особо важное значение. К XVI веку относится начало капи​талистической эры. Феодализм, подточенный всем предшествую​щим развитием, находился в. упадке. Деньги стали главной общественной силой. Западной Европой овладела жажда золота. В погоне за золотом сделаны были открытия мореплавателей (Кадамосте, Бартоломео Диас, Васко да Гама, Колумб). Внутри европейских стран были созданы предпосылки для развития капиталистического производства (роспуск феодальных дружин, захват общинных земель). Королевская власть в союзе с городской буржуазией сломила мощь феодалов. Сложились круп​ные монархические государства, в которых в дальнейшем развились европейские  нации и буржуазное общество.

Точно так же, как и предыдущие тетради, третья тетрадь является яркой иллюстрацией того, какое важное, решающее значение Маркс придает изучению фактов. На первом плане у него стоит установле​ние конкретного хода исторического развития. Его обобщения осно​ваны на обширнейшем, всеобъемлющем фактическом материале. Пе​риоду, рассматриваемому в третьей тетради, Маркс уделяет еще больше внимания, чем предшествующим, он еще более углубляется в подробности, еще обстоятельнее регистрирует факты и в то же время делает на основе этого фактического материала свои выводы и обобщения.

В «Хронологических выписках» Маркс прослеживает главным образом политическую историю. Экономическая история освещена сравнительно мало. Это объясняется тем, что хронологические вы​писки по истории Маркс делал для себя. Они далеко не исчерпывают всего материала по истории, собранного Марксом в целом ряде других его тетрадей. В других тетрадях Маркса накоплен огромный
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материал специально по экономической истории. Маркс еще в 1847 году сделал подробнейший конспект пятитомной работы Г. Гюлиха «Историческое изложение развития торговли, промышленности и земледелия важнейших торговых государств нашего времени» («Geschichtliche Darstellung des Handels, der Gewerbe und des Acker​baus der bedeutendsten handeltreibenden Staaten unserer Zeit», 1830 г.), и затем в 50-х, 60-х и 70-х годах им была собрана масса данных по истории экономического развития всех времен и народов.

Начинается третья тетрадь продолжением главы по истории Ан​глии (Генрих VI и Эдуард IV), главы, не уместившейся в преды​дущей тетради.

Уже при Эдуарде IV (1461—1483) королевская власть сильно укрепила свою самостоятельность и независимость от феодалов. При Тюдорах (1485—1603) монархия в Англии достигла высшего могущества, каким не обладала ни до этого, ни впоследствии. Зако-нэдательство Генриха VII, Генриха VIII, Эдуарда VI, Елизаветы усиленно содействовало так называемому первоначальному нако​плению. Правительство Тюдоров плетьми, клеймением, пытками приучало к «дисциплине наемного труда» согнанное с земель, пре​вращенное в бродяг деревенское население. При этом оно опиралось на «чудовищные террористические законы», как показал Маркс в томе I «Капитала». В третьей тетради Маркс этой стороны не ка​сается, но прослеживает политическую историю этих царствований.

Маркс сосредоточивает в «Хронологических выписках» вни​мание на процессе образования и роста европейских националь​ных государств. В частности он прослеживает, например, укрепле​ние испанской монархии при кардинале Хименесе и Фердинанде Католике, которые во второй половине XV века ловко сумели исполь​зовать возникшую еще в XIII веке «святую германдаду», — органи​зацию, созданную арагонскими городами для своей защиты от произ​вола феодалов, а также нередко дававшую отпор и королям. Ара​гонская монархия сделала «германдаду» «королевско-городским уч​реждением в общегосударственном масштабе». В период 1476—1498 го​дов германдада «оставалась гражданской и республиканскою). А затем «хитрый «Католик»» сумел преобразовать все учрежде​ние в королевскую полицию, ставшую впоследствии страшным ору​дием инквизиции (см. стр. 81—82 настоящего тома).

Маркс отмечает, как стараниями того же «Католика», «вопреки жалкому ничтожеству «рыцарственного» Макса, было положено на​чало 150-летнему гнусному господству Габсбургов» (стр. 85). Внук «Католика» — германский император» Карл V («испано-габсбургский пес», появлявшийся всюду, где дело шло о том, чтобы кого-нибудь

Предисловие


V
угнетать) объединил под своей властью Германию, Италию, Испа​нию, Нидерланды и огромные колониальные владения в Америке.

Но в Германии, так же как и в Италии, не сложилось единой крупной национальной державы. При слабости центральной импер​ской власти в Германии, для того чтобы ввести в германских землях новый гражданский порядок и искоренить феодальное кулачное право, пришлось разделить Германию на округа (всего 10 округов, причем одним из этих округов была Австрия, другим Нидерланды) и поручить поддержание порядка в этих округах самым могуществен​ным владетельным особам. Из-за этого, как замечает Маркс, было создано «это немецкое уродство» — «централизация власти князей в децентрализованных частях Германии)). В связи с этим Маркс дает такую характеристику последующего исторического развития Гер​мании:
«Вместе с этим паршивым княжеским суверенитетом создалось специальное немецкое «подданство», которое делало крестьян и бюргеров одинаково «крепостными» государя; во внешних же отношениях перед заграницей Германия представляла собой жалкую фигуру — поэтому с той поры германская история это только развитие княжеской власти путем ограбления империю» (стр. 97).
Особенно много места отведено в третьей тетради реформации и связанным с ней многочисленным войнам между различными коали​циями государств и гражданским войнам в Германии, в Италии, во Франции, происходившим в течение всего XVI века. Маркс вскрывает внутренний смысл этой кровавой борьбы: «борьба шла, — говорит Маркс, — за то, чтобы покорить бичу капитала, то-есть бур​жуазии, монархию, которая в силу своего происхождения из фео​дального государства еще носила на себе феодальные пятна; это нашло свое религиозное выражение в борьбе папства и реформации» (стр. 97).
Маркс отмечает, как мало разбирались в происходящих собы​тиях их непосредственные участники. По поводу собора в Пизе, созванного осенью 1511 года французским королем Людовиком XII и германским императором Максимилианом I, для того чтобы устрашить папу Юлия II «пугалом церковной реформы», Маркс делает следующее замечание:
«Комично здесь то, что непосредственно перед выступлением Лютера эти знатные господа и служившие им орудием кардиналы и епископы даже и не подозревали того, что настал решающий мо​мент, они воображали, что к реформе церкви можно относиться так же легко, как к мелкой дипломатической интриге!» (стр.  115).
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Маркс показывает материальную основу реформации, просле​живая последовательное развитие борьбы. В Германии, которой Маркс уделяет особое внимание, теоретические перебранки приобрели, например, серьезное значение лишь после того, как дело зашло «не столько о вере, сколько о защите награбленного церковного иму​щества и об отстаивании княжеской власти против император​ской» (стр. 196).

Во Франции Маркс отмечает своеобразие, сложившееся в ре​зультате особенностей исторического развития. В Германии и Англии грабежу подвергалась католическая церковь. Во Франции избивали и грабили протестантов. «Это, следует заметить, — пишет Маркс, — соответствует секуляризациям, производившимся протестантами в Англии, Германии и т. д.» (стр. 281).

Маркс подробно прослеживает историю религиозных войн во Франции, окончание которых выходит за пределы третьей тетради и находится в четвертой тетради.

В своих записях Маркс, как и в предыдущих тетрадях, все время разоблачает ложь буржуазной апологетической историогра​фии. Он делает, например, одно замечание по поводу прозвища «Кровавая», которым наделила буржуазная историография только одну английскую королеву — Марию. Маркс насчитывает еще восемь «кровавых» королей и «ультра-кровавую» королеву Елизавету; всем им это прозвище подходит еще больше. Но буржуазная историография закрепила его только за одной Марией, по той при​чине, что она — «сучок в глазу у протестантских попов, равно как у сторонников национального культуркампфа Юма и К0» (стр. 371). В связи с этим Маркс отмечает, что варварские законы против еретиков были изданы еще при королях Ричарде II, Генрихе IV и Генрихе V. Еще до царствования Марии Католички было казнено и погибло на кострах масса жертв. Но буржуазным историкам и в голову не приходило негодовать по этому поводу. Ересь была тогда выражением лишь народного возмущения. Законы против еретиков только тогда стали называть варварскими, «когда проте​стантизм стал религией буржуа и расхитителей церковного иму​щества» (стр. 374).

Тетрадь заканчивается подробной характеристикой» царствова​ния Елизаветы. Эта характеристика полностью подтверждает дан​ный Марксом английской королеве Елизавете титул «ультра-кро​вавой».

Для истории Англии, кроме работ Шлоссера, Маркс широко использовал работы Коббета «История протестантской «реформа​ции» в Англии и Ирландии» и Юма «История Англии».
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Так же, как при издании предыдущих тетрадей, по возможности точно воспроизводится рукопись Маркса. Страницы рукописи отме​чаются на полях. Подчеркивания Маркса набраны курсивом. Круг​лые и прямые скобки принадлежат Марксу. В фигурных скобках, отчасти в подстрочных сносках, даны необходимые редакционные пояснения.
Текст подготовили к печати Е. А. Косминский и В. А. Гиндин под руководством В. В. Адоратского.
Институт Маркса — Энгельса — Ленина при ЦК ВКПб)
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Обложка третьей тетради рукописи Маркса. Надпись сделана Энгельсом
К. МАРКС
ХРОНОЛОГИЧЕСКИЕ ВЫПИСКИ
ш
Приблизительно от 1470 до 1580
1) Генрих VI и Эдуард IV
{Продолжение}

1||  Февраль 1470 [Уорвику (Warwick), как наместнику в Калэ и блюстителю пяти портов (warden of the Cinque ports), принадлежало начальство над всем флотом]. Восстание в Линкольншире [зачинщиками которого были Невилли] было подавлено; казни, прежде чем Невилли могли появиться на ноле сражения.

В марте 1470 Уорвик и К0 тщетно призывали своих вассалов к оружию; Эдуард IV опередил их; он издал в Шорке про​кламацию, что готов примириться с ними, если они смогут оправдаться; но отобрал он у них очень много; у Кларенса — наместничество в Ирландии; примирился с Перси (сыном, павшего, носившего то же имя) и, таким образом, снова отнял у брата Уорвика титул графа Нортумберлендского; затем Эдуард отправился в Ноттингем против Кларенса и Уорвика, а они
в середине апреля 1470 сели в Дартмуте на корабли и отправились, в Калэ; там комендант, гасконец Воклер, не допустил их войти {в гавань}.
В июне 1470 Амбуазский договор. Именно Людовик XI, — который опасался больше всего, как бы Эдуард IV не объединился против него с Карлом Смелым и герцогом Брепганским, — вступил здесь в союз с Маргаритой, Уорвиком и Кларен​сом. Согласно этому договору, младшая дочь Уорвика должна была выйти замуж за сына Генриха VI, которого хотели восстановить на престоле, сам же Уорвик должен был управлять государством во время несовершеннолетия сына. Маргариты; если бы принц умер, не оставив наследников, то престол должен был перейти к Кларенсу и его детям.. Людовик XI, у которого
в 1470 (в том же году) родился, наконец, сын (Карл VIII), сохра​нил за собой всякого рода преимущества; для предстоящего вторжения в Англию он дал мало войск, но много денег; однако уже
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Англия от битвы при Нортгемптоне  до конца  войны двух Роз
в августе 1470 Кларенс обещал в письме Эдуарду IV свое содей​ствие; этот Эдуард IV уже тогда был исключительно занят погоней за наслаждениями; вследствие {помех, чинимых} нидерландским флотом Карла Смелого, только

в сентябре 1470 Уорвик смог (во время густых туманов) отплыть в Англию; Людовик XI под предлогом паломничества к ар​хангелу {Михаилу} отправился на Мон-Сен-Мишель (Mont St. Michel), чтобы наблюдать за отплытием; он сыграл шутку с «королевскими пенсионерами» (чернильницы, в Авранше 1).
13 сентября Уорвик высадился {в Англии}: восстание (массовое) жителей Кента; Монтегю (брат Уорвика) приколол себе алую розу и двинулся по направлению к Ноттингему, куда зама​нили Эдуарда IV мнимым «восстанием» на севере, зачинщик которого, шурин Уорвика, немедленно бежал в Шотландию. Уорвик из Дартмута и Плимута отправился в Лондон, где Елизавета со своими дочерьми искала убежища под защитой святынь Вестминстерского {аббатства} и где
4 ноября 1470 она родила сына Эдуарда. Эдуард IV с Ричардом Глостером, графом Риверсом и т. д. отправился в Бишопс-Линн на побережье Норфока, оттуда пустился в морской путь и, преследуемый ганзейскими пиратами, посадил свой корабль на мель на побережье около Алькмаара; в Гааге ему оказал гостеприимство Карл Смелый.
6 октября 1470 Уорвик и Кларенс торжественно вступили в Лондон.
13 октября 1470 Генрих VI был снова провозглашен королем.
Созванный Генрихом VI парламент стал выполнять приказы Уорвика; все произошло так, как было оговорено Людови​ком XI в Амбуазском договоре. [Кларенс продолжал втихо​молку интриги с Эдуардом, а у Уорвика {возникли} разно​гласия с братьями.] Всю зиму 1471 неблагоприятная погода задерживала во Франции Маргариту и ее сына Эдуарда, которым Людовик XI ока​зывал всяческие почести.
14 марта 1471 Эдуард IV вошел в Гомбер ( Humber) при Ревенспуре с флотом, деньгами и бургундским дворянством, предоста​вленными ему Карлом Смелым. Так как брат Уорвика [Уор​вик, которому уже в декабре 1470 стали известны планы

1 Людовик XI после смотра, устроенного дворянам, которые в качестве ратных людей пользовались особыми преимущемвами, остался недоволен как вооружением, так и выправкой их и приказал раздать им чернильницы: «так как они очень плохо умеют обращаться со своим оружием, то пусть по крайней мере действуют перьями».

Генрих VI и  Эдуард IV
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Карла Бургундского, в январе 1471 принял все необходимые меры против высадки, и если бы Монтегю, Кларенс и т. д. ему не изменили, то он окружил бы Эдуарда тотчас же, как только тот двинулся бы на Иорк], никуда не двигаясь, про​должал стоять со своим войском при Понтефракте, то Эдуард двинулся на Ноттингем, где к нему стали стекаться народные массы, Кларенс с войском в 12000 человек примк​нул к нему и т. д. Уорвик и Оксфорд, находившиеся у Ковен​три, не препятствовали движению Эдуарда на Лондон, так как Уорвик рассчитывал на то, что брат его, архиепископ Йоркский и канцлер, не впустит Эдуарда в Лондон; однако 11 апрели 1471 архиепископ Йоркский впустил войска Эдуарда почыо  через   боковые ворота (Ausfalltor).
14 апреля 1471 «битва при Барнете» (между Сент-Олбепсом и Лопдопом). Решающая победа Эдуарда IV. Уорвик и Монтегю пали в бою.
15 апреля Маргарита  со  своим Эдуардом высадилась в Англии, собрала войско вместе с Сомерсетом, Бофортом, графом Девопширским и т. д.; но, прежде чем граф Пемброк мог присоединиться к ней из Уэльса,
4 мая 1471 Эдуард IV нанес им поражение при Тыоксбери, она и ее сын попали в плен; последнего укокошили (gemurxt), a ее заключили в Тауэр, откуда она была выпущена только через пять лет. Сомерсета, лорда Сент Джонса и т. д. и т. д. укокошили.
22 мая 1471 Эдуард IV вступил в Лондон; Генрих VI был укоктиен в Тауэре, куда его доставили сейчас же после битвы при Барнете.
В 1472 был арестован также архиепископ Йоркский, его держали в заключении до 1476, когда, незадолго до смерти, он был освобожден. Эдуард IV конфисковал его епископские доходы, серебряную утварь и т. д.
По Кожину: битва при Тыоксбери — двенадцатая кровавая битва в войне Роз; уже тогда в битвах и на эшафоте пришел капут шестидесяти принцам королевского дома, более чем половине высшей знати и свыше чем 100000 «прочих» людей. Кровавые зверства Эдуарда IV; сам он много терпел от алч-
2||
ности Кларенса и Ричарда (III); Кларенс требовал || все несметное наследство Уорвика, основываясь на том, что он. взял себе в жены его дочь; Ричард, чтобы и себе подце​пить (erwischen) кусок, подцепил в жены младшую дочь Уорвика: между ними {Кларенсом и Ричардом Глостером} произошла крупная ссора, улаженная парламентским
6
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актом, на основании которого ограбили также н оставшегося сына Монтегю; награбленное досталось Кларенсу и Глостеру.

С октябри 1472 по март 1475 Людовик XI находился в смер​тельном страхе из-за союза Эдуарда IV с Карлом Смелым и герцогом Бретанским.
Осенью 1472 эти трое сговорились о совместном нападении на Францию; Эдуард IV, возобновляя свои притязания на французскую корону, должен был вторгнуться с севера, Карл Смелый с востока, герцог Бретонский с запада; в слу​чае завоевания страна должна была быть поделена между союзниками. Так как английский народ и парламент были готовы на все ради войны с Францией, то Эдуард IV исполь​зовал этот договор, чтобы взимать с корпораций, сословий, цехов и отдельных лиц больше поборов, чем когда-либо; духовенство, пэры, общины (commons) дали ему, для его завоевательного плана каждый в отдельности 1/10 своего до​хода, а парламент, который не расходился в течение 31/2 лет, хотя его заседания время от времени прерывались, немедля давал одну субсидию за другой, так что Эдуард уже с 1472 мог держать регулярное войско в 13000 стрелков из лука. Кроме того, в порядке «добровольного даяния» («bene​volence»), Эдуард попрошайничал у каждого, о ком ему было известно, что у того кое-что есть.
В 1473 и 1474 Людовику XI удавалось с помощью интриг так донимать герцогов Бургундского и Бретонского, что оба они никогда не поспевали во-время на поле битвы.
21 июля 1474 торжественно был заключен наступательный и обо​ронительный союз между Эдуардом IV и Карлом Смелым (хотя последний находился тогда под Нейсом). Якова III Шотландского тоже привлекали {к союзу, но он} отказался и уведомил {об этом} Людовика XI; однако и Яков III был парализован тем, что Эдуард обручил с ним свою дочь Це​цилию и обещал в качестве приданого известную сумму на​личными, которую сейчас же начал выплачивать ежегодными взносами. Прежде чем переправиться во Францию, Эдуард IV обратился к Людовику XI с требованием уступить ему корону Франции; тот ответил в очень умеренном тоне. Людовик не только отпустил герольда с подарками, но стал выплачивать ежегодные оклады всем приближенным советникам Эдуарда. Эдуард IV с 15000 закованных в латы всадников (жандар​мов) и 1000  стрелков из лука 1 переправился в Калэ, где

1 По Шлоссеру: 1500 всадников и 15000 стрелков из лука.

Генрих VI и Эдуард IV
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тщетно поджидал Карла Бургундского с войском [последний был сильно потрепан после поражения под Нейсом], а его второй союзник, коннетабль де Сен-Поль, не впустил его в Сен-Кантен. Людовик добился теперь путем интриг, чтобы

13 августа 1475 в деревне под Амьеном собрался съезд уполномо​ченных обеих сторон. Людовик велел занять в Париже на имя своих агентов как можно больше денег и подкупил этими деньгами уполномоченных [лордов Говарда и Чени, архие​пископа Кентерберийского и Мортона, доктора богословия, впоследствии архиепископа и английского канцлера; под​купил также лорда Стенли], так что уже
29 августа 1475 был заключен Амьенский договор меокду Францией и Англией; для Эдуарда IV все дело было только в деньгах: Людовик обязался уплатить Эдуарду в течение 14 дней 75000 крон (crowns) и, кроме того, выплачивать ему, пока будут живы он и Эдуард, по 50000 крон ежегодно; в про​должение семи лет разрешалась свободная торговля между Англией и Францией; старшая дочь Эдуарда Елизавета должна была выйти замуж за дофпна; она должна была быть отправлена во Францию на воспитание и, с момента объ​явления брака, получать ежегодно 60000 ливров. За Мар​гариту (которую {Людовик еще раньше} лишил анжуйского наследства) Людовик XI уплатил Эдуарду 50000 крон, и тот после этого выпустил ее из Тауэра.
[20 января 1476 Томас Монтгомери привез ее во Францию, за что она уступила Людовику свои несуществуюъцие права на Ло​тарингию.] Уже по заключении договора состоялось сви​дание Людовика с Эдуардом на мосту в Пикинъи (Picquigny), где они облобызали друг друга через решетку. Поэтому Амьенский договор называется также договором в Пикиньи.
В сентябре 1475 Эдуард IV вернулся в Англию. Людовик воз​наградил себя тем, что Санлиским договором неразрывно связал с Францией герцога Бретонского.
В декабре 1475 он предал в Париже смертной казни графа де Сен-Поля (коннетабля) как государственного изменника [после того, как он быстро занял его города Сен-Кантен, Ан (Ham), Боан и Боревуар; Сен-Поль бежал к Карлу Смелому, но подкупленные министры последнего, Гюгоне и д'Эмбрекур, выдали его Людовику].
1475 и т. д. Возвратившись в Англию, Эдуард всячески вымогал деньги [дошел в своем разврате до потери человеческого лица]. [Он свирепо расправлялся с разбойниками: в то время во всех странах было множество разбойничьих шаек, состоявших 
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из бывших солдат и живших грабежом рыцарей]; в народе он пользовался популярностью, так как благодаря кон​фискациям земель и выжатым у богатых добровольным дая​ниям (benevolences) он стал так богат, что был в состоянии содержать свой двор на свои собственные средства; он повы​сил пошлины, был беспощадно строг к сборщикам податей; духовенство то и дело вынуждено было платить ему деся​тину за то, что он оставил ему его мирские владения; вассалы короны вынуждены были постоянно платить ему «штрафы»; парламент вотировал ему акт о возвращении (act of resump​tion), по которому он мог теперь отнимать обратно свои прежние пожалования и дары, если они были слишком вели​ки; он использовал это и по отношению к Кларенсу; вражда между ними разгорелась еще больше, когда Кларенс (кото​рый, по слухам, отравил свою первую жену) стал искать руки Марии Бургундской, причем соперником его был граф Риверс, шурин Эдуарда и т. д.; друзья Кларенса, священ​ник Стэйси (Stacey), его секретарь и дворянин Томас Бердет (Bürdet), были казнены по ложному обвинению в государствен​ной измене. Кларенс, возвратившись из Ирландии, поднял по этому поводу шум и т. д.; он (по приговору суда пэров) был казнен в Тауэре. [История об утоплении в бочке мальвазийского вина — сказка, сочиненная 
3||   историографом Генриха VII Фабианом, || который во времена Эдуарда был еще ребенком.] Земли убитого Кларенса Эдуард IV отдал сво​ему шурину графу Риверсу. В последние годы Эдуарда глав​ную роль играл уже Ричард Глостер, так как изможден​ный развратник Эдуард не был способен ни на какое усилие. С 1478 Эдуард IV прекратил уплату ежегодных взносов Якову III Шотландскому в качестве приданого за своей дочерью Це​цилией. [Людовик XI разжег ссору между обоими коро​лями; поэтому Яков III вторгся в Англию, как раз тогда, когда Эдуард снарядил новое войско против Людовика и отдал своему адмиралу приказание поддерживать {эрцгер​цога} Максимилиана {в войне} против Людовика.] Яков III в Шотландии у грубых лэрдов (Lairds) не пользовался попу​лярностью, так как привлек к себе в качестве советников иностранных художников низкого происхождения и нахо​дился всецело под влиянием троих из них. Оба его брата, стар​ший — Александр, герцог Олбени, и младший — Джон, граф El ар, упрекали его [как это делал и Эдуард IV в своих мани​фестах, издававшихся им в Англии] в том, что он пренебрегает шотландским дворянством, якобы из любви к итальянскому
Генрих VI и Эдуард IV
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искусству и науке, и якшается с людьми недворянского происхождения. «Образованный» Яков III приказал убить Джона Мара; Александр Олбени бежал во Францию, а оттуда

в 1481 отправился в Англию.
В июне 1481 Яков III вторгся в Англию, шотландцы, жители по​граничных  местностей,   произвели опустошения.
В 1482 обе стороны усиленно вооружалисъ. Ричард Глостер {был послан в качестве} наместника Эдуарда в северные граф​ства, где
в апреле 1481 шотландский парламент принял энергичные решения против «Rieffar» (разбойника) Эдуарда IV; войско Якова был» так многочисленно, что Ричард Глостер придерживался оборо​нительной тактики. Тем временем Эдуард IV и Александр, герцог Олбени, заключили формальный союз против Якова III.
В 1482 Ричард  дошел до Эдинбурга, завоевал по пути крепость Бервик [шотландские лорды, сговорившись с герцогом Олбени, распустили шотландское войско по домам еще до появления Ричарда у Эдинбурга]. [Король Яков III пожаловал архи​тектору Кокрену (Cochrane) титул графа Мара; лорды повесили его {Кокрена} и шестерых других любимцев Якова на мосту; затем они распустили войско и заключили Якова III в Эдинбургскую крепость. Инициатором всех этих сцен был Эдуард IV.]
Эдуард IV, которому война не принесла достаточно денег, заключил вскоре затем мир с Яковом. Александр Олбени [который вступил вместе с английским войском в Эдинбург и заключил соглашение с Яковом III при посредничестве уполномоченных Яковом двух шотландских пэров и двух прелатов] имел глупость отпустить Якова III на свободу; в благодарность за это он был осужден как государственный изменник, бежал в 1483 во Францию, где был убит на турнире герцогом Орлеанским (впоследствии Людовик XII).

9 апреля 1483 умер Эдуард IV; 30  августа того же года умер Людовик XI.
2) Ричард III (1483—1485). (Ричард родился в 1450.)

27 июня 1483 — 23 августа 1485: Ричард III.
[Из 7 дочерей Эдуарда {IV} в живых оставалось еще 5, все они уже в детском возрасте были помолвлены с иностранными принцами, которые тогда же отделались от своих обязательств; только одна из них, Елизавета, имела несчастье стать женой, {будущего короля}  Генриха  VII; у Эдуарда  IV было два
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сына: Эдуард, принц Уэльский, и младший, герцог Йоркский. Овдовевшая Елизавета и ее родня находились во вражде с приближенными Эдуарда, лордами Гэстингсом, Говардом и Стенли, которые смертельно ненавидели маркиза Дорсета, сына Елизаветы от первого брака, и ее брата графа Риверса.]
9 апреля Эдуард V в Ледлоу (Ludlow) [где он находился у своего сводного брата лорда Грея и у графа Риверса] был провозгла​шен королем. Эдуард V (ему еще не исполнилось двенадцати лет) отправился на коронацию в Лондон. При Стони Страффорде вместе с Эдуардом V.

30 апреля 1483 были арестованы Риверс и Грей [они возвратились в Стони Страффорд из Нортгемптона, где встретились с герцогом Бекингемским, который, сговорившись с Ричардом и Гэстингсом, разлучил их с Эдуардом V]. Спутники Эдуарда были разогнаны [после того из числа их арестованы были сэр Томас Воон (Vaughan) и сэр Ричард Гоус]; Эдуарда Ричард отвез в Нортгемптон, а четверых арестованных он отправил  в крепость Понтефракт.
Того же 30 апреля 1483 Елизавета, которую успели уже преду​предить {о происшедшем}, скрылась со своим вторым сы​ном, своими пятью дочерьми и маркизом Дорсетом в убе​жище  Вестминстера.
4 мая 1483, в день, назначенный для коронации Эдуарда V, ему позволили принять присягу от принцев и др. во дворце епи​скопа, но {после этого} Ричард отправил его в Тауэр. Ричард законным путем стал «протектором» королевства. Ричард и герцог Бекингемский преследовали одну и ту же цель; Говард, Гэстингс и Стенли, увлеченные сначала ненавистью против Уайдвилей,  готовы были переменить свою политику.
13 июни 1483 {состоялось} собрание в Тауэре под председатель​ством Ричарда. На собрании {присутствовали} Стенли и Гэс​тингс, точно так же епископы Йоркский и Йлийский (Ely); Гэстингс был казнен, остальные трое заточены в Тауэр.
15 июня 1483 Риверса и Грея, находившихся в Понтефракте с двумя слугами, укокошил (gemurxt) Ратклифф, явив​шийся туда с ратными людьми.
19 июня, 1483 манифест Ричарда к англичанам северных графств; они должны были взяться за оружие; во главе их должны были стать граф Нортумберлендский и Невилль, чтобы «по​мочь» («assist») ему {Ричарду}, так как королева и ее родня хотят истребить (exterminieren) его, герцога Бекингемского
4 ||
и принцев (сыновей Эдуарда IV) || Ричард и Бекингем привлекли всецело на свою сторону архиепископа Кентербе-
Ричард III (1483—1485)
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райского и лорд-мэра, обрабатывали с их помощью лон​донскую чернь (plebs) и подготовляли ее

с 12 июня 1483 к устранению семьи Эдуарда IV. Архиепископ Кентерберийский уговорил Елизавету в Вестминстерском убежище выдать девятилетнего Ричарда, герцога Йоркского; стали распространять слухи о недействительности брака Елизаветы (и т. д.); а именно ссылались на то, что Эдуард IV, который обольстил сотни девушек ложными обещаниями жениться на них, по показаниям некоего Стиллингтопа, якобы обманул вдову лорда Бетлера, фактически обвен​чавшись с ней до венчания на Елизавете. Точно так же было объявлено, что Кларенс не является законным сыном герцога Ричарда Йоркского, другими словами, позорилась честь собственной матери Ричарда III; дело в том, что после Кла​ренса остались сын и дочь, которые, как дети старшего брата Эдуарда IV, имели больше прав на престол, чем Дик.
22 июня 1483 всю  эту скандальную историю преподнес во время проповеди в церкви св. Павла поп Ральф Шоу, д-р теологии (брат лорд-мэра);  но народ в церкви стал протестовать и не приветствовал Дика, когда тот появился там.
24 июня 1483 комедия Бекингема перед горожанами в Гилдхолле (и здесь горожане (Spiesser) знать об этом ничего не хотели), но в данном случае предусмотрительно были припасены клакеры.
25 июня комедия  Бекингема,  который от «имени народал заставил Дика в Бейнардсе, где тот остановился на жительство, принять престол. Дик «против воли» взял на себя бремя ко​ролевской власти.
26 июня 1483  Ричард III завладел престолом;
6 июля 1483 он венчался на царство вместе со своей женой Анной (дочерью графа Уорвика); он освободил епископов Илийского и Йоркского; подкупил Говарда, помогавшего ему при коронации, сделав его графом, маршалом и герцогом Норфокским; назначил Стенли (жена которого была графиней Ричмонд) обер-гофмейстером. {Затем} Ричард совершил по​ездку по Англии, еще раз короновался в Иорке и, так как в различных частях королевства готовились к восстанию, принял во время своего пребывания в Глостере контрмеры: Джона Несфильда с отрядом вооруженных людей он послал блокировать убежище Елизаветы в Вестминстере, а, с другой стороны, сэра Джемса Тиррелъ (Tyrrel), королевского шталмейстера (master of the horse), который при Эдуарде IV в качестве вице-констебля перебил уже сотни людей, послал умертвить обоих принцев в Тауэре. Об этом стало известно
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через герцога Бекингемского, который изменил Ричарду. [Бекингем хотел использовать обоих принцев в своих собствен​ных целях, так как они были в близком родстве с ним как племянники его жены.] Благодаря этому убийству стали опасными притязания на престол Генриха Тюдора Ричмонда [дедом Генриха Тюдора был Оуэн Тюдор, дворянин из Уэльса; он женился на вдове Генриха V (дочери Карла VI Француз​ского); сын Оуэна и отец Генриха, Эдмунд, граф Ричмонд, был женат на Маргарите Бофорт (Beaufort), дочери гер​цога Джона Сомерсетского, о которой утверждали, что она, когда вымерла мужская линия Ланкастерского дома, пере​дала его притязания {на престол! своему сыну, — никому неизвестно, каким образом! С другой стороны, утверждали, что Генрих Ричмонд происходил по женской линии от Мор​тимера, который был объявлен наследником Эдуарда III, но потом был отстранен от наследования]. Этот Генрих Тюдор, граф Ричмонд,

в 1474: благополучно спасся после битвы при Тъюксбери, попал за море в Бретань, и герцог Франциск II отказался выдать его Эдуарду IV. Эдуард прибегнул к другому способу заполучить его оттуда, но это не удалось; напротив, таким образом вы​играл сын портного Пьер Ландуа (министр Франциска II Бретанского), который надеялся его {Генриха Ричмонда} браком с Анной, дочерью и наследницей Франциска II, и его вступлением на английский престол закрепить свое собственное господство в Бретани, где его {Пьера Ландуа} ненавидело дворянство. Со своей стороны, Бекингем с Ели​заветой и маркизом Дорсетом решили сделать Генриха Рич​монда претендентом, причем он должен был жениться на старшей дочери Эдуарда IV, чтобы положить конец усобице между  домами  Иорков и Ланкастеров.
18 октября 1483 должно было повсюду вспыхнуть восстание. [У Ри​чарда III были приверженцы на севере, но в Кенте, Эссексе, Суссексе, Беркгиире, Гемпшире, Уилтгиире и Дор​сетшире {были организованы} заговоры против него, и Мортон, епископ Илийскпй, надзор за которым Ричард поручил Бекингему, привлек последнего к заговору.} Ри​чард через шпионов был обо всем осведомлен. Расстроил по​этому {планы заговорщиков}; Ричард отправился к своему войску в Лейстере; герцог Бекингемский [который был особенно оскорблен, потому что Дик отказался пожаловать ему некоторые конфискованные земли] отправился из Брек​нока (в Уэльсе) в Глостер и хотел там перейти Северн, но
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река десять дней как выступила из берегов, местность по обе стороны была затоплена, и даже вершины некоторых холмов находились под водой, уэльсцы покинули Бекингема, который был предан Баннистером, бывшим прежде его слугой и т. д.; ему отрубили голову в Солъсбери. Маркиз Дорсет, провозгла​сивший в Экзетере королем Генриха Ричмонда, и епископ Экзетерский бежали в Бретань, епископ Илийский (Гламор​ган) бежал во Фландрию; граф Ричмонд (Генрих VII) успел прибыть со своим кораблем только к побережью Девоншира, но не высадился на берег, а отправился обратно в Бретань. Месть Дика: в Экзетере по его приказанию был обезглавлен его шурин Сент-Ледокер; затем Дик отправился в Лондон; его «парламент» объявил его единственным законным королем и вотировал ему столько «биллей о государственной измене» (bills of attainder), сколько ему было угодно; {произошло} много казней и конфискаций; однако он не решился вырвать Елизавету из ее церковного убежища, а даже заключил
в марте 1484 с ней торжественный договор, чтобы побудить ее со своими дочерьми явиться к его двору. Попытки его заполу​чить графа Ричмонда из Бретани — где Дик в конце концов подкупил сына портного Пьера Ландуа [который так же, как и стареющий герцог, вел постоянную борьбу с бретанским дворянством] — кончились неудачей, хотя Ричмонд еле-еле избежал этой участи и был на волосок от гибели. Он обязан был своим спасением Мортону, епископу Илийскому, который, находясь во Фландрии, как раз вовремя
5||
известил его о строящихся кознях. Ричмонд и || бывшие с ним беглецы из Англии были приняты во Франции Дамой де Божэ (Dame de Beaujeu) (герцогиней Бурбонской, дочерью Людовика XI, правившей вместо своего малолетнего брата Карла VIII). Она совершенно открыто именем Карла защи​щала Генриха и его друзей, и число английских эмигрантов возросло до нескольких сот. 
В 1484 умер сын Ричарда III. [Графиню Ричмонд он тоже объявил виновной в государственной измене, однако предоставил на время ее жизни мужу ее Стенли пользоваться ее владениями, а когда последний удалился, то сына его он задерживал в ка​честве заложника.] Дик хотел женить его на Елизавете Младшей — старшей дочери вдовы Елизаветы, — безусловно имевшей ближайшее право на трон; но так как тот умер, то он решил сам жениться на ней. Принцесса и ее мать [хотя Анна, дочь Уорвика, жена Дика, была еще жива] пришли в великий восторг, когда он сделал им это предложение.
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С помощью Говарда (герцога Hорфокскоео) принцесса устроила так, что в руки Дика попало ее письмо, в котором она писала: «король был ее радостью и отрадой в этом мире», она «при​надлежала ему сердцем и. мыслями»; в том же письме она высказывала относительно Анны, жены Дика, свое огорчение, «что та никогда не умрет». Как видно пз того же письма, Дик обещал ей, что Анна умрет в феврале; она жалуется в письме, что прошла уже большая часть февраля, а коро​лева (Анна) все еще не умерла! Мамаша Елизавета была тоже веселого нрава, а сын ее маркиз Дорсет, узнав о пред​стоящем, покинул Ричмонда (в Париже) и намеревался от​плыть в Англию, но поспешившие за ним эмигранты на​стигли его и привезли обратно в Париж.

В марте 1485 умерла Анна (жена Дика); все было готово для свадьбы; но Дик тем временем раздумал, и
в середине апреля 1485 о свадьбе больше не было уже речи.
В 1485 Ричард полностью истратил сокровища Эдуарда IV, точно так же были растрачены суммы, полученные от несметных конфискаций, так дорого стоили тогда, с одной стороны, рыцари и бароны, если нужно было постоянно держать их вместе с их людьми в боевой готовности, и, с другой стороны, наемные войска; он трижды вымогал у духовенства десятину; он не хотел, чтобы «benevolence» {добровольное даяние}, которое вотировал ему парламент, называлось так, и народ назвал его поэтому «malevolence» {зложелательство}.
Уже в мае 1485 Ричард был обеспокоен [так как он всегда был осведомлен о всех подробностях] подготовлявшейся в Нор​мандии высадкой Генриха, которой содействовала Дама де Божэ. [В числе прочих к парижским эмигрантам явился также комендант небольшой принадлежавшей англичанам крепости Ан, а с ним вместе бывший у него в Ане в зато​чении старый граф Оксфордский, который сражался вместе с Уорвиком в битве при Барнете.] Дама де Божэ поддержи​вала Ричмонда, во-первых, потому, что он обещал заклю​чить, наконец, с Францией вместо перемирия мир и отка​заться от притязании на Нормандию и другие французские владения; во-вторых, потому, что она хотела воспользоваться случаем избавиться от разбойников, искателей приключений, странствующих рыцарей и наемников, которые тревожили всю Францию и особенно Нормандию; поэтому она объявила амнистию для всех, кто примкнет к Генриху; таким образом, у него еще до посадки на корабли вскоре оказалось 1500 этих за​каленных вояк (hardsotten fellows), помимо его 500 англичан.

Ричард III (1483—1485)
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В июне 1485 ругательный манифест Ричарда III против англичан, находящихся во Франции. В этом  манифесте говорилось, между прочим, что «их предводитель — некий Генрих-Тюдор, по своему  происхождению ублюдок как с отцов​ской, так и с материнской стороны, что названный Генрих Тюдор договорился с ним [с Карлом VIII], что откажется навсегда от всякого права, которое король Англии имеет на французскую корону,  на   Нормандию,  Анжу,  Мэн,  Гиень, Калэ, Марш и т. д». Ричард отправился со своим войском в Ноттингем, чтобы оттуда двинуться против высадившихся {приверженцев Генриха}. [Ноттингем считался в известной мере военным центром королевства.]

3 апреля 1485 Генрих Ричмонд (собравший свои войска в Руане) отплыл из Арфлера.
7 апрели 1485 он {высадился} в гавани Милъфорда (в Уэльсе); в Шрюсбери (Shrewsbury) у него было только 4000 человек;. семь дней прошло [несмотря на новую скорую почту; она, как и почта, появившаяся при Эдуарде IV между Лондоном. и Эдинбургом, была не чем иным, как angaria (почта у древ​них персов), т. е. правительственным учреждением, пересы​лавшим депеши между двором и некоторыми   немногими пунктами; так, между Эдинбургом и Лондоном через каждые 20 английских миль держали лошадей, которые везли депеши дальше] пока Дик получил известие о высадке Ричмонда. Под. угрозой суровых наказаний он созвал всех вассалов и мили​ции всех графств в Лейстер. После того как Генрих Ричмонд двинулся из Тамворта (Стаффордстон) в Этерстон (Уорвик),
22 августа битва при Босворгпе, где Ричард расположился ла​герем и где он пал [накануне ночью все Стенли, старик Стенли, брат его Вильям Стенли, сэр Джон Савейдж (Savage) перешли к Генриху] [лорд Стрсндж (Strange), сын старика Стенли, оставленный у Ричарда, был освобожден только после битвы] [граф Нортумберлендский со своими, северянами тоже изменил Дику во время сражения].

3) Правление Генриха VII до 1489

23 августа 1485 — 22 апреля 1509 [Генрих родился в  1456; правил 231/2 года] Генрих VII.

[Этот Генрих VII принадлежал к Ланкастерскому дому, но в его родословной было два внебрачных пятна, из которых одно было только слегка замазано позднейшими судебными.
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актами; стало быть, он только «отчасти» принадлежал к роду Джона Ганта, или Ланкастера, третьего сына Эдуарда III; его надежнейшим правом были бродяги из Нормандии, с помощью которых он одержал победу; таким образом, он был своего рода Вильгельмом Завоевателем, только с помощью и с соизволения  французов.]

в конце августа 1486  въезд Генриха в Лондон [он приказал нести перед собой три завоеванных главных знамени и воз​ложить их затем на алтарь]; в ноябре он созвал парла​мент, где обратился к спикеру со словами, что «он взошел на престол по справедливому праву наследования» [эта ложь была сказана лишь мимоходом, а далее следовала правда] «и по справедливому решению бога, который дал ему победу над неприятелем на поле сражения». В немедленно вслед за тем изданном статуте о «порядке престолонасле​диям он не придавал большого значения своему происхожде​нию от Джона Ганта [он опустил ту часть из статута Генриха IV, в которой наследниками престола в королев​стве признавались исключительно потомки Джона Ганта] и не упоминал также о своей будущей супруге (следовательно, также о ее правах на престол). 
6 ||  10 декабря, 1485 нижняя палата, — опасаясь, что этот субъект не пожелает править ни по праву Иорков, ни по праву Лан​кастеров, а по праву победителя, — настойчиво просила о выполнении обещания вступить в брак с Елизаветой, так как «они надеются, что бог благословит его потомством из королевского рода» (иначе говоря, из рода «законных» вла​стителей). Он обещал это. 
В январе I486 Генрих женился на «кроткой» Елизавете [но коро​новал ее только в 1488]. Он отменил закон Ричарда III, ко​торый объявил недействительным брак Эдуарда IV с вдовой Елизаветой Риверс; восстановил ее в ее «достоинстве», но он был «слишком скуп», чтобы дать ей назначенную Эдуардом «богатую вдовью часть»; однако она получила свою долю из многочисленных конфискаций, которые, он должен был произвести, чтобы вознаградить своих помощников. Сына герцога Кларенса, пятнадцатилетнего графа Уорвика, он сейчас же после своей победы заточил в Тауэр, так как тот представлял опасность в качестве последнего отпрыска дома Иорков; напротив, на графа Линкольна, Джона де ла Поля, сына сестры Ричарда III, которого тот объявил наследником, Генрих не обратил сначала никакого внимания.

Правление Генриха VII до 1489
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В сентябре I486 у Елизаветы родился детеныш, нареченный при крещении Артуром. Недовольство в Ирландии. В самой Англии к услугам недовольных были рыцари и слуги, кото​рые при отсутствии регулярного войска всегда после окон​чания войны слонялись без занятий. Вспыхнувшие в различных местах волнения, зачинщиками которых они являлись [в стране было много приверженцев Иорков], Генрих VII по​давил с помощью отряда здоровенных рубак, которые сопро​вождали его во время первой поездки по Англии. Он продлил также на три года перемирие с Яковом III Шотландским.
В конце 1486 [за кулисами этой истории стояли крупные иоркисты, и подозрение падало даже на вдовствующую королеву] в Ду​блине один священник, Ричард Саймоне, выдал одиннадцати​летнего сына одного пекаря, Ламберта Симнеля (Simnel), за бежавшего из Тауэра графа Уорвика, отец которого, Джордж Кларенс, много лет был вице-королем Ирландии. Граф Кильдар, вице-наместник Ирландии, брат его, канцлер Ирландии, и другие представили Симнеля дворянству и горо​жанам Дублина как последнего Плантагенета; иоркисты провозгласили его королем Эдуардом VI. Генрих VII сна​чала отменил все ограничения в объявленной им прежде амнистии (в силу содержавшихся в ней оговорок друзья или родственники Иорков подвергались притеснениям), затем показал в церкви Павла горожанам настоящего Уорвика и взял его затем в свой шонский дворец, где принц ежедневно встречался с дворянством и т.д. Вдовствующая королева Ели​завета была арестована и заточена в монастырь Бермондси, где вплоть до своей последовавшей через несколько лет смерти она находилась под надзором монахов. Все ее имения были конфискованы Генрихом VII; сын ее, маркиз Дорсет, был арестован. Граф Линкольн, Джои де ла Поль, объявил себя сторонником лже-Уорвика и отправился в Нидерланды к вдове Карла Смелого Маргарите (сестре Эдуарда IV), которая была там регентшей при сыне Максимилиана Фи​липпе; она оказала ему поддержку деньгами и двумя тыся​чами немецких солдат под начальством Мартина Шварца. Линкольн отплыл с ними в Дублин, куда он прибыл
в марте 1487; в мае он короновал здесь псевдо-Уорвика королем.
в июне 1487 Линкольн отправился со своими немецкими солда​тами и некоторым количеством ирландцев в Англию.
4 июня он высадился в графстве Ланкастер, в Фудрей (крайний южный мыс Ферпесса (Furness)) (y него было только восемь тысяч человек, в Англии никто не присоединился к нему,
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Испания и Италия  от 1430 до Фердинанда Католика
кроме сэра Томаса Браутона, но никто также не ставил ему никаких  преград).

16 июня 1487 битва при Стоке (Ноттингемшир) (немцы сражались, пока не пали все до единого), в которой пали Линкольн, граф Килъдар (вице-наместник Ирландии), его брат сэр Томас Браутон, Мартин Шварц. Поп Ричард Сай​монс (проживавший прежде в Оксфорде) и Симнель были взяты в плен, признались в обмане; поп был посажен в тюрьму; Симнель сначала был использован как поваренок в королев​ской кухне, затем произведен в сокольничьи.
В 1488 для успокоения иоркистов состоялась торжественная коро​нация жены Генриха Елизаветы.

Генрих VII, как и его предшественники, прибегал иногда к парламенту;, он получил от него {разрешение на} значи​тельные налоги; затем — по случаю мятежа — парламент вотировал ему bill of attainder, с помощью которого было осуждено восемь тысяч человек под предлогом подозрения в мятеже, а на самом деле как средство для обогащения Ген​риха VII штрафами и конфискациями земель; даже восемь лет спустя в этот список дополнительно вносились лица, имена которых прежде забыли внести. {Был издан} формаль​ный закон против Maintenance {частных войск вельмож} и Retainers {вооруженных свит}; на случай нарушения его была назначена чрезвычайная судебная комиссия: канцлер, государственный казначей и тайный хранитель печати или же только два из них с участием одного епископа и одного светского пэра и председателя суда королевской скамьи (chief-justice of the King's Bench) и председателя суда общего права (Common Pleas) могли по своему произволу назначать нака​зания [без присяжных и т. д.]; это учреждение впоследствии было известно под названием Звездной палаты (Star Chamber), которой английские короли от Генриха VII до Карла 1 пользовались для своей кабинетской юстиции.

Д. ИСПАНИЯ И ИТАЛИЯ ОТ 1430 ДО ФЕРДИНАНДА КАТОЛИКА

1) Арагон, Каталония и Наварра. [С декабря 1406 по 1454 в Кастилии {королем был} Хуан II.]
[1416—1458 Альфонс V Мудрый, король Арагона, Каталонии и Валенсии, впоследствии также король Неаполитанский; когда он отсутствовал, находясь в Италии, за него
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правила его жена Мария, дочь Генриха III Кастильского [отца Хуана II]. Из трех братьев Альфонса V, имев​ших, как и он сам, значительные владения в Кастилии, именно Генриха, Педро и Хуана, последний, Хуан, стал королем Паваррским благодаря браку с Бланкой.] 
7|| в 1441 умерла Бланка. Хуан [брат Альфонса V u затем как Хуан II его наследник] утвердился на наваррском престоле; кортесы требовали от этого субъекта, чтобы оп передал королевство Карлу де Виана, сыну его и Бланки и т. д.

В 1447 Хуан женился вторым браком на Хуане (дочери дон Фадрике, генерал-адмирала Кастилии). Карл де Виана протестовал против того, чтобы эта б...ь носила титул «королевы На​варры»; из-за этого {у него возникла}ссора со старым козлом и т. д., {приведшая к} войне между обоими, в которой при​няла участие также Кастилия; старый козел отомстил тем, что пытался сделать наследником арагонского престола своего сына от второго брака, будущего Фердинанда Католика. Мария в качестве регентши тоже была замешана в эту ссору, а с ней и арагонцы, которые неохотно принимали участие в этой «частной войне)) своих династии.
В 1454 умер Хуан II Кастильский; преемником его в Кастилии был его  слабоумный сын Генрих IV.
8 октября 1454 соглашение с Кастилией по поводу обширных земель, которыми владели в Кастильском королевстве Аль​фонс V, его брат Хуан (Наваррский) й племянник его, сын их умершего брата Генриха, в качестве инфантов Кастилии; во время длительной войны с умершим ныне кастильским Хуаном II эти земли были потеряны ими ц давно уже перешли в другие руки. Королю Хуану Наваррскому должна была выплачиваться ежегодно, а королю Аль​фонсу V и его племяннику [сыну умершего Генриха] выдана единовременно определенная денежная сумма. Заключение договора было отсрочено до {состоявшегося в} 1455 конгресса в Агреде. Здесь окончательно улажен был только спор о землях трех инфантов. Относительно же Наварры, которая была оккупирована отчасти для Хуана, отчасти для его сына Карла де Виана, должно было до
апреля 1455 быть в силе перемирие, пока же арагонские войска Марии должны были занимать крепости, принадлежавшие в Наварре принцу де Виана. Старый козел Хуан (Наваррский), находившийся всецело во власти своей второй козлпхи, подписал в Барселоне — по возобновлении войны — тайный до​кумент, в котором он совершенно отстранил Карла де Виана
20
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и Бланку [старшую дочь свою от первого брака, разведенную жену Генриха IV Кастильского] от наследства их матери [королевства Наваррского], а Элеонору, младшую дочь от первого брака, которая была замужем за графом Гастоном де Фуа, назначил наследницей наваррского престола; вследствие этого Карл VII в качестве французского сюзерена рода Фуа, а затем Людовик XI оказались втянутыми в испан​ские дела.

В 1456 Карл VII поддерживал Фуа в войне Хуана (и преданного ему дома Граммонов) против Карла де Виана (и его привер​женцев, Бомоное). Карл де Виана, отправившись в Неаполь, нашел у своего дяди Альфонса V и его побочного сына Фер​динанда денежную поддержку; была предпринята также попытка посредничества с козлом Хуаном.
В 1458 умер Альфонс V, так и не добившись мира между старым козлом и Карлом де Виана; последний нашел друзей в Си​цилии; уполномоченные отца сумели заманить его в Майорку, где
в начале 1460 был заключен договор между козлом и сыном его Карлом [последний отдал отцу крепости, которые оп еще занимал в Наварре, и отправился в Барселону. Хуан стал после смерти Альфонса V королем Арагонским под именем Хуана II]. В том же году собрались арагонские кортесы во Фраге и каталонские в Лериде, на которых было устано​влено присоединение на вечные времена Сицилии и Сардинии к Арагонскому королевству. Однако Хуан II должен был на​значить Карла наследником арагонского престола; со сто​роны Кастилии высказано было также пожелание — и Карл де Виана согласился на него — о бракосочетании его (Карла) с Изабеллой (сестрой их короля Генриха IV, в то время еще бездетного). Генерал-адмирал (Кастильский, Фадрике), тесть старого козла, восстанавливал его против этого в ин​тересах своей дочери Хуаны, «мачехи» Карла. Хуан пригла​сил Карла де Виана в Лериду; тот думал, что Хуан, согласно желанию кортесов, намерен назначить его наследником, и отправился
о декабре 1460 в Лериду, где Хуан арестовал его вместе с его друзьями Гомесом де Фриасом и Хуаном де Бомоном и, невзирая на кортесы, начал против него процесс. Кастильцы вторглись (за Карла) в Наварру; но под давлением своей козлихи Хуаны старый козел не выпускал его, хотя
в феврале 1461 жители Барселоны призвали всех кастильцев к освобождению Карла де Виана  и послали старому козлу
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депутацию в составе 60 человек с резким протестом (Sturm​deputation). Наконец, в значительной части Каталонии {вспыхнуло} восстание; в Барселоне {образовался} повстан​ческий комитет. Козлиха Хуана, которую старый козел назначил генеральной наместницей страны, испугалась и склонила

в марте 1461 своего козла отпустить па свободу Карла де Виана; тот отправился в Барселону, и Хуана вынуждена была за​ключить здесь позорный для своего старого козла договор с каталонцами,  но ему помогло то, что
в сентябре 1461 умер от яда бедный Карл де Виана (известный своими научными трудами). [Этот позорный факт помог впоследствии приходу к власти Фердинанда Католика, от​родья (Würfling) старого козла Хуана II и Хуаны, дочери кастильского адмирала.] [Историк Мариана подтверждает факт отравления.] Каталонцы объявили эту смерть убийством и стремились отомстить. Барселона ввела у себя республикан​ское правление и закрыла ворота города перед козлихой и ее десятилетним детенышем Фердинандом; та бежала с ним в Херону (Gerona); каталонцы взяли город штурмом — тогда б...ь бежала в замок Херонелу (Geronela), где была осаждена. Республиканцев поддерживали кастильский король Ген​рих IV, который вторгся в Наварру, но скоро снова ушел из нее, и Людовик XI, который помогал этим повстанцам только деньгами и обещаниями, пока
в мае 1462 он не навязал перепуганному старому козлу Хуану II Сальватъеррский договор: Людовик XI обещал ему неболь​шие вспомогательные отряды (700 копий, каждое из трех человек) против Барселоны и заем в 350000 дукатов, причем в качестве залога за это Людовик должен был получить графства Руссильон и Серданъ, которые должны были оста​ваться за Францией, пока Людовику XI не будут выплачены 700000 дукатов. Однако Людовик немедленно включил эти графства в королевский домен [округлив, таким образом, французскую территорию до Пиренеев] в качестве погашения части суммы, которую он имел еще право требовать как наследственную долю своей матери Марии Анжуйской, дочери Иоланты Арагонской. В Салъватъеррский договор включена была графиня Элеонора де Фуа, которую Хуан II назначил наследницей Наварры, обойдя, таким образом, Карла и его сестру Бланку; кроме того, зафиксировано было, что старый козел должен выдать Бланку, сестру Карла, графу Гастону де Фуа. Поэтому последний и д'Альбре вторглись
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в Каталонию, заняли Херону, освободили козлиху, после чего старый козел выдал свою дочь Бланку графу де Фуа; последний доставил ее в замок Ортес в Беарне, где 
8||
она два года спустя || умерла, по всей вероятности от яда. [Таким образом, старый козел со своей козлихой, мачехой Карла и Бланки, устранил с дороги свою дочь и своего сына от первого брака в пользу Фердинанда Католика; «пути господа Иеговы» всегда «ядовиты» и причудливы (die «Wege des Herrn Iehova» sind stets «giftiger» und wunderlicher Art).] [Впрочем, как передают, Бланка была умерщвлена своей младшей сестрой Элеонорой, женой графа де Фуа.] [Когда Бланку увезли в Беарн, она оставила документ, в котором передала свои права на Наварру {другу} своего брата Ген​риху IV Кастильскому. В пункте Сальватъеррского договора, касающемся выдачи Бланки ее собственным отцом, старым козлом, полностью сказался человек, по наущению которого состоялся этот договор, — Людовик XI. Так как Наварра досталась графу Гастону де Фуа через Элеонору, а сын этого де Фуа был женат на Магдалине, сестре Людовика XI, то последний подготовлял, таким образом, почву, чтобы один из его вассалов и ближайших родственников стал королем Наварры. Правда, сын графа Гастона, зять Людовика XI, умер в 1470, раньше своего отца; он оставил, однако, свое отродье (Würfling) Гастона Феба [умершего бездетным] и дочь Екатерину, которая по смерти Феба вышла замуж за французского дворянина Жана д'Альбре; последний основал, таким образом, в Наварре новую, французскую, королевскую династию.]
В 1462 благодаря постоянным вторжениям Генриха IV Кастиль​ского то в Наварру, то в Арагон продолжалась война в Ка​талонии, а Барселона продолжала оказывать сопротивление. Это снова использовал «благочестивый» Людовик XI; под предлогом желательности уладить раздор между королями Арагона и Кастилии он устроил так, что его вместе с фран​цузскими юристами пригласили третейским судьей; с этой целью он устроил
на пасху 1463 свидание в Байонне, на котором Людовик XI при​сутствовал лично; кастильских уполномоченных, архиепи​скопа Толедского и маркиза де Вилъена, он подкупил уже раньше; арагонских — гросмейстера Монтеса и коннетабля Наваррского — он подкупил в Байонне. Людовик добился того, чего желал: Генрих Кастильский покинул каталонцев на произвол судьбы и признал графа де Фуа законным
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государем Наварры; ктому же договор был таков, что враждую​щие стороны чувствовали себя как на угольях, а Людовик, кроме того, имел удовольствие встретиться с бедным ка​стильским Генрихом IV на берегу Бидассоа, причем Генрих и его свита явились во всем блеске и великолепии, тогда как Людовик XI — в убогом и грязном наряде, в берете с оло​вянным образком Марии и с еще более нищенской на вид свитой. Каталонцы немедленно отказались подчиниться ста​рому козлу (согласно Байоннскому договору); точно так же Наварра {отказалась} выдать, согласно французскому ар​битражу, город Эстреллу и его область кастильцам; в конце концов подкупленные Людовиком XI кастильские и арагон​ские уполномоченные впали в немилость.

В январе 1464 португальский принц дон Педро [двоюродный брат португальского короля Альфонса V; имел от своего деда графа Урхелъского притязания на Лрагон, вторгался из Сеуты в землю мавров и т. д. и т. д.] по приглашению каталонцев явился из Сеуты со своими военными бандами в Барселону; немедленно был провозглашен здесь королем Арагона и Сицилии и начал войну со старым козлом Хуаном II, но
в июне 1466 Педро умер. Барселона по размерам своей торговли и своего военного флота стояла тогда наряду с Венецией и Генуей; кроме того, арагонцы смотрели на войну старого козла с каталонцами только как на его частное дело. Козлиха Хуана и ее отродье Фердинанд сделали каталонцам мирные предложения; каталонцы — Барселона, другие города, три рыцарских ордена и т. д. — выбрали на место умершего Педро старого бродягу (Vagabund), номинального короля Сицилии Райнера, или Рената, и его сына Иоанна, герцога Лотарингского (в качестве наследника неаполитанского пре​стола, носившего титул герцога Калабрийского). Людовик XI этому  содействовал.
В 1467 Иоанн Калабрийскпй отправился в Каталонию; вскоре он оказался во главе значительного войска; Барселона была богата и могла оплатить авантюристов; напротив, у Фер​динанда Католика [ему тогда было 14 лет], которого его отец, старый козел, назначил вице-королем, было лишь не​большое войско, — однако он одерживал победы то в Ката​лонии,  то в  Кастилии.
В декабре 1470 умер Иоанн Калабрийский.
В 1471 Фердинанд и мать его, козлиха Хуана, тесным кольцом окружили Барселону.
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10 октября 1471 Барселона предложила условия, на которых она согласна сдаться: полная амнистия; сыну умершего Иоанна Калабрийского и его людям {дается право} свободно оставить город и получить эскорт; привилегии, учреждения и пр. Барселоны, а также постановления ее совета, ее подати и таможенный режим снова подтверждаются; Барселона по​лучает обратно все города и замки, которыми она владела до смерти Карла де Виана, равным образом восстанавли​вается собственность частных лиц. Все это поклялись соблю​дать старый козел, Фердинанд и все прочие арагонские ин​фанты [смотри Анналы Суриты], а также кортесы Арагона, Валенсии, Майорки и т. д. Фердинанд соблюдал эти условия.

2) Кастилия. 1406—1454. Хуан II
В 1431 фаворит Хуана II, Альваро де Луна, проник до столицы Гранады и назначил там правителем бежавшего к Хуану мусульманского принца
До 1437 могущество Альваро все росло; [к врагам его среди ка​стильской знати принадлежали Альфонс V и его братья, особенно Хуан (Наваррский) и Генрих, женатый на сестре короля Кастилии Хуана II; во время отсутствия Альфонса V Мария время от времени должна была оказывать помощь его двум братьям]; между прочим, ему дано было право наказывать всех, кто строил против него козни, так,
9||  1438 словно это был заговор против самого короля. На этой почве снова вспыхнула междоусобная война, и Альваро в первый раз получил отставку.

В октябре 1439 Хуан II обязался по договору с инфантами Генрихом и Хуаном возвратить им их земли, удалить Альваро на шесть месяцев от двора и т. д. [Альваро, пользовавшийся истинно королевской властью и получивший в свою пользу лучшую часть из отнятых владений инфантов, стал невыносим не только для знати, но также и для наследника престола Генриха (впоследствии IV) и его любимца Хуана Пачеко; рас​путная жена Хуана II была тоже в союзе с врагами Альваро.]
В начале 1440 Хуану II [тайно поддерживавшему связь с Альваро через генерал-адмирала Фадрике, отца козлихи] удалось бежать сначала в Саламанку, а оттуда в укрепленный город Бонилъю; отсюда он вел переговоры с грандами, враждовав​шими между собой на почве гпабежа королевства; затем со​стоялось собрание кортесов в Вальядолиде; наконец, Альваро
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возвратился к Хуану  II и находился у него до тех пор, пока

в мае 1441 враги его, напавшие врасплох на город Медина делъ Кампо, не захватили там короля Хуана II; однако Альваро и его приверженцам, против которых собственно был направлен удар, удалось спастись.
В 1442 Хуан II [подписавший в Медине формальный договор] созвал собрание кортесов, для того чтобы нация уплатила деньги, которые инфанты Хуан и Генрих и другие гранды вымогательствами добились {от него}. Хозяевами в коро​левстве стали тогда эти двое; из них Хуан (старый козел) женился тогда на дочери генерал-адмирала кастильского Фадрике, Генрих — на дочери графа Бенавенте, стало быть на дочерях главарей кастильской аристократии, враждебной королевскому  авторитету.
В 1444 Альваро устроил заговор для освобождения короля с по​мощью наследника престола Генриха, который за это должеп был получить по договору от своего отца ряд городов, а также несколько городов для своего фаворита Пачеко; королю удалось бежать (от графа Кастро, который был назначен его стеречь) в Валъядолид; тогда инфанты покинули королевство, их союзники из знати удалились в свои поместья, бразды правления оказались снова в руках Альваро; по вскоре инфанты возвратились с военной силой и потребовали в числе прочего удаления Альваро.
19 мал 1445 некровопролитное сражение при Олъмедо (на поле битвы пало менее 50 человек); инфант Генрих (брат старого козла) пал на поле сражения, а старый козел Хуан, побе​жденный коннетаблем Альваро, возвратился назад в Наварру. Теперь враги Альваро подверглись преследованиям, по​местья их были конфискованы, лучшая часть их досталась Альваро, который являлся также единственной опорой Хуана II во время неоднократных восстаний против него со стороны его сына Генриха, наследника престола.
В 1445 Хуан II, овдовев, стал помышлять о французской прин​цессе, но Альваро, без ведома Хуана, устроил его брак с пор​тугальской принцессой Изабеллой, дочерью дяди португаль​ского короля. [Таким образом, Альваро искал себе опору в Португалии.]
В 1447—1451 Альваро с успехом воевал с грандами, постоянно выступавшими  против  него. Так же успешно он боролся и с кознями, которые еще в 1447 начал строить против него
1448 Хуан  II со своей женой Изабеллой. Альваро стал
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гросмейстером ордена Сант-Яго [гросмейстеры всех испан​ских рыцарских орденов стали настолько могущественными, что впоследствии Фердинанд Католик, с целью положить конец анархическим проискам рыцарства, объединил в своем лице все гросмейстерства], а вскоре после этого получил город Альбукерк [граф, владевший этим городом, отстаивал его в пользу сына инфанта Генриха]. В 1451 Альваро,  действуя против  своего самого страшного врага, старого козла Хуана, и в пользу его сына Карла де Виана, проник в глубь Наварры; но затем начались переговоры с Аль​фонсом, в которых приняли участие также Хуан II (Кастиль​ский) и его жена Изабелла, — якобы для того, чтобы устано​вить мирные отношения с Арагоном, в действительности же результат получился следующий: в 1452 Альфонс V отправил посольство в Испанию и организовал сильный союз против Алъваро; {был заключен} формальный договор между старым козлом, Хуаном Наваррским, сыном павшего при Ольмедо {инфанта} Генриха, Хуаном Кастиль​ским, его сыном Генрихом (или, вернее, — фаворитом по​следнего, Хуаном Пачеко, маркизом Вилъена) и кастиль​скими  грандами, а также Альфонсом де Виееро, которого Альваро сделал казначеем королевства; во главе всего, по словам Суриты, стоял Пачеко [который, как говорит Сурита в своих Анналах, «склонил принца дон Генриха соеди​ниться с королем Арагонским не только для этого (свержения Альваро), но также для того, чтобы захватить в свои руки самого короля, своего отца, и овладеть управлением госу​дарства»]. В начале 1453 Алъваро устроил  мавританские и  христианские празднества для развлечения королевской семьи, которая притворялась, что питает к нему будто бы самые дружеские чувства; он считал себя в безопасности под охраной своей собственной гвардии, которой командовал его побочный сын доп Педро. В страстную среду 1453 Альваро велел сбросить с башни одного, замка казначея королевства Альфонса де Виееро [впоследствии он утверждал, что тот упал сам]. В тот же день по его приказу был заколот кинжалом и брошен в реку государственный секретарь Альфонс Бинпера [«Король Кастилии, — говорит Сурита, — решил   погубить коннетабля [коннетабля Аль​варо]... из желания воспользоваться его богатством; коро​лева Кастилии разделяла это желание, а враги коннетабля подстрекали друг друга»].
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12 марта, по требованию врагов Альваро, глава фамилии Сунига [графов Пласенсия] послал своего сына Алъваро Сунига с вооруженными людьми [из Бехара (Bejar), где нахо​дился граф Пласенсия] в замок Куриалъ, чтобы из этого замка напасть врасплох на коннетабля в Бургосе [где нахо​дился король и т. д.], прежде чем войска последнего, распо​ложенные за городом, успеют прийти ему на помощь. Потом осел Хуан II отдал обратный приказ, но было уже поздно.

5 апреля, 1453 Хуан II Кастильский призвал к оружию горожан Бургоса и приказал занять городские ворота и площади. Альваро де Сунига с несколькими сотнями солдат окружил дом Альваро; тот превратил свое жилище в крепость и оказал сопротивление; пришлось заключить с ним договор о капи​туляции, согласно которому король письменно, с приложением государственной печати, обещал ему все возможные гарантии безопасности. [Альваро сдался лишь после долгого, но тщет​ного ожидания прихода своих войск, стоявших за

10||
городом; сыну его Хуану де Луна удалось бежать || из Бургоса.] Как только был схвачен коннетабль, враги его набросились на принадлежавшие ему {подлинно} королевские поместья и богатства, которые уже за восемь месяцев до того были (согласно Сурите) главным предметом совещаний заговор​щиков. Альваро перевели из Бургоса в Портилъо и предали суду; суд, который состоял из нескольких угодливых ученых юристов и тайных советников короля, приговорил его ксмерти.

В июле 1453 Алъваро [жертва знати и рыцарей-хищников] был казнен как простой  преступник  на площади Вальядолида.
В июле 1454 умер Хуан II Кастильский, после того как захватил обратно подаренный им Альваро город Эскалопу и другие города, поместья и многочисленные сокровища Альваро [на эти средства он хотел создать регулярное войско) и после того как его вторая португальская супруга, от которой он имел уже сына Альфонса, поспешпла еще принести ему дочь Изабеллу 1.
С июля 1454 по 11 декабря, 1474 Генрих IV. Он быстро рас​транжирил всю добычу, захваченную им и его отцом из сокровищ Альваро; половые излишества скоро измо​тали его и физически и духовно; на великолепную лейб-гвардию из 3600 человек он растратил столько денег, сколько хватило бы на целую армию; он никогда не вел серьезной войны, но {на земли мавров} постоянно совершал набеги,

1 У Шлоссера  наоборот: Альфонс был вторым ее ребенком.
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которыми хвастался и для которых ему требовалось 20—30000 человек ежегодно; он находился всецело под влиянием Пачеко, маркиза Вилъена, который был интриганом и не имел никаких заслуг, тогда как Альваро был государствен​ный муж в духе Людовика XI. Слабый и развратный Генрих назначал на первые должности в королевстве всякий сброд, хотя и низкого происхождения, но лишенный всяких талан​тов, и оскорблял, таким образом, знать, не обеспечивая стране мира, как это (именем Хуана) делал Альваро. Дон Бертран де ла Куева — вытеснивший вскоре Пачеко в роли фаворита — внезапно из пажа, стоявшего в качестве слуги на запятках королевской кареты, стал обер-гофмейстером, он находился в подозрительных отношениях со второй женой короля Хуаной, португальской принцессой, на которой

в 1455 Генрих IV женился [после того как он развелся с Бланкой].
В 1457 архиепископ Толедский, генерал-адмпрал дон Фадрпке, гросменстер ордена Калатравы дон Педро Херон, маркиз Сантилъяна и графы Аро, Алъба и Бенаеенте отправили к Генриху IV депутацию, которой было поручено сделать ему наставление по поводу скандальной придворной жизни, распутства королевы с Бертраном де ла Куева, и т. д., и т. д. Генрих обещал созвать собрание кортесов и т. д., но все осталось по-старому.
В 1458 скандал при дворе. Генрих IV, позволявший своей Хуане устраивать в Мадриде публичные торжества, турниры и т. п. для Бертрана де ла Куева и вместе с ним, пожелал, в свою очередь, устроить то же самое для своей метрессы донны Гиомар де Кастро, придворной дамы королевы; последняя, однако, запретила всем своим фрейлинам присутствовать или смотреть из окна на бой быков, устроенный Генрихом для этой дамы на малой дворцовой площади. Гиомар де Кастро не повиновалась этому приказу; когда она спускалась по дворцовой лестнице, чтобы выполнить свою почетную обязан​ность на бое быков, то подстерегавшая ее королева набро​силась на нее, схватила за волосы, повалила на пол и стала топтать своими остроконечными каблуками; на крики фрейлины сбежались люди, и Генрих в присутствии их дал королеве «такого пинка», что та больше часа про​лежала в обмороке!
В 1458 умер Альфонс V. Старый козел Хуан — король Наваррский — стал также королем Арагона, Каталонии, Валенсии. {Был заключен} мирный договор между ним и другими ин​фантами, с одной стороны, и Генрихом IV — с другой.

Кастилия. 1406—1454. Хуан II


29

В 1459 буйные гранды подали Генриху IV петицию с жалобами; из нее явствовало, что при дворе его жило много мусульман из Гранады и т. д. Жалобы поданы были по инициативе адми​рала Кастилии и графа Аро, но от имени сословий и т.д.; гранды ловили рыбу в мутной воде и, смотря по тому, что им было выгодно, то вели открытую борьбу против Генриха IV, то примирялись с ним. Генрих IV был также великим фаль​шивомонетчиком (grosser Münzfälscher).
В 1462 португальская Хуана принесла дочь [вероятно, от Бертрана де ла Куева], нареченную Хуаной. По приказу Генриха IV его португалку перенесли на носилках в сопровождении блестящей свиты из Аранды к самому Мадриду; в этом видели враждебную демонстрацию против его брата Альфонса и сестры Изабеллы; он объявил
еще в начале 1462 Хуану Младшую не только «своим ребенком», но также «наследницей престола»; однако в стране ее назы​вали не «Хуаной», а «Бертранехой» («Bertraneja») как отродье Бертрана де ла Куева; однако этого детеныша (Würflingin) официально признали наследницей престола как братья и сестра Генриха, так и гранды, которые, впрочем, тайком составили протест. Несмотря на неоднократно повторявшиеся  жалобы грандов
с 1462 по 1464, Генрих продолжал лавировать и даже с помощью папы назначил Бертрана де ла Куева гросмейстером ордена Сант-Яго; еще до этого Пачеко, находившийся тогда в немилости, соединился с другими грандами для протеста против «подлинности» Хуаны.
В 1464 в Бургосе состоялось собрание духовенства и рыцарства: они потребовали, чтобы Генрих IV признал наследником престола своего брата Альфонса, удалил от двора Бертрана де ла Куева, лишил его звания гросмейстера ордена Сант-Яго и передал это звание Альфонсу; старый козел Хуан II Арагонский [хотя был занят Барселоной и т. д.] вступил в сношения с кастильскими грандами, как только услышал, что Генрих ведет переговоры о выдаче своей сестры Изабеллы замуж за португальского короля; он хотел женить на ней своего «Фердинанда»; кастильские кортесы были тоже за это, и после переговоров
в июле — сентябре 1464 был заключен формальный договор  между старым козлом Хуаном Арагонским и грандами Кастилии,
11||
содержание которого имеется дословно у Суриты; || Пачеко послали в качестве уполномоченного к его бывшему пат​рону Генриху IV, который принял все условия, но только
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в начале 1465 выпустил {как было условлено} своего брата Альфонса и сделал его гросмейстером ордена Сант-Яго, причем он вознаградил Бертрана де ла Куева тем, что сделал его герцо​гом Алъбукеркским, однако он не подчинился, как было условлено, решению собравшейся в Медина делъ Кампо третейской комиссии; так как Генрих IV, столь же трусли​вый, как и безмозглый, вдруг отправился в Ольмедо и собрал там отряд из 1000 копий, то {комиссия} решила созвать якобы народное собрание на равнине близ города Авилы, — на самом же деле {собрались недовольные} гранды с их вас​салами п кой-какой чернью. Комедия низложения Генриха IV, которого изображала деревянная фигура со всеми королевскими регалиями, и венчание на царство вместо него одиннадцати​летнего Альфонса. Главным действующим лицом в этом фарсе был архиепископ Толедский; [душой союза против Генриха были оба брата Пачеко [т. е. экс-любимец (ex-pet) маркиз Вилъена и дон Педро де Херои, гросмейстер ордена Калатравы] и архиепископ Толедский]; кроме графа Аро и дои Диего де Мендоса, маркиза Санпшлъяна, которые собрали на севере значительные силы, большая часть городов была также на стороне Генриха; но безмозглый Генрих, каждый раз когда ему улыбалось счастье на поле сражения, пускался в переговоры с экс-Пачеко (маркизом Вильена) и заключал перемирие. При дворе Генриха все еще находились инфанта Изабелла, ее мать и Бертран де ла Куева, теперь герцог Альбукеркский. Изабелла (сестра Генриха) была обещана в жены Фердинанду, наследнику арагонского престола, и, для того чтобы этому воспрепятствовать,
в 1466 Хуан Пачеко, с помощью епископов Севильского и Толедского, лично уговорил Генриха IV выдать Изабеллу за его брата, старого дон Педро де Херон, гросмейстера ордена Калатравы; было получено также разрешение на это от папы [так как дон. Педро, сделавшись гросмейстером, стал духов​ным лицом], но старый холостяк (дон Педро) умер, и тогда вся банда Пачеко и прочая компания вернулась назад к Аль​фонсу. Генрих же старался закрепить право престолонасле​дия за своей «Бертранехой». 20 августа 1467 битва при Олъмедо [где Бертран де ла Куева проявил себя хорошим полководцем, а Генрих IV с самого начала дал тягу]. Обе стороны — армия противника нахо​дилась под начальством архиепископа Толедского — отсту​пили, не одержав победы. Папа хотел оказать помощь Ген​риху IV, отлучив его противников от церкви, но кастильские
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гранды заявили его легату, что не его дело вмешиваться в мирские дела Кастилии и что они имеют право низложить своего монарха. Гражданская война продолжалась по всей Испании и не только между городами и т. д., но также между отдельными улицами и семьями. [Города в 1466—1467 со​здали платную милицию для охраны дорог и т. д. от рыца​рей-разбойников и т. д.; эта милиция фигурировала впо​следствии на службе у Фердинанда и инквизиции как святая германдада (santa hermandad).] В июле 1468 умер Альфонс. Анархия еще более усилилась. Иза​белла после битвы при Олъмедо удалилась с матерью в мо​настырь в Авиле; теперь к ней явился [от имени фрондирующих грандов] архиепископ Толедский; Изабелла отказалась взять власть в руки при жизни своего брата Генриха IV, но предоставила противникам его защищать ее права против «Бертранехи»; поэтому

6 сентября 1468 в Торес де Гисандо {был заключен} договор между Изабеллой и Генрихом IV [уже при подписании ого Генрих IV вступил в тайные сношения с Пачеко с целью не выполнять договора]: король должен был дать всеобщую амнистию, развестись с прелюбодейкой королевой и ото​слать ее обратно в Португалию, Изабелла должна была по​селиться в Астурии [провинции, служившей резиденцией наследникам престола] и быть признанной законной на​следницей Леона и Кастилии; принуждение Изабеллы к браку не допускалось, но она не могла также вступить в брак без согласия Генриха IV; в соответствии с этим договором произо​шло собрание кортесов в Оканье; они подтвердили все это и объявили Изабеллу наследницей Генриха IV. Тогда Пачеко и К0, а также семья Мендоса начали интриговать в пользу брака Изабеллы [несмотря на ее стойкое сопротивление] с португальским наследным принцем, а Изабелла через архиепископа Толедского интриговала со старым козлом Хуаном II; уполномоченные Хуана II и стоявшие на стороне Изабеллы гранды составили в этом духе брачный договор в  Оканье.
7 января 1469 этот договор подписал Фердинанд в Корвере; он обещал в договоре: соблюдать законы королевства Кастилии; иметь резиденцию в этом королевстве и не покидать его без разрешения Изабеллы; не отчуждать коронных земель, не раздавать гражданских и военных должностей без утвер​ждения Изабеллы; предоставить одной Изабелле раздачу духовных бенефициев; вести войну с маврами; почитать короли
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Генриха IV; защищать владения и достоинство каждого дворянина; не требовать обратно своих и отцовских земель в Кастилии, потерянных при Альваро де Луна, и т. д.;

в течение 1469 в связи с этим произопши новые смуты в Кастилии и т. д. Одно время приверженцы Пачеко держали Изабеллу взаперти в замке Мадригал; она была силой освобождена и перевезена в Валъядолид под защиту горожан;
в октябре 1469 немедленно послали оттуда гонцов к Фердинанду, чтобы он приехал для бракосочетания [Изабелле было 19 лет, Фердинанду — 18].
19 октября 1469 бракосочетание Фердинанда и Изабеллы было отпраздновано в доме Изабеллы в присутствии многих тысяч людей [дед Фердинанда, адмирал Фадрике Кастиль​ский, и архиепископ Толедский устроили это дело; последний предъявил — так как для венчания необходимо было раз​решение от папы — поддельный документ, сфабрикованный им самим; лишь через несколько лет от папы Сикста IV получено было  подлинное разрешение].
8 октября 1470 Генрих IV обручил свою дочь «Хуану» с братом Людовика XI, герцогом Карлом Гиенским [это только фарс]; усобицы продолжались. 
12|| в 1473 война Арагона с Францией из-за графства Руссилъон; Хуан II (старый козел) был осажден в Перпиньяне очень значитель​ными французскими силами и оказался в безвыходном поло​жении; Фердинанд с 9000 кастильцев напал с тыла на фран​цузов и заставил их  позорно отступить.
В сентябре 1473 состоялось соглашение между Хуаном II и Лю​довиком XI, однако оно не соблюдалось [в 1474 новая война, французы вторглись в Сердань и Руссильон и отомстили за свой позор — потому что Фердинанд был задержан в Ка​стилии].
В декабре 1473 в отсутствии Фердинанда произошло свидание Изабеллы с ее братом Генрихом IV в Сеговии (устроенное супругой коменданта цитадели Сеговии Андреса де Кабрера), чтобы добиться у него формального признания брака. Но Генрих IV поверил в 1473 одному из интриганов, что Кабрера [в замке Сеговии, в котором он был комендантом, хранились королевские сокровища] имеет против него злые намерения; поэтому он пытался захватить Изабеллу, но это не удалось, и потому примирение не состоялось.
11 декабря 1474 умер жалкий Генрих IV.
13 декабря 1474 Изабелла была провозглашена королевой Касти​лии [Фердинанд стал впоследствии королем Арагонским,
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а также королем Неаполитанским, и, таким образом, на глазах у сверх-хитреца Людовика XI, в ближайшем соседстве вырос опаснейший соперник для Франции]. 
Вторая половина XV века
I. ИТАЛИЯ ДО ВТОРЖЕНИЯ ФРАНЦУЗОВ ПРИ КАРЛЕ VIII
1) Венеция в середине XV века

1423—1457 дож Франческо Фоскари. Он стал дожем на 51-м году, занимал эту должность 34 года. Отвратительная истории зверского обращения {венецианской олигархии} с его сы​ном Якопо Фоскари.
При доже Фоскари флот Венеции постоянно воевал с тур​ками у берегов Египта и Сирии, в греческом архипелаге вплоть до Константинополя и у берегов Черного моря; Венеция утвердилась в Пелопоннесе, господствовала в Дал​мации и Иллирии, распространила свои владения в Лом​бардии до Бергамо, Брешии  и Кремы.
20 октября 1457 на место Франческо Фоскари был избран новый доме.
23 октября 1457 Фоскари покинул дворец дожей. По его настоя​нию в течение 30 лет непрерывно велась война с турками [в 1454 был впервые заключен мир с турками].Фоскари умер вскоре после того, как был смещен с должности. После сме​щения Фоскари и перед выборами нового дожа (следовательно, в течение октября 1457, но до 20-го этого месяца) было при​нято решение: ни один дож; не имеет права читать или рас​печатывать посылаемые ему депеши иначе, как в присутствии приставленных к  нему сенаторов.
Далее, как впервые на основании документов доказал Дарю в своей Истории Венеции:
К началу XV века относится учреждение государственной инквизи​ции; в то время три государственных инквизитора не соста​вляли еще отдельного учреждения, а принадлежали к совету десяти, занимались шпионажем по его поручению и должны были докладывать совету о достигнутых результатах.
16 июня 1454 (за три года до смерти Фоскари) совет десяти пере​дал комиссии из трех лиц свою власть, которая была вообще неограниченной.
19 июня 1454 он назначил эту тройку [в безответственное распоря​жение ее отдана была также касса совета десяти].
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23 июня 1454 тройка составила инструкцию из 48 пунктов [для руководства существовавшей уже государственной инкви​зиции]; эта инструкция была собственноручно написана одним из инквизиторов, она оставалась неизвестной даже их секретарям, хранилась в шкатулке, ключи от которой были только у одного из инквизиторов; впоследствии число пунк​тов было увеличено с 48 до 103. [Господство знати в Венеции было непоколебимо, управление сосредоточивалось в руках все меньшего количества семейств, и власть этой олигархии поддерживалась самыми жестокими средствами.] Подлый институт инквизиции продолжал существовать до того времени, пока Бонапарте одним пинком ноги не уничтожил венецианское государство.

2) Италия в середине XV века
Папы: 1417—1431 Мартин V; 1431—1447 Евгений IV; 1447—1455 Николай V; 1455—1458 Каликст III; 1458—1464 Пий II; 1464—1471 Павел II; 1471—1484 Сикст IV; 1484—1492 Иннокентий VIII; 1492—1503 Александр VI; 1503 Пий III; 1503—1513 Юлий II; 1513—1522 Лев X; 1522—1523 Адриан  VI.
В 1442—1458 в Неаполе царствовал Альфонс Мудрый; по его на​стоянию папа объявил его незаконнорожденного сына Фер​динанда I (негодяя) законнорожденным, и он был признан наследником престола.
В 1443 Альфонс созвал парламент, о котором давно забыли [вторая палата его состояла из шеффенов от городов и одного депу​тата от города Неаполя]. Парламент был созван для издания закона о престолонаследии.
В 1458 Альфонс V умер во время осады Генуи. Ему наследовал Фердинанд I (его побочный сын); Каликст III не признал его; этот Каликст происходил из испанской семьи Борджиа, он сделал кардиналом своего племянника (впоследствии Але​ксандр VI), другому племяннику он дал герцогство Сполето и хотел также раздобыть для 

13||
него || Неаполитанское коро​левство, но

в 1458 Каликст умер, а {правивший}
от 1458 до 1464 Пий II признал буллой Фердинанда I, за что тот обязался выплачивать ему ежегодную ренту и, кроме того, вернуть папскому престолу Беневенте, Понтекорво и Террачину. Недовольные Фердинандом I бароны с князем Тарентским во главе обратились в поисках претендента
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сперва к принцу Карлу де Виана, который, однако, на это не согласился; тогда они обратились к старому козлу Хуану II Арагонскому, который тоже отказался; наконец, к Иоанну, герцогу Калабрийскому, сыну старого бродяги Рената I, — эту кандидатуру поддерживал Карл VII Фран​цузский.

в 1454 флорентийцы поставили этого самого Иоанна, сына ста​рого бродяги, во главе своего войска [против Альфонса V]; {но} флорентийцы обошлись и без него, а

в 1455 этот субъект стал им в тягость [он уже тогда надеялся отвоевать обратно Неаполь, это королевство старого бродяги].
В 1435 Генуя сбросила иго Милана. Но внутри нее снова волне​ния; с одной стороны, борьба между патрициями и плебеями; с другой стороны, две фракции внутри патри​циата: фамилии Гримальди, Дориа, Спинола и Фиеско, происходившие из рыцарства и могущественные благодаря ему, и, напротив, Адорно и Фрегозо, вышедшие из город​ского сословия и опиравшиеся на это последнее. После изгнания миланцев из Генуи снова начались раздоры между патрицианскими семьями.
В 1456 Иоанн Калабрийский, младший бродяга (Vagabundus junior), был послан королем Карлом VII в Геную в каче​стве французского наместника или прокуратора для под​держки Пьеро Фрегозо (и его приверженцев). Дело в том, что этот последний, теснимый Альфонсом V, обратился за помощью к Карлу VII и принес ему присягу в верности. Но в Генуе Иоанн скоро разошелся с Фрегозо, получив​шим вспомогательный отряд из Милана от Франческо Сфорца, который, впрочем, был разбит; с другой стороны, Альфонс V продолжал войну против Генуи на море, а
в 1458 Альфонс умер во время осады Генуи.

В 1459 Иоанн Лотарингский и Калабрийский [как старший сын старого бродяги Рената и в силу этого наследник прав анжуй​ской линии] получил в Генуе приглашение от неаполитан​ских баронов, начавших войну против Фердинанда I, явиться в качестве претендента; он дал согласие; прибыл туда с небольшим войском; сначала имел успех; из баронов к нему присоединился Антонио Калъдора, точно так же Эрколе I д'Эсте, брат которого, Борсо, правил в Ферраре и Модене;
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город Ночера открыл ему свои ворота, а Якопо Пиччинино двинулся через Марки в Абруццы к нему на помощь; но Франческо  Сфорца послал  волска против  Пиччинино.

Март 1460 [Сфорца опасался, как бы французы не утвердились в Италии, так как герцог Карл Орлеанский уже владел го​родом Асти и как сын Валентины Висконти оспаривал город Милан у Франческо Сфорца, поскольку тот основывал свое право на Милан на своем браке с Бланкой, побочной доче​рью Филиппе Мариа; к тому же в руках французов была тогда также и Генуя].
Летом 1460 армия под предводительством Фердинанда I (которого поддермсивали также войска папы Пия II) была разбита на-голову при Сарно французами под начальством Иоанна Лотарингского (или Калабрийского); жена Фердинанда I Изабелла, племянница князя Тарентского, будто бы скло​нила последнего (он стоял во главе мятежных баронов) вос​препятствовать Иоанну использовать свою победу при Сарно. Война вследствие этого затянулась.
10 марта 1461 [французы обложили горожан Генуи высокими на​логами, взвалив их главным образом на народ, многие члены аристократии были освобождены от обложения]. [Ненависть киноземцам объединила фамилии Фрегозо, Адорно и Спинола; со своей стороны, Франческо Сфорца возбуждал народ, разда​вал деньги, обещал помощь.] Таким образом, с помощью на​рода в Генуе, в город впустили изгнанных оттуда членов фами​лии Адорно и вместе с ними крестьян, которых они и члены фамилии Фрегозо собрали вокруг себя; французы и их друзья оказались осажденными в кастеллето (крепости).
В марте — июле 1461 продолжались бои за Геную; старый Райнер (Ренат) и Карл VII послали осажденным в крепости подкре​пление; Просперо Адорно, которого генуэзцы выбрали своим дожем, получил помощь деньгами и войском от Франческо Сфорца; французам в крепости пришлось туго; их войско рассеялось; старый бродяга Райнер, который явился в Ге​ную, передал крепость одному из своих генуэзских друзей, Лодовико Фрегозо, — дело в том, что перед тем фамилии Адор​но и Фрегозо снова рассорились; Просперо Адорно должен был уступить место дожа Спинетта Фрегозо, а тот, в свою очередь, был вытеснен Лодовико Фрегозо, который, однако, правил только номинально, действительным же хозяином был его двоюродный брат, «злой» архиепископ Паоло Фрегозо.
В июле 1461 во время борьбы за Геную умер Карл VII. Людо​вик XI делал вид, что защищает французов в Италии; но
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втайне он заключил с Франческо Сфорца союз, вследствие чего в войне из-за общественного блага (guerre pour le bien public) получил в помощь миланские войска под начальством старшего сына Сфорца, Галеаццо Мариа.
18 августа 1462 Фердинанд I разбил при Тройе (Troja) Иоанна (Лотарингского) с его французами и т. д.; немедленно затем от последнего отпал также князь Тарентский (под влиянием Франческо Сфорца и Пия II). [Оба последних постоянно поддерживали Фердинанда деньгами и войсками; по науще​нию Пия II Скандербек (Георгий Кастриота) с отрядом в 800 человек даже отнял у сторонников Иоанна остров Искшо в пользу Фердинанда. Благочестивый [pius] «Пий II» на соборе в Мантуе обобрал христианский мир, наложив на него «турецкий налог» для крестового похода против турок, но он обратил эти деньги на поддержку варвара Фер​динанда I и уговорил также Скандербека вместо войны с тур​ками пойти в поход против Иоанна.]
В 1463 жалкий и жестокий Фердинанд 1 получил в наследство не​сметное богатство умершего князя Тарентского, дяди его жены, в то время как Иоанн был совершенно без средств и держался еще только в одном уголке королевства, хотя ста​рый бродяга Райнер и явился к Неаполю с флотом, собран​ным  в  Марселе.
В 1464 старый бродяга Райнер с сыном оставил Италию не со​лоно хлебавши; во Франции они сначала присоединились к врагам Людовика XI, который совсем покинул их.
14|| Генуя. [Французы вскоре очистили ее, так как Людовик XI, войдя в соглашение с Франческо Сфорца, вообще отказался от фран​цузского господства в Италии.]

В 1462 дож Лодовико Фрегозо не захотел продолжать терпеть наси​лий своего двоюродного брата, архиепископа Паоло Фрегозо; тот напустил на него всех собравшихся в Генуе авантю​ристов  и бандитов, проник
14 мая 1462 во дворец Лодовико, низложил  последнего и соединил в своем лице духовный сан с достоинством дожа; но генуэзский народ как города, так и деревень единодушно заставил Паоло Фрегозо снова уступить свое место Лодовико; однако, еще более усилив свои разбойничьи шайки,
в конце 1463 Паоло Фрегозо снова стал дожем, и, при условии, что он будет поддерживать крестовый поход против турок, который Пий II для виду еще продолжал проповедывать, чтобы иметь предлог обирать христиан,
в январе 1463 Пий II в лицемерном письме признал его повелителем
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Генуи; так как «злодей» Паоло со своими разбойниками уж слишком бесчинствовал, то

13 апреля 1464 Иблетто Фиеско впустил в город Геную миланское войско под начальством Якопо Вимеркато, которому была передана также крепость. Франческо Сфорца стал власти​телем Генуи. [Архиепископ Паоло Фрегозо еще до вступле​ния миланского войска сел со своими разбойниками на ко​рабли; с тех пор в продолжение нескольких лет он занимался пиратством.]
В 1464 Людовик XI уступил Сфорца Савону, последний пункт, ко​торый еще занимали французы. В Италии у французов не осталось ничего; только герцог Орлеанский еще сохранял за собой город Асти. [Впоследствии «злодею» Паоло Фрегозо снова было разрешено вернуться в Геную, он снова стал там архиепископом и опять дожем, в 1480 даже кардиналом.]
3) Италия в 1464—1476
С 1434 по август 1464 во Флоренции {правил} Козимо ди Медичи. [Он находился в наилучших отношениях с венецианцами и Франческо Сфорца.] В течение последних восьми лет пра​вления Козимо гонфалонъером правосудия был назначен им Лука Питти, человек в высшей степени суровый, который проводил строгие полицейские меры и сурово карал по суду.

B августе 1464 Козимо умер. Положение, которое он занимал в го​сударстве, перешло к наследнику его имущества Пьеро. [Почти все значительные торговые дома были в долгу у Ко​зимо, поддерживались его кредитом.] Козимо рекомендовал Пьеро в советники по торговым и государственным делам Диотисалъви Нерони; однако Нерони заключил союз с Питти, и оба они вместе с Анъоло Аччайюоли и Николо Содерини стремились расстроить тесный союз с Миланом, защищавший Сфорца в Милане и Медичи во Флоренции против внешних врагов. В этом им помогло то, что Фран​ческо Сфорца умер.

8 марта 1466 [он правил в качестве герцога Миланского с конца февраля 1450]; [еще в 1465 он выдал свою ученую дочь Иппо​литу за наследника неаполитанского престола, сына Фер​динанда I]. Франческо Сфорца оставил пять сыновей, из которых играли роль только самый старший — Галеаццо Мариа, а из числа остальных —Лодовико, прозванный il Мого по родинке на теле. Когда умер Франческо Сфорца, Галеаццо Мариа находился еще во Франции; он вернулся
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в Милан, подвергаясь многим опасностям. Заговорщики с Питти во главе хотели расторгнуть союз с Миланом, но народ Флоренции был против этого; заговорщики выбрали в гонфалоньеры правосудия Бернардо Лотти, враждебного Медичи. После этого они пытались поднять народное восста​ние; но в 1466 Томазо Содерини (брат неистового Николо), втайне предан​ный Медичи, вероятно, предостерег Пьеро; тот, под предло​гом опасности, грозящей из Болоньи или Феррары, покинул город,  собрал друзей-рыцарей и наемников и возвратился во Флоренцию, где к нему присоединились приверженцы Медичи. Заговорщики хотели прибегнуть к силе, но Томазо Содерини сохранил преданность дому Медичи, а синьория (господа из совета) осталась нейтральной и заперлась в зда​нии правительства, как в крепости; таким образом, попытка заговорщиков не удалась. Когда истек срок службы Бер​нардо Лотти, гонфалоньером был выбран Роберто Лиони, всецело преданный Пьеро;  было созвано большое народное собрание; все должности были заняты заклятыми врагами заговорщиков; последние покинули город, даже архиепископ Флоренции Джованни Нерони отправился в Рим, Анъоло Аччайюоли — в Неаполь, Диогписалъви Нерони и Николо Содерини — в Венецию; Лука Питти остался во Флорен​ции, но потерял всякое влияние. Беглецы были объявлены изменниками отечества. Пьеро начал прибегать к жестоким мерам, многие горожане «были схвачены и подвергнуты пытке», другие изгнаны. Изгнанные из своего родного го​рода и находившиеся за границей флорентийцы соединились с теми, которых Козимо после своего   возвращения в 1434 изгнал из Флоренции, среди изгнанных находились Строцци и другие аристократические семейства, которые везде, осо​бенно же в Венеции, приобрели большое влияние благодаря своему  богатству  и тому, что  основали  крупные  торговые фирмы. Сначала они, а главным образом бежавший в Рим архиепископ  Джованни Нерони, пытались свергнуть Пьеро, подрывая его кредит в Риме; одно мгновение последний зако​лебался.   «Таким образом, они заставили лишить кредита фирму Медичи, которая находилась в Риме в тяжелом по​ложении.  Пьеро с трудом с этим справился».  Но так как неприятные последствия этого почувствовались в Париже и Авиньоне, то вскоре пришла помощь со многих сторон. Эмигранты, жившие в Венеции, добились поддержки вене​цианцев через сына Палла Строцци,  Франческо Строцци,
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основавшего в Ферраре большой торговый дом и пользовав​шегося большим влиянием в Венеции; венецианцы позволили изгнанникам собраться в 
15|| 
Венеции    и    расположить    свои
войска на венецианской территории; || венецианцы уволили начальника кондотьеров Бартоломео Еолеони, для того чтобы у изгнанников был свой военачальник. Вскоре обе стороны собрали свое войско; у партии Медичи набралось 15000 че​ловек; начальником их она поставила Федериго Монтефельтро (герцога Урбинского); Фердинанд I Неаполитан​ский послал им подкрепление, Галеаццо Мариа (Миланский) сам явился в Тоскану с войском; так как Галеаццо уже дважды проявил себя неспособным трусом, то флорентийцы при​гласили его во Флоренцию, оказали ему торжественный прием, а |сами тем временем! отдали своему военачальнику приказ напасть на врага — таким образом Галеаццо Мариа был обезврежен.

25 июля 1467 битва при Молителло; много убитых, победа оста​лась нерешенной. Мариа Галеаццо был очень «разгневан» тем, что решительный шаг предприняли в его отсутствие, и немедленно возвратился со своей конницей в Милан.
В феврале 1468 мир между Флоренцией и Венецией. Теперь Пьеро стал свирепствовать против родственников тех, которые были инициаторами этой войны; конфисковал их земли и послал в изгнание еще не изгнанных членов семейств Каппони, Сгпроцци, Пигпгпи, Алессандри и Содерини. Гонфалоньер Бардо Алътовити преследовал даже тех, кого только подозревали во вражде к Медичи: «Сло​вом, они хозяйничали таким образом, что казалось, бог и фортуна отдали им этот город (Флоренцию) в добычу» (Макиавелли).
В 1169 торжественное бракосочетание сына Пьеро, Лоренцо (про​званного Великолепным за любовь к роскоши и блеску), и Кларисы Орсини.
В декабре 1469 умер Пьеро. Ему наследовали сыновья Джулиацо и Лоренцо, которым вначале помогал советом Томазо Содерини. Формально Флоренция {оставалась} еще республикой. [В 1464—1471 {правил} папа Павел II (венецианец). Все папы »того времени старались обогащать своих родственников и, кроме того, наделять их герцогствами и поместьями; каждый новый папа и его родня старались затем выгнать ставленни​ков предшественника и воевали с ними. Поэтому в Италии в то время было множество небольших и недолговечных кня​жеств. Из мелких властителей в Романье, кроме династии
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Эсте, самыми значительными были Малатеста в Римипи; Модена н Реджио находились под властью Борсо д'Эсте, которому Фридрих III продал герцогский титул и имперские права на эти владения, а в 1471 Павел II (папа) уступил Феррару, оставшуюся потом за домом Эсте. По возвращении из Рима 27 мая 1471 умер Борсо, по-видимому от яда, так же, как спустя два месяца и Павел  II.]

22 декабря 1470 союз в защиту итальянской национальности между Флоренцией, папой Павлом II, Фердинандом I Неапо​литанским, герцогом Галеаццо Мариа Миланским, герцогом Борсо Моденским и Феррарским; к союзу примкнуло много мелких властителей и государств [{союз был} направлен против Венеции]. [Герцогу Борсо, которого Павел II в Риме — где Борсо был от 13 до 18 мая — сделал герцогом Феррары и который умер 27 мая, наследовал его брат Эрколе I в ка​честве герцога Феррары, Модены и Реджио.]
В 1471—1484 Сикст IV. Он был ненавистен итальянцам и всему христианскому миру, так как неслыханным образом покро​вительствовал всем своим родственникам и использовал для обогащения своего и своих присных план похода против турок, совершавших набеги на Фриуль и угрожавших Триесту. В Крыму турки отняли у генуэзцев Каффу. Венеция захва​тила остров Кипр.
26 декабря 1476, на второй день рождества, Галеаццо Мариа был убит в Миланском соборе Карло Висконти, Джироламо Ольджиати и другим патрицием, Джованни Андреа Лампуньяни; все трое были раньше учениками грамматика Николо Монтано (из Болоньи), прославлявшего тирано​убийство. Лампунъяни был зарублен тут же в соборе; Карло Висконти и Ольджиати сначала удалось бежать, но по прошествии двух дней их обнаружили; первый был заколот стражей при аресте, Ольджиати сначала был подвергнут ужасным пыткам, потом казнен.
Джан Галеаццо Сфорца, восьмилетний сын убитого, беспре​кословно был признан наследником; пять братьев убитого стремились отнять регентство у матери своего племянника Боны Савойской, свояченицы Людовика XI; — государ​ственные дела вел при ней Чъекко, или Франческо Симонетта, знаменитый как ученый, дипломат и министр. Трое из бра​тьев убитого Галеаццо Мариа возвратились после его смерти в Милан, откуда он изгнал их; они получили участие в упра​влении, и
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в апреле 1477 двое из них, Лодовико Моро и Оттаеиано, рас​строили план генуэзских патрициев, добивавшихся отпаде​ния Генуи от Милана; когда Генуя отделилась, регентша послала туда этих субъектов с содержавшимся в Милане под стражей Просперо Адорно, которого они назначили в Генуе дожем, причем дали генуэзцам приемлемые условия зави​симости от Милана.

25 мая 1477 Симонетта (Чьекко) расстроил план Лодовико Моро и его братьев [объединившихся с Донато делъ Конте, Роберто Сансеверино и многими другими бывшими фаворитами Ви​сконти], направленный против него и регентши; он захватил Донато и отправил его в Монцу. Вооруженное восстание остальных кончилось ничем; Роберто Сансеверино бежал в Асти; Оттаеиано Сфорца, преследуемый во время бег​ства, утонул в Адде; Мариа Сфорца вернулся в принадле​жавшее ему герцогство Бари, Лодовико Моро в Пизу, Асканио Сфорца в Перуджию (Анконская марка).

4) Италия от 1477 до похода Карла VIII
Конец 1476. Вся Италия (Макиавелли) {разделилась на две пар​тии}: с одной стороны, папа и король (Фердинанд I Неапо​литанский), с другой стороны, Флоренция, Милан, возобно​вившие свой союз с Венецией. 
16|| [В 1471 —1484 Сикст IV. Чрезвычайный непотизм; из родствен​ников папы приобрели самую дурную славу Пьеро, Джованни и Джулиано делла Ровере. Пьеро под именем карди​нала св. Сикста (умер в 1471) грабил и проматывал несмет​ные церковные богатства; незадолго до своей смерти он ку​пил за 40000 дукатов город Имолу у мелкого тирана Таддео Манфреди, которого граждане Имолы выгнали из города. Другой племянник папы — Джованни делла Ро​вере; папа дал ему, несмотря на {сопротивление} коллегии кардиналов, наместничество в Синигалии и церковное вла​дение Мондавпо с прилегающей территорией; он добыл ему затем в жены дочь Федериго Урбинского, благодаря чему гер​цогство Урбино перешло к семье Ровере; почти одновре​менно с этим двух других племянников он сделал кардина​лами, одним из них был Джулиано делла Ровере (впослед​ствии папа Юлий II). Пьеро делла Ровере незадолго перед смертью подарил город Имолу своему брату Джироламо делла Ровере (которого другие называют сыном папы Сикста), а когда умер другой племянник Сикста, Леонардо делла
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Ровере, Джироламо досталось также наместничество в Риме, которое Сикст дал Леонардо. Наконец, племянник Джиро​ламо, юноша Рафаэль делла Ровере, учившийся в Пизанском университете, был назначен в 1478, по настоянию участни​ков заговора против Медичи, кардиналом и легатом, в ка​честве кардинала его послали во Флоренцию, для того чтобы жилище его служило надежным местом для сборищ заговорщиков, намеревавшихся убить Лоренцо и Джулиано.]

В 1478 заговор Пацци (самая видная {флорентийская} семья после Медичи), в котором принимали участие папа и неаполитан​ский король Фердинанд, с целью убийства Лоренцо и Джулиано. Под влиянием последних балия, или чрезвычайное правительство из восьми лиц, была назначена не как прежде, на определенное время, а на неограниченный срок; выборы ее были тоже только фикцией, фактически ее назначили Медичи. Эта балия объединяла в себе все народные права, издавала законы, творила правосудие, назначала приоров и их председателя гонфалоньера, облагала налогами, доходы от которых служили надежной опорой для кредита Медичи.
26 апреля 1478 произошло убийство в церкви во время торже​ственного богослужения; убийцами были писец папской канцелярии Антонио Вольтерра и священник Стефано [да​вавший частные уроки латыни дочери Лоренцо (Макиа​велли)]; чтобы заманить обоих Медичи в церковь, в послед​ней присутствовал юноша Рафаэль делла Ровере, посланный для этой цели из Пизанского университета во Флоренцию в качестве кардинала и легата. Франческо Пацци (банкир и казначей папы, составивший в Риме совместно с Джироламо делла Ровере весь этот грязный план) и Бернардо Бандини действительно убили Джулиано, тогда как поп Стефано и его товарищ лишь слегка ранили Лоренцо в шею. Архиепи​скоп Франческо Сальвиати с Якопо Поджио и его людьми — так было условлено — должен был во время убийства в церкви занять il palagio pubblico (здание правительства) и по полу​чении известия о смерти обоих Медичи заставить членов правительства перейти на сторону революции. Кондотьер Джованни Франческо Толенто, находившийся во главе пап​ских наемников близ Флоренции, должен был поддержать восстание в городе. (Все подробности об этом см. в 8-й книге Макиавелли.) Архиепископ Сальвиати, а позже также Якопо Сальвиати и Якопо Поджио были вздернуты на окнах palagio pubblico, и затем в продолжение четырех дней
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народ Флоренции творил суд Линча над противниками Ме​дичи — как передают, укокошено было 70 видных лиц, а позднее еще 200 других. Папа наложил на Флоренцию интердикт за то, что она считала, что папе не подобает со​вершать убийства в церкви во время литургии. Началась война между папой и Неаполем, с одной стороны, и Фло​ренцией — с другой; она велась беспощадно, так как Фло​ренция имела глупость отдать папе Рафаэля делла Ровере, замешанного в убийстве и схваченного в церкви. Все госу​дари в Европе приняли сторону Лореицо против папы (даже султан, который выдал флорентийцам Бернардо Бандини, бежавшего в 1479 в Константинополь); Венеция держала себя «индиферентно»; Сикст (поддерживаемый Фердинандом I Неаполитанским) употребил на войну с Флоренцией деньги, которые он вымогательствами добыл у Европы для кресто​вого похода против турок; позже Сикст отлучил также гер​цога Эрколе Феррарского и властителей Римини, Пезаро и Фаенцы, потому что они поступили на службу республики. [У Макиавелли (книга восьмая. История Флоренции) ясно сказано относительно оправдательных мотивов папы: «Первосвященнику надлежит уничтожать тиранию, карать злых, поощрять добрых, это надлежит делать всеми возможными средствами».] В 14:79 в войне с флорентийцами Сикст IV использовал также пре​словутого Роберто Сансеверино, который появлялся всюду, где шла война и было что пограбить.

В апреле 1477, когда Генуя хотела отделиться от Милана, ми​ланцы назначили наместником ее Просперо Адорно; замок и форты  города остались занятыми миланскими войсками.

В 1478 после заговора во Флоренции Сикст IV [бывший сам родом из Генуи; он послал тогда «на работу» в Геную также Ро​берто Сансеверино] склонил Просперо Адорно к враждебному выступлению против миланцев, а Фердинанд I Неаполитан​ский обещал свою помощь для освобождения Генуи от ми​ланского владычества. Миланское правительство послало тогда в Геную епископа Комского занять место Адорно; по​следний, вооружив народ, заставил миланцев запереться в замке и фортах; одновременно Фердинанд I послал две галеры с солдатами; миланское правительство послало на . помощь епископу Комскому войско под начальством Сфорца Висконти и Пьеро Франческо Висконти; они вторглись в Ге​нуэзскую область через перевал ла-Боккета, где
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7 августа 1478 Роберто Сансеверино разбил их на-голову. Регентша Милана послала Баттиста Фрегозо в Геную, где Иблетто Фиеско и полководец короля Фердинанда 
17|| 
приняли его сторону; вскоре он || (Фрегозо) выгнал Просперо Адорно и Роберто Сансеверино с его войском из Генуи и заставил избрать себя доэюем; однако Милану пришлось совсем отка​заться от Генуи.
Папа Сикст IV послал несколько итальянских епископов с индульгенциями в лесные кантоны — а у этих «добрых ма​лых», живших грабежом и убийством по найму, было кое-что на совести; ради отпущения грехов, по воле папы и «для собственного удовольствия» эти субъекты принялись вое​вать с несовершеннолетним герцогом Миланским. В Леван​тийской долине, которая принадлежала Милану, потому что находилась по ту сторону Сен-Готарда и жители ее говорили по-итальянски [в теперешнем кантоне Тессин], был каштановый лес, который жители кантона Ури тогда захватили себе.

В декабре 1478 швейцарцы, из Ури, получив подкрепление от Берна, Цюриха, Фрейбурга и других кантонов, вторглись в Ле​вантийскую долину и дошли до Беллинцоны, грабя и пре​давая все огню; но там {в Беллинцоне} стояли миланские войска; поэтому швейцарцы отошли от Беллинцоны и на​правились через Монте-Ченере к Лугано, намереваясь вторг​нуться в самую Италию; однако из-за позднего времени года они возвратились, оставив небольшой гарнизон в Джорнико и около 600 швейцарцев из кантона Ури в долине; про​тив последних двинулось с нижней части долины миланское войско, доведенное с помощью маркиза Мантуанского до 15000 человек, — им пришлось продвигаться по льду; швейцарцы скатывали на них обломки скал (заняв предва​рительно крутые вершины и запрудив реку Тичино, так что она затопила все луга) ; миланцы не могли двигаться ни взад, ни вперед, так как падавшие лошади загораживали им дорогу; случайно отвязавшийся мул создал всеобщую па​нику, и войско бросилось в бегство. «Войска эти были про​никнуты такой трусостью и отсутствием дисциплины, что победа или поражение зависели от того, как повернется лошадь — передом или задом» (Макиавелли). Пало от восьми до пятнадцати тысяч человек; швейцарцы взяли так много пленных, что часть их продали Фердинанду в рабство для галер, большинство же пленных отослали домой нагишом (эти «честные»  (biederen)  негодяи-швейцарцы украли даже
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рубахи); при посредничестве Людовика XI швейцарцы заклю​чили мир с Миланом [швейцарцам из Уpu очень хотелось бы продолжать это «выгодное» дело]; этот мир доставил им облегчение ввоза {в Италию} их масла, сыра, коней, шкур и кожи; в то же время швейцарцы заключили с папой договор о поставке наемников, — итак, опять открылся спрос на то, чем они торговали, — на наемных грабителей и убийц! Суб​сидии папа платил отчасти из тех денег, которые он выма​нивал у горцев-крестьян своими последними отпущениями грехов! Благодаря этой проделке с швейцарцами — которых натравил Сикст — миланцы окончательно должны были отка​заться от того, чтобы удерживать за собой Геную. Немед​ленно после упомянутого договора папа принял на службу швейцарских наемников против флорентийцев.

В 1478 и в начале 1479 флорентийские кондотьеры препятство​вали продвижению вперед папского полководца Роберто Сансеверино.

В июле 1479 флорентийский военачальник герцог Эрколе Фер​рарский был разбит Альфонсом Калабрииским (сыном Фер​динанда I). В то же время Роберто Сансеверино вошел в со​глашение с тремя дядями молодого герцога Миланского, Джана Галеаццо, изгнанными регентшей Боной и ее ми​нистром Чьекко Симонетта; это заставило миланцев отозвать из Тосканы свое войско, посланное на помощь Флоренции. |Впрочем, вскоре} из этих троих умер Сфорца, герцог Барийский; а Лодовико Моро (который, по слухам, отравил этого своего брата) появился
10 августа 1479 (вместе с отрядом Роберто Сансеверппо) у ворот принадлежавшего Милану города Тортоны; через трина​дцать дней его впустили в город, где он оставил Сансеве​рино, а сам направился к Милану; подкупленный им коман​дир крепости открыл ему ворота города. После того как он проник в город, 
8 сентября 1479 якобы произошло примирение с регентшей; ему открыли ворота также другие укрепленные города области, так как он занял Тортону от имени своего племянника, несовершеннолетнего Джана Галеаццо; за один день ему от​крыли ворота 42 укрепленных города.
11 сентября 1479, по  приказу Моро, Симонетта с сыном, братом и всеми друзьями был арестован и отвезен в замок Павии, Симонетта был подвергнут там жестоким пыткам и в октябре 1480 обезглавлен в Павии.
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7 ноября, 1480 восьмилетний Джан Галеаццо был объявлен со​вершеннолетним, управление передано было «Моро», а у Боны отнято опекунство; она удалилась в Аббиате Гроссо. Лодовико Моро присоединился к Лоренцо Медичи и Ферди​нанду Неаполитанскому [который возвратил ему герцогство Бари], а те заключили союз против Венеции, Сикста IV и его ненасытных племянников.
В конце 1479, когда положение Флоренции было очень тяжелое (поддержка со стороны Венеции была только притворной), Лоренцо Медичи воспользовался перемирием для того, чтобы лично отправиться к Фердинанду I в Неаполь; там он
в марте 1480 заключил мир между Неаполем и Флоренцией, так что
в 1481 на одной стороне были Неаполь, Флоренция, Милан, на другой — папа и Венеция.
В 1480 Сикст IV часть денег, добытых вымогательствами на поход против «турок», употребил на то, чтобы отнять в пользу своего племянника Джироламо владения дома Орделаффи в Романье; {однако}, занимая венецианцев итальянскими делами, он не допустил этим, чтобы они оказали поддержку родосским рыцарям (в их борьбе с турками}. Мухаммед II, завоеватель Константинополя, хотел отнять Родос у рыцарей, но рыцари заставили его со всеми его огромными сухопутными и морскими силами вернуться до​мой не солоно хлебавши [среди рыцарей самыми выдающи-
18||
мися были французы]; || снятию осады Родоса, стены и башни которого уже превращены были в развалины, содействовал флот, посланный на помощь рыцарям Фердинандом Неапо​литанским. В отместку турки напали на Неаполитанское королевство,  якобы  по наущению венецианцев.
В июле 1480 турецкий флот {появился} у берегов Апулии, вы​садил войско под начальством Ахмед-паши, которое напало на Отранто (укрепленный город) [неаполитанское войско находилось тогда в Тоскане под начальством Альфонса Калабрийского против армии, собранной венецианцами, Сикстом IV и множеством принятых в союз мелких властите​лей; командовали ею родственник папы Джироламо делла Ровере и гонфалоньер (главнокомандующий) Федериго Урбан​ский].
21 августа 1480 турки взяли штурмом Отранто; совершали зверства. Ахмед-паша, отозванный Мухаммедом, оставил.
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в Отранто 7000 пехотинцев и 500 всадников, укрепив город еще сильнее. Турки собирались затем пойти на Бриндизи; Альфонс двинулся с войском из Тосканы, причем мимохо​дом вероломно захватил Сиену, которая прежде призвала его на помощь против  Флоренции.

Теперь свинья (Ferkel) Сикст IV пошел на примирение с флорентийцами на унизительных для них условиях; пре​ступление их заключалось в том, что они «отрубили головы» священникам, которые совершили убийство и были захва​чены на месте преступления.
Союз против турок в Апулии: Сикст IV, герцог Миланский, Матвей Корвин, герцог Феррарский, маркизы Монферратский и Мантуанский, города Флоренция, Генуя, Сиена, Лукка и Болонья; Португалия и Арагон обещали послать вспомогательные войска, Венеция держала себя пассивно. Фактически неаполитанцам пришли на помощь {только} Ма​твей Корвин (1700 пехотинцев и 300 всадников), генуэзцы и папа, которые дали 22 галеры под начальством архиепископа и генуэзского дожа, пирата Паоло Фрегозо [в мае 1480 воз​веденного папой в сан кардинала]. Несмотря на все, турки удержали бы за собой Апулию, но

в мае 1481 умер Мухаммед II; беспорядки в османской империи явились теперь препятствием для посылки подкреплений; турки удерживали до
октября 1481 Отранто, но в результате внутренней смуты в Тур​ции отступили.
1481: тем временем папа и Венецианская республика подготовились к тому, чтобы отнять у Эрколе д'Эсте Феррарскую область и поделить ее между Венецией и папскими племянниками; с этой целью Джироламо делла Ровере сам отправился в Ве​нецию.
В 1482 Венеция объявила войну герцогу Эрколе, который подвергся нападению; тогда
в мае 1482 миланский Моро, Флоренция и Фердинанд 1 (Неа​поль) отозвали своих посланников в Риме и объявили, что окажут помощь дому Эсте; таким образом, вспыхнула все​общая война. Болонские Бентивольо, а также Колонна и Савелли пз Церковной области повели борьбу против папы; генуэзские Фиеско и Орсини из Церковной области — за него; во главе венецианской армии был Роберто Сансеверино. Папа был недоволен тем, что венецианцы отняли у герцога Феррарского много городов и присвоили их себе; поэтому
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в конце 1482 Сикст IV заключил мир с Неаполем (Джироламо делла Ровере был подкуплен обещаниями) и присоединился к союзу против Венеции.

В начале 1483 почти вся Италия была против Венеции, могу​щество и богатство которой достигли тогда апогея. Вене​цианцам наплевать на папские интердикты.
В 1483 Феррара (город) была спасена от венецианцев. Но тут про​изошла ссора между Лодовико Моро и Альфонсом Калабрийским, который вторгся в северную Ломбардию и произвел там опустошения в венецианских владениях от Бергамо и Брешии до Вероны; дело в том, что Альфонс обещал выдать свою дочь Изабеллу за Джана Галеаццо, и это послужило причиной ссоры с Моро, захватившим в свои руки всю власть в Милане; эта ссора перешла
в 1484 в открытый разрыв; Венеция обещала Лодовико Моро ока​зать ему содействие против Джана Галеаццо, находившегося под его опекой, и помочь ему стать властителем герцогства Миланского, поэтому он стал тормозить войпу против Ве​неции; папа и Джироламо были обессилепы раздорами в Церковной области, а флорентийцы «берегли свои деньги». Таким образом, Венеция легко могла справиться с положе​нием.
7 августа 1484 Лодовико Моро и его союзники, мелкие властители, заключили в Бапъоло мир с Венецией без участия папы и Фердинанда I. В выигрыше оказались одни венецианцы, которые, между прочим, отобрали у герцога Феррарского Ровиго и всю территорию Полезине. В Церковной области, Неаполе и Тоскане продолжались беспорядки.
13 августа 1484 умер  Сикст  IV.   (Он отдал  своему  племяннику кардиналу Джулиано делла Ровере много крепостей, а брата его, Джовании делла Ровере, сделал префектом Рима и князем Синигалии.)
В 1484 —1492 Иннокентий VIII [и при нем кардинал Джулиано делла Ровере сохранил за собой ту военную силу, которую он получил при Сиксте IV].
14 апреля 1488 трое убийц, нанятых кардиналом Джулиано, убили Джироламо делла Ровере в его собственном доме в Форли; [Джироламо делла Ровере, получав уже Имолу от Сикста IV, получил также Форли благодаря изгнанию Орделаффи; он был женат на Екатерине Сфорца, сестре Джана Галеаццо; Джулиано хотел вернуть Форли Орделаффи]; сыновья Джироламо были захвачены в плен, вдова его Ека​терина была заключена в крепость Форли, но держалась
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стойко; была освобождена с помощью Лодовико Моро; сын ее получил это княжество. Иннокентий VIII и Лорснцо Медичи, соучастники убийства, одобрили его. Почти одновременно убийство в Фаепце; там правил Манфреди, женатый на Франческе, дочери Джованни Бентивольо [весьма могущественный род в Болонье]; последний командовал
19|| 
миланскими войсками, посланными на помощь Екатерине Сфорца. || Франческа, считая себя оскорбленной своим мужем, спрятала у себя под кроватью убийцу, кото​рый набросился на Манфреди, когда тот вошел в спальню; так как Манфреди оказался сильнее бандита, то Франческа сама заколола мужа. После этого отец ее двинулся с милан​скими войсками, чтобы захватить Фаенцу. Но жители Фаенцы нанесли миланцам поражение, взяли в плен Бентивольо и обратились затем к Лоренцо Медичи, прося его защиты; тот освободил Бентивольо и, овладев Форли, утвер​дился в Церковной области. 1485 Три предыдущих папы, Пий II, Павел II и Сикст IV, до​вольствовались формальным признанием со стороны Неа​поля их сюзеренных прав, а именно преподносимым им ино​ходцем, и не требовали дани, как это бывало обычно прежде. Иннокентий VIII, строя свои расчеты на ссорах неаполи​танских баронов с Фердинандом I и особенно с его сыном Альфонсом и надеясь, что он сможет в Неаполе ловить рыбу в мутной воде в пользу своего сына Франческино Чибо (у этого папы было семь детей, формально признанных им: сыновей и дочерей), отказался принять иноходца; в том же году {произошло} восстание неаполитанских баронов против ти​рании Фердинанда и Альфонса [последний потребовал от баронов уплаты недоимок и посадил в тюрьму графа Монторио и герцога Асколи, которые не уплатили податей]. Бароны, сговорившись предварительно с Иннокентием VIII, апеллировали к папе как верховному ленному господину ..и судье над королем; во главе мятежников — Франческо Каппола, которого Фердинанд I сделал графом Сарно и который в своих торговых делах был соперником Медичи на западе и востоке, и ученый секретарь (следовательно, глава всех дел) Фердинанда, Антонелло Петруччи (он был также гу​манистом (Renaissancemann), учеником Лоренцо Баллы); насколько Фердинанд I покровительствовал им обоим, на​столько же их ненавидел алчный и жестокий тиран Альфонс. Бароны и папа призвали в качестве короля отпрыска Анжуй​ской династии Рената, или Рене II Лотарингского, но тот
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не явился; вместо этого Фердинанд опустошил Церковную область, и

12 августа 1486 Иннокентий. VIII — при посредничестве находив​шихся тогда в Сицилии Хуана II Арагонского и сына его Фердинанда Католика — заключил мир с Фердинандом, ко​торый, со своей стороны, для проформы, обязался не оби​жать более баронов, дать амнистию, включить в нее также город Аквилу, присоединившийся к мятежу. Далее, Ферди​нанд обязался платить папе ежегодную дань. Бароны, к несчастью своему, поверили клятвенным обеща​ниям Фердинанда [только князь Салерпский и сыновья князя Бизиньяно бежали, сначала к папе, затем к Карлу VIII Французскому]; эти субъекты приехали в Неаполь по при​глашению Фердинанда и его сына на свадьбу молодого графа Сарно и дочери герцога Амалъфи, племянника Фердинанда; свадьба была отпразднована в Кастельнуово; Фердинанд посадил в тюрьму жениха, отца его (Франческо Каппола) и друзей их н разграбил дворцы их в Неаполе и Сарно. За​тем {был устроен} процесс перед нарочито для этого назна​ченным судом. Им по очереди «отрубили головы».
В мае 1489 были казнены Каппола и Антонелло Петруччи.
11 октября 1489 князья Альтамура и Бизиньяно, герцоги Мельфи и Нардо, графы Морконе, Лауриа, Мелито, Нойя и многие другие владетельные особы были заключены в тюрьму и все казнены в различное время и различными способами; герцог Суэсскии, уже 25 лет сидевший в тюрьме, тоже был казнен; дети и жены «обезглавленных» тоже были посажены в тюрьму и лишены своих поместий.

Лоренцо Медичи приобрел расположение папы, выдав свою дочь за его сына Франческино Чибо, за что Иннокентий VIII сделал 14-летнего сына Лоренцо, Джованни Медичи [впо​следствии Лев X] кардиналом.
В том же 1489 Фердинанд I, избавившись от несносных баронов, прямо отказался платить Иннокентию ежегодную ленную дань.
В июне 1489 папа отлучил от церкви Фердинанда I, которому на это было  наплевать;  тогда
11 сентября 1489 папа объявил его лишенным престола. Фердинанд апеллировал к ближайшему собору, а Лоренцо Медичи устроил так, что с обеих сторон дело ограничилось одними лишь   словесными   выступлениями.
В 1494 умер Фердинанд I Неаполитанский. Вплоть до его смерти остальная  Италия  наслаждалась небывалым спокойствием;
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но вражда между Лодовико Моро и Альфонсом Калабрийским (преемником Фердинанда) проложила французам дорогу в Италию.

В феврале, 1489 Джон Галеаццо окенился на дочери Альфонса Иза​белле. Как только Моро заметил, что Изабелла не желает терпеть зависимости мужа от пего, он обеспечил за собой крепости и войско, велел наемникам стеречь Джана Галеаццо, словно пленника, взял крепость Треццо и другие укреплен​ные места, заменил старых военачальников, служивших при отце и деде Джана Галеаццо, людьми, безусловно преданными ему.
В 1494 Альфонс вступил на неаполитанский престол, а Моро стал поддерживать неаполитанскую авантюру Карла VIII.
II. ФРАНЦИЯ, ИСПАНИЯ, ГЕРМАНИЯ, ИТАЛИЯ В КОНЦЕ XV ВЕКА

1) Франция, Германия и Нидерланды от смерти Людовика XI до смерти последнего герцога Бретанского

30 августа 1483 умер Людовик XI. Он назначил {свою дочь} Даму де Божэ опекуншей {своего} 14-летнего, следовательно «со​вершеннолетнего» (по французскому королевскому праву), {сына Карла}. Но герцог Людовик Орлеанский выдвинул свои права претендента на регентство. 
1483 — 1498 Карл VIII; еще до своей коронации он открыл
14 января 1484 генеральные штаты в Туре; они продолжались два месяца; о них имеется труд «Масселена», который сам при​нимал в них участие; труд этот был известен прежде лишь в отрывках, приводимых Гарнье. но целиком был опубли​кован французским правительством (Луи-Филиппа). 
20|| 7 марта 1484 декрет о роспуске штатов. Дама де Божо успокоила герцога Орлеанского и графов Дюнуа и Ангулемского, дав каждому «отряд» в 100 копий и солидную ежегодную пен​сию. [Приводимые Масселеном сведения о работе генераль​ных штатов имеют большое значение для понимания тогдаш​него финансового и т. д. положения Франции.] Людовик XI женил герцога Орлеанского против его воли на своей без​образной дочери Жанне. Сын портного Пьер Ландуа [министр герцога Бретанского] в своей борьбе с дворянством (бретанским) старался привлечь герцога Орлеанского на свою сто​рону перспективой развода с Жанной и женитьбы на Анне, старшей дочери и наследнице Франциска II (Бретанского),
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не имевшего сыновей [сам герцог Франциск II желал, чтобы эта Анна досталась Максимилиану, а ее младшая сестра, Изабелла, — его сыну Филиппу]. [Когда Ландуа велел сна​чала подвергнуть строгому тюремному заключению, а затем лишить жизни канцлера Шовена, то часть бретонских баро​нов ворвалась в Нант и заняла городскую крепость, чтобы захватить Ландуа; он спасся и натравил против них горожан и крестьян; бароны вынуждены были оставить Нант и со​брались потом в городе Ансени (Ancenis), принадлежавшем маршалу де Рие (Rieux). Это дало Ландуа повод обратиться сначала к герцогу Орлеанскому и привлечь его на свою сторону с помощью вышеупомянутого шантажа с женитьбой. Дама де Божо, воспользовавшись коронацией Карла VIII, вызвала ко двору {отправившегося в Бретань} герцога Орлеанского. (Чтобы противодействовать планам послед​него}, она завязала сношения с недовольными в Бретани; Ландуа воспользовался этим, чтобы, несмотря на обещанную амнистию (при отступлении знати из Нанта), получить со​гласие Франциска II на то, чтобы был принят ряд жестоких мер против дворянства; бароны были объявлены государ​ственными преступниками, дома их должны были быть сне​сены, леса вырублены, подданные их не должны были иметь с ними никаких сношений, запрещено было продавать им съестные припасы, оружие, лошадей. Это постановление было строго проведено в жизнь.] 
В октябре 1484 первые магнаты Бретани, Жан де Шалоп (принц Оранский), Пьер де Вильбранги и Жан ле Еутелье, были отправлены к регентше Даме де Божэ в целях защиты бретанского дворянства; при этом было дано клятвенное обе​щание, что по смерти Франциска II единственным госуда​рем там будет признан король Франции при условии приня​тия восьми статей [они послужили основой особых прав Бретани, даже тогда, когда Бретань в 1532 была совер​шенно присоединена к Франции; так продолжалось до рево​люции 1789]. Тогда Дама де Божэ обещала бретанскому дворянству свою защиту, заявила герцогу Франциску II, чтобы он не смел производить какие-либо насилия над ба​ронами и возместил все причиненные им убытки. Фран​циск II и Пьер Ландуа обратились поэтому {за помощью} к Максимилиану.
Герцог Орлеанский добился от парламента отмены поста​новления штатов в Туре о том, что Карл VIII достиг совер​шеннолетия, но что Дама де Божэ должна продолжать пока
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правлять за него. Потом герцог заключил союз с герцогом Бретанским, графом Дюнуа, герцогом Алансопским и старым коннетаблем королевства Бурбоном [наследник последнего — герцог Бурбонский — был супругом де Божэ]. Тогда де Божэ лишила Орлеана и Дюнуа привилегий, которые им были даны на собрании генеральных штатов в Туре, и осадила Орлеана в городе Бернейле (в Перше), куда он бежал; ему пришлось капитулировать; снова принятый в государствен​ный совет, он не получил обратно своих земельных владений и своей пенсии и был обязан жить при дворе (т. е.) под над​зором и т. д. Сопровождая Карла VIII в поездке его в Нор​мандию, Орлеан снова вступил в союз со старым коннета​блем и старался собрать в своем городе Блуа всех любимцев Людовика XI, которым Дама де Божэ дала отставку; в осо​бенности он полагался на герцога Бретанскбго и Ландуа; последний намеревался напасть с войском на баронов, все еще находившихся в Ансени; Дама де Божэ расстроила этот план с помощью «#екена, начальника посланных ею на помопць французских войск. В результате Лекен через посредство бретанского канцлера Франсуа Кретьена 17 июля 1485 «повесил» бежавшего в Нант к герцогу Франциску Пьера Ландуа, не считаясь с герцогом; таким образом, план герцога Орлеанского был расстроен; его guerre folle (сума​сбродная война), как называли затеянную им смуту, кон​чилась неудачей. Герцог Бретанский вынужден был в до​говоре, заключенном в Бурже, признать себя вассалом Фран​ции, причем осталось нерешенным, будет ли это hommage lige (подданством), так как обо всем остальном его штаты уже договорились (в восьми статьях). Дюнуа был сослан в принад​лежавший герцогу Орлеанскому город Асти (Пьемонт); коро​левские войска заняли все крепости герцога Орлеанского; старый коннетабль Бурбон должен был разоружиться.

B 1485 Максимилиан принудил Гент, местопребывание регентского правительства Фландрии, к капитуляции; власть [здесь} находилась в руках старейшин 52 цехов, которые управляли в качестве демократического правительства; в их руках находился Филипп (молодой герцог Бургундский, сын Максимилиана и покойной  Марии); это правительство вступило против него в заговор с французским правитель​ством. [Подавив беспорядки в Лъеже, Утрехте и Голлан​дии, Макс принялся за фламандцев, взял Рурмонд и Дендермонд; в отместку гентцы произвели опустошительный поход
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на Флиссинген. Макс завоевал затем Слейс и Брюгге, потом окру​жил Гент.] Жители Гента должны были выдать ему Филиппа, но когда он, согласно условиям капитуляции, вступил в Гент с 5000 человек, {то произошло} восстание; принцы Шиме и Нассауский успокоили толпу; этим воспользовался Макс, чтобы ввести в Гент войска других городов, посланные ему на помощь; он стал хозяйничать здесь теперь совсем по-австрийски; 33 зачинщика восстания были повешены, свыше 100 изгнано, укрепления Гента были срыты, была снесена часть стен, у города отнята артиллерия, установленная в условии о капитуляции сумма штрафа в 700000 гульденов была увеличена, грамоты о вольностях города публично разорваны, демократическое правительство 52 смещено и на​значено аристократическое. Романтический и рыцарствен​ный немецкий феодальный князь Макс гнусным путем отде​лался от Вильгельма ван дер Марка (арденнского вепря). По​следний, а также Рене II Лотарингский условились с Дамой де Божэ о вторжении в Брабант. Максимилиан вошел поэтому в соглашение с Фридрихом ван Горном [братом льежского епископа]; последний пригласил Вильгельма ван дер Марка к себе на обед; затем во время прогулки верхом бывшие в засаде наемники Горна схватили 
21||

Вильгельма и || увезли в Маастрихт, где рыцарственный Максимилиан пе​редал его спешно назначенной для этого комиссии и казнил.
в 1485 Вена, где находился Фридрих III, осажденная Матвеем Корвином, была вынуждена сдаться; Фридрих III в сопро​вождении всего лишь 1500 всадников был принужден по​кинуть страну и выпрашивать помощи у немецких князей. Корвин завоевал всю Нижнюю Австрию, за исключением Винер-Нейштадта, и часть Каринтии, Крайны и Штирии; он заставил сейм в Вене присягнуть ему как герцогу Австрий​скому. Фридрих III {отправился} на Рейн; он поехал с Ма​ксимилианом, которого не видел восемь лет, во Франкфурт; должен был согласиться на коронование Макса римским королем, на что он прежде долгое время не соглашался, теперь же он сам предложил ему это.

В феврале 1486 Максимилиан был избран во Франкфурте; в апреле I486 он был коронован в Аахене римским королем. Француз​ские послы этому противодействовали.
В 1487 и 1488. фламандцы, в особенности жители Гента и Брюгге, доставляли Максимилиану столько же хлопот, сколько венгры  Фридриху III. Макс взял с собой целые полчища
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немецких ландскнехтов, которых оп «оплачивал фламандскими деньгами». Дама де Божэ находила себе опору в том, что к ней был расположен французский народ, Максимилиан же, наоборот, пытался заключить союз с высшей французской знатью. [Несмотря на перемирие, он вторгся в Артуа.]
В марте 1487 в Брюгге был заключен союз между Максимилианом и герцогами Бретанским и Орлеанским для новом войны против Дамы де Божэ.
В феврале 1487, так как Дама де Божэ добилась от Жана де Бросса и его жены, у которых Людовик XI купил притязания на Бретань, нового подтверждения этой сделки, то {раздра​женный ее действиями} Франциск II созвал штаты Бретани и заставил их поклясться на святых дарах и т. д., что по смерти его они признают наследницами только его дочерей Анну и Изабеллу. Это, а также союз {Франциска 11} с Ма​ксом послужили для Дамы де Божэ поводом наложить но​вый военный налог [каждые 52 feux * (семьи) в королевстве должны были поставлять одного человека, снаряжать его, выплачивать ему 60 су в продолжение его службы; она снова приняла на службу уволенных ею по смерти Людовика XI 6000 швейцарцев; чтобы оплачивать их, не прибегая к но​вым налогам, она придумала des crues (надбавки к обычным налогам), нечто вроде нынешних centimes additionnels (до​бавочных сантимов). Ее канцлер, очень недовольный этим, просил «сделать» «исключение по крайней мере для знатных особ (notables)»].
В 1486, кроме немецких ландскнехтов, Макс имел также известное количество ратников, полученных от английского короля Ген​риха VII; па войне он выказал себя заурядным рыцарем, тогда как французский военачальник Декерд, герцог де Кревкер, — настоящим полководцем; последний держался в укре​пленных местах [пока Макс не растратил денег, предназна​ченных для оплаты его наемников], а тогда переманил к себе более 3000 ландскнехтов Макса, остальные разбежались. Макс, покрытый позором, возвратился из Артуа во Флан​дрию лишь с небольшим отрядом.
В 1487 французы {одержали} победу при Бетюне; однако в течение этого года война велась с обеих сторон вяло, так как обе стороны были заняты другими делами.
В 1488 Макс принял приглашение горожан Брюгге отпраздновать в их городе сретенье и отправился в Брюгге. [Он снова

* Feu — буквально очаг, употребляется в значении: двор, семья.
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возбудил к себе ненависть: велел схватить в Нуртрэ и отпра​вить в Брабант изгнанного им Адриана де Лилена, рыцаря-демагога; тот бежал в Гент, поднял там восстание; другой причиной недовольства было поведение его немецких ландскнехтов и его злоупотребления доверенными ему деньгами. Французы, со своей стороны, через Декерда обещали фламанд​цам оказать помощь.] Лишь только Макс прибыл в Брюгге,

10 февраля, 1488, {как произошло} восстание в Брюгге [где было по​лучено известие о восстании в Генте]; Макс хотел итти на Гент, но перед ним заперли ворота и т.  д.
14 февраля 1488 Макс форменным образом сделался пленником на​селения Брюгге; дворец его был разграблен; приверженцев его, из которых только немногим удалось спастись бегством, пытали и казнили.
16 мая 1488 Макс был освобожден, после того как «самыми святыми» клятвами скрепил унизительный договор с горожанами Брюгге и дал в заложники трех представителей высшей знати. Он дал свое согласие на выход Фландрии из германского союза [другие нидерландские провинции остались в составе Гер​манской империи (и как ото им пошло на пользу!)]; дал обе​щание бунтовщикам Гента и Брюгге по отношению к Фран​ции восстановить все, как было по Аррасскому миру; во Фландрии отказаться от опеки над своим сыном, Филиппом, удержав ее за собой в других провинциях; в Генте и Брюгге признать демократические правительства, которые он прежде отстранил; удалить своих «немецких ландскнехтов» из Фландрии — в трехдневный, из Нидерландов — в восьми​дневный срок.

Против Дамы де Боокэ мощный союз: руководителем его был возвратившийся Дюнуа; в него входили: герцог Орлеанский, граф Ангулемский, {весь} дом Фуа, сир д'Альбре и его сын Жан (сделавшийся благодаря женитьбе королем Наваррским), принц Оранский, Лекен, наместник Гиени, граф Неверский, сеньеры де Ион и д'Орвалъ и даже герцог Лотарингский, бывший прежде врагом герцога Орлеанского, и оба государственных советника {Людовика XI}, Комин и Кюлан. Но между ними не было единодушия, и они не были еще вооружены; Дама де Божэ быстро заняла Гиень, самый опас​ный участок, наложила кару на Лекена и заставила Ангулема и д'Альбре покориться добровольно; остальные бежали в Бретань; но здесь бретонское дворянство враждебно отно​силось к герцогу Орлеанскому и т. д.; в результате {образо​вался} союз между более чем 50 дворянами, который повел
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переговоры с Дамой де Божэ с целью заставить герцога Бретанского удалить беглецов; французское войско вступило в Бретань; герцог Франциск, покинутый большей частью своих войск, при помощи принца Оранского спасся в Нант. Нант был осажден французской армией и {бретанскими} ба​ронами, но так как Дама де Божэ выпросила себе этот город в подарок от своего брата, то бретонские бароны усмотрели в этом нарушение договора [ни одна пядь бретанекой земли не должна была отойти к Франции]; поэтому они перешли на другую сторону; жители Нижней Бретани вооружились, чтобы выступить за своего герцога; 1500 немецких «воинов», присланных Максимилианом, высадились в нантском порту; Дама де Божэ послала новые французские войска, которые завоевали много укрепленных 
22||
мест. || Горожане Гента и Брюгге не дали Максимилиану прийти на помощь Анне, ко​торая предназначалась ему в жены и руки которой добивался также герцог Орлеанский; некоторые английские бароны на собственный риск послали войска на помощь герцогу Фран​циску, армия которого была усилена также недовольными французами. Французская армия находилась под началь​ством ла Тремуйля; в другом же лагере- между герцогом Орлеанским, принцем Оранским, маршалом де Рие и сиром д'Альбре не было единодушия.

Уже в феврале 1488 французский парламент, превращенный путем созыва пэров в палату пэров, троекратно призывал (на свой суд) французских членов союза, в том числе также герцогов Орлеанского и Бретанского; так как они не явились, то были объявлены
в мае 1488 государственными преступниками; после того как су​пруг Дамы де Божэ
1 апреля 1488, после смерти старого коннетабля (герцога Бурбонского, графа Оверни, Форезаи Лилль-Журдена), стал одним из могущественнейших сеньеров Франции, Дама де Божэ послала в Бретань повое войско в 12000 человек под начальством ла Тремуйля для приведения в исполнение приговора [вынесен​ного парламентом]. Тем временем д'Альбре и Орлеан сдела​лись смертельными врагами, так как Анна предпочла избрать себе любовником Орлеана, а не д'Альбре. Как раз перед сражением между обеими армиями д'Альбре пытался совер​шить покушение на жизнь Орлеана, которое {однако} было разоблачено.
27 июля 1488 сражение при Сент-Обене; союзники были разбиты на-голову; в числе пленных — герцог  Орлеанский и принц
Франция, Германия и Нидерланды от 1483 до 1488
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Оранский; все находившиеся в их армии англичане были изрублены (и поделом!). Все города, за исключением Ренна, перешли в руки французов; Ренн ответил королевским ге​рольдам, между прочим, следующее: «Мы не боимся короля со всем его могуществом. Ступайте к г. де ла Тремунлю и передайте ему этот утешительный ответ; потому что от нас не дождетесь теперь ничего другого». Когда пал также Сен-Мало
21 августа 1488, то герцог Бретанский должен был принять про​диктованные в Сабле тяжелые условия, среди которых име​лось обязательство не выдавать Анну и Изабеллу замуж без разрешения короля.
9 сентября 1488 умер Франциск II, герцог Бретанский; в своем завещании он назначил маршала де Рие опекуном обеих своих дочерей и защитником страны.

2) Франция, Германия и Нидерланды в первое время после смерти герцога Бретанского

Маршал де Рие хотел насильно выдать Анну за сира д'Альбре; она бежала в Редон, затем в Ренн, куда ее пригласили горо​жане (Spiesser). Генрих VII заключил договор с маршалом де Рие и герцогиней Анной [но под влиянием маршала, следо​вательно в пользу д'Альбре]; он {взялся} отправить в Бре​тань войско в 6—10000 человек, оставить его там 
с февраля по ноябрь 1489; за это он требовал возмещения издержек и пять определенных городов в качестве залога {уплаты соответственных сумм}; Анна и четыре первых сеньера Бре​тани, среди которых находился маршал де Рие, должны были клятвенно обещать (статья 3-я), что Анна не вступит в брак без разрешения английского короля, которого она должна была также уведомлять о всех сношениях с другими государствами. Он хотел навязать ей д’Альбре и лишь потом, скрепя сердце, отказался от этого. В Бретани к английским войскам относились с недоверием; но Фердинанд Католик Арагонский послал Анне войска, которые вместе с послан​ными Максом немцами и сторонниками герцога Орлеанского и Дюнуа охраняли ее от маршала де Рие. [Генрих VII  — ради главного, денег, которые давали ему возможность утвердить свою власть, — использовал бретанскую авантюру как финансовую спекуляцию; он обеспечил себе в договоре возмещение издержек; но в то же время под предлогом бретанских дел он выжал 1/10 доходов английского
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духовенства, что представляло «чистый барыш» (saubrer Winst).
С другой стороны, Дама де Божэ поручила двум комиссарам добиться от парламента постановления о взимании с духо​венства десятины. Парламент ответил на ото: как бы не так; необходимо созвать духовенство, прежде чем требовать от пего налоги. Дама де Божэ получила их потом по приказу Иннокентия VIII, который, однако, сохранил за собой одну треть предстоящею сбора под предлогом войны с турками.]

Фридрих III не признал договора, заключенного Максом 16 мая 1488 в Брюгге; он хотел итти в поход против фламанд​цев; болтовня на имперском сейме в Нюрнберге не привела ни к каким результатам, как только дело дошло до денеж​ной стороны, но ему {Фридриху} помог герцог Альбрехт Саксонский, возымевший странную фантазию спекулировать на «имперском  патриотизме».
[В 1404 умер Фридрих Миролюбивый Саксонский; ему наследовали два сына, Эрнст и Альбрехт, основатели Эрнестинской и Альбертинской линии; сначала они управляли вместе, {но потом) поделили свою страну.
В 1485 старший, «Эрнст», получил курфюршеское достоинство.
В 1475 Альбрехт Саксонский оказал «большие» услуги Фридриху III в «Кельнской усобице».
В 1480 — 82 [хотя в Германии уже тогда были недовольны тем, что Габсбургский дом бесстыдно злоупотребляет немцами, поль​зуясь ими для разных комбинаций, связанных со своими наследственными землями] Альбрехт Саксонский помогал Фридриху III против Матвея Корвина, вторгшегося в Ав​стрию; то же самое и
в 1485, когда венгры заняли большую часть австрийских наслед​ственных владений; Альбрехт в то время был главнокоман​дующим императорской армией; ему пришлось тогда, к вели​кой досаде своих саксонцев, дать взаймы 30000 дукатов (зо​лотых гульденов) Фридриху III, который был гол, как сокол;
до ноября, 1487 Альбрехт продержался [хотя не получавшие жало​ванья императорские войска разбежались] и заключил тогда от имени Фридриха Мергендорфское перемирие, по которому за венгерским королем остались его завоевания.]
В 1487 Альбрехт Саксонский отправился затем на имперский сейм в Нюрнберге, чтобы отдать отчет имперским чинам; Фри​дрих III не разрешил этого, так как не хотел признать, что он должен Альбрехту и в то же время не в состоянии был
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выплатить ему его «дукаты» [как об этом сообщает его казначей Ратхальтер]. 
23||  в 1488 тем не менее «неисправимый» имперский патриот высказался за карательный поход против фламандцев, получил главное начальствование над имперским войском, а позднее — пост имперского наместника в Нидерландах. Фридрих III нахо​дился при армии; на имперском сейме в Мехельне он объявил клятву, данную в Брюгге, вынужденной и недействительной; так же поступил и совестливый Максимилиан, как только остальные нидерландские города высказались за поход против Брюгге и Гента.
В июле 1488 осаду Гейта, которой начались военные действия нем​цев, пришлось снять. Фламандцы сделали своим вождем Филиппа Клеве, который перешел от Максимилиана к респуб​ликанцам; он поднял восстание в Брабанте, занял Брюссель и призвал французов под начальством Декерда. Лъежцы подняли восстание, прогнали епископа Яна ван Горна и избрали своими предводителями Эбергарда и Роберта ван дер Марка.
Осенью 1488 Франц ван Бредероде, глава Hocks («крючков») в Гол​ландии, выгнал из Роттердама назначенного Максимилиа​ном бургомистра Вильгельма ван Ренкерсваале и всех Каbbeljauwen («рыб»).
В ноябре 1488 Фридрих III возвратился в Австрию.
В 1489 Максимилиан отправился в Голландию, где с успехом бо​ролся со своими врагами. Французы ослабили поддержку, которую они оказывали фламандцам, так как Дама де Божэ, у которой было уже достаточно хлопот с королем Арагонским и Генрихом VII, считала благоразумным прежде всего заклю​чить мир с Анной Бретонской и Максимилианом.
22 июля 1489 Максимилиан должен был против воли заключить па имперском сейме во Франкфурте мир с Францией [он выну​жден был к этому тем, что французские послы подкупили имперских князей]. Условия: дочь Макса Маргарита, ко​торая воспитывалась (согласно Аррасскому договору) во Франции, должна была действительно быть обвенчана с Кар​лом VIII; последний должен был встретиться с Максом в Турнэ для улажения спора о герцогстве Бургундском и графстве Шароле; было принято решение содействовать браку Максимилиана и Анны; Карл VIII должен был добиться для Максимилиана удовлетворения от Брюгге и Гейта и освобо​дить герцога Орлеанского, а Максимилиан взамен должен был дать полное прощение Филиппу Клеве, находившемуся
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под имперской опалой; под тем условием, что англичане очистят от войск Бретань, Карл VIII должен был возвратить то, что им там было завоевано; наконец, города Сен-Mало, Фумсер, Динан и Сент-Обен должны были остаться за прин​цем Оранским и герцогом Бурбонским до тех пор, пока во​прос этот не решит смешанная комиссия, которая должна быть назначена.

В 1489 Максимилиан отнял у «Hoeks» Роттердам (перед этим он собрал своих приверженцев в Лейдене под видом собрания штатов {Голландии}).
1 октября 1489 покорились также (покинутые французами) фла​мандцы и Филипп Клеве; Максимилиан подтвердил старые привилегии (фландрских городов}; его признали опекуном и регентом; он получил возмещение наличными в 300000 лилий (золотых монет); все, кто был членом совета во время его плена, должны были просить у него прощения на коленях и с обнаженной головой. Макс затем отправился в Австрию; герцог Альбрехт Саксонский остался в Нидерландах гене​ральным наместником вместе с графом Нассау и принцем Шиме и продолжал войну с голландскими «Hoeks».
21 июля 1490 штатгальтер из партии «Kabbeljauwen» Ян ван Эг​монт, имевший под своей командой флот из 38 кораблей, на-голову разбил «Hoeks», взял в плен их вождя Франца ван Бредероде, который вскоре потом умер от полученной раны. Герцог Альбрехт {оставался} императорским и импер​ским наместником в Нидерландах до 1500, когда он умер во время беспорядков во Фрисландии.
3) Карл VIII и Максимилиан I, 1490—1493

В 1490 бракосочетание Макса и Анны в Ренне «per procurationem» {через уполномоченного} [она легла в постель с Энгельбертом Нассауским, или принцем Оранским, между ними был по​ложен меч, представитель Максимилиана положил «рядом с мечом свою голую ногу»]. Немедленно вслед за тем Дама де Божэ обнародовала решение французских канонистов и юристов, в котором эта, как они ее называли, «непристойная комедия» была объявлена недействительной еще и потому, что несовершеннолетняя герцогиня, как принцесса крови и вассал французской короны, не могла вступать в брак без согласия се родных и короля, ее сюзерена. Одновременно французский двор решил выдать Анну за Карла VIII; уда​лось привлечь также д’Альбре, который передал

Карл VIII и Максимилиан I, 1490—1493
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в начале 1491 город Нант французам; в то же время последние снова стали причинять хлопоты Максимилиану.

18 марта 1490 Сигизмунд Тирольский уступил Тироль Максими​лиану (своему племяннику) за ежегодную ренту в 52000 ду​катов для себя и своей жены. После этой сделки Максимилиан отправился из Тироля в Австрию.

Корвин, еще в 1463 заключивший с Фридрихом III договор, но которому оп делал его своим наследником в Венгрии в случае своей бездетности, теперь лежал на смертном одре в Офене; он отправил послов и подарки для Макса в Линц, где находился Фридрих с Максимилианом, и хотел за 70000 дукатов военных издержек уступить Нижнюю Ав​стрию [что, вероятно, принесло бы Максу и исполнепие до​говора о престолонаследии], но Фридрих III был слишком скуп, чтобы уплатить эту сумму. [Он был «самый скаредный» (le plus chiche) король в мире,  говорит Комин.]

В апреле 1490 умер Матвей Корвин. [Таким образом, приходилось завоевывать Нижнюю Австрию с оружием в руках.]
14 июля 1490 Владислав VII [король Чехии, за которую он вел долго​летнюю войну с Матвеем Корвином; он вынужден был по​зволить последнему в 1479 носить также титул «короля Че​хии» и признать за ним обладание Моравией и большей частью Силезии] был избран королем Венгрии, так как это было на-руку венгерским олигархам. [Другими кандидатами были {Янош} Корвин, побочный сын Матвея Корвина (после кон​чины Матвея он поссорился с его женой Беатрисой Неапо​литанской) и Максимилиан. Корвин был разбит черным ле​гионом епископа Гроссвардейнского, Иоанна Просница, кото​рый вместе со Стефаном Заполъей и епископом Эрлауским Урбаном Лоци агитировал за Владислава.] Магнаты свя​зали Владиславу руки капитуляциями, по которым он даже не имел права «без их согласия жаловать более ста крестьян».
24|| 19 августа 1490 Максимилиан вступил в Вену [завоевать обратно Нижнюю Австрию для него не представляло труда ввиду не​нависти австрийцев к венграм; он навербовал небольшое войско], куда его впустили горожане Вены; венгры в укреплен​ном замке вскоре затем тоже согласились на предложенные им условия отступления.

Он отвоевал много других городов своей страны, но все же много городов и замков оставалось запятыми венграми. Тогда он с войском в 18000 человек вторгся в Венгрию и завоевал

в ноябре 1490 Штульвейсенбург; однако его «швабы» совершали
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такие зверства, что венгры не желали и слышать о Макси​милиане; кроме того, ему угрожали его собственные ландс​кнехты, так как не было денег для оплаты даже третьей частп войска; поэтому он возвратился

в декабре 1490 в Австрию.
В апреле 1491 имперский сейм в Нюрнберге по поводу войны с Вен​грией; длинная дискуссия — дать ли ему (Максимилиану) денег или войско. В конце концов не дали ни того, ни дру​гого. Вследствие этого венгры имели время взять голодом Штульвейсенбург, который
10 июля 1491 вынужден был сдаться на капитуляцию; Максимилиан послал
8 августа 1491 австрийских послов к Владиславу, и
7 ноября 1491 на съезде в Пресбурге заключен был договор между Владиславом и Максимилианом; 10 статей: по прекращении мужской линии потомства Владислава Габсбургский дом бу​дет являться наследником венгерского престола, при условии утверждения со стороны венгерского сейма, спешно созывае​мого в этом случае. Обе стороны возвращают завоеванные ими друг у друга территории; императору Фридриху III воз​вращается долговое обязательство в 100000 дукатов, данное им прежде венграм; Владислав обязуется уплатить в течение двух лет 100000 золотых гульденов военных издержек и, если представится случай, помочь Габсбургскому дому при​обрести титул королей Чехии.
Во время войны с Венгрией вновь вспыхнули волнения в Ни​дерландах; Альбрехт Саксонский, граф Нассауский и принц Шиме должны были применять насильственные меры при взыскании условленной пени, распространив их также на Брабант и Геннегау; они занимались порусей монеты, чтобы быть в состоянии платить жалованье войскам; во всех про​винциях был установлен налог на содержание конницы. Фла​мандцы возмутились, когда у них намеревались изъять из обращения плохую монету, и издано было распоряжение, что с определенного дня ценность всех монет понижается на одну треть; все должники спешили уплатить свои долги креди​торам неполноценной монетой еще до того, как наступит этот день; Максимилиана во всеуслышание обвиняли в том, что он таким образом желает свалить на народ бремя со своих плеч и с плеч своих погрязших в долгах друзей. Восстание {вспыхнуло} сперва в Генте, который больше всего от этого терял,   затем  во  всей Фландрии.
Kaрл VIII Максимилиан I, 1490—1493
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В апреле 1491 Ян ван Эгмонт собирался силою взыскивать импер​ские налоги в Кеннемере и в приморской полосе (Waterland) фризов [т. е. в северной Голландии]; он предал публичной казни двух человек, возмутившихся против этого; народное восстание; на знамени восставших имелся герб с изображе​нием «сыра и хлеба», поэтому восставших прозвали «сырни​ками и хлебниками».
В конце 1491 мятежники заняли Алькмаар; наконец, {произошло} третье восстание, вызванное французами; они побудили взятого ими в плен в битве под Бетюном (1487) герцога Карла Гелъдернского (сына отцеубийцы герцога Адольфа) вторгнуться в Гелъдерн и дали ему на подмогу конный отряд в 1000 человек; к нему присоединились Роберт и Эбергард ван дер Марк, а также епископ Льежский и Рене (или Ре​нат II) Лотарингский.

В то время как солдаты Максимилиана в значительной мере вследствие французских происков были заняты в Нидерлан​дах, Франция осуществляла присоединение Бретани к ко​ролевству.

в декабре 1491 [в результате сети интриг, в которых принимал уча​стие и герцог Орлеанский, действовавший в пользу Карла VIII] Анна, отправившаяся в замок Латке в Турени, где нахо​дился Карл VIII [между тем немцы из окружения герцогини полагали, что она готовится к поездке в Нидерланды], 6 де​кабря сочеталась браком с Карлом VIII [после того как он предварительно в Ванне (Vannes) обещал бретанским шта​там сохранение конституции, привилегий и пр.]. Сестра Анны Изабелла умерла за год до этого. В брачном контракте Анна предоставляла королю Франции на случай своей без​детной смерти все свои права па Бретань, графство Нант и все прочие свои владения и поместья. Если же король умрет бездетным раньше ее, то он предоставлял ей права на Бре​тань, она же обязывалась не выходить замуж ни за кого, кроме его преемника, или же за ближайшего наследника короны, причем тот должен был присягнуть королю как ленному господину и уплачивать «ленные сборы», он не мог также продавать без согласия короля никаких земель или владений. Маргарита, дочь Максимилиана, все еще жило в качестве «невесты» Карла в Париже [герцог Орлеанский, по просьбам своей преданной ему некрасивой Жанны, дочери Людовика XI, был освобожден королем Карлом VIII и даже, назначен им наместником Нормандии, причем король, поль​зуясь этим случаем, сделал первый шаг к своему освобождению
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от опеки Дамы де Божэ, не желавшей освобождения гер​цога]. [Чтобы понять всю проделку с рыцарственным Макси​милианом, {следует сказать} еще о следующем: после ухода англичан из Бретани, туда вступили три королевских войска, причем два из них под начальством ла Тремуйля — при них находился Карл VIII — направились прямо на Рени (где находилась Анна); под давлением Дюнуа, принца Оранского, маршала де Рие и др. Анна послала принца Оранского к осаждавшему Ренн Карлу VIII, которого признали суве​реном при условии обеспечения прав Вретани; он действи​тельно созвал

в сентябре 1491 бретанские штаты в Ванне, и
15 ноября 1491 Ренн сдался на капитуляцию. Чтобы обмануть не​мецкие войска и 
25 ||
немецких комиссаров в Ренне, || капитуля​ция была составлена так, что, хотя Анна обещала выслать из Бретани всех иностранцев, она, однако, оставляла за собой право уехать к дорогому супругу Максу в Нидер​ланды и т. д.] [Как только в Ренн была впущена часть фран​цузских войск, Карл VIII тоже вступил в город и тайно обручился там с Анной.]
в 1491—1492 Максимилиан [поручив Альбрехту Саксонскому закончить дела в Нидерландах] стал разыгрывать «неистов​ство» против Франции; он отправил ко всем дворам послов, поносивших французов; /выпустил! грубый манифест; в Па​риж он послал графа Нассауского для того, чтобы выручить несчастную «Маргариту» и ее приданое, графство Артуа и Бургундию. Карл VIII дал уклончивый ответ, а при помощи своего генерала Декерда строил козни во Фландрии, которые, {однако} не удались; только Филипп Клеве, находившийся в Слейсе и занимавшийся морским разбоем, бросился в объятия французов. Наряду с этим «рыцарственного» объегорил Ген​рих VII, занявшийся этим делом только для того, чтобы вы​могать деньги у Франции и в своем собственном королевстве.

Уже в июле 1491 Генрих VII поднял шум вокруг подготовки войны против Франции, вымогая при этом «добровольные даяния»  в графствах.

в октябре 1491 [следовательно, еще до того, как Карл VIII стал господином Бретани] он потребовал от парламента налога, чтобы проучить «вероломного» француза; получил 2/10 и 2/15.
После рождества 1491 он добился у обеих палат парламента законов, согласно которым ленники крупных вассалов полу​чали возможность и без разрешения последних следовать за
Карл VIII и Максимилиан I, 1490—1493
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королем на войну и обеспечить тем, кого они примут на службу, уплату жалованья.

В мае 1492 он заявил о своем желании начать войну, а затем помог своим флотом, соединившимся с флотом Максимилиана, вы​гнать из Слейса Филиппа Клеве (который бежал тогда во Фран​цию); потом он стал откладывать воину; наконец,
в октябре 1492 под Булонью стояло 1500 английских тяжело вооруженных всадников и 25000 пехотинцев; это только «коме​дия»; уже
30 октября, 1492 был заключен формальный мир с Францией. Все лица, имевшие влияние на него, были уже подкуплены фран​цузами, он сам получил по договору 745000 золотых крон-. или талеров (= 8.875.000 ливров) [согласно Гарньев Истории Франции Вилларе (Villaret) (т. е. в продолжении ее), стоимость 1 зол. кроны равнялась в 1492 10 ливрам 15 су французской валюты 1784]. Король Франции обязался уплатить долг Лнны Бретанской и недоимки по ежегодным платежам, обе​щанным Людовиком XI Эдуарду IV; обе суммы оп обязался выплатить ежегодными взносами по 50000 фунтов; относи​тельно Максимилиана и его сына Филиппа сказано было только: что англичане могут оказать им помощь в случае, если будет произведено на них нападение, но не в случае нападения с их стороны. Перед обманутыми английскими национал-патриотами — французоедами — Генрих VII оправ​дывался тем, что нельзя было рассчитывать па серьезную помощь, на которую надеялись, ни со стороны короля Ара​гонского, ни со стороны Максимилиана.

Весь 1492 «объегоренный» (angeprellte) Максимилиан тщетно выпра​шивал по очереди у каждого имперского сейма войска и денег; наконец, согласились дать ему «малый налог в виде имперской субсидии», а именно назначили налог с каждого очага, другими словами, свалили все па крестьян и отчасти на горожан (Spiesser). Несмотря на мандат или манифест Макса, призы​вавшего отмстить за «позор и преступление», учиненные над ним злым Карлом VIII, он не добился ничего; лишь

в марте 1493 «швабский союз» обещал дать ему 400 человек конницы и 1600 пехотинцев. Ему пришлось бы еще гораздо хуже, если бы недалекому Карлу VIII не приспичило про​возгласить: «Вперед, на Италию!»
В мае 1493 горожане Арраса (главного города Артуа) восполь​зовались неосторожностью Декерда, чтобы отдать Аррас в руки Максимилиана.
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23 мая 1493 мир в Санли. Карл обязался отправить Маргариту на свой счет в Нидерланды, отдать назад Шароле и графства Нойе, Франшконте и Артуа; за Францией оставались на​всегда только города Турнэ, Мортанъ и Сент-Аман, а Бетюн, Эр и Эдеи лишь до совершеннолетия Филиппа, сына Макси​милиана. 14-летняя Маргарита через 4 года после своего возвращения была выдана за дон Хуана, наследника Касти​лии, а когда тот вскоре затем умер, — за герцога Филибера Савойского, который умер через 4 года после этого; не достиг​нув еще 24 лет, она оказалась второй раз вдовой. После этого она не выходила замуж; позднее, при Карле V (гер​манском императоре), она была наместницей в Нидерландах.
В августе 1493 околел жалкий педант, негодяй Фридрих III в возрасте 78 лет из-за того, что сожрал 8 дынь одну за дру​гой и заболел кровавым поносом (Ruhr). Макс стал императором.

4) О событиях, связанных с походом Карла VIII в Италию

В январе 1493 недалекий Карл VIII, из-за похода в Италию уже слишком много вернувший Максимилиану, который был для него совершенно не опасен, заключил еще более глупый договор с Фердинандом Католиком: получив от Католика обещание — на которое последнему было наплевать — ока​зывать взаимную помощь против всех, 
26|| 
кроме папы, — Карл безвозмездно вернул || ему графства Руссилъон и Серданъ, не получив обратно денег, выплаченных {за них} Людови​ком XI.

Сделавшись по завещанию Карла Мэнского наследником младшей линии Анжуйского дома, Людовик XI вступил во владение Мэном, Анжу и Провансом и махнул рукой на притязания в Италии; точно так же поступила Дама де Божэ, которая предпочитала солидную «Бретань» приобретению далеких земель; но Карл VIII от имени Анжуйского дома заявил притязание не только на Неаполь, но также и на Латинскую империю.
В апреле 1492 умер Лоренцо Великолепный; ему наследовал его сын, Пьеро Медичи.
В июле 1492  умер Иннокентий   VIII; преемником его был
в 1402 —1503 Александр VI (Родриго Борджиа, испанец из Ва​ленсии, до тех пор бывший кардиналом). Уже как карди​нал он приобрел печальную известность благодаря своим многочисленным сыновьям и дочерям, а также подлостям
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и гнусностям этого своего потомства. О его дворе и его детях см. подробности у Стефано Инфессуры (государственный секре​тарь Senatus populique Romani (римского сената и народа) и в ставшем известном лишь позднее секретном дневнике Иоганна Буркарта, церемониймейстера Александра. Из этого дневника видно, что Родриго Борджиа [сын Изабеллы Порджиа, сестры папы Каликста III, который сделал его кардиналом] был уже известен как «самый худший из кардиналов», но он был избран в папы потому, что подкупил кардиналов с помощью своего нажитого при Каликсте III богатства, а также обещаниями разных графств и пр. Из его детей самой дурной репутацией пользовались пресловутые — рожденные в прелюбодеянии с гениальной Ваноццой, женою одного римлянина, — Хуан, которому он доставил герцогство Гандию в Испании; Цезарь Борджиа; Готфрид и «отнюдь не добродетельная (unkeusche)» Лукреция. С самого начала политика Александра {заключалась в том, чтобы доставать церковные владения своим детям; подкупленные им кар​диналы быстро умирали (от яда); поэтому кардинал Джулиано делла Ровере (впоследствии папа Юлий II) бежал во Францию; кардинал Джованни Медичи (впоследствии Лев X) был еще слишком молод, чтобы стать Александру поперек дороги. Фердинанд I [Неаполитанский] заключил союз с Пьеро Медичи против Лодовико Моро Миланского, чтобы послед​ний, наконец, освободил Джана Галеаццо, которому испол​нилось 20 лет, {и вернул ему власть} как герцогу Миланскому. Моро отправил послов к Карлу VIII и предложил ему боль​шие суммы для похода на Неаполь. 25 ппварп 1491 умер Фердинанд I. Ему наследовал его сын Аль​фонс II, который был еще гораздо хуже своего отца; он при​влек на свою сторону Александра VI обещаниями для сыновей его, и Александр примкнул к нему против Моро [смотри о полезном для страны внутреннем режиме и покровитель​стве паукам, которое оказывал Фердинанд I]. [Он держал при своем дворе в качестве ученых, а также на государственной службе гуманистов Лоренцо Баллу и Антонио Папормиту. {Один из} его сыновей, Федериго, отличался ученостью и образованностью, а другой, которому Сикст дал звание кар​динала «Арагонского», был покровителем искусств. Финансы Фердинанда находились в хорошем состоянии, конфискован​ные имения баронов он употреблял на пользу страны и в интересах городов.] Папа Александр VI, лишь только Аль​фонс отдал одну из своих дочерей за одного из его побочных
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сыновей, выступил против Моро, вместе с которым он прежде подстрекал Карла VIII на поход против Неаполя. Все опыт​ные советники Карла (в том числе также Ножин) были против похода; но, кроме Моро и вначале также Александра VI, его подстрекали находившиеся при нем беглецы, сыновья князя Базинъяно и князь Салернский, Антонио Сансеверино, которые поддерживали тесную связь с неаполитанскими имперскими баронами и обещали ему поддержку последних; оти «беглецы» заручились содействием двух самых влиятель​ных лиц при Карле, Этьена де Веска, бывшего сначала его камердинером, а потом сделавшегося сенешалем Бокерсгаш и сеньером Гримо, и управлявшего вместе с ним Гилъома де Брисонне, одного из шести главных интендантов финан​сов при Людовике XI, ставшего после смерти его жены епископом Сен-Мало и «chef et surintendant» (сюринтендаптом) финансов.

16 марта 1491 Максимилиан, которого Моро купил за 400000 дукатов и за приданое в 40000 дукатов драгоценными кам​нями, женился в Инсбруке на Бланке Марии, сестре Джана Галеаццо, и обязался после окончательной уплаты этой суммы отдать в лен Моро герцогство его {Mopo} племянника Джана Галеаццо (что он и сделал) — на том основании, что Милан выморочный лен, так как ни один из трех последних герцогов не просил о паделении его этим леном. [Таким образом, Макси​милиан подготовлял для Моро путь к убийству его племян​ника.] Еще прежде был заключен договор Моро с Карлом VIII; по условиям его Карл с большим войском отправлялся в поход на завоевание Неаполя и уступал Моро княжество Тарснтское; Моро давал для похода ссуду в 200000 дукатов; фран​цузское войско получало свободный проход через Милан; {Моро разрешил} присоединиться к нему отряду в 500 чело​век конницы (gens d'armes); Карл мог снарядить в Генуэзской гавани столько галер, сколько он пожелал бы.
Александр VI и Альфонс II стали искать помощи у турецкого сул​тана!
Баязид II и брат его Джем.
3 мая 1481 умер Мухаммед II. [Он издал закон, — так как на Востоке не было права первородства, — по которому по смерти султана предаются казни все братья старейшего принца; но он не позаботился обеспечить его выполнение в собственном доме.] Он оставил двух сыновей: Баязида II и Джема (в Европе известного под именем Зизима); Баязид
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был наместником амасийским, Джем — карамапским (он распоряжался в качестве наместника также войском); яны​чары провозгласили Баязида султаном; началась 
27 ||
междоусоб​ная война между обоими братьями. Джем || в конце концов бежал в Египет, где был хорошо принят мамлюками, нашел себе приверженцев и т. д.; его призвали в Сирию и Малую Азию; {прибыв}

6 мая 1482 в Алеппо, он собрал войско, вступил в Малую Азию и дошел до Анкары; один из призвавших его вельмож потер​пел поражение, и
8 июня 1482 Джем бежал на Родос. Тогда этот орден христиан​ских рыцарей показал себя в полном блеске; сначала он ока​зал ему блестящий прием; но Баязид предложил очень выгод​ные условия за его «выдачу»; орден постановил удалить Джема в одно из «французских комтурствл (владений) ордена; Джем за это и за «невыдачу» его должен был дать докумен​тальное обязательство: если он захватит турецкий престол, то откроет ордену все гавани своей империи, ежегодно будет отпускать на свободу без выкупа 300 христианских юношей, уплатит ордену 150000 гульденов за расходы по пребыванию его на Родосе. Но это еще не все. Почти одновременно орден заключил договор с Ваязидом II. [Орден отправил в Константи​нополь послов, которые возвратились с уполномоченными сул​тана на Родос и заключили там с гросмейстером договор, который решено было держать в строгой тайне], султан обязался уплачивать ордену ежегодно 45000 дукатов, а ор​ден — держать Джема во Франции под своей стражей.
16 октября 1482 Джем высадился в Ницце; уже здесь, а еще больше в Руссилъоне, где находилось комтурство Родосского ордена, Джем почувствовал, что, несмотря на свою якобы свободу, он — пленник ордена; дорогою в Руссильон его всегда сопровождала кавалькада рыцарей, а в замках ордена его держали под стражей; вся его свита еще раньше была разлучена с ним. В благодарность Баязид II послал ордену в дар правую руку Иоанна Крестителя; ее приняли с большой церковной и светской пышностью, как первоклассные мощи. Гросмейстером ордена был д'Обюссон; по прошествии не​скольких лет султан начал относиться к ордену с недоверием, отправил посольство к Карлу VIII — который все еще счи​тал, что имеет наследственные права на Константинополь — с тем, чтобы он отнял Джема у родосцев (они держали Джема в нарочно для этого выстроенной укрепленной башне) и выдал его ему. {Турки не добились этого. Но} Иннокентий VIII
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потребовал Джема в Рим, и по общему приказу Карла VIII и Иннокентия VIII рыцари вынуждены были выполнить это требование. В возмещение за 45000 дукатов, которые ежегодно выплачивал султан, папа дал ордену новые воль​ности и  привилегии и  сделал  д'Обюссона  кардиналом.
14 марта 1489 Джем прибыл в Рим; он жил в Ватикане свободнее и лучше, чем в башне д'Обюссона.
В 1492, по смерти Иннокентия VIII, Джема перевезли в замок св. Ангела; после избрания Александра VI его вернули в Ватикан. Александр VI отправил посольство в Констан​тинополь — до тех пор неслыханное дело со стороны папы — и предложил Ваязиду II держать Джема взаперти за еже​годную плату в 40000 дукатов, а за единовременную уплату 300000 дукатов совсем устранить его с дороги! (Смотри най​денную в 1759 Беленом в Безансоне и переданную француз​скому государственному секретарю переписку Александра VI с Ваязидом II.) Между папой и султаном еще шли пере​говоры, когда
в начале января 1495 Карл VIII прибыл в Рим; папа в договоре с ним обещал выдать Джема Карлу VIII, заинтересованному в этом ввиду своих планов на Латинскую империю.
16 января 1495 беседа (в Риме) между Джемом и Карлом VIII, который в присутствии папы обращался с ним очень ласково; он жил теперь на свободе и по-княжески в свите Карла; но
23 января 1495 Карл VIII покинул Рим, а
23 февраля 1495 Джем внезапно умер, отравленный — как все тогда полагали — Александром и его сыном за деньги, полу​ченные ими от Баязида.

б) Поход. Карла VIII в Италию

23 августа 1494, после ряда приказов и контрприказов, внезапно отдан был приказ о выступлении, (из Вьенна (Vienne), так как Карл VIII созвал рыцарство в Лион); {Карл принял на службу} 8000 швейцарских наемников; армия, состоявшая первоначально из 30000 человек, в Тоскане возросла уже до 60000. [Управление государством Карл предоставил на время своего отсутствия Даме де Божэ и ее мужу, герцогу Бурбонскому.] Главная загвоздка: недостаток денег. Уже в самом начале похода Карл занял в банке Соли в Генуе 100000 ду​катов, обещав за них 14000 дукатов процентов в 4 месяца; потом через посредничество Моро и за поручительством мно​гих лиц (в том числе и Комина) взял еще 50000 дукатов
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у одного миланского банкира; в Тоскане он выпросил у гер​цогини Савойской ее драгоценности и заложил их за 12000 дукатов; вскоре затем встретившись с молодой маркизой Монферратской, дочерью сербского князя, он заложил ее драгоценности за 12000 дукатов. В Павии он нанюл Дысапа Галеаицо тяжело больным, заключенным вместе с женой и детьми в цитадели; {здесь к нему} явился Лодовпко Моро. Ласковые слова,сказанные Карлом Джану Галеаццо в присут​ствии Моро, и сцена с его женой (дочерью Альфонса II) явились смертным приговором для Джана Галеаццо. 
22 октября, 1494 Карл получил в Пьячепце известие о смерти Дэрсана Галеаицо (которого Моро отправил на тот свет). Моро немедленно собрал в Милане представителей знати и короно​вался герцогом Миланским [он уже давно владел Миланом, когда получил от «рыцарственного» Максимилиана из Антвер​пена обещанный им по договору от марта 1494 диплом на Милан как на выморочный имперский лен]. Впрочем, фран​цузы вели себя в этом походе как монголы, хотя не встречали сопротивления. [Войско, посланное Альфонсом II под началь​ством его сына Фердинанда в Церковную область, и флот, посланный под начальством его брата к берегам Лигурии и Тосканы, ничего не предпринимали.] Французы беспрепятственно прошли через Лупидокиану [прибрежную полосу шириною в два часа пути], так как Пьеро Медичи, которому угрожала революция во Флоренции, явился в королевский лагерь во главе посольства и сдал Карлу находившиеся там укрепленные пункты, крепость Сарцану,^ц/?го9ель городаСарцанелло,и укрепленнуюПьетру-Санту; потом он отдал французам также Пизу и Ливорно. Ото [Пиза принадлежала флорентийцам с 1406] было поста​влено Пьеро при его возвращении во Флоренцию в вину как государственная измена; сперва его исключили из прави​тельственной коллегии, затем призвали народ к свободе; Пьеро и его два брата, кардинал Джованни Медичи и млад​ший, Джулиано, бежали из города. Объявленный теперь изменником отечества, Пьеро отправился сначала к Джо​ванни Бентивольо в Болонью, где его не приняли, затем е Венецию; во главе возмутившегося народа Флоренции стал теперь Джироламо Савонарола. Чернь во Флоренции ван​дальски обращалась с дворцами, сокровищами искусства, древностями и коллекциями Медичи. 
28 || 17 — 28 ноября 1494 Карл VIII во Флоренции; он устраивал бур​ные сцены,  так как ему не  давали согласия на то,  чтобы

74
Франция, Испания, Германия, Италия в конце XV века

вернуть Пьеро; в договоре он обещал взять на вечные вре​мена Флоренцию под покровительство французской короны, не позже чем через два года после завоевания Неаполя возвра​тить Ливорно и Низу, а также пункты, занятые в Луниджиане, и т. д. На время похода два уполномоченных Карла должны были оставаться во Флоренции; без их согласия ничего не должно было предприниматься, не должен был назначаться главнокомандующий (гонфалоньер); в течение 14 дней Карл должен был получить 50000 дукатов, до марта 1495 следующие 40000, затем до июня еще 30000; Пьеро Медичи и братья должны были получить обратно свои конфи​скованные имения, но они не должны были приближаться к флорентийским границам ближе чем на 100 миль.

в начале января 1495 Карл {прибыл} в Рим.
11 янтаря 1495 договор с Александром VI (опасавшимся, что кар​динал Джулиано делла Ровере из свиты Карла низложит его); Александр обещал признать Карла королем Неаполя и сделать кардиналом французского епископа Бриссоне; он передал Карлу в залог Террачину, Чивита-Веккию и Витербо, кроме того, Цезарь Борджиа должен был сопрово​ждать Карла в Неаполь в качестве заложника — {впрочем} он бежал уже из Веллетри.
43 января 1495 Карл покинул Рим; Альфонс II (которому угро​жала опасность также и внутри страны) отрекся от престола, причем провозгласил королем своего сына Фердинанда II; в безумной панике он отплыл на четырех галерах вместе со своей мачехой, сестрой Фердинанда Католика, в принадле​жавшую тогда последнему Сицилию, и
в ноябре 1495 Альфонс II околел в монастыре в Мессине от «злока​чественной» сыпи («besem» Aussatz).
В марте 1495 [после тщетных попыток оказать сопротивление у Сан-Джермано и Капуи, так как неаполитанцы все время давали тягу] Фердинанд II бежал [сначала с дядей Федериго и малолетней дочерью на остров Искию]; поручив там глав​ное начальство Иниго Авалосу, брату маркиза Пескары [Феде​риго оставил его в Кастельнуово, но тот присягнул Карлу VIII], из Некий бежал в Сицилию, так как все, в том числе и Неаполь, перешло в руки Карла. Карл поспешил раздать имения и места неаполитанцев фран​цузам и сопровождавшим его военачальникам. ГрафАкри и мар​киз Скуилаче тоже бежали в Сицилию, так как Карл отдал их весьма обширные владения шотландцу Эбергарду Стюарту, носившему во Франции имя сеньера д'Обинъи. Французы
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возмутительно хозяйничали в Неаполе. Войско Карла, когда он вступил в Неаполь, все еще состояло из 38000 человек, не​смотря на все оставленные в пути гарнизоны.

31 марта 1495 в Венеции против Карла был заключен союз. В союз вошли: Моро (опасавшийся притязаний герцога Орлеанского на Милан), Максимилиан, папа, Венеция, Арагон и Сицилия. Фердинанд Католик послал Гонсальво Фернандеса де Агилар (он же Гонсальво Кордовский) из Сици​лии в Италию; здесь под его начальством испанцы заняли наряду с швейцарцами первое место среди армий Европы. После того как Карл заставил торжественно короновать себя неаполитанским королем, он с лучшими силами своей армии быстро двинулся на Рим. [В Неаполитанском королев​стве остались 5 000 французов; Карл назначил герцога Шарля Монпансье (из рода Бурбонов) главным наместником госу​дарства; д'Обиньи, назначенный коннетаблем, сделался на​местником Калабрии; Этъен де Веек, произведенный в гер​цоги Нойа, был оставлен комендантом в Гаэте; Габриель Монфокон — в  Манфредонии;  Жорж Сюлли — в Таренте.]
1 июня 1495 Карл VIII вступил в Рим, откуда Александр VI бежал с войском в Перуджию. Венецианцы притворились друзьями Карла [Комин, вернувшийся из Венеции, куда он поехал как посол Карла, встретил последнего в Сиене], хотя их военачальник Франческо Гонзага, маркиз Мантуанский, был главнокомандующим армии, действовавшей против французов. Переход короля через Апеннины был тяжел (Карл слишком долго задержался в Тоскане);
7 июля 1495 [по ту сторону Апеннин, у выхода из долины Форнуово, по которой Карл спустился на пармскую равнину] произошло сражение при Понтремоли: французы превосходно сражались (против армии под командой Гонзаги) (сам Карл VIII бешено сражался, как простой рыцарь), они пробились через неприя​тельские ряды; но весь их обоз и бесчисленная добыча попала в руки итальянцев.
Осенью 1495 французы двигались {дальше} через Пьяченцу, Асти и Турин. В Турине Карл VIII узнал, что герцог Луи Орлеан​ский, опираясь на свой город Асти, завоевал Новару, отпра​вился туда лично и подвергся там нападению со стороны вене​цианцев [двинувшихся в Новару после битвы при Форнуово]; герцог Орлеанский в Новаре оказался в очень тяжелом по​ложении вследствие недостатка продовольствия. Но Карл воспользовался несогласиями между венецианцами и Моро, чтобы заключить с этой канальей
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10 октября, 1495 мир в Верчелли: герцог Орлеанский получил возможность отступить, Новара досталась Моро; генуэзский замок был пока уступлен герцогу Эрколе Феррарскому.
6) Неаполь после отступления Карла VIII
1495—1497 [Италия в течение двух лет была жертвой козней, ссор и войн ее аристократов, князей и папы]. После ухода глав​ной французской армии французы в Неаполе немедленно под​верглись нападению со всех сторон; сами неаполитанцы повсеместно подняли восстания в пользу Фердинанда II; Гонсальво Кордовский высадился в Калабрии с отборным войском в 6000 человек, он имел титул Gran Capitano (т. е. генералиссимуса), который с тех пор и остался за ним в смысле: «великий полководец»; Фердинанда II с восторгом встретили в Реджио, где он высадился; господа венецианцы завоевали с помощью своего флота Монополи, где 
29 ||
венециан​ские стратиоты (далматинцы) неистово свирепствовали; также || поступали французы в Гаэте, где жители хотели напасть на небольшой   французский   гарнизон.

в 1495 при Семинаре (в Калабрии), где Фердинанд II напал на французов (и швейцарцев) [бывших под командой д'Обпиьи и Преси], он потерпел такое поражение, что должен был поспешно вернуться в Сицилию вместе с Гонсальво.
В июле 1495 в Сицилии Фердинанд II нашел новый флот под началь​ством Рекесенса (испанца) и новые испанские войска для Гонсальво, он отправился вместе с флотом в Салернскую гавань и встретил здесь, в Амальфи и в ла-Кава, хороший прием; неаполитанцы [Монпансье сначала держал город Неаполь в страхе] просили его сделать высадку близ Неаполя и выманить, таким образом, французов из города; вслед за тем жители должны были поднять восстание; так все и произошло.
7 июля 1495, когда Монпансье выступил из города против высадив​шихся арагонцев, неаполитанцы заперли ворота и перебили оставшихся французов; арагонцы снова сели на корабли и высадились на противоположной стороне города.
8 июля 1495 Монпансье с 6000 человек был осажден в замках Сант-Эльмо, Кастельнуово и Кастель д'Уово. Фердинанд II потерял своего последнего военачальника Альфонса де Авалоса, маркиза Пескара, павшего от руки убийцы, но приобрел Просперо Колонна, которого кардинал Асканио Сфорца уговорил перейти со всей своей семьей
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от французов, на службе у которых он сделал свою карьеру, к испанцам.

В октябре 1495, так как обещанные Карлом VIII флот и войско не приходили, то решено было, что Преси и князь Бизинъяно двинутся на выручку Монпансье, силы которого находились в трех фортах, — тогда как д'Обиньи пойдет в Калабрию против Гонсальво; этот план потерпел неудачу, хотя на поле сражения французы всюду брали верх над неаполитанцами и арагонцами; однако герцогу Монпансье с несколькими тысячами удалось соединиться с Преси, а оставленная в трех фортах горсть французов несколько месяцев держалась против всех неаполитанских сил, один из фортов даже до
февраля 1496.
В начале 1496 французы с поразительной храбростью держались е Калабрии. Венецианцы послали в Калабрию флот на по​мощь Гонсальво против д'Обиньи; они дали взаймы 15000 дукатов; приказали Франческо Гонзаге двинуться из Мантуи через Сан-Джермано и Беневенте в неаполитанские владения против Монпансье; за это Фердинанд II должен был подписать им долговое обязательство в 200000 дукатов и в залог отдать Отранто, Бриндизи, Монополи, Пулинъяно и Трани [эта дорогая цена, которую Венеция потребовала за оказанную ею помощь, впоследствии стала причиной того, что монар​хические государства заключили против нее союз]. Армия Гонзаги тайком получила подкрепление также и от Моро; Монпансье тем временем тоже получил значительное подкрепление.
В июне 1496 французы под начальством Монпансье и Орсини стояли против войска Гонзаги; Гонсальво Кордовский ата​ковал отряд, посланный д'Обиньи в подкрепление Мон​пансье, а
в начале июля 1496 Гонсальво соединился с Фердинандом; Мон​пансье примерно с 7000 французов и швейцарцев укрылся в укрепленном городе Ателле (в провинции Базиликата); он должен был предложить капитуляцию с условием, что он и его войско в продолжение 30 дней будут получать про​довольствие — если же потом не явится помощь от Карла VIII, то он сдаст все города с артиллерией Фердинанду II, за исключением городов Венозы, Гаэты и Тарента (коменданты которых были назначены непосредственно Карлом VIII). Со своей стороны, Фердинанд обещал французам свободный пропуск во Францию, неаполитанцам полную амнистию, а прочим итальянцам свободное отступление.
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20 июля 1496 этот договор был подписан; но уже
23 июля 1496 Монпансье сдал неаполитанцам Ателлу, так как его наемники с угрозами требовали жалованья, а Фердинанд предлагал для этого 10000 дукатов. Прочие коменданты не выполнили приказа Монпансье о сдаче, {поэтому} сам он остался в качестве заложника, а
в октябре 1496 Монпансье умер. Из 15000 1 французов, вышед​ших из Ателлы, не вернулось во Францию и 500. Обиньи отправился во Францию морем. В {Таренте,} Гаэте и Аверсе французы  еще  держались, когда
5 октября 1496 умер Фердинанд II. [Незадолго перед смертью он с разрешения Александра VI женился на сестре своего отца.] Ему наследовал дядя его Федериго.
7) Флоренция при Савопароле

в 1495 Карл VIII, объявивший Пизу независимой и принявший Сиену под французское покровительство, нашел предлог не возвращать флорентийцам отнятые у них города, хотя фло​рентийцы ему за них заплатили.

В 1496, ввиду настойчивых требований флорентийцев, Карл послал комендантам крепостей и д'Антрегу в Пизанском замке при​каз впустить флорентийцев; но все эти коменданты продали занятые ими крепости тому, кто предлагал наивысшую цену; таким образом, генуэзцам досталась за 25000 золотых талеров крепость Сарцана с городом Сарцанелло; Пъетра-Санта в Луниджиане досталась аристократическому городу Лукке, который предложил больше, чем давали генуэзцы; пизанскую цитадель д'Антрег продал пизанцам, которые немед​ленно ее срыли, и, таким образом, господству флорентийцев был положен конец. Пиза 14 лет оставалась независимой; ровно столько же времени продолжалась война ее с Флорен​цией, причем Пизе помогали венецианцы, Моро и папа. С тех пор как был изгнан Пьеро, во Флоренции господствовал Савонарола, подобно тому как 140 лет тому назад (1354) Кола ди Риенци в Риме. Ко времени похода Карла VIII на Неаполь Медичи в сущности уже в продолжение 60 лет господствовали во
30 ||
Флорентийской республике, потому что || они вели мировую торговлю, пользовались безусловным кре​дитом вплоть до Египта и Персии, Лондона, Любека, Новго​рода; Козимо Медичи, прадед Пьеро, не нуждался в титулах;

1 У Шлоссера — 5000.
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все значительные лица торгового государства были в зависи​мости от него, все промыслы нуждались в его деньгах и его кредите; он жил просто, ему не было надобности брать деньги государства, которым он управлял фактически, а не поми​нально. Это изменилось при его потомках, которые стали разыгрывать из себя князей и меценатов; они предоставили вести свои крупные торговые дела другим лицам, которые сами жили с княжеской роскошью; кредит их был поэтому поколеблен; понадобились большие суммы от государства, чтобы поддержать их торговлю; да и от нее самой вскоре от​казались; Лорепцо извлек {из торговли} деньги для покупки земель и поместий. В таком поло?кении Пьеро застал дела; но когда он предоставил королю Франции укрепленные места и впустил его во Флоренцию, то все изменилось, в осо​бенности было утрачено также господство над многими неза​висимыми прежде городами.
В то время Савонарола был — вместе с Франческо Балори и Паоло Антонио Содерини — главой мощной политической партии во Флоренции; уже в 1483 он был известен как про​поведник и т. д.; с 1489 он подготовлял все к появлению  в Италии Карла VIII, который должен был совершить чу​деса [подобно тому, как Данте ожидал этого от германских императоров-разбойников]: реформу христианской церкви снизу доверху, восстановление первоначального равенства между людьми, патриархальный строй. Его стараниями во Флоренции была введена полная демократия, все решения должны были приниматься в собрании горожан, причем для того, чтобы решение имело силу, требовалось присутствие по крайней мере 1000 горожан; по закону, на них допускались также лица от 24 лет. Во главе {испол​нительной власти стоял} гонфалоньер (городской голова), которого выбирали на один год; но фактически правил из своего монастыря Савонарола. В вопросах церкви он не на​падал на догмы, а требовал только реформы дисциплины, иерархии и внешнего порядка. 
29 апреля 1497 попытка — неудавшаяся — Пьеро Медичи, кото​рый приблизительно с 4000 наемников явился перед воро​тами Флоренции, надеясь на своих приверженцев в городе, — в особенности мне на гонфалоньера Бернардо дель Нери, бывшего всегда его лучшим другом; Пьеро нашел городские ворота охраняемыми сильным отрядом; его приверженцы не шевелились; через четыре часа ему пришлось повернуть налево кругом.
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17 августа, 1497 суд, составленный из восьми лиц, приговорил ряд виднейших горожан, среди них Бернардо дель Нери и ближай​ших родственников Медичи, за участие в заговоре Пьеро, к конфискации имущества и к смерти; по закону, введенному Савонаролой, каждый осужденный мог апеллировать к на​родному собранию («большому совету»), но Савонарола не вмешался, апелляция не состоялась, и

20 августа 1497 приговор был приведен в исполнение.

8) Савонарола и семейство Борджиа

В 1497 Савонарола начал яростную борьбу против чудовища раз​врата Александра VI и К0 [в особенности также против прекрасной Джулии (Giulia Bella), с которой Александр от​крыто прелюбодействовал; в апреле 1497 она родила ему сына, которого он признал]. Францисканцы во Флоренции — соперники доминиканца Савонаролы — пожаловались {на него} папе; тот пригрозил Флоренции интердиктом, если Са​вонарола не будет арестован и наказан. Папа нужен был тогда Флоренции в ее политических делах, и генерал-викарий флорентийского архиепископства Леонардо Медичи в союзе с францисканцами и августинцами сделал все, чтобы привести в  исполнение  приказы  Александра VI.
В 1497 народ и правительство оказывали Савонароле поддержку в продолжение десяти месяцев.
в 1498 вновь избранное правительство тоже сначала его поддер​живало;
7 апреля 1498 состоялся смехотворный поединок между домини​канцами Савонаролы и францисканцами по поводу испытания огнем.
9 апреля 1498 возбужденная кутилами чернь разорила монастырь Марка, потащила оттуда Савонаролу и его друзей в тюрьму. Процесс его  был проведен быстро,  так как уже в марте (1498) правительство и суды (балия) были в руках врагов Савонаролы. 23 мая 1498 Савонарола был сожжен как еретик.
9) Фердинанд Католик Арагонский и Изабелла Кастильская

в мае 1475 король Альфонс V Португальский вступил в Кастилию с значительным войском в защиту интересов своей племян​ницы Хуаны [которая была устранена от престолонаследия
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как «незаконная» дочь Генриха IV]. Фердинанд и Изабелла созвали милиции; наконец,

в марте 1476 битва при Торо (Леон); вся португальская армия была уничтожена; однако война продолжалась до тех пор, пока
24 сентября 1479 Альфонс V не заключил мира, отказался от за​щиты Хуаны и от притязания на кастильский герб.
В начале 1479 умер старый козел Хуан II Арагонский, отец Фердинанда; таким образом, Арагон соединился с Кастилией; уже в первые три года был установлен монархический строй; как образованию хорошего войска, так и введению полиции и порядка внутри страны очень много содействовал религиоз​ный фанатизм, направленный против мусульман; он вна​чале толкал воинственных испанцев в ряды сражавшихся против «врагов веры» и доставлял видных полководцев; с другой стороны, ревность к чистоте веры внутри страны, в особенности в отношении обращенных евреев и мусульман, сделала во имя религии возможным создание гражданской полиции; с этой целью был использован основанный уже в середине XIII века в Арагоне и распространившийся отсюда институт святой германдады {святого братства} (впоследствии этим именем называлась также полиция инквизиции) [сна​чала {этот институт был} введен городами в Арагоне для от​пора рыцарству, а часто также королям и для защиты лич​ности и имущества]. Города, соединенные братством, взи​мали с этой целью со своих горожан налог, содержали на него команды для охраны дорог и держали на жалованье
31 ||
избранных ими судей, которые везде || творили военный суд и приводили в исполнение свои приговоры, не считаясь с тем, на территории какого государя совершено было преступление.
В 1476 на собрании кортесов в Мадригале Фердинанд сделал святую германдаду, бывшую прежде делом только отдельных союзов городов, королевско-городским учреждением в общегосудар​ственном масштабе. С тех пор каждые 100 отцов семейства должны были ежегодно платить 1800 мараведи для снаря​жения и содержания одного всадника, который выполнял те же обязанности, что мсандарм у нас; в каждом городе 30 семейств учреждали суд из двоих алъкадов, которые судили преступления против общественной безопасности по законам, составленным хунтой депутатов от всех городов; дворянство было против {всего этого}, но оно ничего не могло поделать с королевским правительством, соединившимся с горожанами.
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От 1476 до 1498 германдада оставалась гражданской и республи​канской; все высшие и низшие чиновники ее выбирались теми, кто давал на них деньги. Затем хитрый «Католик» под пред​логом облегчения издержек для горожан преобразовал все учреждение в королевскую полицию; ибо

в 1498 он уволил всех высших чиновников, оставил только немногих низших чиновников и передал судопроизводство королевским судам. С тех пор имя святой германдады осталось за коро​левскими  жандармами.
В 1482 Католик и Изабелла начали войну против мавров в Гранаде; война продолжалась девять лет до покорения Гранады. [Смотри основанную на документах «Историю мавров, муде-харовиморисков, или арабов Испании, под господством хри​стиан» (3 тома) графа А. де Сиркура. Париж, 1846 г. («Histoire des Mores, Müdejares et des Morisques ou des Arabes d'Espagne sous la domination des Chrétiens (3 tomes) par comte A. de Circourt. Paris, 1846), и Всеобщую историю Испании, Ма​рианн (Mariana, Historia general de Espana).]
В 1482 каждый мудехар в государстве должен был вносить один дукат на цели войны; вновь учрежденная инквизиция вносила свою долю из взыскиваемых ею денежных штрафов и из кон​фискации имений; духовенство заплатило 100000 арагонских гульденов, как Tercias (одну треть своей десятины); папа Сикст IV разрешил продажу индульгенций за деньги; частные лица тоже вносили деньги.
Уже в 1482—1484 часть жителей Гранады изъявила покорность, другая часть эмигрировала в Африку. В стране, возделанной как сад, совершались страшные жестокости и производились опустошения; часто, несмотря на обещания, вероломно истреблялись целые толпы мусульман.
В 1484—1487 поход против Малаги; архиепископ Толедский был главнокомандующим; в 1487 произошло взятие Малаги и ее области.
В 1488 предстояло взять город Басу, оплот Гранады; но финансы были исчерпаны, и все вассалы истомлены войною.
Весной 1489 из 60 королевских вассалов явилось только 15. Иза​белла — фанатичная свинья — заняла тогда 100 миллио​нов мараведи, заложила свои драгоценности, сдала своп доходы за целый год лицам, заплатившим ей 10°/0 {их налич​ными/ [нашлись же такие расчетливые люди, несмотря па угар войны за веру!]; {поэтому она} получила возможность
в июне 1489 двинуть 12000 человек конницы и 50000 пехотинцев
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против Басы и владычествовавшего здесь Элъ-Сагаля. Этот весьма дельный полководец был не побежден, а куплен; его племянник Сиди-Ягия (которому Изабелла обещала огромные владения) несколько раз изменял ему и, наконец, уговорил его отдаться в руки Католика и Изабеллы.

23 декабря 1489 этот договор был заключен под Альмерией в па​латке Фердинанда.

Фердинанд и Изабелла самым возмутительным образом нару​шали условия капитуляции Кадикса и Альмерии.
в 1490 — 92 новая кровопролитная война, кончившаяся
в начале 1492. Абу-Абдулехи Элъ-Сахир, король Гранады [он был прежде вассалом Фердинанда, который помог ему занять пре​стол], открыл христианам ворота Гранады. Главная заслуга в войне с Гранадой принадлежала Гонсалъво, который, благо​даря своим связям среди мавров и сношениям с последними, заставил через этих изменников Абу-Абдулехи сдать город.
[В начале октября 1491, когда Абу-Абдулехи вынужден был предложить капитуляцию, с ним вели тайные переговоры через Гонсальво;
25 ноября 1491 договор, устанавливавший все выгоды, обещанные Абу-Абдулехи.
28 ноября 1491 второй договор, обеспечивавший права подданных — мусульман.]
В начале 1492 Фердинанд и Изабелла заняли Гранаду, причем обе эти канальи, мужского и женского пола, под предлогом «рели​гии» подло нарушили все обещанное по договорам и подтвер​жденное клятвой.
Война с Гранадой велась за счет Арагона в пользу Кастилии; Фердинанд [в этом ему не мешал «его фанатизм»!] неоднократно хотел прекратить ее, чтобы противодействовать успехам Карла VIII. Выше было уже рассказано, каким образом Като​лик — который однажды уже удалился с театра военных действий под Гранадой из-за Бретани, а другой раз — из-за Руссильона и Сердани — вернул Испании

19 января 1493 по договору [подписанному Карлом VIII в Туре, а католической четой в Барселоне] Руссилъон и Сердань. Несмотря на это, Фердинанд [опираясь на то, что он без раз​решения Карла не имел права помогать никому, кроме папы] оказывал помощь не только папе, но также своим родствен​никам в Неаполе против Карла. За это Александр дал ему титул «Католического» (католический король (гех 
32 ||
catolicus)). || Опираясь на статью относительно папы, Фердинанд, уже пославший в Сицилию войска под командой Гонсальво,
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отправил к Карлу VIII посла Антонио Фонсеку, который в ла​гере Карла под Веллетри разорвал на глазах у Карла Тур​ский и Барселонский договоры и объявил войну французскому королю. Господин «Католик» исходил из практических ооб​ражений; он сам хотел завладеть Неаполем, который дядя его Альфонс V (брат старого козла Хуана II) отделил от Сицилии, все еще принадлежавшей Арагону.

Осенью 1496, после того как Карл VIII заключил мир с Миланом, Фердинанд тоже повел переговоры с Карлом, и открыв​шиеся уже между обоими военные действия на Пиренеях
в мае 1497 закончились перемирием и более не возобновлялись.

10) Людовик XII и его поход на Милан
1483 — апрель 1498. Карл VIII умер; с ним угасла мужская линия Карла VI; поэтому на престол вступил внучатый племянник Карла VI {под именем Людовика XII}, герцог Луи Орлеан​ский.
С апреля 1498 по 1 января 1515 Людовик XII. Его главным ми​нистром и любимцем был архиепископ Жорж Амбуазский. С одной стороны, Людовик хотел предъявить свои притязания на Милан [как наследство своей бабки Валентины, Висконти], с другой стороны, он нуждался в Александре VI, чтобы раз​вестись с верной ему, но нелюбимой (treu-hässlichen) «Жан​ной» и жениться на овдовевшей теперь «Анне»; а Александр VI хотел сделать светским государем за счет Италии своего сына, кардинала Цезаря Борджиа [в июне 1497 последний велел убить своего брата герцога Гандии и бросить тело в Тибр — вероятно по причине кровосмесительного сожи​тельства обоих с их сестрой Лукрецией]. Цезаря Борджиа, который уже тогда заявлял, что намерен сложить с себя духовный сан, так как принял кардинальское звание по принуждению, послали в Париж, чтобы провести там брако​разводный процесс с Жанной; впрочем, у него в кармане уже была готовая папская булла относительно развода. За это Борджиа было разрешено изгнать одну за другой все правившие в Церковной области семьи так называемых апо​стольских викариев, или наследственных владетелей, из их городов и земель, причем войска Людовика должны были даже оказать ему в этом деле содействие. Людовик подарил Цезарю герцогство Валентинуа (в Дофине), назначил его полковником конного отряда в 100 человек с 20000 ливров жалованья в год и т. д.

Людовик XII и его поход на Милан
85

В начале 1499 Людовик XII [после состоявшегося развода с /Канной] женился на Анне; народ был недоволен. Но Людовик сбавил 1/10 со всех существовавших налогов; устранил злоупотребления во вновь созданном постоянном войске; до тех пор командиры конницы не получали оплаты из определенно установленных сборов; это толкало их на грабежи и т. д., чтобы содержать своих солдат и платить им жалованье; Людовик обеспечил (соответствующие} сборы; далее — так как конница бесчин​ствовала в деревнях и небольших городах — то теперь ова была размещена только в больших, защищенных стенами городах, где горожане в состоянии были защищаться; вместо авантюристов и рыцарей-разбойников отныне командирами назначались только люди, пользовавшиеся уважением и т. д.; они лично отвечали за все непорядки. Далее, внутри страны {введены были} новый монетный устав, новая чеканка с изобра​жением короля, проведена была реформа судов, учреждены новые парламенты. {Но} тот же «отец народа», приняв титул: «король Неаполитанский, Сицилийский и Иерусалимский, герцог Миланский», принес стране воину, длившуюся пол​столетия; по той же причине произошла ссора с Максими​лианом, который был призван в Италию еще против Карла VIII, но, как всегда, ничего не добился вследствие недостатка денег для уплаты жалованья войскам.
4 октября 1497 умер дон Хуан, единственный сын «Католика» и его супруги, вскоре после того как он вступил в брак с Марга​ритой (дочерью Максимилиана) [испанская чета преследо​вала при этом цель создать в лице Максимилиана в Нидер​ландах противовес Карлу VIII]. Тогда «испанская чета» отдала свою вторую дочь Иоанну за Филиппа (герцога Бургунд​ского), брата Маргариты и сына Максимилиана; в силу того, что старшая сестра Иоанны вскоре умерла, последняя стала наследницей  всей  испанской  монархии.
В 1500 Иоанна в Генте ощенилась отродьем Филиппа, будущим Карлом V [таким образом, с помощью «Католика», вопреки жалкому ничтожеству «рыцарственного» Макса, было поло​жено начало 150-летнему гнусному господству Габсбур​гов].

Уже в августе 1498 при заключении мира в Маркусси между «Като​ликом» и Людовиком XII было заключено тайное соглашение относительно Италии. [Прежнее перемирие время от времени
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возобновлялось.] При этом Филипп тоже [во исполнение Санлиского мирного трактата от 23 мая 1493, см. стр. 25 1 ] получил города Эден, Эр (Aire) и Бетюн [чтобы добиться этого, Максимилиан в свое время произвел безуспешное вторжение во Францию] и принес за эти города присягу Людовику XII как сюзерену в лице послов, отправлен​ных последним во  Фландрию.

В феврале 1499 Людовик XII заключил союз, кроме папы, еще и с венецианцами [Моро обещал им (за их помощь против Карла VIII) город Новару, но не отдал его; особенно же им важно было удержать за собой запятые ими приморские го​рода в Неаполитанском королевстве], подписал договор в Блуа: Людовик XII обещал им долю в добыче — город Кремону и Гиару д'Адда, т. е. территорию между Аддой, Олио и По. Чтобы добыть деньги для похода против Милана, «отец парода» [по совету своего кардинала Амбуазского] ввел си​стему взимания налогов через откупщиков; с тех пор места чиновников финансового ведомства не раздавались, а про​давались. Он брал с них значительные суммы, которые те потом «в качестве самостоятельных кровопийц» сторицею вымогали с народа под видом налогов.
В августе 1499 Людовик двинулся на Милан с 9500 всадников (т. е. 1600 копий) и 13000 
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пехотинцев (5000 швейцарцев, 8000 французов), || составлявших три дивизии; одна на​ходилась под командой Джованни Якопо Тривулъцио (из​гнанного из Милана и находившегося в соглашении с тамош​ними гвельфами), другая — Жака Люксембургского, графа Линьи, третья — Эбергарда Стюарта, сеньера д'Обппьи. Венецианцы, со своей стороны, также вторглись в Миланскую область. Коменданты сдали им все крепости.

2 сентября 1499 Моро бежал из Милана в Триент к Максимилиану; он взял с собой своих детей, драгоценности, 250000 золотых гульденов. Его военачальник Бернардо Корте, оставленный им с несколькими тысячами человек в миланской «цитадели», продался французам за 10000 дукатов и половину герцог​ской серебряной посуды, находившейся в крепости. Таким образом, не встретив сопротивления,
6 октября 1499 Людовик XII вступил в Милан; малолетнего сына убитого Джана Галеаццо он взял с собой во Францию, а мать его Изабеллу отослал обратно в Неаполь. Борджиа ковали железо, пока «горячо».  Александр VI еще прежде отдал

1 См. настоящее иадание, стр. 68.
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Лукреции Борджиа герцогство Сполето [она была тогда заму​жем за дон Альфонсом Арагонским, князем Бизиньяно; пред​варительно Александр развел ее с Джованни Сфорца, власти​телем Пезаро, который возмутился ее кровосмесительным со​жительством с братьями]. Теперь в ее пользу был ограблен также владелец Сермопеты и ее округа. Кроме того, Цезарь Борджиа действовал с помощью войск Людовика XII, чтобы отнять Пезаро у Сфорца, Римини у Mалатесты, Фаенцу у Манфреди, Имолу и Форли у Екатерины Сфорца (которая там правила от имени Риарио), Камерино — у Варано, а также владения графов Монтефельтро и герцогов Урбинских. Город и крепость Имола сдались; цитадель Форли была взята после мужественной защиты ее Екатериной Сфорца; послед​нюю Борджиа отправил в замок св. Ангела, но французский военачальник добился ее освобождения.

В феврале 1500 французские вспомогательные войска под начальством Аллегре ушли из Церковной области, так как Моро внезапно возвратился с наемным войском, набранным в Швейцарии и Франшконте; благодаря жестокости французов, их вымога​тельствам и волокитству, Моро встретил радушный прием; он возвратился в Милан, но не в состоянии был взять его цитадель, зато завоевал Новару. Новое французское войско под начальством ла Тремуйля, для которого дижонский бальи тоже навербовал швейцарских добровольцев, двинулось к Но​варе, перед которой находился со своим войском Людовик XII. Швейцарцы [которые стояли здесь лагерем против дру​гих швейцарцев], состоявшие на службе у Моро, потребо​вали, чтобы он уплатил им жалованье.
10 апреля 1500 они держали совет с швейцарцами, находившимися во французском войске, ла Тремуйль подкупил их, и они пре​дали французам покинутого ими Моро [один из предателей, Рудольф Турманн из Ури, по своем возвращении был казнен своими соотечественниками за то, что указал французам на переодетого францисканцем Моро, который на глазах у французов отступал в рядах своих швейцарских войск, так как верность в торговле человеческим мясом — верность наемников своим нанимателям — была необходимым сим​волом веры честных швейцарцев]. Ла Тремуйль отправил Моро во Францию; Людовик, — хотя не имел права быть его судьей, — поступил с Моро как с простым преступником и в конце концов засадил его в Лош (Loches), где тот 10 лет спустя умер.
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Теперь в 1500 Цезарь Борджиа снова принялся «за дело». Получив подкрепление от французов, он снова взял Пезаро, {а затем} прогнал Малатесту, тирана Римини.
В 1501 он взял Фаенцу, изнасиловал молодого «красивого» владе​теля ее Асторри Манфреди и затем убил его. Герцог Бизиньяно, третий муж Лукреции, был устранен с пути так же, как и предыдущие. Через несколько недель после этого убийства Александр VI заставил герцога Феррарского Аль​фонса д'Эсте жениться на этой б...и.

Цезарь Борджиа [которого отец его сделал герцогом Романьи и который получил от него много наемников-швейцарцев] хотел прогнать Дмсованни Бентиеолъо из Болоньи; но по приказу Людовика XII этому воспрепятствовал {Шарль д'} Амбуаз; однако Бентивольо обязался платить Борджиа ежегодную дань.
Флорентийцы тоже должны были выдать этому «Цезарю» владетеля Пиомбино [у него были отняты все его владения, кроме замка Пиомбино]; они по договору обязались принять Цезаря Борджиа на службу республики и платить ему еже​годно 36000 дукатов. Одним словом, Цезарь ревностно при​нялся создавать себе королевство в средней Италии, но из этого ничего не могло выйти уже по одному тому, что Католик и Людовик XII договорились между собой о разделе земель короля  Федериго Неаполитанского.

11) Завоевательная война французов и испанцев против Неаполя

В 1500, заняв Милан, этот идиот Людовик XII отклонил предложение Федериго Неаполитанского признать короля Франции своим сюзереном и платить ему ежегодную дань; вместо этого он занимался интригами с «Католиком», который уже

в мае 1500 снарядил войско и флот: якобы против турок; призван​ные Моро и Федериго Неаполитанским, турки напали на венецианцев не только в Далмации и Иллирии, но также на занятом Венецией берегу Калабрии.
22 сентября 1500 (был утвержден в Гранаде Фердинандом Католи​ком) так называемый Гранадский договор, т. е. договор о разделе Неаполитанского королевства между Людовиком XII и Католиком; {для заключения его послужил} бесстыдно-вздорный предлог, а именно, что Федериго вместе с Моро призвал на помощь турок! [смотри выше; папа и турки и т. д.]. Первый должен был получить Неаполь, провинции
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Терра ди Лаворо и Абруццы и неаполитанский королевский; титул; Фердинанд — Апулию и Калабрию с титулом гер​цога обоих; Dogana (сбор с кочевых стад Капитанаты, оце​ненный в 100000 дукатов) должна была взиматься испан​скими чиновниками и делиться между испанским и француз​ским правительствами. Папа утвердил этот договор; при приведении договора в исполнение Цезарь Борджиа сопро​вождал французскую армию.
В том же 1500 Гонсальво Кордовский оказал венецианцам помощь на море и на суше против турок, отнял у турок Кефалонию и возвратил ее венецианцам. 
34 ||  в начале 1501  Гонсалъво был послан в Сицилию, чтобы, опираясь на нее, занять южную часть Неаполитанского королевства.

В июле 1501 французская армия под начальством д'Обиньи ({в ней было} много швейцарцев) вступила {в Неаполитанское королевство}. Только при Капуе было оказано сопротивле​ние: она была взята приступом [Цезарь Борджиа приказал отобрать себе в Капуе 40 красивейших женщин и девушек и привезти их в Рим]. Федериго бежал па остров Искию и сдался появившемуся там французскому флоту; во Франции Людовик XII дал ему Анжу и Мэн, он умер в 1504; его стар​ший сын Фердинанд жил в Испании до 1550, где его дважды женили на женщинах, бесплодность которых была наверняка известна.

Тут вспыхнула война между участниками дележа; в Гранадском договоре не говорилось о провинциях Нонтадо ди Молизе, Валь ди Беневенте, Принчипато и Базиликата; Аб​руццы же и Терра ди Лаворо нельзя было удержать без Капитанаты; поэтому французы стали оспаривать у испан​цев не только пошлину на скот, но и владение Капитанатой. Герцог Немурский был наместником Людовика XII; Гон​сальво Кордовский — представителем Фердинанда.

В июле 1501 началась война между французами и испанцами.

В течение 1502 испанцы (под командой Гонсалъво) были вытеснены французами (под командой д'Обиньи) из Апулии; Гонсалъво лишь с трудом защищал Барлетту, Андрию, Галлиполи, Тарент, Козепцу, Семинару и другие пункты. Барлетта пала бы, если бы по совету д'Обиньи употребили все имею​щиеся силы на штурм ее; вместо этого Немур по феодальному обычаю устраивал здесь напоказ подобно боям быков бой между
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Баяром, Франсуа д'Юрфе, Торси, Мондрагоном и другими рыцарями с французской стороны и испанскими рыцарями. Обиньи был недоволен верховным командованием молодого осла (рыцарственного) Немура; взяв приступом Барлетту, он закончил бы войну одним ударом. Людовик XII, кото​рого одурачил Католик, сделал еще другое идиотство, а именно

5 апреля 1503 Людовик XII заключил в Лионе договор с эрцгерцогом Филиппом (зятем Фердинанда Католика), получившим от последнего неограниченное полномочие: родившийся в 1500 сын Филиппа Карл (впоследствии Карл V) должен был быть помолвлен с двухлетней дочерью Людовика XII Клавдией; они получали титулы короля и королевы Неаполя, герцога и герцогини Калабрии; до бракосочетания испанская часть Неаполитанского королевства предоставлялась Филиппу, а во французской части назначался наместник, угодный обеим сторонам; Людовик XII должен был [вот осел-то!] задержать свой снаряженный в Генуе флот с войском и припасами [для поддержки Неаполя]; Фердинанд [совместно с Филиппом] должен был послать Гонсальво приказ о прекращении воен​ных действий. [Фердинанд, без ведома Филиппа, поступил совсем наоборот и отдал Гонсальво приказ не повиноваться приказам Филиппа.] В то время как осел Людовик XII сам связал себе, таким образом, руки, Фердинанд послал из Триеста в Барлетту людей и деньги и отправил свежие войска против д'Обинъи в Калабрии числом в 15000 человек; начальник их Портокарера умер тотчас же после высадки в Калабрии; его заменил Фернандо Андрада, под началом которого состояли: Мануэль Бенавидес, Гонсальво Авалос, Хуан Кардона и Антонио Лейва (впоследствии лучший полко​водец Карла V). Андрада двинулся к укрепленному городу Терра Нуова, который осадил д'Обинъи; последний выступил ему навстречу, напал па него, и
25 апреля 1503 д'Обинъи был разбит на-голову при Семинаре (на юго-запад от Калабрии, севернее Реджио); армия его была уничтожена; Амбрежур, Малерб и Джон Стюарт, герцог Олбени, пали в сражении; д'Обинъи бежал в крепость Анджи-толу, где вскоре должен был сдаться испанцам. В то же время Гонсальво «втихомолку» двинулся из Барлетты с целью атаковать Немура, и
28 апреля 1503 {произошла} битва при Сериньоле (в 16 часах пути от Барлетты); французы потерпели поражение; Немур пал на поле битвы.

Завоевательная война французов и испанцев против Неаполя
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В конце июля 1503 французы были совершенно вытеснены из Неапо​литанского королевства [все благодаря глупости Людовика XII и наглым обманам  (Bescheisserei) «Католика»].

После 10 апреля 1500, когда Моро был предан у Новары, отозванные «местами» {т. е. своими кантонами} швейцарцы из того и другого войска [большей частью парни из четырех мелких лесных кантонов и из Граубюндена] заняли Беллинцону [это выполнили швейцарцы из Ури] и основали, таким обра​зом, для честных швейцарцев нынешний кантон Тессин: это послужило причиной войны между наместником Людо​вика XII в Милане [так как Беллинцона и т. д. принадлежала к Миланской области] и швейцарцами. Как раз во время последних боев в Калабрии и Апулии, ввиду натиска швей​царцев из Ури, поддержанных швейцарцами {других канто​нов и} проникших до Ароны на юго-западном берегу озера Лаго Маджиоре,

10 апреля 1503 Людовик XII, которому для войны с иелыо отомстить Фердинанду Католику прежде всего были нужны швейцарцы, заключил договор, согласно которому Ривьера, Беллинцона и Боллепца отошли к трем лесным кантонам: Ури, Швицу и Унтервальдену, и те образовали из них округа, управляемые ими сообща. Ла Тремуйлъ, которого Людовик отправил с этими скотами-швейцарцами в Неаполь, сделал очень мало [об этом после].
В сентябре и октябре 1503 второе войско, которое Людовик отпра​вил под начальством маршала де Pue в Руссильон, осаждало в течение шести недель город Селъсас; но созванное Ферди​нандом в Арагоне народное ополчение в 6000 человек появи​лось в Перпинъяне и заставило это войско отступить; Фер​динанд следовал за ним по пятам, занял ряд французских городов, а на прочие наложил контрибуцию. Третье войско, набранное в Гаскони, должно было вторгнуться из Фуэнтеррабии в Наварру; но Людовик XII был настолько хитер, что поставил во главе этого войска отца короля Иаваррского, сира д'Алъбре, который, конечно, щадил владения своего сына [в свою очередь не желавшего портить отношения с Фердинандом Католиком].

Вскоре затем Фердинанд заключил перемирие [в «его не была включена Италия], которое потом было продолжено на три года.
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13 1) Александр VI, Цезарь Борджиа. Окончание франко-испанской войны
В 1500—1503 папский церемониймейстер Буркарт хладнокровно сообщает в своем дневнике о совершенных семьею Борджиа убийствах, отравлениях, ограблениях и т. д. [Александр ничего не делал без Лукреции, даже при решении духовных дел, и вместе с ней творил несуразные вещи.]

С осени 1501 Цезарь Борджиа действовал против старинных фамилий Колонна и Савелли.
35||  В 1502 изменническим путем Цезарь захватил герцогство Урбино с главным городом Урбино; точно так же Камерино — «таким предательским способом, что никто уже не считал себя обес​печенным от посягательств этого человека» и т. д. и т. д.; он был на пути к тому, чтобы занять также большую часть Тосканы, если бы не Людовик XII {воспрепятствовавший этому].

Конец 1502 или начало 1503. [Наконец, мелкие властители (Паоло Орсипи, Вителоццо Вителли, герцог Гравина, Пандолъфо Петруччи и др.) заключили против него союз с Болонской республикой, все они держали наемные войска.] Цезарь Борджиа нанял на службу этих субъектов вместе с их наем​никами и завладел с их помощью Сипигалией (она принадле​жала префекту Рима, Франческо Мариа делла Ровере). Как только он завладел Синигалией, он отпустил наемные войска этих субъектов, созвал их «начальников отрядов» и других на совещание в открытом поде и велел всех их перебить; только Пандольфо Петруччи был настолько сообразителен, что  не явился.
В 1503 (февраль) Александр VI отправил на тот свет кардинала Джованни Баттиста Орсини; точно так же архиепископа Флоренции Ринальдо Орсини, протонотариуса Орсини и других членов фамилии Орсини. Вскоре затем у Вителли была отнята Чшпта ди Гастелло, у Джованни Паоло Бальони — Перуджия; Сиена ускользнула от Цезаря Борджиа только потому, что на помощь ей поспешило много знатных «мелких» властителей. Перед смертью Александр VI (на сей раз сам предавшийся иллюзиям) старался получить согласие кар​диналов на провозглашение им своего Цезаря королем Романьи, Умбрии и Марок.
18 августа 1503 умер Александр VI, как говорят, от отравленного вина, которое он приготовил за обедом [вместе с Цезарем]

1 Так у Маркса. После гл. 11 следует гл. 13.
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для кардинала Адриана ди Корнето (перепутал бутылки). Шарль Жорж д'Амбуаз, министр Людовика XII, рассчиты​вал, что будет выбран папой; это важно потому, что, прибыв в Рим [в сопровождении кардинала Арагонского и освобожден​ного брата Моро, кардинала Асканио Сфорца], он задержал под Римом французские войска, шедшие на Неаполь [благо​даря этому был упущен случай взять город Неаполь]. [Войска Цезаря немедленно по смерти Александра покинули Рим]; однако избран был архиепископ Сиенский (принявший имя Пия III).
18 октября, 1503 умер Пий III. Преемником его был Джулиано делла Ровере, называвшийся кардиналом св. Петра a Vinciilis {в оковах} и правивший
в 1503 —1513  как папа Юлий II.
[Цезарь Борджиа возвратился в Рим якобы с тем, чтобы при​нести поздравления Юлию; подвергшись нападению Орсини, он бежал в Ватикан, затем в замок св. Ангела; его наемники рассеялись; он удерживал за собой еще только Чезепу, Форли, Бертиноро, Форлпмпополи и И молу (все в Романы). Юлий хотел использовать Цезаря — поэтому он освободил его — для того, чтобы не допустить венецианцев занять все завоеванные Цезарем города (венецианцы содействовали возвращению изгнанных фамилий и купили у них Фаенцу, Равенну, Форли, Римини, Порто Чезенатико, Санто-Арканджело и др.).
Цезарь, которому были возвращены все его прежние почетные должности и титулы, отдал приказ комендантам крепостей передать их папе; они сочли это хитростью Юлия и повесили посланца; папа решил, что Борджиа обманул его, и заключил его в замок Борджиа; в конце концов, после различных при​ключений, Цезарь встретил дружеский прием у Гонсальво, но после пира его схватили и отправили в Испанию; он бежал к своему шурину Жану II Наваррскому и погиб во время похода, который Жан предпринял вместе с ним.]
[Тем временем Гонсальво, все еще занятый осадой Гаэты, ожидал французов при Гарильяно.]

В октябре 1503 на мосту Гарильяно {произошла} схватка между французами [ими командовал осел Франческо Гонзага, мар​киз Мантуанский, так как ла Тремуйлъ заболел под Римом] и испанцами под начальством Гонсальво.
В декабре 1503 Гонзагу сменил маркиз Салуццо; после того как обе армии простояли семь недель одна против другой,
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29 декабря 1503 французов «здорово» («öklich») вздули, несмотря на сумасбродную храбрость Баяра. Битва носит название: «Гарильянское бегство». Французы, уцелевшие на поле сра​жения, были перебиты испанцами на гаэтской дамбе.
1 января 1504 {произошла} капитуляция Гаэты; артиллерия,  запасы и т. д. перешли в руки Гонсальво. Завоевание Неаполи​танского королевства испанцами было  закончено. 25 феврали 1504 договор (о трехлетнем перемирии) между францу​зами и испанцами; он был утвержден
11 марта Людовиком XII в Лионе, 31 марта Фердинандом и Изабеллой в монастыре Санта Мария де ла Mахорада; Неаполь остался за испанцами, Милан — за  французами; ни одна сторона не должна была помогать врагам другой.
26 ноября 1504 умерла католическая б...ь Изабелла.

II. ОТ КОНЦА XV ВЕКА ДО 1519 (СМЕРТЬ МАКСИМИЛИАНА) (XVI ВЕК)
1) Германские дела до 1504
В августе 1493 умер Фридрих III. Для Максимилиана до и после смерти Фридриха характерно его безденежье. Империя и все подвластные ему земли доставили ему за три года меньше той суммы, которую он получил в приданое за своей второй женой Бланкой Марией Миланской, внучкой крестьянина Аттендоло Сфорца. Скряжничество германских городов, с одной стороны, а с другой — бесстыдство имперского рыцарства, «защищавшего» свою «исконную свободу» от импер​ских податей, находили во всяком случае справедливый пред​лог в том, что «рыцарственный» Максимилиан стремился использовать Германскую империю и вовлечь ее в войну и т. д. в своих личных интересах, как государя Австрии и т. д., ради династических интересов своей фамилии в Нидер​ландах, Бургундии, Испании и т. д.; за «рыцарем» скрывался негодяй Габсбург.
В марте 1495 имперский сейм в Вормсе: Макс говорил только о по​ходах против турок, о римских походах, войнах в Италии и прочих авантюрах. Сословия требовали, чтобы в империи был установлен порядок; и в то же время ничего не хотели давать Максу на его авантюры. Имперское рыцарство [как и на следующем сейме 1496] настаивало на «своей исконной свободе от имперских податей».
Германские дела до 1504
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В августе—октябре на {новом} имперском сейме в Вормсе стара​ниями канцлера империи архиепископа Майнцского (урожден​ного графа Геннеберга) было принято общее имперское уло​жение, весьма  ограничившее авторитет императора.
36|| Уже в августе 1495 {были установлены} общий и постоянный королевский земский мир и имперский суд. [Уже Фридрих III учредил императорский палатный суд (Kaiserliclies Kam​mergericht) (не имперский суд (Reichsgericht)).] В 1494 Макс лично председательствовал в назначенной им судебной кол​легии в Кельне; назначая суд в Нидерландах, он сделал камеррихтером {председателем императорского суда} графа Эйтеля Фридриха фон Цоллерна; потом он призвал девять судей в Вормс, где велел производить суд перед имперским собранием под председательством графа фон Цоллерна. Сосло​вия хотели возложить на него, неплатежеспособного, содер​жание этого суда.

1 октября 1495 стараниями архиепископа Бертолъда Майнцского на вормсском имперском сейме был учрежден «имперский палатный суд» (Reichskammergericht), открытый в октябре во Франкфурте; {он состоял из} 16 судей, которых по предложению сословий [а также специально и от «городов»] должен был назначать император; содержание их шло отчасти за счет судебных пошлин, отчасти за счет «общей деньги» (der «gemeinen Pfennig»), впоследствии названной «Zieler» [взносы членов империи]. Каждый год шли споры не только о порядке этого суда, но особенно об этой «общей деньге» и ее взимании. Часто суд совершенно бездействовал вследствие недостаточ​ных поступлений — он находился попеременно в разных городах и, наконец, обосновался окончательно в Шпейере. Наряду с этим имперским судом Максимилиан старался обес​печить значение в империи за учрежденным им для Австрии «имперским надворным советом» (Reichshofrat). Стороны могли одинаково обращаться либо в «имперский палатный суд», либо в австрийский «имперский надворный совет». Этот «имперский надворный совет» существовал до конца священ​ной римской империи немецкой нации. [На том же имперском сейме в Вормсе все вюртембергские наследственные владения были объединены в одно герцогство для графа Эбергарда Вюртембергского Старшего.]
Этот Эбергард Старший, точно так же как и {его преемник} Эбергард Младший, не имел детей, а брат его Генрих был слабоумный.

В 1498 Эбергард Младший был изгнан из страны вюртембергскими
96
От конца XV века до 1519

сословиями, Швабским союзом и Максом (за дурное поведе​ние); поэтому объединенные вюртембергские владения перешли к Улъриху {восьмилетнему сыну Генриха) (фактически к назна​ченному за него опекунскому управлению).

Уже в 1496 стараниями Бертольда {Майнцского} и Макса Швабский союз для сохранения земского мира был продлен на три года, а
в 1498 [когда Ульрих должен был вступить в него] он был продлен еще на 12 лет, тогда же были вынесены решения о выборе главы Швабского союза.

В 1499 война Максимилиана с швейцарцами; он дошел до Энгадина, {но} от этого не получилось никакого толку; дело тут шло о его притязаниях, как эрцгерцога Австрийского, на Мюнстерскую долину (в юмсной части Нижнего Энгадина), а также об обязательстве швейцарцев (ввиду того, что они входили в состав Германской империи) являться на имперский сейм и платить «общую деньгу»; кроме того, дело шло о споре Швабского союза с швейцарцами [союз считал их подведом​ственными себе, как «швабов»]. Однако германские имперские чины не оказали ему поддержки.

По смерти Карла VIII (апрель 1498) Макс ради сына своего Филиппа Бургундского вторгся во Францию. Никакого толку от этого. Точно так же ничего не добился он и в походе против Карла Гельдернского, захватившего себе обратно свое отцов​ское  наследие.

B июле 1500 [после того как имперский суд снова заснул на не​сколько лет, отчасти вследствие безденежья, отчасти потому, что феодалы предпочитали кулачное право, отчасти потому, что Макс усматривал в нем нарушение своих прав божьей милостью] немецкие князья потребовали, чтобы император учредил независимое имперское управление (Reichsregiment) для охраны земского мира и наблюдения за имперским палат​ным судом (Kammergericht); оно было введено сперва только на шесть лет; должно было состоять из 20 лиц под председа​тельством императора или назначенного им заместителя; Максимилиан сначала назначил своим заместителем с 6000 гульденов жалованья Фридриха Мудрого, курфюрста Саксон​ского; под надзор имперского управления был отдан сначала также имперский палатный суд; это вызвало недовольство имперских сословий и Макса.
В 1502 Макс старался и в остальной Германии придать все больше веса своему австрийскому гофрату {надворному совету}, включая в него императорских советников.
Германские дела до 1504
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В июле 1500 при учреждении имперского управления было возоб​новлено сделанное уже при Альбрехте II предложение разделить Германию [исключая Нидерланды и Австрию; вот где зародыш Малой Германии!] на шесть округов; в каждом из них исполнение имперских приговоров и повелений поруча​лось бы двум самым могущественным владетельным особам в округе, назначаемым сословиями; главная задача их: следить за исполнением постановлений о земском мире. По «немецкому обычаю» много об этом болтали, но мало сделали. В конце кон​цов отказались от этого деления и образовали десять округов. Нидерланды и Австрия составляли два округа из этих десяти.
Только в 1522, по смерти Максимилиана (1519), была осуществлена в действительности и прочно установлена эта организация, безусловно необходимая для введения нового граякданского порядка и искоренения кулачного права. [В то же время она создала это немецкое уродство (dies deutsche Monstrum), централизацию власти князей в децентрализованных частях Германии; вместе с этим паршивым княмсеским суверенитетом создалось специальное немецкое «подданство», которое де​лало крестьян и бюргеров одинаково «крепостными» государя; во внешних же отношениях перед заграницей Германия пред​ставляла собой жалкую фигуру — поэтому с той поры гер​манская история это только развитие княжеской власти пу​тем ограбления империи.]
37||  
|| В течение долгого времени Венеция «как европейская держава» имела больше значения, чем Германия; это злило Макса так же, как и королей Арагонского и Французского и папу Юлия II; вот причина возникновения Камбрэйской лиги против Венеции; то была борьба континентальных монархий против олигархической торговой республики. {Эта борьба королевской власти против могугцества капитала, воплощен​ного в лице Венеции, приходилась как раз на то время, когда стали действовать совсем иные факторы (Америка и т. д.; открытие золотых и серебряных россыпей; колонии и т.д.; внутри страны нужда в деньгах на постоянную армию и т. д.); борьба шла за то, чтобы покорить бичу капитала, то-есть буржуазии, монархию, которая в силу своего происхождения из феодального государства еще носила на себе феодальные пятна; это нашло свое религиозное выражение в борьбе пап​ства и реформации.]
С 1504 по 1519 Германия для всеобщей европейской истории имела лишь  второстепенное значение.
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2) Открытие Америки. Христофор Колумб

Португальцы постепенно обогнули па кораблях западный берег Африки [кастильцы, со своей стороны, тоже совершили не​сколько путешествии и сделали открытия в тех же краях].

Португалия.
1454 
острова Зеленого Мыса были открыты Кадамосте (из Лиссабона),
до    
1456 
Кадамосте открыл также острова Биссаго (против побережья Гвинеи).

Около 1462 далее вдоль южной насти Гвинеи Педро де Синтра от​крыл группу островов до Малагетты, или Перечного берега; отсюда дальше вдоль южного берега Гвинеи.
В 1487 Бартоломео Диас совершил плавание вдоль южного берега Западной Африки, открыл мыс Бурь, названный потом мысом Доброй Надежды.
В 1497 Васко  да Гама, отправившись (прямо из Лиссабона),
20 ноября 1497 достиг мыса Доброй Надежды; оттуда он отправился в Индию, держась довольно близко от восточного берега Африки; отсюда — в Каликут в Декане, где португальцы основали свою индийскую империю. Португальцы смотрели на морской путь в «страну золота» Индию как на свою ис​ключительную собственность. Они не разрешали иностранцам пользоваться их морскими картами, держали в тайне употре​бление ими компаса в морских плаваниях. Во времена Васко да Гамы возникла идея, что так как земля шар, то можно достигнуть алмазных россыпей и золотых залежей чудесной страны Индии не только восточным, но и западным путем.
В 1446 Христофор Колумб родился в Генуе (поселившись в Испа​нии, он принял имя — Колон); долгое время жил в Порту​галии, изучал там морское дело, космографию и математи​ческие науки; предпринял самостоятельно несколько весьма выгодных морских путешествий; женился на дочери дворя​нина, имевшего вес при португальском дворе, однако Иоанн II Португальский, в общем весьма предприимчивый, остался холоден к плану Колумба; Колумб встретил также презри​тельный отказ со стороны Гент/эзского сената; он послал тогда своего брата Бартоломео к английскому королю Генриху VII, а сам обратился к Фердинанду и Изабелле (в Андалузнн), когда они в 1484 начали свой второй поход против Гранады.
Зима 1486 —1487.   [План  Колумба обсуждался на совещании экс портов по морскому делу (королевской комиссией из космографов и экспертов по мореплаванию) в Саламанке в монастыре

Открытие Америки. Христофор Колумб


99
св. Стефана.] Зимой 1486—87 сюда прибыли Фердинанд и Иза​белла; план этот считался фантазией; однако королевский духовник, первый профессор теологии Фращиско Диего Диас, имевший неограниченное влияние на ханжу-фанатичку Изабеллу, поддерживал Колумба [так что на него перестали смотреть, как на «афериста»]; он был принят в королевский придворный штат в качестве гостя; пока не пала Гранада, ему в течение шести лет не давали окончательного ответа; накопец, (в конце 1491) произошла капитуляция Гранады; так как и теперь Колумб ничего не мог добиться, то он расстался

в январе 1492 с королевской четой и отправился из лагеря Санта-Фе в Кордову, но на мосту его остановили находившиеся в милости у королевы сборщик церковных доходов в Арагоне Луис де Сапт-Андмселъ и министр финансов Кишпапилъя; они доказали этой бабе-ханже (bigotten Weibsbild), что Испания не должна отставать от Португалии, что если Португалия, отправившись по восточному пути, открыла золотые горы и алмазные россыпи и народы, которые нужно силой обращать в христианство, то Испания должна искать этого на западном пути.
17 апреля 1492 {был заключен} договор Колумба с Католиком и Изабеллой; он требовал слишком много за свои будущие открытия; они дали свое согласие; но пока оказали ему лишь жалкую поддержку, дав три дрянных корабля, из которых два  были гораздо меньше  100 тонн,  один — только  в 40.
В 1492 первая экспедиция Колумба отправилась из Палоса. Не успел он достигнуть Канарских островов (завоевание их было завершено испанцами лишь в 1495 покорением острова Тенерифа), как корабли его потерпели уже такие поврежде​ния, что весь
август он  простоял на месте и лишь
с сентября 1492 пустился в плавание по неизведанному морю;
13 октября 1492 он достиг острова Гванахани, окрещенного им Сан-Сальвадором; затем Кубы, потом Испанъолы (Гаити), однако вскоре он возвратился и
в марте 1493 причалил к испанскому берегу. Папа Александр VI в двух буллах подарил испанцам все, что они завоюют на западе, точно так же как его предшественники «подарилил португальцам все, что те завоюют на востоке.
38||  25 сентября 1493 вторая экспедиция Колумба [17 кораблей с эки​пажем около 2500 человек; только три корабля были в 100 тонн, однако для того времени это — блестящее снаряжение] отплыла из бухты Кадикса.
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2 ноября был открыт остров, названный Доминика, так как это было в воскресенье; отсюда {Колумб двинулся} на Испаньолу, осно​вал новый город примерно с 1000 испанцев [прежде он оста​вил на этом месте, названном им Навидадом, 30 испанцев-колонистов; они исчезли, дома их были сожжены и разруше​ны]; он открыл большую часть малых Антильских островов.
В феврале 1495 Колумб отослал назад 12 кораблей, чтобы привезти из Испании предметы, в которых он испытывал недостаток. [Разбой и грабеж — единственная цель испанских искателей приключений в Америке, как это показывают также доне​сения Колумба испанскому двору.] [Донесения Колумба характеризуют его самого как пирата; смотри об этом по​дробнее на стр. 191 {Шлоссера} 1. [Работорговля как базис!]
В 1496 Колумба отозвали {в Испанию}.
В конце мая 1498 третья экспедиция Колумба.
30 августа 1498 он прибыл во вновь основанный им город Сан-Доминго.
В конце августа 1500 Католик отправил Бобадилъю на Кубу, чтобы в случае надобности устранить Колумба с пути; Колумб воз​вратился в Испанию как узник, в цепях; во время этой треть​ей экспедиции Колумб достиг материка, а именно открыл юж​ный берег Караибского моря от устья Ориноко до Каракаса.
В 1502 четвертая и последняя экспедиция Колумба; он дошел до Дариенского залива.
В 1506 Колумб умер.
1 В указанном Марксом месте Шлоссер пишет: «Хвастливые известия, присланные по этому случаю Колумбом испанскому двору, и рассказы воз​вратившихся спутников его показывают, что единственною целью этих испанцев, тысячами стремившихся в Новый Свет, были грабеж, насилие и завоевания. Как ни достойны великого уважения научные стремления Колумба, как ни велики заслуги его перед новым временем, как ни высоко ценим мы его ум и твердость его характера, но донесений его нельзя читать без содрогания. Людям, посланным в Испанию, он дал дикарей, взятых силою, и золота, вымененного у них; это должно было служить приманкою, взамен которой он требовал себе лошадей, рогатого скота, овец и съестных припасов разного рода. При этом он объявил, что совершенно законно и справедливо обращать островитян в рабство, в особенности диких и вра​ждебных караибов, в наказание, как ои говорит, за их нечеловеческие нравы. Он заходит даже далее, прося правительство не высылать ему на свой счет множества нужных ему предметов, но лишь поощрять купцов перевозить их на Кубу. Там, по его словам, купцы получат взамен товаров людей, ко​торых жители Изабеллы поймают и продадут им в рабство; невольники эти, говорит ои, будут едва ли не лучше африканских. Жадные сердца испан​ских финансистов Колумб утешал надеждою на пошлину, которою можно обложить все товары, привозимые в Испанию с островов» (Шлоссер. Все​мирная история. Русское издание 1864 г., т. 11, стр. 185—186).
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3) Испания, Италия и Германия до мира в Влуа
В 1493 умер дон Педро Гонсалес де Мендоса, архиепископ Толедскпй и генерал-адмирал Кастилии, всемогущий министр Изабеллы; преемником его власти в Кастилии был Хименес де Сиснерос, или кардинал Хименес; в 1492 по реко​мендации Мендосы он стал духовником Изабеллы: {это был} страшно суровый монах; по смерти Мендосы он стал архие​пископом Толедским и великим канцлером Кастилии — вто​рая должность была связана с первой. С этого момента не только в одной Кастилии, но и во всей Испании духовная и светская полиция, правительственная власть, судилище инквизиции и управление в делах веры были связаны между собой.
С 1499 Хименес руководил в Гранаде и во всей Испании ужасными опытами обращения [это было направлено как против евреев, так и против марранов]; в том же году он неистовствовал, сжигая   арабскую   литературу.
В 1500 восстание мавров в Алъпухаррских горах.
В 1500—1502 война в южной Испании (Гранада) между маврами и   испанцами.   Хименес превратил сад в пустыню.
12 февраля 1503 была издана так называемая Прагматика против мавров, [{содержавшая} те же приемы, что {употреблялись} против евреев, которым Испания больше всего была обязана в отношении торговли, промыслов и науки]. [Господин Торквемада, употреблявший тайную полицию и судилище инквизиции против евреев, умер уже ко времени этой Праг​матики.] В ней предписывалось всем некрещеным маврам в королевствах Кастилии и Леоне, начиная от 14-летнего возраста (для женщин от 12-летнего),
до конца апреля оставить страну; начиная с февраля (1503) — прода​вать свое имущество, но вывозить из страны выручку за него не в золоте и серебре, а в дозволенных законом товарах; ослуш​никам {грозили} смертная казнь и конфискация имущества. Большинство мавров, — чтобы иметь возможность остаться в стране, — приняло для виду христианство и доставило, таким образом, материал, необходимый для существования инквизиционной  полиции.
26 ноября 1504 умерла Изабелла, католическая «скотина» (Viech). Хименес продолжал управлять как министр в Кастилии. Так как дон Хуан, единственный сын Католика, вскоре умер (бездетным) и точно так же умерла бездетной и старшая дочь Изабелла (бывшая замужем за королем Португалии), то монархия (Кастилия, Арагон, обе Сицилии) досталась
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Иоанне, жене Филиппа Бургундского; у нее было двое сыно​вей — один Карл (родился в 1500 в Генте и воспитывался с Бельгии), а другой — Фердинанд (родился в 1503 в Испании и там же получил воспитание). Перед рождением Ферди​нанда Филипп оставил бывшую уже не совсем в своем уме Иоанну в Испании.

[Весной 1504 Иоанна отправилась к своему «Филиппу» во Флан​дрию, где он совершенно отстранил ее за оскорбление своей любовницы; с тех пор Иоанна окончательно помешалась. Перед смертью Изабелле обо всем этом стало известно.] Изабелла оставила завещание; в числе душеприказчиков: Католик и Хименес; согласно этому завещанию,
26 ноября 1504 Фердинанд I сложил с себя титул короля Кастилии и провозгласил Иоанну и Филиппа королем и королевой.
11 января 1505 кортесы в Торо признали завещание и принесли присягу Фердинанду как регенту; Филипп и высшее кастиль​ское дворянство были этим недовольны; поэтому Католик поддерживал дружбу с Людовиком XII, даже после того как последний
в 1505 оскорбил Филиппа, нарушив договор, по которому условлено было, что его четырехлетняя дочь Клавдия станет женой пятилетнего сына Филиппа (впоследствии Карл V). 
39|| В сентябре 1504 три договора в Блуа, а именно: два никогда не вступавшие в действие договора между недалеким Максом и Людовиком XII; по первому из этих договоров Макс давал обязательство отказаться от поддержки бежавших к нему cыновей «Моро» в качестве претендентов на Миланское гер​цогство; в свою очередь, Людовик XII обязался не поддер​живать больше: 1) пфальцграфа Рупрехта, который женился на дочери Георга Богатого, герцога Баварско-Ландсгутского, и, опираясь на завещание последнего, оспаривал — вопреки немецкому обычаю — страну у ближайшего мужского на​следника, Альбрехта Нижнебаварского, сторонником кото​рого был Максимилиан; 2) герцога Карла Гелъдернского, требовавшего своего отцовского наследства, которым завла​дел Макс для своего «детеныша» Филиппа. Во втором договоре Людовик XII обещал выдать все же Клав​дию за Карла (V), давал в этом ручательство и т. д. [В первом договоре Людовик XII и Макс I гарантировали друг другу неприкосновенность всех своих владений, и Макс обещал снять имперскую опалу с Мантуи и Монферрата, Генуи и Флоренции, герцога Феррарского и князя Капри [словно она имела какое-либо значение!], если Людовик XII
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не будет вмешиваться в дела империи ни в Германии, ни в  Италии и не  будет  помогать  советом и  делом князьям и вассалам,  которых император объявил мятежными.] Третий договор {касался} раздела территории Венецианской республики.
[Главным действующим лицом при этом был папа Юлий II, от имени которого предполагалось вести войну. Папа должен был отлучить республику, освободить подданных от присяги в верности, а Людовик XII и Макс должны были военными средствами осуществить раздел, который был согласован также и с Фердинандом. «Честный» Макс немедленно донес венецианцам об этом договоре и предложил себя в посред​ники между ними и Юлием II, что они отклонили, начав сами переговоры с папой, и

в конце 1505 венецианцы удержали за собой Римини и Фаенцу и уступили папе — который еще раньше прогнал Джованни Бентивольо из Болоньи, а Джованни Паоло Бальони из Перудмсии — Порто Чезенатико, Савинъяно, Тосиньяно, Санто-Арканджело и другие замки.

[Непосредственной причиной вражды против Венеции, по​мимо ее общего положения, явилось то, что она за последние годы расширилась в Ломбардии за счет Франции, на всем юго-западном побережъе приобрела неаполитанские порты и крепости за счет Испании, а в Брешии, Бергамо и т. д. со​вершенно уничтожила престиж Германской империи; в послед​нее время отобрала значительные пункты также у церкви.]
В 1505 с пфальцско-баварским спором «честный» Макс покончил (благодаря договору в Блуа, лишившему Рупрехта под​держки французов); герцог Альбрехт получил Баварию-Ландсгут, но вместе с тем «рыцарственный» Макс, князья Вюртембергский и Гессенский и город Нюрнберг в возна​граждение за военные издержки в войне против Рупрехта (сына пережившего его курфюрста Филиппа Пфальцского, умершего во время войны в 1504) захватили пфалъцские или баварские владения. С Карлом Гельдернским дело пошло не так быстро. [Однако на имперском сейме в Гагенау Макси​милиан отдал в лен Людовику XII — в лице присланного им д'Амбуаза (кардинала) — герцогство Миланское; в возна​граждение за это Людовик перестал оказывать поддержку Карлу Гельдернскому; Филипп занял Гельдерн и Зютфен и обязал Карла сопровождать его (Филиппа) в Испанию. Но перед отъездом Карл Гельдернский скрылся.]
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4) От мира в Блуа до Камбрэйской лиги
В августе 1505, поссорившись со своим зятем Филиппом, Католик стал домогаться у Людовика XII руки его (красивой и раз​вратной восемнадцатилетней) племянницы Жермены де Фуа.
12 октября 1505 Людовиком XII (в Блуа), а 16 октября Ферди​нандом I (в Сеговии) был подписан договор: если брак состо​ится, Людовик XII откажется от своих притязаний на Неа​поль, но получит от Фердинанда один миллион дукатов как возмещение военных издержек: если Жермепа умрет бездетной, Фердинанд должен удовольствоваться половиной неаполитанского государства, назначенной ему в прежнем договоре о разделе.
В марте 1506 «Католик» женился на Жермене де Фуа. [Этот брак означал примирение «Католика» с Францией и их союз про​тив Габсбургов; в основе его лежала ссора Католика с Фи​липпом.]
B середине мая 1506 тяжело больной Людовик XII созвал в Туре гене​ральные штаты, которые, согласно его желанию, просили его аннулировать свое обещание выдать Клавдию за Карла (сына Филиппа) [сам Людовик это сделал уже раньше, соста​вив тайно акт протеста]. Просьба была исполнена. Распо​ряжения Людовика в его завещании были опубликованы в виде «Lettres patentes»: наследником престола был назначен Франциск Валуа, десятилетний сын графа Карла Ангулемского, умершего в 1496, и внук дяди Людовика XII, Жана Орлеанского; Клавдию (пяти лет) и Франциска (десяти) кардинал Амбуазский подвел к алтарю и совершил над ними церковный обряд обручения.
24 ноября 1505, чтобы иметь возможность беспрепятственно отправиться в Испанию, Филипп заключил договор с Ферди​нандом I, так называемый Саламатгскии договор, по которому управление Кастилией впредь должно было совершаться именем Фердинанда, Иоанны и Филиппа и половина доходов предоставляться   «Католику».
8 января 1506 Филипп со своей уже совершенно безумной Иоан-ной сел на корабль в Мидльбурге; его флот потерпел круше​ние у английского берега; Генрих VII гостеприимно при​нял чету в Виндзоре и т. д.; эксплуатировал это пребывание ее в Англии, чтобы вынудить различные договоры и пр. [Дело в том, что
в 1496 Фердинанд I, чтобы привлечь Генриха VII на свою сторону и против Франции, обручил свою четырехлетнюю дочь
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Екатерину с Артуром (принцем Уэльским), т. е. старшим сыном Генриха VII, и обещал 200000 крон приданого [из-за них-то теперь шел весь спор между обоими скрягами, Фердинандом I и Генрихом VII]; обрученные были еще детьми, но так как Генрих VII хотел получить деньги, то

в ноябре 1501 состоялась свадьба; в апреле 1502 умер Артур. Ферди​нанд уплатил половину приданого, а Генрих VII наспльно задерживал Екатерину в Англии, потому что ему «жалко» было второй половины приданого; сговорились, что на Ека​терине женится Генрих {младший брат Артура} [впослед​ствии король-свинья Генрих VIII]; для этого требовалось раз​решение от папы, и, кроме того, парню должно было быть 15 лет.
В 1505 Генриху 15 лет; чтобы заставить Фердинанда поторопнться с уплатой невыплаченной еще второй половины, по внушению Генриха VII, он объявил, что не считает законным обязатель​ство, данное им во время его несовершеннолетия; Генрих VII написал в то же время Фердинанду, что сын его все еще желает жениться на Екатерине, по волен жениться и на дру​гой принцессе. Так обстояли дела, когда Филипп с женой попал во власть Генриха VII, который воспользовался этим квази-пленом для новой «спекуляции».] Филипп должен был дать обязательство: выдать свою сестру Маргариту за Генриха (принца Уэльского) с уплатой 300000 крон (!) приданого, заключить выгодный для англичан и невыгодный для фламандцев торговый договор, выдать герцога Сеффокского
40|| 
(отдаленный отпрыск || Йоркского дома); Филипп поставил условием, что Генрих VII не посягнет на жизнь герцога Сеффокского; Генрих сдержал слово по-своему — на смертном одре он приказал Генриху VIII немедленно казнить герцога!
В конце апреля 1506 Филипп и Иоанна высадились в заливе Корунъя.
23 июня произошла встреча Фердинанда I с Филиппом в открытом поле при Пуэбла де Сенабриа; Фердинанд встретился тогда с человеком, который не уступал ему в вероломстве; по устро​енному Хименесом соглашению был подписан договор, по кото​рому Фердинанд предоставил Иоанне и Филиппу верховную власть в Кастилии, а за собой оставил только гросмейстерство трех орденов и доходы, назначенные ему в завещании Изабеллы [он обязался также оказывать помощь против всех возбуждающих в Испании беспорядки против Филиппа. и Иоанны]; Фердинанду не помогло то, что на каждый пуб​личный акт, который он подписывал в пользу Филиппа, он
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в то же время составлял тайный протест, аннулировавший этот акт. Ему пришлось уступить Кастилию, он опять стал только «королем Арагона и т. д.».
В сентябре 1506 Фердинанд,  к радости своей, узнал в гавани Порто Фино близ Генуи, что
25 сентября 1506 Филипп скоропостижно скончался в Бургосе. [Дело в том, что после огорчений с Филиппом Фердинанд отправился из Арагона с флотом в 50 кораблей в Неаполь, отчасти для того, чтобы удалить Гонсальво, который возбу​дил зависть этой коварной собаки, в Испанию, где его действи​тельно «заставили» уйти от дел; отчасти для того, чтобы принять меры, возможно более ограничивающие власть будущего вице-короля Неаполя, — что он и сделал во время своего семимесячного пребывания в Неаполе.]
В июне 1307, по возвращении Фердинанда из Неаполя, состоялось свидание его с Людовиком XII в Савоне; тайные совещания, при которых присутствовали только кардинал Амбуазский и папский нунций, были направлены против Венеции. [Людо​вик XII, совершеннейший осел в своей внешней политике, оставался в ней всегда игрушкой попеременно то в руках Фердинанда и папы, то венецианцев.] В то время между Фердинандом и Максимилианом шел спор об опеке над их общим внуком Карлом (V).
В августе 1507 Макс оскорбил на сейме в Констанце венецианского посла. [Германские имперские чины дали, наконец, Максу — на бумаге — войска и денег для похода на Рим и коронова​ния его там императором; Венеция объявила, что согласна пропустить его, но не его армию.] Хотя немцы в конце концов дали Максу только 4000 человек и 30000 гульденов, а папа буллой даровал ему императорский титул, о чем Макс воз​вестил из Боцена и Триента, он все же продолжал настаивать на своей авантюре.
В начале 1508 Макс двинулся к Вероне и занял восточную границу [французская политика опять {показала себя с] блеском: вице-король Милана Шомон дал в помощь венецианцам под Вероной несколько тысяч человек]. [Перед тем Макс через имперского герольда вызвал дожа Леонардо Лоредано и сенат на назначенный им имперский суд и, когда они не явились, объявил их опальными. Фарс!] Венецианцам (под начальством Николо Орсини, графа Питильяно, Андреа Гритти и Бартоломео Алъвиано) помогали ослы-французы своей армией под начальством маршала Тривулъцио; поэтому венецианцы могли в одно и то же время двинуться и на
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Тироль и на Фриуль. В то время как Макс разъезжал по империи, выпрашивая войска и денег,

на второй неделе марта 1508 Алъвиано разбил на-голову импера​торского военачальника Сикста Траутсоиа и взял в плен 1000 немцев, которые затем, по римскому обычаю — к великому гневу Макса — фигурировали в триумфальном шествии в Венеции, причем распространялись всевозможные карика​туры, печатные сатиры и песенки, полные издевательств над Максом. Венецианцы завоевали Градиску, Герц и другие укрепленные места, венецианский адмирал Контарини овла​дел Триестом, Капо д'Истрией, Порденопе и Ровинъо; он за​воевал бы также и Триепт, если бы Тривулъцио не отказался оказывать в дальнейшем венецианским войскам поддержку (которая со стороны французов была идиотством).
В мае 1508 постыдное перемирие Макса с венецианцами; они сохра​нили за собой все завоеванные города. Французов, с помощью которых венецианцы победили, венецианцы одурачили (bеschiessen); те тоже ничего не получили. Затем состоялась триумфальная процессия Алъвиано в Венеции с немецкими пленными и издевательством над Максом.
В октябре 1507 Фердинанд — ввиду безумия Иоанны — был утвер​жден кортесами в качестве регента Кастилии; Хименес стал кардиналом и примасом Испании с несметными дохо​дами; кроме своей высшей правительственной власти [по​лезной для целей Фердинанда], он был верховным судьей над еретиками.
После смерти Филиппа (25 сентября 1506) в Нидерландах дико хозяйничал Карл Гельдернский, к которому присоедини​лись все валлонцы, в особенности оба графа вон дер Марк. По настоянию сенъеров де Круа и Шиме [Филипп поручил им Карла (V) и Нидерланды] Максимилиан был признан реген​том в Нидерландах; для управления Бельгией он использо​вал свою дочь Маргариту (вторично овдовевшую после смерти герцога Филибера Савойского).
В 1508 с помощью интриг Маргариты
10 декабря 1508 {был заключен} договор или лига в Камбрэ [чтобы обмануть венецианцев, свидание в Камбрэ состоялось якобы только из-за герцога Гелъдернского, относительно которого было принято решение, что он сохраняет за собой герцогство Гелъдерн и графство Зютфен и должен сдать лишь немногие города]. Цель — раздел венецианской территории. [Маргарита вела в Камбрэ от имени Макса и Фердинанда переговоры с кар​диналом Амбуазским, выступавшим от имени Людовика XII
108
От конца XV века до 1519

и папы.} Осел Людовик XII согласился на то, что он начнет войну, а другие союзники должны будут явиться на театр военных действий только через 40 дней; поэтому Фер​динанд совершенно спокойно выжидал, пока венецианцы сами вынуждены были отозвать свои гарнизоны из его горо​дов в Неаполитанском королевстве, и он получил, таким обра​зом, то, что ему было обещано в Камбрэйском трактате, и мог потом использовать дальнейший ход войны, смотря по обстоятельствам. Главным действующим лицом во всем этом предприятии был Юлий II, который уже в 1506 заявил кардинальской коллегии, что намерен «очистить церковь (т.  е. Папскую область) от тиранов», и

27 августа 1506 выступил самолично в качестве главного кондоть​ера и присоединил к Папской области сначала Перуджию, затем Болонью. При этом в папском войске снова было около 9000 французов, посланных Шомоном!
41|| В том же 1506 Людовик XII (ведший столь блистательную внеш​нюю политику) наложил на Геную в наказание контри​буцию, ибо незадолго перед этим демократы выгнали из Генуи французов и задали им вместе с их союзниками — патри​циями — здоровую трепку (но все же он обошелся с Генуей мягко).

б) От войны, вызванной Камбрэйской лигой, до смерти Фердинанда Католика

В 1509 булла Юлия II против Венеции с отлучением ее от церкви и т. п.; Максимилиану было поручено привести ее в исполне​ние, так как иначе эта честная личность [ввиду заключен​ного им в мае 1508 перемирия с Венецией] не могла бы от​крыть неприязненные действия, согласно Камбрэйскому договору.

Венецианцы ответили ему {папе} злобным манифестом. [Для Людовика XII целью Камбрэйского договора и главным содержанием его было: отвоевать в Миланской области обратно все, что было захвачено венецианцами.] [Еще прежде чем Людовик XII появился со своей армией, наместник в Милане Шомон перешел через Адду и открыл военные действия; вслед за тем герольд Людовика XII предъявил вене​цианскому сенату ряд требований и объявил ему войну; затем последовала булла Юлия II.]

14 мая 1509 битва при Анъяделло [известна как сражение в Гъяре д'Адда]. [Людовик XII находился при армии и командовал
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частью ее; другие части были под начальством Шомона, маршала Якопо Тривулъцио, ла Палисса и герцога Лонгвиля; венецианцы находились под начальством графа Питилъяно и Алъвиано, последний попал здесь в плен к французам и оставался у них в продолжение трех лет.] Поражение венецианцев. [Папской армией предводительство​вал Юлий II; сын или племянник Юлия II, Франческо Мариа делла Ровере, совершал такие же жестокости в области Фаенцы, как это повсюду обычно делали французы.] Людовик XII занял всю Гъяру д'Адда, купил у венециан​ского коменданта Крему; Кремона и Бергамо открыли ему своп ворота; Пескиера была взята приступом, а находившиеся в ней 500 венецианцев были перебиты все до единого. Брешиа, как и Верона, впустила не венецианцев, а французов; Людовик XII, не желая переходить Миичио, предоставил Верону Максимилиану. Властители Мантуи и Феррары завоевали обратно все, что было у них венецианцами отнято. Венеция обратилась к Юлию II, Фердинанду I и Максу (так как Людовик XII был непоколебим). Первые два получили обратно свои города; Фердинанд I, завладев торговыми и при​морскими городами на Адриатическом море, стал, таким образом, втихомолку хозяином всего Неаполитанского коро​левства.  Напротив, Макс продолжал «воевать».

В мае 1309 империя отказалась дать Максу войска или сделать что-либо для того, чтобы закрепить выгоды, предоставленные ей по Камбрэйскому трактату. Макс собрался с силами лишь через три недели после битвы при Анъяделло [когда фирма Якова Фуггера в Аугсбурге выплатила ему векселями сумму, занятую им у Генриха VII, {а также} 40000 дукатов от папы, 60000 от Фердинанда I, 70000 от Людовика XII], явился в Триент с 1000 человек конницы и восемью отрядами пехоты;вТриентесостоялось свидание его с кардиналом Амбуазским; потом он ожидал подкреплений от Маргариты; нако​нец, его войско возросло до 15000 человек.

В июле 1309 венецианские наместники в Вероне, Вичеще, Падуе открыли ему ворота. В то же время герцог Эрих Брауншвейгский п граф Кристофор Франджипани завоевали Беллуно, Фелътре, Герц, Триест и все укрепления в Истрии и Фриуле, отнятые во время последней войны у императора. В Бассано Венеция через своего посла унизилась перед императором и согласилась на все уступки («carte blanche»), но у него «вскружилась» голова, он все отверг.

110

От конца XV века до 1519

17 июля 1509 венецианцы [под начальством графа Питилъяно] снова отняли у Макса Падую. [Венецианцы соединили гар​низоны, освободившиеся из их городов в Папской области и в Неаполитанском королевстве, и «навербовали» новых албанцев и далматинцев.] Макс осаждал ее {Падую} до

сентября 1509, когда он осаду снял, и в начале октября распустил свою армию; затем он удалился; тогда начал свой поход граф Питильяно.
30 ноября 1509 венецианцы нанесли поражение герцогу Феррар​скому и разрушили
3 декабря 1509 Комаккио; но
23 декабря 1509 {кардинал д'Эсте принял меры для спасения го​рода Феррары] венецианский флот на По был совершенно истреблен; 3000 венецианцев было укокошено, сам их адми​рал Тревизано спасся лишь с трудом.
В начале 1510 Венеция обратилась к Юлию II, который снял с нее отлучение и интердикт, после того как она согласилась на его «неограниченную» духовную юрисдикцию в Венецианской области, отказалась от мести герцогу Феррарскому, возвра​тила последнему Комаккио с возмещением убытков и предо​ставила папским подданным свободу торговли и плавания по Адриатическому морю. Людовик XII — снова одураченный! — был взбешен против папы, который стал искать {теперь} новую опору в Англии.
Последовавшая

25 сентября 1506 смерть Филиппа аннулировала выплату «де​нег», которые Генрих VII заставил Филиппа обещать как приданое за его сестрой Маргаритой при выходе ее замуж за Генриха (VIII). Вдова Артура Екатерина все еще {нахо​дилась} в Англии, где ее задерживал Генрих VII, чтобы за​ставить Фердинанда I выплатить вторые 100000 крон за ее первый брак; он жестоко ее мучил; лишь в последний год царствования Генриха VII Фердинанд I (сам вечно нуждав​шийся в деньгах) смог произвести уплату, но только в четыре срока, а Генрих VII соглашался на новую помолвку Екате​рины с принцем Уэльским только по получении всей суммы.
22 апреля 1509 умер Генрих VII (род. в 1456), царствовал от 23 августа 1485 до 22 апреля 1509 (23½ года).
22 апреля 1509 — 23 января 1547 (37½ лет) Генрих VIII (цар​ствовал 37½ лет). Он немедленно объявил, что, хотя два по​следние взноса из 100000 крон будут уплачены лишь в мае
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и сентябре, он женится на Екатерине, если будут разрешены его «сомнения» [относительно женитьбы на вдове брата] [а именно, если {будет признано, будто} этот брак не был в действительности совершен, о чем тайный совет и сделал декларацию]. 
24 июня 1509 Генрих VIII обвенчался с Екатериной. Через своих попов при английском дворе папа уверил этого тщеславного дурака, что заключил мир с венецианцами только благодаря заступничеству за них Генриха VIII. Юлий II и Фердинанд смотрели на венецианцев как на орудие против Людовика XII. Что касается Максимилиана, то во время своего отступления от Падуи он спасся только благодаря французам под началь​ством ла Палисса, а Фердинанд при помощи Маргариты настраивал его против французов. 
42||  в 1510 бессовестные швейцарцы в своей ненасытной жадности «упрямо» требовали от Людовика XII возобновления союза 1499 (по которому кантоны получали ежегодную плату). Швейцарский сейм в Люцерне потребовал: чтобы Людовик XII выплачивал теперь не десяти кантонам, как прежде, а двенадцати, не считая прибавившихся с тех пор «мест»; кроме того, чтобы ежегодная плата кантонам и жалованье войскам были повышены; они отправили послов к Людовику XII с этим дерзким требованием; он ответил : «что не понимает, на каком основании жалкие горцы осмеливаются смотреть на него как на своего кассира или своего данника; они ро​ждены, чтобы просить о милостях, а не диктовать законы». Тогда к швейцарцам обратился Юлий II; его посредником являлся Матвей Шиннер [он стремился стать кардиналом, что и удалось ему в 1516] [в 1500 он стал епископом Сиона или Зиттена в Валлисе], кроме того, он был велпкпм нена​вистником французов; Юлий II вызвал его в Рим, откуда он вернулся с кучей индульгенций [предмет большой важности для наемных убийц и грабителей из мелких лесных канто​нов и для валлпсцев] и значительными наличными сум​мами, и с феврале 1510 он содействовал заключению пятилетнего союза с папой: швейцарцы должны были по первому требованию выставить папе 6000 или больше отборного наемного войска; они не могли входить в сношения с кем-либо во вред пап​скому престолу; должны были противиться каждому, кто тревожил бы Папскую область; каждое «место» — а зто самое главное — получало от папы ежегодно 1000 гульденов; кроме того, папа [обязался] защищать их «духовным мечом»
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от всякого, кто на них нападет; он подтверждал в договоре старые привилегии швейцарцев, однако с оговоркой: пусть не требуют того, в чем по праву и справедливости необхо​димо следовало бы отказать («quae honestate et rectitudine urgentibus necessario negare oporteat»). После этого папа с места в карьер начал военные действия против Франции. Макс в то время был еще заодно с французами; он удачно вел войну, с одной стороны, в Фриуле и Истрии, с другой — в  области Виченцы и Падуи.
в июле 1510 Юлий II отлучил от церкви герцога Альфонса Феррарского; но так как дела приняли дурной оборот, то
в сентябре 1510 Юлий II призвал через Шиннера 6000 человек, которых ему обещали в мелких кантонах; они сначала пыта​лись пробраться через Савойю,но вынуждены были вернуться, затем направились в Комо и Киассо (чтобы проникнуть в Ми​ланское герцогство); {но здесь} их вздули; этим закончился пх чкиасский поход» (Киассо — город в самой южной части нынешнего кантона Тессин).

В том же 1510 операции венецианцев (действовавших заодно с папой) были безуспешны. Макс не мог удержать Верону, так как не имел денег для расплаты с наемниками; он зало​жил город Людовику XII за 60000 дукатов [и в то же время зря затратил большие суммы на торжества во время аугсбургского имперского сейма]; он назначил главнокомандую​щим против венецианцев

в апреле 1510 Рудольфа Ангальтского, удачно воевавшего с вене​цианцами в Истрии, Фриуле и пограничных областях; Тривулъцио и Шомон, оказав помощь герцогу Феррарскому, соединились с Рудольфом; но больших успехов они не до​стигли, так как находились под его начальством и командо​вали лишь  вспомогательными  войсками.
В апреле и мае 1510 [подстрекаемые французским правитель​ством] курфюрсты, князья и сословия снова выступили на аугсбургском имперском сейме с «Жалобами германской на​ции» («Gravamina nationis Germanicae») (впервые изложен​ными на Констанцском соборе); они подали Максу десять главных жалоб против папы и римского духовенства [а также специально жалобы имперских городов, которые из-за этого первыми отпали потом от Рима]; в жалобах делались также предложения императору относительно реформы. Автором петиции считают Якова Вимпфелинга, богослова и знамени​того гуманиста, способствовавшего просвещению Германии
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путем изучения классиков. Макс [которому, так же как Людовику XII, на самом деле нужно было только запугать папу] послал своего личного секретаря Якова Шпигеля с полученной им из Франции прагматической санкцией к Якову Вимпфелингу (дяде Шпигеля), чтобы он сделал оттуда надлежащие извлечения для Германской империи; но из этого ничего не вышло.

Людовик XII созвал свое французское духовенство на на​циональный собор в Туре; он с угрозами известил об этом Юлия II еще до того, как съехались участники собора; так как послы Флорентийской республики и герцога Савойского [при папском дворе] тоже присоединились к французам, то Юлий II поступил так, что флорентийские послы предпочли спастись бегством; Савойского же посла он велел пытать как шпиона! После этого Юлий II отправился в Болонью, чтобы стать во главе своей армии; по дороге от него удрали пять карди​налов; отправившись во Флоренцию, где господствовала французская партия, они объявили себя там сторонниками Франции против папы. 
В сентябре 1510 открылся французский соборе Туре; Людовик XII предложил попам восемь вопросов относительно войны с папой и т. д. Они категорически высказались против свет​ских притязаний папы, отправили к нему депутацию по этому поводу и одновременно потребовали от него, чтобы он созвал вселенский собор для реформы церкви. Турский собор поста​новил снова собраться в марте {следующего года} в Лионе и принять решение относительно папского ответа. А тем вре​менем он запретил всякое обращение к папе по какому бы то ни было делу и отправку денег в Рим; он утвердил в пользу Людовика XII добровольный дар в 100000 су из церковных имуществ. [По поводу их ответа Людовику XII еще [следует заметить} следующее: в разгар войны против короля послед​ний может придерживаться обычаев древней церкви, которая не знала никакого папы.} [Так как во Франции не было ни​каких курфюрстов и других мелких духовных князей, то инте​ресы французских епископов, их церковные и связанные с ними денежные интересы совпадали с национальными, а стало быть, с королевскими. Поэтому-то со времени Констанцского собора и даже еще раньше выступления их и были так решительны.}
Нелепый посол Макса Матвей Ланг, епископ Гуркский, приехал в Тур с запозданием, он присутствовал только на последних заседаниях собора и не только потребовал копию
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акта о вольностях галликанской церкви, но признал также все решения Турского собора, обещал, что император пришлет в Лион епископов своих наследственных владений [так как германские епископы ему не были подчинены; а, впрочем, в конце концов Ланг хотел лишь использовать французов, тобы Макс мог за счет французов сделать завоевания в север​ной Италии и удержать их за собой]. 
43|| В декабре 1510 [в небывало суровую зиму, какой не помнили в Италии] Юлий II, принявший лично начальство над своими войсками, в сопровождении турок, которых наняли для него венецианцы, напал на город Мирандолу.
В январе 1511 он вошел во взятый  приступом город через брешь по трупам и крови, как какой-нибудь гусарский генерал. Это вызвало скандал в так называемом «христианском мире». {В это же время} Шомон вынужден был отступить от Модены и предоставить ее Максу, которому уступил ее Юлий II.
В феврале 1511 умер Шомон. Главнокомандующим французской армией стал Джованни Якопо Тривулъцио. По инициативе Фердинанда I — которому было не по себе от союза Людовика XII и Макса в Италии — начались мирные переговоры на конгрессе в Мантуе; со своей стороны, Юлий II в страстной четверг огласил буллу «in coena Domini» против еретиков вообще и, не распространяя отлучение на Людовика XII, {подверг отлучению} герцога Альфонса д'Эсте и Якопо Тривулъцио, городской совет Милана и со​веты других ломбардских городов, которые собирали подати для Людовика XII. Смешной Матвей Ланг, епископ Гуркский, которого Макс прислал на конгресс и который потом отправился к папе в Болонью,
25 апреля 1511 уехал от него, ничего не добившись.

Тут начались набеги папы; Тривулъцио, к которому присое​динился из Вероны Георг фон Фрундсберг с 2500 немецких ландскнехтов, двинулся против Болоньи и стал лагерем иедалеко от нее; папа удрал {из Болоньи} в Равенну; точно так же {поступил} и его кардинал — легат Алидозио, которого он оставил наместником {в Болонье}; он сначала удалился из города в цитадель, а оттуда без всякой причины бежал в Имолу; герцог Урбинский (племянник папы), командо​вавший всей папской армией в окрестностях Болоньи, вне​запно ночью дал армии приказ к отступлению. Болонцы призвали в город французов, а папские войска дали тягу; через пять дней сдалась французам также и цитадель Бо​лоньи; те ее разграбили, а затем срыли. Тривульцио, при
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котором находился пресловутый юнец Гастон де Фуа (герцог Немурский, сын сестры Людовика XII), мог бы проглотить всю Романъю, но в это время Людовик XII, как и всегда безголовый (во внешней политике) и неудачно занимавшийся дипломатией, захотел помириться с папой — несмотря на собор, который собрался в Лионе, — чтобы отмстить вене​цианцам! Со своей стороны, Юлий II кипел бешенством и местью и предавался пьянству.
Осенью 1511 собор в Пизе, созванный Людовиком XII и Максом [только фарс, чтобы устрашить Юлия пугалом церковной реформы].
[Комично здесь то, что непосредственно перед выступлением Лютера эти знатные господа и служившие им орудием кардиналы и епископы даже и не подозревали того, что настал решающий момент, они воображали, что к ре​форме церкви можно относиться так же легко, как к мел​кой дипломатической интриге!] На соборе присутствовали {пять} кардиналов, снабженных полномочиями от других кардиналов. Людовик XII пригласил все европейские дер​жавы отправить депутатов на собор. Однако одновременно Фердинанд I [в согласии с которым действовала Маргарита, главным образом потому, что злилась на Людовика XII, позволявшего Карлу Гелъдернскому досаждать ей своими грабительскими набегами], этот Католик, достигнув тех це​лей, которые он себе ставил, участвуя в Камбрэйской лиге и опасаясь влияния французов в Италии, создал

4 октября 1511 «Священную лигу» против Франции; Фердинанд I [привлекший к участию в ней также правоверного шута горохового Генриха VIII] заключил союз (лигу) с венециан​цами и папой под предлогом «защиты церкви» такой, какова она была, а в действительности с целью изгнать францу​зов из Италии; согласно договору, Фердинанд и Венеция должны были снарядить для этого армию и флот, Ферди​нанд — выставить 1200 человек тяжелой и 1000 легкой кавалерии, 10000 пехотинцев и 11 парусных судов; объеди​ненные силы союза — под верховным командованием неа​политанского вице-короля Раймундо Кардоны.
1 ноября 1511 созванный Людовиком XII собор собрался сначала в Пизе, но затем, вследствие притеснений со стороны флорен​тийского правительства,— в Милане. [Сам Людовик XII наз​вал это «комедией», которая должна была заставить Юлия II пойти на уступки.] Собор состоял из французских и миланских епископов и прелатов и нескольких епископов из Шотландии
116
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и Наварры. [Макс никогда не смотрел на него серьезно; к тому же германские епископы не очень-то его признавали.] [Юлий II противопоставил ему другой созванный им в Латеране собор, состоявший только из 83 епископов и прела​тов,  большей частью  итальянских.]
Эти, заседавшие сначала в Пизе, отцы в первую голову поспешили постановить, что за всеми присутствующими на проклятом папой соборе остаются их церковные доходы! (Таково первое слово их церковной реформы!); лишь

11 ноябри 1511 они возобновили постановление Констанцского со​бора о церковной реформе и об авторитете вселенских собо​ров (ведущих свою власть прямо от Христа), которые могут наказывать даже папу, если он не подчиняется их решениям.
В декабре 1511 Фердинанд собрал в Италии войско, которое, сое​динившись с венецианцами, стало теснить Болонью; он и папа привлекли на свою сторону Генриха VIII (ему было 18 лет, когда он наследовал своему отцу) [несмотря на свои богослов​ские сомнения, он женился на Екатерине для того, чтобы не быть вынужденным возвратить невесте ее приданое!]; при вступлении на престол он приобрел себе популярност казнью (при помощи bill of attainder) ненавистных мини​стров Генриха VII: Эмпсона и Додли. Они {Фердинанд и папа} льстили ему надеждой стать главой лиги; папа обещал ему титул «всехристианнейшего короля», которого Людовик XII  оказался   недостойным.
В конце 1511 союзный договор между Фердинандом I и Генрихом VIII; последний должен был в начале апреля 1512 послать в Гиень 6500 человек, а Фердинанд — 9000, чтобы снова завоевать Гнень для Англии.
В июне 1512 английское войско под начальством маркиза Дорсета совершило посадку на испанские транспортные корабли; предварительно Генрих VIII послал своего герольда Кла​ренса к Людовику XII с требованием выдачи всех бывших владений английской короны.

До конца 1511 наемные разбойники из малых швейцарских кантонов, в сопровождении комиссаров папы и Венеции (которые их наняли) проникли, предавая все на своем пути огню, через область Варезе до ворот Милана [здесь Гастон де Фу а был «наместником короля»]; но Гастон получил подкрепление в несколько тысяч итальянцев; швейцарцы сделали вид, что хотят переправиться через Адду, и пошли в Кассано, [но] дали знать Гастону, что за месячное жалованье уйдут
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во-свояси; так и случилось, несмотря на комиссаров; таким образом, швейцарцы за деньги, полученные от Венеции и папы, ничего ровно не сделали. [С начала XV века деморали​зация и ненадежность этих субъектов все возрастали.] 
44|| 26 января 1512 соединенная армия лиги под начальством Раймундо Кардоны начала осаду Болоньи; Гастон де Фуа, получивший от Людовика XII «его гвардию» и всю его тяжелую кавалерию, выступил из Милана, собрал всю свою армию в Финале (в Моденской области) и, проделав замечательный форси​рованный марш по снегу и льду в большой мороз, «осво​бодил»

5 февраля «Болонью»; 7 февраля 1512 союзники поспешно отступили. В то же время в тылу у французов восстали Брешиа и Бергамо, в особенности из-за бесчинств французов с женщинами. Дворянство Брешии во главе с графом Авогадоро призвало венецианцев; французы принуждены были ретироваться в цитадель [а затем то же самое произошло и в Бергамо]. Получив известие об этом,
8 февраля 1512 Гастон (прозванный с тех пор «молнией Италии») выступил из Болоньи; он атаковал
11 февраля 1512 близ Манъяно венецианского генерала, рассеял его армию, а во вторник следующей недели очутился у ворот Брешии; горожане Брешии и венецианские войска в Брешии отклонили предложение Гастона капитулировать перед ним; французские войска произвели вылазку из цитадели, пере​били несколько тысяч венецианских солдат и открыли ворота войскам Гастона; за два дня было убито 5000 человек, фран​цузы насиловали женщин, спасавшихся в церкви, «были хуже диких зверей». На другой день были казнены граф Авогадоро и его друзья, впоследствии также два его сына в Милане. При взятии Брешии был ранен Баяр. Бергамо просил о пощаде, снова получил французский гарнизон и должен был уплатить контрибуцию в 20000 дукатов.

Вскоре после этого «рыцарственный» (Макс) заключил за 50000 рейнских гульденов перемирие с Венецией; так как можно было предвидеть, что он совершенно откажется [от союза с Францией}, а войска, посланные в Италию Людо​виком XII, нужны были последнему против Фердинанда и Генриха VIII, то Гастон получил приказ по возможности скорее дать решительное сражение. 
26 марта 1512 Гастон {начал} отступление из Финале в Романью; дорогой он соединился с Альфонсом Феррарским (который
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доставил ему много пушек); состоявшие под начальством Гастона немецкие командиры — Филипп Фрейберг и Яков Эмпзер, по прозвищу «добрый Яков» (с 5000 немецких ландскнехтов) получили во время похода от Максимилиана, уже окончательно перешедшего «к врагу», приказы, отзы​вавшие их; но бравые «командиры» не ушли. 
11 апреля. 1512 французы одержали победу при Равенне над армией лиги, которой командовал Раймундо Кардона. [У Кардоны одним из командиров был кардинал Джованни Медичи и — что гораздо важнее — подчиненный ему Педро Наварро.] [Надо отметить: мы видим здесь под началом Джованни Медичи так называемую «черную банду», составленную из опытных в своем ремесле наемных разбой​ников; подобную же «черную банду» мы видели раньше в венгерской междоусобной войне и будем встречать еще часто.] {Во время битвы} пало с обеих сторон 18—20000 человек. Гастон пал, неосторожно увлекшись преследованием неприятеля [у французов были убиты также Ив д'Аллегре и его оба сына, а также оба упомянутых выше командира ландскнехтов]; из армии лиги попали в плен к францу​зам: Педро Наварро, Джованни Медичи, маркиз Битонто, двадцатилетний, ставший потом при Карле V знамени​тым, Фернандо д'Авалос, маркиз Пескара, Карвахаль, князь Бизиньяно. Фабрицио Колонна попал в плен к герцогу Аль​фонсу Феррарскому, который отнесся к нему великодушно. Одним из первых бежавших был главнокомандующий Рай​мундо Кардона; он собрал остатки своей рассеянной армии только под Фаенцой. Французы взяли приступом Равенну и цитадель ее, убивали и свирепствовали здесь, как в Брешии; все значительные города Романьи отворили им свои ворота, но в цитадели их не впустили. После победы при Равенне счастье изменило французам. Поэтому герцог Аль​фонс Феррарский не согласился принять командование ар​мией, отпустил Колонна и стал искать мира с папой; послед​ний {заманив Альфонса} пытался сделать его в Риме своим узником, но Колонна его освободил. Начальствование над французской армией перешло к отнюдь не способному полко​водцу ла Палиссу, который вынужден был отказаться от Романьи, так как Милану угрожали со всех сторон, а Гиенъ и Гасконь подверглись нападению арагонцев и англичан. Папские войска снова заняли Марки; Болонья тоже была отнята у Бентиволио.
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Кардинал Зиттенский Шиннер науськивал швейцарцев; он пришел с Максом к соглашению восстановить в Милане Массимилиано Сфорца (старшего сына Моро), бежавшего со своим братом Франческо к Максимилиану; Макс пропу​стил швейцарцев через Триент в Италию; граубюнденцы открыли им путь через Хур в Киавенну; в Веронской области к ним присоединилась конница венецианцев. Ла Палисс везде отступал, французская армия с каждой минутой стано​вилась слабее (Макс снова послал немецким ландскнехтам приказ вернуться, и племянник «доброго Якова» должен был теперь выполнить этот приказ); ла Палисс сдал Милан, за исключением цитадели, он не в состоянии был удержать за собой Павию, во время бегства под Асти он очутился в критическом положении, и пленник его кардинал Джованни Медичи был  освобожден.
Кардинал Джованни Медичи соединил свою «черную банду» со вступившим в Тоскану Кардоной; переговоры с Флорен​цией; пока они шли, испанцы, находившиеся в Прато, были в тяжелом положении; наконец, они выступили и

30 августа 1512 взяли приступом Флоренцию; свирепствовали там еще хуже, чем прежде французы в Брешии;
31 августа 1512 при ликовании жалкой флорентийской черни [Флоренция тогда была еще республнкой, тонфалоньером был один из Содерини] Медичи и К0 вступили в город, тираном кото​рого был назначен Лоренцо Медичи [развратник и зверь, племянник кардинала Джованни Медичи]. В благодарность флорентийцы должны были уплатить императору Макси​милиану и Фердинанду Католику 140000 дукатов.
45||  15 декабря, 1512 герцог Массимилиано Сфорца [субъект того же типа, как и недавно водворенный Лоренцо Медичи], приве​зенный швейцарцами, получившими подкрепление от вене​цианцев, вступил в Милан.
Негодяи-швейцарцы отмечали свой путь убийствами и пожа​рами и налагали повсюду контрибуции; когда заплачена была одна, они требовали другую; на обратном пути домой они захватили себе Локарно, Киавенну и Велътлин как свою долю в добыче.
Испанцы (предводительствуемые Раймундо Кардоной) заняли Брешию, Ленъяно, Пескиеру, цитадели Треццо и Новары и др., причем устранили венецианцев. Асти и Новара были заняты маркизом Монферратским; но в их цитаделях дер​жались первое время французы.
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Генуя снова получила свою «свободу». [Джано Фрегозо, по​сланный союзниками в этот город, призвал горожан к вос​станию, изгнал французский гарнизон и был избран дожем.]
Юлий II распоряжался на своем Латеранском соборе, как ему было угодно, тогда как собор, который прогнали из Милана в Лион, был признан (после отпадения Макса) только французами. Папа заключил тайный союз с Като​ликом и «рыцарственным»; узнав об этом, венецианцы откло​нили его посредничество перед «рыцарственным», которому они должны были бы отдать Верону и Виченцу, и старались сойтись с Людовиком  XII.
Фердинанд Католик эксплуатировал «рыцарственного» и Юлия II для того, чтобы лишить венецианцев выгод лиги, победившей благодаря их деньгам и их войскам, а шута горохового Генриха VIII он использовал, чтобы захватить в свои руки Наварру (ту часть этого королевства, которая находилась по ту сторону Пиренеев). 
С 1485 наследница Наварры Екатерина де Фуа была замужем за Жаном д'Алъбре («порядочным шляпой»); среди рыцарства имели преобладающее влияние Граммоны, т. е. французская партия; Вомоны (арагонская ориентация) интриговали с Католиком; Католик уговорил Генриха VIII отправить свои войска под командой маркиза Дорсета из Калэ не в Норман​дию, а в Гиенъ на испанских судах; он дал им возможность высадиться в Гипускоа и пытался уговорить маркиза высту​пить оттуда против Байонны; тот отклонил это, так как в таком случае ему пришлось бы сперва занять Наварру, а затем передать ее арагонцам; Дорсет снова совершил посадку на корабли со своими войсками и высадился у Адура. Но Фердинанд [тем временем} отправил герцога Алъбу с войском, при котором находился глава Бомонов; когда Жан Наваррский отказался помогать лиге против Людовика XII, то Альба занял его королевство; Католик оставил англичан на произвол судьбы; все французские силы под начальством ла Палисса и герцогов Лонгвиля и Бурбона-Монпансье обратились против англичан. Это дало Альбе время утвер​диться в Наварре; осуществил зто коннетабль Наварры, Луи Бомон, с отрядом арагонского войска. Король Жан отправил свою семью в Беарн и заперся в крепости Мойя в ожидании французского войска. Но из-за раздоров между французскими главнокомандующими французское войско бездействовало.
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{Тогда} «веселый» Жан отправился к своей «негодующей» супруге во Францию; герцог Альба занял Наварру до Пи​ренеев и даже лежавший по ту сторону их город Сен-Жан-Пье-де-Пор (Saint-Jean-Pied-de-Port). Спор между Дор​сетом и Альбой. Наконец,

в октябре 1512 Генрих VIII послал Дорсету приказ подойти к испан​цам; но тот уже снова произвел посадку своих войск на ко​рабли, чтобы возвратиться в Англию; тогда французские войска двинулись против испанцев, но Альба отступил
в ноябре 1512 и заперся в Памплоне; отразив бешеную атаку фран​цузов, он еще в ноябре заставил их отступить. Екатерина де Фуа сказала своему шляпе «Жану»: «Дон Жуан, друг мой, если бы вы родились Екатериной, а я дон Жуаном, мы были бы еще королями Наварры»; отныне они и их потомки сохранили за собой только титул «королей Наваррских», но владели одним Беарном. В результате  великолепной дипломатии Людовика XII
в начале 1513 союзник его и вассал король Наваррскии был лишен своего королевства, а в Италии Людовик сохранил за собой только цитадели Милана, Кремоны, Треццо и Финале близ Генуи. В договоре о перемирии на один год, который он заключил с Католиком, ничего не упоминалось о короле Жане д'Альбре; поэтому Католик преспокойно присоединил Наварру к Арагону.

В феврале 1513 умер Юлий II; его преемником стал кардинал Джованни Медичи под именем папы Льва X, 1513—1522. При нем: раскол церкви, а свобода и национальность Италии [Лев был человеком Возрождения!] были проданы Испании.
24 марта 1513 в Блуа (при посредничестве Тривулъцио) был заклю​чен наступательный и оборонительный союз между Людо​виком XII и Венецией; испанские захваты, требование папы вернуть обратно {Максимилиану} Верону и Виченцу, тайный союз его с Максимилианом (так как венецианцы распростра​нили свои владения на континенте захватом «имперских земель») и, наконец, притязания Юлия на Модену и Парму — все это внушило опасения венецианцам.
5 апреля 1513 по инициативе Католика (который для этого восполь​зовался услугами Маргариты) в Мехелъне между Львом X, Максимилианом, Католиком и Генрихом VIII был заключен союз, направленный против Людовика и Венеции: они обяза​лись немедленно объявить войну Франции и начать ее через два месяца в Италии, Лучше всего при этом то, что ни Лев X,
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ни Католик не утвердили договора, как это предусматри​валось в «оговорке» при заключении его. В дураках остались шут гороховый Генрих VIII и «рыцарственный».

46|| Весной 1513 Людовик XII начал новый поход в Италию, который позорно провалился, так как он назначил главнокомандую​щим ла Тремуйля вместо Тривулъцио. Сначала повторилась старая история: французы захватили все; у Массимилиано Сфорца оставались еще только Новара и Комо; но
6 июня 1513 Тремуйль был разбит на-голову швейцарцами и только ими; французы позорно бежали через Альпы. С другой сто​роны, о конце сентября 1513 Максимилиан, уже в июле пославший войска испанцам, отправил в Италию новое войско, Раймундо Кардона во главе своих испанцев соединился с этим войском против венецианцев;
7 октября 1513 приблизительно в 3/4 часа пути от Виченцы испанцы и немцы под предводительством Проспера Колонны (с ним был Фернандо д'Авалос, маркиз Пескара) разбили на-голову венецианцев [находившихся под командой Алъвиано]. После этого поражения венецианцев Италия для французов была потеряна. Никто не выиграл, кроме папы и Католика (первый уже присвоил себе Парму и Модену).

Контрибуции, которые герцог Миланский наложил на вновь завоеванные города, — например 200000 дукатов, наложен​ные на Милан, — целиком достались швейцарским бродягам; под тем предлогом, чтобы не допустить возвращения францу​зов в Италию, они вместе с герцогом Миланским хозяйничали в Пьемонте, как монголы.
Генрих VIII, крайне раздосадованный тем, что «француз​ский поход» покрыл его позором и что он понес потери, назначил (утвержденный парламентом) поразрядный налог для продолжения войны; он взимал также значительные суммы с духовенства (см. стр. 2611). В течение 1513 английский шут был игрушкой в руках Маргариты и «рыцарственного». Последний нашел, наконец, курицу, нес​шую золотые яйца, и считал, что этот источник никогда не ис​сякнет. «Рыцарственный» поступил на службу к Генриху VIII в качестве начальника кондотьеров, он носил белую розу,
1 В русском издании работы Шлоссера см. т. 11, изд. 1864 г., стр. 253.
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как военный знак, получал жалованье — 100 крон вдень; он намерен был также продать Генриху звание «бессменного викария империи», но сделка эта провалилась, так как он не в состоянии был указать Генриху выгоды и права, свя​занные с этим почетным титулом. Маргарита {тем временем} постоянно водила за нос Людовика XII и написала ему успокоительное письмо еще

в июне 1513, когда она уже знала от Макса, что Генрих высадится при Кротуа и пойдет с ним вверх по Сомме против французов. Генрих высадился в Калэ; Макс раздобыл для него 7000 немецких ландскнехтов, — они тоже назывались «черной бандой». Макс лично прибыл для осады Теруани (Генрих VIII предоставил ему командование); при Гинъегате (битва шпор) спешившиеся французские рыцари были застигнуты врасплох; ла Полисе спасся [Баяр, не желавший бежать, герцог Лонгвилъ, маркиз де Ротлен, Бюсси д'Амбуаз, Клермон, Лафайетт попали в плен], Теруанъ была взята и в угоду нидерландцам срыта.
В конце сентября 1513 был взят Дуэ, а Маргарита устроила потом празднества в Нидерландах в честь «рыцарственного» Макса и шута горохового Генриха VIII.
Тогда же (летом 1513) при Якове IV (женатом на сестре Генриха VIII Маргарите) разбойничий набег шотландцев на северную Англию. 8 сентября 1513 при Флоддене на Твиде англичане под командой графа Серри (Surrey) и сына его лорда Говарда разбили на​голову шотландцев; пало 10000 шотландцев, в том числе король Яков и его сын и т. д. и т. д.; 17 пушек и 6000 лошадей попало в  руки англичан.

Швейцарцы все более входили во вкус разбойничьего промы​сла — кроме всякой прочей добычи от грабежей, Лев X под видом неоплаченного жалованья уплатил им за последнее изгнание французов 24000 дукатов. А теперь Макс — считая английские субсидии неисчерпаемыми — предложил им месяч​ное жалованье в 16000 гульденов за 16000 человек, если они согласятся завоевать обратно для его внука «Карла» (V) Бургундию; вместо 16000 пришло 25—30000 под предво​дительством фон Ваттенвиля, бернского городского старосты. Кроме швейцарцев, Макс созвал рыцарство Фраишконте (обещав ему денег) и нанял герцога Улъриха Вюртембергского с несколькими тысячами всадников. Эти шайки опустошили
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Бургундию и дошли до Диокона; находившийся там ла Тремуйль обещал швейцарцам невозможные вещи [он дал также заложников, но сам же советовал королю Людовику предо​ставить их своей судьбе и не выполнять «невозможных» условий договора]; швейцарцы ушли, получив 20000 золо​тых талеров в счет 400000, обещанных {ла Тремуйлем}. Все это Макс оплатил из кошелька Генриха VIII.

В 1514 Людовик XII заключил на один год перемирие с Католиком и Максимилианом; младшая дочь Людовика должна была быть обвенчана с Карлом (V) и получить в приданое Милан; но Макс уже прежде обещал Генриху VIII женить Карла (V) на младшей сестре Генриха Марии. Находившийся в Англии в плену герцог Лонгвиль выдал этот план Генриху, пришед​шему от этого в ярость, и через Томаса Уольси склонил его выдать Марию за Людовика XII (жена которого, Анна, недавно умерла) (Людовик XII действительно влюбился в  эту Марию).

В октябре 1514 Мария была обвенчана с Людовиком XII в Аббвиле; ей было всего 16 лет, но она была распутна и привезла с собой своего любовника Чарльза Брапдона [за которого вышла эамуж год спустя после смерти Людовика]; по насто​янию Клавдии [дочери Людовика XII}, Брандон, которого Генрих VIII сделал герцогом Сеффокским, вместе с приехав​шими придворными дамами, за исключением 
46||
      || Анны Болейн, был отправлен обратно в Англию.

1 января 1515 умер Людовик XII, преемником его был Франциск I.
	6) Франциск I до Нойонского мира
	Папы:


	1513—1522 Лев X;
1522—1523 Адриан   VI;

	Январь  1515—1547

Франциск  I.
	
	1523—1534 Климент VII;
1534—1550 Павел III; 1550—1555 Юлий III; 1555             Марцелл III; 1555—1559 Павел IV; 1559—1566 Пий   V;

	
	
	

	
	
	
	1566—1572 Григорий XIII.


В 1515 Франциск I (21 год), внук Жана Ангулемского, дяди Людо​вика XII с отцовской стороны, уже 3/4 года был женат на Клавдии, дочери Людовика и Анны — таким образом Бретань окончательно перешла к французской короне (Клавдия
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наследовала Бретань от своей матери). В юных годах Франциск был отдан на попечение своей матери Луизы Савойской, вечно занятой интригами и любовными делами; она сначала пору​чила его маршалу де Жие; так как тот не вполне следовал ее воле, она сделала воспитателем своего сына сеиьера де Буасси, Артура де Гуффье. Он начал с мотовства, особенно в отношении Луизы Савойской, которая, помимо пожалований землями и крестьянами, обогащалась на утверждении при​вилегий (таков был обычай при вступлении на престол); ее креатура Дюпра сделался канцлером; Шарль Бурбопский, в которого она была влюблена, в 24 года стал коннетаблем и наместником Лангедока, все его семейство получило высо​кие посты и поместья; Оде де Фуа, сеньер де Лотрек и Жак де Шабанпъ, сеньер де ла Палисс получили маршальские жезлы ; бывший воспитатель Франциска, де Буасси, стал гофмаршалом.с голосом в кабинете, он добыл своему брату у Льва X кардинальскую шапку. Франциск немедленно принял титул герцога Миланского (в качестве наследника своей прабабки Валентины Впскоитн и на том основании, что он получил Милан в лен); он стал лично но главе армии, полностью сна​ряженной {еще} Людовиком XII, на нремя его отсутствия регентшей Франции {была назначена} его мать.

26 августа 1313 французы потеряли также крепость Лантерна близ Генуи; еще прежде они сдали герцогу Миланскому цитадели Милана и Кремоны.
[В 1511 Лев X уже сильно увеличил церковные владения с целью передать их затем своей семье; он отнял у герцога Феррар​ского Реджио и солеварни Комаккно. купил у Максимилиана за 40000 дукатов мнимые имперские права иа M одену, заставил герцога Миланского отдать ему Парму, Пъяченцу и много других городов.]
9 декабрл 1514 он заключил самостоятельный договор с швейцар​цами, чтобы использовать их в случае необходимости против французов — что он и сделал, как только Франциск пред​принял поход на Милан; с другой стороны, он заручился расположением Луизы Савойской, женив
в феврале 1515 своего брата Джулиано на сестре Луизы, Фплиберте.
В августе 1515 Франциск I отправился в Италию с самой лучшей армией из всех, какие выставлялись до тех пор европейскими монархами; в ней было, между прочим, 2500 копий (каждое из четырех человек) и 22000 ландскнехтов (под командой Карла Гельдернского, который, однако, после Галератского договора ушел,   считая, что дракам тут наступил конец)
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и 6000 басков под начальством Педро Наварро (он перешел к французам, взявшим его в плен под Равенной; Католик отка​зался дать что-либо для выкупа его). Искусно маневрируя, французы двинулись тремя путями через Альпы [против них были выставлены швейцарцы при Сузе и Кони]; один отряд под командой Шабання, Тривульцио, Баяра, Педро Наварро дошел до Салуццо; в 3 часах пути оттуда миланский генерал Проспер Колонна был застигнут в Виллафранке врасплох.

15 августа 1515 Виллафранка была взята французами приступом. Колонна и его генералы попали в плен. Когда подошли швей​царцы, французы уже ушли. Теперь главный отряд францу​зов направился через Мон-Женевр и Мон-Сени в Сузу, отсюда к Турину (швейцарцы, опасаясь атаки с тыла, спустились с гор) и затем далее в герцогство Миланское. [Оттавиано Фрегозо уже впустил в Геную небольшой французский отряд, прибывший морем.] Массимилиано Сфорца заперся в ми​ланской цитадели. [От Пьяченцы до Вероны испанские войска имели дело с венецианцами, которые с конца 1513 одни несли бремя войны, одновременно против Максимилиана, Католика, герцога Миланского и папы.]

Галератский договор: как раз в то время, когда к этому ме​стечку, находящемуся невдалеке от Милана, подошли швейцар​ские псы, герцог Савойский вступил в переговоры с изменни​ками, которые были среди них, и от имени Франциска I удовле​творил их требования [между прочим, Франциск обещал им полностью уплатить 400000 дукатов,] обещанные им еше в Дижоне (при Людовике XII). Обо всем уже договорились, и деньги уже были доставлены в Буффалоро, когда подошли новые 20000 швейцарцев; выполнение договора лишило бы их доли в добыче; остолоп (Knote) и французоед, а теперь  «кардинал» Зиттенский (или: Сионский) воспользовался этим {чтобы подстрекнуть швейцарцев}, и

13 сентября 1515 швейцарцы устремились из Милана. [Лотрек с трудом спас депонированные в Буффалоро деньги, собран​ные Франциском I путем дополнительного обложения; швей​царские «герои» во время своего «фанатического» выступления несомненно имели в виду силой присвоить эти деньги себе, не давая ничего взамен; у них был «всегда деловой подход!»] [Относительно расстроенного таким образом Галератского договора надо отметить еще следующее: швейцарцы из Золотурна, Фрейбурга, Берна и Верхнего Валлиса, которыми тор​говали их патриции:Иогавн фон Дисбах, Альбрехт фон Штейн, барон Гогенсакс и др., с самого начала готовы были за деньги
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предать герцога Миланского, Массимилиано Сфорца; напро​тив, Ваттенвилъ, швейцарцы из Швица, Цюриха, Ури и Гларуса хотели сражаться за него.] Выступив из Милана, швейцарцы заставили французов принять бой.

13 и 14 сентября 1515 сражение при Маринъяно. Впервые швей​царцы были разбиты в 
48|| открытом поле. Вместе с тем эта победа отдала Милан в руки Франциска. || [В конце концов победу французам доставило внезапное появление 14 сентября венецианского полководца Альвиано; он поспешил на поле битвы с небольшим количеством всадни​ков, но швейцарцы, услышав крики: Св. Марк! св. Марк!, подумали, что приближается вся венецианская армия. Поэтому они отступили назад к Милану, хотя и в полном порядке.] Большинство швейцарцев вернулось домой, но все же 1500 из них укрылись вместе с Массимилиано Сфорца в милан​ской цитадели; Франциск отправился в Павию; он назначил наместником в Милане коннетабля Шарля Бурбона, а осаду цитадели поручил Педро Наварро.

6 октября 1515 Массимилиано Сфорца капитулировал; Франциск I обещал ему пенсию в 30000 дукатов в год, а взамен получил цитадель, причем Массимилиано признал права Франциска на Миланское герцогство и отказался от своих прав на послед​нее. Кремопская цитадель, осажденная бастардом Савойским, тоже   сдалась.
13 октября 1515 соглашение между Львом X и Франциском II папа должен был отказаться от Павии, Пъяченцы и Модены; Франциск обеспечил дому Медичи господство во Флоренции; племянник Льва, Лоренцо, должен был получать от Франциска ежегодную пенсию; брат Льва, Джулиано, — то же самое (кроме того, ему было обещано княжество во Франции); после втого Франциск не ударил и пальцем о палец, когда Лев X отнял у герцога Феррарского, не замешанного в этом деле, его герцогство. Раимупдо Кардона должен был возвратиться со своими испанцами в Неаполь.
В декабре 1515 {был заключен} наступательный и оборонительный союз между Львом X и Франциском I (он был заключен при свидании их в Болонье). Г-н Франциск дал здесь обещание принести в жертву прагматическро санкцию, заменив ее «кон​кордатом», который жертвовал правами французского духовенства и отменял свободный выбор французских епископов и аббатов; с этого времени папа и король разделили между собой право назначать на духовные должности. Франциск интриговал с швейцарцами через герцога Савой-
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ского, который вел в Женеве переговоры с пятью кантонами и депонировал там 200000 дукатов для раздачи «вожакам»; после этого в Цюрихе состоялось собрание всех кантонов; Цюрих, Уpu, Швиц, Базель, Шаффгаузен и Граубюнден остались верны императору Максу; он раздал им

весной 1516 деньги, которые выманил у Генриха VIII, и швейцарцы двинулись с ним в Италию, чтобы снова возвести на престол Массимилиано Сфорца. Однако Макс потерпел неудачу, причем не только, как всегда, из-за «безденежья», — он заявил «во всеуслышание», что удрал из опасения, как бы его не предала часть швейцарцев, настроенная в пользу французов! После этого
29 ноября, 1516 {заключен был} оборонительный и наступательный союз Швейцарии с Францией, так называемый вечный мир.
В августе 1516 в Нойоне {был заключен} мир мемсду Испанией и Францией. Франциск ничего не выиграл, так как удержать за собой Милан возможно было только путем денежных жертв и напряжения сил, истощавших Францию. Напротив, пло​дами продолжительной борьбы воспользовались (кроме папы) единственно венецианцы, которые одни только и вели ее последовательно.
В началу 1517 Венеция владела Сало, Пескиерой, Бергамо, Бре-пшей, Вероной, Виченцей, Падуей, Тревизо, Ровиго, Удине; сенат поручил генералам Гриттн и Корнаро восстановить все укрепления этих городов, но в то же время это было роко​вым поворотным пунктом венецианского могущества, хотя тогда казалось, что оно достигло высшей точки; Венеция в то время была самым богатым городом в мире, царская роскошь патрициев, расцвет искусства и промышленности, «государ​ственная мудрость»; однако основы могущества Венеции были подточены со всех концов: на Востоке все возрастало могу​щество турок; торговля с Ост-Индией и Китаем перешла к Португалии, которая завладела целой империей в Декане, а вскоре захватила также острова и земли в Южной Америке; Испания благодаря своим американским владениям и пр. все моря покрыла своими кораблями, вытеснила венециан​ские. Нидерланды извлекли выгоды из открытий испанцев и португальцев. Наконец, образование больших (уже не фео​дальных) монархий, связанное с другими материальными переворотами и подготовленное в XV веке, само по себе поло​жило конец Венеции, как и ганзейским городам. В той же мере, как приходила в упадок Венеция, росли Нидерланды.
Испания от 1504 до 1516


129
7) Испания от смерти Изабеллы до смерти Фердинанда Католика

Главным орудием управления Фердинанда (который снова один являлся регентом Кастилии) и Хименеса было само​управление городских общин и магистратов и использование их германдад [братств] в качестве королевской полиции. Фердинанд стремился унизить феодальных магнатов, свет​ских и духовных, и соединил с этой целью в своем лице гросмейстерства трех совершенно независимых рыцарских орде​нов: Сант-Яго, Калатрава и Алькантара; он использовал Хименеса в качестве правителя государства; Юлий II сделал Хименеса кардиналом; Фердинанд назначил его великим инквизитором Кастилии вместо севильского архиепископа Десы (Deza). Хименес совершил два похода против мавров в Африке [при нем был Педро Наварро]: отчасти с целью положить предел набегам мавров на берега Испании и, в слу​чае восстания многочисленных тайных мусульман в стране, отрезать для них внешнюю помощь, а также с целью обратить мусульман в Африке или перерезать их; с другой стороны, для того, чтобы иметь возможность через свою инквизицию беспрепятственно хватать, сжигать и изгонять евреев, мусуль​ман и новообращенных христиан в Испании. Первый поход Хименеса; в сентябре 1505 он завоевал гавань Масарквивир, находящуюся напротив Картахены, затем он приступил ко второму походу.

В мае 1509 (второй поход Хименеса) военный флот под его началь​ством отправился в Африку. Оран был взят приступом; свирепая  расправа {с его жителями}.
16 май Хименес высадился {в Африке}, а 22 мая он лично снова возвратился в Испанию. Дело в том, что он дал деньги на поход и хотел быть главнокомандующим (его план: занять побережье до Египта под личным своим руководством), но на высшее командование претендовал Педро Наварро; Фер​динанд, завидуя Хименесу, написал
49||  по этому поводу такое двусмысленное || {письмо}, что взбешенный Хименес убрался прочь от войска, оперировавшего далее под начальством Педро Наварро, который

в январе 1510 покорил Бужию, затем Алжир, Тунис, Тремезен ù другие приморские города;
26 июля Наварро взял долгое время сопротивлявшийся Триполис; но к этому времени единоверцы мавров освоились с борьбой на море и на суше.
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В августе 1510 мусульмане отколотили Наварро на острове Гельвесе; он потерял 4000 старых солдат, и, в связи с этим, были утрачены все завоевания на северном берегу Африки.

В 1513 Фердинанд посетил в Алкала де Энарес (к северу от Мадрида) Хименеса, который после отступления из Африки брюзжал и держался в стороне; Хименес в 1500 приступил здесь к основанию на свой счет нового университета, освященного в 1508; он привез сюда из Орана порядочную библиотеку ценных арабских рукописей и издал Biblia polyglotta Complutensis (библию на разных языках), единственную в Европе.

С 1500 Фердинанду приходилось вести войну в Италии, и в то же время он был занят также Наваррой; кроме того, Иоанна была еще в живых и номинально считалась королевой (Касти​лии), а Карл (V) был в отсутствии. Поэтому светская и духов​ная власть была в руках одного Хименеса. Его полиция — в то же время духовная — была гражданской силой.
В 1515 Карл (V) вступил в управление Нидерландами; он присягнул Blyde Incomst (Joyeuse entrée), другими словами — консти​туции, в феврале — у брабантцев, в апреле — у фламандцев, в мае — у зеландцев, в июне — у голландцев. В Кастилии он оставался еще «неизвестным». Маргарита дала ему фран​цузское воспитание, и он вырос бельгийцем. Его брат Фер​динанд, оставшийся в Испании, был воспитан вполне по-испански. Среди наставников Карла (V) был Адриан [в то время декан в Лувене, сделанный им впоследствии епископом Утрехтским, а в 1522 ставший папой]; его гофмейстер Гильом де Круа, сеньер де Шьевр, посвятил его в диплома​тическую мудрость.
23 января 1510 умер Фердинанд Католик; согласно его завещанию, Арагон и Неаполь должны были наследовать Иоанна и ее наследники, Хименес в отсутствии Карла (V) (или Карлоса I) должен был управлять Кастилией, а архиепископ Сарагосский Альфонс, побочный сын Фердинанда, временно упра​влять Арагоном. Фердинанду (брату Карла) он завещал ряд владений в Неаполитанском королевстве и ежегодную пенсию в 50000 дукатов из государственной казны.

8) Испания и Нидерланды в первое время царствования Карла V
Февраль 1516. [Уже в конце 1515, когда болезнь Фердинанда при​няла опасный характер, Карл послал Адриана в Испанию,
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чтобы тот тотчас по смерти Фердинанда предъявил от его имени притязания на регентство; Адриан сговорился с Хименесом, что они будут управлять пока совместно.] В феврале Карл, находившийся во Фландрии, утвердил этот порядок, но потребовал, чтобы оба попа немедленно признали его королем, хотя мать его Иоанна была еще жива. Хименес созвал в Мадрид, где он большей частью проживал [со времени Филиппа II этот город стал постоянной резиденцией], прелатов и рыцарство и сообщил им желание Карла, в защиту которого выступил ученый публицист Карвахалъ. Однако те не согласились; тогда Хименес собственной властью провозгласил в Мадриде Карла королем, а другие города последовали его примеру; прелаты и рыцарство не осмели​лись более возражать; однако в Арагоне Карл был признан не королем, а только преемником Фердинанда. В награду кастильским городам и для унижении независимых грандов Хименес увеличил пехоту, которую еще Фердинанд часто применял против рыцарства; он поощрял — оказывая, между прочим, поддержку также и деньгами — городские власти содержать на жалованье отряды горожан и производить с ними военные упражнения; кроме того, он создал обу​ченное войско из 30000 наемников во главе со старыми офи​церами, с которыми Хименес боролся против мусульман. Рыцарство противилось учреждению гражданского войска, но Хименес организовал его, не дожидаясь ответа короля. Хименес привел б порядок также финансы: производил стро​гую ревизию денежных доходов, которые Фердинанд полу​чал в качестве гросмейстера трех орденов, отнял у испан​ской знатд синекуры и фиктивные посты, которых она доби​лась при Фердинанде, сократил добытые ею темными путями пенсии, уменьшил оклады. Хименес был против введения рабства негров в Америке, но должен был в этом вопросе уступить фламандскому филантропу Адриану; по жалобе последнего на единодержавие Хименеса в Мадрид были посланы двое еще менее уступчивых нидерландцев. В 1516, по смерти Фердинанда, Лев X передал гросмейстерство Сант-Яго — Педро Портокарреро; капитул ордена собирался возвести последнего в сан гросмейстера, но кардинал Химе​нес воспрепятствовал этому, послав войска во главе с комис​саром. По поручению Жана д'Альбре маршал Наваррский вторгся в Наварру; Хименес послал против него войска, нанес ему поражение и взял его в плен. [Он оставался в плену до 1523, когда сам себя укокошил.]
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От конца XV века до 1519
В 1516 умерли Жан д'Алъбре (король Беарна) и его жена.
В1316 спор между грандами относительно наследства герцога Медина-Сидоииа; они прибегли к оружию; Хименес послал против них военачальника Фонсеку, чтобы поступить с ними как с мятежниками; тогда почти все важнейшие фамилии соединились и послали депутатов в Брюссель, где последних не приняли. Сеньер де Шъевр и его бельгийские друзья, очень жадные до денег, вывезли весьма значительные суммы в Бель​гию, чем кастильцы были крайне недовольны; городские общины бурно требовали созыва кортесов; поэтому сам Химе​нес стал настаивать на приезде Карла в Испанию.
В августе 1516 конгресс в Нойоне. Договор между Карлом V и Франциском I о 
50||  Нидерландах и о всей монархии Карла. Заключению мира || с Нидерландами особенно содействовал Генрих Нассауский (в то время наместник в Голландии), который приобрел при этом расположение Франциска I; последний обещал Нидерландам свою защиту; Генрих Нас​сауский от имени Карла V присягнул ему за Артуа и Фланд​рию. Сестре и наследнице Филибера Оранского и Шалонского Клавдии Франциск (в качестве ее французского сюзерена) разрешил выйти замуж за Генриха (она владела большими поместьями в Бургундии и была по ним вассалом Франциска); таким образом, Генрих Нассауский стал членом Оранского дома. Маргарита уговорила Максимилиана после его швей​царской авантюры в Италии принять Нойонский мир, но он не выполнил статьи об эвакуации Вероны. Этот мирный договор защищал Маргариту от предводителя «черной банды», гер​цога Карла Гельдернского, который, вернувшись из Италии, страшно опустошал Голландию и Фрисландию; в то же время его сотоварищ, морской разбойник «большой Петр) (de groote Pier) захватывал все корабли; Генрих Нассауский — к тому времени, когда он устраивал Нойонский мир — оттеснил Карла Гельдернского до Арнгейма; а

17 сентября. 1516 стараниями Франциска было заключено в Утрехте шестимесячное перемирие между Карлом Гелъдерпским и Карлом V; Карл Гельдериский получил обратно отнятую у него вестерлауерскую Фрисландию, за что должен был заплатить 100000 золотых крон.
17 сентября, 1517 Карл V ({ему было} 17 лет) высадился, нако​нец, в Виллависиозе в Астурии; в Испании он был окружен всей своей свитой «легкомысленных» бельгийцев, внушавших
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кастильцам отвращение; вместе со своей сестрой Элеонорой, он отправился в Тордесилъяск бедной Иоанне; по внушению бельгийцев он очень холодно написал Хименесу, чтобы тот к нему явился, отдал отчет и затем «domum quieti suae consultum  discederet» (удалился на  покой)».

8 ноября 1517 умер устраненный бельгийцами (80-летний) Хименес. Незадолго до этого первые гранды Кастилии — герцоги Алъба и Инфаитадо, граф Уренъя и его сын дон Педро Хирон оказали вооруженное сопротивление королевским чи​новникам, прибегли к кулачному праву и укрылись затем в укрепленном городе Виллафранке для защиты от коро​левской полиции. Хименес послал несколько тысяч человек учрежденной им милиции, взял Виллафранку, снес ее укре​пления и заставил грандов взывать к королю о помиловании.
В 1518, еще до своего вступления во владение Арагоном, Карл V созвал кортесы в Валъядолиде; сословия настояли на том, что все указы и т. д. должны издаваться от имени Иоанны; по совету своих бельгийцев он послал своего брата Ферди​нанда в сопровождении де Вере в Германию. Кастильцы негодовали по поводу того, что назначения получали нидер​ландцы; примасом и архиепископом Толедским сделан был не архиепископ Сарагосский Альфонс [согласно завещанию Фердинанда!], а племянник де Шъеера (этот бельгийский дворянчик был уже архиепископом Камбрэйским); Карл сменил также толедского городского старшину и назначил па его место бельгийца; бельгийца Соважа (заключившего вместе с де Шьевром Нойонский мир) он сделал канцлером Кастилии; а когда тот в 1519 умер, отдал этот пост бургундцу Галинара. Когда (в 1518) он поехал в Арагон, то назначил в Кастилии совет регентства, в котором наряду с испан​скими грандами, коннетаблем, амиранте (адмиралом), гер​цогом Альбой, архиепископом Сант-Яго и некоторыми дру​гими участвовали и голосовали такорсе бельгийцы.
В 1519 города, со своей стороны, были недовольны тем, что в Нидерланды посылалось много денег; затем, так как Карл V не испол​нил обещаний, данных на кортесах в Валъядолиде, Авила (Старая Кастилия) призвала Сеговию (Старая Кастилия) к образо​ванию союза городов, та {в свою очередь, призвала к этому} Толедо (Новая Кастилия), а этот город — Куэнку (Cuenca) (Новая Кастилия) и Хаен (Jaen) (Андалузия). Карл V нахо​дился тогда в Арагоне, где узнал о смерти Максимилиана и стал метить немедленно же сделаться «германским импе​ратором».
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Ш. ГЕРМАНИЯ, ИСПАНИЯ, ФРАНЦИЯ, АНГЛИЯ И ИТАЛИЯ В ПЕРВУЮ ПОРУ РЕФОРМАЦИИ.  XVI ВЕК
1) Политические дела Германии в последние годы Максимилиана

В январе 1519 умер Максимилиан. Во всем он терпел неудачу, за исключением {девиза}: «Ты, счастливая Австрия, заключай браки» (Tu, felix Austria, nube).

По смерти Подебрада и Корвина королем Венгрии и Чехии [временно присоединенных к Австрии при императоре Альбрехте II] был старший сын польского короля Казимира IV и дочери императора Альбрехта II Елизаветы, а именно Владислав VII [в самой Польше Казимиру IV наследовали сначала его второй сын Ян I Альберт, потом

в 1501 младший сын Александр и, наконец,
в 1506 самый младший, Сигизмунд I].
Макс сначала хотел отстаивать Венгрию против Влади​слава VII, но потом, как всегда, удовлетворился «отступ​ным», кроме  денег

в 1491 в мирном договоре с Владиславом VII Максимилиану было обещано эвентуальное наследование в Венгрии и право немед​ленно принять титул короля этой страны. Когда у Влади​слава VII родился сын, Максимилиан повел переговоры с Владиславом, чтобы посредством брачного союза закрепить за своим домом обе страны. Эти переговоры возобновились
51|| в 1514 и велись стервой (das Aas) «Матвеем Лангом» и Иоанном Куспинианом (Шписгаммером) [учеником Конрада Цельтеса и преемником его в должности библиотекаря в Вене]. Вла​дислав VII и брат его польский король Сигизмунд 1 согласи​лись на обручение дочери Владислава с одним из обоих внуков Максимилиана и внучки Макса с сыном Владислава, впослед​ствии королем Людовиком II.
В июле 1515 Владислав VII и Сигизмунд I прибыли в Вену; там Мария (внучка Максимилиана) была обручена с сыном Вла​дислава; а старый горный козел (der alte Steinbock) Макс был обвенчан с Анной (сестрой Людовика и дочерью Влади​слава) по заместительству (pro procura) за одного из обоих своих внуков, Карла или Фердинанда, ибо еще не было опре​делено, за которого
В 1521 Анна в действительности была обвенчана с Фердинандом, и
в 1526, когда брат Анны (Людовик II) пал в битве при Могаче, то Фердинанд наследовал Чехию и Венгрию, а вместе с тем также и войны с турками.

Политические дела Германии в последние годы Максимилиана
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В 1518, после ряда оставшихся безрезультатными попыток [в чем принимали участие папа и Франциск I], Макс возоб​новил попытку добиться избрания Карла (V) (по-испански: Карлоса 1) германским, или, как тогда называлось, «рим​ским королем». Сам Карл (V) роздал через своих послов много  денег.

В сентябре 1518 курфюрсты Машщский, Кельнский, Пфалъцский, Бранденбургский хотели составить избирательный |в пользу Карла} декрет; но большие «французские» суммы и фран​цузские происки оказали на курфюрстов Майнцского, Трирского и Бранденбургского свое действие! [Французы привлекли на свою сторону также герцога Люнебургского.] Эти три кур​фюрста — среди них и Бранденбургский тоже! — остава​лись до конца на стороне французов. [Впрочем, и бельгиец Карл, особенно в качестве короля Испании с ее инквизицией, не был «немецким». В то время, при жизни Макса, курфюрст Фридрих Саксонский Мудрый считал нецелесообразным из-за интересов реформации назначить «короля Испании» герман​ским королем.] По смерти Макса
в январе 1519 началось 5-месячпое междуцарствие; согласно «золотой булле», курфюрст Фридрих Саксонский и Людвиг V Пфалъцский исполняли обязанности викариев империи в со​ответственных частях ее. Претендентами {на императорскую корону были} Генрих VIII Английский [он был выдвинут курфюрстами только для видимости, чтобы можно было поживиться его деньгами], Карл и Франциск. Все трое дей​ствовали подкупом; но в распоряжении Франциска I было больше денег, чем у обоих других, так как во Франции уже тогда была развита более современная финансовая система по сравнению с Испанией, Нидерландами и Англией.
28 июня 1519 Карлос I Испанский, в Германии Карл V, был избран во Франкфурте римским королем.
[Лишь 23 октября 1520 Карл короновался в Аахене германским императором.] Германские князья и курфюрсты восполь​зовались борьбой претендентов, чтобы заставить Карла V в так называемой избирательной капитуляции подтвердить новые права князей за счет империи и народа; они уже в конце 1518 заставили Макса дать им эти права, когда тот старался добиться при жизни своей избрания Карла римским королем.

28 июня 1519. Характерно для избрания Карла во Франкфурте следующее: Франц фон Зиккинген и Казимир Бранденбург​ский (которых привлек на сторону Карла герцог Бульонский)
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во главе 20000 человек (находившихся на службе у Шваб​ского союза) заняли дороги, ведущие во Франкфурт; они запугали курфюрстов. Бравый «Зиккинген» подстерегал также фуру с деньгами, отправленными французами во Франк​фурт, но курфюрст Трирский, бывший на стороне французов, благополучно  ее  переправил.

Этот Зиккинген — смотри Мемуары Флеранэка, впоследствии маршала, сына разбойника Роберта ван дер Марка, который сам прославился как предводитель нескольких тысяч немец​ких ландскнехтов, — согласно Флеранжу, совершенно зауряд​ный, хотя в духовном отношении очень даровитый, атаман разбойников, образец рыцаря, грабившего на больших до​рогах.

В 1516 Зиккинген, который словно адвокат скупал сомнительные тяжбы, купил у своего нотариуса Валтасара Слера тяжбу с городом Вормсом; он и слышать не хотел об имперском палатном суде и императорском надворном совете, а прибе​гал к кулачному праву; все купцы были для него («вормсцами» («Wormser»), он отбирал у них на столбовой до​роге все провозимые во Франкфурт товары; был объяв​лен опальным; и он и его сподвижники плевали на это; «вормсцы» добились, мол, опалы у императорских надворных советников за деньги, особенно у Николая Циглера; в те​чение восьми дней он осаждал Вормс; должен был отсту​пить, после того как граф Гаген, председатель имперского палатного суда, уладил ссору между советом, горожанами и духовенством Вормса; но еще
до 1518 он продолжал грабить на большой дороге горожан Вормса, вел с ними «частную войну» («befehdet» sie); против него объявлен был так называемый римский поход в Ландау; тогда он похитил у ландауских обывателей все их пасущееся стадо, или, как это называлось, весь их сыр; он захватил при Санкт-Викторе близ Майнца 12 повозок с сыром пар​мезаном (Parmesankäse); одну из них он послал имперскому уголовному судье, пфальцграфу Людвигу V, «с верноподдан​ническими чувствами», но тот отказался принять «краденое». Тот же Зиккинген появился в Лотарингии с 800 всадни​ками и 6000 пехотинцев [он и его товарищи, имперские рыцари и графы, помогали герцогу Бульонскому и графу Геролъдсеку против герцога Лотарингского]; герцог Лотарингский откупился от него наличными и пожизненным окладом в 500 гульденов. Зиккинген тотчас же, с теми же разбой​ничьими шайками, которые сопровождали его в Лотарингию,
Политические дела Германии в последние годы Максимилиана
137

отправился против имперского города Меца, у которого выну​дил 30000 гульденов для себя и месячное жалование для своих рыцарей.

52||   
|| Потом аббат Фульдский и дармштадтские рыцари наняли его для того, чтобы досаждать ландграфу Филиппу Гессенскому, которому было всего лишь 14 лет. Вместе с ними Зиккинген осадил Филиппа в Дармштадте; невероятно разорил его владения; поспешивший на помощь маркграф Филипп Баден​ский счел за лучшее откупиться от них. Зиккинген с това​рищами получил контрибуцию в 50000 золотых гульденов и 35000 золотых гульденов в возмещение «военных издержек». Когда Зиккинген предпринял эти походы в Мец и Дармштадт и тотчас за ними третий — против Ульриха Вюртембергскогоу он уже был военачальником всех рыцарей-разбойников; во главе своей банды он стал таким же грозным в Германии, какими были в Италии Франческо Сфорца и его отец. Поэтому мар​шал Флеранж старался привлечь его на сторону Франции; он взял его с собой в Амбуаз к Франциску I, который осыпал его и его рыцарей почестями и подарками; {он хотел восполь​зоваться ими} при императорских выборах; он (Зиккинген} получил годовой оклад в 3000 талеров и цепь, стоившую столько же; его спутники получили цепи стоимостью в 500—1000 талеров. За ото он добровольно обещал под присягой помогать королю Франции во всех случаях и против каждого,. за исключением дома ван дер Марков. «Скажите ему, — заявил он Флеранжу, — что князья (немецкие князья, принимавшие от него деньги) его обманут», но он — человек честный — «никогда». Он хвалился тем, что может в любое время выставить 2000 всадников и 10000 пехотинцев. Но случилось однажды, что у одного немецкого купца были требования к городу Милану; Зиккинген откупил их и стал грабить все товары миланцев на столбовых дорогах; миланцы пожаловались Франциску, тот сделал выговор Зиккингену, который отве​тил ему грубо; тогда Франциск лишил его обещанного ему прежде годового оклада, и герцог Бульонский привлек Зиккингена на сторону Карла (причем дело не обошлось, конечно, без  наличных).

В 1517 Макс предал Зиккингена опале за вормсскую историю.
В 1518 шурин Зиккингена Филипп Флерсгейм (каноник Шпейерский и любитель сыра пармезана) посоветовал Зиккингену отправиться в Инсбрук к Максимилиану; тот так и сделал; Макс, который нуждался в нем, чтобы провести выборы Карла, послал 30 имперских рыцарей встретить его.
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а Николай Циглер (надворный советник) прислал ему боченок витлахского вина, которое Зиккинген вместе со своим приятелем графом Эмихо фон Лейнингеном немедленно же осушил до последней капли, так как он был мастер выпить.

Еще до своей  коронации

23 октября. 1520 в Аахене Карл принял участие в двух германских делах: в гилъдесгеймской усобице и в деле Улъриха Вюртембергского, ход которых характерен для тогдашней Герман​ской империи.

Гильдесгеймская усобица. [Еще при Фридрихе III была сде​лана попытка введения сословного имперского и судебного управления и имперской полиции для поддержания земского мира, однако об учреждении их спорили полстолетия, а ку​лачное право  продолжало существовать.]

В 1512 (имперский сейм в Кельне) при Максимилиане как будто серьезно принялись за так называемый устав администра​ции империи (Reichsexekutions-Ordnung) — {куда относились} имперский палатный суд (Reichskammergericht) и восемь округов (будучи направлены против кулачного права, они назывались вначале округами земского мира); к последним прибавились тогда в качестве девятого округа герцогство Бур​гундия и в качестве десятого Австрия, так как Макс пожелал поставить ту и другую под защиту империи; это деление на округа вступило в силу лишь спустя 10 лет (1522) при Карле V. В каждом округе был окружной начальник и при нем советники; но тогда как имперский палатный суд и округа должны были еще Becjn борьбу за существование, возникла организация, которая отражала силу силой и постепенно давала возмож​ность начальникам округов и судам достигать своих целей, — Швабский союз. Во главе его еще при Фридрихе III стоял советник последнего, Гуго фон Верденберг, граф Брегенцский, сыгравший большую роль в образовании этого союза.
В 1488, так как введение округов и имперских судов все еще не подвигалось вперед, Гуго фон Верденберг предложил Фрид​риху III расширить в интересах земского мира «союз щита св. Георгия» (к которому принадлежал Верденберг) и сделать его Швабским союзом.
В феврале 1488 Фридрих III созвал в Эсслингене прелатов, графов и рыцарей союза щита св. Георгия; явились {также} депу​таты от 22 имперских городов и примкнули к союзу; прим​кнули также граф Эбергард Вюртембергский Старший и Сигизмунд Тирольский. Будучи рыцарским союзом щита
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св. Георгия, это общество было австрийским и имело ав​стрийский флаг; теперь его переименовали [подобно тому как при Католике германдада испанских городов, служившая для того, чтобы силой отстаивать городской строй против феодального, тоже была преобразована в монархический институт] в «Императорский и имперский союз в шваб​ской земле для поддержания земского мира», сокращенно: «Швабский союз»; в него вошли рейнские князья и в конце концов также курфюрст Бранденбургский. Союз выставил войско в 10000 человек; однако оно долмсно было подчи​няться не императору, а союзному совету. Союз был за​ключен только на определенное число лет; император ста​рался постоянно возобновлять его.

В 1496 стараниями курфюрста Майнцского Бертолъда союз был продлен на три года, и в него был принят Эбергард Вюртембергский Младший.
В июне 1498 Макс предотвратил угрожавший распад союза, издав особый указ, грозивший опалой |за выход из него}; тогда вступил в союз также Ульрих, которому его двоюродный брат, Эбергард Младший, должен был уступить Вюртсмбергское герцогство.

53||
|| Союз поддерживал тогда земский мир в южной Германии; это было важно для городов, потому что вся торговля между югом (Италией) и севером шла еще через Германию и обога​щала   южно-германские  города  и  Ганзу.

В 1500 усобица Швабского союза с швейцарцами, «Bellum helveticum» (швейцарская война), {описанная} на классической латыни тайным секретарем Макса Вилибалъдом Пиркгеймсром (гума​нист!).
В 1512 Швабский союз был возобновлен на 10 лет. В союз были приняты: епископ Бамбергский, города Гейлъбронн, Вимпфен и Вейсенбург в Нордгау; герцог же Вюртембергский Ульрих не захотел {вступить в него}. В связи с этим {продлением союза} союзный суд получил постоянное местопребывание в Аугсбурге; наряду с ним продолжал существовать импер​ский палатный суд, но он редко в состоянии был при​водить в исполнение своп приговоры против имперского рыцарства, в еще меньшей степени — против князей и горо​дов; к тому же он вскоре лишился возможности выно​сить судебные решения; отчасти вследствие недостаточного кворума, отчасти вследствие невыплаты жалованья, так как назначенные для этого деньги почти никогда не поступали аккуратно. Часто также члены суда были несогласны между
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собой или с городом, в котором они заседали. Вследствие усобицы Зиккингена с Вормсом суд был переведен отсюда в Шпейер, затем снова на некоторое время в Вормс, пока он не вынужден был переехать в Ветцлар. Гилъдесгеймская усобица: Нижняя Саксония была разделена между велъфскими князьями (потомками Генриха Льва) почти так же, как Верхняя Саксония между внуками Фридриха Строптивого (des Streitbaren), владетеля Тюрингии и Mейссена; только в Лиуенбурге — где {введено было} право первородства — правила еще линия Саксонско-Асканского дома. Как и пфальцско-баварские князья, вельфские рас​падались то на большее, то на меньшее число линий, носив​ших название то по одной, то по другой местности, смотря по тому, как произошел раздел между сыновьями умер​шего князя. Ко времени гилъдесгеймской усобицы Каленберг, Грубенгаген, Люнебург и Брауншвейг-Волъфенбюттелъ [пред​ставляли] отдельные линии Велъфского дома, в руки которого перешло также много епископств в Нижней Саксонии и Вестфалии.
В 1504, напротив, епископство Гилъдссгейм досталось принцу Иоганну от его старшего брата, правившего в Лауенбурге (Сак​сонско-Асканский дом); вскоре он поссорился со своим рыцар​ством, так как снова выкупил поместья гилъдесгеймского епископства, заложенные прежде за бесценок дворянству; между прочим, эти субъекты жаловались на то, что полу​чили «недостаточное возмещение за улучшения, сделанные ими в поместьях)); в первую очередь {сочли себя обиженными} фин Залъдерны, которые
в 1516 основали союз из 65 рыцарей, владевших поместьями в епис​копстве; они отдали себя под защиту герцогов Брауншвейг-Вольфенбюттельского и Наленбергского и «ужасного» епи​скопа Манденского Франца (брауншвейгекого принца), чтобы воевать со своим «сюзереном».
В 1516—18 эти усобицы так стали досаждать Иоганну, что он, сде​лав своим коадъютором десятилетнего сына герцога Генриха Люнебургского,
в апреле 1510 нашел защиту у этого Генриха; Генрих, разорвав свой фамильный договор с врагами епископа, вторгся без предварительного объявления войны в Брауншвейг, Кален​берг и епископство Минденское и прогнал из последнего Франца. После того как курфюрст Саксонский в каче​стве викария империи и герцог Генрих Младший {Брауншвейг-Вольфенбюттельский} тщетно пытались урезонить его
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и войска, выставленные первым из нпх, ничего не могли с ним поделать, три врага его и епископа Гильдесгеймского — в том числе Эрих Каленбергский и Франц, епископ Минденский, прославившиеся во многих частных войнах, — высту​пили в поход со всеми своими силами.

28 июня, 1519 битва на Зольтауской поляне в день избрания Карла V; они (эти трое) потерпели поражение; пало свыше 4000 че​ловек, Эрих Каленбергский и брат Генриха Младшего были взяты в плен. Пленникам пришлось — по вопросу о своем освобождении — согласиться на третейский суд, но он был пристрастен (parteiisch). Дело в том, что герцог Генрих Люнебургский рассчитывал в войне со своими двоюродными братьями на французскую помощь и на герцога Карла Гелъ-дернского, смертельного врага Бургундского дома; а в тре​тейском суде два главных голоса принадлежали курфюрстам Бранденбургскому и Майнцскому, которые вместе с курфюр​стом Трирским принимали по смерти Макса деньги от Франци​ска I и старались, чтобы выбор пал на короля Франции; лишь
в июле 1519 Эрих Каленбергский был освобожден, после того как отдал в залог 18 своих лучших замков. Когда Карл V приехал в Брюссель, то герцог Генрих Брауншвейгский Младший отправился к нему с просьбой отменить «неспра​ведливый приговор» (третейского суда). Генриха Младшего сопровождала в этой поездке супруга Эриха Каленбергского; они добились (в Брюсселе) от Карла [который в то время еще не был «коронован»; последнее произошло лишь 23 октября 1520] трех карательных указов (Strafbefehle) против Генриха Люнебургского и епископа Гильдесгеймского; те не повино​вались и т. д., но в конце концов
в 1520 в Кельне (где тамошнему архиепископу, короновавшему Карла, было поручено уладить дело) они должны были поко​риться: «освободить» (zu «beta gen») своих пленников в ожида​нии приговора имперского сейма ближайшего года.
В 1521 имперский сейм в Вормсе под председательством Карла V. Генрих Люнебургский предоставил правление обоим своим сыновьям (Отто и Эрнсту) и уехал со своей наложницей Анной фон Кампен во Францию.
27 мая 1521, по окончании Вормсского сейма, Карл издал очень строгий декрет; епископ Гильдесгеймский и люнебургские герцоги не повиновались ему;
24 июля 1521 Карл V объявил им «опалу»; он уполномочил ко​роля Дании Христиана II (из-за Голштинии) вместе с герцогами Каленбергским и Волъфенбюттелъским привести ее
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в исполнение; так как у Христиана II было слишком много дел в Дании и Швеции, то он предоставил все исполнение приго​вора обоим герцогам; в 1520 они уже поладили с графом Гойя; в 1521 Филипп Гессенский своим посредничеством примирил обоих исполнителей приговора с графами Шаумбургскими, а

в октябре 1521 герцоги Саксонские примирпли их с Люнебургом; пленники были выпущены без выкупа, военные убытки вза​имно засчитаны, наследственные договоры возобновлены, епи​скоп Иоганн Гилъдесгеймский был предоставлен своей участи; после ряда приключений он продолжал войну, призвал «на помощь» также Карла Гелъдернского с его «черной бандой», а
в конце 1522 [когда умер его брат, епископ Мюнстерский] ему пришлось совершенно отказаться от своего епископства; наконец, {был заключен} весьма невыгодный для Гилъдесгейма мир — Кведлинбургский трактат, который
20 октября 1523 был утвержден Карлом V; епископ Иоганн был совершенно исключен из договора, так как он не желал признавать его; соборный капитул, город Гилъдесгейм и земские чипы должны были уступить брауншвейгцам боль​шую часть епископства [завоеванную герцогами Каленбергским и Вольфенбюттельским] в возмещение трех миллионов издержек по приведению в исполнение опалы; {епископству} остались только малый монастырь (Stift), город Гильдесгейм и округа (Aemter) Пейна, Штейервалъд и Мариенбург; впро​чем, в Кведлингбургском договоре, утвержденном также папой, имелась двусмысленная 
54||
       оговорка.

В 1540 епископ Гильдесгеймский (опираясь на эту оговорку) обра​тился к папе, который высказался в его пользу; но импе​ратор передал дело в имперский палатный суд, где оно пролежало с 1540 по 1629! Как это характерно для истории Германской империи! (Welch echt deutschreichsliche Historie!)
Вюртембергское  дело.
Эбергард Младший — преемник возведенного Максимилиа​ном в герцоги графа Вюртембергского Эбергарда Старшего («Бородатого»), грубый и беспутный рыцарь — ведя борьбу со своими подданными, должен был бежать в Улъм; так как брат его Генрих был полоумным, то вюртембергские сословия провозгласили герцогом сына последнего, Улъриха; Макси​милиан, приехавший для этого в Ротенбург на Неккаре, утвер​дил его. Ульрих в то время был еще ребенком; регентство было поручено гофмейстеру (Landhofmeister), графу Фюрстенбергу, и 12 правительственным советникам.
Политические дела Германии в последние годы Максимилиана
143

В 1507 Улърих кутил с Максимилианом в Констанце; уже в 20 лет благодаря обжорству и пьянству он был «чересчур тучею); из-за этого он стал неистовым охотником. Еще
в 1503 Макс, расположенный к Ульриху (которому было 16 лет), объявил его совершеннолетним; тот проводил жизнь в куте​жах, запутывался в долгах, тогда как его гофмейстер, канцлер и чиновники (Landschreiber) пеклись о себе и о своей родне. После того как долги его дошли до полумиллиона гульденов — он содержал банду ландскнехтов и вместе со своими людьми нанимался сам на службу к другим, — крестьяне, обремененные феодальными повинностями, должны были вдобавок платить налоги с предметов первой необходимо​сти: вина, хлеба, мяса и т. д.; помимо того, он ввел уменьшен​ные меры длины и веса; кроме крестьян, он своими долгами, отчуждениями государственной собственности, своеволием и пр. восстановил против себя также феодальные сословия; они отказали ему в повиновении, так как за тринадцать лет он ни разу не созывал сейма; в то же время
в 1514 крестьянская война, прозванная войною Бедного Конрада [за несколько лет до этого вспыхнуло восстание «Башмака» (Bundschuh) во Франконии]. [Возмутившиеся крестьяне называли свой союз союзом «armen Kein-Rat» 1 (по-швабски это звучало, как бедный Конрад (Konrad); их земельные владения (Güter) находились в местности; которой нет «нигде» (Nirgends), их родина — на «Голодной Горе».] Руководимые бродягой Гайспетером из Бейтелъспаха, они собрались близ Шорндорфа и стали по-свойски расправляться {со своими угнетателями}. Ульрих [который, прячась от фео​дальных сословий и кредиторов, уехал к Филиппу Гессен​скому] возвратился, созвал в Штутгарте сейм, о котором крестьяне не хотели и слышать, так как каждый «сейм при​носил новые налоги и крестьянам постоянно приходилось раскошеливаться для князей и дворян». У Ульриха начался спор с сеймом; он перенес последний в Тюбинген. Распро​странение «Бедного Конрада» {продолжалось}. В резуль​тате
в июле 1515 Тюбингенский трактат [с феодальными сословиями; включая города] [это — первая немецкая конституция, про​существовавшая до 1819; хотя в то время ни одно из бес​численных мелких германских государств не обходилось без земских чинов, вольностей, привилегий отдельных лично-
1 Kein-Rat — безвыходное положение.
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стей и целых классов, однако не существовало письменного договора или основного закона]. Заключению этого договора содействовали император и все князья, которым угро​жала крестьянская война, распространившаяся, как пожар, на Рейнег во Франконии и Нижней Баварии. Посредниками и поручителями договора были: послы императора Макса, епископы Констанцский и Страсбургский, послы курфюрста Людвига Пфальцского и его брата Фридриха, маркграфа Филиппа Баденского и епископа Вюрцбургского. Как плату за это [платить должны были подданные] сословия взяли по этому договору на себя 910000 гульденов долгов Ульриха; он дал взамен грамоту с ручательством (verbürgte Urkunde) и т. д., в которой, между прочим, {говорилось, что} «впредь по уголовным делам» «никто не может более подвергаться наказанию без суда и приговора» (так далеко зашло уже тогда дело со старым народным правом!). Тюбингенский трактат, противопоставивший герцогской власти своего рода сословную олигархию, ничего не сделал для бедных крестьян; поэтому они «радикализировались», но герцог и рыцари, применив вооруженную силу и действуя с чрезвычайной жестокостью, быстро их одолели, пока восемь лет спустя в ландграфстве Штюлинген не вспыхнула настоящая крестьянская война. Еще о 1515 Улърих потребовал от сословий уплаты новых долгов в 130000 гульденов; сословия не дали «ничего» и потребо​вали, чтобы он тоже вступил в «Швабский союз»; он не согла​шался, чтобы не быть вынужденным признать союзный суд в Аугсбурге [к тому же он оскорбил главу союза герцога Вильгельма IV Баварского тем, что поссорился с его сестрой (в выпущенном позже манифесте к Германской империи Ульрпх обвинял ее в том, что у нее «злой язык»; он ударил ее только один раз, «да и то не сильно», когда она своим злым языком прогнала его с постели)]. Сабина, дочь покойного герцога Мюнхенско-Баварского и сестры Максимилиана, чувственная, как и Ульрих, состояла в любовной связи с Гансом фон Гуттеном, а жена последнего — с Ульрихом; убив этого Гуттена, своего первого придворного чиновника, Ульрих нанес оскорбление имперскому рыцарству Швабии. Сабина подстроила свое «похищение» и бежала к своей матери. Убийство Ганса фон Гуттена Ульрих изображал как исполнение приговора вестфальского тайного суди​лища (Femgerichts), порученное ему как владетельному графу.
Политические дела Германии в последние годы Максимилиана
145

С 1515 по август 1516 продолжался отот спор. Сословия вели процесс против Ульриха {Вюртембергского}. [Улърих фон Гуттен своими памфлетами вооружил против него все воинствующее  дворянство.]

В октябре 1516 Максимилиан объявил Ульриха Вюртембергского опальным. Но затем уполномочил Матвея Ланга повести с  ним переговоры, и
21 октября 1516 {был заключен} договор в Блаубейрене. Улърих согласился на предложенные условия. Макс снял с него двойную опалу (Acht und Aberacht); после соглашения был составлен акт (за императорской печатью), или резолюция императора: Ульрих должен был на ближайшие шесть лет отказаться от управления, вместо него назначалось правительство с титулом: «наместник и советники герцога» и т. д., кроме того, отец Ганса фон Гуттена Людвиг должен был получить от земских чинов денежную компенсацию за убийство (чтобы скрыть эту сделку, деньги номинально уплачивались импера​тору). Ульриху на все это было наплевать; уже на пути из Блаубейрена в Штутгарт он со своими наемниками опустошил огнем и мечом собственную страну, а потом правил ею с же​стокостью каннибала, издевался над императорскими посла​ниями, манифестами и приговорами, пока, наконец, снова не восстановил против себя Швабский союз новой проделкой. 
55|| В январе 1510, как только умер Макс, Улърих занял Рейтлинген, город, входивший в Швабский союз. Этот город давно ссо​рился с лесничими Ульриха из-за леса и охоты; под конец вюртембергский бургфогт в Ахальме убил одного горожа​нина Рейтлингена, а рейтлингенцы укокошили бургфогта; Ульрих двинулся со своими вооруженными людьми (12000 крестьян) против Рейтлингена и через четыре недели без малого заставил его сдаться. Вскоре за тем пришли войска Швабского союза под предводительством шурина Ульриха, герцога Вильгельма Баварского, и Георга фон Фрундсберга; ожидаемые Ульрихом швейцарцы возвратились {домой}, как только услышали, что он неплатежеспособен.
В мае 1519 Улърих бежал в Мемпелъгард (Монбелъяр); Вюртемберг заняли войска союза, которые сильно притесняли страну; как только они ушли,
в августе 1519, Улърих снова завоевал свою страну (с помощью воинственного сброда); он отменил Тюбингенскую консти​туцию и бесчинствовал теперь хуже, чем когда-либо прежде; однако многие города, в том числе Эсслинген, Геннингт, Уpax и др., оказывали Ульриху сопротивление.
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В октябре 1519 они призвали Швабский союз; Улъриху опять при​шлось бежать.
19 ноября 1519 на собрании союза в Аугсбурге было постановлено не допускать более Ульриха к владению Вюртембергом; кроме того, был составлен счет издержек, который он никогда не в состоянии был бы оплатить. А теперь начался спор между победителями; вюртембержцы желали посадить на вюртембергский престол сына Ульриха, Христофора; но союз наложил неслыханную контрибуцию и не желал уда​лить своих адских банд (стратиотов Георга фон Фрундсберга, бандитов Франца фон Зиккингена и людей герцога Виль​гельма Баварского, который украл серебряную утварь, драгоценности и редкие вещи), пока не будут оплачены все представленные баварцами сильно преувеличенные счета по возмещению убытка. Назначенное для швабских земель правительство и Фердинанд (который до прибытия Карла V в империю стоял во главе австрийского правительства) воспрепятствовали назначению Христофора герцогом; а те​перь они впутали в это дело Карла V еще в бытность его в Барселоне. Ульрих отправился в Золотурн и заявил собрав​шимся здесь швейцарцам, чтобы его судили швейцарцы, им​ператор и курфюрст Пфальцский; союз отклонил это.
4 октября 1519 Карл V {отправил из Барселоны} послание к наз​наченному им австрийскому регентскому управлению; оно должно было послать трех или четырех комиссаров на собра​ние союза в Аугсбурге и повести там переговоры с членами союза, «для того чтобы все земли герцога Ульриха и его детей присудить и отдать под охрану австрийскому дому, а членам союза обещать и выписать от императора и брата его, эрц​герцога Фердинанда, изрядную и приличную сумму» [жадные швейцарцы тоже предъявили Ульриху денежные притязания].
30 ноября 1519 на собрании союза в Аугсбурге решена была пере​дача {Вюртемберга} Австрии.
В феврале 1520 все было покончено двумя договорами: В первом опре​делялось, сколько Австрия должна уплатить родственникам Ульриха; Швабский союз получал 220000 гульденов. По второму дети Ульриха были перевезены в Инсбрук, Хри​стофору назначено 5000 гульденов в год, сестре его Анне — 4000. Среди императорских хищников, состряпавших все это, был достойный кардинал Матвей Ланг, с недавнего времени архиепископ Залъцбургский. Ульрих же таскался от двора ко двору; {остававшийся у него] Мемпелъгард был заложен, а Гогентвилъ приносил ему только убыток.
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[Гогентвиль лежит в нынешнем Дунайском округе Вюртемберга.)

Австрийское правительство для возмещения своих издержек по этой купчей заложило монастыри и целые аббатства; оно подтвердило Тюбингенскую конституцию. Карл V, вернувшисьиз Испании, обращался с Вюртембергом не как с зало​женной страной, а как со своей собственностью и

в 1522, несмотря на общее сопротивление, ввел Фердинанда во владение страной.
В 1530 во второй приезд Карла V в империю он отдал эту страну в лен Фердинанду как герцогу Вюртембергскому и Текскому.
2) Дела реформации до прибытия Карла  V в Германию
1502 Курфюрст Фридрих Мудрый Саксонский очень дорожил основанным им в этом году (1502) университетом в Виттенберге; монах

1508 Мартин Лютер был приглашен туда на должность профес​сора богословия по рекомендации друга курфюрста, провин​циала августинского ордена Штаупица; последний позна​комился с Лютером в Эрфурте, где этот «монах» был про​фессором и проповедником. Виттенберг вскоре затмил Эрфурт​ский и Лейпцигский университеты.
До 1512 Лютер, опираясь на Августина, выступал с осторожностью против католического учения о благодати, которое-де пред​ставляет собой полупелагианство [незаметно вкравшаяся в церковь ересь «Кассиана»].
В 1512, став доктором богословия, он выступил против столпов школьной догматики, против схоластиков Бонавентуры и Фомы Аквинского как против еретиков (пелагианцев). [Эразм не разделял взгляда Лютера на «благодать», хотя прежде Эразм и Рейхлин считали Лютера товарищем в своей борьбе с обскурантами.] Вскоре у Лютера завязался спор с доми​никанцами, которые уже
в 1515 были сильно на него озлоблены; {он вступил также в} доктри​нерские перебранки с Пиркгеймером, Муцианом, Экком. [Серьезный характер дело приняло только тогда, когда Лев X стал ревностно продолжать начатую Юлием II по​стройку храма св. Петра и ему нужно было много денег как для этого, так и для прочих своих затрат на произведения искусства в Риме; одним из средств добывать эти деньги была сдача на откуп индульгенций, которая приносила ему кругленькую сумму; барыш делил с ним примас германский,
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архиепископ Майнцский, Альбрехт, который рассылал в ка​честве коммивояжеров с отпущениями грехов циничных монахов, продававших этот товар на базарах и т. д. Этот Альбрехт «симпатизировал новой науке»; будучи в одно и то же время архиепископом Майнцским и Магдебургским, он владел, кроме того, еще одним епископством; его комис​саром по продаже   индульгенций

57||  в 1517 уже три года был Тецель (доминиканец), развозивший индульгенции по Германии (и выкликавший их, как рыночный товар); Тецель взял себе помощника, еще более циничного, чем он сам. Оба опирались на своеобразную теорию накопления: множество мучеников и святых церкви имело такое обилие заслуг перед богом, что из этого образовался запас [совер​шенно так же, как «прибавочный труд» (Surplusarbeit) пред​ков капиталистов], который глава видимой церкви, папа, может дарить или продавать другим верующим, имеющим за собой мало заслуг или даже бремя тяжких грехов (минус). В конце концов Тецель открыл свою лавочку близ Виттенберга в Ютербоке и Цербсте, куда стекалось много народу.

В день всех святых 1517 вечером Лютер объявил ему «войну» (Fehde); именно он прибил к дверям замковой церкви в Виттенберге 95 тезисов (эти тезисы скоро распространились по всей Европе) и вызвался защищать их. Тецель не явился, но два раза публиковал возражения; по поводу второй серии этих возражений, вероятно написанных франкфуртским профессором Вимпиной, произошел
20 января 1518 диспут во Франкфурте на Одере; Тецель сжег тезисы Лютера; в Виттенберге же друзья Лютера поступили таким же образом с тезисами Тецеля. Тогда доминиканцы выступили против «августинского монаха» с яростными про​поведями. Борьба эта очень быстро превратилась в борьбу против папского престижа и авторитета схоластиков (наряду с {авторитетом} библии). С памфлетами против Лютера выступили придворный римский доминиканец Сильвестр Приэриас (магистр святого престола — Magister Sacri Palatii), {написавший} «Диалоги» (посвященные папе), и Иоганн Экк (вице-канцлер Ингольштадтского университета и эйхштедтский каноник), {написавший} «Обелиски», на которые Лютер ответил «Астерисками» (Экк защищал торговлю индуль​генциями). В споре с Лютером в числе прочих был задет также кельнский
1 Так у Маркса: за страницей 55 идет 57.  По ходу изложения видно, что это лишь описка при нумерации.
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великий инквизитор Гохстратен (один из обскурантов, ставший известным благодаря сатире Рейхлина, Гуттена, Крота и др.). Противники Лютера обратились к папе.

В конце апреля 1518 на общем собрании ордена августинцев-эремитов в Гейделъберее состоялся диспут Лютера против схоластиков и осторожно против непогрешимости папы, в присутствии Буцера, Бренниуса, Шнепфа и Теобальда Билликана; они распространили потом его учение в своих кругах. [Буцер вслед за тем примкнул к Цвингли п Буллингеру, движение которых в Швейцарии было независимым от Лютера.] Пфальцграф Вольфганг, брат Людвига V Пфальцского, примкнул к Лютеру, а епископ Вюрцбургский Лоренц фон Бибра рекомендовал Лютера курфюрсту Саксон​скому, который, однако, дал понять Лютеру, что не желает порывать из-за него с императором и папой; вслед за этим Лю​тер {написал} покорное письмо епископу своей епархии и папе.
В августе 1518 Карл V написал папе, чтобы он положил конец религиозной неурядице, однако предостерегал его насчет скандала с индульгенциями, вызывавшего недовольство не​мецких князей и городов. Но уже раньше Лев X назначил в Риме духовный суд с доминиканцем Сильвестром Привриасом в качестве фискала (прокурора). В результате
7 августа 1518 Лютер получил приглашение в течение 60 дней явиться на этот суд в Рим. Однако под влиянием письма Карла V и просьбы курфюрста Саксонского Лев дал кар​диналу Томасу де Вио [(называвшемуся Каэтаном по своему месторождению — Гаэте), который был им недавно отправлен на имперский сейм в Аугсбург] инструкции, как поступить с Лютером [Лютер тем временем выступил с резкой пропо​ведью — она была также напечатана — против права папы отлучать от церкви].
В октябре Лютер был вызван своим курфюрстом на имперский сейм в Аугсбурге. В Аугсбурге {он имел} три собеседования с Каэтаном [который должен был или уговорить Лютера публично отречься пли же, в противном случае, добиться его выдачи]. Курфюрст Саксонский уже уехал.
19 октября 1518 дело приняло такой опасный оборот, что друзья Лютера тайком увезли его из Аугсбурга. (Во время этого бегства Лютер без брюк и сапог проехал верхом, пе оста​навливаясь, восемь миль; лошадь достал ему Штауниц.)
В январе 1519 умер Максимилиан. Курфюрст Фридрих Саксонский (покровитель Лютера) с этого момента стал главным лицом в Германии (на время междуцарствия). Лев X в особой булле —
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не называя Лютера — защищал авторитет римского престола и отпущение грехов и предавал проклятию новейших вра​гов {папства}. Лютер апеллировал против папской буллы к будущему собору. Незадолго до отъезда Лютера из Виттенберга туда приехал Филипп Меланхтон.
Папский камерарий Карл фон Милътиц (саксонец) был послан папой к курфюрсту Фридриху, чтобы вручить ему «освящен​ную золотую розу» и уладить спор. Он прекратил скандал с Тецелем (Тецелъ в 1519 уже умер), имел свидание с Лютером в Алыпенбурге и склонил его написать папе благоразумное письмо: согласиться молчать, если обяжут молчать его противников и т. д.

19 июля 1519 в Лейпциге [резиденции фанатического католического герцога Георга, главы герцогской саксонской линии] состоялся диспут-турнир [Экк выставил 10 тезисов, Лютер — 13. Наряду с Лютером выступали Нарлштадт и Меланхтон.
В 1320 Экк отправился в Рим; по его настоянию, Лев X передал ему втихомолку буллу с отлучением, составленную и издан​ную, т. е. помеченную 15 июня 1520, для обнародования ее в Германии. Экк был связан с лейпцигским профессором Иеронимом Эмзером, на которого Лютер грубо напал сей​час же после лейпцигского диспута.]

[Впрочем, римское иго стало тогда невмоготу не только большинству городов (немецких), но и части немецких кня​зей. В одной из статей избирательной капитуляции (октябрь 1520), согласно которой на императора Карла были возло​жены обязательства, последний обязывался: «Отменить все, что римский престол предпринимал дотоле против конкор​датов немецкой нации, и самым строгим образом наблюдать за точным выполнением их».]
Во время пребывания Экка в Риме курфюрст Фридрих Саксонский писал, между прочим, своему вассалу Вален​тину фон Тейтлебену, находившемуся тогда в Риме: «Теперь положение Германии не таково, каким оно было; процветают искусства и науки, и даже простой парод одержим стремле​нием знать писание; поэтому возможно, что если папа будет действовать только силой церковной власти и отвергнет предложенное Лютером условие, отказавшись от рассмотре​ния учения, и если не будут приведены доказательства и веские доводы из священного писания, то возникнут сильней​шие движения, от которых для папы не будет никакой пользы». Лютер узнал о булле еще задолго до того, как она стала известна в Германии.

Дела реформации до прибытия Карла V в Германию
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В январе 1520 Лютер написал письмо императору, в котором обру​шился на учение {церкви} о причащении.

В июне 1520 в своем произведении «Христианскому дворянству немецкой нации» Лютер призывал немецкое имперское рыцар​ство сбросить поповское иго. Затем Улърих фон Гуттен призывал в своих памфлетах взяться за оружие, но монах Лютер объявил: «он вовсе не хочет того, чтобы боролись за евангелие путем насилия».
1 августа 1520 Лютер совершенно порвал с папством в книге «О вавилонском пленении церкви». Он уже прежде писал Спалатину: «Я так встревожен, что почти не сомневаюсь в том, что папа есть именно антихрист, которого мир ожидает по народному убеждению. В такой мере совпадают его образ жизни, его действия, слова, постановления».
58||  В начале октября 1520 Экк развозил свою буллу по Германии [он сообщал ее даже епископам только «для обнародования»; епископы видели в этом посягательство на свои права, и лишь немногие обнародовали ее]; он послал ее ректору Вит-тенбергского университета, который не обратил на нее внимания, так как она не была доставлена ему официально. [В булле осуждалось 41 положение из писаний Лютера как дерзкие и вводящие в соблазн или еретические; самому же Лютеру предписывалось в течение 60 дней послать в Рим отречение или явиться с ним лично, в противном случае он, по истечении срока, подвергался отлучению, а каждый защи​щавший его отлучался от церкви и лишался всех своих зва​ний и ленов.] Лютер напечатал свою проповедь «О литур​гии». Вместо семи церковных таинств здесь {признавались} только три: крещение, покаяние, причащение. По настоянию Милътица, снова приехавшего в Германию, Лютер еще раз написал папе, вежливо, но уже не с прежним монашеским смирением. К письму он приложил свою «Книжечку о хри​стианской свободе» («Büchlein von der christlichen Freiheit»),
В том же октябре месяце 1520 Лютер выпустил «Против буллы антихриста» («Gegen die Bulle des Antichrist»); еще злее был «Убийца булл» («Der Bullentöter») Ульриха фон Гуттена и т. д.

3) Карл V в первое время после избрания его германским императором
28 июня 1519 избрание Карла V римским королем во Франкфурте. Когда он, наконец, получил об этом официальное извещение через пфальцграфа Фридриха, брата курфюрста Людвига V,
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и приглашение короноваться в Аахене, ему угрожало вос​стание в Испании, и в перспективе была война с Франци​ском I, который, невидимому, привлек тогда на свою сторону Генриха VIII через Уольси.

В 1514 Уольси (бес корыстолюбия) был уже всесилен в английском кабинете, из которого в 1515 совершенно удалился Уорхем (Warham), архиепископ Кентерберийский. Когда для сбора динария св. Петра в Англию прибыл нунций Льва X Адриан Корнето, не желавший выхлопотать кардинальской шапки для Уольси, последний добился через Генриха VIII его отозвания, а помощника его Полидора Виргилия посадил в Тауэр. Тот отомстил ему своим посмертным сочинением о правлении Уольси. Франциск I и Лев X поочередно удов​летворяли жадность Уольси. Когда Генрих VIII завоевал Турнэ, то это епископство было отнято у французского епископа (сына президента Гильяра) и в силу папского пол​новластия передано Уольси. Чтобы склонить Генриха VIII возвратить город Турнэ, Франциск I предложил Уольси взамен потери доходов епископства выплачивать ему еже​годно 12000 ливров; Уольси уже был назначен по хода​тайству Франциска кардиналом, а теперь ему обещали, что папа назначит его также своим единственным легатом в Англии. Благодаря тому, что Уольси воспользовался денеж​ными затруднениями Генриха VIII, Турнэ было уступлено за 600000 гульденов; в качестве поручителей за выплату этих денег Франциск отдал во власть Генриха VIII {ряд} зажиточных лиц. По избрании Карла V Уольси способство​вал заключению различных соглашений между Франциском I и Генрихом VIII, в том числе также свиданию обоих королей близ Калэ между Гином и Ардром. Генрих VIII был уже на пути туда, когда ему намекнули, что Карл V желает доказать ему свое уважение, посетив его; это снова распо​ложило английского пустозвона в пользу Карла.
20 мая 1520 Карл V сел на корабль в ла Корунъе в сопровождении испанских грандов и бельгийских придворных.
26 мая 1520 он высадился в Дувре и отправился к английскому двору, к «дяде» Генриху VIII и «тетке» Екатерине; «пусто​звона» он расположил в свою пользу лестью, Уольси — обещанием денег; он сговорился с Генрихом о посещении послед​ним Нидерландов и через четыре дня уехал из Англии.
7—24: июня 1520 {состоялось свидание} Генриха VIII и Фран​циска I в лагере, устроенном между Гином и Ардром, в так называемом лагере Золотой Парчи [у дю Беллэ и Фле-
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ранжа имеются официальные отчеты об этой дорогой затее, все издержки которой легли па Францию]. 10 июля 1520 Генрих VIII посетил Карла V в Гравелингене (Гравелине); он оставался здесь только один день, но Карл немед​ленно сделал визит английскому «пустозвону» в Калэ, где в три дня склонил его подписать договор, совершенно противо​положный тому, который был заключен Генрихом VIII с Франциском [Карл V не только обещал в Англии Уолъси ежегодную ренту в 7000 дукатов, бадахозское епископство и несколько других бенефиций в Испании, но подал ему также надежду на папскую тиару. Тот же самый Уольси обе​щал перед этим Франциску I уступить также Калэ, но общественное мнение в Англии не допустило этого].

4) Карл V и  реформация до закрытия   вормсского импер​ского сейма
23 октября 1520 коронация Карла V в Аахене; после нее Карл немедленно созвал имперский сейм в Вормсе. Когда Карл прибыл в Кельн, то папский нунций добился от него, чтобы — подобно тому как папа сжег в Риме изображение Лютера и его писания — то же самое было бы сделано в Майнце, Кельне и Лувене.
10 декабря 1520, в 9 часов утра, Лютер (в Биттенберге), при​гласив предварительно всех виттенбержцев объявлением, прибитым к стене, отправился в сопровождении докторов, магистров и студентов за город, где по его поручению один из магистров сложил и зажег костер и бросил в огонь кодекс канонического права и писания Экка и Эмзера; под конец сам Лютер бросил в пламя папскую буллу с отлучением против него и воскликнул: «Так как ты содеял зло святому перед господом (не разумел ли он под этим «себя», святого инквизитора Мартина Лютера?), то да содеет тебе зло и пожрет тебя огнь вечный!»

Папа послал в Германию по делу Лютера кардиналов Алеандра и Караччиоли. Карл V — он нуждался тогда как в дружбе курфюрста Саксонского, так и в дружбе папы — не решался запретить учение Лютера во всей Германии, как требовал от него Алеандр, он рискнул проделать фарс с сожжением только в Бельгии и в прирейнских епископствах.
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Весь поябрь месяц 1520 Карл был в Кельне, где шли переговоры между ним и курфюрстом Фридрихом; речь шла о том, чтобы предоставить нунцию Алеандру и доктору Экку, как папским уполномоченным, произвести следствие над учением Лютера. Курфюрст отказался от этого и уехал к себе домой, Карл тоже отправился вверх по Рейну, а Лютер, набравшись храбрости ввиду позиции, занятой его государем, дерзнул организовать комедию 10 декабря 1520.

3 января 1521 Лев X издал новую буллу, отлучавшую не только Лютера, но также каждого, кто стал бы его защищать, следовательно, также дружественных реформе немецких кня​зей; теперь они были официально объявлены еретиками, так как не отреклись в срок, установленный в первой булле. [Лютер в своей брошюре против буллы, содержавшей его отлучение, был резок, он говорил там, между прочим: «Все положения Яна Гуса, осужденные в Констанце, вполне христианские, и я признаю, что папа со своими клевретами действовал как настоящий антихрист, что вместе с Гусом он предал проклятию святое евангелие и вместо него воздвигнул  учение адского дракона».
59|| 
|| В брошюре против Амвросия Катаринуса, впоследствии епископа Козенцского, который продолжал борьбу за папство, начатую Приэриасом, Лютер (фанатичный упрямый монах) доказывал, что под описанным в библии царством анти​христа буквально разумеется папство. Карл V, который уже раньше требовал, чтобы Лютер предстал перед имперским сеймом в Вормсе, теперь на этом настоял.

С мая 1520 по апрель 1521 Лютер совершал все эти свои нападкп на папство, с каждым разом становившиеся все более рез​кими. На вормеском имперском сейме Алеандру и Иоганну фон Экку [канцлеру и викарию архиепископа Трирского, которого не надо смешивать с диспутантом Экком] было поручено учинить Лютеру допрос относительно того, пра​вильна ли его вера.

[В то время на северо-востоке Германии, вплоть до Лифляндии, Курляндии и Пруссии, учение Лютера приветствовали с радостью как средство, позволявшее секуляризировать гросмейстерства, командорства и поместья, находившиеся до тех пор только в пожизненном владении. Курфюрст Фрид​рих Саксонский был защитником Лютера, а его пьяница-преемник чтил августинского монаха как мессию; Людвиг V Пфалъцский и ландграф Гессенский Филипп были на волосок
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от того, чтобы объявить себя сторонниками Лютера. Карл не желал ссориться ни с этими имперскими князьями, ни с папой. Ему даже было выгодно попугать папу Германией, так как папа еще колебался между ним и Франциском I (в том, что касалось итальянских дел). Когда же впоследствии князья и аристократы использовали в Германии лютеран​ство, как это сделала демократия в Чехии с гуситством, то Карл из политических соображений стал таким же ожесто​ченным гонителем лютеранства, как и папа.] 
С марта 1621 герольд императора Каспар Шторм «вежливо» пригласил Лютера в течение трех недель явиться в Вормс. [Одновременно папа включил Лютера и всех его благоже​лателей поименно в ежегодно читаемую буллу «in coena Domini», которую Лютер в следующем году самым грубым образом разнес в печати.]
16 апреля 1521 Лютер  въехал в Вормс в крестьянской   повозке, покрытой полотном.
17 апреля 1621 наследственный маршал империи Уцен (Utzen), или Ульрих фон Паппенгейм, ввел его в собрание имперского сейма; Лютер появился там в своем «папском» монашеском одеянии. [Уже раньше комиссия имперского сейма вручила Карлу V 101 жалобу против папы.] Свою речь па имперском сейме Лютер заключил словами: «На этом я стою, я не могу иначе, да поможет мне бог, аминь!» [Даже герцог Георг Саксонский объявил необходимой реформу церкви, точно так же и брат его Генрих, сидевший в Фрейберге и лишь в 1523 решившийся стать на путь реформации.]
26 апреля 1521 Лютер уехал из Вормса [дорогой по уговору с курфюр​стом Фридрихом его остановили замаскированные всадники и
4 мая 1521 отвезли глухими дорогами в Вартбург под Эйзенахом, где пребывание его держалось в тайне; он переводил там библию на немецкий язык]. Карл начал в это время свою войну в Италии, и папа был ему нужен; после того как курфюрст Саксонский, Филипп Гессенский и большая часть других членов имперского сейма давно уже уехали из Вормса, он
26 мая 1521 на имперском сейме в Вормсе предал опале Лютера и всех его приверженцев [Карл велел пометить эдикт восьмым мая, чтобы казалось, что он издан с согласия всех сословий империи]. Редакция и мотивировка эдикта поручены были Алеандру, бывшему секретарю Цезаря Борджиа! Между прочим, там говорилось: «Он один (т. е. Лютер) не как чело​век, а как сам дьявол в образе человека, на погибель рода
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человеческого надел монашескую рясу и собрал в одну воню​чую кучу давно уже погребенные предосудительнейшие ереси многих еретиков, а некоторые даже придумал от себя и т. д.». На имперском сейме в Вормсе дело Лютера играло второсте​пенную роль. На  первом плане  [было  обсуждение]

с 3 января по май 1521 (вопросов об} имперском управлении (Reichs​regiment) и имперском палатном суде (Reichskammergericht). Карл, преобразовал аристократический сенат, каким явля​лось введенное при Максимилиане имперское управление. Правительственный совет (Regimentsrat) и его председатель переименованы были из «королевского и имперского совета» в «совет его императорского величества в империи»; на​местник и советники приносили отныне присягу только одному императору (прежде — также империи), число членов — 22; из них четверых назначал император, как таковой и как. эрцгерцог Австрийский, каждый из шести курфюрстов назна​чал по одному, остальные князья, графы и прелаты — четве​рых, восемь городов, поименованных в протоколе решений имперского сейма (Reichsabschied), — двоих, шесть старых имперских округов — шестерых; местопребывание имперского управления назначал каждый раз император при своем при​езде в Германию, в городе не севернее Кельна и не южнее Аугсбурга; имперское управление уполномочено было выносить, решения во всех имперских делах по вопросам мира и права, равным образом «о врагах христианской веры». За импера​тором сохранялись важнейшие государственные и судебные дела, инвеститура светских княжеств (Fahnenlehen); без его согласия не заключались внешние союзы.
Имперский палатный суд получил дальнейшее развитие; |к числу его членов} прибавились два советника; вестфаль​ские, или тайные, судилища продолжали существовать, [но} курфюрст Кельнский должен был наблюдать за ними п докладывать о них; снова объявлен был вечный земский мир; Швабский союз был продлен на 11 лет; велено было составить проект германского уголовного уложения — оно впоследствии было издано как уголовное уложение императора Карла V.
28 апреля 1521. [Тогда в Германской империи еще не было введено право первородства по отношению к австрийским владениям.] [На вормеском имперском сейме были улажены семейные дела Карла в Австрии.] Карл V предоставил своему брату Фердинанду Нижнюю и Верхнюю Австрию, Штирию, Каринтиюг Крайну, оставив за собой  передне-австрийские земли
Карл V и реформация до закрытия сормсского имперского сейма
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в Швабии и Эльзасе, Тироль, Истрию, Фриуль, территорию до Триеста и Градиски. 
В феврале 1522 Карл сохранил за собой Нидерланды и все наследие своего отца Филиппа, Фердинанду же отдал также Тироль и земли в Швабии (Вюртемберг навсегда, а ландфогтства в Эльзасе пожизненно).
В 1540 Фердинанд получил в наследстеенноа  владение все немецкие земли.
60||  || б) Карл V и Фрацция. Англия и Италия до конца 1522

В 1519 во Флоренции умер племянник Льва X, Лоренцо; Лев при​соединил к Церковной области его герцогство Урбинское вместе с Синигалией и Пезаро; он послал во Флоренцию своего двоюродного брата кардинала Джулиано Медичи.
В 1520 и в начале 1521 он вел интриги с Франциском I с целью изгнания испанцев и раздела Неаполя. [Но]
8 мая 1521 Лев X (при посредничестве дон Хуана Мануэля) заклю​чил союз с Карлом V; одна из главных статей союзного до​говора {говорила об} изгнании французов из Милана и водво​рении Франческо Сфорца (он жил до тех пор в Триенте) сына Лодовико Моро; {другой сын Лодовико Моро — Массимилиано Сфорца — с 1515} был в плену во Франции. Франциск I начал враждебные действия против Карла V в качестве защитника молодого короля Наваррского Генриха 11 (сына Жана д'Альбре, которого Фердинанд Католик про​гнал из Наварры; впоследствии (этот Генрих] женился на сестре Франциска I Маргарите) и Роберта ван дер Марка, герцога Булъонского. Война в Нидерландах началась на лю​ксембургской границе — Франциск поддерживал Роберта ван дер Марка деньгами и военными материалами, но Роберт и сын его, впоследствии маршал Флеранж, вели на первых порах войну только от своего имени [с другой стороны, появился Зиккинген со своими разбойничьими бандами и граф Нассауский]. Большая часть укрепленных городов герцогства Булъонского была взята императорскими войсками и срыта; был взят так же главный город Бульон. При посредничестве Зиккингена Роберт ван дер Марк получил шестинедельное перемирие. Затем во Фландрии и Пикардии началась открытая война между Франциском I и Карлом V; императорские войска взяли Монтанъ, Сент-Аман, Турнэ; они разрушили Муссон и Ардр; вынуждены были прекратить осаду Мезьера, куда явился сам Франциск I, вторгшийся в Нидерланды.
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4 августа 1521 конгресс в Калэ, на котором присутствовал Уольси в качестве уполномоченного Генриха VIII (по ходатайству Франциска I, в 1515 он стал кардиналом); чтобы польстить Генриху VIII, {Франциск 1} сделал вид, что признает этого субъекта (Уольси) «третейским судьей»; тот {Уольси} от​правился в Брюгге, где выторговал у Карла V предвари​тельный, а потом в Калэ окончательный договор, сначала хранившийся в тайне; когда, по возвращении его, Франциск I не поступил сообразно его желаниям, то он

11 октября 1521 объявил Франциска нападающей стороной и т. д.; следовательно, Англия должна-де в силу прежних договоров оказывать помощь императору.
В ноябре 1521 в Калэ был заключен договор, о котором предвари​тельно договорились в Брюгге [Карл подкупил Уольси на​деждой на папский престол ввиду ожидавшейся кончины Льва X]. Они — Англия и Карл — собирались весной 1522 вторгнуться во Францию, если до тех пор не будет заключен мир и т. д. Этим кончилась война французов в Нидерландах.

В Пиренеях Франциск I начал войну на первых порах не от своего имени; он давал на нее деньги, побуждал своих вассалов вступить в армию, снаряженную под начальством Андре де Фуа, сенъера де л'Эспарра, ближайшего родствен​ника Генриха II Наваррского и одного из наследников его в случае, если тот умрет бездетным. В то время в Испании шла междоусобная война. Вся Наварра была завоевана фран​цузами; пала также Памплона, после того как был опасно ранен ее стойкий защитник, пресловутый Игнатий Лойола. Однако Андре де Фуа сделал глупость, перешел через Эбро и осадил Логронъо.
11 июня 1521 он был вынужден снять осаду.
30 июня на равнине Эскирос безрассудный Андре де Фуа (вместо того чтобы отступить в Наварру) атаковал войска герцога Нахера (вице-короля Наварры), соединившиеся с войсками амиранте и коннетабля [недавно одержавшими победу над испанскими мятежниками]; тяжелое поражение Андре де Фуа. Испанцы вторглись во Францию, прошли через Гасконь, пока не подоспело королевское войско под начальством плохого полководца адмирала Бонниве, любимца Луизы Савойской (матери Франциска). Потеряв сентябрь и большую часть октября на приготовления, этот тип выступил
в октябре 1521 в Гипускоа, где взял Фуэнтеррабию.
Карл V и Франция. Англия и Италия до конца 1522
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В 1521 попытка папской партии взять Геную [где в то время были французы] потерпела неудачу, равно как и попытка фран​цузов напасть на Реджио.
24 июня 1521 маршал де Фуа, сенъер де Лекен [брат тогдашнего наместника в Милане Оде де Фуа, сеньера де Лотрека, нахо​дившегося, однако, в то время в отсутствии, а именно в Па​риже] явился под Реджио [в котором тогда собрались все приверженцы дома Сфорца, в том числе бывший вице-канцлер этого дома Пьеро Мороне, сперва перешедший на сторону французов, а потом снова разошедшийся с ними]; он {де Фуа} был отбит папским наместником в Реджио, историком Гвиччардини. Это дало Льву X повод огласить в кардинальской коллегии свой договор с Карлом V (заключенный 8 мая 1521). Союзное войско состояло из флорентийской, папской и императорской конницы (в общем 600 человек), 7000 че​ловек испанской пехоты, 6000 итальянских наемников, 6—8 000 немцев, граубюнденцев и швейцарских наемников; главнокомандующим над всеми ними был Проспер Колонна; папской частью командовал Федериго Гонзага Мантуанский,. императорскими войсками — маркиз Пескара. На стороне французов были только венецианцы; Лотрек, вернувшийся в Милан, не нашел там ни. войск, ни денег; во Франции государственная казна была истощена, из герцогства Милан​ского были высосаны все соки. [Франциск прекратил начатое было при Людовике XII создание регулярной пехоты, деньги были ему нужны на двор, на искусство и т. д., на роскошь.] Лотрек поехал только ввиду обещания сюринтенданта, что он найдет в Милане 400000 талеров.
В 1521, основываясь на этом, Лотрек выписал швейцарцев; но так как из Парижа деньги не приходили, то он должен был разо​рять всю Ломбардию самыми непосильными контрибуциями. Швейцарцы служили тогда обеим сторонам; Лотрек ничего не предпринимал, пока они еще были в его распоряжении [так как и у Карла V не было денег, то Колонна тоже ничего не предпринимал; в начале войны в 1521 он стоял у Пармы, отошел при приближении французов]. Когда Лотрек оказался не в состоянии платить жалованье, войско его стало таять; он возвратился в Милан; за ним по пятам следовал отряд, императорской конницы под начальством маркиза Пескари;
19 ноября 1521 последний {очутился} перед воротами Милана; его впустили в город; застигнутый врасплох Лотрек направился сперва в Комо, затем расположился на зимних квартирах в венецианских владениях.
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в декабре 1521 Пьеро Мороне провозгласил герцогом Франческо Сфорца. 
61||  В начале 1522 Лотрек [уже снова взявший Кремону; цитадели Милана и Новары, Ароны и других мест, а также Треццо еще заняты были  французами] собрался с силами, чтобы снова перейти Адду.
1 декабря 1521 умер Лев X (в возрасте 46 лет). Кардинал Джулиано (впоследствии Климент VII), двоюродный брат Льва, при​надлежал к старшей линии дома Медичи, был побочным сыном Джулиано, брата Лоренцо Великолепного; Джованни {Медичи} происходил от младшего брата Козимо Первого, принадлежал к младшей линии, стал родоначальником вели​ких герцогов Тосканских; он привел к французам небольшой, но отборный отряд, тогда как Юлий был на стороне импера​тора. [Отряд Джованни состоял из 200 всадников и 3000 итальянских пехотинцев, прославивших итальянскую пехоту; их тоже прозвали «черной бандой» по траурным черным зна​менам [траур по Льву], которые Джованни им дал.]
В январе 1522 был избран Адриан VI [учитель Карла и наместник, в Кастилии]; он лишь в конце августа 1522 прибыл в Рим.
В 1522 Лотрек безуспешно атаковал Милан, куда Джироламо Адорно и Георг фон Фрундсберг привели через Вельтлин и Бергамо 5000 немецких наемников; Лотрек обратился против Павии, обороной которой руководил маркиз Пескара; на помощь последнему пришел Проспер Колонна; искусные маневры Лотрека были расстроены его швейцарцами, которые заставили его дать сражение.
20 апреля, 1522 битва близ виллы Викокка, приблизительно в 1½ ми​лях от Милана. Тяжелое поражение французов. Швей​царцы Лотрека должны были убедиться, что наступило время, когда решаюгцее значение приобрели артиллерия и тактика. Лотрек с швейцарцами ушел из Италии, оставив там своего брата, маршала де Фуа. Во Франции Лотрек доказал Франциску, что причиной потери Италии была невы​плата назначенных для пего 400 000 талеров; министр финан​сов Санблансе (Semblancay) показал на основании квитанций, что деньги забрала Луиза Савойская; однако в качестве козла отпущения Санблансе был осужден комиссией, назначенной его врагом, канцлером Дюпра, и
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в 1527 повешен (на 62-м году жизни). [Сестра Лотрека, госпожа де Шатобриан, будучи метрессой Франциска, добилась пере​дачи французских дел в Наварре и Италии своим трем бра​тьям, Лотреку, Лекену и л'Эспарру; подлая тварь (Saumensch) Луиза Савойская ненавидела их и расстраивала все, что они предпринимали.]

26 мая 1522, после того как город Генуя был осажден с моря Адорно и Фиеско, а маркиз Пескара взял его приступом с суши, Лекен был вынужден очистить цитадель Генуи [и все французские владения, за исключением цитаделей Новары, Ми​лана и Кремоны]; город подвергся варварскому разграбле​нию и разгрому; дожем Генуи стал Антониотто; импера​торская партия вытеснила французскую из всех должностей.

в 1522 Карл V, отправляясь морем в Испанию, посетил еще раз дорогою пустозвона-свинью (Windschwein) Генриха VIII в Англии и уговорил его объявить официально войну Фран​ции и вторгнуться в северные провинции Франции.
6) Восстание кастильских городов против Карлоса I (Карла V)

В 1520, когда Карл V уехал из Испании в Германию, в Толедо {вспыхнуло} восстание; было собрано многотысячное войско горожан под командой двух уважаемых дворян, Хуана де Падильи и Фернандо д'Авалоса.

17 мая 1520 восстание в Мурсии: была образована народная коммуна, учинившая расправу со старыми властями; {была создана} новая независимая власть на основе всеобщих выборов.
29 мая в Сеговии {заседание} депутатов кортесов [из бургоми​стров и членов собраний общин, сохранивших еще само​управление], {собравшихся для того, чтобы} отчитаться в результатах последнего собрания кортесов, было прер​вано восстанием городского сословия, учредившего род республики.

Затем к движению примкнула Самора (с ее епископом дон Антонио д'Акунья), а также Вальядолид, затем в скором времени Мадрид, Бургос, Аеила, Гвадалахара, Куэнка.
В июне 1520 Адриан послал в Сеговию войско во главе с королевским чиновником Ронкилъо, которого ненавидели за его строгость; Сеговия оказала сопротивление, причем ее поддержали войска других городов под командой Падильи, Сапаты и Браво; Ронкильо отступил; Адриан послал ему на помощь
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дон Антонио Фонсека (которого {Карл} назначил главно​командующим всеми королевскими войсками); тогда вос​стали также горожане города Медина дель Кампо, не под​пустившие его к арсеналу; Фонсека взял город приступом и учинил там такую расправу, что все города отказали в по​виновении правительству; в Толедо дом Фонсека был срыт до основания; Адриан отменил все насильственные меро​приятия, дезавуировал Фонсека [который отправился в Пор​тугалию, а оттуда во Фландрию к Карлу V]; Падилья учре​дил в Толедо республику под фирмой несчастной Иоанны (матери Карла). Все эти события {происходили с}

середины мая по середину сентября 1520; уже
в июле 1520 депутаты городов, имевших право посылать представи​телей в кортесы, собрались в Авиле и решили образовать общую хунту (союз) городов. Решения их относительно чиновников, привилегированных, знати напоминают 1789 год; однако горожане (Spiesser) вскоре были покинуты сельским населением и городским пролетариатом; к тому же дворян​ство в то время было еще очень сильно и воинственно. [Между прочим, в Авиле наряду с требованиями преобразования кортесов и муниципального строя и т. д. выдвигались требо​вания отмены дворянских привилегий, упразднения свободы дворянства от уплаты налогов, возвращения государственных земель, отчужденных с 1504, — отныне для содержания короля и двора должны были служить эти земли.] [Власти были немедленно установлены на основе всеобщих выборов.] Падилья от имени конвента городов захватил Иоанну, созвал хунту в Тордесилъясе, назначил последний резиденцией пра​вительства, но от безумной Иоанны нельзя было добиться подписания предлагаемых ей актов. Адриан получил офи​циальную отставку; он бежал из Валъядолида в укреплен​ный замок в Риосеко.
В сентябре 1520 королевская партия и рыцарство призвали к ору​жию своих вассалов; южные города — Севилья, Кордова, Херес и Гранада — отнеслись к восстанию безразлично. 
62|| в конце сентября 1520 Карл V отправил в Испанию Луиса Уртадо и уполномочил коннетабля и амиранте оказывать под​держку Адриану; к последнему (как регенту) собрались в Риосеко королевские войска; герцог Нахера тоже привел войска из Наварры. У горожан было многочисленное войско под начальством главнокомандующего дон Педро де Хирона.
в конце ноября 1520 Педро де Хирон с 10000 пехотинцев, 400 лат​никами и 800 легкими кавалеристами двинулся на
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Риосеко; королевские полководцы обошли его, неожиданно появились под  Тордесилъясом и взяли его приступом.

6 декабря, 1520 они захватили Иоанну, печать, архивы, часть депутатов хунты; это был смертельный удар для респуб​лики гороокан, палладиумом которой была Иоанна; Падилья, назначенный вместо дон Хирона главнокомандующим, так же как и назначенный германдадой совет 13, не в состоянии был поддерживать единства и порядка; анархия; во всех частях королевства «дикое господство черни»!
В 1521 Падилья и епископ Саморский завязали сношения с фран​цузами, вступившими в Наварру под командой л'Эспарра; названный епископ составил полк из священников, отличив​шийся при защите Тордесильяса. Революционные делегаты уговорили недалекого Эспарра выйти из Наварры, где его положение было вполне надежно, и осадить Логроньо; королевская армия воспрепятствовала ему соединиться с го​родским  войском; и
23 апреля 1521 королевские войска настигли Падилыо при Вильяларе, разбили, взяли в плен и предали казни вместе с еписко​пом Саморским. Вслед за тем были побеждены и выгнаны из Наварры французы.
В течение 1521 почти все вернулось к прежнему положению. Толедо долгое время оказывал сопротивление во главе с вдовой Падпльи, донной Марией Пачеко (она должна была затем бежать с сыном в Португалию).
В 1522 война продолжалась в некоторых местностях, особенно в Валенсии; главным образом вело ее дворянство, которое ни тогда, ни потом не интересовалось свободой городов. Между тем нидерландцы отчасти погибли в гражданской войне, отчасти были изгнаны из Кастилии; Адриан был избран папой и уехал в Рим — таким образом были устра​нены главные причины недовольства. Карл более не назна​чал чиновников из чужеземцев.
В октябре 1522 Карл возвратился в Испанию; восстание было по​давлено; он объявил амнистию, казнено было 28 человек. Он воспользовался враждой, которую гражданская война вызвала между тремя сословиями, и унижением среднего сословия в первую голову для того, чтобы редко созывать кортесы; а когда он их созывал, то они должны были сразу вотировать большие суммы; он собирал три сословия [дво​рянство, духовенство, города] в разных местах, не допуская, чтобы между ними было общение, заставлял их каждое в от​дельности делать отдельные уступки. В делах, касавшихся
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субсидий (налогов), он опрашивал только депутатов от городов [которые нуждались в нем против дворянства и духо​венства]; когда он опасался, что они отклонят какое-либо предложение, то не созывал их на собрание, а производил опрос отдельных магистратов порознь. Так был положен конец свободе кастильских городов.

7) Войны Карла V и Франциска I в 1523—1529
28 февраля, 1523 Адриан VI присоединился к императорскому союзу [императорские войска кормились только тем, что на​лагали контрибуции на миланцев, генуэзцев, Флоренцию, Сиену, Монферрат, Салуццо и т. д. — фактически всюду, где они стояли]; к союзу примкнули Венеция, Генуя, Фло​ренция, Милан (так как Франческо Сфорца был только игрушкой в руках императорских военачальников), короче,— все мелкие тираны Италии.
Большую часть 1523 Франциск I был парализован и бездейство​вал вследствие конфликта с Шарлем Бурбоном, графом Мон​пансье, главным образом из-за процесса, в котором у послед​него оспаривали наследство его тестя (умершего в 1521), герцога Бурбонского. Шарль уже давно владел этим на​следством, как вдруг не только Бурбоннэ было объявлено королем выморочным государственным леном, но б...ь Луиза Савойская, со своей стороны, заявила притязания на Бо-жоле, Овернь, ла-Марш, Форе и Домб как дочь и наслед​ница сестры Пьера II 1, супруги Филибера Савойского. На все владения Шарля Бурбона был наложен секвестр; очу​тившись в крайне затруднительном положении, он вступил в переговоры с Генрихом VIII (агентом которого был Руссель) и Карлом V (агентом которого был Адриан ван Бю-рен), вел из Мулена постоянную переписку с Карлом V; они обещали ему — Франциск I готовился тогда к походу в Италию — денег для найма 12000 человек, с которыми он, как только Франциск перейдет через Альпы, должен был вторгнуться в Бургундию и снова завоевать все, что было у него этим процессом отнято и т. д. Франциск, который принял лично начальство над армией, предназначенной для похода в Италию, а б...ь «Луизу» собирался оставить в ка​честве главного наместника, узнал в Лионе о заговоре коннетабля, бывшего в то же время наместником в Лангедока
1 Пьер II Бурбон — тесть Шарля Бурбона.
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и т. д. и т. д. [У Шарля Бурбона сохранились еще в значи​тельной части его владений старые привилегии крупных ко​ронных вассалов; собственные штаты (сословия), налоги, кре​пости, войска и т. д., княжеский двор, 500 дворян при дворе и т. д.] Франциск отправился из Лиона в Мулен и пред​ложил Шарлю Бурбону сопровождать его в Италию; тот ска​зался больным и удалился в свой замок Шантилъи, а когда против последнего посланы были королевские войска, бежал через Безансон и Шамбери в Германию, навербовал там войско и в 1524 отправился с ним в Италию. Тем временем жалкий «адмирал» Бонниве повел французские войска в Италию и

в начале сентября 1323 расположился лагерем при Сузе, занял Асти, Новару, Алессандрию, перешел
14 сентября 1523 Тичино и появился затем перед Миланом, за​щитой которого руководил Проспер Колонна; однако Ко​лонна  заболел и
в октябре и ноябре 1523 не тревожил Бонниве, когда тот уже давно снял осаду Милана. Карл V передал тогда главное командование Ланнуа (наместнику в Неаполе); тот нахо​дился в пути вместе с маркизом Пескарей, до 
63|| 30 декабря 1523, когда умер Колонна. Тогда Ланнуа принял глав​ное  командование.

В 1524 Шарль Бурбон явился в Ломбардию со своими немецкими бандитами  и  с  полномочием  от  императора.
В конце февраля 1524 императорские войска выступили в поход; Бонниве, вынужденный отступить за Тессин, занял сильную позицию в Новаре; императорские войска взяли Верчелли и т. д.
В апреле 1524 герцог Лонгвилъ пришел через Мон-Женевр, оста​новился лагерем у Сузы; 10000 швейцарцев, пришедших через Сен-Готард 1,  расположились на  север от Сезии.
В начале мая 1524 Бонниве, выступив из Новары, появился перед швейцарцами на другом берегу Сезии, но «союзники»-швейцарцы не желали продвинуться далее и вынудили Бонниье переправиться к ним через Сезию; здесь, при попытке за​держать императорские войска и не дать им переправиться за ним через Сезию, Бонниве был ранен; Баяр, принявший командование арьергардом, прикрывавшим отступление фран​цузов, пал в бою; французы, которых швейцарцы проводили до Иереи, ушли без больших потерь домой. Италия для них была   потеряна.
В начале июля 1524 [для того чтобы снова отвоевать провинции

1 У Шлоссера — Сен-Бернар.
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Бурбона] Шарль Бурбон [которому Генрих VIII помогал деньгами, а Карл V — войском и флотом] и маркиз Бескара [оба — смертельные враги] перешли с 17000-м войском Вар, а Гуго де Монкада появился с испанским флотом у берегов Брованса; но этот флот был слабее {французского} флота [под командованием} Андреа Дориа, который перехватывал все, что подвозилось морем к осаждавшим.

В августе 1524 оба приступили к осаде Марселя (который храбро защищали Филипп де Брион, граф де Шабо и Ренцо да Чери). Осада продолжалась сорок дней, но ее пришлось снять и «вернуться» в Италию, когда Франциск I собрал сильную армию под Авиньоном и затем перешел Рону. Таким образом, поход Бурбона окончился неудачей.
В начале октября 1524 Франциск I со своей армией {прибыл} в Сузу; Бескара и Ланнуа уже раньше двинулись на Милан, где свирепствовала чума, прогнавшая оттуда Франческо Сфорца; но они ушли через одни ворота Милана, когда Франциск вступил в город через другие; вместо того чтобы преследовать императорскую армию [она держалась в Лоди, Алессандрии, Треццо, Комо и Павии!], рыцарственный осел Франциск.

28 октября 1524 приступил к осаде Бавии, где командовал Лейва (ожидавший обещанной помощи от Германии). Императорские военачальники (Ланнуа, Бурбон, Георгфон Фрундсбергидр) на свой счет собрали войско у Лоди, чтобы выручить Павию.

Декабрь 1524. Перемена декораций: Адриан VI уже умер. Преем​ником его был
1523—1534 Климент VII. Он заключил союз с Франциском (кото​рого пригласил завоевать Неаполь), с герцогом Франческо Феррарским и венецианцами против Карла V u т. д. Климент под защитой Франциска послал Ипполита Медичи (которого он потом сделал кардиналом) и Алессандро [вероятно, своего собственного бастарда] во Флоренцию, где последний потом свирепствовал, как новый Фаларид 1. Гасконец Франциск по​слал на завоевание Неаполя значительную армию [ослабляя себя таким образом] под начальством Джона Стюарта, герцога Олбени; тот двинулся в Тоскану и, по просьбе Кли​мента VII, в Сиене уже изменил ее конституцию, когда...

1 Фаларид — свирепый тиран Акраганта (565—549 до н. в.) — сжигал свои жертвы в раскаленном медном быке, наслаждаясь их стонами. В конце концов акрагаптцы восстали и сожгли этого изверга в том же самом медном Сыне.
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24 февраля 1525 произошла битва при Павии, в которой фран​цузы были разбиты на-голову, Франциск I был взят в плен вместе с бастардом Савойским и королем Наваррским Ген​рихом II. [Гасконец Франциск в начале 1525 довел Лейву в Павии до крайности, и испанские военачальники решили поэтому атаковать гасконца в его лагере под Павией; вместо того чтобы отступить, как {советовали} ла Тремуйль и все его опытные военачальники, он, — несмотря на то, что неза​долго перед тем из его армии ушло 6000 граубюнденцев, — принял сражение; швейцарцы, за исключением роты Дисбаха, дрались здесь плохо. Франциск слушался только совета своего придворного Бонниве. Французская армия была полностью уничтожена. Победе в значительной мере содействовал  молодой   маркиз  делъ Васто, племянник Пескары.]
В июне 1545 Франциска I отправили в Мадрид.
В июле, августе, сентябре 1525 {подготовлялся} всеобгций заговор итальянских государств против испанского ига, ложив​шегося на них страшным бременем; душой заговора был канцлер Мороне в Милане, вовлекший, однако, в заговор маркиза Пескару, который перехитрил его.
В октябре 1525 Пескара сбросил маску: лежа больной в Новаре, он вызвал к себе из Милана Мороне, велел схватить его и отправил в Павию, где Мороне предали суду. Франческо Сфорца, который уже раньше вынужден был впустить импе​раторские гарнизоны в Павию и Лоди, должен был впустить их теперь также в Кремону, Треццо, Лекко и Пиццигеттоне. Собирались выдворить его из Миланского герцогства, кото​рое он недавно получил в лен, причем он должен был упла​тить за это Карлу V 1200000 дукатов.
В ноябре 1525 умер Пескара. Командование над императорскими войсками перешло к Шарлю Бурбону.
К этому времени большие заслуги перед Францией приобрел родоначальник домов Гигов, Майен и Омалъ — Клод Гиз (млад​ший брат его пал под Павией). Он был вторым сыном Рене II Лотарингского [всюду потомство старого бродяги Рената I, или Рене], получил по смерти его Омалъ, Майен, Гиз, Жуанвилъ и Элъбеф. Во время плена Франциска I он не допускал врагов в пределы собственно Франции и воспрепятствовал распространению германской крестьянской войны во Франции.

14 января 1526 Франциск I подписал позорный Мадридский до​говор, тайком протестуя против него. Прежде чем быть освобожденным, он должен был дать Карлу V в заложники
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своего старшего сына, дофина, и второго сына, герцога Орлеан​ского.
18 марта 1526 Франциск в сопровождении Ланнуа прибыл к по​граничной реке Бидассоа; именно здесь на реке произошел обмен его на двоих принцев. Затем «рыцарственный» Фран​циск отправился в Бордо, где нашел Луизу и одну из своихвсесильных метресс. [Одна из них была Диана де Пуатье, дочь де Вальри, который был замешан в процессе герцога Бурбонского; другая — Анна де Бисселе, сперва графиня де Пантъевр, а потом герцогиня д’Этамп.]
64||
|| Франциск I заставил нотаблей, созванных им в Коньяке, заявить, что он не имел права отчуждать провинцию госу​дарства; тогда он отпустил Ланнуа с ответом, что не в его власти ратифицировать Мадридский договор (Коньяк в Ангумуа (деп. Шаранты)).

22 мая 1526 (в Коньяке) Франциск вступил в так называемую Климентинскую, или Священную, лигу для изгнания испанцев из Италии [лига была заключена между Климентом VII, Венецией, Миланом, Флоренцией и Англией; швейцарские кантоны тоже согласились послать 15000 человек в Италию; Уольси обещана была рента в 10000 дукатов; Франциск должен был послать 30000 человек, если Карл V не возвра​тит ему сыновей без выкупа]. Когда прибыл принц Оранский, чтобы вступить во владение Бургундией [по Мадридскому договору Франциск I уступал Бургундию и Франшконте], ему показали договор Священной лиги; еще прежде чем французская армия могла прийти в Италию, там началась война. Предназначенная в 1525 для завоевания Неаполя французская армия Стюарта, герцога Олбени, частью раз​бежалась после битвы при Павии, частью отправилась из Чивита-Веккии морем в Прованс.
В начале июля 1526 войско союзников явилось перед Миланом [где солдаты Лейвы и дель Васто обезоружили миланцев, «грабя, избивая, увеча их» (rubandoii, bastonandoli, ferendoli)]; но в то же время к городу подошел Шарль Бурбон (возвратившийся в начале 1526 из Испании); швейцарцы не пришли, так что
24 июля 1526 Франческо Сфорца вынужден был сдать миланскую цитадель Шарлю Бурбону; Сфорца, отпущенный [согласно условиям капитуляции], отправился в Лоди, который со​юзники завоевали снова, открыто присоединился к ним. Герцог Урбинский помог ему овладеть городом  Кремоной
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(цитадель которой оставалась в его руках). Наконец, пришли ожидаемые союзниками 13000 швейцарцев; с другой сто​роны, Георг фон Фрундсбере с 14000 немецких ландскнехтов усилил императорскую армию [Альфонс Феррарский дал ему артиллерию, хотя он принадлежал к лиге]. [Как только Климент VII — считая, что наступило прими​рение между ним и жестоко враждовавшим с ним домом Колонна — отослал свои лучшие войска к союзной ар​мии, Веспасиано и Асканио Колонна, по наущению Гуго де Монкады, заместителя Ланнуа в Неаполе, нагрянули с 800 конными бандитами на Рим и стали жесточайшим образом свирепствовать в городе; папа, запершийся в замке св. Ан​гела, терпел голод и вынужден был, приняв посредничество Монкады [друга Цезаря Борджиа], заключить перемирие; папа обязался отозвать свои войска из союзной армии и т. д. Как только войска папы возвратились к нему из Ломбардии, он, со своей стороны, стал свирепо расправляться с домом Колонна.]
С января, по апрель 1527 Шарлю Бурбону пришлось усмирить 4—5 восстаний [из-за неуплаты жалованья] своих войск, состоявших из интернационального разбойничьего сброда. Под давле​нием их — чтобы «что-нибудь» пограбить — он [в январе 1527 он соединился с войсками Фрундсберга] предпринял поход на Рим. Папа в продолжение всей зимы должен был защи​щаться там против Ланнуа, беспокоившего его из Неаполя, и
в марте 1527 [как раз когда Шарль Бурбон двинулся в поход] заключил с Ланнуа перемирие на 8 месяцев; поэтому папа — тоже из-за недостатка денег — распустил свои войска.
6 мая 1527 штурм Рима императорскими войсками (при этом пал Шарль Бурбон), тогда отдельные военачальники, действуя на собственный страх, произвели разгром Рима; {были разграблены также} церкви, монастыри и т. д.); несколько тысяч жителей Рима было перерезано только «потехи» ради; испанцы и французы свирепствовали при этом еще хуже немцев. Буйства продолжались всю половину мая, пока
в середине мая 1527 Гуго Монкада и кардинал Помпео Колонна прибыли в Рим; Ланнуа, несмотря на их уговоры, не был признан главнокомандующим, а, наоборот, должен был по​кинуть город; напротив, главнокомандующим был избран Филибер  Оранский.
16 мая при Орвието союзники соединились под начальством графа Гвидо Рангоне и герцога Урбинского; они двинулись на Рим, но потом повернули енова «обратно» на Витербо.
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Западная Европа в начале реформации
До 3 июня 1527 (в течение целого месяца) папу осаждал в замке св. Ангела Филибер Оранский. [Тем временем флорентийцы выгнали Алессандро и Ипполита Медичи; венецианцы отняли у Церковной области Равенну и Червию; Альфонс Феррар​ский снова овладел Моденои и Реджио.]

6 июня, 1327 Климент VII сдался на капитуляцию на следующих, силой навязанных ему, условиях: он должен был немедленно уплатить 150000 дукатов, через 20 дней еще 50000, следую​щие 250000 через два месяца; пока он не уплатит первые 150000, он должен был оставаться в плену под присмотром того самого Аларкона, которого Карл V приставил к Фран​циску I тюремщиком; он должен был передать императору замок св. Ангела, цитадели Остии, Чивита-Веккии [однако Андреа Дориа отказался впустить сюда императорские войска] и Читта-Кастелланы [которую тем временем заняли союзники] {и очистить} Парму и Пъяченцу [получившие, однако, от папы тайный приказ не впускать испанцев]; он обязался отменить церковные кары, наложенные на Колонна. Карл V, находившийся в Испании, прикидывался, будто он ничего не знает обо всем этом; он объявил публичный траур по поводу «инцидента»; был «крайне недоволен» войском, но фактически настоял на выполнении всех условий, которые были вымучены {у папы} солдатами и Филибером Оранским.
В 1526 и 1527 Франциск I фактически ничего не предпринял в интересах лиги; он ограничился лишь тем, что занял угрожающую позицию с целью вернуть из рук Карла V своих обоих «детенышей» (Würflinge) и освободиться от обяза​тельства отдать Бургундию. Генриха VIII он расположил в свою пользу главным образом тем, что энергично хлопо​тал о разводе его с Екатериной  Арагонской.
18 августа 1327 четыре договора между Франциском I и Генрихом VIII; {содержанием их было}: вечный дружественный союз; брак между дочерью Генриха VIII Марией и Франциском или сыном его, герцогом Орлеанским; Генрих VIII должен был в продолжение полугода выплачивать по 100000 дукатов в месяц для ведения войны в Италии; наконец, пока папа оста​вался в плену, они обязались не давать своего согласия ни на созыв вселенского собора, ни на какую-либо буллу, против​ную их правам или правам их подданных; последнее относи​лось к разводу Генриха VIII c теткой Карла V Екатериной. 
68 1 || в июле 1527 французская армия появилась в Италии; маркизу
1 Так у Маркса: за страницей 64 идет 68. По ходу изложения видно, что это лишь описка при нумерации.
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Салуццо был дан приказ соединиться с ней; {прибыло также} 10000 швейцарцев [впрочем, только для того, чтобы водво​рить обратно Франческо Сфорца в Милане]; главнокоман​дующим союзным войском {был назначен} Лотрек; при нем сэр Роберт Джернигем в качестве английского комиссара (для освобождения папы). Как только эта армия достигла Ломбардии,

в сентябре 1527 Генуя снова была подчинена французам [Андреа Дориа с моря,  Педро Наварро и Чезаре Фрегозо с суши].
4 октября 1527 Лотрек победоносно дошел до Павии, которую занял; Лейва, у которого было совсем мало войска, уже собирался очистить Милан и Комо, когда кардинал Чибо явился в лагерь к Лотреку и убедил его вместо того, чтобы угрожать Милану, итти на Рим за папу; тот так и поступил; 10000 швейцарцев ушли «домой». Лотрек бесполезно по​тратил несколько месяцев в Пъяченце сначала из боязни чумы [она унесла Ланнуа и тысячи немцев в Церковной области], потом из-за переговоров Франциска I с Карлом V, которые
в январе 1528 кончились полной неудачей, после чего французский рыцарственный вертопрах (der französische ritterliche Wind​beutel) и английский пустозвон (der  englische Windsack)
28 января 1528 «объявили» в Бургосе «войну» Карлу V через ге​рольдов,  которых тот велел арестовать.

5 декабря 1527 тем временем английские комиссары при помощи подкупа освободили папу; тот бежал, переодетый, в Орвието, где английские комиссары поставили его в затруднитель​ное положение своими требованиями относительно развода (с Екатериной).

В феврале 1528 Лотрек начал свой поход против Неаполя (через Марки); вся армия союзников присоединилась к нему; во всех неаполитанских городах приверженцы Анжуйского дома  оказывали французам прекрасный прием.
В мае 1528 императорские войска занимали еще только Гаэту, Mанфредонию и Неаполь.
В феврале 1528 Филибер Оранский уплатил солдатам из выкупа за папу — они не хотели уходить из Рима, прежде чем не получат свое жалованье; в конце марта он пришел в Неаполь.
1 мая 1528 Лотрек дошел до Неаполя; здесь Филипп. Дориа (сын Андреа) с кораблями генуэзцев одержал на море победу, совершенно   истребил императорский флот, взял в плен
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начальника его, маркиза дель Васто; последний воспользо​вался недовольством Андреа Дориа французскими притесне​ниями в Генуе (его родном городе); так, например, они по​дорвали ее соляную торговлю и отвлекли ее в Савойю; Лотрек советовал Франциску I пойти навстречу Дориа, но тот, будучи всегда во власти своих придворных, поступил со​гласно советам своего канцлера Дюпра, ведшего интригу в противоположном направлении; вертопрах Франциск, передал командование над флотом сеньеру Барбезье Франсуа де ла Рошфуко. Андреа Дориа, когда истек срок его обязательств, перешел со своими на службу к Карлу V; это произошло еще до того, как была решена участь глав​ной французской армии под командованием Лотрека.

Летом 1528 лишения и климат унесли тысячи французов, в том числе Лотрека; преемник его, маркиз Салуццо, отправился со своей армией в Аверсу, где он был осажден и
в августе 1528 позорно капитулировал. В Калабрии война про​должалась еще некоторое время.

21 июня, 1528 — после того как в Ломбардии все лето продолжа​лись военные действия — граф Сен-Поль (он же Франсуа Бурбон Вандом) прибыл с швейцарцами на помощь союз​никам; при Ландриано он был разбит на-голову Лейвой п взят в плен. Тогда Андреа Дориа — с помощью Карла V — освободил Геную; Карл хотел доставить ему власть над Генуей; но Дориа потребовал только восстановления здесь старой  республиканской   свободы.
Италия была разорена, опустошена и после чумы обезлю​дела.

3 августа 1529 Дамский мир в Камбрэ сделал Карла V власте​лином  Италии  и  защитником  папы.

IV. ГЕРМАНСКИЕ ДЕЛА ОТ ВОРМССКОГО ИМПЕРСКОГО СЕЙМА ДО ПЕРВОГО РЕЛИГИОЗНОГО МИРА (1532)

1) Камбрэйсний мир и положение в Италии в 1529

29 июня 1529 заключен был мир  между Климентом  VII и Карлом V. [В числе прочих условий развитию ереси в Герма​нии должен быть положен предел и т. д.] [Папа поклялся не давать согласия на развод Генриха VIII с Екатериной. Карл обещал водворить во Флоренции Алессандро Медичи (бастарда Климента VII) и т. д.]

Камврэйский мир и положение в Италии в 1529
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3 августа 1529 «Дамский мир) в Камбрэ; переговоры велись между подлой тварью «Луизой» и «Маргаритой Бургундской», за​ключившими позорнейший для Франции мир; он был за​ключен только потому, что рыцарственный «ветрогон» желал освободить из испанского плена своих двух детенышей-заложников. В действительности основой для Камбрэйского мира послужил Мадридский мир (от 14 января 152G). «Ры​царственный» Франциск не только оставлял на произвол судьбы всех своих друзей и сторонников, как-то: венециан​цев, короля Наваррского, герцога Феррарского, привержен​цев Анжуйского дома в Неаполе, герцога Миланского, но уступил Карлу V также все Артуа (за исключением Теруани), точно так же город Эден, отказался от всех ленных прав на Артуа и Фландрию (последние, следовательно, стали совершенно независимыми от Франции), отдал Карлу V в пожизненное владение графство Шароле; он обещал ему 30000 дукатов как субсидию на войну с Венецией, пока венецианцы не возвратят Карлу V пять гаваней, уступлен​ных им на Адриатическом море; родственникам конне​табля Бурбона и приверженцам его должны были быть возвращены поместья и т. д., процессы [против них} были прекращены, сами они объявлены невиновными. Филибер Шалонский долмсен был вступить в беспрепятственное вла​дение княжеством Оранским. В довершение ко всему этому Франциск I должен был еще 
69||  
уплатить || два миллиона дука​тов выкупа за своих обоих сыновей! (Вот что наделал этот «рыцарь»!) Немедленно по заключении этого мира Карл V отправился  с  генуэзским флотом в  Италию.

В начале ноября, 1529 свидание Карла V и Климента VII в Бо​лонье; 21 ноября папа вызвал туда также Франческо Сфорца, и там, так как последний не имел наследников,
23 декабря 1529 заключен был мирный договор: Франческо Сфорца должен был получить от императора в лен Милан; цитадели Милана и Комо оставались во власти императора, пока Сфорца не уплатит ему 400000 дукатов; по прошествии года он должен был внести еще 500000; Павия с титулом графства была отдана в пожизненное владение Антонио де Лейт. Венецианцы должны были возвратить Равенну и Червию папе, а неаполитанские гавани — Карлу V; венецианцы [не желая оказаться в роли прощалыги Франциска] веяли на себя уплату 100000 дукатов, чтобы возместить потери своих более слабых союзников. В Болонье был заключен так называемый вечный мир между
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папой, императором, Фердинандом (тогда уже королем Венгрии и Чехии), республикой Венецией, герцогами Милан​ским и Савойским и маркизами Мантуанским и Монферратским; в Болонье также

22 февраля 1530 папа короновал Карла V королем Италии и
23 февраля 1530 императором (римским). Но это зато последняя, самая последняя, коронация германского императора па​пою; Карл V, находясь еще в Барселоне (по договору с па​пой
от 29 июня 1529), пожертвовал Флоренцией, которая была ненавистна ему как единственная настоящая респуб​лика в Италии; в то же время он выдал свою побочную дочь а Алессандро Медичи (бастарда Климента от одной пота​скухи). Карл (во время своего пребывания в Болонье) пору​чил Филиберу Оранскому произвести выполнение приговора над   Флоренцией.
2 августа 1530 [после того как наемные войска флорентийцев под предводительством Франческо Ферручи и Малатеста Балъони держались против Филибера в открытом поле и в стенах города Флоренции в течение 5 месяцев, которые Карл V и папа провели в Болонье] флорентийцы, под командой Фер​ручи, были разбиты на-голову в битве при Кавиниано; Филибер Оранский пал в сражении; сам Ферручи был варварски убит; после Филибера главное начальство над папско-императорской армией перешло к Фернандо Гонзаге, брату герцога Мантуанского. Малатеста Балъони продал папе свободу флорентийцев (за это ему возвратили его родовые имения в Перуджии, где он был прежде тираном); он скло​нил флорентийцев вступить в переговоры с  Гонзагой, и
в середине августа 1530 флорентийцы сдались Гонзаге по договору; как только императорские войска вступили во Флорен​цию, флорентийцы вынуждены были немедленно выплатить императорским  наемникам  80000 дукатов.
В сентябре и октябре 1330 Климент VII отдал всю власть во Флоренции в руки медицейской сволочи; он — будучи сам папой и флорентийцем — покарал гвельфскую Флоренцию, которая всегда была по существу папской (в противополож​ность гибеллинам) и никогда не признавала державного права императора на этот город, — покарал ее, добыв при посредстве императорского диплома Флоренцию и господ​ство над нею в интересах своей фамилии. [Вот — Немезида! В папском дерьме флорентийцев заключалась их «глупость».] Климент уже сделал своего беспутного мальчишку Алес​сандро герцогом города Пенна, а
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28 октября 1330 Карл V дал Алессандро Медичи диплом, по которому он и его потомки, а в случае прекращения его рода весь дом Медичи, получали наследственное господство над Флоренцией.

29 марта 1330 перед своим отъездом в Германию Карл V как король Неаполитанский отдал острова Мальту и Гоццо в лен иоаннитам, или родосским рыцарям, прогнанным в 1522 турками из Родоса.
2) Раскол между крайними и умеренными последователями Лютера; война рыцарства против князей, или Зиккингенская усобица

Вормсский эдикт 26 (номинально 8) мая 1521 (против Лютера и т. д.). До тех пор внешние обрядности религии (Paraphernalien) оставались без изменений: г-н Мартин Лютер со​хранял мессу и свое монашеское одеяние. Со времени же этого объявления войны (опалы) ему и его друзьям это измени​лось [пребывание в Вартбурге этого по-монашески грубого мужика (который на практике всегда не во-время стано​вился «евангелически»-раболепным), но вместе с тем рабо​лепного холопа князей, т. е. отсутствие его в Втптенберге, ускорило ход вещей, так как он являлся «препятствием»]. Вормсский эдикт был написан, вероятно, нунцием Алеандром; этим эдиктом Лютер и его последователи формально объявлялись еретиками, предавались опале, книги их были осуждены на сожжение, Лютер должен был быть аресто​ван, а имения его покровителей и защитников конфискованы. Но этот гром разразился впустую; учение Лютера проповедывалось открыто по всей Германии; католическое бого​служение подверглось преобразованию.

Брат герцога Георга Саксонского, смертельного врага Лютера (герцогу принадлежали Дрезден и Лейпциг), Генрих, под влиянием своей жены дозволил проповедывать учение Лю​тера, а во Фрейберге и Цвиккау изменить богослуже​ние. В Эрфурте, Эмдене (Восточная Фрисландия), Гальберштадте, в разных местах Чехии, в Нёрдлингене, Страс​бурге, Вормсе месса должна была уступить место проповеди. В Померании Иоганн Бугенхаген (называвшийся: доктор Померанус) проповедывал учение Лютера; изменил бого​служение. Христиан II Датский запретил Копенгаген​скому университету сжигать сочинения Лютера, выписал себе лютеранского богослова через своего дядю по матери
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курфюрста Фридриха Мудрого; лютеранство проповедывалось даже в Нидерландах, особенно в Антверпене и Брюгге, хотя его там сурово преследовал Карл V. Сам Лютер писал об эдикте (вормсском) Меланхтону: «Я лично думаю, что этот эдикт нигде ни к чему не приведет, за исключением вла​дений дрезденского Ровоама и другого вашего соседа [кур​фюрста Бранденбургского, наряду с Георгом Саксонским смертельного врага Лютера], которого мучит тщеславие»; а Адриан VI в письме к сословиям, собравшимся в Нюрнберге, писал 
в конце ноября 1522: «Еще больше болею о том, что, как слышу, многие из дворянства благоприятствуют ему, и теперь дошло до того, что достоинство служителей церкви умаляется в Германии и даже начинаются столкновения между княже​ствами и возбуждена гражданская война между некоторыми». 
69 а || 8 сентября 1522 Франц фон Зиккинген появился под Триром с 5000 пехотинцев и 1500 всадников (из «рыцарей» и «наем​ников»). Зиккинген был здесь в роли главы имперского рыцарства в борьбе против князей. Он выступил здесь про​тив отъявленного врага реформации курфюрста Рихарда Трирского; но он был точно так же во вражде с дружествен​ным реформации ландграфом Филиппом Гессенским. В то время он был самым могущественным и богатым бароном в прирейнских землях, советником императора, камер​гером и полководцем и, что важнее, — главой образовавше​гося в Линдау [в нынешней провинции Швабии в Баварии] союза рыцарства прирейнских стран и Швабии. Как глава этого союза он стремился защищать права имперского ры​царства против князей. Поводом к его разбойничьему на​бегу против курфюрста — под знамена Зиккингена стека​лись враги попов — послужил один эпизод из жизни ры​царей-разбойников: два разбойника, члены Линдауского союза, имевшие претензии к двум трирским вассалам, совершили набег на трирские владения, захватили двух богатых горо​жан, в том числе отца викарного епископа, и вынудили у них обещание дать выкуп в 5000 дукатов; чтобы раздобыть эти деньги, оба горожанина были выпущены на свободу за поручительством Зиккингена, но их «князь», курфюрст Трирский, освободил их от вынужденного обязательства. Поэтому набег Зиккингена — не что иное, как утверждение рыцарского разбойничьего и кулачного права. Этому разбойничьему на​бегу потворствовали курфюрст Майнцский Альбрехт, все дворянство его курфюршества и его главный гофмейстер

Раскол между крайними и умеренными последователями Лютера
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Фровен фон Гуттен. Зиккинген вел за собой дикое войско, предававшее все огню и мечу и совершавшее безобразные жестокости.

14 сентября 1522 Зиккинген был вынумсден снять осаду Трира [Филипп Гессенский пришел на помощь трирскому курфюр​сту. По требованию имперского управления герцог Клеве-Юлихский не пропустил в Трир фон Реннеберга, а архиепи​скоп Кельнский — бастарда Сомбреффа е их бандами. Ланд​граф Филипп Гессенский атаковал фон Минквица, шедшего из Брауншвейга с бандой в 1500 человек. Филипп и кур​фюрст Трирский не беспокоили Зиккингена при его отсту​плении, но первым делом наложили кару на майнцских дворян во главе с Альбрехтом Майнцским].
8 октября 1522 [Зиккинген послал объявление войны также кур​фюрсту Пфалъцскому и пытался взять его замок Лютцельштейн; рыцари стекались к нему для борьбы с «князем»] Зиккинген был объявлен опальным; все его замки подверглись нападению и были взяты; тогда он вновь укрепил Ландштулъ, чтобы продержаться в нем, пока подоспеет на помощь «рыцарство». Зять его, Гартмут фон Кроненберг, не бу​дучи более в состоянии защищать замок Эбернбург (на самом севере баварского Пфальца), ушел в Чехию; а сын его — Швейкарт — в Швабию, чтобы созвать «рыцарей»; Фровен фон Гуттен — после того, как пал замок Заальмюнстер — отправился в Швейцарию вербовать войско, Ульрих фон Гуттен — в Верхнюю Швабию, Валтасар Слер — на верх​ний Рейн, Франц Фосс — в нижнюю Германию собирать союзников. Никто не явился, так как Филипп Гессенский и курфюрсты Трирский и Пфальцский опередили их; не яви​лись даже Вильгельм фон Фюрстенберг и Эйтелъфриц фон Цоллерн, которые должны были привести с собой швабов и эльзасцев.
В апреле 1523 Филипп Гессенский двинулся с грозной артиллерией против Ландштуля; последний уже
2 мая 1523 был превращен в развалины; Зиккинген храбро за​щищался — хотя был тяжело ранен — до
7 мая, когда произошла сдача замка. Он умер 9 мая 1523. (Гонцы, отправленные им к швейцарцам и рыцарям в Эльзасе и Шва​бии с просьбой о помощи, были перехвачены. Сыновьям Зиккингена, его зятю и приверженцам князья долгое время не отдавали их земель; наконец, вернули их на весьма тя​желых условиях.)
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В 1520 Меланхтон (который никогда не был монахом и не был по​священ) женился.
В 1521, когда множество духовных лиц стало вступать в брак, Лютер еще предостерегал их, хотя был влюблен в мона​хиню «Екатерину де Боре». Во время отсутствия Лютера в Вшптенберге и пребывания его в Вартбурге Карлштадт [действительное имя его было Боденштейн] [а также монахи августинского монастыря] стал производить реформу всей религии; Меланхтон пассивно этому подчинялся. На этой почве раздоры между крайними и умеренными; бурные сцены; ввиду атого
в поябре 1521 Лютер приехал на несколько дней в Виттенберг инкогнито.
В конце 1521 августинцы из Тюрингии и Мейссена приняли на синоде в Виттенберге постановление об отмене всяких платных обеден, объявили монашеские обеты и орденские правила несовместимыми с. евангелием. В том шуме, который был поднят в Виттенберге студентами и бюргерами, главную роль играли Карлштадт и августинский монах Габриель Дидим. Карлштадт, стоявший во главе студентов и бюргеров, внезапно отменил все обряды римского богослужения и стал служить обедню на немецком языке; причащение {давалось} под обоими видами без исповеди; не возносили более даров, стали выбрасывать иконы из церквей, разрушать алтари и т. д. Происходило это бурно и шумно. Все «беспокойные» головы (Ohnruhigen) устремились в Виттенберг. Ввиду этого
в марте 1522 Лютер возвратился в Виттенберг, чтобы проповедывать здесь реакцию; «отеческие укоризненные проповеди» (väterliche Strafpredigten). Одновременно в Цвиккау {дей​ствовал} Томас Мюнцер; там наряду с ним были другие вожди-энтузиасты из ремесленников; среди них Николай Шторх пользовался большим влиянием, чем Мюнцер; не​которые из них желали «коммунистического царства»; власти в Цвиккау произвели усмирение, часть энтузиастов бежала отсюда в Виттенберг, как раз тогда, когда «реакционер» возвратился из Вартбурга. «Беспокойные» должны были покинуть Виттенберг; Карлштадт отправился в Базель, громил там грубого «монаха» Лютера; Томас Мюнцер, при​нятый в Альтштедте как пророк, должен был бежать от​сюда из-за своих памфлетов против «толстомясого лентяя в Виттенберге» (faullebende Fleisch zu Wittenberg) и его уче​ний; по той же причине он был изгнан также и из Нюрнберга.
Крестьянская война
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B 1524 крестьяне (крепостные и зависимые) пришли в движение; сотни листков и брошюр; бесчисленные монахи-расстриги проповедывали без всякого удержу; великий Себастиан Франке (его «Хроники» размножались в бесчисленных пере​печатках). [Себастиан Франке — в своих так разозливших твердолобого Лютера «Парадоксах, или 280 чудесных речах из свягиенного писания» (1533)—настоящий мистический пан​теист. Сочинения С. Франке (родился он в 1500 в Донауверте) {появились} главным образом между 1528 и 1545; его изго​няли попеременно из 
70||
Нюрнберга, Ульма, Страсбурга; {сог​ласно Франке} Христос || был только героическим человеком-реформатором; Собрание немецких пословиц читалось горожа​нами и крестьянами так же, как библия (немецкая); затем «Хроника, летопись (Zeytbuch) и историческая библия от начала мира до 1530 года» и «Германия, или хроника всей не​мецкой земли и происхождения всех германских пародов, обычаев и т. д.»; он рассматривал все религии и септы как авноценные, говорил о Христе в нас и т. д. Впоследствии это его сочинение служило противоядием против «Книги Конкордий» (Konkordienformeln) и буквоедства Лютера; оно было издано в 1551 в Ульме в 3 фолиантах.] Идейное и прямое влияние на крестьянскую войну по всей вероятности оказали, в выставленных немецкими крестьянами 12 тезисах, при​верженцы швейцарских республиканских реформаторов; по​следние с самого начала выступали более смело, чем глупо-фанатичный, веровавший в чорта обыватель (Spiesser) Лютер.

В конце июня 1524 восстание в ландграфстве Штюлинген, где кре​стьян жестоко притесняли граф Зигмунд II и его бабья че​лядь; оно быстро распространилось [в Брейсгау и Клеттгау, следовательно поблизости к Швейцарии].
В июле 1524 крестьяне объявили, что не будут больше повиноваться дворянству, а только императору; 1200 крестьян с черно-красно-желтым имперским знаменем двинулись к Валъдгуту, где к ним присоединились горожане; они называли себя «еван​гельским братством», посылали открыто и тайно гонпов в Зундгау (на юге Эльзаса), Гегау (в нынешнем округе Баден), в Эльзас, Швабию, на Рейн, во Франконию, на Мозель, в Тю​рингию. Заявляли, что «не хотят более подчиняться своим господам, не хотят служить никому, кроме императора; ему они согласны платить его дань, но пусть он не уговари​вает их; хотят разрушить все замки и монастыри и все, что
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носит церковное имя»; 8 месяцев они господствовали в стране; рыцари, которых они заставили итти с ними, гнушались их делом; сами они были плохо вооружены или совсем не воору​жены.

С марта 1525 по всей Германии распространялись 12 крестьянских тезисов, или «евангельский протест» (низших классов против высших); это умеренное евангелие, т. е. его мораль, должно было быть также законом внешнего государства. В совсем другом, революционном тоне был составлен Томасом Мюнцером манифест крестьянства Верхней Швабии, обычно на​виваемый «постатейным письмом» (Artikelbrief). Вся Шва​бия была охвачена восстанием; имперское управление в Эсслингене издавало указы, а собрание Швабского союза в Ульме — увещания против происходившего
с феврали 1525 революционизирования крестьян. Швабский союз по​слал против них двоих предводителей кондотьеров Карла V: Георга фон Фрундсберга и Трухзесса Георга фон Валъдбурга; последний
в марте 1525 собрал войско против Ульриха Вюртембергского, вступившего (во главе нанятых им наемников) в Швабию; с этим войском он выступил против крестьян, которые были разделены на три отряда и стояли лагерем при Биберахе, в Алъгау и на Боденском озере. Во главе крестьян были боль​шей частью священники, в том числе поп Флориан, священ​ник в Эйхенштеттене, мейстер Ганс Bee, священник в Лейпгейме близ Ульма, и священники в Лангенау и Гюнцбурге. Войско Трухзесса Георга напало сперва на отряд в 6—7000 человек, бродивший на Дунае, и нанесло ему сокрушитель​ный удар сначала у Элъхингена, потом у Лейпгейма, так что
5 апреля 1525 все окрестности были покрыты трупами; пленных предавали пыткам; затем Трухзесс двинулся против стоявших у Вурцаха; на короткое время «мятежники» в Алъгау и мест​ностях вдоль озера были усмирепы им и рыцарством; за со​вершенные здесь рыцарями зверства отомстили (разруше​нием замков, церквей, монастырей, избиением дворянства и попов) крестьяне в Оденвалъде и долине Неккара (тогда Трухзесс двинулся против них). В Вейнсбергском замке жил граф фон Гелъфенштейн, женатый на побочной дочери Максимилиана I; возвратись из Штутгарта и найдя всю местность занятой возмутившимися крестьянами, он созвал гессенских и пфалъцских рыцарей, которые убивали крестьян, где только их находили; крестьяне, узнав о зверствах в Верхней Швабии, отомстили за них расправой над ним
Крестьянская война
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{Гельфенштейном} и над оберфогтом Боттварским фон Вейлером. С согласия горожан Вейнсберга
15 апреля 1525 ими был взят приступом замок и город Вейнсберг. Они убили этих двух субъектов и всех рыцарей, прогнали всех сквозь строй, сквозь копья (браво!). Весь Вюртемберг был охвачен восстанием, имперское управление бежало из Эсслингена, Штутгарт находился в опасности, когда подошел
в конце амреля Трухзесс Георг со своим войском. У крестьян была уже хорошая артиллерия, на их сторону перешло много рыцарей и военачальников; ходили слухи, что Гец фон Берлихинген (друг Зиккингена) намерен объявить себя предво​дителем всех восставших от Верхней Швабии до Тюрингии; войско крестьян, численность которого считали в 20000, со​жгло Герренберг и расположилось
на первой неделе мая 1525 под Беблингеном; здесь его атаковал Георг;
11 мая 1525 настоящее сражение между Беблингеном и Зинделъфингеном. Крестьяне 3½ часа сражались против рыцарей Швабского союза; все зависело от обладания Беблингеном; но беблингенские обыватели оказались изменниками, они впустили Трухзесса, тот стал обстреливать из города крестьянское войско; одержав победу, «благородные» «свирепствовали как гунны». Во время расправы в Верхней Швабии и в Вюртемберге крестьяне долины Неккара и Оденвалъда присоединились к восстанию во Франконии; в этом восстании была система; был составлен целый план нового устройства империи, на​мечены кантоны, Гейлъбронн был избран будущим центром юго-западной Германии, Эльзаса и части Лотарингии; но Трухзесс Георг соединил свое войско (войска Швабского союза) с рыцарскими войсками всех князей, которым угрожала опас​ность. Крестьяне сожгли более 200 дворянских имений, церк​вей, замков, учредили в завоеванном ими городе Вюрцбурге свой большой совет и осадили {тамошнюю} крепость Мариенбург; но Трухзесс Георг соединился с войсками трирского курфюрста Рихарда, Людвига Пфалъцского, герцога Отто Баварского и епископа Вюрцбургского и
2 июня 1525 нанес восставшим страшное поражение при Кенигегофене, затем в два дня совершенно истребил так называемый Черный отряд крестьянского войска, освободил Вюрцбург и по-каннибальски расправился с бежавшими и пленниками; крестьяне дрались храбро, 6000 человек было зверски пере-
71||
бито сейчас же после битвы при Кенигсгофене. || {В Лотарингии} герцог Антуан и брат его Клод Гиз убили сначала несколько
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тысяч крестьян, отделившихся от главного крестьянского войска в Эльзас-Цаберне, затем они напали на самое это войско; перебили всех; лотарингские наемники разрушили (сперва разграбив) город Цаберн вместе с епископским зам​ком; крестьяне пытались преградить герцогу Антуану от​ступление через перевал Вовилъе, но снова потерпели пораже​ние. Это был первый подвиг Гизов [отродья старого бродяги Рената] в войне против внутреннего врага. Крестьянские волнения во Фрейбурге, Базельской области и Зундгау были усмирены с меньшим кровопролитием или же без него.

Под Пфеддерсгеймом (на север от Вормса) все католические курфюрсты, Рихард Трирский и Людвиг Пфалъцский, по​бедили соединившихся там прирейнских крестьян и перебили 800 крестьян, просивших о пощаде; некоторых из них г-н Рихард заколол собственноручно.

4) Успехи реформации. Томас Мюнцер и тюрипгенские мечта​тели (Schwärmer)
В июне 1523 в Магдебурге городской совет, не спрашивая архиепи​скопа Альбрехта, решил показать зубы и оказать воору​женное сопротивление имперскому палатному суду и им​перскому управлению, если те вздумают приводить в испол​нение опалу, произнесенную над советом.
[23 июня 1523 горожане Магдебурга собрались в Августинском монастыре и потребовали от совета введения нового порядка богослужения; это было исполнено.]
Лазарево воскресенье 1523: поп из Франкфурта на Майне, гро​мивший еретиков, был изгнан народом из церкви; совет ввел реформу.
В том же году было издано сочинение Лютера: «О порядке богослужения в община); он сам потребовал теперь тех пере​мен, которым до тех пор противился. Он передал курфюрсту монастырь августинцев, в котором оставались только приор и он сам, и сложил монашеское облачение.
9 октября 1524 Лютер впервые проповедывал не в монашеской рясе, а в «священнической одежде» [сукно на одежду по​дарил ему курфюрст]. Успеху реформации способствовала главным образом секуляризация церковных имуществ в пользу рыцарских и княжеских семей; с другой стороны: «брак» для «духовных лиц», перешедших к новому учению. Зарази​тельно подействовал пример гросмейстера тевтонского ордена
Успехи реформации. Томас Мюнцер
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в Пруссии; ему вскоре последовали «меченосцы», для которых в Лифляидии, Эстляндии и Курляндии нашлось много име​ний и командорств, которые можно было секуляризировать. По смерти бранденбургского «Ахилла» гогенцоллернская ди​настия распалась на две линии, из которых одна владела Бранденбургом, другая — Ансбахом и Байрейтом. В Бранденбурге Иоганну Цицерону [сыну Альбрехта «Ахилла»] наследовал курфюрст Иоахим I; он стал непримиримым врагом Лютера уже потому, что тот разносил брата его Альбрехта, епископа Майнцского и Магдебургского, кото​рый больше всего был заинтересован в Тецелевской тор​говле индульгенциями; этому паршивцу Иоахиму насле​довал в 1535 его сын Иоахим II; витязь сей стал лютеранином из деловых соображений, а именно имея виды на Пруссию, которую при​своил себе его двоюродный брат, гросмейстер тевтонского ордена Альбрехт Ансбахский и Байрейтский.
В 1521
«бранденбуржец» Альбрехт Ансбахский и Байрейтский, возвращаясь с нюрнбергского имперского сейма, имел бе​седы в Виттенберге с Лютером и Меланхтоном. Они ему посоветовали секуляризировать принадлежавшую ордену Пруссию [где Альбрехт был в то время магистром ордена] по примеру того, как поступали тогда «по их» внушению в Германии с монастырями. Г-н Альбрехт это достояние ордена присвоил своей семье, столковавшись с польским королем Сигизмундом I; он устроил так, что Пруссия перешла от Германии к Польше. А тогда
в 1525 он «публично» объявил себя последователем евангелического учения, Пруссию сделал герцогством, имения ордена — свет​скими ленами; по соглашению с Сигизмундом часть Пруссии осталась за поляками, тогда как часть, принадлежавшая рыцарям,
8 апреля 1525 перешла в ленное владение (как польский государ​ственный лен) к бывшему гросмейстеру «Альбрехту», отныне ставшему «герцогом». Таким образом, Альбрехт освободился от императора и империи и отдал Пруссию во власть Польши, которая из-за нее враждовала до той поры с орденом. Брат Альбрехта Георг, герцог Егерндорфский, еще прежде стал лютеранином и поощрял «Альбрехта»!
В 1522
Томас Мюнцер был изгнан из Альтштедта, а также из Саксонии и Нюрнберга; он принимал участие в восстании крестьян в Верхней Швабии в 1523 и (когда волнения рас​пространились из Швабии в Тюрингию) появился снова
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в Тюрингии, а также в Фулъдской области, где он был впо​следствии арестован.

В конце 1524: {Мюнцер действует} в имперском городе Мюльгаузене [и в соседнем Гарце]; Мюльгаузен был в то время совершенно независим, {в нем было} около 10000 жителей, в его округе 20 деревень и местечек. Томас Мюнцер уже прежде здесь бывал; ему проложили дорогу Пфейффер [носивший также прозвище «Швертфегер»] [монах ордена премонстрантов] и ряд других ревностных учеников. Магистрат не мог воспре​пятствовать тому, что народная масса избрала Мюнцера главным священником и сделала город Мюльгаузен место​пребыванием пророков. Завистливый Лютер, который только к тому и стремился, чтобы быть в своем кругу «папой», писал: «Мюнцер — король и император Мюльгаузена, а не только учитель». Народ ожидал от него «общности имуществ», вве​дения библии, как единственного кодекса в христианских судах наподобие корана у мусульман; со всех сторон народ стекался в Мюльгаузен; городскому совету пришлось «по​дать в отставку», и избран был новый
17 марта 1525 под именем «вечного совета». Мюнцер был его пред​седателем; сам совет состоял из его ревностнейших привер​женцев. Вся клевета, направленная против Мюнцера, ко​торый выгнал из города монахов и иоаннитских рыцарей и конфисковал их имения в интересах общественного блага, — все это выдумки паршивца Меланхтона; они перешли во все книги по немецкой истории, и лишь после 1848 лживые утверждения Меланхтона были опровергнуты на основании исторических   документов.
Уже в мае 1525 {начался} исход из Мюльгаузена с целью даль​нейшего распространения библейского царства. [Княжеский холоп Лютер ругал Мюнцера «пророком убийства».] Граф​ства Гогенштейн, Штольберг, Мансфелъд, Беихлинген и об​ласть Эрфурта — все были охвачены движением; весть об этом проникла в Шварцбург, Алътенбург, Мейссен, Кобург, Эйхсфельд, и
72|| в апреле 1525 княжеский холоп «Лютер» напрасно разъезжал, «проповедуя «послушание начальству»»; даже в своем родном городе Эйслебене он провалился (stinkt er ab). Уже тогда Мюнцер основал настоящий союз против властей и суще​ствующего порядка. Список союзников вел Пфейффер, {требовавший} искоренения безбожников. От Рёна (Rhön) до Гарца двенадцать крестьянских тезисов стали основным законом; все мелкие владельцы принуждены были вступить
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в евангелическое братство. Фульда (город) был завоеван, 5000 крестьян заставили город Герсфельд вступить в брат​ство. Успехи всех военных действий крестьян от Заале до Везера и Эльбы; сокрушительный поход Пфейффера в Эйхсфелъд, разграбление Эрфурта многими тысячами крестьян и т. д. Тогда Лютер — бравый Симон де Монфор минус «личная храбрость» — стал призывать князей к убийству и т. д.; он действовал только как буйствующий, сикофант-ствующий «папа». В письме к д-ру Рюлю он писал: «Что ка​сается милосердия, которого желают для крестьян, то бог, конечно, спасет и сохранит невинных среди них, как он сделал это с Лотом (нечего сказать, хороший пример!) и Иеремией. Кого он не спасет, те несомненно не свободны от вины, — во всяком случае они молчали и одобряли. Мудрец говорит: cibus, onus et virga asino [пищу, кладь и кнут — ослу}; с крестьян [пишет этот крестьянин, превращенный в монаха] довольно овсяной соломы; они не слушают в своем неразумии слова [папских указов Мартина!]; поэтому они должны слушаться кнута и ружья, и они это заслужили. Мы должны молиться за них, чтобы они слушались; если они не будут слушаться, то не должно быть места для милосердия. Пусть скажут свое слово ружья, иначе будет в тысячу раз хуже». Этот же негодяй после победы рыцарей, этих убийц и мучителей, писал о сценах в Тюрингии, что «победы господ он, впрочем, так яке боялся (!), как и победы крестьян. Если бы победили последние, то чорт стал бы аббатом; но если бы господами стали тираны, то чортова матушка стала бы абба​тиссой». (Однако прежде, пока он «боялся» крестьян, эта победа была победой бога, который, следовательно, на сей раз тождественен с «чортовой матерью».) Ненавистнические речи Лютера не имели успеха у курфюрста Фридриха Муд​рого; но как только последнему наследовал

в начале мая 1525 Иоганн Постоянный (der Beständige), пьяница, веривший словам Лютера, как библии, этот Иоганн при​соединился к войскам Филиппа Гессенского, герцога Георга Саксонского, графа Альбрехта Мансфелъдского, герцога Ген​риха Брауншвейгского.
Томас Мюнцер, приказавший в последние месяцы отлить орудия, выступил из Мюльгаузена и примерно с 8000 крестьян, не имевших военной подготовки и снаряжения, расположился лагерем при Франкенгаузене (в Шварцбург-Зондерзгаузене).

В марте 1525 Филипп Гессенский собирался заключить  с Триром
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и Пфальцем союз и выступить против крестьян, от ко​торых многие аббаты, прелаты, курфюрст Трирский, епис​копы Вюрцбургский и Бамбергский бежали в Гейдельберг. По​лучив известие, что между Заале, Везером и Эльбой все охва​чено восстанием, он с помощью своего войска, рыцарской конницы и пушек прогнал от реки Таубер крестьян и всех прим​кнувших к ним, занял Фульду и Герсфелъд, не давая кре​стьянам пощады. Герцог Георг Саксонский, тесть его, при​звал его в Тюрингию; при Буттелыитедте он встретился с Георгом Саксонским; к нему присоединился Генрих Брауншвейгский — у всех них вместе было 3500 пехотинцев (кроме рыцарей и рейтаров). [Отсюда они двинулись к Франкенгаузену.] Крайне наивна была речь ландграфа Филиппа к своему войску под Франкенгаузеном (как о ней сообщает Меланхтон). Он сказал, между прочим: «Они умалчивают о наших заботах и трудах, по сравнению с которыми их по​дати и повинности сущие пустяки».
Княжеские и рыцарские негодяи-каннибалы {учиняли} страшные зверства на поле сражения; с Мюнцером поступили по-зверски; в Мюлъгаузене, после того как скоты-представи​тели «порядка» овладели городом, {пролилось} море крови. Мюнцер и Пфейффер были преданы пытке. Пострадавшие от крестьян бароны, в руки которых попали теперь плен​ники, подвергли их мучениям.
Филипп в Фульде, а потом в Тюрингии вместе с Георгом Саксонским, Генрихом Брауншвейгским и двумя графами Мансфельдскими расправлялся с крестьянами по-тамерлановски [какая карикатура на Тимура!]. Епископ Вюрцбургский Конрад вместе с палачами разъезжал по стране. Казимир Бранденбург-Байрейтский приказал выколоть глаза 60—80 крестьянам! Даже брат его Георг, герцог Егерндорфский, был «возмущен» этим и спрашивал его в письме: «кто же будет кормить нас, если ты убьешь всех крестьян!»
б) Первое выступление Цвингли

С 1519 кантоны Цюрих, Берн, Базель и Шаффгаузен, лишь позднее отделившиеся от Германской империи и до тех пор еще по​стоянно повиновавшиеся в религиозных делах германским курфюрстам, начали отпадать от церкви.

В 1519 Лев X послал в Швейцарию для продажи индульгенций настоятеля одного францисканского монастыря в Милане Бернардина Самсона. Последний, еще более циничный, чем
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Тецель, продавал отпущение не только уже совершенных, но также и будущих грехов. [Этот папский комиссар (General-Commissarius) хвалился, как истый «Самсон», что «за 18 лет он здесь [в Швейцарии!] своей работой добыл трем папам 1800000 дукатов».] В малых кантонах и в Берне он собрал обильную жатву; в Ленцберге он получил отпор, в Бремгартене декан не впустил его в город (оба эти города в Ааргау). Этим деканом был Буллингер; Самсон отлучил его; тот отправился в Цюрих, где как раз происходили заседания [швейцарского} сейма по поводу вюртембергских событий. Здесь торговцу индульгенциями велели убираться вон; {тем более, что} епископ Констанцский, к округу которого при​-

73||
надлежал Цюрих, || воспротивился римским затеям, а его викарный епископ
в 1518 призвал в Цюрих Гульдрейха Цвингли; последний одинаково владел словом, пером и боевой палицей (Streitkolben), участвовал в походе в Италию и собственными глазами убе​дился там в мошеннических проделках Матвея Шиннера и в одичании швейцарцев на чужой военной службе; будучи студентом в Вене, он и там еще раньше видел действие рим​ского дурмана; он сделался проповедником в Гларусе; в Эйнзиделъне (место паломничества в кантоне Швиц) он проповедывал в библейском духе, будучи специально призван туда для этой цели;
в сентябре 1519 он был назначен проповедником при кафедраль​ном соборе в Цюрихе; Цвингли не был учеником Лютера [фактически он выступил раньше его].
Уже в 1520 {вышло} постановление большого совета в Цюрихе о том, чтобы проповедывать исключительно по евангелию; малый совет поддерживал последователей старого учения. По настоянию Климента VII, швейцарский сейм, точно так же как в Германии имперское управление и большинство имперского сейма, старался воспрепятствовать введению но​вой государственной религии [вот в чем была беда-то — что это «государственная религия» (dies war eben der Teufel, dass es «Staatsreligion»)].
6) Реформация  в  Германии  от  1524 до  имперского сейма в Шпейере (1529)

14 января 1524 имперский сейм в Нюрнберге; от папы Климента VII присутствовали: кардинал Кампеджо и кардинал Рорариус (папский камерарий). Большинство членов — католики.
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Результатом {имперского сейма было решение, что} каждый может поступать в своих владениях по своему усмотрению; а пока не следует ничего писать и печатать и т. д. о рели​гиозном споре. Религиозный вопрос должен быть разрешен в Германии особым собором. Дальнейшие решения предоставлены были следующему имперскому сейму, который созы​вался в ноябре 1524 в Шпейере. Лютер выступил против этих постановлений (тоже с площадной руганью (stinking grob)).
В июле 1524 (по настоянию папы) Карл V, находившийся в Бургосе, издал указ германским сословиям, {в котором говорилось, что} он ни за что не потерпит, чтобы сословия своей властью выносили какие-либо постановления по вопросам религии; он повелел имперскому управлению в Эсслингене и брату своему Фердинанду следить за строгим исполнением Вормсского эдикта. Уже в конце апреля 1524 состоялся протест (уполномоченных курфюрста Фридриха и др.), когда пред​полагалось внести в протокол заседания нюрнбергского имперского сейма запрет печатать и писать по вопросам религии.
6 июля 1524 герцоги Вильгельм и Людвиг Баварские, архиепископ Залъцбургский, епископы Триентский и Регенсбургский и эрцгерцог Фердинанд отправились лично к Нампеджо (на​ходившемуся тогда в Регенсбурге) и обязались вместе с упол​номоченными епископов Бамбергского, Шпейерского, Страсбургского, Аугсбургского, Констанцского, Фрейбургского, Нассауского и Бриксенского строго выполнять в своих владениях Вормсский эдикт.
[24 марта 1525 Карл V назначил в Аугсбурге новый имперский сейм, который должен был собраться еще в начале октября, но письмо Карла пришло в Германию лишь в августе 1525.] В то время открыто приняли учение Лютера: Филипп Гессенский, курфюрст Иоганн Постоянный Саксонский, граф Филипп Ганауский, Антон и Христофор Ольденбургские, Конрад Текленбургский, города Нюрнберг, Франкфурт на Майне, Страсбург, Нордгаузен и др.; они совершенно отме​нили католическое богослужение. Альбрехт, архиепископ Майнцский и Магдебургский, «допускал» на своей террито​рии проповедь и новое богослужение [говорили даже, что он «не прочь» перейти в лютеранство, чтобы «секуляризовать» «свои монастыри»]. Секуляризации вызывали бесчисленные процессы (о церковных и монастырских землях); правовер​ные судьи в имперском палатном суде выносили решения

Реформация в Германии от 1524 до 1529

189

против захватчиков, но лютеранские князья не допускали «приведения приговора в исполнение».

В 1525 (весной) в Дессау состоялось совещание враждебных Лю​теру герцога Георга Саксонского, курфюрста Иоахима I Бранденбургского, герцогов Генриха Младшего Вольфенбюттельского и Эриха Каленбергского, а также Альбрехта (архиепископа) Майнцского и Магдебургского (недовольного республиканской реформой в Магдебурге). Это совещание в Дессау возбудило сильные подозрения у Филиппа Гессен​ского и др.
В октябре 1525 имперский сейм в Аугсбурге. Кроме Фердинанда, Карл V назначил своими комиссарами только таких субъек​тов, как зверя Казимира Бранденбург-Байрейтского и Эриха Каленбергского. Поэтому на имперском сейме, кроме епис​копа Триентского, лично не присутствовал ни один импер​ский чин, и решено было лишь продолжить заседания в мае 1526 в Шпейере. Тем временем циркулировали грамоты им​ператора  с угрозами. Поэтому
в мае 1526 [созванный в Шпейере имперский сейм открылся только 25 июня] (был заключен} Торгауский союз между Иоган​ном Постоянным и Филиппом Гессенским (для сопротивле​ния католическо-императорскому лагерю), возобновленный
в июне 1526 в Магдебурге, где к нему присоединились герцоги Филипп, Отто и Франц Люнебургские, Целлъские и Грубенгагенские, герцог Генрих Мекленбургский, князь Вольфганг Ангальтский, графы Гебгард и Альбрехт Мансфелъдские, а через несколько дней также   Магдебургское аббатство.
25 июня, 1526 имперский сейм в Шпейере; Фердинанд и его комис​сары настаивали на выполнении Вормсского эдикта. Однако вследствие войны с турками религиозный спор был отложен в долгий ящик.
27 августа 1526 {было составлено} умеренное «постановление им​перского сейма»; {было решено} выждать, пока папа созовет в Германии собор или же император прибудет сам; а тем вре​менем каждый имперский князь или имперский чин может поступать «по отношению к своим подданным» — при вы​полнении Вормсского эдикта — фактически так, как ему угодно.
В 1526—28 положение оставалось без перемен; с каждым днем увеличивалось число лиц, «производивших реформацию» (секуляризировавших) в своих владениях.
В 1528 Отто фон Пак (вице-канцлер герцога Георга Саксонского) показал Филиппу Гессенскому подложное письмо, в котором
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говорилось, что в 1527 в Бреславле при посредничестве Георга заключен был грозный папистский союз; Филипп огласил этот мнимый бреславльский заговор и с значительным вой​ском вторгся во владения епископов Майнцского, Вюрцбургского и Бамбергского; к троице 1528 конфликт был улажен, тем не менее Филипп взыскал с епископов свои «военные издержки», хотя признал, что его обманули и что никто не посягал на безопасность приверженцев нового, евангели​ческого вероисповедания. Карл V был в то время занят в Италии, Фердинанд — в Венгрии и Чехии. [Если бы Лю​тер не воспрепятствовал тогда решительным действиям курфюрста Иоганна, союзника Филиппа, то интриги Карла V были бы расстроены.]

74||  в 1529 имперский сейм в Шпейере. Карл V и Фердинанд хотели, чтобы имперский сейм в первую очередь занялся вопросом об имперской помощи в борьбе против турок, которые вскоре после зтого осадили Вену [вместо этого большинство членов имперского сейма выдвинуло на первый план религиозный спор].

В марте 1529 в составленном большинством сословий (Stände) постановлении имперского сейма говорилось: «В течение года должен состояться в присутствии императора вселенский, или национальный, собор, а до тех пор запрещаются всякие дальнейшие перемены (существующего порядка); новое учение о причащении не должно открыто проповедываться; месса не отменяется; под страхом наказания за нарушение земского мира запрещается (это относилось к ландграфу Филиппу) отнимать у кого-либо из-за религиозных расхождений его земли, права и старинные привилегии; Вормсский земский мир должен строго соблюдаться».
19 апреля, 1529 евангелические чины {подали} протест против этого постановления; они требовали, чтобы в {протокол заседания имперского сейма} был внесен их протест.
25 апреля 1529 они составили формальный апелляционный акт к будущему собору и т. д. и обнародовали его по своем отъезде из Шпейера. [Итак, большинство голосов на имперском сейме не признавалось уже, как прежде, решающим; {это была} дальнейшая трещина в единстве империи.] После этого протеста, одобренного также швейцарскими ре​форматорами, последователей Лютера и Цвингли стали назы​вать «протестантами». Акт был подписан сначала курфюр​стом Саксонским, маркграфом Георгом Бранденбург-Ансбахским, герцогом Эрнстом Люнебургским, ландграфом Филип-
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пом Гессенским, князем Вольфгангом Ангалътским; в тот же день к протесту присоединились 14 крупных имперских городов.
7) Разделение протестантов на две секты; раскол «тевтон​ской» нации на лютеран и католиков до религиозного мира в 1532

В 1522 Цвингли и его приверженцы отложились от власти епископа Констанцского; последний хотел в союзе с малым советом в Цюрихе положить предел новшествам. Швейцарский сейм {высказался} против Цвингли, потому что он горячо высту​пал в своих проповедях против «военной службы и политики кантонов», которая обогащала немногие аристократически фамилии, но вела к одичанию народа. Цвингли изложил свое учение в 67 тезисах и вызвался защищать их на публич​ном диспуте.

В феврале 1523 публичный диспут в Цюрихе (констанцский епископ не явился) (присутствовало почти 300 священников со всех мест (Orte) Швейцарии).
Осенью 1523 Цюрих открыто объявил себя сторонником нового учения: 12 «мест» пригрозили ему исключением из союза;
21 марта 1524: другие «места» послали в Цюрих гонцов с пори​цаниями; Шаффгаузен (в котором проповедывал Риттер, последователь Цвингли) объявил себя сторонником Цюриха. Горожане Цюриха принялись за дело, отменили католи​ческое богослужение и т. д.
С 1525 причащение {стало даваться} под обоими видами; швейцар​ские монастыри и т. п. не отданы были, как в Германии, князьям и рыцарям, а использовались под приюты для бед​ных, госпитали, общественные школы, семинарии; значи​тельная часть монастырских доходов была обращена на по​вышение оплаты проповедников и учителей; однако в тех кантонах, в которых было введено новое богослужение, это сделано было гораздо более бурно, чем в Германии: {началось} иконоборство; из церкви была изгнана музыка (игра на ор​гане и пр.), даже запрещен был колокольный звон при погре​бениях. В Базеле (там в то время как раз находился Эразм) сожгли много красивых деревянных фигур святых обоего пола. Однако большинство кантонов осталось католическим; жалкий Лютер своим спором с Цвингли о причастии поме​шал [этот монах препятствовал всему действительно про​грессивному в реформации] объединению лютеран Германии
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и исконно германских городов Швейцарии. Болван Лютер не со​глашался признавать вместе с католиками действительное пресуществление в причастии и придумал дурацкую фразу: «Genuss von Christi Leib und Blut mit, in und unter dem Brot und Wein» (приобщение тела и крови христовых вместе с хлебом и вином, е них и под видом их); Карлштадт вы​смеивал его по этому поводу, а Цвингли написал

в 1525 трактат о «Причастии». Слово: «есть» (ist) (мое тело и кровь) Цвингли толковал в смысле: «означает)), причащение являлось у него только воспоминанием о смерти Христа; В то время как страсбургские богословы и Эколампадий присоединились к взгляду Цвингли, Бугенгаген (доктор Померанус) и другие немецкие остолопы придерживались толкования Лютера; последний был «взбешен» тем, что швей​царцы считали аргументы Карлштадта более убедитель​ными, чем аргументы врага Карлштадта, Лютера.
В октябре 1525 14 швабских попов написали пасквиль против Эколампадия (друга Рейхлина и Эразма); во главе этих швабских остолопов был грубый поп Бренц; они называли Эколампадия еретиком (точно так же поступил Пиркгеймер).
Страсбургские реформаторы Буцер и Капито старались вод​ворить согласие, они послали даже «посредников» к Лютеру; тот в ответ на это «пускает ветры» (furzt) (главным орудием его против дьявола была его з…ца (sein Arsch).
В начале 1526 монах Лютер в письме к рейтлингенцам объявил учения Карлштадта, Цвингли и Эколампадия дьявольским измышлением. В этом году Цвингли издал книгу о причастии в семь печатных листов, в которой щадит лично Лютера, но тот снова отвечал своей за...цей: он был так разгне​ван, дьявол в его монашеском брюхе так разошелся, что, когда
с 1529 на имперском сейме постановлено было относиться терпимо к учению лютеран, Лютер посоветовал своему пьянице кур​фюрсту Иоганну исключить из этой терпимости вместе с перекрещенцами также и «Sakramentierer» (так называли последователей Цвингли); Меланхтон воспрепятствовал этому; но он тоже помешал установлению близкой связи с цвинглианцами, которой желал ландграф Филипп.
29 июня, 1529 ввиду того, что был решен отъезд Карла V из Ита​лии в Германию, протестанты Германии послали Карлу в Болонью свою апелляцию и протест. Они послали их через Эхингера (меммингенского бургомистра),  Алексиса Фрауен-
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траута (секретаря маркграфа Ансбахского) и Михаила фон Ладена (нюрнбергского синдика). Этих остолопов встретили с «возмутительной грубостью».

Ландграф Филипп Гессенский хотел добиться при посред​ничестве страсбуржцев соглашения по вопросу о причастии; это должно было дать ему возможность вступить в союз с курфюрстом Саксонским, с одной стороны, с швейцарскими протестантами и швабскими городами — с другой (па слу​чай необходимости вооруженного выступления). Филипп ожи​дал самого худшего от Карла V, Цюрих — от Фердинанда Австрийского, с которым старые кантоны заключили обо​ронительный и наступательный союз. Берн, Базель и город Санкт-Галлен тоже уже формально приняли реформацию; обе стороны собрали войска, но

24 июня, 1529, прежде чем дело дошло до военных действий, заклю​чен был мир между Ури, Цугом, Унтервалъденом, Швицом и Люцерном, с одной стороны, и протестантскими «местами» — с другой; крайне враждебный договор с Фердинандом был разорван на глазах у обеих армий; протестантский союз городов Цюриха, Берна, Базеля, Санкт-Галлена, Мюлъгаузена и Биля для защиты их религии признан был за​конным.
в 1527—1529 испортил все спор о причастии, становившийся вес более и более 
75||
ожесточенным. || Он расстроил все попытки ландграфа Филиппа к объединению протестантов; Филипп знал, что по отношению к Карлу V дело должно быть решено оружием, но пьяница Иоганн Саксонский был всецело в ру​ках у Лютера, который еще во времена Торгауского союза заявил: «Конечно, не подобает, чтобы кто-либо силой защи​щал подданных императора против императора, их госпо​дина, точно так же как не подобало бы торгаускому бурго​мистру силою защищать горожан против курфюрста Сак​сонского. Поэтому, если бы император захотел напасть па своих подданных, не остается ничего другого, как предоста​вить ему страну и жителей и дозволить ему и его помощни​кам действовать, как ему угодно, ибо он император).
В июне, 1529 вопреки Лютеру ландграф Филипп сговорился в Родахе (в Кобурге) с протестантскими чинами (в том числе с Нюрнбергом, Страсбургом, Ульмом) относительно заклю​чения боевого союза и для заключения его назначил общее собрание в Швабахе (в средней Франконии). (Номинально: союз не был направлен против императора.) Лютер (на том
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основании, что в Улъме и Страсбурге господствовало ложное учение о причащении) склонил своего пьяницу Иоганна пору​чить ему, Лютеру, составление исповедания веры, так назы​ваемых швабахских тезисов, и потребовать от всех союзников подписаться под этими тезисами. Филипп, между прочим, ответил пьянице: «Пусть курфюрст даст ему прямой ответ, а не через своих учтивых секретарей, намерен ли он защи​щаться или нет. Если ничто не помогает, если никто не за​щищается и не желает сбросить вечное рабство [по мнению того же самого Филиппа, только крестьяне этого не смеют], то это — кара божья на трусливых немцев». [Недурная тирада после зверского истребления нетрусливых крестьян!] Ланд​граф фактически был сторонником швейцарского учения. Филипп пригласил Лютера и Цвингли на собеседование в Марбург, где они должны были прийти к соглашению о биб​лейском учении. В Страсбурге к выехавшему в сентябре Цвингли присоединились Эколампадий, Буцер, Гедио и го​родской старшина (Stadtmeister) Штурм; от другой сто​роны приехали болван (Lümmel) Бренц, Осиандер из Нюрн​берга и другие правоверные лютеране. Лютер выступал как второй папа.
1—3 октября 1529 диспут в Марбурге. 14 тезисов были приняты всеми, но разногласия насчет причастия остались; при​бавились лишь пустые фразы о примирении. Не внемля просьбам и уговорам Цвингли, Лютер стоял на своем, как истукан, а Меланхтон «молчал, словно воды в рот на​бравши».
16 октября 1529 должно было последовать в Швабахе формальное заключение союза, о котором сговорились в Родахе; но там потребовали, чтобы все принимаемые в союз подписали «швабахские» тезисы Лютера, впоследствии названные «тор-гаускими» тезисами; поэтому стороны разошлись, отложив дальнейшее до {нового собрания в} Шмалькальдене.
26 ноября 1529 шмалъкальденский съезд. Определены были усло​вия союза; решение опять не было принято из-за лютеровского «вездесущия» тела Христова (швабахские тезисы).
6 января 1530 новый съезд в Нюрнберге; депутаты от Страсбурга, Улъма, Констанца, Линдау и Меммипгена не явились из-за швабахских тезисов.
В том же январе 1530 Карл V назначил на апрель 1530 имперский сейм в Аугсбурге, на котором пожелал присутствовать лично; в своем послании он не упоминал ни о Вормсском эдикте, ни о шпейерском протесте.
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Имперский сейм в Аугсбурге.
2 мая, 1530 прибыл на аугсбургский имперский сейм курфюрст Саксонский, 12 мая — Филипп Гессенский, 15 июня — Карл V.
15—16 июня Карл V еще ночью пригласил немецких князей участ​вовать на другой день в процессии тела Христова; проте​станты отказались. Карл добивался избрания Фердинанда римским королем и ожидал от протестантов также помощи в войне против турок; поэтому он согласился, чтобы сначала были рассмотрены религиозные вопросы.
25 июня на сейме в присутствии Карла было прочитано исповеда​ние протестантов, не швабахскне, или торгауские, тезисы Лютера, а обработка их Меланхтоном, так называемое аугсбургское вероисповедание. Так как монах Лютер хотел исключить швейцарцев из права протестантов на терпимость, то в аугсбургском вероисповедании подчеркнуты были с нарочитой непреклонностью его «вздорные утверждения относительно причастия»; поэтому Страсбург, Констанц, Мемминген и Линдау представили отдельное, написанное по-латыни и по-немецки вероисповедание (составленное Буцером и Капито), Confessio Telrapolitana (вероисповедание четырех городов); оно отклонялось от «швабахских», или «торгауских», тезисов Лютера только в вопросе о причастии. При Карле V, кроме кардинала Камиеджо и попов, был также канцлер и дипломат Гранвелла. Филипп Гессенский пригрозил препиравшимся между собой епископам. Карл V приказал Экку и Кохлеусу написать возражение против аугсбургского вероисповедания [от имени комиссии 19 католических богословов], {получился} ругательный памфлет.
3 августа 1530 Карл V пригласил к себе обе стороны, велел про​читать им эту стряпню и дал понять, что протестанты должны предоставить решение  ему;
6 августа 1530 Филипп Гессенский украдкой покинул аугсбург​ский имперский сейм; Карл V велел занять городские ворота, но «птичка» улетела. (Г-н Лютер храбрился — в своем кобургском убежище! — в письмах к пьянице и т. д.) Отъезд Филиппа, втихомолку готовившегося к сопротивле​нию, расстроил план Карла; Филипп заключил также тесный союз с Цюрихом;
20 сентября 1530 пьяница Иоганн Саксонский тоже захотел уле​петнуть; Карл заставил его остаться до решения имперского сейма.
22 сентября 1530 от имени императора фанатик Иоахим I Бранденбургский сообщил курфюрсту Саксонскому статью о религии
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из предстоящего решения имперского сейма о протестантах. Это было своего рода объявлением войны; но саксонский пьяница уехал, не желая и слышать об избрании Фердинанда римским королем; он оставил уполномоченных. Карл V был «взбешен».

13 октября 1530 Карл V пытался запугать депутатов от четырех представленных на имперском сейме городов, велел прочитать им в совете князей сообщенную курфюрсту Саксонскому статью о религии из предстоящего решення имперского сейма и потребовал у них ответа {по этому вопросу}; они просили времени на размышление, на это им объявили, что император желает во что бы то ни стало искоренить неверие; но так как, согласно той же статье, до апреля 1531 все должно было оставаться при старом положении, то города стали ду​мать только о том, чтобы подготовиться к вооруженному со​противлению. Уехали также в полном составе все саксонские депутаты. Затем 
76|| 19 ноября 1330 объявлено было висевшее как угроза решение импер​ского сейма, {по которому} предавалось проклятию всякое отступление от римской веры, протестантское вероиспове​дание поносилось, приказывалось восстановить все в старом положении; ослушникам — месть императора. Протестанты стали готовиться теперь к сопротивлению против императора и империи, Люmep согласился на это лишь скрепя сердце. [Дело шло теперь не столько о вере, сколько о защите на​грабленного церковного имущества и об отстаивании княже​ской  власти  против  императорской.]

Карл V подкупил курфюрстов Майнцского и Пфалъцского, чтобы проводить в Германии свою династическую политику.
В декабре 1330 курпринц Иоганн Фридрих (сын пьяницы) протесто​вал против {предстоявшего} в Кельне избрания Фердинанда римским королем; Филипп склонил самого пьяницу созвать второй съезд в Шмалькальдене. Сам Лютер в «Предостережении любезным немцам» (Warnung an die lieben Deutschen) заявил, что он теперь перемепил свое мнение о «состоянии вынужденной самообороны». Пьяница-курфюрст созвал про​тестантских князей и сословия
22 декабря 1330 на съезд в Шмалъкалъдене [уже 1 декабря Филипп Гессенский заключил на случай нападения боевой союз с Цю​рихом, Базелем и Страсбургом]. Кроме Иоганна и Филиппа, на съезде присутствовали: герцог Эрнст Люнебургский, князь Вольфганг Ангалътский, графы Гебгард и Альбрехт Мансфслъдские (последний имел также полномочие от герцога
Разделение протестантов на две секты
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Филиппа Брауншвейг-Грубенгагенского); кроме того, предста​вители Георга Бранденбург-Ансбахского, Страсбурга, Нюрн​берга, Констанца, Улъма, Бремена (впервые), Рейтлингена,, Гейлъбронна, Меммингена, Липдау, Кемптена, Исни, Бибераха, Виндсгейма, Вейссенбурга в Нордгау и Магдебурга. [Участвовали также, в результате посредничества Филиппа, четыре города, принявшие учение Цвингли и подавшие от​дельный протест в Аугсбурге.] Шмалькальденский съезд послал

31 декабря, 1530 в Кельн подписанный всеми собравшимися про​тест против избрания Фердинанда римским королем; в дру​гом послании съезд просил Карла V отнять у имперского фискала (прокурора) и имперского палатного суда процессы по религиозным делам и т. д. Карл V оставил это без внима​ния. Так как Франкфурт принял аугсбургское вероиспове​дание, то Карл провел
в конце 1530 избрание Фердинанда в Кельне римским королем и
11 января 1531 коронование его в Аахене. Затем Карл V отпра​вился в Брюссель, где назначил сестру свою Марию (вдов​ствующую королеву венгерскую) наместницей Нидерландов вместо своей умершей тетки Маргариты; Фердинанд остался регентом в Германии; оба они предварительно навербовали. в Нидерландах войско. 27 февраля 1531 на новом шмалькальденском съезде заключен был на 6 лет оборонительный и боевой союз; если 'бы один из союзников подвергся нападению из-за своей религии, то союзники должны были защищать его общими Силами. Шмалькальденский союз [в него сначала входили 6 князей, 2 графа, 11 городов, потом он был подписан 7 князьями, 2 графами, 24 городами, в том числе Франкфуртом на Майне]. Вождями союза были объявлены вначале ландграф Гессен​ский Филипп и курфюрст-пьяница Иоганн; при них был на​значен военный совет; половину расходов несли князья; дру​гую — города; однако князьям дано было больше голосов в военном совете, чем городам.

В июне 1531 съезд союзников во Франкфурте на Майне. Здесь только по вине пьяницы, плясавшего под дудку Лютера, проте​станты-швейцарцы не вступили в тесный союз с германскими протестантами; пьяница заявил: «так как швейцарцы укло​нились в учении о причастии, то он не может вступить с ними в союз».
В декабре 1531 новый съезд союзников; структура союза была окончательно установлена; были приняты города Гослар, Эймбек,
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и Эсслинген; курфюрст-пьяница и Филипп Гессенский были признаны главарями союза. С этим известием пфальцграф Фридрих  отправился к Карлу V. Ввиду этого

в январе 1532 Карл V, проезжая через Германию, дал в Майнце по​средникам [пфальцскому и майнцскому курфюрстам] полно​мочия для успокоения протестантов на первое время. При этом компромиссе главным действующим лицом был Филипп Гессенский [Лютер сердился на него за то, что он принял в Шмалькальденский союз те 4 города, которые из его 15 «ста​тей веры» подписали только 14].
В 1532 умер пьяница Иоганн «Постоянный»; ему наследовал в каче​стве саксонского курфюрста Иоганн Фридрих. Баварцы, уже вступившие в соглашение с французами, пытались склонить к тому же и главарей Шмалькальденского союза; это уско​ряло переговоры.
В мае в Швейнфурте были установлены главные пункты соглашения. Это проведено было, с одной стороны, курфюрстом Людвигом Пфалъцским и курфюрстом Альбрехтом Майнцским, с другой — Филиппом Гессенским и курпринцем Саксонским; им​ператор связывал себя этим соглашением самое большее на один год; он утвердил его, и 2 и 6 августа 1532 Карл V огласил в Нюрнберге соглашение, не спра​шивая предварительно ни имперских сословий, ни папы. Называется оно первым, или нюрнбергским, религиозным ми​ром. [Пока не состоится собор или до нового решения импер​ского сейма ни одна сторона не должна была насиловать другую в вопросах веры; объявлялось прекращение всех фискальных (вот где зарыта собака!) и прочих процессов, касавшихся религии.] Таким образом, от 1532 до 1544 дело не доходило до открытой войны между обеими религиозными партиями. Нюрнбергский мир привел в ярость папу, рим​ского короля Фердинанда, курфюрста Иоахима Бранденбургского и герцога Георга Саксонского.
В Швейцарии отпадение многих «мест» от старой церкви наносило ущерб «честным» Kantönli 1 в их торговле людьми и вредило их политическому влиянию. Цюрих находился в союзе с Филиппом Гессенским; в Ваадте проповедывали бернские проповедники; бернцы тайно помогали Женеве про​тив ее епископа и против ее сюзерена, герцога Савойского; Невшатель тоже принял новое учение; в городе Золотурне
1 Kantönli — «кантончики» — так Маркс называет старые католические кантоны Урн, Швец, Унтервальден.
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большая часть жителей — католики, но в Золотурнском кантоне Бертольд Галлер привлек много общин к протестан​тизму; новая церковь была основана также в Саргансе, Тургау, Бадене, затем в городах Кайзерштуле и Цурцахе и в Санкт-Галлене, несмотря на противодействие тамошнего аббата. Люцерн и Kantönli жаловались на это, но безуспешно. 
77|| В начале осени 1531 эти старые кантоны «Зондербундовцы» (Ur-«Sonderbündler») выступили в поход с восьмитысячным войском с целью занять «места», отпавшие благодаря Цю​риху. Цюрих созвал ополчение и ринулся в бой, не дожидаясь бернцев, стоявших еще под Ленцбургом.
12 октября 1531 цюрихцы были разбиты при Каппеле; потеряли 510 человек, Цвингли пал; труп его был четвертован, потом сожжен членами старых кантонов. Пленных цюрихцев уби​вали, если они не соглашались исповедаться. Затем нача​лись взаимные опустошения; (бернцы действовали слабо), (коренные медведи» (Urbaren) из Kantönli были объединены фанатизмом; кроме того, в их рядах было много ландскнех​тов, получивших закалку на итальянской и французской службе, — перевес оставался на их стороне.
21 октября 1531 новое поражение цюрихской коалиции под Менцингеном; так как к тому же бернцы отказались послать своп войско «в даль», то крестьяне-протестанты совсем пали духом {и приняли} посредничество Франции, Савойи, Гохберг-Рэтелена,  Нейенбурга,   Гларуса,  Фрейбурга и Аппенцеля.
16 ноября 1531 был заключен мир в Дитиконе (близ Баара), про​диктованный цюрихцам войском 5 кантонов (Люцерн, Ури, Шеиц, Унтервалъден, Цуг); земский писарь (Landschreiber) Швица изложил условия на бумаге, а когда явились послы города Цюриха, сделано было только несколько дополнений.
24 ноября 1531 был подписан в Геглингене мир между Берном и Цюрихом, с одной стороны, и 5 «местами», с другой. Католи​ческие кантоны получили благодаря ему перевес. Они полу​чили право наказать свободные округа (Aemter) Бремгартен и Меллинген (оба в Ааргау). Наряду с цюрихцами бернцы должны были уплатить 5000 крон военных издержек; Ба​зель уплатил 1000 гульденов за право участия в этом мирном договоре. Так как золотурнцы послали помощь бернцам, то «5 мест» предоставили им на выбор: или уплатить 1000 зо​лотых гульденов пени или стать католическими; и действи​тельно. 34 общины, ставшие с 1523 протестантскими, пред​почли возвращение к католической церкви! Аббат Санкт-Галлена был восстановлен во всех своих правах! Распространение
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протестантского учения е союзных округах было навсегда задержано; католики снова насильно ввели в разных частях этих округов «свое».

V. ТУРКИ, ВЕНГРИЯ,   ЧЕХИЯ,   ГЕНРИХ   VIII,   ГЕРМАНСКАЯ ИМПЕРИЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ШМАЛЬКАЛЬДЕНСКОЙ ВОЙНЫ
1) Турки со времени Мухаммеда II до Селима I
29 мая 1453 Мухаммед II завоевал Константинополь; он тотчас же присвоил себе право назначения и смещения греческого патриарха; по его желанию патриархом избран был монах Георгий Схоларий, или Геннадий, который сеял раздор между латинянами и греками и, таким образом, облегчил ему завое​вание Константинополя. [Патриаршество стало предметом купли и часто предоставлялось тому, кто предлагал самую высокую цену.] [Еще при византийских императорах требо​валось, чтобы вновь избранный патриарх утверждался импе​ратором; турки сохранили этот порядок.] Отчасти вырезав, отчасти продав в рабство константинопольскую чернь, Му​хаммед II пополнил {город} греками; под угрозой смертной казни многие тысячи их должны были переселиться из Синопа, Трапезунда и Аспрокастрона в Константинополь в ка​честве колонистов. С небольшими перерывами все время велась война с Венецией и албанцами до смерти Скандербека, 1454 Республика Рагуза еще прежде платила дань; теперь эта дань была увеличена, так как Рагуза дала убежище членам ви​зантийской императорской фамилии. Флот Мухаммеда в Эгей​ском море беспокоил и опустошал острова, особенно Хиос, Лесбос и Родос; в Аттике {правил} герцог Раниери Аччайюоли в качестве турецкого вассала. В Пелопоннесе, где с обоими Палеологами, Фомой и Димитрием, воевали поселившиеся здесь албанцы, появились в июле 1458 турецкие войска, которые учинили} резню, обезлюдили страну, увели жителей.
В 1460 Димитрий вынужден был удовольствоваться ежегодной пен​сией, а Фома должен был бежать в Рим. В Аттике умер Раниери Аччайюоли; его вдова управляла страной за своего несовершеннолетнего сына; она была влюблена в одного венецианского патриция, управлявшего в Наполи ди Романья от имени Венеции, подговорила его убить свою жену и вышла за него замуж; но кузен герцога Афинского, живший при дворе султана, побудил последнего наказать эту чету; однако,
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как только кузен молодого герцога взял в свои руки правле​ние, против него двинулся

в 1458 турецкий военачальник Турахан; турки заняли город Афины и его округ; Аччайюоли, который {по соглашению} ушел, увозя с собой все свои сокровища, получил Фивы и Бэотию.
В 1459, по смерти последнего сербского краля Георгия, двух из его троих сыновей ослепил их шурин, султан Мурад II; третий, Лазарь, купивший у Мухаммеда II рладепие страной ценой тяжелой дани, умер через 1½ месяца после своего отца; вдова Лазаря выдала свою дочь за наследника престола Бос​нии и приняла свою страну в лен от папы; раздраженные этим бояре и попы призвали на помощь Турцию.
В ноябре 1459 Мухаммед II завоевал крепости Сербии, а также ее столицу Семендрию; по рассказу Энея Сильвия, более 200000 жителей были уведены в рабство, Сербия же заселена была мусульманскими колонистами; вдова Лазаря эмигрировала со всеми своими сокровищами в Боснию. В следующие годы султан совершил походы на азиатский бе​рег Черного моря вплоть до Армении; он грабил то тот, то другой город Малой Азии, а также отдельные острова в Эгей​ском море и уводил жителей. Он совершил набег через Дунай и Драву на Штирию и Австрию, опустошил Молдавию, разграбил берега Италии.
В 1464 Мухаммед II победил жестокого тирана, воеводу Влада (власти​теля Валахии), по прозванию «король кол» (Pfahl König), и посадил вместо него изгнанного {Владом} Радула; он держал Влада 15 лет в плену; потом Влад бежал; правил еще 2 года, пока, наконец, его не укокошил какой-то раб. В том же году Мухаммед II завоевал остров Митилену, или Лес​бос. Похищенные сокровища и уведенных жителей он исполь​зовал для гигантских построек, создав многолюдные города там, где прежде были одни деревни.
78||  В 1465 Мухаммед II присоединил к своим владениям Боснию [глав​ные крепости ее были сданы туркам боснийским царем и его двоюродным братом, которым был обещан свободный пропуск с их сокровищами; многие важные пункты, в том числе даже вторая по значению крепость в стране, остались и при новом правительстве в руках босняков]. Босняков (как и албанцев) Мухаммед II включил в свои войска; он отобрал 30000 маль​чиков и воспитал из них янычар.

В 1466 умер Скандербек.

До 1470 венецианцы защищали Негропонт (Эвбею) и неоднократно отражали нападения турок на Скутари.
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В Месопотамии, Диарбекре и восточной части Малой Азии (Каппадокия) со времен Чингиз-хана поселились туркмены; они кочевали там двумя ордами: ордой белого и ордой чер​ного барана. При вторжении монголов под предводительством Тимура (Тамерлана) эти «бараны» были сильно потрепаны, ко по уходе Тимура им достались плоды его завоеваний. При Мухаммеде II ханом белого барана был Узун-Хасан (Длинный, или Большой, Хасан), который подчинил себе также «черных баранов». Когда Мухаммед II отправился в поход на Трапезунд, Узун-Хасан потребовал от него дани, которую платили ему трапезундские «императоры»; впослед​ствии Узун-Хасан, царство которого простиралось от Хорасана до Карамана, дал убежище князьям, изгнанным {Мухам​медом II} из Карамана и Кастамуни; это вызвало

в 1473 войну между турками и «баранами»; в начале войско, предводительствуемое военачальниками Мухаммеда, было разбито; тогда за дело взялся он сам;
в июле 1473 Мухаммед II (и его два сына) разбили на-голову «бара​нов» при Терджане [Мухаммед II удовольствовался тогда завоеванием одной пограничной провинции].
Семь сыновей и семь внуков Узуна погибли в междоусоб​ной войне с Узуном и между собой. 
В 1500 шах Исмаил (основатель новой персидской династии Сефеси) уведомил Узуна о своем  восшествии  на  престол (он был внуком одного персидского шейха, которому покро​вительствовал Узун-Хасан); во время войн между сыновьями и внуками Узун-Хасана Исмаил основал в Персии царство; с 1514 года он царствовал также в Диарбекре и Хамадане и сделал своей резиденцией Тавриз, где ему в царствование Селима I нанесли «визит» османы.

После борьбы с Узун-Хасаном Мухаммед II покорил Каста​муни и Караман и назначил наместником в этой последней провинции своего сына Джема. Вместе с тем все это время турецкие оп.ряды совершали набеги на Хорватию, Краину, Каринтию, Штирию, Славонию и Венгрию, предавали огню н мечу города и села, отправляли рабов и т. д. в Константи​нополь, а также отправляли «мешки, наполненные головами и ушами», за которые там платили деньги. 
В 1474 Сулейман, наместник в Румелии, подступил к Скутари с целью изгнать оттуда венецианцев (гарнизоном командовал Антонио Лоредано); Сулейман повел войска на приступ,
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турки уже взобрались на стены, но были отбиты, потерян 7000 человек; в конце концов Сулейман отступил, после того как турецкий флот был разбит венецианским. Тогда Сулейман произвел набег на Крою и увел оттуда свыше 20000 чело​век; затем {он совершил} поход в Молдавию. 
В 1474 умер Петр Аарон, князь Молдавский, который платил сул​тану дань; он добровольно взял на себя это обязательств) и в течение 18 лет сам являлся с данью к турецкому двору: преемник его Стефан либо не платил ее, либо не являлся лично; поэтому
в конце 1474 Сулейман отправился против него со стотысячным войском.
17 января 1475 произошла битва у Раковичского озера, близ реки Берады; молдавское войско [состояло из 40000 плохо воору​женных, чуть ли не от сохи взятых молдавских крестьян, 5000 венгерских солдат (главным образом секлеров) и 2000 поляков] гораздо слабее турок, но тем не менее разбило их на-голову; лишь немного турок уцелело; убито было 4 наши, взято 100 знамен.
В том же году Мухаммед II послал флот занять генуэз​ские фактории на Черном, море, в Крыму, в первую голову Каффу. 
В начале июня 1475 турки явились перед Каффой и обстреливали ее; в продолжение трех дней; в городе на почве торгового сопер​ничества шел раздор между армянами и генуэзцами, и уже на четвертый день этот богатейший город на Черном море очутился во власти турок; вследствие предательства ар​мян (которым турки отплатили вероломным убийством) 40000 жителей были уведены (как колонисты в Константи​нополь), 1500 генуэзских мальчиков были взяты в янычары; туркам досталась большая добыча, преимущественно шелковые товары; Тана (Азов) и другие укрепленные города сдались без сопротивления; существовавшее в этих краях татарское царство подчинилось османам.

В Крыму и в Кипчаке (Оренбург и Астрахань) царствовали после смерти Чингиз-хана, как и в Казани, татарские ханы; со времени внука Чингиз-хана (завоевателя Крыма, Кипчака и большей части России) они вечно воевали между собой. Это заставило претендента на крымское ханство Менгли Гирея бежать в Каффу под защиту генуэзцев. По завоевании Каффы Менгли Гирей был отправлен в Константинополь — [где уве​зенные вместе с ним члены генуэзского правительства, го​родские патриции и армянские главари-предатели все были
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обезглавлены] — он уже ожидал на плахе удара палача, как вдруг его помиловали, дали ему знамя и бунчук и отправили с войском обратно в Крым, чтобы он воцарился там в качестве турецкого вассала.
В июле 1476 Мухаммед II одержал в Белой Долине победу над мол​давским войском и Стефаном, их князем, который тогда спасся; на поле битвы воздвигнуты были пирамиды из чело​веческих черепов. [Обе крепости Молдавии держались про​тив штурмовавших их турок.] {Совершались} набеги на Венгрию и Польшу, Крайну и Далмацию.
В сентябре 1477 проведиторе (венецианец) Франческо Контарини одержал победу над {турецким} войском, осаждавшим Крою; {но} турки не сняли осады полностью.
В октябре 1477 турки опустошили страну вдоль рек Талъяменто, Пиаве и Изонцо, с башен Венеции видно было море пламени; наконец,
в январе 1478 венецианцы вынуждены были принять тяжелые мирные условия, отдать туркам остров Сталимене (Лемнос), Майну в Пелопоннесе, все завоеванные ими в последнюю войну города и уплатить 100000 дукатов.
15 июня, 1478 после целого года осады Кроя сдалась; защитникам обещан был свободный пропуск; вопреки этому обещанию на находившихся среди них знатных были наложены оковы, а прочих перебили.

79||  В июле—сентябре 1478 турки дважды ходили на приступ Скутари и оба  раза были отбиты венецианским гарнизоном;

с середине сентября 1478 командир гарнизона получил известие, что венецианский посланник прибыл в Константинополь и «просит» мира; Скутари сдался на капитуляцию лишь
в октябре 1478, когда стало положительно известно, что венецианцы сговорились с турками относительно условий мира [Алессио, где умер Скандербек, был взят османами незадолго до паде​ния Скутари].
26 января 1470 был заключен мир между Венецией и Мухамме​дом II (подписанный в Константинополе). Война с неболь​шими перерывами продолжалась 16 лет. Венецианская рес​публика {обязалась} уплатить 100000 дукатов; за исклю​чением Крои и Скутари, ей были возвращены все ее преж​ние владения в Албании, Морее и Далмации; она получила право держать в Константинополе bailo (старосту) с граждан​ской властью над своими соотечественниками; вместо пошлины за все ввозимые венецианцами товары уплачивалось 10000 ду​катов в год.
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Осенью 1479 турки заключили с орденом родосских рыцарей мир на два года; гросмейстер ордена заключил договор с султа​ном египетских мамлюков, затем с тунисским беем для снаб​жения Родоса хлебом; он принял также военные меры и т. д.
В мае 1480 завоевательный флот турок {появился} у Родоса; первый штурм турок был отбит.
19 июни 1480; второй — 28 июля; часть турок уже ворвалась в го​род, когда Муса-паша крикнул, что вся предстоящая добыча принадлежит только ему и султану; после этого второй штурм не удался. Вслед за тем Мухаммед II отправился со своей армией в Азию, где
8 мая 1481 умер. Ему наследовал Баязид II (1481—1512). В два последних года царствования Баязида сыновья его вели войну то между собой, то против него; под конец четвертый сын Баязида Селим покинул Крым (татарский хан был его тестем)
в январе 1512 в сопровождении 3000 всадников, из которых поло​вина — татары; в марте янычары потребовали от Баязида назначения Селима предводителем их против Ахмеда (тре​тьего сына и любимца Баязида II), который в Азии разыгры​вал из себя султана.
19 апреля 1512 Селим в сопровождении аги янычар вступил в Кон​стантинополь; он назначил своему отцу Баязиду местом жительства Демотику; но на пути туда
25 мая 1512 Баязид II умер, отравленный своим евреем врачом [действовавшим в согласии с его «сынком» Селимом и даже по его поручению].
Май 1512 — май 1513. После убийства обоих своих братьев (Коркуда и Ахмеда) [старший сын Баязида II умер раньше троих других, еще при жизни Баязида] Селим приказал умертвить также их сыновей, затем сыновей своего старшего брата, умер​шего еще при мсизпи Баязида, и великого  везира Баязида.
[14 апреля 1513 Ахмед одержал победу над войсками Селима, но промедлил восемь дней и не использовал ее; Селим, получив подкрепление от крымских татар, разбил Ахмеда через 10 дней после его победы; Ахмед был взят в плен и казнен. В Азии Селим перед возвращением в Константинополь лишил жизни двух своих братьев и пятерых племянников и всех каким-либо образом связанных с ними.]

1512—1520 Селим I. [Со времени Селима I и до X VIII века история Венгрии и история Австрии были связаны между собой.] План Селима {заключался в том, чтобы} прежде всего
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покончить с персидским шахом, главой еретиков-шишпов, и присоединить к своей империи Диарбекр, Месопотамию (Алес.хазинет) и Курдистан. Поэтому, достигнув власти, он милостиво отнесся к молдаванам, валахам, венецианцам, рус​ским и венграм, пославшим к нему своих послов. При нем враждебные действия против Венгрии ограничивались обоюд​ными набегами и грабежами. Основатель династии Сефеви в Персии шах Исмаил был завоевателем: за 14 лет своего царствования он завоевал 14 провинций, казнил шаха Ширванского, шаха Мазандеранского, властителя обеих «орд ба​ранов» Узун-Хасана, правителей Зуль-Кодар и Шейбека. великого хана узбеков; кроме того, он вторгся в Малую Азию, заставил выдать себе двух сыновей Ахмеда в качестве залож​ников и третьего, Мурада (бежавшего к нему после убийства Ахмеда), взял под свою защиту.
В мае 1514 Селим I повел иротив шаха Исмаила в Малую Азию все военные силы османов. [Селим рассчитывал на курдов, быв​ших суннитами; кроме того, у него в изобилии имелись ружья и артиллерия, тогда как у персов не было ни того, ни другого.] Селим двинулся прямо на Тебрис (Тавриз), резиденцию шаха Исмаила, и нанес ему
23 августа 1514 решительное поражение при Чальдиране и т. д. Большую часть зимы Селим (он завоевал город Диарбекр, а также Тавриз) провел в городе Амазии, оттуда он вер​нулся в Адрианополь, предоставив ведение персидской войны своим военачальникам.
В 1515—1516 шах Исмаил возвратился с новым войском и отвоевал Тавриз. Почти год его войска тщетно осаждали Диарбекр. Новой турецкой армии отдан был приказ продвинуться к Евфрату; предводитель персов, шурин Исмаила, Кара-хан, понадеявшись на превосходную персидскую конницу, решился на сражение в открытом поле против хорошо обслуживаемой славянами и греками тяжелой артиллерии турок. Близ города Кочхисара (к югу от города Диарбекра) Кара-хан был разбит на-голову, сам он был убит, войско его совершенно рассеяно; города вдоль Шатта (т. е. Тигра) сдались, османы завоевали всю провинцию Диарбекр, Низибин (главный город Месопотамии), Дару, Мияфаракеин, Роху, Ракку, Mосул и др. Весь Курдистан тоже был присоединен к. Турецкой империи, но не е качестве провинции; курдские шейхи сохранили свои горные замки и свою власть. Учре​ждение турецких наместничеств в Мосуле, Диарбекре, Орфе (Эдессе) привело империю османов в соприкосновение с египет-
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ским султанатом; со времени последних крестовых походов здесь существовало военное государство мамлюков. Сначала в нем господствовали бахри (морские мамлюки) [потомки одного храброго воителя, называвшиеся по имени его дворца на Ниле «Бахри»] потом — черкесские мамлюки; у послед​них порядок престолонаследия покоился на выборах, избира​тельное право принадлежало лейб-
80||  
гвардии 24 беков, или беев. Беи || занимали важнейшие чины и должности, соста​вляли верхушку в самой почетной части войск, черкесской (первые черкесы привезены были сюда как невольники, закупленные одним из беев для себя лично); второй важной частью солдатчины были рабы, привезенные из глу​бины Африки и включенные в армию; последняя (третья) часть состояла из всякого рода наемников. Египетским сул​таном был 80-летний Кансух-Гури, царствовавший уже 16 лет. Власть его простиралась также на Сирию, которая со времени Саладина почти всегда связана была с Египтом. Даже нашествие Тимура прервало эту связь лишь на корот​кое время. [Тимур удовольствовался тем, что велел вырезать или растоптать лошадьми {тысячи} жителей Алеппо и Да​маска.]
В 1515 Селим I готовился в Адрианополе к походу; его ближайшей целью было завоевать Сирию, {получить} титул защитника Мекки и Медины и право охранять отправляющихся туда бо​гомольцев. Кансух послал к Селиму посольство; Селим при​казал умертвить 10 спутников посла, а самого его отправил обратно остриженным, в ночном колпаке, на хромом и парши​вом осле. Османы превосходили египтян своей артиллерией; кроме того, египтяне были заранее «проданы»; поэтому они были побеждены
23 августа 1516 в битве при Алеппо; старик Кансух был убит, ве​роятно одним предателем-беем; побежденное войско возвра​тилось в Египет.
4 октября, 1516 Селим взял Дамаск; мамлюки избрали султаном самого храброго из своей среды, Туман-бея. Селим послал к нему послов с предложением признать верховную власть турок; Туман-бей принял их хорошо, но при выходе послов с аудиенции военачальник его Алан-бей отрубил им головы.
В конце октября 1516 египетское войско выступило из Каира, чтобы удержать неприятеля на границе; Селим оставался до сере​дины декабря в Дамаске; он послал свои войска под коман​дой Синан-паши, который нанес неприятелю поражение при Газе.
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В декабре 1516 Туман-бей ожидал под Каиром армию под командою самого Селима; Туман-бей был окружен предателями, кото​рые действовали против его указаний; однако благодаря его таланту полководца война затянулась, Селим 2—3 раза предлагал мирные условия; наконец,

23 января 1517 произошло третье кровопролитное сражение у горы Моккатам при деревне Ридания близ Каира; мамлюки про​играли его, так как Газали, которому Туман-бей доверял, продался неприятелю; турки понесли большие потери; 25000 мамлюков, дравшихся храбро, пали в бою; тем не менее через 3 дня.
26 января 1517, Туман-бей снова занял Каир и оказывал отчаянное сопротивление, пока
31 января 1517 турки не ворвались в город и не вытеснили его снова из Каира. [По повелению Селима здесь изрублено было 50000 человек без различия возраста и пола.]
В феврале 1517 Туман-бей разбил преследовавший его турецкий отряд, но, к несчастью, отступил е дельту [а не в верхний Египет]; он собрал здесь на правом {и левом} берегу Нила так много арабов, что Селим снова предложил ему мир; но тот это предложение отверг; тогда Селим двинулся против него со всеми своими силами, а у Туман-бея теперь были уже не черкесы, а ненадежные бедуины; они разбежались; Туман-бей скрылся в пещере у араба Хасан-Мери, который был ему многим обязан; но тот продал его Селиму, который в конце концов велел повесить его на воротах Сувейла. Египет был присоединен к империи османов.
До пюня 1517 Селим пробыл в Египте; потом он оставил там намест​ником того «изменника», который доставил ему первую по​беду над мамлюками, бывшего мамлюкского наместника в Алеппо Хаир-бея; последний должен был послать ему в Филиппополь свою жену и детей в качестве заложников.
От октября 1517 до марта 1518 Селим оставался в Дамаске; нахо​дясь там, он занимался организацией управления завоеван​ных в последние годы провинций; затем он провел два месяца в Алеппо
и в конце июля 1518 возвратился в Константинополь; чума немед​ленно заставила его вернуться оттуда в свою резиденцию Адрианополь.
От 1516 до 1520 Селим главным образом был занят созданием флота; это было направлено против венецианцев, по отношению к которым он ничего не предпринимал, пока у него не было сильного флота; Венеция пресмыкалась перед ним, стараясь
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каждый раз снова добиться от него продолжения мира; ее послы сопровождали его во всех его походах; поэтому доне​сения их являются главным историческим источником {по истории Селима}. Когда Селим потребовал уплаты 8000 ду​катов, которые венецианцы обязались ежегодно уплачивать мамлюкам за Кипр, то они уплатили ему также и недопла​ченную часть своего прошлогоднего взноса Туман-бею.

В течение 1514 Селим находился в Амазииж занимался черноморским флотом. Крымский хан получил от него грамоту и жало​ванье. Селим готовился к походу против Родоса, как вдруг, на пути из Адрианополя в Константинополь,
22 сентября 1520, Селим I умер; ему наследовал сын его Сулейман, или Солиман II, первые походы которого направлены были против Венгрии.
2) Венгрия и Чехия до смерти Селима I
В 1471 Владислав V [в качестве короля венгерского — Владислав VII] (сын польского короля Казимира IV) по смерти Подебрада стал чешским королем.
В 1490 (по смерти Матвея Корвина) он стал венгерским королем под именем Владислава VII; он давно обещал рыцарствен​ному «Максу» назначить его наследником в обоих этих коро​левствах, и этот уговор был признан
в 1515 в обоих королевствах. Владислав обручил своего сына Людо​вика с Марией (сестрой Карла V и Фердинанда), на которой Людовик и окенился, как только он достиг соответственного возраста. Фердинанд I (брат Карла V) обручился с сестрой «Людовика», бывшей тогда еще ребенком, Елизаветой, назван​ной потом Анной; Фердинанд женился на ней в мае 1521. В случае бездетной смерти Людовика наследником его в Че​хии и Венгрии должен был стать этот самый испанский пес — Фердинанд I. 
При Владиславе в Венгрии господствовали магнаты, в Че​хии — паны и рыцари; в Чехии, где Владислав не был ни разу в течение 7 лет, в 1480—90 {царила} анархия. 
81||  С 1490 по 13 марта 1516 Владислав {царствовал} в Венгрии; магнаты были богаты, король беден; страной управляли помещики, дворяне (имевшие в своих руках судебную власть) и пре​латы; из податей, взимаемых с сословий, лишь немного попа​дало в государственную казну; прелаты и бароны взапуски
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грабили ее, обогащая свои семьи и т. д.; {происходила} легко​мысленная раздача государственных имуществ, постоянные внутренние усобицы между магнатами, баронами и пре​латами. Уже одного этого достаточно было, чтобы низвести мадьяр до культурного уровня турок; к этому прибавились войны с турками, в которых обе стороны соперничали в кан​нибальской мсестокости; так, например,

в 1492 мадьяр Кинис, выручив во главе своего т. н. черного отряда (состоявшего из чехов) осажденный турками Срени, поджа​ривал пленных турок на медленном огне, или привязывал их к мельничным колесам, или же сдирал с них живьем кожу и бросал их потом голодным свиньям. Впоследствии этот «чер​ный отряд» поступал таким же образом с мадьярами, и его пришлось частью перебить, частью разогнать;
в 1493 10000 турок, ворвавшихся под предводительством Али-бея в Трансилъванию, были перебиты самым варварским образом и т. д.
В сентябре 1493, когда венгры потерпели поражение при Удине, турки послали в Константинополь носы, отрезанные у плен​ных; Владислав и папа стали проповедывать совместно крестовый поход, и собравшийся со всех стран отвратитель​ный сброд крестоносцев бесчинствовал в Венгрии так же жестоко, как турки.
Крестьянская война, разгоревшаяся в Венгрии [одновременно с восстанием Бедного Конрада в Швабии и восстанием Баш​мака во Франконии], была подавлена с еще большей свире​постью, чем в Германии, и

17 октября 1514 сейм в Офене вынес следующее постановление: «Кре​стьяне, которые до сих пор были свободными, превращаются в крепостных и теряют право свободного перехода; кроме прежних налогов, они будут платить новые; под страхом потери правой руки им запрещается носить оружие; впредь никто из крестьянского сословия не может достигнуть выс​ших духовных должностей».
За все время правления слабого Владислава гораздо более зна​чительную роль, нежели он, играли сначала Стефан Заполья, затем Ян Заполья и, наконец, наряду с последним, Стефан Баторий.
13 марта 1516 Владислав умер; ему наследовал его младший сын Людовик II; при нем венгерский народ был совсем забит и угнетен, а дворянство превратилось в нахлебников и живу​щую подачками магнатов челядь, которую те кормили и исполь​зовали [для своих целей]; правление находилось исключи-
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тельно в руках прелатов и могущественных баронов, избран​ных в состав регентства; воспитание молодого короля пору​чено было маркграфу Георгу Бранденбург-Ансбахскому; [этот прохвост (Lumpacius) понимал под «королевской властью» «жизнь в роскоши и веселье»; он был племянником Влади​слава, в 1508 женился на вдове Яноша Корвина и стал обла​дателем обширных поместий в Венгрии]. Владислав в своем завещании поручил Георгу Бранденбург-Ансбахскому и неко​торым другим вельможам опеку над королем под надзором Сигизмунда Польского и императора Максимилиана; завеща​ние это было изменено венгерским сеймом в том смысле, что король, уже венчанный на царство, ведет вместе со всем госу​дарственным советом Венгрии государственные дела, а марк​граф Георг «на правах родственника» является компаньо​ном и обер-гофмейстером короля. В Чехии, Силезии и Моравии регентство тоже было вверено знати, которая завладела государственными имуществами и правами. В Чехии дворян​ство совершенно рассорилось с городами, захватило все про​мыслы горожан и ввело их в своих поместьях! Приставленный к веселому маркграфу Георгу венгерский ментор Борнемисса был труслив и бестолков; Ян Заполья захватил всю власть в свои руки; даже последние королевские замки были заложены за бесценок магнатам, управлявшим страной. Селим I был поглощен заботами в связи с делами в Персии и Египте, но, несмотря на то, что перемирие, заключенное им с Венгрией, время от времени возобновлялось, паши его, с одной стороны, и венгерские магнаты — с другой, не прекращали своих обоюд​ных набегов с грабежами и убийствами. Чехия. В первые годы своего правления Людовик II совсем не приез​жал в страну; когда он явился туда, все королевские по​местья оказались в руках знати; с последней он повел оже​сточенную борьбу {и стал поэтому} покровительствовать горожанам. С одной стороны, явившийся в Прагу Томас Mюнцер пробудил к жизни заглохшее учение таборитов и хоривитов, таким образом, снова всколыхнул крестьян; с другой, — чехи, учившиеся в Виттенберге, распространяли здесь злосчастное (unselige) лютеранство и основывали идиотские «лю​теранские общинъа), так что в стране оказалось шесть сект, враждовавших между собой и преследовавших друг друга. В довершение ко всему этому {произошло} нашествие Сулеймана II на Венгрию и Чехию.
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4 1) Сулейман II, Венгрия и Чехия до 1632

В октябре 1520 вступил на престол Сулейман II. При своем воца​рении он наградил армию традиционной прибавкой жалованья и денежным подарком, увеличивавшимся при каждой перемене царствования.  Селим давал каждому янычару по 50 дукатов, Сулейман же — по 83. Вспыхнувшее в Азии восстание было подавлено Сулейманом. После этого он от​правил 
в мае 1521 посла в Венгрию с требованием дани (в том же мае месяце Фердинанд I женился на сестре Людовика II); в резуль​тате — война. По приказанию Сулеймана его паша в Семендрии открыл военные действия против Венгрии еще прежде, чем сам Сулейман прибыл с главной армией; Шабац был взят, Белград не получил обещанной помощи ни от Венгрии, ни от Чехии, Польши и Фердинанда I.
В конце июля 1521 Людовик II велел утопить близ Тотиса посла Сулеймана как шпиона. 20 августа I521, после того как были отбиты 20 штурмов, а Франц Хедервари и Валентин Терек (Török) продали крепость Белграда туркам за деньги, гарнизон Белграда капитулиро​вал; несмотря на капитуляцию, он весь был перебит. Сулей​-
82||
ман || не использовал победы, а отправился против Родоса; полученной, таким образом, отсрочкой венгерское дворянство 
в 1521—1522 воспользовалось для того, чтобы избавиться от воен​ной службы; зато венгерский сейм вынес нелепые постановле​ния об обложении ремесел и промышленности непосильными налогами, чтобы нанимать солдат для защиты страны. Таким образом, венгерская олигархия проложила туркам дорогу в Германию.
На рождество 1522 Людовик II (в Чехии) женился на сестре Ферди​нанда I Марии. Из больших денежных сумм, собранных в то время, почти ничего не поступило в государственную казну. При отъезде своем в Чехию Людовик II оказывал предпочте​ние палатину Стефану Баторию; поэтому {оскорбленный этим} воевода Трансильванский Ян Заполья отправился в Трансильванию и тормозил все начинания Батория.
В 1522 экспедиция Сулеймана на Родос [там были предатели: еврей-лейб-медик гросмейстера ордена Вилье де Лиль-Адана и вели​кий канцлер ордена, португалец Андрес де Мерайль, по про​звищу Адмирал]. В то время между султаном и Венецией был мир.
1 Так у Маркса: после второй главы идет сразу четвертая.
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18 июня 1522 флот Сулеймана {показался} у берегов Родоса [{он состоял из} 300 парусных судов, на которых было 10000 че​ловек под начальством Мустафы-паши; сам Сулейман дви​гался со стотысячной армией вдоль малоазиатского побережья, откуда он велел переправить свои войска на остров Родос].

28 июля 1522 началась осада; до 16 сентября было отбито 3 штурма и были заделаны бреши; 24 сентября — новый генеральный штурм, причем турки потеряли 15000 человек.
В октябре и ноябре 1522 еще 4 штурма; 10 декабря султан предло​жил капитуляцию; только когда вышел весь порох, —
25 декабря 1522 — Родос капитулировал.
1 января, 1523 гросмейстер п его рыцари покинули на судах остров;
29 января 1523 султан  возвратился в Константинополь.

В 1523 и 1524 Сулейман был занят делами Крыма (где сменил хана) и Египта. Тем временем в Венгрии совсем не платили в казну денег, о которых вынесено было решение; когда палатин Стефан Баторий хотел побудить к этому знать и духовенство, {то начались} нескончаемые усобицы. У сул​тана было много хлопот с янычарами, которые время от вре​мени заставляли его выплачивать им 100000 дукатов в виде подарка.

В Персии умер шах Исмаил, основатель династии Сефеви; ему наследовал Тахмасп. Сулейман послал ему оскорбитель​ное письмо; Тахмасп вступил в сношения с Людовиком II и Карлом V.

Осенью 1524 турки взяли пограничную крепость Срёни (Szröny). В конце года было получено известие, что турки угрожают Молдавии и что белградский паша готовится перейти Саву.
В 1525 Сулейман признал своими вассалами туземных князей Мол​давии и Валахии; он довольствовался признанием со сто​роны крымского хана верховной власти турок; заключил с поль​ским королем мир на 6 лет; уладил спор с Рагузой, удоволь​ствовавшись денежным платежом; Сулейман, таким обра​зом, всесторонне подготовил себе свободу действий против Венгрии. Между тем последняя не принимала никаких мер; магнаты {здесь} вечно враждовали между собой, неистов​ствовали против Фуггерос, которые ссужали Людовику II, как и Карлу V, небольшие суммы, за что получили от него в (выгодную) аренду рудники в Венгрии и подвластных ей странах (Nebenländer), подобно тому как получили от Карла V рудники в Америке, Испании, Тироле.
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В течение всего лит месяца 1525 заседал дворянский сейм на Ракошском поле; в июле 1525 вынесено было постановление: дворянство не должно итти на войну, должна быть набрана пестрая толпа наемников, каждый владелец крупных поместий вы​ставляет и содержит 50 рейтаров, прочее же дворянство упла​чивает Exercitalgelder (войсковой сбор); на эти деньги каж​дый комитат набирает войска и оплачивает избираемого им командира, прелаты должны содержать на свою десятину бандерии 1 или наемников. Все это было фарсом (Hocus Pocus).

В начале 1526 в Венгрию бежал Ферхад, бывший секретарь везира, и привез известие, что Сулейман решил переправиться через Саву и Драву.
На 24 апреля, 1526 созван был сейм; это  все, что было сделано.
23 апреля 1526 Сулейман со 100000-й армией и 300 пушками выступил из Константинополя; путь его в Белград продолжался три месяца.
27 июля Петервардейн был взят приступом. В пять дней турки по​строили мосты через Драву у Эсека, предали последний огню, а после переправы сожгли также и мост. Они нигде не встре​чали сопротивления, так как с 24 апреля по июнь магнаты грызлись с Людовиком II и его женой. Еще 19 июня под Офеном не было готово ни одного судна, ни одной пушки. Палатин Стефан Баторий, который обязан был защищать Эсек, оправдывался непослушанием своих людей, однако из пустой королевской казны он заставил выплатить себе свое жало​ванье палатина; епископ Эрлауский предъявил старые, забы​тые требования; пришлось занимать у папского нунция деньги для отправки курьеров; 19 июня [когда в знак величайшей опасности носили ко всем дворянам окровавленную саблю] Людовик II устроил карусель; 24 июня воспитанник «весе​лого» бранденбуржца, Людовик II, справлял свадьбу одного из своих придворных. Когда, наконец, король Людовик II разбил свой лагерь под Тольной, к нему явился только Георгий Заполья с 1200 кавалеристов, да какой-то поляк привел еще 1500; Ян Заполья двинулся из Трансильвании с значительным войском.
14 августа венгры стояли под Могачем с 20000-м войском; подо​шли еще 5000 человек; пушек было только 80; показались турки; все говорило за то, чтобы выждать прихода войска из Трансильвании,  но  палатин, которого поддержали все
1 Конные отряды.
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враги Заполъи, настоял на том, чтобы немедленно атаковать турок.
29 августа 1526 битва при Могаче, начавшаяся атакой венгров. Венгерская армия была уничтожена; Георгий Заполья пал; оба виновника поражения, палатин Стефан Баторий и бон Батиали, спаслись. Людовик II и спутник его Клапка тоже спаслись было, но лошади сбросили их в болото, где они подохли. Турки свирепствовали, как каннибалы; как передают, они перебили или увели в рабство около 200000 венгров, выжигали деревни и города; по приказанию Сулеймана был сожжен Фюнфкирхен; Офен сгорел без его содействия. Чехи, выступившие в поход под предводитель​ством Адама Нейгаузского и Георга Бранденбургского, дошли до Рааба, но затем повернули обратно; тогда турки про​никли до Грана, отмечая свой путь убийствами и грабежами. 
83||  24 сентября 1526, пробыв 14 дней в Офене, Сулейман ушел [и увез с собой собранную Матвеем Корвином библиотеку рукописей]; при своем отступлении турки прошли также через Сегедин и Бач.

В конце ноября 1526 Сулейман был снова в Константинополе, где в 1527 и 1528 был поглощен государственными делами и беспорядками в Азии.
в 1525 в Зальцбурге вспыхнула очень опасная крестьянская война, которая перебросилась в Австрию, и Фердинанд I был за​нят ею еще
в 1526, ко времени битвы при Могаче; поэтому он не мог под​держать силой оружия свои притязания на Чехию и Венгрию и должен был согласиться на тамошнее «избирательное право».
1 октября 1526 три сословия: знать, духовенство и города собра​лись для избрания короля и избрали
24 октября 1526   королем Чехии Фердинанда I,
в январе 1527 Фердинанд I отправился в Чехию; в феврале он короновался чешской короной, хранившейся в замке Карлштейн; его признали также Моравия и Силезия.
10 ноября 1528 на сейме в Штульвейсенбурге воевода Ян Заполья был избран своими приверженцами королем Венгрии. Вдов​ствующая королева Мария со своими приверженцами созвала в Пресбурге сейм, который объявил недействительным из​брание Заполъи; присутствовавшим на сейме в Штульвейсен​бурге был дан срок в 40 дней явиться в Пресбург; они не явились; избран был Фердинанд I; его пригласили при​быть в Венгрию для коронации.
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В конце июля 1527 войско под начальством Казимира Бранденбург-Ансбахского и Никласа фон Сальма ({стоявших} за Ферди​нанда) двинулось на  Тирнау и Тебен.
3 августа 1527 сам Фердинанд I с саксонскими и брауншвейгскими войсками, которыми командовал граф Мансфелъд, двинулся на Альтенбург. Немцы изгнали Заполью из всей Венгрии; Франц Батиани овладел также Хорватией; Никлас фон Сальм {одержал} блестящую победу при Токае. Тогда Ферди​нанд созвал большую часть дворянства в Офене, провел там еще раз свое избрание и вслед за тем короновался в Штулъвейсенбурге. Уполномоченные Фердинанда, Каспар Хорват и Рейхерспергер, добились того, что сперва Германштадт, а за​тем вся Трансильвання отпали от Яна Заполъи. Последний бежал в Польшу и стал рассылать из Ченстоховского мона​стыря во все стороны послов на поиски союзников, в том числе поляка Иеронима Лящего в Константинополь; здесь
в декабре 1527 хлопотал за Заполью также Гритти, агент Венеции. Лящий заключил
в феврале 1528 союз между Сулейманом и Яном Заполъей [которого турки называли королем Яношем]. Послы Фердинанда, тре​бовавшие выдачи 24 венгерских городов, получили оскорби​тельный ответ.
С 29 марта 1528 послов Фердинанда держали взаперти в отве​денной им квартире и отпустили только 20 марта 1529.
10 мая 1529 Сулейман двинулся из Константинополя в Венгрию; туда же возвратился Ян Заполья (трус, лишенный всяких военных дарований).
20 июля 1529 Заполья представился султану при Могаче.
14 сентября 1529, после того как турки завоевали Офен, генерал четвертого ранга с помощью янычар водворил Заполью в королевском замке мадьяр. Сулейман пошел прямо на Вену и осадил ее, между тем как Фердинанд I ожидал в Линце помощи от немецких князей. В турецкой армии было 250 000 человек и 300 пушек, у турок имелся сильный флот на Ду​нае; защита Вены представляет самую блестящую страницу в немецкой военной истории XVI века, так как укрепления Вены были слабы, у нее было только 72 пушки, около 20000 солдат, зато храбрые горожане и т. д. Во главе защитников Вены стояли Филипп, пфальцграф Рейнский и герцог Бавар​ский, и престарелый Никлас фон Сальм.
14 октября 1529 последний приступ турок был отбит с большим уро​ном для них.
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15 октября 1529 Сулейман вынужден был отступить; уже раньше его полчища превратили в пустыню всю Австрию до Линца. Заняв Пресбург, Фердинанд тщетно осаждал Офен [и под конец] заключил перемирие с турецким вассалом Заполъей. Сулейман появился снова в Венгрии только в 1532.

5) Генрих VIII Английский

Уолъси получил от Франциска I, якобы в качестве вознагражде​ния за епископство Турнэ, ежегодный доход в 12000 ливров; Карл V и папа Лев X платили ему ежегодно 5500 дукатов [номинально за епископства Толедское и Паленцское]. Точно таким же образом как Генрих VIII пользовался Звездной палатой, Уольси пользовался специально для него придуманным «судом легата» (председателем его он назначил Аллена), чтобы под предлогом полномочия от папы угнетать {население}, выжимать деньги и устранять с дороги своих врагов. 
В мае 1521 был обезглавлен герцог Бекингем (ближайший родствен​ник королевской семьи); Генрих VIII сам предрешил его осуждение, предав суду комиссии из 17 пэров, подобранных для этой цели Уольси. Герцог Норфокский председательство​вал в ней в качестве якобы председателя суда пэров (High Steward).
Уолъси вымогал для Генриха VIII много денег, являясь лично в нижнюю  палату, угрожая, запугивая ее и т. п. С падением Уолъси   тесно связано возникновение высокой англиканской церкви (Hochkirche).
После 18 лет брака с Екатериной (из 5 детей в живых оста​лась Мария Католичка) Генрих VIII пожелал сменить ее на Анну Болейн, фрейлину королевы. Этот же Генрих VIII уже раньше находился в связи с Марией (сестрой Анны Болейн). Климент VII был во власти Карла V, которому  Екатерина приходилась теткой; Уольси оказался в очень трудном по​ложении между Генрихом VIII и папой, кроме того, он не​долюбливал Анну, и она, в свою очередь, относилась к нему враждебно. 
84|| В июле 1529 Уолъси — председатель   бракоразводной   комиссии, ле​гат   Кампеджо — член   ее.   Комиссия   объявила,   что   дело может решить только папа. Генрих VIII в бешенстве; тогда Уолъси в октябре 1529 был привлечен к ответственности  за  его  «суд  ле​гата» (нарушение закона «Praemunire») и осужден (смерть);
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помилован после того, как отказался от всех своих должно​стей и т. п.

В ноябре 1530 Генрих VIII обвинил его в «государственной измене» и послал в Иорк герцога Нортумберлендского привезти Уольси в  Лондон и т.  д. В  дороге Уолъси умер.
В октябре 1521 Генрих VIII послал с виндзорским деканом Кларком в Рим свою книгу — Генрих был ее автором номинально — и получил за нее от папы титул Defensor fidei (защитник веры). Действительным автором ее считали придворного ка​пеллана Ли. Книга называлась: «Assertio Septem sacramentorum adversus Martinum Lutherum édita ab invictissimo Angliae et Franciae rege et domino Hiberniaè, Henrico ejus nominis octavo». London. 1521. («Утверждение семи таинств против Мартина Лютера, изданное непобедимейшим королем Англии и Франции и государем Ирландии Генрихом восьмым». Лондон. 1521.) Лютер ответил на нее в 1522 чрезвычайно грубо, сперва по-латыни, затем в немецком переводе: Contra Ilenricum Angliae regem Martinus Lutherus (Мартин Лютер против Генриха, короля Англии). Тот же Лютер 3½ года спустя написал по просьбе датского короля подобостраст​ное письмо Генриху VIII, на которое тот ответил презрением. Оба папы, католический и протестантский, лично обидели Генриха VIII. Вот причина перемены его курса.
Уже в 1528 два правоверных католических церковника, Фокс и Гардинер, представили Генриху VIII Томаса Кранмера, уче​ного богослова, бывшего прежде профессором в Оксфорде; он должен был уйти из университета, так как вступил в брак; получил тогда место воспитателя у некоего барона Уольтема. Генрих VIII, будучи в гостях у барона, расспрашивал Кранмера относительно расторжения своего брака; Кранмер дал ему совет запросить отзывы всех европейских университетов и представить эти отзывы папе, который не вынесет решения против мнения всех знатоков канонического права. Ген​рих VIII воскликнул тогда: «Ну, теперь я схватил свинью за оба yxa!) По смерти Уолъси приступили к исполнению этого плана; нашлось достаточно продажных университетов — за исключением германских, из-за императора; здесь (в Гер​мании) агентом был Барнес. В Англии университеты вынуж​дены были сделать запутанные заявления. Несмотря на отзывы, Климент VII не соглашался; тогда Генриху VIII был представлен Кромвель (сын кузнеца, полу​чил «образование» в Италии); Генрих VIII предоставил ему место Уолъси в своем тайном кабинете.  Кромвель дал ему
Генрих VIII Английский
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следующий совет: он может отпасть от папы, сохранив при этом связь с римской церковью. Кранмер (тайный люте​ранин) — добровольное орудие при выполнении этого плана. [Став верховным главой церкви, Генрих VIII становился также хозяином всех церковных имуществ, в том числе мо​настырских; стало быть, в перспективе были обильные кон​фискации; парламент, придворные, дворянство, горожане (Spiesser) и т. д. — все надеялись участвовать в этом грабеже. Его советник и придворные знали зто с самого начала.] То обстоятельство, что Генрих VIII попеременно сжигал лютеран и папистов, очень облегчало его игру.

В 1532 Генрих VIII грозил всем церковникам судом за то, что они (в нарушение статута «Praemunire») признавали «суд легата» Уольси; чтобы избежать этого {процесса}, они уплатили - Генриху VIII 100000 фунтов и признали его защитником и главой церкви в Англии. (Дело это вел Кромвель.) В конце 1529 Генрих VIII отправил по вопросу о разводе посольство к папе в Болонью; во главе {посольства} нахо​дился отец Анны Болейн граф Уилътгиир, кроме него, при​дворный капеллан Ли, епископ лондонский Стокли, доктор богословия Беннет, а в качестве королевского советника при Уильтшире состоял Кранмер. По возвращении в Ан​глию Уильтшир настоятельно рекомендовал Кранмера Ген​риху VIII, и тот отправил его послом к императору и папе; последний, по желанию Генриха VIII, назначил Кранмера своим «великим пенитенциарием» в Англии. Кранмер убеж​дал Генриха VIII, что из-за Карла V Климент VII никогда не даст разрешения на развод. Этот самый Климент, не да​вая разрешения на развод, уже раньше разрешил женитьбу Генриха на Анне. Для того чтобы Кранмер мог законным образом (по понятиям Генриха) расторгнуть брак, он должен был предварительно стать архиепископом Кентерберийским. Сей субъект получил необходимое посвящение уже по смерти своей жены; но когда он собирал в Германии отзывы для короля, он вступил во второй брак с племянницей жены лютеранского богослова Осиандера (это было скрыто от Ген​риха VIII); эта особа (die Person), которую Кранмер сначала оставил в Германии, потом прибыла в Англию, и Кранмер отослал ее лишь тогда, когда король строго запретил браки священников.
В 1533 Генрих VIII назначил Томаса Кранмера архиепископом Кен​терберийским [Кранмер стал таким образом главным судьей во всех церковных   делах]; Генрих VIII {оставался} еще
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«католиком»; поэтому посвящение в архиепископы должно было произойти в обычном церковном порядке, а это озна​чало, что Кранмер должен был присягнуть в «повиновении папе». Прежде чем принести эту присягу перед алтарем, Кранмер в присутствии четырех свидетелей сделал «клятвенное заявление» («a declaration upon oath») в капелле св. Сте​фана в Вестминстере, что приносит эту присягу только «фор​мально» и не обязывает себя ни к чему, что помешало бы королю в его «реформах», которые он счел бы полезным произ​вести в англиканской церкви. Папа утвердил назначение Кранмера; а затем, по инициативе Кранмера, парламентский статут, под страхом смертной казни, запретил апелляцию к папе на английский духовный суд.

23 мая, 1533 духовный суд под председательством Кранмера расторг​нул брак Екатерины с Генрихом VIII [уже два года тайно обвенчанным (I) с Анной Болейн]. [Д-р Бэйли в своей биогра​фии епископа Фишера (см. Коббет, стр. 30, 31 1) утвер​ждает, что Анна Болейн была дочерью короля и что леди Болейн, мать ее, поэтому предупреждала короля и т.  д.]
[В январе 1533 ввиду беременности Анны {суд} узаконил тайный брак (private marriage) Генриха с ней.] Суд этот состоялся
1 Коббет в книге «A history of the protestent «Reformation» in England and Ireland», стр. 30, 31, пишет: «...Д-р Бэйли в своей биографии епископа Фишера положительно утверждает, что Анна Болейн была дочерью короля и что леди Болейн, ее мать, говорила королю, собиравшемуся жениться на Анне: «Сэр, побойтесь бога и остерегитесь вступать в брак с моей дочерью, ибо, если вы обратитесь к своей совести, то вспомните, что она ваша дочь в такой же мере, как и моя». На это король возразил: «Чьей бы она ни была дочерью, она будет моей женой»... Король содержал Анну приблизительно в течение трех лет «под своим покровительством», пока она не забереме​нела. Теперь нельзя было терять времени, чтобы сделать из Анны «честную женщину». В январе 1533 г. король тайно вступил в брак с Анной. Так как нельзя было более скрывать беременность Анны, то стало необходимым при-внать публично брак с нею; и поэтому нужно было ускорить процесс о раз​воде {с Екатериной}; ибо могло показаться предосудительным — даже для людей «реформации», что король имеет двух жен одновременно. Тогда-то пришлось знаменитому Кранмеру исполнить свою роль в качестве цредстави-теля «церковного суда». И если подобное лицемерие не заставило покраснеть этого злодея, то он, очевидно, вообще не имел способности краснеть. В апреле 1533 г. Кранмер обратился с письмом к королю, в котором просил, во имя благо​получия нации и для спасения собственной души короля, разрешить ему, Кранмеру, начать бракоразводный процесс. Кранмер умолял короля не жить впредь с Анной Болейн под угрозой возможного обвинения в кровосмеситель​стве. Несравненный, изумительный лицемер! Он знал, и король знал об этом, и он знал, что король знает об этом, — что брак с Анной совершился уже три месяца тому назад,  когда последняя уже была беременной!»
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в Денстэбле [Екатерина сюда не явилась. Она жила в Эмптхилле, в Бедфордшире, недалеко от Денстэбля]. Вслед за тем

28 мая 1533 Кранмер собрал другой суд в Ламбете, где было объяв​лено, что Генрих VIII вступил в «законный» брак с Анной Болейн. Она была   торжественно коронована.
В сентябре 1533 Анна принесла Елизавету; в начале января 1536 она родила «мертвого» детеныша; а
13 мая 1336 была казнена Генрихом VIII, влюбившимся в Джен Сеймур. В вынесенном против нее 15 мая приговоре — впо​следствии утвержденном парламентом — Елизавета объяв​лена была незаконнорожденной.
17 мая 1536 Кранмер объявил на духовном суде, что брак Анны и Генриха VIII с самого начала был «незаконным», «прелюбо​деянием» и т. д.
20 мая 1536  Генрих VIII женился на Джен Сеймур.
В январе 1536 умерла королева Екатерина; ей был воспрещен до​ступ ко двору, а дочь ее Мария законодательным актом пар​ламента была объявлена незаконнорожденной.
В 1533—34: ссора между Генрихом VIII и Климентом VII. В марте 1534 консистория в Риме объявила брак Генриха с Екате​риной законным, весь бракоразводный процесс недействи​тельным и приказала Генриху снова взять к себе Екатерину. Уже до этого декрета Генрих VIII назначил Кромвеля «канцлером казначейства»; под давлением {Генриха} обе палаты «конвокации» (тогда духовенство еще заседало в них одновременно с заседаниями парламента) признали его гла​вой англиканской церкви, а парламент {издал} «закон о вер​ховенстве» короля 
85|| 
в духовных делах. || [Пока Екатерина была жива, Генрих VIII свирепствовал главным образом против папистов из антагонизма к Карлу V и римской церкви.]
В сентябре 1534 умер Климент VII; преемник его — Павел III.
В ноябре 1534 парламент утвердил за Генрихом VIII титул главы англиканской  церкви, который он
15 января 1335 провозгласил с большой торжественностью и т. д.
22 июня 1535 был   казнен   епископ Рочестерский Джон Фишер.
6 июля 1535 {казнен} Томас Мор. Вслед за тем булла Павла III про​тив Генриха VIII об его отлучении и интердикте (она была обнародована лишь позже); в ней он также был объявлен лишенным короны. Последователи Виклефа уже давно требо​вали жалования для духовенства и раздела его имений;
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они оценивали земельные владения духовенства в 11400 плу​гов, а доход его в 100000 марок в год; по Лингарду, число монастырей при Генрихе VIII составляло 555; Юм вычи​слял их доходы в Уго ежегодного земельного дохода Англии. Отрицание верховенства короля было объявлено статутом парламента государственной изменой, причем отказ в при​сяге, признающей это верховенство, приравнивался к такому отрицанию.
В 1535 Томас Кромвель, сын кузнеца в Путнее, бывший угодливым прислужником в семье кардинала Уолъси, втерся в доверие короля своими доносами и своей изменой старому хозяину (он был законченным воплощением злодейства); сперва он стал государственным секретарем; затем «королевским вице-герентом {заместителем короля} и генеральным викарием» нового главы англиканской церкви. Первым делом он при​ступает к «визитациям {осмотрам} «монастырей»; комис​сары его, как признает сам Юм, посланы были «со специаль​ной целью найти предлог для роспуска монастырей и при​своения их собственности» Генрихом VIII; это была банда отъявленных злодеев, заведомых негодяев, некоторые из них были фактически клеймены (branded); донесения зтих подлых людей должны были подготовить общественное мнение к грабежу. После этих «донесений» («визитации» монастырей продолжались) издан был
в 1636 на 27-м году царствования Генриха парламентский статут о роспуске 376 монастырей.

Аббатства, приорства, мужские и женские монастыри и капи​тулы, где число духовных лиц не достигало 12, «должны были отдать все свои владения королю и его законным на​следникам», чтобы те распоряжались ими по своему усмотре​нию и т. д. [Отобранные наличные суммы, драгоценности и пр., движимость, «запасы» поступили непосредственно в распо​ряжение Генриха VIII.] В нижней палате этот статут про​шел лишь путем крайнего принуждения; она не была еще склонна к открытому грабежу. Народу надавали всяческих обещаний; как только король получит эти земли, «уже. ни​когда больше не потребуется налогов»; но когда грабеж произошел, то Генрих VIII, быстро заполучив в свои руки эти «земли», большую часть их использовал для подкупа знати, коммонеров и т. д. [Среди бандитов, производивших «визитации» монастырей, известны: Лейтон, Лондон, Прайс, Гедж, Питер, Беллезис] Ввиду «сильного ропота» Генрих постзрался, «чтобы все, кто могли быть ему полезны или
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даже опасны в случае оппозиции, приняли участие в грабеже? он жаловал монастырские доходы своим главным придвор​ным, продавал по низким ценам земли или ше обменивал их на другие земли, причем на очень невыгодных [для себя] условиях». В июле 1536 в различных частях Англии, в особенности в Линкольн​шире, происходили опасные народные движения против ограбления монастырей.

В 1537 новые беспорядки на севере; это помогло Генриху VIII и ис​полнителю его воли Кромвелю взяться за дело в широком масштабе; Кромвель начал вынуждать к «добровольной» пе​редаче владений большие монастыри, которые при первом натиске были пощажены; так что
в 1538 Генрих VIII приказал ограбить наиболее богатые монастыри и т. д. В мае 1539 статут парламента подарил все это Генриху VIII в собственность (вандальское отношение к зданиям и т. д.) [больницы, кафедральные церкви и пр. — все было разрушено].

[Со времени экспроприации монастырских имуществ 28 аб​батов и приоры Ковентри и (ордена! св. Иоанна Иеру​салимского перестали входить в состав верхней палаты; учреждены были 6 новых епископств.] [Во время «грабежа» в Англии было 645 таких религиозных учреждений (мона​стырей), кроме того, 90 колледжей, 110 больниц и 2374 часов​ни и капеллы. Все это стало добычей.]
В 1528 в парламенте прошел акт, «освобождающий короля от уплаты всех денежных сумм, когда-либо занятых им», и позднее еще один «акт» с тою же целью.
В 1535, когда Генрих VIII присвоил себе верховенство в церкви, была издана под его именем книжка «Устав», которую Кромвель представил «консонации» на подпись; эта книжка носит вполне римско-католический характер, но признает только три таинства: крещения, покаяния и причащения; вне апо​стольского, афанасиева и никейского исповедания веры нет спасения; образа, почитание святых, молитвы к ним о хода​тайстве перед богом, хотя сами по себе и не дают отпущения-грехов, однако весьма полезны и должны быть сохранены верующими.
В октябре 1537 Джен Сеймур умерла от родов; она принесла Эдуарда VI [при ней снова было более благосклонное отно​шение к католическим влияниям герцога Иорфокского и епископа Винчестерского Гардинера]; после рождения маль​чишки Генрих   VIII заставил парламент объявить
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в 1537 Марию и Елизавету незаконнорожденными и постановить, что, в случае отсутствия законного потомства, «король может передать корону кому угодно посредством королевской гра​моты или в силу завещания». Более того, еще в том же 1537 был издан статут, установивший, что, за исключением во​просов частно-правового характера, «прокламация (procla​mation) короля должна иметь такую же силу, как акты парламента». 
86||  В декабре 1538 Павел III обнародовал буллу с отлучением и интер​диктом против Генриха VIII, составленную им в 1535 после {казни} Томаса Мора.
В 1530 {был издан так называемый} кровавый статут (The bloody Statute) [снова вошел в милость Гардинер (вместе с герцо​гом Норфокским и Боннером являвшийся источником «като​лических» интриг); он составил шесть статей, которые Ген​рих VIII послал парламенту от своего имени; они сводились к одному «кровавому» пункту, который был составлен та​ким образом, что «грозил смертью» и католикам и протестан​там, но главным образом был направлен против последних]. [В то же время Кромвель в качестве генерального викария издавал распоряжения против католиков.] [Другая книга с изложением вероучения Генриховой церкви — «The godly and pious institution of a Christian man» («Божественное и благочестивое наставление христианина»); ее обязаны были подписать все архиепископы, епископы, архидиаконы и доктора гражданского и канонического права, это то же самое, что «русский катехизис» по отношению к царю.] В результате издания буллы Павла III с отлучением Ген​риха VIII последовало истребление родов Куртнэ [Куртнэ был внуком Эдуарда IV] и Поль [внук герцога Джорджа Кларенса].
В декабре 1538 все члены этих фамилий внезапно были схвачены и обвинены в намерении возвести на престол кардинала Реджи​нальда Поля (жившего в Риме при папе); сэр Джофри Поль (брат Реджинальда), выступавший свидетелем короля про​тив своей собственной фамилии, отделался изгнанием.
В мае 1539  все  остальные   арестованные   были   обезглавлены. Реджинальда Поля [автора направленной против Генриха VIII книги «De imitate ecclesiae» («О единстве церкви»)] Генрих VIII пытался схватить с  помощью наемных бандитов, но попытка не удалась; Генрих VIII отмстил тем, что
в мае 1541 велел предать публичной казни (обезглавить) 70-летнюю мать кардинала, последний отпрыск дома Плантагенетов,
Генрих VIII Английский


225

и маркизу Экзетер [она была обвинена подлым бандитом Томасом Кромвелем]. [Через несколько месяцев после казни членов фамилии Поль снова вспыхнуло восстание.] [Еще в 1536 {издан был} первый закон о бедных, акт 27 года цар​ствования Генриха VIII, гл. 25; в результате натиска на церковь распространилось открытое нищенство. Этот акт уполномочивал шерифов, магистратов и церковных старост устраивать сборы добровольных даяний; в то же время за​коренелый нищий карался «отрезыванием части ушей», а в случае рецидива «предавался смерти, как уголовный преступник».

1540 Не прошло и четырех лет, как Генрих VIII был снова также беден, словно никогда не конфисковал имущества ни одного монастыря; столь «прожорливы были благочестивые реформа​торы, и так они старались угодить всемогущему богу». Генрих VIII должен был в мае 1543 и неоднократно в даль​нейшем налагать через раболепствующий парламент новые огромные налоги [в том числе также «добровольные» дая​ния] и т. д. Ввиду усиления опасного для него влияния Гардинера и К0, особенно после смерти Джен Сеймур, Кромвель, связанный с «благословенной реформацией» той епримиримой ненавистью, которую вызвали его подлые по​ступки и т. д., старался связать и Генриха VIII с Шмалькалъденским союзом посредством женитьбы его на лютеран​ской принцессе Анне фон Клеве. Генрих VIII, обманутый портретом принцессы, написанным Гансом Гольбейном, при​шел в ужас, увидев неуклюжую вестфальскую бабу, «не​мецкую кобылу», как он назвал ее при первом свидании.
6 января 1540 Генрих VIII женился на Анне фон Клеве [сестра ее была замужем за Иоганном Фридрихом Саксонским]. Через 5 или 6 месяцев он был разведен с нею «благородным» То​масом Кранмером на том основании, что «супругу жена его не нравилась». Анна согласилась на развод, получила при​личное ежегодное содержание и предпочла остаться в Анг​лии, нежели возвращаться к своей вестфальской навозной куче. Генрих VIII влюбился в Екатерину Говард, племян​ницу герцога Норфокского. Генрих VIII развелся с Анной фон Клеве, как только перестал нуждаться в Шмалькальденском союзе и мог уже не бояться Карла V; Кромвеля он тоже удерживал при себе только до этого времени; за​тем произошло падение Кромвеля и Барнеса. В феврале 1540 Барнес ратовал с кафедры против Гардинера, получил за это нагоняй, но повторил потом то же преступление; тогда
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Генрих VIII приказал заключить в тюрьму его и еще двух других лютеранских проповедников. Кромвеля он еще ис​пользовал для следующего дела, весьма полезного для ко​роля, но крайне усилившего непопулярность этого зло​дея — исполнителя королевской воли.

В апреле — июне 1540 Кромвель провел закон, в силу которого Генрих VIII получил имения госпитальеров; затем он так запу​гал светских членов парламента, что они вынуждены были дать королю чрезвычайный налог в виде десятины на 4 и 5 лет и вдобавок еще 10% дохода с имений и 5% с движимого имущества. Кроме того, он вынудил у духовенства десятину на 2 года и 20% его дохода за 2 года. [В то время Норфок и ряд арестованных Кромвелем богословов уже надоумили Генриха VIII устранить «злодея».]
[9 июля 1540 Генрих VIII развелся с Анной фон Клеве.]
10 июня 1540 Кромвель с согласия Генриха VIII был «обвинен» в тайном совете в государственной измене; в тот же вечер он был арестован; низость этого негодяя-бандита сказалась в его письмах к Генриху VIII, в которых этот «подлейший трус» умоляет сохранить ему жизнь.
19 июня 1540 Кромвель был осужден на основании bill of attainder и 29 июня 1540 обезглавлен. Генрих VIII возненавидел его с тех пор, как тот подсунул ему «немецкую кобылу»; но глав​ной причиной устранения Кромвеля было следующее: «гра​беж был уже почти закончен; Кромвелю досталось большое количество награбленного добра, которое нецелесообразно было оставлять в его руках; поэтому, согласно принципам истинной «реформации», пришло время лишить его жизни» 1.
8 августа 1540 Генрих VIII женился на Екатерине Гсвард (пле​мяннице Норфока). Тогда же были повешены на основании (парламентского) bill of attainder Поуэль, Эбелъ и Фитерстон, потому что не желали признавать «верховенства» Ген​риха, а Барнес, Гаррет и Джером были сожжены как лютеранские  еретики.

87||
|| Интригой «благородного» Кранмера были разоблачены лю​бовные похождения Екатерины Говард [Кранмер, разу​меется, должен был отмстить за смерть «бандита» и последова​вшее за ней падение протестантского, т. е. своего, влияния] [«благородный» Кранмер выведал об этих похождениях у болтливой камеристки Екатерины].

4 ноября 1541 «благородный» Кранмер, по совету  своего приятеля

1 Выписка сделана Марксом из указанной выше работы Коббета.
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графа Бедфордского, сообщил о любовных похождениях Ека​терины Генриху VIII; негодяй Кранмер в ту же ночь уличил Екатерину на месте преступления, главный виновник Дергэм уже сознался перед тайным советом, и Кранмер уго​ворил ее подписать показание, в котором она признала свою вину.

30 ноября были повешены оба главных любовника Екатерины; 10 декабря повешены ее дядя лорд Уильям Говард с женой, пять других женщин п четверо мужчин за недонесение.
В феврале 1542 bill of attainder против Екатерины за государ ственную измену. Казнена 19 февраля. Еще до казни, после принятия bill of attainder против королевы, раболепствующий парламент просил короля, чтобы та же кара постигла леди Рэчфорд, бабку Екатерины, вдовствующую герцогиню Норфокскую, а также отца и мать Екатерины и девять других лиц, так как они были осведомлены о недостойном поведении королевы и должны понести наказание вместе с нею. С этой петицией королю угодно было милостиво согласиться; все эти лица были осуждены на основании bill of attainder, в ко​тором одно только сокрытие кем бы, то ни было безнравствен​ного поведения будущей королевы объявлялось преступлением, заслуживаюгцим смертной казни. Было также узаконено, что если король женится на женщине, которая недостойно вела себя, и если она предварительно не откроет своей вины, то эта женщина виновна в государственной измене. В на​роде хихикали над этим законом, говорили, что этому ко​ролю-скотине «придется теперь искать вдовушку».
В 1542 Тиндалевский улучшенный перевод библии, сначала допущен​ный, затем был объявлен «лукавым, ложным и неверным», и был предписан новый, церковный перевод, но читать его имели право только лорды, джентльмены и их жены и дочери; простому же народу (ремесленникам, ученикам, подмастерьям, слугам, поденщикам и крестьянам) чтение его было запрещено под страхом тюремного заключения на один месяц. Далее, вместо вероучения («Institution»), издан​ного при Кромвеле одной комиссией (для представлени парламенту, который похоронил его), было издано другое, (королевская книга», и приказано обнародовать ее во всех приходах, все проповедники должны были руководствоваться ею; так, например, здесь строго предписывалось учение о пресуществлении и причащении под одним видом. Конвокация (обе ее палаты) одобрила «королевскую книгу» а запретила все расхождения с нею.

228

Турки, Венгрия, Чехия, Генрих VIII, Германия б 1453—1517

В 1543 парламент вотировал новые крайне тяжелые налоги; вскоре после этого Генрих VIII снова заставил парламент освобо​дить его от всех долгов; вслед за тем «добровольные даяния», потом порча монеты; наконец, духовенству при​шлось снова уплатить 15% своего дохода, а мирянам 20% дохода со своих земель и 2 шилл. 8 пенсов с каждых 100 шилл. своего имущества.

В июле 1543 король-свинья женился на «Екатерине Парр», вдове лорда Латимера (убежденной лютеранке).
В 1546 епископ Винчестерский Гардинер и канцлер лорд Райотсли добились своими богословскими кознями приказания соста​вить обвинительный акт против королевы; но она расстроила эту интригу.
Генрих VIII воспользовался правом, предоставленным ему парламентом в 1544, и назначил своим наследником Эдуарда, сына Джен Сеймур; в случае бездетной смерти Эдуарда лрестол должен был перейти к Марии, а если она тоже не оставит наследников, — к Елизавете. Король шотландский был обойден, так как Генрих вел тогда войну с ним. 25 ян​варя был казнен граф Сёрри; а

24 января 1547 был принят верхней палатой и одобрен нижней палатой bill of attainder против отца графа Сёрри, герцога Норфокского (оба были главами рода Говардов); король-свинья утвердил приговор 27 января, но прежде чем был подписан приказ о казни,
а ночь с 28 на 20 января 1547 этот скот, король-свинья околел
6) Реставрация герцога Ульриха в Вюртемберге

в 1532 [был заключен] первый (нюрнбергский) религиозный мир. Несмотря на протест немецких государей, Карл V отдал герцогство Вюртембергское {жители которого были большей частью протестанты} в наследственный лен своему брату Фердинанду I, к тому же со всеми привилегиями, которыми императоры из австрийского дома никогда не упускали слу​чая наделять свои наследственные владения.

В 1525 одна из последних авантюристских попыток Ульриха возвра​тить себе силой свою страну. Сначала он искал защиты у своего шурина, герцога Генриха Брауншвейгского, а под ко​нец у своего двоюродного брата, Людвига Филиппа Гессен​ского, по прозванию Великодушного. Тот с самого начала насквозь видел властолюбивые планы Габсбургского дома и понимал, что против этого есть только одно средство — меч.

Реставрация герцога Ульриха б Бюртемберге
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В 1526 Филипп (вместе с Генрихом Брауншвейгким) тщетно хо​датайствовал на имперском сейме в Шпейере за Ульрих перед Фердинандом; Фердинанд не соглашался даже на​значить Ульрнху пенсию, если последний не откажется полностью от своих притязаний. Тогда Филипп предоставил пристанище 
88||
Ульриху || в Бланкенштейне на Лане ({а также} в Марбурге и Касселе). Ульрих перешел в протестантство. Вюртембержцы были недовольны: точно так же, как это произошло в Испании, им грозило со стороны наместника Фердинанда лишение их гражданских вольностей; а со сто​роны Фердинанда — лишение религиозных свобод. Филипп энергично  протестовал

в 1527, 1528 и 1529, и уже в 1529, еще прежде, чем Фердинанд полу​чил от Карла V {Вюртемберг в} наследственный лен, Фер​динанд заявил Филиппу в Шпейере, «что он законный госу​дарь и наследственный владетель Вюртемберга»; еще в 1522 Фердинанду тайно отданы были в наследственный лен про​чие немецкие владения Габсбургов.
5 сентября 1530 эти владения, а также Вюртемберг открыто были отданы Фердинанду; тогда Филипп объявил, что возьмется за оружие. Для этого ему пришлось порвать сначала с «Шваб​ским союзом»; он сделал это, когда цель союза, охранение земского мира, была достигнута тем, что Филипп заключил союз с епископом Бамбергским и курфюрстами Трирским, Пфалъцским и Майнцским. В Бюртемберге {установлению} испанских порядков способствовали, как в Кастилии, вечные раздоры между рыцарями, прелатами и горожанами из-за их различных сословных интересов; но Христофор, сын Ульриха, был дельный парень.
в 1532 
17-летний Христофор сопровонодал Карла V в походе про​тив турок, затем в Италию; когда они доехали до тирольских гор, он бежал от Карла, скрывался в Баварии и Граубюн​дене и
17 ноября 1532 обратился из своего убежища к Швабскому союзу с воззванием относительно своих прав на Вюртемберг. Ав​стрия хлопотала тогда о созыве союзного съезда для того, чтобы продолжить существование Швабского союза.
В сентябре 1533 состоялся съезд Швабского союза в Аугсоурге. Хриспюфор открыто явился на съезд и отстаивал свои права с помощью правоведов, доставленных ему Филиппом, и т. д. Австрийцы тянули дело дза месяца; Филиппу это было на-руку, так как за этими спорами прошло время, назначенное для продления союза; таким образом, пришел конец Швабскому
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союзу. Фердинанд находился в Венгрии, куда вторглись турки; баварские герцоги, родственники Ульриха, обещали оставаться нейтральными; Лютер и Меланхтон пришли в ужас от плана Филиппа завоевать страну обратно собствен​ными силами; Филиппу пришлось одному добывать деньги.

Весной 1534 он собрал армию в Гессене, союзником его был Виль​гельм фон Фюрстенберг в Оберланде; их объединенное вой​ско составляло 30—36000 человек.
В конце апреля 1534 союзники стояли на  Неккаре.
13 мая 1534 они разбили на-голоеу при Лауфене на Неккаре габс​бургское войско, которым командовал пфальцграф Филипп [тот самый, который участвовал в защите Вены во время осады ее Сулейманом].
29 июня 1534 начавшиеся в Аннаберге при посредничестве курфюр​ста Саксонского переговоры закончились договором в Кадане (в Чехии) : Ульриху были возвращены его владения ; но осел курфюрст Саксонский включил в договор статью, по которой Улърих должен признать их австрийским подленом. В результате возвращения Ульриха и его сына во всем Вюртемберге произошли «реформация» и «секуляризация духов​ных владений»; однако, в отличие от курфюршества Саксо​нии, секуляризация произошла не в пользу курфюрста, а в пользу новой церкви — особенно деятельную роль сыграл при этом Осиандер — остальное же обращено было на обще​полезные цели. Карл V был «весьма разгневан» всем этим делом и поведением князей, участников «Шмалькальденского союза».

7) Беспорядки в Мюистерском епископстве

В марте 1525, после казни Томаса Мюнцера, происходили жестокие преследования перекрещенцев в Германии; перекрещенцы нашли убежище и приверженцев в Вестфалии, Нидерландах и восточной Фрисландии. Число их здесь умножалось; вскоре они вызвали беспорядки в восточной Фрисландии, Голландии и в Оверисселе; в Амстердам пришли корабли, переполненные сектантами. Во всех крупных городах бур​жуазия взялась за оружие против этих «благочестивых со​циалистов» (frommen Sozialisten); Мария Венгерская, прави​тельница Нидерландов, а также граф Гогстратен казнили многих из них.

Главой партии в Голландии был Ян Трипмакер, прибыв​ший в Амстердам, после того как граф восточной Фрислан-
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дии разогнал в Эмдене общину, основанную мюнцеровским апостолом Гофманом. Трипмакер приобрел многочисленных последователей в Амстердаме; его арестовали и казнили вместе с группой его приверженцев. Место его занял Ян Матписон, булочник из Гаарлема (последователи его называ​лись мелъхиоршпами); еще находясь в Амстердаме, он разослал по всем направлениям апостолов своего учения. В Фрислан​дию отправились Варфоломей Вукбиндер и Дирик Книпер; к ним в числе других примкнул Оббе Филиппе, ученик кото​рого, Менпо Симонсзон, стал впоследствии основателем секты мирных перекрещенцев, меннонитов.
В 1530—1510 в Лейдене и окрестностях велась борьба с сектан​тами; апостолы их, булочник Ян Матисон и портной Ян Воколъд (он же Ян Лейденский), были изгнаны в Мюнстер.
В 1524:—1329 более или менее улажены были обычные в боль​ших немецких городах, резиденциях епископов, конфликты [{с одной стороны} между епископами и городами, с другой стороны, между городским советом и горожанами из-за участия во власти и управлении].
В1529 эти конфликты снова возгорелись благодаря посланному Филиппом Гессенским в Мюнстер гессенскому проповеднику Бернгарду Ротману; на стороне последнего стояли народ и бюргеры, против него соборный капитул; после долгих спо​ров был заключен
с феврале 1533 договор с соборным капитулом; последнему пре​доставлен был собор, протестантским же проповедникам шесть других  церквей.
В 1534 в Мюпстер стали стекаться толпы перекрещенцев из Нидер​ландов (а также перекрещенцы, изгнанные из немецких го​родов); их вождями и апостолами были булочник Ям Матисон и портной Ян Лейденский; Ротман сначала проповедьшал против них, но потом перешел на их сторону.
1 феврали 1534: Бернгард Книппердоллинг, бургомистр Мюнстера, изгнал из города дворянство, духовенство и всех зажиточных горожан и провел выборы нового городского совета; сам он и другой подобный же фанатик были избраны в бурго​мистры; {но} вскоре Ян Лейденский стал духовным и свет​ским владыкой Мюнстера; он приказал под страхом смерт​ной казни снести все золото, серебро, драгоценности и до​машнюю утварь в одно место, где диаконы должны были обращать их на общее пользование всех жшпелей горы Сиона (как отныне должен был называться Мюнстер). Все книги и рукописи (очень древние) сожжены были на городской
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площади, уцелела только библия. Ян Лейденский стал главой нового Сиона, при нем было 12 судей наподобие старейшин 12 колен израилевых при Моисее. В конце концов Ян Лей​денский, согласно божию велению, короновался царем Сиона и принял все внешние знаки царского достоинства. 
89||
|| В Мюнстер стекались теперь огромные массы фанатиков, которые хорошо укрепили город. Мюнстерский епископ Франц фон Валъдек повел против него войско; Матисон, которому посчастливилось при вылазке, стал считать себя Гедеоном нового Сиона; но

в мае 1534, когда он по примеру Гедеона бросился на врага лишь с 30 последователями без всякого другого оружия, кроме копья, он и все они были перебиты, за исключением одного человека. Тогда в Мюнстер явился золотых дел мастер Йо​ванн Таузепгиуэр из Варендорфа и возвестил, что ему было откровение от бога: Ян Лейденский победоносно пройдет по. всей земле, истребит королей, князей и царства и оставит только простой народ. Уже тогда Ян Лейденский устроился по-царски: Книппердоллинг был его наместником, Ротман — проповедником (Worthalter), Крехтинг — канцлером. [В 1725 вышла книга: «Роспись всем советникам, слугам и при​дворной челяди короля перекрещенцев Яна Лейденского».] По примеру Давида и Соломона Ян Лейденский устроил себе также гарем из 14 жен. «Проповедник» (Worthalter) Ротмап издал книгу «Восстановление» (Restitution) (в которой го​ворилось, что по истреблении всех безбожников избранные будут царствовать на всей земле, Лютер и папа одинаково лжепророки и т. д.); 25 апостолов были посланы в другие города; все они, за исключением Генриха Дорпа, были казнены там, где появились.
В середине декабри 1534 в Кобленце был созван вестфальский окруж​ной съезд; {на нем} присутствовал также курфюрст Саксон​ский. Собрано было только небольшое войско. Умеренные в Мюнстере послали Филиппу Гессенскому, кроме «Восста​новления», также другую книгу: «О тайнах св. писания»; про Лютера они заявляли, что он хуже папы.
В апреле 1535 Фердинанд I начал принимать серьезные военные меры против Мюнстера-Сиона. Постановлением имперского сейма назначен был налог в 100000 гульденов для похода на Мюнстер. Сбор налога натолкнулся на трудности со сто​роны протестантских городов и чинов; но Филипп Гессенский послал своих гессенцев, согласно условию, поставленному ему Фердинандом I в Каданском  мире; командовал ими

Беспорядки в Министерском епископстве

233

Зигмунд фон Бойнебург. Осажденные отвергли требование мюнстерского епископа сдать город; тогда 24 июня 1535 два предателя из горожан тайно впустили в город несколько сот человек; те открыли ворота другим; произо​шла ожесточенная борьба; по рассказам, с обеих сторон пало 5000 человек в самом Мюнстере и 8000 перед городом; наконец — (Ротман искал смерти в бою) — уцелевшие сда​лись, в том числе Ян Лейденский и его чиновники. Страшные пытки. Целый год несчастных повсюду таскали, прежде чем прикончить их. Все перекрещенцы, найденные в империи, подлежали смертной казни. Один Филипп отказался при​водить это в исполнение в своих владениях и формально за​претил это. Негодяй «Лютер» негодовал против этого и пи​сал Филиппу, чтобы он по крайней мере изгнал перекрещен​цев из своих владений: ибо они — семя дьявола, «и если у них на первый взгляд наряду с дурным есть и хорошее, то это очевидная дьявольщина, и поэтому в конце концов из всего этого получится то, что было в Мюнстере»; в дру​гом месте он на возражение Филиппа отвечал: «Не стану же я задаваться мыслями о том, что волк, который режет овец в моей овчарне, больше погубит их в чужих овчарнях; неужели мне поэтому не гнать его из своей овчарни? Каждый должен беречь свою  овчарню».

8) Вожди протестантизма в Германии (1536—1542)
В 1536 во Франкфурте были приняты в Шмалькалъденский союз: Улърих Вюртембергский, герцоги Барпим и Филипп Поме​ранские, Георг и Иоахим Ангалътские, города Аугсбург, Кемптен, Гамбург, Ганновер, Миндени Франкфурт. Этот союз (вообще окрепший благодаря долгому отсутствию Карла V) был возобновлен тогда на несколько лет; устав союза отдавал большую силу в руки обоих главных вождей союза (курфюрста Саксонского и Филиппа Гессенского) и предо​ставлял в их распоряжение союзную кассу с значительными средствами; с другой стороны, Фердинанд I был связан по рукам и ногам войной с турками.

Карл V был взбешен; в его намерения входило, чтобы Павел III созвал собор для полюбовного окончания спора о форме государственной религии. К Карлу явилось посольство от Шмалькальденского союза со всякого рода жалобами; он от​ветил, что пришлет в Германию вице-канцлера Гелъда, кото​рый, переговорив предварительно в Вене (с Фердинандом}
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прибудет затем в Шмалъкалъден на собрание, которое должно быть созвано союзом; [в первую голову союз жаловался на имперское управление (Reichsregiment) и им​перский палатный суд, которые все еще продолжали изда​вать грозные декреты по поводу секуляризации и захвата ду​ховных имуществ [ — вот где зарыта собака!] — вследствие чего протестантские чины отказывались признавать импер​скую  юстицию].

15 февраля 1537 открылся блистательный и многолюдный съезд в Шмалькалъдене (созванный по требованию Карла V). Гелъд очень резко выступал против протестантов. Одновременно Павел III созвал собор — против воли Карла — в итальян​ском городе Мантуе; протестанты отказались послать на собор своих депутатов, а Карлу V отказали в требуемой им помощи против турок. Вскоре затем к союзу присоеди​нились курфюрст Иоахим II Бранденбургский, брат его маркграф Иоганн и кузены его Георг и Альбрехт Франконские; они категорически обещали свою помощь в случае религи​озной войны, но впоследствии не сдержали слова.
10 июня 1538 в Нюрнберге (стараниями Гельда во время его поездки по Германии) был заключен союз католиков против про​тестантов (прозванный впоследствии «священной», или Генриховой, лигой); его заключили архиепископы Майнцский и Зальцбургский, герцоги Баварские, герцог Георг Саксонский, герцог Генрих Брауншвейгский  Младший.
В 1539  Карл V утвердил этот, направленный против протестантов, союз и дал ему
 90||
50000 гульденов; но впоследствии, по со​вету Гранвеллы, отступился || от него и дезавуировал, та​ким образом, Гельда. Карл V дал отставку Гельду и пору​чил другому уполномоченному заключить договор, по кото​рому все должно было оставаться попрежнему до прибытия Карла V в Германию.
В апреле 1539 умер герцог Георг Саксонский; ему наследовал брат его Генрих (Благочестивый), ревностный протестант. Он немедленно ввел в своем герцоготве реформацию, пригласив для  этой цели   богословов   из   саксонского курфюршества.
В 1539 в Шмалькальденский союз вступил также датский король Христиан III в качестве герцога Голгшпипского.
В 1538—1542 между герцогом Генрихом Браунгивейгским, ланд​графом Филиппом Гессенским и курфюрстом Иоганном Фрид​рихом Саксонским (пьяницей) происходила перебранка при поддержке почтенных княжеских лейб-теологов (в том числе и олуха Лютера).
Вожди протестантизма б Германии (1536—1542)
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Генрих Брауншвейгский позволил себе насилия в отношении города Брауншвейга (последний, подобно многим городам в XVI веке, купил у императоров одну за другой столько привилегий, что стал почти республикой); принятый в Шмалькальденский союз, он повел себя неуступчиво по отношению к своему князю Генриху; точно так же и Гослар, который рассорился с Генрихом из-за прав на Раммелъсберг и его рудники; имперский палатный суд (враждебный протестан​там) стал на сторону герцога и наложил на Гослар опалу; правда, Карл V и Фердинанд I (по просьбе протестантов) приказали временно приостановить исполнение этого, но Генрих (Брауншвейгский) напал на Гослар. [Лютер в своем памфлете против Генриха и в защиту своего лейб-князя побил рекорд площадной ругани в полемике. Книга эта на​зывается: «Против Ганса Вурстао — это самая грубая и непристойная книга XVI века.] [Эта заборная княжеская литература относится к 1540—42.] Когда Генрих Браун​швейгский стал теснить горожан города Брауншвейга и осадил Гослар, они обратились к Шмалъкалъденскому союзу.
В июле 1542 Филипп Гессенский и курфюрст Саксонский (собрав войско из наемников свыше 20000 человек) в течение че​тырех недель заняли весь Брауншвейг и преобразовали здесь весь церковный порядок в протестантском духе; Ген​рих бежал в Баварию.
24 августа 1542 Фердинанд I, ничего не добившись своими декре​тами, вынужден был обещать курфюрсту и ландграфу, что не прибегнет против них к насильственным мерам за то, что они заняли герцогство. Имперский палатный суд вынес постановление в пользу Генриха; тогда протестантские чины, собравшиеся в Швейнфурте, впервые заявили, что они «отвергают» («recusieren») этот суд, так как члены его «з выс​шей степени пристрастны, тенденциозны, односторонни, подозрительны и придирчивы». Протестанты подняли тогда оружие, и им не следовало бы вкладывать его в ножны [после того как ими был так дерзко нарушен авторитет им​перского правительства и имперского палатного суда], но все дело испортили Лютер и его пьяница-курфюрст! С дру​гой стороны, лютеранский пьяница отказался признать Фердинанда I римским королем даже тогда, когда Карл V заключил мир с Францией и развязал себе этим руки; в то же время он задел своего ближайшего родствен​ника — протестанта, своего кузена герцога Морица Сак​сонского.
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В 1539 отец Морица наследовал своему брату Георгу (и в каче​стве главы Алъбертинской линии Саксонского дома владел всей южной Саксонией от Лейпцига до границ Чехии и Фран​конии); он умер

в начале 1541, оставив двух сыновей, Морицс и Августа; Мориц на​следовал его земли; с 16 лет он враждебно относился к «пья​нице». Отец ею удалил слуг герцога Георга и отдал все управление страной в руки чиновников и духовных лиц, рекомендованных ему «пьяницей» и его кумиром «Лютером». Мориц снова призвал Христофора Карловица, руководив​шего политикой его деда, и отказался возобновить договор, заключенный его отцом с Шмалъкалъдепским союзом. Курфюрст Иоганн Фридрих восстановил его (Морица) против себя своими самовластными распоряжениями в городе Вурцене, который принадлежал к епископству Мейссенскому, находив​шемуся под общей защитой саксонских государей. Дело было улажено тогда Филиппом Гессенским, тестем Морица. Дру​гой конфликт между ними возгорелся из-за епископства Наумбургекого.
1 января 1541, по смерти епископа Филиппа Фрейзингенского, со​борный капитул избрал «кроткого» католика Юлиуса Пфлуга, не. дожидаясь прибытия комиссара саксонского курфюрста, как это полагалось; капитул поступил так, чтобы спасти церковные земли епископства от ненасытных секуляризационных вожделений «пьяницы» Иоганна Фридриха. Последний аннулировал выборы, ввел в 1541 реформацию во всем епи​скопстве и, несмотря на протест капитула,
в 1542 назначил епископом лютерова приятеля (!), лютеранского суперинтенданта в Магдебурге, Николая фон Амсдорфа; зтому назначенному Лютером епископу он оставил из дохо​дов монастыря только 600 гульденов, а остальное обратил на благотворительные нужды; он самовластно захватил в свои руки все гражданское управление и поставил во главе его одного из своих чиновников. На декреты импе​ратора он не обращал никакого внимания. К самовластным поступкам Филиппа Гессенского и пьяницы надо еще доба- . вить переход в протестантизм пфальцграфа Нейбургского, несмотря на протесты его кузенов герцогов Баварских; отпадение курфюрста Кельнского, грозившее секуляризацией архиепископской кафедры; протестантизм в Курпфалъце. Все это разъярило императора и католических князей; после конфликта из-за Вурцена Мориц Саксонский примкнул к Карлу V; он подружился с Фердинандом I и храбро

Вожди протестантизма б Германии (1536—1542)

237

служил ему в 1542 против турок. Равным образом Мориц оказывал в 1542—44  услуги Карлу V в его походе против Франциска  I,

9) Италия в первые годы после заключения Камбрэйского мира

В 1520 [был заключен} Камбрэйский мир между Карлом V и Фран​циском. Следствием его был совершенно новый режим в Ита​лии. Венецианцы получили отступное; относительно других государств Карл V и папа (сперва Климент VII, потом Па​еел III) пришли к соглашению. 
91|| 
[1523-1534 — Климент VII; 1535—1550 — Павел III; 1550—1555 — Юлий III и т. д., см. стр. 47 1.] [Климент VII и Павел III старались пристроить своих сыновей, называемых племян​никами; Карл V, ссылаясь на «права империи», вел себя в Италии как верховный владыка.] Климент доставил своему сыну, гнусному мальчишке (Schandknabe) Алессандро Ме​дичи, Флоренцию, а Павел учредил для своего сына Пьеро Алоизи княжеский дом Фарнезе и добыл для сыновей Пьеро обширные  владения.

1529—1535 Франческо Сфорца Миланский. [Это был] призрачный правитель, управлявший на условиях, которые продиктовал ему в 1530 Карл V во время своего пребывания в Болонье. Действительным хозяином был Карл V. Последний склонил Климента VII и герцога Альфонса Феррарского подчиниться приговору имперского палатного суда.
21 апреля 1531 Карл V постановил, что дом Эсте будет владеть впредь Феррарой как церковным леном, Моденой и Реджио — как имперским.
В марте 1530 Карл V сделал мантуаиский маркизат герцогством в пользу фамилии Гонзага.
Тогда же герцог Карл III Савойский перешел на сторону Карла V. Республики Генуя, Лукка и Сиена были полностью подчинены Карлу V.

28 октябри 1530 водворенный оружием папы и императора гнусный мальчишка Алессандро Медичи, который должен был жениться на незаконной дочери Карла Маргарите, стал главой Флорентийской республики под титулом; «герцог Читта ди Пенна».
1 См. настоящий том, стр. 124.
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В 1531 «гнусный мальчишка» вступил во владение Флорентийской республикой;

в апреле 1532 он изменил конституцию {Флоренции, где} он правил с неслыханной «тиранией». В 1533, за год до смерти Кли​мента VII, дом Медичи достиг высшего блеска на погибель Италии [это — последнее практическое слово итальянского ренессанса!]. Главой {дома} Медичи был папа Климент VII; его бастард Алессандро — тираном Флоренции; сестра по​следнего — от законного брака Лоренцо — Екатерина Ме​дичи была замужем за герцогом Орлеанским (впоследствии королем Генрихом II).
Алессандро Медичи, гнусное отродье, был столь же мерзким развратником, как и жестоким «злодеем» (Grausamler); он опирался на наемников, которым позволял всякие зверства. Каждый флорентиец, в доме которого находили оружие, карался смертью и т. д.

В 1534, по смерти Климента VII, главой рода Медичи сделался кардинал Ипполито Медичи; он сделал попытку погубить гнусного мальчишку, подговорив патрициев Валори, Ридольфи и Сальвиати, богатейших банкиров XVI века, подать императору жалобу на злодея.
10 августа 1535 Алессандро отравил кардинала Ипполито, подку​пив его мундшенка {кравчего}. {Императору была подана} новая жалоба со стороны родственников {отравленного и со стороны} изгнанников и эмигрантов; Карл V вызвал Алессандро в Неаполь, предал его суду, который вынес приговор против мальчишки, но
10 июня 1536 Карл V с большой пышностью обвенчал его со своей незаконной дочерью Маргаритой и предоставил ему полную свободу действий, пока, наконец,
6 января 1537 гнусное отродье Алессандро не пал от руки наемного убийцы и самого Лоренцино Медичи (ближайшего родствен​ника Алессандро по младшей линии; Карл V прежде назна​чил его наследником бездетного Алессандро). [Лоренцино тоже был человеком ренессанса в области искусства и науки, он же был сводником Алессандро, предоставил ему один из своих дворцов для любовных похождений и т. д.] После убийства Лоренцино должен был бежать и в конце концов попал в Венецию. Алессандро построил для себя в качестве убежища крепость на Арно; ее занял теперь Вителли, начальник его банды убийц. Вителли заставил сенат Флоренции избрать монархического правителя; избран был Козиме  I, отпрыск младшей линии Медичи.
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28 февраля 1537 декрет императора провозгласил Козимо I госу​дарем Флоренции; вскоре затем Козимо I нанес поражение войску, снаряженному патрициями Флоренции, истребил всех содействовавших основанию могущества дома Ме​дичи и даже тех, кто помог ему самому достигнуть пре​стола.
В 1547 подосланные Козимо I бандиты убили Лоренцино в Венеции; Козимо I утвердился во Флоренции благодаря помощи испан​цев и подчинил себе в конце концов всю Тоскану.
В 1569 папа Пий V даровал Козимо I титул «великого герцога Тоскан​ского», а император Максимилиан II утвердил впоследствии этот титул за сыном Козимо.
В августе 1532, после смерти французской королевы, Бретань была, наконец, npeepaufena в французскую провинцию sans phrase лишь с сохранением своих вольностей, законов и привиле​гий. Франциск I интриговал с Франческо II Сфорца против Карла V, против которого он строил козни также в Венгрии (с Яном Запольей), с турками (с Сулейманом II), с Польшей, с Генрихом VIII (свиньей), с Филиппом Гессенским и дру​гими немецкими еретиками, между тем как французских он отправлял на костер.

К герцогу Франческо II Сфорца король Франциск I послал одного проходимца из Милана (бывшего здесь прежде коню​хом) по имени Мервейлъ, или Маравилъя; но так как Фран​ческо Сфорца рассчитывал тогда получить в жены племян​ницу императора, дочь Христиана II Датского, то

4 июля 1533 произошло покушение на жизнь Мервейля в его соб​ственном доме; подосланный убийца Кастилъоне погиб при этом; вслед за тем начальник миланской полиции арестовал Мервейля, конфисковал его имущество, предал пытке одного 80-летнего француза, всех других французов заключил в тюрьму, а через несколько дней приказал обезглавить Мер​вейля и бросить труп его на рыночной площади Милана. Племянник Мервейля бежал к королю Франциску I, который в письмах к Сфорца и ко всем дворам Европы 
92|| во всеуслыша​ние жаловался на нарушение международного права. || Карл V заявил французскому посланнику, сенъору де Белли, что Мервейль заслужил смерть и был не посланником, а про​стым подданным Сфорца; а, с другой стороны, Франциск I грубо обошелся с посланным к нему канцлером Сфорца Та​верне, который ватеял все это дело.
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10) Поход Карла V в Тунис

На острове Митилене поселилось семейство одного спаги из Румелии и занималось мелким морским разбоем; это было превращено в крупное предприятие четырьмя сыно​вьями спаги, из которых особенно отличились трое: Исхак, Урудэк (назывался у латинян Горук Барбаросса I) и Хизр (Хайр-ад-Дин Барбаросса II). Они поступили на службу к тунисскому султану из рода Бени-Хафс. Селим I подарил пм несколько кораблей и т. д. Братья отличились в боях с испан​цами на африканском побережье и на море, а также с бе​дуинами и маврами внутри страны. Два первых брата пали в войне с Тлемсеном; Хайр-ад-Дин Барбаросса по смерти Селима I владел Алжиром в качестве турецкого вассала. В течение многих лет он совершал из Алжира набеги на берега Италии и Испании, уводил много тысяч жителей в рабство, за​селял северное побережье Африки привезенными испанцами и итальянцами, наконец, завоевал с помощью турецкого флота также Тунис и изгнал оттуда последнего потомка Бени-Хафса, Мулей Хасана. Карл V вмешался в это дело.

В мае 1535 он отплыл с 500 кораблями из Барселоны в Тунис; флот находился под начальством Андреа Дориа; после про​должительной осады Туниса христиане-рабы, заключенные в цитадели, воспользовавшись тем моментом, когда Хайр-ад-Дин отсутствовал, овладели цитаделью и не впустили в нее атамана разбойников (в Тунисе было 30000 христиан-ра​бов); Хайр-ад-Дин бросился в Бону и стал собирать там вой​ско; тем временем Карл V.
21 июля 1535 взял приступом город Тунис; первые два дня его испанцы и итальянцы грабили город (было убито 30000 жи​телей, 10000 уведено в рабство); лишь на третий день Карл V вступил в город с немецкими войсками. Город Тунис и его область он передал Мулей Хасану, оставив за собой только Голетту.
17 августа 1535 Карл V отплыл обратно в Европу, так как со сто​роны Франции ему угрожала война из-за убийства послан, пика в Милане и из-за порядка престолонаследия в Милане.
Смертъ Климента VII и избрание Павла III (из рода Фарнезе) разрушили состряпанный папой и Франциском I план отдать по смерти Франческо Сфорца герцогство второму сыну Франциска I, герцогу Орлеанскому, женившемуся тем време​нем на Екатерине Медичи. Умирающий Сфорца завещал свою
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страну императору; Франциск привлек на свою сторону наемников Сфорца и т. д., занял часть Савойи [герцог Карл III Савойский был женат на Беатрисе Португальской, сестре императрицы]; Франциск основывал свои притязания на том, что мать его Луиза происходила от брака Филиппа Савой-ского с Маргаритой Бурбонской, тогда как Карл III родился от второго брака Филиппа, причем при бракосочетании Маргариты было постановлено, что при наследовании пре​стола потомство ее всегда будет иметь преимущество перед потомством от второго брака; впрочем, он требовал только приданого Маргариты, сокровищ и движимости отца Луизы и ее брата Филибера — оба были герцогами Савойскими, — сеньории Бресс и всех земель, не являвшихся неразрыв​ными частями герцогства, стало быть не являвшихся ле​нами. Франциск впервые воспользовался здесь своей недавно организованной постоянной армией; она состояла по плану из семи частей, размещенных в семи провинциях королев​ства по шести полков или {как тогда выражались} «ком​паний» в каждой. В то время велась также война между бернцами и герцогом Савойским вследствие отпадения cm Савойи города Женевы.

11) Отпадение Женевы от Савойи и от католической церкви

В 1493 Женева примкнула в качестве третьей стороны к оборони​тельному союзу, заключенному ее епископом с Фрейбургом и Берном. [Женева сделалась почти совершенно независимой городской республикой вроде Магдебурга и др.; государем ее должен был быть ее епископ; однако герцог Савойский в качестве графа Женевского и епископского фогта имел в городе права видама, или видома; ему принадлежали все окрестные пункты, крепости и замки; если епископ обра​щался с жалобой на горожан Женевы к герцогу Савойскому и его вассалам, то женевские горожане обращались к швей​царцам.]

В феврале 1618 горожане Женевы заключили новый союз с городом Фрейбургом [там об этом союзе хлопотал бежавший туда женевец Бертелье]. Герцог Савойский так был этим озлоб​лен, что «снял головы» нескольким женевцам, находившимся проездом в Турине. С тех пор Женева раскололась на епи​скопскую партию и на швейцарско-протестантскую партию; последняя усилена была изгнанниками и беглецами, бежав​шими в Женеву из  Франции от  Франциска I [последний
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сжигал еретиков в угоду папе]. [Согласно Цшокке и Моннарду, слово гугеноты возникло тогда из «Eidgenossen» {члены швей​царского союза, конфедераты}, исковерканного французами в «Huguenots».]
в 1630 [в результате преследований со стороны герцога Савойского, разбоев и грабежей Савойского рыцарства и жестокой рас​правы над швейцарской партией, Берн тоже присоединился к Женеве и выступил против герцога]. 12000 бернцев и фрейбуржцев уже дошли до Моржа; {но} при посредничестве валлисцев заключен был мир в Сен-Жюлъене: герцог обязался, под страхом потери власти над Ваадтом, не притеснять впредь женевских горожан в их правах, с другой стороны, женевцы должны были исполнять свои обязанности по от​ношению к герцогу, в противном случае они лишались по​мощи швейцарцев. Однако герцог продолжал свои притес​нения, а французские богословы, изгнанные из Франции и проповедывавшие в Невшателе, Ваадте и Монбельяре, по​стоянно  возбуждали  женевцев.
В 1527 выступил Гильом Фарель, который собственно и был реформа​тором французской Швейцарии, и доселе принадлежащей к реформатскому вероисповеданию (как и Кальвин, он был противником учения Лютера о причащении).
В 1528 Фарель обратил области Муртена и Билл; в 1529 — Невшатель и окрестную территорию; в 1530 он проповедывал в Грансоне, в 1531 — в Орбе, где встретился с Вире (Viret) — [он {т. е. Фарель} был человек гуманный и терпимый в отличие от Лютера и Кальвина].
в сентябре 1532 Гильом Фарель впервые выступил в Женеве; с самого начала он повел борьбу с кафедры с приверженцами епископа, которые взывали к помощи полиции, тюрем и палачей. Фарель вынужден был вторично покинуть Женеву; враждующие партии прибегали к убийствам в городе и окрест​ностях.
В марте 1533 Фарель возвратился в Женеву, но вынужден был снова  ее покинуть; однако он возвратился
в декабре 1533 под защитой бернцев; по ходатайству Берна женев​ский магистрат взял под свою защиту Фареля и Вире и сде​лал возможной их регулярную проповедь ({за которую} они не  получали почти никакого денежного вознаграждения).
С 1534 Фарель проповедывал в церкви доминиканцев;
в 1535 он объявил публичный диспут; в результате его два защитника епископского учения, Жан Шаппюи и Пьер Кроколи обратились в протестантство; вслед за тем
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27 августа 1535 все коллегии и корпорации Женевы признали про-

93||
тестантскую религию государственной религией; тогда || герцог Савойский и епископ пытались подавить свободу города внезапным нападением своих мамлюков; епископ продал светскую власть герцогу, который взамен гарантировал ему духовную власть; {но} план этот был расстроен женевцами.

В начале 1536 женевцы реформировали богослужение и учебные за​ведения по принципам французской протестантской церкви, почти в полном согласии с {учением} Цвингли; епископ был объявлен лишенным своих светских прав, Женева была провозглашена независимой республикой. Епископ бежал из города, его резиденция {находилась} теперь в Жексе; мамлюки, или правоверные, — герцог Савойский и всецело преданное ему ваадтское дворянство — теснили Женеву; бернцы, действуя заодно с Франциском I, королем Франции, воспользовались этим, чтобы ограбить герцога; они объявили ему войну за попытку нападения на Женеву, а Франциск I занял ла-Бресс и Бюже, а потом большую часть городов и крепостей Савойи. В январе 1536 бернцы послали в Ваадт 7000 человек; они завое​вали его в 11 дней, от Муртепа до Женевы, освободив послед​нюю. Епископа {Лозаннского} прогнали, лишили имений и прав, а весь Ваадт остался провинцией бернских патри​циев, которые сильно притесняли тамошнее дворянство. Они управляли Ваадтом через своих управителей, пока в 1798 не лишились узурпированной ими здесь власти, точно так же как в Ааргау и Тургау.
Обогатились также валлисцы и господствовавшее в Фрейбург​ском кантоне дворянство. {Правда}, с тех пор, как Женева стала еретической, фрейбуржцы прекратили сношения о ней, однако они заняли графства Рю и Ромон; валлисцы оттягали от Савойской местности Шабле целую полосу от ее границы до речки Дрансы.
11 мая 1536 в Женеве была официально введена принятая 27 авгу​ста 1535 реформация, Фарель был назначен главным пасто​ром. Фарель познакомился с Кальвином, добыл ему в Женеве право гражданства и должность; в результате потом они оба были главными пасторами.
15 февраля 1538 по их настоянию «совет» (магистрат) издал спар​танские постановления касательно нравственности, вслед​ствие чего им вскоре пришлось оставить город.
До 1541 Кальвин находился в изгнании, затем он возвратился и был встречен c триумфом; с той поры он стал диктатором

244

Турки, Венгрия, Чехия, Генрих VIII, Германия в 1453—1547

Женевы, создал кальвинизм и буржуазный строй женевской республики.

12) Карл V, Франциск I и Нидерланды от 1535 до 1541

За весь этот период Франциск I вел себя как ветрогон и «осел»; это нашло свое выражение и в том, что он, рисуясь своим рыцарством, пропустил Карла V через Францию в Бельгию, и в том, что он проворонил свои первые успехи в Италии.

В конце октября 1585 умер Франческо II Сфорца; он завещал Милан​ское герцогство Карлу V; Антонио Лейее поручено было не пускать французов в Пьемонт и Милан, а сам Карл V от​правился с 700 кирасирами и 6000 испанских ветеранов в Рим; там
5 апреля 1536 Павел III и народ устроили ему торжественную встречу как победителю неверных. {По вопросу о Савойе} консисто​рия, {созванная} в Риме, приняла для виду посредничество папы ({на ней} присутствовал также французский посланник). Чтобы выиграть время, Карл V прикинулся, что согласен теперь уступить Миланское герцогство — правда, не гер​цогу Орлеанскому, а третьему сыну Франциска I, герцогу Анжуйскому. Герцог Савойский бежал от французов в Верчелли; французы вступили в Пьемонт, заняли Турин, Пиньероль, Фоссано, Киери и другие города. Осел Франциск за​держал успехи французских войск переговорами с папой; он отозвал большую часть своей армии обратно во Францию, тогда как Карл V отправился лично в Асти и собрал со всех сторон войска, а Лейва и герцог Савойский осадили Фос​сано. Карл V склонил маркиза Салуццо отказаться от союза с Францией, присоединил при помощи герцогов Баварского и Браунгивейгского, противников Шмалькальденского союза, 20 000 немцев к своим испанцам и итальянцам (итого {у него было} около 50000 человек) и, несмотря на возражения своих военачальников, Антонио Лейвы, маркиза Альфонса делъ Васто, дон Фернандо Гонзаги и страшного герцога Альбы, настоял на вторжении во Францию.

Карл V двинулся (через Ниццу) на Экс (Aix) и Арлъ с целью осадить Марсель, опустошая все на своем пути; но в августе и сентябре 1536 войско его стало страдать от недостатка воды и припасов и от заразных болезней; пришлось повер-
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путь назад, прежде чем наступит поздняя осень и горные перевалы в Альпах не станут непроходимыми; при отсту​плении Карла V преследовали великий коннетабль Монморанси и маршал Юмъер, главным образом с войсками опол​чения; императорская армия потерпела страшный урон; до​рога от Экса до Фрежюса была усеяна трупами; в Альпах тоже много солдат было перебито крестьянами и пастухами; Антонио Лейва умер в Лионе, на его место наместником Милана был назначен маркиз делъ Васто; комендант, назна​ченный Франческо II Сфорца, сдал ему цитадель; Карл V отправился с артиллерией в Ниццу и отплыл оттуда в Геную.

В 1537 война продолжалась, — в Пьемонте успешно для французов, в Нидерландах — неудачно.
В июле 1537 в Боми в Нидерландах было заключено перемирие на 10 месяцев.
16 ноября было заключено трехмесячное перемирие в Монсоне {для Италии}. Осел Франциск I отправился лично в Пьемонт, где делъ Васто и канцлер Гранвелла заговаривали ему зубы, пока Карл V не восстановил потерь, понесенных им в 1536 и 1537.
94||  В 1538 Карл V, Павел III, венецианцы и Фердинанд I {Венгерский} заключили договор о снаряжении совместными силами флота под начальством Андреа Дориа. Флот этот должен был дей​ствовать против турецкого великого адмирала Хайр-ад-Дина, когда тот выйдет в море. [По соглашению с Сулеиманом II, Хайр-ад-Дин должен был выступить в пользу Франциска, но последний своими глупыми переговорами в Пьемонте о Милане расстроил все дело.] В Ницце, куда Павел III от​правился с целью устроить примирение между Карлом V и Франциском I, не впустили в город никого из них троих (герцог Савойский, которому принадлежал город, велел за​переть ворота и не впускать их), и им пришлось располо​житься за городом. Карл не желал видеть  Франциска.
18 июня 1538 при посредничестве папы в небольшом францискан​ском монастыре близ Ниццы заключено было перемирие на продолжительный срок; {по этому перемирию был со​хранен} статус кво; жертвой его был герцог Савойский. Папа в первую очередь преследовал цель пристроить Оттавио Фарнезе, своего внука от папского бастарда Пьеро Алоизи; Карл V сделал его маркизом Новарским и отдал ему этот город; {он также} обещал ему руку своей побочной дочери Мар​гариты (вдовы гнусного  мальчишки «Алессандро Медичи»).
В июле 1538 папа вернулся в Рим; Карл V, провожавший его до Генуи, был задержан встречным ветром у берегов Прованса.
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[Здесь он получил] дурные известия из Испании; Карл V стремился как можно скорее попасть в Испанию; пристав к Эг-Морт на острове Маргариты, он пригласил Франциска, {находившегося} в Авиньоне, посетить его; жалкий рыцарь поддался обману и, после чувствительной сцены, позволил ему продолжать  свой путь  невредимым.

94|| В 1538 морской поход против турок, предпринятый Карлом V сов​местно с венецианцами и др. под начальством Андреа Дориа, позорно провалился.
в 1539 Хайр-ад-Дин снова взял Кастелънуово и изрубил в куски гарнизон, состоявший из 4000 испанских ветеранов. В Испа​нии Карл V подавил восстание; тогда вспыхнуло восстание в Генте; осел Франциск пропустил Карла с почестями через Францию, чтобы тот скорее поспел туда!
В марте 1537, во время вторжения французов, собравшиеся в Брюс​селе Нидерландские генеральные штаты вотировали прави​тельнице Марии (сестре Карла V) военный налог в 1200000 гульденов; из них Фландрия и Брабант должны были упла​тить по ⅓, прочие принадлежавшие Габсбургам Нидер​ланды тоже ⅓. Сначала фламандцы отказались платить, но потом согласились, за исключением Гента. Здесь все еще {сохранял силу} старый строй: был класс богатых (Poorters); класс цеховых ремесленников; наконец, класс пролетариев; оба последних класса в известных случаях принимали уча​стие в правительстве и управлении, которые, так же как суд, вверены были двум коллегиям по 13 членов в каждой. Пер​вый класс не желал давать ни денег, ни людей, другие два класса согласны были дать людей. Мария приказала аре​стовать в Антверпене, Брюсселе, Мехельне и других горо​дах всех гентских горожан в качестве заложников; гентцы обратились с жалобой к Карлу V, ссылаясь на свои приви​легии; он передал дело на решение большому совету, но гентцы отказались признать компетенцию последнего, спор длился в течение всего
1538, а затем вспыхнул ожесточенный конфликт между обоими низ​шими классами и богатым классом (Poorters) и магистратом, потому что последние скрыли от первых
в 1539 грамоты с привилегиями и устранили эти классы от участия в обсуждении акциза.
19 августа 1539 вспыхнуло настоящее народное восстание; аресты властей; один из знатнейших высших чиновников был  каз-
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нен, все правительство {очутилось} в руках обоих низших классов; их революционные власти казнили многих горо​жан, самые знатные лица бежали, за головы их были объ​явлены премии; у Марии имелось лишь незначительное войско. Кроме того, {произошло} восстание в Мехелъне. Наместнику Фландрии графу Рэ, отправившемуся в Испа​нию к Карлу V, последний дал приказ: пусть гентцы сложат оружие, сдадут акциз на откуп и т. д. Те отказа​лись от этого. Тогда Карл обманул (bamboozles) Франциска, чтобы кратчайшим путем через Францию попасть в Бельгию; осел и «ветрогон» был в восторге и снова «по-рыцарски» сел в лужу; Карл снова обещал Франциску Милан; но как только он

24 января 1540 прибыл вместе с сопровождавшими его француз​скими послами в Валансьен и последние напомнили ему о его обещании, послам «рыцарственного», которых он «надул», пришлось убираться домой не солоно хлебавши. [Старший сын Франциска I умер; герцог Орлеанский, {муж} Екате​рины Медичи, стал, следовательно, дофином, а герцог Ан​жуйский — герцогом Орлеанским; ему Карл V уже прежде неоднократно обещал Миланское герцогство.] Осел Франциск I не только возбудил, таким образом, подозрения шмалькальденцев, он заставил также приуныть гентцев, уже давно об​ращавшихся к нему   как к своему бывшему сюзерену.
24 февраля 1540 Гент, не решаясь на сопротивление, открыл ворота Карлу V и его армии; Карл V, основываясь на решении сво​его государственного совета и рыцарей Золотого Руна,
24 апреля 1540 не только отнял у Гента все его привилегии, но, кроме того, наложил на него большую контрибуцию и за​ставил горожан проделать возмутительную сцену унижения.

Из числа захваченных в плен было казнено 26 человек, многие были изгнаны или заключены в тюрьму; контрибуция пошла па постройку цитадели, которая во все время цар​ствования Карла V держала город Гент в страхе и повино​вении.

13) Карл V и германские протестанты в 1540 и 1541
С марта 1539 по сентябрь 1540 Фердинанда I «донимали» то турки, то протестанты; «Священная лига», которую Карл V то признавал, то отвергал, не желала и слышать о войне про​тив шмалькальденцев.
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До сентября 1540 Фердинанду I не удавалось договориться {с про​тестантами} о продлении Нюрнбергского мира, заключенного в 1532.
28 октября 1540 был назначен «религиозный диспут» (богословская перебранка лейб-теологов обоих лагерей во главе с Меланхтоном, с одной стороны, и Экком — с другой) на
январь 1541 в Вормсе. На имперском сейме, который должен был состояться в этом городе, Карл V хотел добиться от гер​манских сословий благоприятного приговора в его частном деле с герцогом Карлом Юлих-Клеве-Гелъдернским. [Этот Карл был сыном Адольфа Гельдернского, потерявшего свое герцогство за преступление, совершенное против собствен​ного отца.] Карл был восстановлен в своих наследственных владениях гельдернским дворянством, причем особенно постарался граф ван Мерс; со времени Максимилиана I он был союзником и орудием французов, грозным разбой​ничьим атаманом, враждебным Нидерландам; Гелъдерн был главным сборным пунктом всех бродяг-наемников на море и на суше; с их помощью Карл Гелъдернский занял часть провинции Гронинген и посадил там наместником графа ван Мерса.
В 1518—1525 гронингенцы повиновались ему, но, когда он в 1528 вахотел веять с них налог для вторжения в Восточную Фрисландию, они взъерепенились (rappelköppig); тогда он совершил опустошительные набеги на Гронинген и Оммеланд, это доставило Карлу V господство над Гронингеном, который признал над собой власть Марии на тех же условиях, на которых он подчинялся прежде власти гер​цога; последнему пришлось проститься с Гронингеном и Фрисландией, так как осел Франциск I его покинул. Города и чины Оверисселя и Утрехта, поссорившись с епископом Утрехтским, тоже обратились к Карлу Гелъдернскому, призвали его с его дикими бандами, но просчитались при этом.
В 1528 епископ Утрехтский заключил с Карлом V подобный же до​говор, как и гронингенцы; он уступил Карлу V и его наслед​никам все свои верховные права светского властителя, взамен чего тот обязался защищать его в пользовании его бенефициями, доходами и духовными правами.
В 1529 по Камбрэйскому миру Франциск I прэдоставил Карла Гельдернского своей участи, поэтому последний (в 1529) в Горкумском договоре отказался от всех притязаний на Гро​нинген и признал Карла V своим законным наследником
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в Гельдерне и Зютфене, если сам умрет без мужского потомства.

в 1636 Карл Гелъдернский снова участвовал в войне Франциска I (он получал субсидии от Франции) с Карлом V, однако
в декабре 1536 он вынужден был возобновить Горкумский до​говор;
в 1537 он пытался склонить гельдернские штаты помочь ему на​сильственно отторгнуть укрепленные города Нимвеген, Зютфен, Рурмонд и Венло; они отказались, с оружием в руках захватили чуть ли не всю власть, срыли замки, гнезда его разбойничьих банд, и ограничили его годовым доходом в 
95|| 
40000 гульденов. || Чтобы страна его по его смерти не досталась в конце концов Габсбургам, которых он смертельно ненавидел, он задумал

в 1538 уступить ее князю Вильгельму Клевскому [Вильгельм назы​вался Богатым; предок его Адольф II владел только граф​ством Марк и лишь в 1347 сделался благодаря своей же​нитьбе герцогом Клевским; отец его, Иоганн III, женившись на дочери и наследнице герцога Берг-Юлих-Равенсбергского, приобрел эти  владения]; когда Карл  Гелъдернский  умер
в июле 1538, Вильгельм Богатый, согласно договору между его от​цом и гельдернскими штатами, приобрел большую часть владений герцога  Карла.
в 1540, когда Карл V усмирил Гент и ему угрожала новая война с Франциском I, обе стороны старались заполучить в свою пользу «богатого» Вильгельма; Франциск I привлек его на свою сторону обещанием выдать за него единственную дочь и наследницу Генриха д' Алъбре; ей было тогда только 10 лет; они былп «помолвлены»; Вильгельм вступил в тесный союз с Францией, а его полководец, грозный Мартин ван Россем, одержал ряд побед над императорскими войсками, но из-за этого погибло храброе рыцарство немецких герцогств Виль​гельма. [Впрочем, впоследствии произошло то, что Франциск I имел в виду уже при помолвке: Беарн был присоединен к Франции, так как наследница французской Наварры (= Беарн) сочеталась браком с первым принцем крови, Антуаном Бурбон-Вандомским.]

Соглашение между протестантами и католиками, которого серьезно добивался в 1539—1540 Фердинанд I ввиду своего затруднительного положения в Венгрии после смерти Яна Заполъи, наталкивалось на трудности, так как князья к. го​рода присвоили себе церковное имущество, а папа Павел III тоже был против соглашения и т. д.; наконец,
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в середине 1540 сошлись на том, чтобы снова сделать попытку по​любовного соглашения в Гагенау.
16 июля 1540 началась богословская перебранка в Гагенау, «рели​гиозный диспут»; но 28 июля он был прерван императорским декретом и перенесен на
28 октября 1540 в Вормс. С самого начала ясно было, что и здесь ничего нельзя будет добиться: потому что 1) новые члены Шмалъкалъденского союза исключались из выгод Нюрнберг​ского религиозного мира, и 2) за императором сохранялось окончательное утверждение приговоров имперских судов по процессам о владении церковными землями. Карл V послал на съезд {в Вормс} Гранвеллу; в Вормс прибыл также пап​ский легат, хотя протестанты уже в Гагенау наперед проте​стовали против его присутствия.
В 1540 и 1541 «религиозное собеседование» (диспут) на вормсском имперском сейме. Вместо 28 октября 1540 перепалка нача​лась только 14 января 1541.
18 января 1541 декретом Карла V перебранка в Вормсе была пре​рвана; ее должны были продолжать в присутствии самого императора в Регенсбурге, куда он и приехал.
28 января 1541 изданный в Шпейере императорский эдикт повеле​вал прекратить все текущие процессы по религиозным делам, объявлял недействительными все вынесенные приговоры, в частности отменял опалу против Миндена и Гослара. Сде​лано ато было для того, чтобы Филипп Гессенский и кур​фюрст Саксонский не напали, как они намеревались, на Генриха Брауншвейгского. Иоганн Фридрих Саксонский, у которого было лютеровское отвращение к папе, в Регенс-бург не явился.
5 апреля 1541 было открыто «религиозное собеседование» в Регенс​бурге; Карл V назначил Экка защитником католического вероучения, Меланхтона — защитником протестантского; первому даны были в помощники Юлиус Пфлуг и Иоганн Гроппер, Меланхтону — Мартин Буцер и Иоганн Писториус. Карл V поручил руководить диспутом своему канцлеру Гранвелле и пфальцграфу Фридриху; Гранвелла получил от Карла V трактат, названный впоследствии «Реренсбургским иптеримом» и написанный, вероятно, по поручению курфюрста Бранденбургского. Карл V за​ключил на регенсбургском имперском сейме договор с Филиппом Гессенским, так как последний был для него опасен ввиду своей связи с Францией; он заключил также договор с Генрихом Брауншвейгским. Между последним
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и Филиппом разыгрались в Регепсбурге самые неприличные сцены. Там же

3 июля 1541 Карл V напустился во время собрания князей на пред​ставителя герцога Вильгельма Юлих-Клееского и т. д., по​тому что последний ездил к французскому двору и заключил там договор с Францией; Карл V не дал ему сказать ни слова и вышел в гневе из зала (Юлих был протестантом);
21 июли 1541 все князья отправились к Карлу V и просили его, чтобы в юридическом вопросе он по крайней мере выслушал герцогского представителя.  Карл V снова вышел из себя.
22 мая 1541 окончился религиозный диспут; 29 мая 1541 {состоя​лось} окончательное решение Карла V: «За исключением четырех пунктов, по которым достигнуто соглашение, все остается по-старому; дальнейшие религиозные прения от​кладываются до вселенского собора или же до националь​ного собора, а если папа не согласится ни на то, ни на дру​гое, то до ближайшего имперского сейма. Если папа, — импе​ратор поедет к нему, — не созовет в течение 18 месяцев ни вселенского, ни национального собора, то состоится импер​ский сейм по религиозному вопросу, папе будет предложено прислать своего легата. Пока же все стороны должны неру​шимо соблюдать нюрнбергский религиозный и гражданский мир».
Нотабене. Пьяница «Иоганн Фридрих» не явился в Регенсбург, ибо Лютер  запретил ему это из-за «чорта».

14) Венгрия и османы с 1532 до 1545 и поход Карла V в Алжир

До 1532 Сулейман II совершил четыре похода в Венгрию и Австрию, причинившие страшные опустошения.

В 1532 пятый поход его кончился заключением мира; венгерец Юрижиц 3 недели держался с 700 человек в укрепленном Г юнее против 200000-й турецкой армии и ее страшной артиллерии; истратив весь свой порох и потеряв половину своих лю​дей, он добился капитуляции, по условиям которой турки не должны были даже быть допущены в цитадель; в ответ на слезные просьбы Фердинанда о мире, на его готовность купить мир своего рода изъявлением покорности и позорными унижениями Сулейман  II согласился
в январе 1533 только на перемирие. Фердинанд должен был сначала послать ему ключи Грана (которые потом были возвращены ему); мирные переговоры продолжались
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до конца июня 1633; заключенный, наконец, мирный договор ме​жду Сулейманом II и Фердинандом не ставил задачи положить предел турецким опустошениям, а устанавливал только, что сам Сулейман и его главная армия не выступят более в поход; и лишь

в 1538 заключен был мир мемсду Фердинандом I и Яном Заполъей (когда последний возбудил подозрения султана вследствие убийства турецкого комиссара и 
96||
ренегата Гритти). || По этому миру Фердинанд сохранил за собой Хорватию и то, что оставалось {до тех пор} еще под его властью в Венгрии; с другой стороны, Фердинанд I и Карл V должны были признать Яна Заполью королем Венгрии и т. д. Однако Заполья (ему было тогда только 52 года) женился на Ели​завете, или Изабелле, дочери польского короля Сигизмунда, и

в июле 1540 она принесла ему сына (нареченного Яном Сигизмундом); через 14 дней Ян Заполья умер, назначив воспи​тателями своего отродья епископа Гроссвардейнского, Георга Мартинуцци и Петра Петровича (члена фамилии Запольи); они скрыли смерть короля, пока не собрали несколько магнатов, которые провозгласили их питомца «избранным королем» Венгрии; между тем большая часть Венгрии обра​тилась к Фердинанду, а в Трансилъвании вспыхнули беспо​рядки. Фердинанд пытался занять Офен и, находясь в Гагенау, задобрить султана через своего посла; султан принял сто​рону Изабеллы (и ее сына), которая тоже обратилась к нему.
В октябре 1540 сын Запольи получил турецкий диплом короля Венгрии.
В ноябре, 1540 Сулейман 11 объявил войну Фердинанду. В этой войне австрийские войска под начальством Роггендорфа оса​дили в 1541 Офен, но быстро были вынуждены отступить и вскоре
в 1341 были полностью уничтожены. Тогда Сулейман II потребо​вал от Изабеллы прислать ее детеныша в турецкий лагерь; когда его привезли, янычары прокрались в Офен и заняли последний для Сулеймана; он отослал детеныша обратно к Изабелле и велел сказать ей, что останется в Офене до тех пор, пока мальчик подрастет; затем заставил ее подпи​сать договор, по которому она с сыном оставляет Офен и отдает туркам всю Венгрию, за исключением Трансилъва​нии, Нижней Венгрии, Лейпы и Темешвара; управление аемель, отошедших к туркам, было организовано по-турецки; главная церковь в Офене была превращена в мечеть; Фер​динанд 1 бесславно продолжал войну, пока
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в августе 1545, при содействии французского посланника, не до​бился 5-летнего перемирия; Изабелла уступила ему

в 1551 Венгрию и Трансилъванаю под условием, что сын ее женится на дочери Фердинанда и получит от Фердинанда силезские герцогства Оппелън и Ратибор и родовые поместья своего отца в Венгрии, а от своей матери, в качестве брачного дара для своей жены, 100000 дукатов.
В 1541 Чезаре Фрегозо и Антонио Ринкон — агенты {французского короля}, которыми Сулейман Л уже раньше много лет поль​зовался для тайной связи с Францией и Венецией против Карла V, — должны были в этом году еще раз исполнить ету миссию; они должны были отправиться совместно через Турин в герцогство Миланское, а потом разъехаться — один в Венецию, другой в Константинополь; Чтобы выведать их инструкции, Карл V приказал своему наместнику в Ми​лане, маркизу делъ Васто, подстеречь обоих. Это дошло до сведения Гилъома дю Беллэ, наместника в занятой францу​зами части Пьемонта, и он предостерег их; тем не менее оба отправились в путь по реке По, предварительно пере​дав, однако, свои депеши секретарю, который ехал на другом корабле и в случае их ареста должен был направиться в Ве​нецию. [Антонио Ринкон в 1540 сообщил из Венеции сул​тану то, что ему удалось выведать: венецианский посол в Константинополе не соглашался заключить с Турцией мир на выгодных {для нее} условиях, но сенат был согласен на 8то; поэтому султан обрушился на посла с угрозами, и последнему пришлось заключить мир, по которому Наполи ди Романъя и Мальвазия в Морее отошли к туркам.]

13 июля 1541 оба агента французского короля были убиты наня​тыми делъ Васто бандитами; это произошло там, где Тичино впадает в По; {но} секретарь с бумагами благополучно прибыл на своем корабле в Пьяченцу. Со стороны Еарла V это было уже второе убийство послов [следовательно, это старый метод Габсбургов, {и он} не был изобретен в Раштадте].
Незадолго до этого Карл V отдал своему подававшему на​дежды отродью Филиппу [чудовищу] герцогство Миланское, обещанное сыну Франциска I. Франциск I (из-за недостатка денег он не начал войны немедленно) тотчас же отправил послов в Аугсбург и перед лицом всех государей обвинил Карла V в нарушении мира и международного права, в убий​стве и разбое.
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Между тем Карл V отправился в Италию; Франциск I послал и туда к нему послов с жалобой, требуя наказания маркиза дель Васто; тем временем он арестовал в Лионе архиепи​скопа Валенсийского и епископа Льежского, Георга Австрий​ского; он отправил послов также в Швецию, Данию и к протестантским государям Германии, вел интриги с Сулейманом II против Фердинанда. Папа уговорил его отло​жить объявление войны до конца похода Карла в Алжир.

В середине октября, 1541, после того как Карл V собрал в Май​орке флот и войско против Ало/сира (главное гнездо турец​ких пиратов), Андреа Дориа прибыл с генуэзским флотом в Специю. Карл отплыл вместе с ним, они встали на якорь в открытой ветрам бухте у мыса Темена (Матазус древних); у него было 74 галеры (военных корабля) и 200 малых и больших судов, 22000 старых испытанных пехотинцев и 1000 кавалеристов. Хайр-ад-Дин Барбаросса находился в то время в Константинополе, а у его наместника Хассан-бея было только 600 турецких всадников и несколько тысяч мавританской конницы.
21 октябри 1541 Карл двинулся на Алжир; буря разбила большую часть его флота.
31 октября 1541 войско Карла снова совершило посадку на ко​рабли не солоно хлебавши (bepisst); шторм опять забросил его в опасную бухту Будокию; здесь пришлось отстоять 28 дней, причем погибло еще много судов; наконец,
28 ноября 1541 Карлу удалось переправиться в Испанию; он понес от бури больше потерь, чем когда-либо от неприя​теля.

15) Войны между Франциском I, Карлом V и Генрихом VIII в 1542—1546

При дворе расточительного ветрогона Франциска I {шли нескончаемые} интриги фавориток. Из обеих главных ме​тресс его в силе была тогда герцогиня д'Этамп, которая, в то время как Франциск 1 все больше опускался и при​хварывал, оказывала покровительство его второму сыну, герцогу Орлеанскому, тогда как Диана де Пуатъе уже вполне опутала своими сетями дофина (Генриха II). В мае 1542 Франциск 1 объявил войну Карлу V. Главная армия французов в 40000 человек под предводительством дофина, при котором находился маршал Аннбо, двинулась на
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Перпиньян (Пиренеи); Алъба (герцог) три месяца защищал город, и французам пришлось отступить, ничего не добив​шись. В Брабант и Люксембург вторгся герцог Орлеанский, при котором находились герцог Клод Гиз (принц Лотарингский) и маршал Таванн. В то же время Бондом с другой армией двинулся во Фландрию. Наместник Голландии, Зеландии и Утрехта, молодой Райнер Нассауский, принц Оранский (по матери, которая была дочерью Филибера Щалонского) [этот Райнер приходился двоюродным братом Вильгельму Молчаливому Нассаускому] был разбит Mapтином ван Россемом (полководцем и «Хайр-ад-Дином» Виль​гельма Клевского и т. д.) при Гогстратене; вслед за тем французы опустошили весь Брабант и часть Фландрииз дальнейшие успехи сорваны были тем, что герцог Орлеан​ский, опасаясь как бы дофин не одержал один блестящей победы под Перпиньяном, поспешил со своим войском к отцу в Монпелье. Это дало возможность 
97|| 
Райнеру снова занять || Брабант и Люксембург и страшно опустошить Юлих и Клеве. В декабре 1542 Вильгельм Клевский снова изгнал неприятеля из своей страны.

В 1543 Мартин ван Россем, с помощью французских денег и ис​пользовав приток протестантов, собрал новое войско (для Вильгельма Клевского) и
14 марта 1543 разбил на-голову герцога Арсхота Филиппа де Круа захватил лагерь, обоз и артиллерию неприятеля (импера​торскими войсками командовал Филипп); при этом по​гибло все рыцарство герцогств Юлихского и Клевского, бывшее главной опорой армий Вильгельма. [По снятии осады Перпиньяна Карл V отправился с 4000 испанцев из Испа​нии в Италию, набрал здесь 4000 итальянцев, затем нанял в Германии 14000 ландскнехтов и сначала расположился с этой армией лагерем близ Бонна. Когда войска Райнера соединились с войсками Карла V, императорская армия в Нидерландах возросла до 32000 человек пехоты и 6600 человек конницы.]

Ветрогон Франциск I свалил все бремя войны на Виль​гельма Клевского и бесполезно потратил все лето на осаду Ландреси в Геннегау. Тем временем владения Вильгельма Клевского завоеваны были Карлом V. [При штурме Дюррен-Лангена Карл V отдал город на разграбление испанским войскам, чтобы навести страх; они свирепствовали хуже турок, убивали мужчин, женщин и детей.] Вильгельм от​правился в лагерь Карла V и вынужден был
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в сентябре 1643 подписать на тяжелых условиях договор, по кото​рому ему был возвращен завоеванный Карлом V Юлих; окончательный договор был заключен лишь

в январе 1644 в Брюсселе, причем Гелъдерн навсегда был присоединен к испанским Нидерландам. Вдобавок благодаря подвоху со стороны Франциска I Вильгельм остался без невесты, которую этот «рыцарь» ему посулил.

После того как Франциск 1 довел, таким образом, до разо​рения своего лучшего союзника,

в 1543 у берегов Прованса появился флот Хайр-ад-Дина Барба​россы, и Франциск I соединил свои корабли с этим флотом; Барбаросса опустошил на пути туда и обратно острова и берега Италии, увел в рабство тысячи христиан; союзный флот взял Ниццу, но не мог овладеть ее цитаделью; Бар​баросса перезимовал
в 1544 на французском берегу и вел себя так, что весной Фран​циск вынужден был просить его удалиться. Все это навело ужас на христианский мир. В этом году Франциск I напра​вил свои главные силы против Италии, а Карл V против Франции, причем Карл рассчитывал на Генриха VIII, так как Мария (дочь Екатерины) была восстановлена в своих наследственных правах, а Генрих VIII был рассержен вмешательством Франциска I в шотландские усобицы.

Со времен Эдуарда I шотландцы не раз вступали в союз с Францией; Людовик XI женился на сестре Якова III Шот​ландского Маргарите; Яков IV взял в жены сестру Ген​риха VIII Маргариту. Оставшись вдовой, она правила за своего несовершеннолетнего сына Якова V, пользуясь под​держкой Франциска I, и вела развратный образ жизни, пока Франциск I не попал в плен (в битве при Павии); тогда Генрих VIII соединился с графом Ангусом, отнял у Марга​риты ее сына и его именем управлял вместе с Ангусом до 1528. Маргарита вышла замуж за некоего графа Метуена и была забыта. В 1528 Яков V освободился от опеки Ангуса и заставил его бежать в Англию. В 1537 Яков V женился на дочери Франциска I; она вскоре умерла, и в 1538 Яков V взял в жены Марию, вдовствующую герцогиню де Лонгвиль, дочь герцога Клода Гиза; герцог вместе с сыном своим Франсуа возглавлял папско-иезуитскую партию. Яков V, как и Мария, был папистом и католиком; это по​служило причиной раздора с Генрихом VIII и антипапской
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частью населения Шотландии. Генрих VIII дважды пригла​шал Якова V на свидание и переговоры, в третий раз —

1540  в сентябре 1541, но Яков оставлял без внимания эти при-
1541  глашения.  Генрих  VIII  начал войну с  Шотландией; сна-
чала она велась по способу северо-английских и шотланд​ских разбойничьих войн, но затем, когда

в сентябре 1542 на шотландской границе появилось английское регу​лярное войско под командой герцога Норфока, начаты были переговоры в Иорке, однако затем по приказу Генриха VIII
21 октября 1542 Норфок вступил в Шотландию; англичане отсту​пили перед Яковом, двинувшимся им навстречу со всеми силами своего государства; но глупец Яков распустил свое войско, за исключением 10000 человек, с которыми он стал преследовать англичан; последние атаковали их
25 ноября 1542 при Сольвей Mосс; паника среди шотландцев; в ре​зультате этого — поражение; пушки, обоз — все попало в руки неприятеля.
14 декабря 1542 Яков V умер неделю спустя после рождения своей дочери Марии Стюарт. Генрих VIII старался заключить договор; только что родивгиейся Марии он прочил в супруги своего сына Эдуарда (которому было тогда 5 лет). С тех пор в Шотландии {образовались} две партии: одна во главе с графом Арраном, ближайшим наследником молодой коро​левы, искала защиты Англии; другая во главе с Марией (вдовствующей королевой) и ее родными {находилась} под покровителъством Франции.
В июле 1543 был заключен мирный договор с Англией; в нем был предусмотрен брак Марии и Эдуарда (VI). Однако к концу года все было сорвано партией Марии, которую поддержи​вал папа и финансировали французы. Война возгорелась снова; в ответ на эти французские происки
в начале 1543 состоялось примирение Генриха VIII с Карлом V; 11 февраля 1543 они заключили союз и т. д.; Карл V построил на этом свой план похода во Францию.
Уже в октябре 1543 6000 англичан под начальством сэра Джона Уоллопа подошли к Ландреси, которым Франциск I, нако​нец, завладел; Франциск уклонился от сражения с войском союзников, которое понесло значительные потери при пре​следовании отступавших французов.
[Зимой 1544 Карл V послал сюда своего вице-короля в Сицилии Фернандо Готагу, который снова отнял у французов Люк​сембург.]
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В 1543 Франциск I поставил во главе армии молодого графа Энгианского (Бурбон, принц крови) и поручил ему действовать совместно с Xайр-ад-Дином Барбароссой; в их распоряжении был флот в 175 кораблей и значительное сухопутное войско. Энгиен и Барбаросса разрушили город Ниццу, но цитадель ее была спасена маркизом делъ Васто; последний, по уходе Хайр-ад-Дина, взял Монтдови и Кариньяно. Зимой 1544 Франциск усилил армию Энгиена.

В феврале, 1544 Энгиен осадил Кариньяно; в апреле гарнизон ока​зался в опасном положении вследствие недостатка припа​сов; дель Васто поспешил  к нему на помощь из Милана.
14 апреля 1544 (в день пасхи) Энгиен одержал победу близ Черизолы; среди императорской конницы {возникла} паника; императорская пехота была изрублена; вся артиллерия и обоз попали в руки французов, 700 испанцев взяты в плен. Энгиен не мог использовать своей победы, так как француз​ское рыцарство отправилось домой, а Кариньяно был взят Энгиеном лишь
22 июня 1544; Франциск же I к этому времени отозвал для защиты своей столицы 6000 человек отборных французских войск и 6000 итальянцев.

Согласно плану, выработанному совместно с Генрихом VIII [впрочем, войска Генриха все еще не пришли, когда Карл V взял уже Люксембург и Линьн], Карл V двинулся в Шампань с намерением пойти через Шалон (на Марне) на Париж;
98||
однако он сделал глупость || и осадил предварительно Сен-Дизье, у которого французы задерживали всю император​скую армию в течение 6 недель (в этом походе Карла V сопро​вождал герцог Мориц Саксонский). [Под Сен-Дизье пал Райнер Нассауский; его поместья и владения наследовал тогда его 9-летний кузен Вильгельм Молчаливый]; по взя​тии Сен-Дизье Карл V двинулся па Шалон.
В июне 1544 Генрих VIII высадился в Калэ с 30000 человек, к которым Карл V присоединил 15000 из Нидерландов под. командой графов Бюреиа и Рэ. Вся эта банда должна была соединиться под Парижем с бандой Карла V; но Генрих VII] желал прежде всего завладеть городами, которые, согласно договору с Карлом V, должны были служить ему залогом по платежам, причитавшимся ему от Франциска I.
в июле 1344 Генрих VIII начал осаду Булони и Монрейля. [Импе​раторский вспомогательный корпус помогал ему вяло, а потом и совсем был отозван.] Послы Карла V тщетно убеж-
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дали Генриха VIII соединиться с ним. Карл V проник по правому берегу Марны до окрестностей Парижа, но очу​тился здесь в крайне тяжелом положении. Силы французов прибывали, тогда как императорские войска постепенно разбегались и терпели большую нужду [она была бы еще большей, если бы комендант Эпернэ не выдал им изменни​ческим образом находившиеся там склады]. Франциск I и герцог Гиз находились в то время в Париже, где царило отчаяпие; оба принца и две метрессы Франциска, из кото​рых Диана де Пуатье уже перешла к дофину, принимали участие в правительстве, и каждый со своим кругом при​верженцев продолжал свои жалкие козий. Чтобы насолить Диане де Пуатье, герцогиня д'Этамп (покровительница герцога Орлеанского) желала, чтобы неприятель подошел к Парижу и Франциск I был бы вынужден заключить мир. Вследствие ее интриг не был исполнен приказ сжечь Эпернэйский мост, так что Шато-Тьерри с значительными запа​сами достался в руки неприятеля. Чтобы угодить д'Этамп, Никола де Лонгваль, сеньер де Воссю, подкупил капитана, бывшего здесь комендантом. [Герцогиня д'Этамп хотела заключения мира, чтобы доставить герцогу Орлеанскому Милан. Поэтому герцог Орлеанский имел в Крепи свидание с Карлом V, который его надул.] [Жена Франциска 1 Элео​нора, она же сестра Карла V, тоже интриговала через доми​никанцев во время мирных переговоров.] К великому огор​чению дофина, стараниями потаскухи д'Этамп

между 9 и 18 сентября 1544 заключен был мир в Крепи [без Ген​риха VIII, который был формально приглашен, но не явился]; условия его были вполне в пользу Карла V; все должно было остаться попрежнему, герцогу Орлеанскому даны были обеща​ния относительно Милана и т. д. Карл V утвердил этот мир в Брюсселе.
2 декабря 1544 дофин публично протестовал против {этого} мира.
22 января 1545 протестовали также генерал-адвокат и генерал-про​курор тулузского парламента. [Герцог Орлеанский умер уже через несколько месяцев.]
В сентябре 1544 Генрих VIII взял Булонь и продолжал войну;
в 1543 французский флот появился у английских берегов и загнал английский флот в гавани.
17 июня 1546 был заключен мир между Франциском I и Генри​хом VIII; по атому миру Генрих должен был получить в счет обещанных ему в 1523 субсидий и недоимок по ним 512022 кроны (дуката), а по истечении 8 лет еще 2 миллиона
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по недоимкам и за содержание крепостных сооружений Булони; по уплате всей суммы город Булонь с прилегающей территорией возвращался Франции.

1(5) Германия в 1542—46

В 1543 имперский сейм в Шпейере постановил собрать армию про​тив турок под начальством курфюрста Иоахима II Бранденбургского, который сам заявил о своей неспособности к отому делу; к курфюрсту приставлен был военный совет из 10 лиц (избранных 10 округами), без которого он не мог принимать никаких решений. Прибыв в Вену, курфюрст нашел здесь очень мало войск, кроме своих собственных; после осады Пеглта, которая «ни к чему не привела», он в жалком виде возвратился в Вену.

В первые месяцы 1544 {состоялся} имперский сейм в Шпейере, кото​рый дал Карлу V для войны с Францией деньги па содержание 4000 человек конницы и 20000 человек пехоты, но только на 6 месяцев и с оговоркой, что часть этих войск должна быть отдана Фердинанду 1 для войны с турками.
в начале 1545 Лютер, неизменно становившийся все «ничтожнее», возмутил папу и католиков своим трактатом: «Против римского папства, учрежденного дьяволом» («Wider das Papstum zu Rom vom Teufel gestiftet»); в то же время он удер​живал своего «пьяницу» Иоганна Фридриха от каких бы то ни было «военных мероприятий». В том же году скотина Лютер оскорбил ландграфа Филиппа [который был у него давно на подозрении, так как он поддерживал отношения с Буцером и другими лицами, не являвшимися зелотами его, Лютера]; Лютер оскорбил последователей Цвингли и кальвинистов в своем кратком исповедании святого таинства причащения» («Kurzes Bekenntniss vom heiligen Sakrament des Abendmahls»); в атом сочинении он даже Буцера и Меланхтона обвинял в послаблениях в учении о причащении.
В 1545 курфюрст Фридрих II Пфалъцский (он правил Пфальцем по смерти своего брата Людвига) и старый архиепископ Кельнский всерьез приступили к введению в своих владе​ниях реформации. Сам Мориц, друг Карла, обратил вла​дения мерзебургского епископства в светское княжество в пользу своего 8-летнего брата Августа.
С 1545 архиепископом Кельнским был Герман фон Вид; уже в 1536 он сделал попытку реформировать духовенство своей епар-
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хии; так как регенсбургский имперский сейм в 1541 предло​жил епископам реформировать «недостатки» в своих епар​хиях, то Герман созвал в марте 1543 сейм в Бонне; духо​венство и соборный капитул выступили здесь против реформы; за нее были другие сословия: графы, рыцарство, города; по просьбе архиепископа Филипп Гессенский послал ему Писториуса, а курфюрст Саксонский — «робкого» Мелапхтона; они должны были вместе с Буцером составить план реформы, который архиепископ Герман собирался представить своим сословиям в июне 1543. Соборный капи​тул, духовенство и университет протестовали против Гер​мана, рыцарства и народа и призвали императора, тогда как Филипп, со своей стороны, занял по отношению к ним угрожающую позицию.

В сентябре 1544 Карл V внес в мирный договор с Франциском в Крепи статью о совместном искоренении еретиков и вос​становлении единства церкви. Папа уже два раза только для виду назначал собор; теперь он в третий раз назна​чил на
март 1545 собор в Триснте (Trident), а Карл V к тому же времени — имперский сейм в Вормсе; сейм был открыт в марте 1545, причем на открытии его (из-за болезни Карла V) присутство​вал Фердинанд I. Протестанты не хотели здесь и слышать о Тридентском соборе, два месяца прошли втуне, но
в мае 1545 Карл V лично явился на вормсский имперский сейм; в кратком постановлении сейма он назначил на 1546 импер​ский сейм в Регенсбурге.
99||
|| Карл V приказал начать процесс против кельнского архиепископа Германа фон Вида; он стал на сторону собор​ного капитула, грозил Герману низложением и даже вызвал его на суд в Брюссель, т. е. вне пределов империи. Так как ландграф Филипп и курфюрст Саксонский все еще занимали владения Генриха Брауншвейгского, то Карл V постановил
в 1545 в Вормсе, что земли Генриха временно передаются импера​тору (т. е. Карлу) с тем, что последний отдаст их под сек​вестр назначенным им князьям до тех пор, пока все не будет урегулировано. Генрих, который даже сопровождал Карла V в его походе во Францию, теперь был взбешен и обратился к Франциску I; тот дал ему совсем небольшую сумму денег для найма в Германии солдат против Генриха VIII. Генрих Брауншвейгский нанял на эти деньги ландскнехтов для себя с целью завоевать обратно свои  владения, вступил
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в область Гадельн (на территории брата своего, архи​епископа Бременского и Ферденского), бесчинствовал здесь в продолжение

сентября и октября 1343; осадил Волъфенбюттелъ; горожане по​следнего оказывали сопротивление, пока Филипп Гессенский не собрал войско. Карл V предал своего архикатолического друга Генриха опале за нарушение земского мира и позво​лил Морицу и Филиппу «выступить» против него;
21 октября 1543 произошло сражение между войсками Генриха и Филиппа. Победителем оказался Филипп: он взял в плен Генриха и увез его вместе с сыном его Карлом Виктором.
в 1546 религиозный диспут в Регенсбурге кончился ничем; Карл V привез с собой в качестве богословского спорщика испанца Мальвенду; тот встретил в Регенсбурге испанца Хуана Диаса (принявшего в Женеве новое учение), усердно высту​павшего на регенсбургском диспуте вместе с Буцером. Мальвепда в сообществе с испанским духовником импера​тора вызвал брата Диаса — Альфонса (адвоката в Риме); последний заманил Диаса в Нейбург, где подосланные убийцы закололи его (Альфонс сам присутствовал при этом). Убийцы вместе с Альфонсом бежали в Инсбрук к Ферди​нанду. Пфальцграф Отто Генрих и высший имперский судья курфюрст Фридрих требовали от Карла V, одобрявшего это убийство, выдачи убийц; тот ответил: «что над братом у него нет власти».
17) Шмалькальденская война

[Ослы-шмалькальденцы даже не поддержали кельнского ар​хиепископа и на общем собрании во Франкфурте объявили, что не готовы к войне.]

В феврале 1546 умер Лютер.
5 июня 1546 Карл V открыл регенсбургский имперский сейм. [По дороге туда Карл V три раза безуспешно уговаривал Филиппа Гессенского и курфюрста Саксонского прибыть на импер​ский сейм. Карл снарядил три армии: одна должна была вторгнуться в Баварию из Италии; другая — ворваться из Чехии в Саксонию, третья — двигаться по Рейну. Договор с папой был подписан лишь в конце июня. К 100000 дука​тов, которые папа уже депонировал в Венеции для искоре​нения еретиков, он обязался прибавить столько же; кроме того, он обязался поставить 10000 солдат и разрешить обложение налогом испанского духовенства.]
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Канцлер Карла V в речи к городским депутатам нещадно честил немецких князей; в то же время граф Максимилиан ван Бюрен получил приказ выступить из Нидерландов в Гер​манию, а папе через епископа Мадруцци предложено было поспешить с отправкой своих войск.

16 июня 1546 оставшиеся в дураках протестантские князья спро​сили императора, что означают его приготовления к войне? Карл ответил, что он собирается поступить с непокорными, которые не ищут его милости, согласно закону и т. д.
17 июня 1546 Карл V в послании к городам, входившим в Шмаль-кальденский союз, в первую очередь к Страсбургу, Аугсбургу и Ульму, выразился еще более грозно: он готов «силой вернуть нарушителей мира к их долгу и наказать некото​рых князей, которые до сих пор под предлогом религии пыта​лись подчинить себе все прочие сословия империи и завла​деть их достоянием и даже дерзнули посягнуть на величие и власть императора». В последовавшем затем крестовом походе Карла V против   германских еретиков не принял участия ни один католический имперский чип, зато в нем участвовали протестантские маркграфа Иоганн и Альбрехт Врандепбургские и герцог Мориц Саксонский (уже давно зарив​шийся на курфюршеское званце своего кузена Иоганна Фрид​риха). К досаде императора (не желавшего придать своим операциям характера религиозной войны) папа издал буллу: «Бейте их (т. е. протестантов) насмерть!» [Кроме того, вопреки категорическому приказу Карла, папа
26 августа 1546 сделал своего бастарда Пьеро Алоизи Фарнезе герцогом Пармы и Пъяченцы и ввел его во владение этими землями; с этой целью была издана особая папская булла.]
13 июля 1546 папа обнародовал свой договор с императором об искоренении ереси. Протестанты уже раньше собрали две армии: одну на Дунае и Лехе под началом двух превосход​ных полководцев: коменданта города Аугсбурга, Себастиана Шертлина фон Буртенбаха, ставшего во главе войск верхне-германских городов Шмалькальденского союза, и Ганса фон Гвйдека, командовавшего вюршембергской армией. Оба они хотели атаковать императора еще
В конце июля 1546, когда Филипп Гессенский и курфюрст Саксон​ский, прежде чем подоспели войска Карла V из Нидер​ландов и Чехии, собрали 18000 пехотинцев и 9000 кавале​ристов. Но увы! Шертлин был связан по рукам и ногам Швабским союзным советом. Кроме того, мешали постоянные препирательства между Филиппом и Иоганном Фридрихом.
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20 июля Карл V, находясь в Регенсбурге, предал опале курфюрста   Саксонского и Филиппа Гессенского.
4 августа 1546 у Карла V в Регенсбурге было только несколько тысяч войска, когда войска Шертлина и Гейдека соедини​лись у Донауверта с армией курфюрста и ландграфа, и силы протестантов возросли, таким образом, до 50000 человек. Ослы нe поспешили атаковать Регенсбург. Карл V расположился лагерем (укрепленным) при Ландсгуте, поджи​дая прихода войск из Италии. [Швабский союзный совет уже в июне воспрепятствовал осуществлению плана Шерт​лина, который состоял в том, чтобы занять альпийские пере​валы и задержать, таким образом, итальянские войска.] 12 дней союзники стояли в бездействии перед ландсгутским лагерем, так как Филипп то и дело ссорился с Шертлином; а между тем у союзников не было средств на содержание своего войска даже в течение шести недель. Карл V ушел к Инголыитадту, расположился там лагерем и укрепил последний. Впук папы Оттавио Фарнезе, сопровождавший своего брата кардинала Алессандро Фарнезе, привел в импе​раторский лагерь 10500 человек отборных итальянских войск; через несколько дней к ним присоединились 6000 испанцев под командой Филиппа Ланнуа, принца Сульмонского: главнокомандующим императорской армией был Фернандо де Толедо, герцог Алъба (пресловутый).

100||
|| Тем временем среди шмалькальденцев продолжалась склока, пока

В середине, сентября, 1546 к Карлу не прибыл из Нидерландов Мак​симилиан ван Бюрен с 15—20000-м войском; Карл мог теперь спокойно выжидать, так как у него были деньги, а у союзников их не было.
В середине октябри 1546 Шертлин покинул войско союзников. Под предлогом исполнения декрета императора об опале (от 20 июля 1546) герцог Мориц вторгся во владения сак​сонского курфюрста и с помощью чехов в непродолжительное время занял всю Саксонию, за исключением Готы, Эйзенаха и Веймара.
В середине ноября, 1546 на попытку посредничества со стороны Иоганна Бранденбургского Карл V ответил отказом, если Филипп Гессенский и курфюрст Саксонский «не сдадутся ему на гнев и милость ее всеми своими землями и имуществом».
24 ноября 1546 одураченные курфюрст и ландграф увели свою армию от верхнегерманской; Филипп передал свои войска кур​фюрсту с тем, чтобы тот отвел их домой через Франконию;
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сам он отправился к Улъриху Вюртембергскому; император двинулся через Швабию на Рейн и затем вниз по Рейну, между тем как курфюрст Саксонский снова вырвал свои владения из рук Морица, опустошил герцогство последнего и бомбардировал Лейпциг.

В первые месяцы 1547 курфюрст не только снова занял свои владения, но завоевал также герцогство Морица, за исключе​нием Лейпцига, Дрездена и Пирны. Карл V находился в верх​ней Германии; здесь одна армия протестантов ушла, дру​гая рассеялась; он занимал один швабский город за дру​гим и карал их; его испанцы, итальянцы и валлоны свирепо расправлялись с еретиками; затем Карл V направился про​тив Ульриха Вюртембергского. Подробнее о позорном пре​смыкательстве и унижениях городов [и сословий] в Швабиш Эльзасе и на Рейне, от Улъма и Страсбурга до Франкфурта. (см. стр. 269 1).
Курфюрст Пфалъцский униженно просил прощения и полу​чил его. Иоахим Бранденбургский уже давно объявил себя сторонником Карла V.

В конце декабря 1546 в Улърих Вюртембергский, унизившийся са​мым холопским образом, получил прощение; оп обязался платить 300000 гульденов, сдать крепости Шорндорф, Гоген-Асперн и Кирхгейм и совершенно порвать с Шмалькальденским союзом [Карл V находился в чрезвычайно, затруднительном положении, так как испанцы и итальянцы страдали сильно от дождей и болот; кроме того, у него была такая нужда в деньгах, что, если бы одураченные (bepissten) ландграф Филипп и курфюрст Иоганн Фридрих не поторопились уйти во-свояси, это вынужден был бы сде​лать Карл V]. оследний допустил тогда, чтобы папа низло​жил одного германского курфюрста. Кельнский архиепископ Герман должен был подчиниться изданной против него в апреле 1546 булле, отрешавшей его от сана, и передать архиепископство своему коадъютору Адольфу фон Шаумбургу. Богатым городам пришлось уплатить нуждавшемуся в деньгах Карлу V значительные суммы и выдать свою артиллерию. Когда контрибуции были выплачены, Карл V двинулся через Франконию и Верхний Ифалъц к Эгеру.
В марте 1547 простофиля курфюрст Иоганн  Фридрих согласился на перемирие с герцогом Морицем; последний вместе со своим

1 В русском издании «Всемирной истории» Шлоссера, см. т. 12, 1805 г., стр. 255—256.
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братом Августом воспользовался перемирием и отправился в Чехию, где соединил свои войска с армией Карла V и Фер​динанда. В том же марте месяце чешские утраквисты отказались следовать за Фердинандом, а сословия Чехии собрали армию, чтобы воспрепятствовать Карлу V и Фер​динанду «привести к ним в страну испанцев и гусар (вен​гров)».

6 апреля 1547 соединенные силы {Карла V, Фердинанда и Морица}  вторглись в Саксонию; еще прежде Фердинанд и Карл V обратились к саксонским сословиям с угрожающими посла​ниями.
22 апреля императорская армия {расположилась} против саксон​ской, которая стояла близ Мейссена на левом берегу Эльбы.
24 апреля сражение при Мюлъберге. Курфюрст Ногапн Фридрих оказал упорное сопротивление, под конец у него осталось только 400 человек конницы; он был взят в плен и отдан под надзор герцогу Алъбе, который поручил стеречь его испанцу Альфонсу де Вивесу. Войска императора встретили сопротивление только в Виттенберге [там находилась жена курфюрста с обоими младшими принцами; старший бежал в Готу]. Наконец, Иоганн Фридрих [которого, для устрашения жены его, Карл V велел приговорить к смерт​ной казни] подписал капитуляцию, согласно которой
19 мая 1547 Виттенберг отдан был Карлу V. Согласно капитуля​ции, Иоганн Фридрих лишен был курфюршеского достоин​ства, уступил свои владения Морщу и должен был впредь жить при дворе императора или его сына (очаровательного Филиппа II!) {столько времени}, сколько угодно будет императору; он обязался признать имперский палатный суд, безуслсвпо повиноваться постановлениям императора на имперском сейме и т. д., должен был согласиться на освобождение маркграфа Альбрехта Бранденбург-Кулъмбахского (которого вдовица Елизавета, сестра Филиппа Гес​сенского и вдова Иоганна, сына Георга, напоила в своем замке близ Рохлица и затем лишила свободы), за что импе​ратор, со своей стороны, обещал освободить герцога Эрнста Браунгивейгского, взятого в плен вместе с Иоганном Фрид​рихом.
4 июня, в день своего отъезда из Виттенберга, Карл V перенес на Морица звание курфюрста и сделал его великим марша​лом; однако лишь
в феврале 1548 последовала в Аугсбурге торжественная передача ему  обоих   званий. Еще до конца мая произошел новый
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раздел Саксонии; большая и лучшая часть Саксонии досталась Морицу и его брату Августу (новая курфюршеская линия), меньшая и худшая часть — потомкам Иоганна Фридриха, отныне  герцогам Саксонским.
Филипп Гессенский — этот палач крестьян (смотри Крестьян​скую войну) — сыграл гораздо более жалкую роль, чем Иоганн Фридрих. Только оп и город Магдебург еще не под​чинились; во Франконии, Вестфалии и Рейнской области находились войска императора [после фиаско Улъриха]; эти земли приняли участие в войне Карла V против Гессена; даже Нассау-Дилленбург пошел войной на Гессен; епископ​ство (Stift) Наумбургское было отдано Юлиусу Пфлугу; Филипп сначала отправился к своему зятю Морицу в Лейп​циг; он не соглашался принять унизительные условия, однако на пути у него душа ушла в пятки, он возвратился, (принял условия императора}, вынужден был упасть к его ногам, сдался ему на гнев и на милость, выдал свою артилле​рию, сдал свои крепости, уплатил 150000 дукатов, восстановил Генриха Брауншвейгского; он думал обеспечить свою лич​ную свободу грамотами императора и обоих посредников, курфюрста Иоахима (Бранденбургского) и Морица. Гра​мота Карла была двусмысленной, рассчитанной на обман; но в грамоте обоих курфюрстов было ясно сказано, что, если Карл V задержит Филиппа, они (оба курфюрста) сами явятся в Гессен и будут служить сыновьям Филиппа и гес​сенскому правительству заложниками на предмет освобождения Филиппа. Поэтому впоследствии Филипп отослал своим сыновьям в Гессен эти грамоты, чтобы использовать их против курфюрстов. Каков был результат? Карл V арестовал его (поделом ему, этому хвастуну и палачу кре​стьян!) (served him right this swaggerer and peasants killer!), когда болван Филипп, полагаясь на грамоты,

19 июля 1547 явился к Карлу в Галле и на коленях  просил у него прощения, причем канцлер прочитал перед всем собранием его покаяние. 
101|| 
Вслед за тем || герцог Альба пригласил Филиппа к столу и после обеда объявил ему, что он «арестован».
20 июля 1547 к Филиппу приставлен был испанский караул, и, уезжая, император увез его с собой как пленника; впослед​ствии он был разлучен с Морицем, который должен был следовать за императорским двором. в 1547—1552 Филипп находился в неволе в тяжелых условиях, подвергался дурному обращению (храбрый убийца крестьян, давший тягу при Инголыптадте!). [Курфюрста Саксонского
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Иоганна Фридриха} нельзя было склонить к уступкам в во​просах религии; он и в своей капитуляции не согласился признать Тридентский собор и заявил, что скорее «сложит голову на плахе»!

VI. КАРЛ V II ГЕРМАНИЯ ДО  АУГСБУРГСКОГО ИМПЕРСКОГО СЕЙМА 1556

I) До Фридсвальдского договора

[В Вюртемберге, который Карл хотел отдать Фердинанду I как австрийский подлен (Afterlehen), начат был процесс против Ульриха, тянувшийся в течение ряда лет. В Гессене сы​новья Филиппа сдали крепости и уплатили контрибуцию eufe до срока, но Филипп не был освобожден. Везде, в Кон​станце и во Франкфурте на Майне, стояли испанские войска.]
С конца 1548 Карл старался добыть императорскую корону милей​шему Филиппу II и сделать ее наследственной.
В ноябре 1550 Ульриху наследовал его сын Христофор, друг заиг​рывавшего с реформацией Максимилиана [впоследствии импе​ратора Максимилиана II, сына Фердинанда I]. [Максими​лиан отошел от папы под влиянием своего придворного проповедника Пфаузера.] Мориц Саксонский был в дуию возмущен вероломством Карла V, который, несмотря на его настояния, не отпускал его тестя Филиппа Гессенского. Мориц обманывал испанцев. В ответ на это
в 1548 Карл V увез Филиппа Гессенского, а также Иоганна Фрид​риха Саксонского с собой в Нидерланды.
к I550 он взял последнего с собой в Германию, Филиппа же от​правил в Оденард, где он приказал содержать его под аре​стом в условиях, еще более суровых. У Морща была дли​тельная тяжба с Магдебургом; магдебургские партизаны часто вторгались в его владения, в Магдебурге находили убежище авторы всех пасквилей против Морица. Послед​ний решил затягивать «процесс», пока он не послужит ему против Карла V. Тем временем Магдебург был уже объявлен под опалой; надо было выждать, пока Мориц станет во главе имперского войска, чтобы привести опалу в исполнение!
В 1547—1548 имперский сейм в Аугсбурге. [К великому неудоволь​ствию Карла, Павел III под предлогом нездорового климата Триента (Trident) перевел Тридентский собор в Болонью, стало быть — из Германии в Италию. После этого Карл V носился с планом самолично положить конец религиозному
До Фридевальдского договора 
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спору кабинетским приказом, который получил название интерима {временного положения}.]

Карл V запретил «сословиям» сходиться во время импер​ского сейма для совещаний; он провел решение о восста​новлении имперского палатного суда и обязательном при​знании его также протестантами [здесь опять шел вопрос об украденных, секуляризованных землях!], выбор судей дол​жен был быть предоставлен императору, по крайней мере на первое время. Карл V заставил аугсбургских проте​стантов возвратить епископу собор и ряд других церк​вей; после имперского сейма он самовластно отменил город​скую конституцию Аугсбурга и октроировал ему новую конституцию. Он провел то, к чему стремился уже Макси​милиан I, именно присоединил Нидерланды к Германской империи в качестве Бургундского округа.
Но в то время произошла ссора между Карлом V и папой; отчасти из-за перенесения собора из Триента в Болонью, отчасти потому, что отродье Павла III, Пьеро Ллоизи, был убит в Пьяченце знатью и затем тело его было выброшено из окпа его дворца, причем народ надругался над его обе​зображенным трупом. Папа немедленно послал в Парму Оттавио Фарнезе, сына убитого, и тот занял город; тогда горожане Пъячспцы призвали в свой город Фернандо Гонзагу (императорского наместника в Милане), который взял под свою защиту убийц бастарда. Павел III хотел не только получить назад Пьяченцу (вызволив ее из рук Гонзаги); незадолго до своей смерти он послал Камилло Орсини, ко​менданту (папского гарнизона) в Парме, приказ передать город Парму Оттавио Фарнезе; но так как к 1550 Павел III умер (он был папой от 1534 до 1550), то Орсинн передал город Парму новому папе Юлию III (1550—1555); Оттавио Фарнезе сперва пытался овладеть городом при помощи испанцев, а потом обратился к французам.
В 1547—1548 на имперском сейме Карл V настаивал на том, — и никто не осмеливался ему противоречить, — чтобы про​тестанты предоставили Тридентскому собору вынести реше​ние по своему делу [папа перенес собор в Болонью, но Карл не признавал этого].

16 января 1548 послы Карла V Веласкес и Варгас протестовали на соборе в Болонье против всех постановлений собора, уже принятых или имеющих быть принятыми в будущем. Еще
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11 япваря 1518 Карл V сообщил имперскому сейму об этом про​тесте; Карл предложил теперь сословиям найти формулу объединения без папы; (предложение Карла было католи​кам так же мало приятно, как и} протестантам; {сословия} не могли сговориться о том, каким лицам поручить состав​ление этой формулы, они предоставили это Карлу V; он назначил аугсбургского епископа Юлиуса Пфлуга, викар​ного епископа Майнцского Михаила Гелъдинга и двулич​ного придворного бранденбургского богослова Иоганна Агриколу, бывшего протестантом только для виду; эта тройка составила так называемый аугсбургский интерим из 26 статей (в  нем  содержалось почти bee старое римское вероучение).
15 мая 1518 интерим был прочитан на сейме. Папа и епископы остались недовольны им, так как протестантское духовен​ство сохраняло своих мсен, разрешалось причащение под обоими видами и протестанты не обязаны были немедленно возвратить все секуляризованные земли. Все города отказа​лись принять интерим, Бремен и Магдебург даже взялись за оружие; старое богослужение восстановили только те города, которые вынуждены были к этому войсками импе​ратора. Протестантские попы толпами покидали свои жи​лища и приходы, их увозили закованными в цепи или за​ключали в тюрьмы, некоторые бежали в Англию, например Петр Мартир, Охино и др. Мориц Саксонский разыгрывал дипломата и выступал с возражениями; таким образом, оп склонил труса Меланхтона, а через него его товарищей Буге.нхаяена, Круцигера и Георга Майера высказаться в пользу интерима; протестанты отнеслись к этой тройке, как к рене​гатам, а равным образом к Морицу; ({появились} пасквили против Морица, в частности пасквили Флация Иллирика). Придворные саксонские богословы, по наущению того же Меланхпгона, посоветовали Морицу принять некоторые ста​тьи интерима на том основании, что имеются безразличные обряды и учения, адиафора, которые ничего не отнимают у истинного учения. В результате {изготовлена была} новая стряпня, которая Карлу V пришлась по вкусу: саксонский, или 
102|| 
лейпцигский, интерим, или же || «второй, новый, или последний, интерим»; Мориц силой навязал его саксонцам; непокорные проповедники были изгнаны из страны. Като​лические правительства оставили без внимания оба «ин​терима».

10 ноября 1519 умер Павел III (до самой смерти он не отказывался от своего собора в Болонье).
До Фридевальдского договора
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В феврале 1350 выбран был самый худший из кардиналов, субъект того же покроя, что Александр VI, а именно кардинал ди или делъ Монте — Юлий III; он изъявил готовность пере​вести собор обратно в Трпеит.

Карл V получил от Павла III разрешение на брак своей дочери Марии со своим племянником Максимилианом и послал последнего в Испанию, передав ему управление этой страной, а отродье свое, Филиппа II, вызвал к себе в Ни​дерланды; этот субъект (Bursche) прибыл с флотом в Ита​лию, а оттуда

в январе 1319 отправился через Германию, где немецким князьям он не   понравился, в Нидерланды. Карл V назначил на
5 uюля 1550 имперский сейм в Аугсбурге, привез сюда Филиппа и предварительно распространил слух о своем плане сде​лать Филиппа германским императором; Фердинанд I дол​жен был удовольствоваться при этом титулом римского короля, Карл V вел об этом переговоры с Фердинандом. Это не встретило сочувствия ни у католиков, пи у проте​стантов; поэтому Филипп вернулся в Нидерланды, а «обо​зленный» Карл V занялся теперь исключительно подавле​нием протестантов; он снова вызвал в империю несколько тысяч испанцев, ввел войска также в Аугсбург. [Гово​рили, что он желает сделать императорский престол наслед​ственным, передав его своему сыну.] [Тогда действительно в продолжение ряда лет появлялись бесчисленные грубые памфлеты против Морица и его придворных богословов.] [В книгах, издававшихся в Магдебурге, Бремене, короче — в городах, не занятых императорскими войсками, виттенбергские богословы назывались: «служителями Ахава и Ваала, адиафористами, эпикурейцами, людьми, творящими блуд с вавилонской блудницей, самаритянами, исказптелями истин​ной и чистой религии» и т. д.]
[25 августа 1551 канцлер Грапвелла Младший, епископ Аррасский, вызвал [после имперского сейма] всех протестантских попов Аугсбурга; когда они заявили, что не могут принять «императорское вероисповедание», он выгнал их из Аугс​бурга; по категорическому приказу Карла V [в Аугсбурге] прекращено  было  «евангелическое»  богослужение.]
27 мая 1551 Генрих  II  [Франциск 1 умер в 1547] формально при​нял под свое покровительство фамилию Фариезе. Юлий III, правда, вернул Оттавио город Парму; но Оттавио стремился отнять у испанцев также Пьяченцу и, кроме того, опасался, что папа снова заявит притязания па Парму;
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поэтому оп вступил в сношения с Генрихом II, и войска папы и императора тесным кольцом осадили его в Парме. Прорвав это кольцо императорских и папских войск, фран​цузский вспомогательный корпус добрался до Пармы, и комендантом города стал Поль де Терм, бывший прежде французским послом в Риме. Генрих II, чтобы завладеть Миланом, стремился использовать конфликт между Карлом V и немецкими протестантскими князьями; с другой стороны, война между Францией и Карлом V стала для этих князей средством освободиться от Карла V. [Вся эта история поучи​тельна как пример вследствие шума, поднятого «импер​скими патриотами».]

В 1548 Генрих II послал в Германию архиепископа Въеннского Марилъяка; этот молодец повел здесь интриги против Карла V, всюду держал на жалованье агентов, подстре​кавших протестантов к новому восстанию; среди этих аген​тов Штурм и Слейданус (историк этого периода) действо​вали на Рейне, д'Озе — в городах северной Германии, епискои Байоннский де Фресс — при сыновьях ландграфа Филиппа. Чтобы не возбуждать подозрений, при Морице орудовал один итальянец, находившийся под тайным контролем Марильяка. По сигналу Марильяка,
5 октября 1551 в Фридевальде, уединенном охотничьем замке в Гессене, заключен был тайный союз между протестантскими князьями и Генрихом II против Карла V; со стороны нем​цев участвовали: Иоганн Альбрехт Мекленбургский, Иоганн Георг Бранденбург-Байрейтский, Вильгельм Гессенский и Мориц Саксонский. [Как раз в это время Генрих II самым жестоким образом преследовал гугенотов.] Князья обещали поднять оружие для «сохранения германской конституции» и освобождения ландграфа Филиппа и не складывать его без согласия обеих сторон; сыновья Иоганна Фридриха должны были дать союзникам подписку, что они останутся нейтральными во время войны, в противном же случае с ними поступят, как с врагами; если же они примкнут к союзу, то будет поставлена задача освободить также и их отца. Мориц должен был немедленно получить от короля Генриха II субсидию в 240000 золотых талеров, а затем ежемесячно получать от него по 60000. Со своей стороны, Генрих II должен был по этому договору занять принадлежавшие Германской империи города, в которых не говорили по-не​мецки: Мец, Тулъ, Верден и Камбрэ, и владеть ими в качестве   имперского   викария,   признавая   права   империи.
До ФРИДЕВАЛЬДСКОГО ДОГОВОРА 
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Германские князья намеревались собрать до 11 марта 1552 против императора армию в 7000 человек конницы и 40000 пехоты и огнем и мечом заставить все города и владетель​ные фамилии присоединиться к ним. Более того! Они (гер​манские князья) обязали короля Франции явиться на Рейн с армией такой же силы а в случае надобности продвинуться и дальше.
Маркграф Альбрехт Бранденбург-Кулъмбахский [тесно связанный с мелкими графами, баронами и рыцарями северной и средней Германии, все еще продолжавшими грабить на болъгиих дорогах и в то же время готовыми итти на службу к тому, кто больше заплатит] впоследствии втерся в этот союз, «чтобы, воспользовавшись этим, можно было зани​маться грабежами и убийствами на Майне и на Рейне». Альбрехт поехал, переодетый, во Францию, где Ш января 1532 Генрих II в своем замке Шамборе утвердил тай​ный договор и дал бранденбургскому разбойнику средства навербовать значительный отряд из своих товарищей-разбойников.

2) До закрытия аугсбургского имперского сейма 1555

Уже в ию.гг 1547 город Магдебург был предан опале; с этого времени он стал центром протестантской оппосиции, «бес​покойных голов» и т.  п., грозой для «соседей».

В 1550 Карл V настаивал на решительных мерах против этого гнезда мятежников.
а ноябре 1550 магдебуржцам предложены былп сносные «условия прощения»; они «кичливо» отвергли их. По предложению сословий, Карл V поручил Морицу привести в исполнение имперскую опалу, и Мориц на цели военного снаряжения получил 100000 дукатов единовременно и 60000 ежеме​сячно, так что он мог собрать много пушек и многочислен​ное войско; кроме того, многим графам, князьям, рыцарям, промышлявшим, за отсутствием постоянной армии, отда​чей внаймы навербованных ими солдат, Мориц платил неполное жалованье, чтобы в нужный момент иметь возмож​ность привлечь их.
Осенью 1550 началась осада Магдебурга; она умышленно продол​жалась целый год, а лиса Карл V ничего не замечал, так как был поглощен собором, изгнанием своего зятя Оттавио Фарнезе из Пармы и грозившей войной с Францией.
103 ||
У Мориц перехитрил находившегося в его лагере императорского
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комиссара Лазаря Швенди (способного полководца); Ганс фон Гейдек, который якобы шел со своими войсками на помощь Магдебургу и якобы был отбит и взят в плен Морицем, поступил на глазах у этого «соглядатая» на службу к Мо​рщу; последний воспользовался им для того, чтобы уго​ворить магдебуржцев сдаться.
в ноября 1551 Магдебург сдался добровольно (для проформы — на гнев и милость императора). Мориц склонил магдебурж​цев присягнуть ему как их князю, пока император не даст им другого хозяина!

Ввиду того, что Мориц и зимою не распустил своего войска, саксонские сословия запротестовали, а Меланхтон написал ему письмо с увещаниями.
21 октября 1551 Карл V отправился в Инсбрук и взял с собой свои испанские войска, стоявшие в Аугсбурге и под Аугс​бургом. Мориц обманул его своей готовностью признать Тридентский собор, хотя {духовные} курфюрсты, прибыв​шие в Триент, предостерегали Карла V насчет Морица. Мориц отправил, наконец, своих послов в Триент; за ними поехали его богословы во главе с Меланхтоном, но, когда вспыхнула война, они получили в Нюрнберге приказ оста​новиться. Вместе с тем лиса Мориц возобновил перед Карлом V свои представления об освобождении Филиппа Гес​сенского, притворился, что готовится к отъезду на собор, и через одного из гипионов императора уведомил последнего о своем предстоящем приезде. Маршал де Таванн говорит в своих мемуарах, I, стр. 3: «Мориц, грубый немец, обма​нул испанцев и итальянцев надеждой на мир и своей готов​ностью поехать на собор; он выступил в поход с маркгра​фом Бранденбургским, с сыновьями ландграфа, сыновьями Иоганна Фридриха и т. д.».
25 марта 1552 все войска Морица были в сборе, а
31 марта 1552 они стояли уже под Аугсбургом. Перед походом он издал манифест: несмотря на неоднократные обещания,— говорилось в этом манифесте, — император собирается пода​вить протестантскую религию, он вероломно изменил своему слову в отношении ландграфа Гессенского, пытается нис​провергнуть имперскую конституцию и уничтожить им​перию.
3 апреля 1552 Аугсбург отворил свои ворота; в городе было вос​становлено преншее городское устройство и протестантское богослужение. Отсюда Мориц во главе 20000 человек пе​хоты и 5000 человек кавалерии двинулся форсированным
До закрытия аугсбургского имперского сейма 1555
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маршем в Тироль. [Германские города, вернее — их маги​страты, которые сами себя пополняли, не давали денег на поход Морица, за исключением тех случаев, когда они вынуждены были к этому силой, как например Нюрнберг.] Фердинанд I, бывший, вероятно, в тайном соглашении с Морицем, послал к нему своего чешского канцлера Генриха фон Плауена и предложил свое посредничество; в Линце состоя​лось свидание между Морицем и Фердинандом; обещания, которые при сем случае были даны Карлом V, Мориц бла​горазумно отклонил как итальянскую уловку; решено было лишь открыть

26 мая 1552 мирный конгресс в Пассау, причем до того времени Мориц сохранил за собой право не распускать своих войск и продолжать военные действия.

Вслед за тем Генрих II занял города в Лотарингии, кото​рые впустили его, и дошел до Страсбурга, который запер перед ним свои ворота. Тем временем во Франконии неиствовствовал и разбойничал Альбрехт Бранденбург-Кулъмбахский со своей бандой убийц.
12 мая 1552 Мориц {был уже} в Южной Баварии;
18 мая 1552 он рассеял императорские войска, 19 мая взял Эренбергское ущелье;
22 мая 1552 он находился лишь в двух часах пути от Инсбрука; он дал больному подагрой Карлу V время бежать почти без всякой свиты через Юлихские Альпы; в Инсбруке Мориц отдал на разграбление все, что принадлежало императору или испанцам, напротив, собственность Ферди​нанда тщательно оберегалась. Фердинанд, тоже находив​шийся в Инсбруке, отправился в Пассау, куда прибыл также и Мориц; они вели там переговоры, а Карл V находился в это время в Виллахе. [Пленного Иоганна Фридриха Карл V немедленно отпустил на свободу; но тот продол​жая следовать за ним, так как не желал быть обязанным свободой человеку, отнявшему у него курфюршеское досто​инство.] Карл V не шел на уступки, а Мориц соглашался только на продление перемирия до
3 июля 1552; ввиду того, что Карл V не соглашался ни на какие сроки, Мориц объявил, что перемирие отменяется, и отдал приказ атаковать город Франкфурт, где еще находилось несколько тысяч испанских войск; Фердинанд, которого тогда снова стали сильно теснить турки, отправился к Карлу V в Виллах; Карл V уступил. Вслед за тем заключен был    договор в Пассау, {по которому устанавливалось}
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перемирие па неограниченный срок, Карл V обязался отпустить на свободу Филиппа Гессенского, протестантам возвраща​лись их земли и чнны; в договоре говорилось, что сПассау-ским перемирием должен наступить постоянный мир между последователями обеих религий, одна сторона не должна тревожить другую не только в исповедании ее религии, но также во владении ее имуществом, землями и доходами. Протестанты впредь тоже должны допускаться в импер​ский "палатный суд. Все это было утверждено императором, Фердинандом, (всеми курфюрстами} и болъгией частью кня​зей. Фердинанд п сын его Максимилиан поклялись помо​гать той стороне, на которую, в нарушение договора, напа​дет другая.

На 1553 был назначен имперский сейм в Ульме, чтобы обратить Пассауский договор в окончательный и формальный мир. Ничего из  этого не вышло, как и в 1554. Наконец,
в 1555 имперский сейм в Аугсбурге. [Фердинанд I прибыл туда еще в конце декабря 1554.] Императорским послам даны были инструкции в испано-римском духе. Но Фердинанд заявил: надо, не теряя времени на вздорную богословскую дискуссию, обеспечить мир всей империи; это предложение было принято.
к первые месяцы 1555 так называемый Аугсбургский религиозный мир был в основном уже разработан [так как Карл V соби​рался отречься от престола]. В мирном договоре речь шла в сущности только о лютеранах; однако прямо исключить кальвинистов не посмели; в договоре говорилось: никакой из имперских чинов не должен беспокоить других по поводу аугсбургского вероисповедания или вообще вероучения и религии; не только князья и имперские бароны и рыцари, но также вольные и имперские города, а также зависимые (millelbaren), подвластные католическим князьям, рыцари, города и общины имеют те же права в области религии, что и независимые; если то или другое правительство же​лает терпеть у себя только одну религию, то оно обязано дозволить последователям другой религии эмигрировать из страны, прячем не должно требовать за это никакой платы и не причинять никакого ущерба; в имперском палатном суде должны заседать протестанты и католики. По глупости протестантов фактически затруднена была всеобщая секу​ляризация. [В договоре] не делалось различия между свет​скими и духовными князьями. Но ослы-протестанты сделали это предметом спора (а между тем этого можно   было
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добиться молчком), выставив категорическое требование о пре​доставлении духовным князьям одинакового {со светскими} права изменять свою религию. По поводу этого возгорелся жаркий спор со стороны умудренных теперь католиков; поэтому с апреля 1555 несколько месяцев шла возня по этому вопросу, и 13 сентября 1555 — в этот день был подписан аугсбургский ре​лигиозный мир — в договор по настоянию Фердинанда I и католических чинов была включена так называемая цер​ковная оговорка («Reservatum ecclesiasticums»): если какой-нибудь архиепископ, еппскоп, прелат или другой духов​ный чин отступит от старой религии, он этим самым отка​зывается без ущерба для своего доброго имени [воистину великолепная ирония!] также от своего архиепископства, епископства и других бенефициев, а также от всех выгод и доходов, которые он имел от них. [Вот тот источник, кото​рый привел к 30-летней войне.]

VII. ПОСЛЕДСТВИЯ РЕФОРМАЦИИ
1) Иезуиты [со времени Аугсбургского религиозного мира и Тридентского собора они становятся нервом католической церкви]. [Ко времени основания иезуитского ордена основан был также орден грязных «капуцинов» для  простонародья.]

в 1541 при защите Памплоны (против французов) комендант ее Игнатий Лойола был так опасно ранен в обе ноги, что дол​жен был отказаться от военной карьеры. Раны заживали долго, и Лойола проводил это время в отцовском замке за чтением легенд п житий святых, как Дон-Кихот за чтением рыцарских романов. Ему являлись «видения)); он отправился в поиски за духовными приключениями, совер​шил паломничество в Рим и Иерусалим (в последнем он пытался обращать турок), потом странствовал по Испании, проповедуя покаяние, нищенствовал в Нидерландах, чтобы на выклянченные деньги учиться несколько лет в Париже; там он сделался
в 1534 магистром (он прожал в Паримсе девять лет). Согласно его биографу Рибадеиейра, он уже в Париже доносил инквизиции на лютеран-еретиков среди университетских профес​соров (при Франциске I и Генрихе II было в ходу сожже​ние еретиков). Он снискал дружбу Франсиско Кеавера (испанца из Наварры), у которого слушал в бовэской
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коллегии в Париже философию; также ученого савойца Пьера Фабра; к нему примкнули далее Яков Лайнес, Альфонс Сальмерон, Николай Вобадилья и Симон Родригес.
В августе 1534 Лойола отслужил для них торжественную мессу в подземной капелле одного женского монастыря на Монмартре и взял с них клятву, что они отправятся совместно в Иеру​салим или в Рим, падут ниц к стопам папы и предложат ему [в качестве странствующих рыцарей] свою жизнь и услуги на защиту святого престола. Затем Игнатий от​правился в Испанию, жил там не в замке своего брата, а в больнице, собирал милостыню, проповедывал покаяние, бичевал свою плоть, творил чудеса. Таким образом он обо​шел всю Испанию; затем он отправился морем в Венецию. Туда же явились его сотоварищи, число которых попол​нилось другими испанцами, учившимися в Париже. План отправиться в Иерусалим был оставлен — Игнатий, Фабр и Лайнес отправились в Рим, другие разъехались вербо​вать сторонников в итальянских университетах.
В 1538 и 1539 выработан был проект устава ордена в духе не​престанного служения папе [а не просто церкви]; еще прежде чем высказался папа,
в апреле 1539 к обетам нищеты и целомудрия был присоединен обет слепого военного послушания будущему главе ордена; орден предназначался не для монастырей, а для света. После переговоров с колеблющимся папой, который в то время как раз утвердил новоучрежденный орден капуцинов,
4 мая 1539 присоединен был еще четвертый обет: «обязательство совершенно особого повиновения папскому престолу» и «без​возмездного содействия папе во всех его предприятиях по его усмотрению».
По желанию португальского правительства Лойола послал миссионеров, а именно Симона Родригеса и Франсиско Ксавера, за океан для обращения туземцев в португальских владениях в Ост-Индии. Франсиско Ксавер, миссионер в Япо​нии, мученик и святой, так же прославил свой орден, как святой Доминик и Франциск Ассизский — свои ордена. [Лойола является, таким образом, основателем португаль​ских миссий на Востоке.]
Осенью 1540 Павел III утвердил орден буллой: «Consueverunt». Игнатий Лойола стал первым военачальником ордена. После утверждения ордена Симон Родригес, при благосклонной под​держке короля Иоанна III, стал свирепствовать в Порту​галии против евреев и марранов; народ и дворянство тщетно
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жаловались на это. Посланные папой в Шотландию иезуиты Салъмерон и Бруэ были причиной отпадения шотландцев от католицизма; посланные в Германию Фабр, Бобадилъя, и ле Жэ сделали бесплодными религиозные диспуты в Вормсе и Регенсбурге. Герцог Баварский назначил ле Жэ профессором в Инголыитадте, ставшем впоследствии рассадником иезуитов в Германии. Бобадилья поселился в Вене, Фабр отправился сперва в Майнц, чтобы с помощью папы воспре​пятствовать проводимой здесь архиепископом реформации, за​тем в Кельн, где он привлек в орден учившегося там гол​ландца Петра Канизия; последний в качестве ученого бого​слова стал новым столпом ордена.
В 1543 Павел III отменил добавление к своей булле об учреждении ордена, ограничивавшее число членов ордена шестьюдесятью; вскоре все католические страны, особенно Испания, Португа​лия, Нидерланды, стали кишеть иезуитами. Университеты, школы, придворные исповедальни очутились в руках иезу​итов. Они умели всякими способами привлекать к себе, в то время как у немцев реформация все более вырождалась в сухую догматику. С половины XVI века орден проник повсюду; иезуиты взяли в свои руки также точные науки.
Лучший труд о внутренней организации ордена иезуи​тов — это «Monorchia Solipsorum» (Монархия архиэгоистов) Мельхиора Инхгофера. Инхгофер в первой половине XVII века занимал видные должности в ордене, жил в Риме, был другом папы Иннокентия X; иезуиты на глазах у послед​него похитили и увезли Мельхиора, но папа заставил их привезти его обратно в Рим; [хотя Мельхиор издал свою книгу анонимно и написал ее в виде аллегории, пе называя иезуитов, авторство его было открыто]. Иезуитами была выпущена книга «Изображение первого века общества Иисуса» («Imago primi seculi societatis Jesu»); здесь, конечно, все идеализировано. Против Инхгофера написано было нагло-лживое произведение иезуита Готтлиба Рейно, сочинения которого были напечатаны в 20 томах.
105 ||
|| [Место рождения Игнатия — деревня и монастырь Лойола, в Гипускоа, в 20 километрах на юго-восток от Сан-Себа​стиана; родился он в 1491 в благородной испанской семье, в замке Лойола в Бискайе; умер в 1556, причислен к лику святых папой Григорием XV; его праздник — 3 июля; он написал «Устав иезуитов» по-испански, переведен на латин​ский в Риме в 1588, и «Духовные упражнения» по-испански, переведены на   латинский в Риме в 1548. Отец Бухур
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издал в 1679 «Жизнь св. Игнатия» и в 1683 его «Сентенции» («Maximes»).]
2) Гизы; отношение Генриха II к Германии
При Франциске I начались преследования протестантов во Франции, в особенности под влиянием иезуитского ордена.

В конце марта 1547 на престол взошел Генрих II. При нем чрезвычайно возвысилась фамилия Гизов; коннетабль Монморанси, удаленный от двора при Франциске I, стал руко​водителем Генриха II; [за этим последовало] падение гер​цогини д'Этамп и ее ограбление; дворец ее был отдан Диане де Пуатъе, герцогине Валентинуа; а лучшее из ее имений перешло к одному из лотарингских принцев, так назы​ваемому кардиналу Лотарингскому. При дворе Генриха было пять партий: 1) партия Дианы де Пуатье, находив​шаяся в тесном союзе с 2) партией старого коннетабля Монморанси; 3) партия Гизов; 4) приверженцы маршала де Сент-Андре и 5) приверженцы королевы Екатерины, Медичи. Фамилия Гизов происходила от герцога Гене II Лотарингского; старший сын его — Антуан — наследовал гер​цогство Лотарингское; младший сын — Клод Гиз — был родо​начальником «Гизов». Французское правительство всячески притесняло потомков Антуана как германских вассалов, притом не пользовавшихся защитой со стороны империи; напротив, потомки «Клода», брата Антуана, приобрели во Франции земли и могущество.
В 1550 умер Клод; у него было пять сыновей; старший, Франсуа, граф Омалъский, стал теперь герцогом Гизом (по прозвищу balafré (с шрамом)) [от раны, полученной им при нападении англичан на Булонь; «от удара английского копья между глазом и носом» (Вьельвиль)]; второй, Шарль, так назы​ваемый кардинал Лотарингский; третий, Клод, стал отныне герцогом Омалъским; четвертый, Луи, тоже получил кар​динальское достоинство; пятый, Гене, стал герцогом д'Эльбеф. [Эльбеф и Омаль находятся в Нормандии; Гиз — в Пи​кардии.] Когда коннетабль Монморанси, союзник Дианы де Пуатье, стал
в марте 1547, после восшествия на престол Генриха II, все​могущим лицом при дворе, Клод Гиз [отец этих пяти сы​новей] расположил в свою пользу Монморанси, а через него — Диану, устроил затем брак своей дочери  [Марии],
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овдовевшей герцогини Лонгвилъ, с Яковом V Шотландским. Когда Яков умер

14 декабря 1542, неделю спустя после рождения своей дочери Марии Стюарт, и последняя стала, таким образом, коро​левой, Гизы со своими иезуитами правили ее именем в Шотландии; они обручили Марию Стюарт, о дофином Франциском (II) и воспитывали ее при французском дворе. Кроме того, они составили план женить Клода — герцога Омалъского (третьего сына Клода-отца) — на дочери, герцогини де Валентинуа (Дианы); далее, доставили кардинальское до​стоинство, которое уже имел № 2 (Шарль), также для № 4 (Луи). Наконец, № 1, Франсуа Гиз, оказал Генриху II в войне с Карлом V еще более важные услуги, чем в войне за Булонь.
В марте 1549 (собственно говоря, позже, потому что год начи​нался тогда с пасхи) заключен был мир с Эдуардом VI Ан​глийским, по которому Булонь была возвращена Франции. Возобновлен был договор (Kapitulation) с швейцарскими кан​тонами; уклонились от него только Берн и Цюрих — по причине своего протестантизма. Дело в том, что с марта 1547, т. е. с восшествия на престол Генриха II, Монморанси, Гизы и Екатерина Медичи были единодушны в одном: избие​нии протестантов и в особенности ограблении их. Это послед​нее служило при Генрихе II средством,, обогащать /полны молодых придворных, любимцев и т. д. (Маршал Въелъвилъ рассказывает, что он с презрением отверг такую милость.) [Это, следует заметить, соответствует секуляризациям, про​изводившимся протестантами в Англии, Германии и т. д.] При Генрихе II — по смерти Франциска I — французы продолжали  занимать Савойю и Пьемонт.
Уже в 1548 Марильяк, архиепископ Вьеннский, будучи послан​ником при дворе Карла V, стал возбуждать протестантов против Карла V и т. д.
В 1550 по всем германским дворам были разосланы французские агенты, с Магдебургом и сыновьями ландграфа Филиппа интрига велась непосредственно, с Морицем — через посред​ство одного итальянца,
В 1551 началась война в Италии: де Терм вступил в Парму; испанцы вышли из Милана и осадили Парму. В это время протестант​ские князья во главе с Морицем купили помощь французов уступкой территории от Меца до Камбрэ, а Карл V решительно взялся за истребление ереси в Германии. Генрих II отка​зался признать императорский и папский собор в Триенте, связался с германскими протестантами и в то же время —
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в виде компенсации — издал чудовищный Шатобриапский эдикт о преследовании французских протестантов, назна​чил против них великого инквизитора и т.  д.

21 октября 1551 был заключен тайный союз германских князей в Фридевалъде; в то же время Генрих II лично вел в Фонтенебло
в октябре 1551 переговоры с немецким посольством, которое было отправлено к нему из Страсбурга; кроме Вильгельма Нассау-Оранского и пфальцграфа Зиммернского в посольстве участ​вовал ряд других лиц, в том числе два члена имперского палатного суда и бургомистры Нюрнбергский и Страсбургский, которые ничего не знали о затевавшейся уступке имперских городов Франции. [Смотри мемуары маршала Вьельвиля.] Генрих II немедленно принял меры, чтобы вступить во владение уступленными ему имперскими городами, пока Мориц теснил Карла V в Тироле; он собрал войско в Шампани и двинулся на Мец, Верден и Тулъ как защитник «немецкой свободы»; выпустил манифест на немецком и французском языках, с виньеткой, изображавшей фригий​ский колпак с двумя кинжалами и с надписью сверху — «Свобода», а кругом: «Генрих, защитник Германии и ее плененных князей»; Камбрэ, Мец, Тулъ и Верден отво​рили ему ворота; магистраты их должны были распустить свои немецкие войска и впустить французские; Генрих II повсюду назначил комендантами французов, сме​нил городские советы, лишил город Мец его вольностей и подчинил его епископу. Против одного тевтонского памфлетиста, ругавшегося по-латыни и писавшего, что эти немецкие города были заняты «изменнически и вероломно» («préditorie et cum omni perfidia»), маршал Вьельвилъ пра​вильно замечает: «Но этот пьяница-педант не знал подоплеки всего дела, потому что если здесь вообще была измена, то со стороны германских князей, которые побудили его величество к этому вмешательству». Из Меца Генрих II дви​нулся в Лотарингию, где за несовершеннолетием своего сына, 9-летнего герцога Карла II, правила дочь сестры Карла V (сестра эта была замужем за Христианом II Дат-
106 ||
ским); французы заняли Нанси, || отослали юного герцога Карла II во Францию, где его впоследствии обвенчали с одной из дочерей Генриха II; на дальнейшем пути в Вейсенбург и Страсбург французские войска предавали все огню и мечу (в Лотарингии этого не было); коннетабль Монморанси испортил этим дело в Эльзасе, точно так же
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как и Генрих II испортил дело тем, что принял изъявление покорности в Меце, Вердене и Туле. Вьельвиль предостере​гал Генриха II, но Монморанси заявил: «Немцы на Рейне так же глупы, как в Меце, мы все тсе возьмем эти города». Поэтому Генрих II назначил французских комендантов и ввел французские гарнизоны; войска его вели себя, как вандалы. «На первой же стоянке, — говорит Вьельвиль,— французы проявили свою наглость, которая так напугала всю остальную страну, что с тех пор мы нигде не встре​тили ни единой живой души». Страсбург не впустил фран​цузов, Гагенау впустил их, только вынужденный к тому угрозами; Генрих II отступил от Рейна, так как понял, что ничего не добьется от тамошних городов, к тому же императорские войска вторглись из Нидерландов во Францию; эти войска, посланные Марией, уже стояли в Шампани; французские войска вытеснили их оттуда. В 1552, во время этих военных действий, а также при заключении Морицем Пассауского договора (июль 1552), маркграф Аль​брехт Вранденбург-Кулъмбахский под предлогом союза (бран-денбуржца) с французами продолжал неистовствовать со своими разбойниками — графами и рыцарями во Франконии и на Рейне — и вместе с тем ругательски ругал Морица. Этот бранденбуржец ограбил франконских епископов и принудил их заключить с ним договор (впоследствии аннулированный имперским палатным судом), «вытряхивал мешки с перцем» (klopft die Pfeffersacke aus)l (т. е. горожан Нюрнберга), взимал контрибуции, осадил Франкфурт, двинулся на Улъм (здесь его быстро заставили уйти не солоно хлебавши), (ушел оттуда] с целью напасть на курфюрста Майнцского, который только случайно спасся от него; затем собрал все свои разбойничьи шайки, стал беспокоить Страсбург и Эльзас и {наконец} сконцентрировал свои силы на левом берегу Рейна.
Мориц послал Фердинанду помощь против турок, а Карл V тем временем собрал армию под начальством герцога Алъбы и маркиза Маринъяно, чтобы отобрать Мец. Однако у него не было денег и кредита для содержания этой армии; тогда Карл V направился через Аугсбург в Страсбург. [Здесь он, наконец, освободил Иоганна Фридриха Саксонского; последний поселился в Веймаре, предварительно, однако,

1 Pfeffersack — начиная с XVI  века насмешливое прозвище  для   купцов ввиду того, что в то время получила большое распространение торговля перцем.
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посетив основанный им. в 1549 «правоверно-лютеранский» университет в Иене]; у Бреттена Карл узнал, что Аль​брехт Бранденбургскии, переправившись на левый берег Рейна, сжег все мосты; поэтому Карл двинулся через Страс​бург, где находилась его армия; она долгое время простояла без дела в Эльзасе, притесняя и обирая жителей. Намест​ником отторгнутых от империи областей был герцог Фран​суа Гиз (le balafré); он заставил вдовствующую герцо​гиню Лотарингскую удалиться в Страсбург, а потом в Ни​дерланды. Пока Карл V медлил, он укрепил Мец, Туль и Верден.
В конце сентября 1552 Карл  V выступил из Ландау;
в начале сентября 1552 {началась} основательная подготовка осады Меца, {Карл} присоединил к своей армии нидерландскую и пытался привлечь на свою сторону также Бранденбург-Кульмбахского с его разбойничьими бандами; последний вступил тогда в Лотарингию [его разбойники носили «бе​лые повязки», словно они служили Генриху II] и пред​ложил герцогу Гизу свою помощь при обороне Меца, если он будет получать снабжение из французских складов; Гиз отклонил ото предложение; тогда Альбрехт, стоявший у Понт-а-Муссон, сделал маневр, показавшийся коннетаблю настолько подозрительным, что он посоветовал Генриху II атаковать бранденбуржца, пока не прибыли войска императора; тогда Альбрехт завязал сношения с Карлом V; последний, нахо​дясь еще в лагере под Диденгофеном, утвердил
24 октября 1552 договор, заключенный его канцлером Гранвелло П Младшим с бранденбургским хищником. Карл V не только обещал Альбрехту в договоре защищать его против «огра​бленных» им жертв, нашедших защиту у имперских судов, но обещал ему также утвердить договоры, которые бран​денбуржец грабежами и насилиями исторгнул у франкон-ских епископов и которые были отменены имперскими су​дами. В то время как император вел начатую
22 октября 1552 осаду Меца, бранденбуржец взимал на француз​ской территории контрибуции, которые Карл V предло​жил ему вместо оплаты. Чтобы его не тревожили при этом грабеже, Альбрехт заявил Генриху II, что якобы намерен уйти в Германию; банды его совершали убийства, мсгли и грабили направо и налево; тогда против него был выслан брат balafré, герцог Омальский, с войском; он переманил у бранденбуржца часть его войск, которым не было упла​чено жалованье, но
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5 ноября 1552 он при Сен-Никола подвергся внезапной атаке, был ранен и взят в плен. Бранденбуржец отправил его в кре​пость Плассенбург близ Кулъмбаха и не отпускал до тех пор, пока герцог Омальскпй не внес за себя выкуп в 60000 дукатов.
С 22 октября по конец декабря 1552 Карл V осаждал, Меи; в конце концов он вынужден был уйти не солоно хлебавши; отсюда громкая слава balafré; с этого времени Мец, Туль. Верден остались за Францией. Обратному завоеванию трех епископств — это в высшей степени характерно для бранденбуржца — помешало также то обстоятельство, что в эти время Альбрехт Кулъмбахский вовлек германских князек в войну с германским рыцарством. [Характерна именно эта война между рыцарством и князьями, так как в отличие от войны Франца фон Зиккингена, более нлп менее приукрашен​ной реформацией, рыцари в лице бранденбуржца являются здесь просто воплощением убийства, грабежа и насилия. \ [Пока в Дидепгофен (Тпонвиль) не была подвезена тяжелая артиллерия Карла V, бранденбуржец помогал на поле брани Карлу V, по потом обратился к своему собственному делу — разбоям и грабежу.]
3) Альбрехт Бранденбург-Кульмбахский и курфюрст Мориц Саксонский
В 1553 в течение всей зимы Бранденбург-Кульмбахский нещадно опустошал Трирское епископство, а его правительство сна​ряжало войско, чтобы привести в исполнение договоры его с епископами Бамбергским и Вюрцбургским, утвержденные Карлом V и отмененные имперским судом. Этот суд вторично отменил договоры и призвал на защиту епископств войско германских городов и государей. Бранденбуржец тем вре​менем двинулся в Гейдельбергу и обратился к Карлу V за обещанной защитой; Карл V, хотя не отказывался от своих обещаний, предложил ему в ответ только посредничество его родственников, герцогов Баварского п Вюртембергского; кроме того, быть посредником вызвался курфюрст Пфалъцский; вместо уступки бранденбуржцу по договору 20 округом епископы соглашались выплатить ему крупную денежпую сумму. Он грубо отверг это предложение и взялся за оружие. Карл V объявил недействительным также вынужденный договор с Нюрнбергом, и Нюрнберг получал помощь от Ферди​нанда I. Бранденбуржец был главой  рыцарей-разбойников;
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из них одним из самых знатных был Вильгельм фон Грумбах (впоследствии казненный как разбойник и убийца). Поэтому князья и
107|| 
прежде всего те, которые || посредничали (герцоги Баварский и Вюртембергский и курфюрст Пфалъцский), заключили против него в защиту своих владений тайный союз па 3 года, так называемый Гейделъбергский союз. К союзу немедленно примкнули также Трир, Майнц и Мориц Саксон​ский, впоследствии главное действующее лицо в войне кня​зей против рыцарей-разбойников.
В апреле 1553 Альбрехт во главе своих рыцарей и епископы Бамбергский и Вюрцбургский начали друг против друга войну [вюрцбургский епископ Мельхиор Цобелъ предлагал было разрешить спор поединком с Альбрехтом, но тот отве​тил: «Не пристало природному государю драться с по​пом»]. Оба епископа обратились тогда к Морицу Саксон​скому и Генриху Брауншвейгскому Младшему [последний играл в Нижней Саксонии и Вестфалии ту же самую роль, которую Альбрехт играл во Франконии и на Рейне, с той лишь разницей, что Альбрехт покровительствовал рыцарству, а Генрих подавлял его во славу княжеской власти]. [За насилия против городов Брауншвейга и Гослара шмалькальденцы изгнали Генриха из его владений и держали его в плену; освобожденный после победы Карла V, он вернулся в свою страну и нашел свои поместья и родовые земли заложенными членам рыцарского сословия; вместо того чтобы выкупить их, он силой отобрал свои замки и города.]
В 1552 все дворянство (Juukerschaft) заступилось за членов своего сословия, теснимых Генрихом Младшим. Сподвижник Аль​брехта, граф Фолърат фон Мансфелъд, стал во главе дво​рянства и в конце концов изгнал Генриха из его владений. Это произошло тогда, когда друг Фольрата Альбрехт нужен был Карлу V во Франции.
В 1553 многие из друзей Фольрата фон Мансфелъда перешли к Генриху Младшему; он снова завладел своей страной. Генрих и его второй сын Филипп Магнус [епископ Оснабрюкский, Мюнстерский и Mинденский Франц вынужден был уступить Минден младшему брату Генриха, Юлиусу] взяли контрибуцию с Оснабрюка, Мюнстера и Миндена; с герцога Эриха Каленбергского взяли контрибуцию, потому что он призвал в страну графа Фольрата; то же самое и с графов Текленбурга, Лшгпе, Шаумбурга и Гойя, бремен​ский же округ был страшно опустошен; таким образом, для Генриха Младшего операции против Альбрехта были очень
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кстати, так как княжеские войска вели борьбу против рыцар​ства Франконии и Нижней Германии.
В апреле 1553 в Эгер (Чехия) съехались епископы Бамбергский и Вюрцбургский, Фердинанд I, Мориц Саксонский и предста​вители города Нюрнберга для подписания договора против маркграфа Альбрехта. Во главе их войск стоял Ганс фон Гейдек (со времени последней войны он был военачальником на службе у Морица). Во Франконии союзники одержали верх над Альбрехтом, но тот собрал тюрингенское рыцарство и вторгся во владения Генриха Младшего в Нижней Саксо​нии; здесь к нему присоединились ограбленные Генрихом бароны, а также города Брауншвейг и Гослар; [знатнейшие тюрингенские и много саксонских рыцарей присоединились к Альбрехту как восстановителю дворянского режима кулач​ного права против горожан и крестьян]; между прочим, они разгромили Эрфурт [после чего туда поспешил с 400 чело​век конницы Мориц Саксонский, которого Альбрехт, впрочем, благоразумно «щадил»]; это дикое войско отправилось из Эрфурта через Нордгаузен, Мюльгаузен, Эйслебен и Гальберштадт в Брауншвейгское герцогство, всюду грабило, резало, разоряло страну огнем и мечом, пуще всего неистов​ствуя во владениях Генриха Младшего, где встретило под​держку у Эриха Каленбергского и у дворянства, озлобленного против герцога; оно захватило также епископства Гильдесгейм и Минден. Наконец, Мориц расположился лагерем у Остероде [полагая, что Альбрехт намерен возвратиться со своим разбойничьим войском во Франконию]. В Остероде Мориц и Генрих фон Плауен формально объявили Альбрехту войну от имени Фердинанда I и ссылаясь на Карла V. [У Остероде Мориц намеревался отрезать ему отступление.] Когда 1 июля, 1553 вождю дворян Альбрехту был вручен их манифест, у него находились послы его двоюродного брата, курфюрста Иоахима II Бранденбургского; они советовали ему заключить мир, но он упрямо отказывался от этого.
9 июля 1553 битва при  Зиверсгаузене (в Люнебурге). Карл Виктор и Филипп Магнус [оба старших сына Генриха Брауншвейгского Младшего] пали в бою; но он немедленно же отдал приказ продолжать сражение, одно из самых кровопролитных сражений средневековья; Альбрехт был взят в плен; Генрих, остановившийся под ивой подле раненого курфюрста Морица, отдал приказ немедленно повесить Альбрехта на этой иве, но солдат, взявший Альбрехта в плен, отпустил его за деньги; пали также  второй сын  герцога  Целлъского, 300 рыцарей,
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4000 рядовых; 7000 ландскнехтов были взяты в плен (их отпустили, чтобы не кормить); Мориц был, вероятно, пре​дательски убит (в конце сражения он был ранен в спину выстрелом из мушкета).

11 июля 1553 умер Мориц Саксонский; ввиду того, что он не оста​вил мужского потомства, брат его Август спешно возвра​тился из Голштинии и принял правление; он отозвал свои войска в Саксонию, чтобы Иоганн Фридрих и сыновья его не возвратили себе захваченных у них земель.

4) Окончание разбойничьих походов Альбрехта Бранденбург-Кульмбахского и его товарищей

12 сентября 1553 Альбрехт во второй раз был разбит близ Брауншвейга (Генрихом) [Альбрехт получил от своего дяди, герцога Альбрехта Прусского, деньги на уплату своим разбойникам и на дальнейшие военные действия против герцога Брауншвейгского]. В тот же день, при посредничестве кузена Альбрехта, курфюрста Иоахима II Бранденбургского, и датского короля, заключен был мир между Альбрехтом и курфюрстом Августом Саксонским. Затем брандепбургский хищник дви​нулся через Тюрингию во Франконию.
Во Франконии, Тюрингии и вплоть до Аугсбурга весь год нещадно разбойничали рыцари, графы и дворяне, соратники бранденбургского хищника. При новом его появлении даже имперский палатный суд в Шпейере приготовился бежать. Грозные эдикты «имперского палатного суда» против «хищ​ника», имперские сеймы, назначенные Карлом V, договор Фер​динанда в Эгере и пр. — ничего не помогло, так как все ото оставалось па «бумаге». Города, за исключением Аугсбурга, не давали денег, если не затронуты были их «прямые» интересы. За весь год ничего не было сделано. Но, когда «хищник» снова вернулся во Франконию, Аугсбург дал денег и солдат; кур​фюрст Август послал Генриха фон Плауена; Гейдек и Шертлин тоже получили командование отрядами в союзном войске; но стервец (Biesterich) Генрих Младший послал свое войско, содержавшееся только на средства епископов Бамбергского и Вюрцбургского и города Нюрнберга, не во Франко​нию, а против города Брауншвейга; поэтому оба теснимых Альбрехтом епископа устроили
в конце октября 1553 мир между Генрихом и городом Брауншвейгом: в  заключении его участвовали также Фердинанд I, Нюрнберг, Гослар, Эймбек, Гильдесгейм и Геттинген.
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в начале ноября 1363 Генрих пришел со своим войском во Франко​нию и соединился здесь с войском союзников, которое пыта​лось взять крепости «хищника»; в последние месяцы 1553 зто не удалось. Тем временем,

1 декабря 1553, с большой торжественностью обнародован был приговор против хищника; [на него была наложена] тройная опала «за нарушение земского мира и общественного спокой​ствия империи». Альбрехт собрал своих собутыльников и соучастников по грабежу в Швейнфурте и, подняв бокал, издевался над опалой: «Чем больше врагов, тем больше счастья». Он и товарищи его оказывали сопротивление импе​рии и гейдельбергским союзникам до

108|| мая 1554. Его «бранденбургские» родственники заявили протест против приговора имперского палатного суда; наконец,

18 мая 1354 Карл V издал из Брюсселя приказ о приведении в ис​полнение опалы. [Еще в феврале 1554 Альбрехт, оставив гарнизон в Швейнфурте, ушел на Эльбу, раздобыл там у своих двоюродных братьев новые средства, собрал небольшое войско и затем внезапно возвратился во Франконию.]
10 июня 1554 «хищник» снова вступил в Швейнфурт, который был тесно окружен союзниками, потом тайно вышел из города; но союзники узнали об этом, авангард их настиг его, и
12 нюня 1554 он был разбит на-голову у монастыря Шварцах в Штейнгервальде; город Швейнфурт громили три дня, а потом предали огню; Плассенбург близ Кулъмбаха тоже был взят союзниками. «Хищник», совершенно ощипанный, бежал во Францию.

5) Последние годы правления Карла V в Германии и Нидер​ландах

[В последние годы этот субъект страдал подагрой и глубокой меланхолией, часто доходившей до безумия.] [Со времени похода на Мец Генрих II оставил в покое империю, а она — его. В Италии и Нидерландах продолжалась война Карла V с французами.]
В 1553 Эммануил Филибер Савойский, во главе испано-нидер​ландской армии, взял Эден и Теруань; после этого Генрих II и Карл V лично отправились на театр военных действий; война продолжалась, французы завоевали ряд городов, при этом Франсуа Гиз отличился как полководец.
В 1554 Карл V женил Филиппа II на Марии Английской (Католичке).
[В июле 1553  умер Эдуард VI, ему наследовала Мария (дочь
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Екатерины), очень безобразная, на 12 лет старше Филиппа II; он вскоре ее бросил, когда заметил, что в Англии не добьется ничего.] [Германская империя как таковая не приняла ни​каких мер, чтобы завоевать обратно лотарингские города.] В армии Генриха II постоянные ссоры между маршалом Сент-Андре, Франсуа Гизом и коннетаблем Монморанси. Последний был «кунктатором», и Генрих следовал больше всего его советам; Монморанси поддерживала метресса Генриха II, герцогиня Валентинуа; Монморанси не допу​стил решительного сражения, когда Генрих прибыл в армию; только по отъезде Гиза коннетабль и его ставленники нашли нужным на что-нибудь отважиться.
Сиена и Лукка {оставались} единственными республиками в средней Италии; Флоренция [находилась] в совершенной зависимости от испанцев, герцог Козимо I Медичи держался только их помощью.

В 1547 Сиена в результате внутренних раздоров и борьбы партий приняла около 100 испанских солдат; наряду с ними в городе имелось до 300 сиенских солдат. Дон Гуртадо де Мендоса, испанский посол в Риме, был полным хозяином в Сиене и вскоре составил весь гарнизон из испанцев и т. д. (гарнизон содержался на счет сиенцев); вскоре испанцы стали также назначать магистрат; построили также на средства сиен​цев цитадель, однако постройка еще не была закончена, когда Генрих II через своих французских агентов стал собирать сиенских изгнанников и эмигрантов «для завое​вания утраченной свободы»; когда испанский гарнизон отступил из города к Орбителло и другим городам на побережье,
В июле 1552 под Сиеной внезапно появились Николо Орсини, граф Питильяно, Эней Пикколомини и Америго Америги (как на​чальники итальянских кондотьеров на французской службе). Горожане взялись за оружие, провозгласили свободу. Остав​шаяся в городе горсть испанцев была бессильна; вскоре Сиена совершенно отпала от Испании, и по просьбе сиенцев Генрих II послал в Сиену военачальника де Терма с 5 000 человек войска; когда же испанцы вместе с Козимо I стали серьезно угрожать городу, Генрих II послал второе войско под начальством Леона и Пьеро Строцци (итальянцев, двоюродных братьев Генриха со стороны Екатерины Медичи), вождей аристокра​тической партии во Флоренции, по богатству и по выдаю​щемуся положению первых дворян в Европе. [Отец   их
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Филиппе Строцци после убийства гнусного мальчишки Алес​сандро Медичи пытался восстановить аристократическую республику, потерпел поражение и покончил в тюрьме само​убийством; сыновья его бежали к французскому королю, стали французскими подданными, получили во Франции богатые поместья и т. д.]
Пьеро Строцци со своим, собранным на французские деньги, войском теснил Козимо, но он был плохим полководцем (хотя Генрих II и сделал его маршалом); испанцы нанесли ему поражение при Марчиано; Леон Строцци был предательски убит. [В результате этого поражения не только Козимо 1 конфисковал земли всех проявивших какую-либо актив​ность, но

2 апреля 1555 и Сисна, которую храбро защищал гасконец Влез де Монлюк [он сам оставил описание этих событий] против императорского генерала маркиза Мариньяно, тоже капи​тулировала при посредничестве папы Марцелла II. Де Терм покинул Сиену [после поражения Пьеро Строцци он при помощи турок отнял у генуезцев большую часть Корсики]. [Сиену, вопреки заключенной с французами капитуляции, подчинили себе испанцы.]
9 апреля 1533 преемником Юлия III был избран Марцслл II; он умер через несколько недель; после него
23 мая 1333 был избран неаполитанский кардинал Караффа, при​нявший имя Павла IV; он с самого начала проявлял нена​висть к Габсбургскому дому. В Тоскане французы удержи​вали еще Киети, Гроссето, Порто Эрколе и Монтальчипо, но вскоре потеряли почти все эти города. Таким образом, неспособность Пьеро Строцци повела к усилению могуще​ства Козимо I в Тоскане.
В 1551—1555 продолжалась война между французами и испанцами в Нидерландах.
В 1555 умерла Иоанна, мать Карла V. [Она все еще считалась по​минально королевой Кастилии; поэтому до ее смерти Карл V не мог отречься от престола в Кастилии, не запросив предва​рительно кортесы.]
В июле 1551 перед отъездом Филиппа в Англию для бракосочетания Карл V сделал его королем Неаполитанским и герцогом Ми​ланским.
В 1555 состоялись первые мирные переговоры между Карлом V и Ген​рихом Ну местечка Марк между Ардром, Граве ляпом и Калэ; посредницей была королева Мария; никаких результатов от этого не получилось; война возобновилась. Но тут [папой стал]
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	1555—1559 Павел IV, враг Габсбургов и мастер по части искорене​ния еретиков.


	За ним следовали:

1559—1566 — Пий  IV; 
1566—1572 — Пий V; 
1572—1585 — Григорий XIII; 1585—1590 — Сикст V; 
1590 —Урбан VII; 
1590—1591 — Григорий XIV; 1591—1592 — Иннокентий  IX; 1592—1605 — Климент VIII.


В бытность свою епископом в Киети (называвшемся преяеде Теате) [в Абруццах] Павел IV основал орден театинцев; став папой, он тайно заключил тесный союз с Францией, побуждая к этому ташке герцога Феррарского.

В конце октября, 1555 Карл V уступил Филиппу II Нидерланды; Мария (сестра Карла V) сложила с себя наместничество [впоследствии Филипп передал его герцогу Эммануилу Филиберу Савойскому] и так же, как и сестра его Элеонора (вдова Франциска 1), сопровождала Карла V в Испанию.
109||
|| Что облегчило Карлу V отъезд в Испанию, [так это} соперничество между коннетаблем Монморанси и Гизами, [при​ведшее к перемирию с Францией}. Коннетаблю не нравилось, что кардинал Гиз добился заключения мира между папой и Генрихом II и что Франсуа Гиз получил назначение в Ита​лию; поэтому он употребил все свое влияние [при дворе} для того, чтобы поддержать усилия королевы Марии, фран​цузского посла в Лондоне де Ноайля и кардинала Реджи​нальда Поля.
15 декабря 1555 [начались} переговоры о перемирии в аббатстве Восселъ (округ Камбрэ) между императорскими уполномочен​ными Лалепом и Симоном Ренаром и королевскими француз​скими комиссарами адмиралом Колиньи и Себастианом де л'Обепин (de l'Aubespine).
16 января 1556 акт отречения Карла V в пользу Филиппа II. Он передавал Филиппу II Испанию и испанские владения в Ев​ропе (Неаполь, Милан, Нидерланды); в Африке: Зеленый мыс, Канарские острова, Оран и Тунис; в Азии: Филиппины, Зондские острова и часть Молуккских островов; в Америке: Испанъолу (Сан-Доминго) и Кубу, Мексику, Новую Испанию, Перу и Чили.
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[В конце августа 1556 Карл V послал к немецким государям вице-канцлера Зельда, Вильгельма Нассау-Оранского и секретаря Галлера с актом, в котором сообщал им о своем отказе от «императорства»; те нашли, что этот способ умаляет их до​стоинство.

7 сентября 1556, отправившись перед отъездом в Испанию в Зеландию, Карл V послал оттуда (из Роммекенса или Цуббурга) всем германским сословиям и князьям циркуляры, в кото​рых уведомлял их, что передал управление Германией Фер​динанду I.
Лишь в 1558 последовала официальная декларация о титуле гер​манского императора и о передаче его  Фердинанду 1.]
5 феврали 1558 в Восселе заключено было пятилетнее перемирие между Францией и Испанией. В первой статье этого договора говорилось о подавлении стремления эпохи к духовной и гра​жданской свободе [оба государя должны были совместно при​няться за преследование еретиков].
6) История Франции и Испании до смерти короля Фран​циска II
а) До мира в Като-Камбрези

15 декабря 1555 был подписан договор между Павлом IV и Генрихом II (этот договор с папой заключили кардинал Лотарингский и кардинал Турнон); верховная власть в Италии должна была, согласно этому договору,перейти от испанцев п герман​ских императоров к королю Франции, королевство Неаполь тоже должно было перейти от Филиппа II к Генриху II. Воссельское перемирие стояло поперек дороги Павлу IV; он тем временем всячески старался раздразнить Филиппа; по его инициативе, в его духовном суде даже внесено было предложение объявить Филиппа II лишенным неаполитан​ского лена. Этот приговор был вынесен, но никогда не был обнародован. Поэтому Карл V, действуя против Павла IV, примирился со своим зятем Оттавио Фарнсзе Пармским, бро​сившимся {раньше} в объятия французов; Филипп отдал Фарнезе Пьяченцу, за исключением цитадели; кардиналу Фариезе возвращено было архиепископство Монреале в Си​цилии; Филипп II передал Оттавио Фарнезе также город и крепость Новару.
Главным оплотом испанского могущества в Италии был Ко​зиме I Медичи;
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в 1537,  после убийства Алессандро, он был провозглашен главой Флорентийской республики; 
в 1538 Карл V признал его герцогом и правителем; в 1539 Козимо женился на дочери герцога Альбы и был провозглашен гер​цогом Флоренции.
В 1543 он купил у Карла V за 200000 дукатов цитадели Флоренции и Ливорно. Сиену же он заставил Филиппа II отдать ему в то время, когда тот вел войну с папой; таким образом он стал господином всей Тосканы.
Только в 1569 Пий V, не спрашивая кардинальской коллегии и не​смотря на протест всех католических государей, объявил Кознмо I независимым  великим герцогом Тосканским, а
в 1570  тот же  самый Пий  V венчал его королевской короной.
В пику Павлу (в конце декабря 1555) герцог Альба был назна​чен наместником Милана; 15 декабря 1555 он во главе испан​ских войск вступил в Неаполь.

В 1556 Альба все более теснил Павла IV; он выступил против него с войском из наемников;
в сентября 1556 {Альба} занял Понтекорво, а также Ананън, Виковаро, Понтелукано, грозил бомбардировать Веллетри; его легкая кавалерия дошла до ворот Рима.

На помощь {папе} был послан Франсуа Гиз с 20000-м вой​ском, однако вскоре он должен был отправиться в Нидер​ланды, так как о 1557 Колинъи, бывший в то время наместником в Пикардии, и коннетабль Монморанси нарушили Воссельское перемирие, произведя неудачное нападение на город Дуэ, считавшийся тогда ключом к Фландрии. [Брат Колиньи, д'Андло, прихо​дился племянником коннетаблю Монморанси с материнской стороны, и все трое были тогда так же тесно связаны между собой, как братья Гнзы.] Вскоре затем Колиньи овладел Лансом (в Артуа). Возобновление военных действий было на-руку главнокомандующему испано-нидерландской ар​мией герцогу Эммануилу Филиберу Савойскому, так как французские войска под начальством Бриссака все еще зани​мали его владения и он надеялся возвратить себе последние только в результате заключения мира. Рядом с ним были еще две другие армии, одна под начальством графа Эгмонта, дру​гая — графа Эрнста Мансфельда. Эти три армии вступили
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в июне 1657 во Францию и двинулись на город Сен-Кантен; при них был также значительный английский отряд, посланный королевой Марией.
8 августа 1557 полное поражение французов под Сен-Кантеном (ими командовали д'Андло, Монморанси и Сент-Андре), весь обоз и артиллерия достались победителю; Монморанси, маршал Сент-Андре и многие другие военачальники попались в руки неприятеля. Филипп II ожидал исхода сражения в Камбрэ и прибыл в лагерь только после победы; тогда он отдал приказ взять Сен-Кантен (город защищал Колиньи);
27 августа испанцы взяли приступом Сен-Кантен; Колинъи был взят в плен; после этого Генрих II вынужден был отозвать Франсуа Гиза  из  Италии.

До возобновления войны в Нидерландах кардинал Караффа [племянник папы} возвратился из Франции в Италию и за​ключил с Алъбой 40-дневное перемирие, чтобы выждать при​бытия Гиза в Италию; однако Альба умело использовал ото время, чтобы приготовиться к защите; именем Филиппа II он наложил также секвестр на неаполитанское архиепископство, которое папа удерживал за собой, управляя им через викария.

В феврале 1557 французы под предводительством Франсуа Гиза явились в верхнюю Италию; здесь герцог Феррарский, тесть Гиза, должен был соединить с ним свои войска и принять главное командование. Кардинал Караффа добился у Ген​риха II, что Гиз будет следовать главным образом его советам; первым делом Караффа предложил Гизу итти не через Тоскану, а через Марку [это возмутило герцога Феррарского; он остался, и они {французские войска} ушли одни], затем Ка​раффа задерживал Гиза в продолжение здорового времени года (весь май 1557) в Риме, «доставляя ему всяческие удоволь​ствия, пиры, куртизанок, девушек и замужних женщин. — этот грязный человек привык быть сводней; делалось это для того, чтобы слупить за эту задержку с герцога Флорен​тийского 400000 экю» (Вьельвиль).
110||
|| [Когда Франсуа Гиз, наконец, собрался в поход, тот же кардинал Караффа уговорил его осадить сначала Чивителлу вместо того, чтобы прямо итти на Неаполь.]

В конце февраля 1557 Генрих II формально объявил войну испан​цам. В великий четверг при чтении буллы in соепа doinini папа предал проклятью весь дом Карла V, не называя его прямо. Однако пока Гиз и его военачальники стараниями кардинала Караффы наживали себе венерические болезни,
296

Последствия реформации
которые в то время распространены были только в Риме и Неаполе, — Альба укрепил все города в Абруццах, что затруднило Гизу его задачу.

В апреле 1557 Гиз (появился} в Абруццах и осадил Чивителлу, которая храбро защищалась.
В середине мая по совету Паоло Строцци осада Чивптеллы была снята. Тем временем Антонио Орсини [в Церковной обла​сти} при помощи немецких и швейцарских войск разбил папских наемников и снова занял завоеванные папой города. Навел и его венерический племянник-кардинал призвали Гиза па защиту Рима; Альба оставил часть своих войск в Неаполитанском королевстве, а сам вступил в Римскую Кампаныо, совершая набеги вплоть до городских ворот.
В августе 1357 поражение при Сен-Кантсне поставило Генриха II в столь затруднительное положение, что он отозвал лучшие войска из армии герцога де Бриссака, действовавшего в Са​войе, а через несколько дней после поражения 8 августа отправил к Гизу гонца с приказом возвратиться со своей армией во Францию.
14 сентября 1557 Альба, предварительно лично испросив у папы прощение и подвергшись церковному покаянию, заключил договор с папой в Кави (местность между Палестрипой и Дженацаро); папа должен был отказаться от всяких союзов против Филиппа II и простить всех поднявших против него оружие, но Паллиано оставался в руках одного из родственников папы в качестве залога до тех пор, пока Филипп II не возместит графу Монторио Караффе понесенный им ущерб. По за​ключении этого договора в Нави Франсуа Гиз отплыл со своими войсками к берегам Прованса.
В сентябре 1557 Генрих II назначил Франсуа Гиза генеральным наместником королевства, предоставив ему во всем объеме королевскую власть. [Протестантизм все больше распростра​нялся в восточных провинциях и в Беарне.]
8 января 1558 Франсуа Гиз взял крепость Калэ [англичане владели ею с 1347].
16 января 1558 города Гинь и Ан (Ham) перешли в руки французов [губернатор Булони де Сенарпон выведал, что королева Мария уменьшила гарнизон Калэ]. [Английским комендантом Калэ был лорд Уэнсворт.]
В конце 1557 Генрих II зверски расправился с 400 лицами разного звания, которые слушали по ночам проповеди и прича​щались на улице Сен-Жак. Между тем  как Франсуа Газ
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стяжал себе лавры военными подвигами, брат его, кардинал Лотарингский, совместно с другими кардиналами и парла​ментом свирепствовал против еретиков.

В апреле 1558 бракосочетание дофина (Франциска II) с племянни​цей Гизов Марией Стюарт [Гизы воспользовались для этого тем моментом, когда Колинъи и Монморанси находи​лись в плену, а д'Андло был арестован за покровитель​ство протестантам]. Французы вытеснили испанцев из многих городов, в том число из Тионвиля (Диденгофеп) и Дюнкирхепа (Dunkerque). Как у Филиппа II, так и у Генриха II не было денег для уплаты жалованья войскам; Эммануил Филибер Савойский стремился в свои владения. {В резуль​тате начались} мирные переговоры в {монастыре} Серкан (Cercamp).
17 ноября 1558 умерла королева Мария {Английская}. Это освобо​дило Филиппа II от обязательства завоевывать для англичан потерянные ими города. С другой стороны, эта смерть дало Филиппу возможность жениться на французской принцессе Елизавете, которая была прежде помолвлена с сыном его Карлосом. Выкупленный из плена коннетабль Монморанси снова стал всесильным у Генриха II; второй сын коннетабля, Дапвилъ, вступил в брак с Антуанеттой де ла Марк, внуч​кой потаскухи Генриха, Дианы де Пуатъе (герцогини Валентинуа). Со своей стороны, Гизы устроили брак главы своего дома, молодого герцога Карла II Лотарингского, с Клавдией, второй дочерью Генриха II (таким образом, они породнились с королевской   семьей).
В 1559 королева Елизавета послала новых комиссаров; открыт был мирный конгресс в Като-Камбрези [конгресс в Серкане со смертью королевы Марии перестал существовать]; по вопросу о потере городов {новые} английские комиссары были уступ​чивее по отношению к Франции, чем комиссары Марии.
3 апреля 1559 {был заключен} мир в Като-Камбрези. Генрих II и Фи​липп II обещали совместными усилиями искоренять еретиков; Филипп II уступил Франции Сен-Кантен, ле-Катле, An и территорию (разрушенного) города Теруаня. С другой стороны, Генрих II возвратил Филиппу: графство Шароле, Мариенбург, Тионвиль, Данвилье, Монмеди, Иври и все еще занятые французами города в Миланском герцогстве. Герцог Эммануил Филибер обручился с сестрой Генриха II Марга​ритой и номинально восстановлен был во владении своим герцогством; то-есть он получил Бресс, Бюньи, Савойю и княжество Пьемонт, тогда как французы сохранили за
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собой Турин, Кьери, Пиньеролъ и некоторые другие укреплен​ные города.

б) Франция до смерти Генриха II
Уже во время войны происходили кровавые бои в Париже между
1557       кальвинистами и католиками, так, например, в конце 1557
1558      (см. выше), затем в 1558, в день бракосочетания Франциска (II) с 
Марией Стюарт. Кальвин (в 1558) в своих письмах укорял своих последователей в вялости, поэтому протестантские священники в Париже стали созывать 3 или 4 раза в неделю собрания на «Pré aux clercs» (Луг церковников) и совершать богослужения под открытым небом; участники их устроили процессию по улицам Парижа (в Сен-Жерменском предместье): впереди и позади шли вооруженные дворяне и угро​жали оружием народной толпе, которая намеревалась пре​градить дорогу процессии. Епископ Парижский доложил об этом Генриху II, который вообще видел в протестантском движении только заговор и революцию. Он передал дело на рассмотрение ле Шатле (уголовного суда). Парламент тогда тоже раскололся в своих взглядах. Большая палата (grand'chambre) под председательством ле Метра, Сент-Андре и Минара большей частью приговаривала еретиков к смерти на костре; но палата la Tournelle, где председательствовали де Ту (de Thou), Арле (Harlay) и Сегье (Seguier), присуждала
111||
их к || небольшим денежным штрафам. На этой почве на одном из пленарных заседаний парламента (они происходили четыре раза в год и назывались меркуриальными, так как всегда бывали по средам). 
10 июня 1559 {произошел} страшный шум и спор между протестант​скими и католическими членами парламента. Генрих II сам присутствовал при этом, а в свите его {находились} самые заядлые фанатики из высшей аристократии: кардинал Лотарингский, хранитель печати, кардинал Бертран, герцог Гиз, коннетабль (Монморанси), принцы Монпансье и де ла Рош сюр Ион. По окончании заседания король Генрих II велел подать себе протокол и приказал Монморанси арестовать в зале заседаний советников парламента Дюфора и Дюбура как отъявленных еретиков; тот отправил их с капитаном гвардии Монгомери в Бастилию; вслед за тем другой капитан гвардии Шавинъи, следуя полученному приказу, арестовал шесть других советников на их квартирах, трое из них, впрочем, спаслись бегством. Эта сцена в парламенте произ-
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вела скандал во всей Европе и разделила Францию на две партии; во главе кальвинистов: Жанна д'Алъбре и ее просто​филя муж Аптуан Бурбон, ставший благодаря ей королем Наварры (т. е. Беарна); затем принц и принцесса Копде и их родня; Колиньи и брат его д'Андло. Чернь, особенно в Па​риже, фанатически была предана католицизму. В тех фран​цузских провинциях, куда из Италии проникли ренессанс, греческая и римская наука и искусство, давно существовала своего рода религиозная республика; имелось духовное законо​дательство, исходившее от всех собранных в синоде проповед​ников провинции; эти провинциальные синоды были объеди​нены в последнее время в один союз; как раз во время скан​дала, учиненного в парламенте Генрихом II, проповедники и депутаты церквей Иль-де-Франса, Нормандии, Орлеана, Они (Aunis) и Пуату собрались в самом Париже в одном доме в Сен-Жерменском предместье на свой первый нацио​нальный синод; они завязали тесные сношения с Женевой (с Кальвином и Безой).

В 1359 первым делом этого генерального синода 1559 был новый цер​ковный устав из 40 статей; по поводу арестованных обрати​лись к герцогу Вюртембергскому и курфюрсту Пфальцскому; но Генрих II не нуждался тогда в немецких протестантах; он предал арестованных суду комиссии, возглавляемой париж​ским епископом и инквизитором Дсмогиаром; он уже заранее радовался, что будет «собственными глазами видеть, как их будут сжигать», но
29 июня 1339 Генрих II был убит графом де Лорж (сыном капитана гвардии Монгомери) на турнире, данном в Париже на улице Антуан по случаю бракосочетания сестры Генриха с герцо​гом Савойским.
в) Франция при Франциске II
С воцарением Франциска II возвысились Гизы, так как он был женат на их племяннице Марии Стюарт. [Об этой эпохе, кроме де Ту, писал также историк-прагматик Давила, соотечественник и друг Екатерины Медичи.] [Франциск II родился в 1543.] Гизы тотчас же отняли у коннетабля Мон-моранси звание великого гофмейстера (grand maître de la maison du roi), исключили из регентства Екатерину и Антуана Бурбона на том основании, что королю уже шестнадцать лет; кардиналу Лотарингскому поручено было заведывание государственными финансами, Франсуа Гизу — заведывание
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военным ведомством. (Принц Конде был братом Антуана.) Принц Конде — в качестве главы уже весьма многочислен​ных тогда протестантов — созвал кальвинистских проповедников и кальвинистское дворянство в свою резиденцию ла-Ферте в Шампани.
Высокомерие Гизов; они не желали созывать генеральные штаты; парламенты учреждали против еретиков всюду chambres ardentes (комиссии, приговаривавшие к сожжению) и т. д. Горячие головы среди протестантского дворянства вовлечены были авантюристом-дворянином ла Реноди в так называемый Амбуазский заговор [целью его было арестовать короля и Гизов, созвать генеральные штаты, регентом сде​лать короля Антуана Наваррского].
В феврале 1560 на собрании заговорщиков в Нанте выполнение их плана было назначено на 10 марта. [Франциск II нахо​дился со своим двором в Блуа.] Гизы знали обо всем, так как имели среди заговорщиков своего человека, парижского адвоката Пьера дез Авенеля; они втихомолку стали готовиться дать отпор заговорщикам, двор переехал из незащищенного Блуа в укрепленный Амбуаз; заговорщики пошли на Амбуаз.

16 марта 1560 (их вторично предал во время этого гюхода некий де Линъер). Ла Реноди храбро защищался и пал в бою; все сопровождавшие его вооруженные протестанты были пере​биты (войсками герцога Неверского), остальные были осу​ждены судебным порядком. 1200 человек погибло при этом деле.
17 марта, на другой день после боя, герцог Гиз снова назначен был генеральным наместником королевства. [Канц​лер Оливье издал амнистию для тех, кого преследовали за религиозные убеждения.] Таким образом, герцог Гиз стал диктатором Франции; вместе с кардиналом Лотарингским он всюду подстрекал фанатических главарей католиков к пре​следованию и угнетению протестантов.
В начале апрели 1560 анархия была уже в полном разгаре. Умер Оливье (канцлер королевства); преемник его был л'Опиталь. Гизы воспользовались тем, что протестанты в городах. Прованса, Дофине и Лангедока подняли настоящее восстание; они доказали также, что протестанты Гиени, Пуату, Турени, Анжу и Нормандии готовят вооруженное восстание. Тогда л'Опиталъ начал свой якобы веротерпимый (tolerantes) режим  изданием возмутительного 

Роморантенского эдикта [вскоре после амнистии, изданной при Оливье]. [Этот эдикт  был направлен не только против
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протестантов, но в особенности также и против представителей знати, которые имели право держать свои войска и возобно​вляли традиции кулачного права.]

в июле 1560 парламент, наконец, согласился зарегистрировать этот эдикт, но 
112||
сделал это только «временно». || Местом сборищ недовольной знати стал Нерак (в «королев​стве» Антуана Бурбона), где жил также принц Конде. У Гизов был там свой шпион — маршал Сент-Андре [перешед​ший к Гизам]; старика Колиньи «обезвредили» пока тем, что Екатерина и Гизы поручили ему усмирить протестантские беспорядки в Нормандии. Нужны были деньги, в частности для найма полков у немецких графов и баронов, научившихся этому промыслу у швейцарских кантонов; чтобы раздобыть эти деньги, Гиэы вместо генеральных штатов созвали

21 августа 1560 собрание нотаблей в Фонтенебло; но и это, совершенно некомпетентное в вопросах обложения, собрание, в свою очередь, было сведено к «чрезвычайному тайному совету» [принцы крови, члены государственного совета, кавалеры королевских орденов, рекетмейстеры (maîtres de requêtes) и т. д.]. Принцы не явились; приехал глава фамилии Шатилъонов, старый Колиньи. Он представил петицию про​тестантов о веротерпимости; {это был} напрасный труд и т. д. Постановлено было: созвать в декабре штаты в Mo. Но их созвали
в октябре 1560 в Орлеане. Екатерина Медичи и ее канцлер л'Опиталь на сей раз полагали в согласии с Гизами, что следует завладеть при этом случае главарями протестантов и пре​дать их суду. Франциск II написал королю Наваррскому Антуану письмо и обещал ему, что ни он, ни брат его, принц Конде, не будут задержаны. Екатерина, пустив в ход слезы, уговорила кардинала Шарля Бурбона привезти своих двух братьев (Антуана и принца Конде).
16  октября 1560 Франциск II вступил в Орлеан; с ним было целое войско; известный своей лютостью Марсильи де Сипьер (ультрамонтанский и монархистский вояка) разоружил горожан города. По приезде в город Конде был арестован, а Антуан Наваррский отдан под надзор полиции, обоим было объявлено, что они предаются суду за Амбуазский заговор и т. п. Фран​циск II назначил судебную комиссию; председателем ее был президент де Ту (отец историка), членами — парламент​ские советники Бартелеми Фе и Виоль, генеральным проку​рором — Бурден и актуарием — дю Тилле; им поручено было произвести  дознание;  для  произнесения  приговора к ним
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были присоединены канцлер л'Опиталъ, несколько членов госу​дарственного совета и др.

26 ноября 1560 суд этот вынес смертный приговор принцу Нондс. Хотя Франциск II был уже безнадежно болен, де Ту неме​дленно подписал приговор, л'Опиталъ подписал его после некоторого колебания. Как рассказывает Ренье де ла Плати, осел и прохвост Антуан, перед которым Екатеринм разы​грала комедию, дал подписку, что в случае смерти Фран​циска II не будет оспаривать у Екатерины регентство и опеку над Карлом IX [по закону регентство принадлежало Антуану]; «после этого он по ее просьбе обнял своих кузе​нов Гизов и они обещали друг другу забыть все прежние раздоры».
5 декабря 1560 умер Франциск II; Екатерина стала править за него; в противовес Гизам она дала Антуану титул «гене​рального наместника королевства», а Конде получил из ее рук свободу, после того как
в январе 1561 его заверили, что он будет судебным порядком объ​явлен невиновным; ото было сделано в марте (и зарегистри​ровано парламентом в июне); Конде снова получил свое место в   королевском   совете.

[Еще в декабре 1560 Монморанси снова был назначен конне​таблем; теперь возвратились ко двору также Шатильопы (Колинъи, д'Андло и др.). Монморанси распустил гвардию наемных головорезов, которыми Франсуа Гиз окружил Фран​циска II.] Генеральные штаты не созывались с 1506 (они преподнесли тогда Людовику XII титул отца отечества (paler patriae)); однако Екатерина созвала их, так как они все равно уже были созваны, а она обнаружила 42 миллиона долга; она потребовала от них новых налогов, штаты отве​тили ей, что об этом ничего не говорится в их наказах (cahiers). Штаты собрались

13 декабри 1560, а в конце января 1561 были распущены и должны были собраться еще раз в первой половине 1561, после того как посоветуются со своими избирателями.
7 января 1561 Екатерина предписала всем парламентам и судам освободить всех арестованных протестантов и следовать Роморантенскому эдикту, по которому все процессы против еретиков подлежат юрисдикции епископов. [Духовные суды не могли приговаривать к уголовным наказаниям.] Однако секретно Екатерина приказала председателям парламентов и другим судебным деятелям по возможности держать «в тайне» «кроткие меры по отношению к протестантам»; поэтому
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они (как ультрамоитаны) вообще ничего не предпринимали; но теперь большая часть дворянства и все третье сословие стали выступать с жалобами против преследований. В ответ на это во всем королевстве оглашены были lettres patentes (манифесты) Екатерины, в которых именем Карла IX и под страхом суровых наказаний запрещалось оскорблять кого-либо за его религиозные убеждения и предписывалось освобо​дить всех арестованных по религиозным мотивам и т. д. Вместе с тем парламентам предписано было вновь обнародо​вать Роморантенский эдикт. Так Екатерина, без титула регентши, выступала в качестве посредницы и балансировала между партиями.

7) Франция при Карле IX до мира в марте 1568
В начале июня 1561 духовенство (как сословие) собралось в Пуасси, в августе 1561 дворянство и третье сословие — в  Понтуазе.
В промежутке между этими собраниями {продолжались} козни Гизов, коннетабля Монморанси, маршала Сент-Андре, испанского посланника, нунция и Екатерины, интриговавшей то заодно с ними, то против них. На манифест л'Опиталя о веротерпимости парижский парламент ответил громогласно («à son de trompette») эдиктами о преследованиях ; так было не только в Париже, но также и в ле-Мане, Анжере, Пуатье, Туре, Сомюре, ла-Флеше и др. С другой стороны, еще до собра​ния провинциальных штатов состоялся генеральный синод протестантского духовенства в Пуатье; {он объявил, что} за несовершеннолетием короля штаты не могут разрешать на​логов, если при короле не будет состоять тайный совет, утвер​жденный штатами; что, кроме принцев крови, лица, име​нующие себя членами тайного совета, не обладают этим зва​нием, так как полномочия их прекратились со смертью Фран​циска II; что даже л'Опиталь не может поэтому занимать свой пост. [Екатерине хотелось устранить Гизов, она тоже приложила руку к этому делу.] Кардинал Лотарингский удалился от двора и увез Марию Стюарт сначала в Шуанвиль, к своей матери Антуанетте Бурбон, затем к лотаринг-скому двору, чтобы, уладив вопрос о ее вдовьем уделе, отпра​вить ее в Шотландию. С целью борьбы против Франсуа Гиза Екатерина сблизилась с принцами Шатильоиами, осо​бенно с Колипъи. Маршал Сент-Андре, который разбогател на поместьях, отнятых у протестантской знати, и добился у правительства крупных подарков из народного кошелька,
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но находился тем не менее вечно в долгах, вероломно покинул протестантов, так как опасался, что штаты в первую го​лову примутся за него; он служил теперь посредником при заключении союза между коннетаблем Монморанси и Фран​суа Гизом. Последние двое из этого союза создали «Ligue sainte» («священную лигу») против протестантов и их покрови​телей: для освящения своего союза они совместно причасти​лись в первый день пасхи; протестанты окрестили эту тройку триумвиратом; Гиз (Франсуа) отправился в свою резиден​цию Нантейлъ; Монморанси удалился от двора под предло​гом празднования свадьбы своего четвертого сына. Как только эти субъекты удалились, парламент вынужден был оправды​ваться в несоблюдении эдикта (Роморантенского), и л'Опи-
113||
таль издал новый эдикт о веротерпимости. Тогда || произошел конфликт между парламентами и фанатически настроен​ными, опиравшимися на чернь, властями, с одной стороны, и выступавшими теперь смелее протестантами — с другой. Мятеж [вспыхнул] в Бовэ, причем кардинал Шатилъон выступал здесь как единомышленник своих братьев Колиньи и др.; более серьезные волнения [произошли] в Париже, где парламент даже не допустил обнародования нового эдикта (л'Опиталя) (а между тем реформатское богослужение уже было здесь частым явлением).

Кардинал Лотарингский, который был признанным главой соборных капитулов и всех духовных корпораций Франции, отчитал Екатерину, когда двор по случаю коронационных торжеств прибыл к нему в Реймс. Там состоялось поэтому «чрезвычайное заседание совета». Но реформаты потребовали, чтобы выслушали их объяснения относительно их учения. Кардинал был за национальный собор и религиозный диспут. Протестанты требовали, чтобы предварительно была обеспе​чена веротерпимость; по этому вопросу по предложению л'Опиталя состоялось 19 июня 1561 пленарное заседание парламента [в Париже; на нем присутствовали также члены королевского совета, духовные и светские пэры]. Председательствовал л'Опиталь. Совеща​ния продолжались 20 дней. Одни требовали истребления еретиков; это требование было отвергнуто. Две другие группы стояли за некоторую терпимость с более или менее жесткими ограничениями; л'Опиталь изменил и наперед смягчил мно​гие статьи [протокола]; они были обнародованы и известны под именем Июльского эдикта; обе стороны были им недо​вольны; парламент регистрировал его лишь временно.

Франция при Карле IX до мира в марте 1568
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Поповские штаты в Пуасси, которые двор застращал пред​стоящим национальным собором и пр., изъявили согласие дать значительную сумму для погашения долга в 42 миллиона. Тогда двор переехал

в августе 1661 в Понтуаз (где собрались дворянство и третье сосло​вие) (13 дворян и 13 депутатов от третьего сословия) (духо​венство предполагалось привлечь сюда впоследствии). Со​бравшиеся отказались приступить к совещанию, пока не будут обнародованы статьи [о религиозных преследованиях и np., которых они требовали в Орлеане; л'Опиталъ, креатура Екатерины, после долгих колебаний составил из этих статей так называемый Орлеанский эдикт; не решаясь оскор​бить католиков обнародованием этого эдикта, он предло​жил его поэтому на рассмотрение парламента; таким обра​зом, он дал парламентским юристам, уже давно претендо​вавшим на права штатов, предлог разыгрывать из себя также судей над штатами. Парламент отказался регистрировать эдикт; тогда выбрали средний путь, л'Опиталь пошел на ряд предложенных [парламентом] изменений; таким образом, парламент занял положение, одинаково опасное для народа и короля. Относительно совета регентства штаты внесли только следующую поправку: из совета регентства исклю​чаются, во-первых, кардиналы (это направлено было против кардинала Лотарингского), так как они служат иностран​ному государю (папе); во-вторых, епископы, так как они обя​заны пребывать в своих епархиях; и, наконец, иностранные (стало быть и лотарингские) принцы, так как они связаны обязательствами по отношению к загранице. Как твердое правило, генеральные штаты должны созываться каждые, два года.
Что касается религии, то дворянство и третье сословие снова выставили в Понтуазе требование полной веротерпимости; так как попы уже собрались в Пуасси, то там следует назна​чить религиозный диспут. Пункты, по которым состоится соглашение, должны быть занесены в судебный протокол. Что касается погашения долгов, то {предложено было} глав​ное бремя переложить на духовенство, ограничить богат​ства клира, доходы его иерархов, бенефиции и т. п. При этом обнаружилось такое возмущение духовенством, что после нее само вызвалось уплатить — для погашения долгов — большую сумму, чем когда-либо прежде.

9 сентября 1561 открылся   религиозный   диспут   в   Пуасси  [съезд попов   в   Пуасси, на который были приглашены также
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представители реформатского исповедания, считался нацио​нальным собором]. Со стороны католиков были: кардинал Лотарингский, кардинал Турнон и папский нунций; потом папа прислал еще легата, кардинала Ипполита д'Эсте, или Феррарского, а с ним иезуита Якова Лайнеса, испанца, при​нимавшего участие также в Тридентском соборе. Со стороны протестантов были: Теодор Беза [прибыл еще 23 августа] и Петр Мартир Вермилио (был прежде аббатом в Италии), отборные представители кальвинистского духо​венства. Кардинал Лотарингский пригласил также шесть лютеранских богословов из Германии для того, чтобы они, как он надеялся, устроили скандал кальвинистам. Беза и Петр Мартир явились на диспут в сопровождении 22 чле​нов рыцарского сословия. Беза испортил все {защитой} ере​тического учения о «причащении».

16 сентября 1361 второе заседание под председательством карди​нала Лотарингского.
24 сентября 1361 третье заседание, но при закрытых дверях; чистейший фарс. Оно ни к чему не привело. Тем временем нищенствующие монахи, иезуиты и т. п. про​должали неистовствовать; между обеими религиозными пар​тиями происходили постоянные побоища.
26 декабря 1361 кровавая схватка в Париже [она может считаться началом религиозных войн во Франции]. Вскоре подобные «тычки стали происходить во  всех провинциях.
J7 января 1562 (на созванном Екатериной совещании в Сен-Жермене, на котором рассорились и стали непримиримыми вра​гами коннетабль Монморанси и адмцрал Колинъи) был при​нят так называемый Январский эдикт, или «Эдикт о веро​терпимости»; после долгого сопротивления парижский пар​ламент зарегистрировал его 5 марта, бургундский парла​мент (в Димсоне) отказался зарегистрировать этот эдикт и с помощью маршала де Таванна силой препятствовал его проведению. Коннетабль Монморанси и Франсуа Гиз реши​лись тоже противиться эдикту силой.

Испанский посланник Перрено де Шантоне [по его внуше​нию католики заподозрили и Екатерину; см. его письма], нунций папы Пия IV Просперо де Санто-Кроче и кардинал Ипполит д'Эсте уговорили Антуана Бурбона перейти в католичество [ему обещали возвратить испанскую Наварру или компенсировать его Савойей]; он отослал Жанну назад в Беарн [сына своего Генриха он удержал при себе и «обещал» воспитывать его в  католическом  духе]. Екатерина выну-
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ждена была теперь броситься в объятия папской партии, однако для виду поддерживала связи с протестантами. Филипп II (женатый на ее старшей дочери Елизавете) писал ей: «Если она будет продолжать терпеть ересь, оп не в состоя​нии будет оградить Испанию и Нидерланды от ереси, терпи​мой во Франции. Ей следует огнем и мечом избавить свое королевство от этой чумы и даже не спрашивать, как велико число протестантов; он готов всячески помогать ей в истре​блении их» и т. п. [Ему, кроме того, также хотелось ослабить Францию, постоянно причиняя ей беспокойство.]

С ноября 1561 Франсуа Гиз был удален от двора; он отправился с кардиналом
114|| 
Лотарингским в Цаберн, где уговорил Хри​стофора Вюртембергского, || чтобы тот сам воздержался от помощи французским кальвинистам и удержал от нее также других лютеранских князей. Франсуа Гиз получил от Антуана официальное письмо, в котором тот, как «наместник королевства», приказывал ему явиться со своим отрядом королевского приказа (compagnie d'ordonnance) и со веема своими друзьями-рыцарями спасать католическую религию и народ Париж; Франсуа Гиз немедленно отправился в путь.

в начале марта 1563 в четырех часах пути от Жуанвиля, в Васси, он устроил бойню; его солдаты перебили 60 горожан-проте​стантов и многих ранили; все это — по случаю протестант​ского богослужения в одном амбаре.
16 марта 1562 триумфальный въезд Гизов в Париж. Об Антуане народ говорил: «Болтливая баба вывернула наизнанку свою телогрейку» («Caillette a tourné sa jaquette»). Екатерина делала вид, что она «вопреки своему желанию» паходится в руках Гизов. Монморанси, «воевода-сжигатель скамеек» («capitaine brule-bancs»), орудовал с бандами черни против Январского эдикта, сжигал в кальвинистских молель​нях Парижа кафедры, скамьи и т. д. Подобным же образом подвизался маршал Сент-Андре (настоящий бонапартист 2-й империи). Протестанты, сплотившиеся вокруг Конде и Колиньи, заняли Лион, Тулузу, Бурою, Орлеан и утверждали, что Карл IX и Екатерина являются пленниками триумви​рата, коннетабля Монморанси и прохвоста Сент-Андре.
8 апреля 1562 последовала «Декларация» (т. е. объявление войны) принца Конде парижскому правительству; он объявил по​следнее «антинациональным», незаконным, находящимся во власти испанского посланника, папского нунция и легата,
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причем решающее влияние в нем принадлежит иностранным принцам (Гизы).

7 апреля 1562 Екатерина публично назвала ложью утверждение, что она и король находятся в плену; 11 апреля правительство (в Париже) объявило, что согласно признать Январский эдикт о веротерпимости, но не включая в него Париж. Принц Конде был поставлен во главе совета из протестант​ских сеньеров и получил титул «защитника и охранителя короны» (см. стр. 397 1). [Этими сеньерами, содержавшими в своих городах войска, были: три Шатильона; принц Порсъен из дома Круи, граф де ла Ларошфуко, виконт де Роган, Монгомери, граф де Лорж, граф де Граммон, Субиз, Водрэ, ссньер де Муи, Ранъе, сеньер д'Эстернэ, два брата Жанлис и Ивуа.] Они организовали обложение и управление, армию, рекрутские наборы, {подобрали} фанатических проповед​ников, особенно в южной Франции (пример был подан Безой, находившимся с начала войны при армии; его проповеди были крайне резки; утверждали, будто бы он призывал к убийству Гизов). В Гиени движение было зверски подавлено Монлюком; во всех больших городах южной Франции {лились} потоки крови; с обеих сторон {совершались} неслыханные зверства, хуже чем в 1793. Гизы купили помощь герцога Са​войского, пожертвовав городами, которыми французы еще владели в его стране. Протестанты стали искать помощи Елизаветы, предложив отдать ей Гавр де Грае и, кроме того, впустить ее войска в Диепп и Руан; за ото она должна была послать армию в Нормандию и дать кальвинистам 140 000 ду​катов субсидий; деньги нужны были для найма швейцарцев и немцев.
Неудачная попытка Конде атаковать королевскую армию [подступившую к Орлеану, который защищали протестанты] вызвала грозный парламентский эдикт против Конде и всех его приверженцев (см. стр. 399 2). Typ и Блуа капитули​ровали, Франсуа Гиз и герцог Монпансье поступили с ними, как «вандалы».

31 августа 1562 Бурж, наконец, капитулировал (когда перед стенами его появились Антуан Наваррский и Карл IX); уже 1 августа негодяй Сент-Андре взял приступом Пуатье. В то же время Монгомери с протестантским войском прошел

1
В русском издании работы Шлоссера «Всемирная   история», см. т. 12, 1865 г., стр. 380.

2
В русском издании работы Шлоссера «Всемирная история», см. т. 12, 1865 г., стр.  382.
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через Нормандию (один из центров протестантов); туда при​был также первый транспорт английских войск; на Рейне собирались немецкие войска (для протестантов); чтобы пре​градить им дорогу, в Шампань послан был отряд под началь​ством Сент-Андре. Орлеан был осажден со всех сторон; в Нормандии главная армия под начальством Франсуа Гиза осадила сначала Руан; его младший брат, герцог Омальский, еще раньше осаждал его в течение многих месяцев. [Карди​нал Лотарингский поехал на собор в Триент.]
В конце октября, 1562 Франсуа Гиз взял Руан приступом (не​сколько дней во взятом городе продолжались убийства и гра​бежи);
17 ноября 1562 умер раненный в траншее тупица и ренегат Антуан Наваррский. В Провансе и Дофине дело протестантов было проиграно, в Гиени и Нормандии положение их было очень плохо. Поэтому некоторые немецкие князья решились ока​зать помощь французским протестантам.

{Немцы, продававшие себя в религиозной войне во Франции за деньги в качестве наемников, обычно обращали внимани не на «знамя», а на «хорошее жалованье»; так, например, рейнграф Филипп и некий фон Роккендорф были протестан​тами, но все время служили королям Франции и издевались над «имперской опалой». Поставлявшиеся ими для католиков рейтары и ландскнехты были большей частью сами проте​станты, как сообщает Кастельно [см. его Мемуары и Замеча​ния к ним ле Лабурера и позднейших издателей под загла​вием: Замечания о Кастельно]. Кастельно, которого Екатерина послала нанимать войска у князей и рыцарей, торговавших солдатами, детально подсчитал, сколько это принесло им денег. Гессен, Пфалъц, Вюртемберг и Баден после долгих колебаний решили, наконец, послать французским протестан​там отряд конницы и ландскнехтов; они даже дали около 100000 гульденов наличными. Конде послал в Германию епископа Спизама, отказавшегося от своего епископства и пере​шедшего в протестантство. Своей «дошедшей до нас» речью па имперском сейме во Франкфурте на Майне Спизам добился того, что все те, кто помогал Гизам. войсками, были объявлены под имперской опалой; он сам [а вовсе не д'Андло, как это обычно считают] доставил французским протестантам под​крепления, получив их от князей, которых ему удалось уго​ворить. Мерзавец Теодор Беза предал его в марте 1566 казни в Женеве якобы за политическую измену, на самом деле из зависти к его талантам.
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Так как Сент-Андре привел в негодное состояние все дороги в Шампани, а продовольственные запасы частью уничтожил, частью переправил в укрепленные города, то д'Андло повел 9000 немцев (гессенцев) на Орлеан через Лотарингию и Бур​гундию. Это войско соединилось

6 ноября 1562 с армией протестантов; пошло в Нормандию, где должно было ожидать английских вспомогательных отрядов и английских субсидий для уплаты жалованья рейтарам. Королевская армия следовала за протестантами по пятам и т. д.
19 декабря 1562 сражение при Дре (приблизительно в 16 часах пути от Парижа). Сент-Андре и коннетабль были разбиты, но Конде слишком увлекся преследованием неприятеля, и в конце концов победа осталась за Франсуа Гизом, а принц Конде был взят в плен; коннетабль Монморанси был взят в плен своим племянником Колинъи; Сент-Андре был взят в плен, и личный'его враг, Вобинъи, случайно повстречавшийся с ним, уложил его на месте выстрелом из пистолета.
[В обеих армиях служили немецкие ландскнехты и швейцарцы, сражавшиеся за деньги друг против друга; кроме того, в королевской армии служили 3000 испанцев, а адмирал ожидал в Нормандии английских подкреплений.] Колиньи, еще на поле сражения собравший разбитые войска, повел их в Орлеан; защиту его он поручил д'Андло, а сам отправился в Нормандию, где до некоторой степени поправил дела проте​стантов, пока Франсуа Газ осаждал Орлеан. Франсуа Гиз отправился после своей победы в Рамбулье, где находился двор, и Екатерина вынуждена была сделать его наместником королевства вместо умершего Антуана. С другой стороны. Екатерина обещала безнаказанность тем протестантам, кото​рые сложат оружие, и разрешила протестантам отправлять богослужение в частных домах.
113 ||
|| Колиньи,   получив в Нормандии деньги от англичан, взял Кан и начал осаду Руана, где в то время комендантом был маршал де Вриссак; последний послал за помощью к Франсуа Гизу. Тот как раз собирался итти на штурм Орлеана [чтобы поступить с ним, как прежде с Руаном], как вдруг

18 февраля, 1563 его подстрелил из пистолета Жан де Мерси (дво​рянин из Ангулема), по прозванию Полыпро; он стрелял из-за куста, когда Франсуа  Гиз проезжал мимо.
24 февраля 1563 умер Франсуа Гиз. Полыпро был схвачен и на до​просах показывал на Колинъи, д'Андло и особенно на Везу. [Во всяком случае, у них был разговор с ним, и они дали

Франция при Kарле IX до мира в марте 1568

311
ему денег на его разъезды с целью разведки.] Старший сын Франсуа, Генрих, стал впоследствии еще большей грозой для протестантов, чем отец его. Адмирал желал продолжать воину; но в результате соглашения между Екатериной и прин​цессой Конде и др. был произведен обмен Конде на конне​табля Монморанси.

18 марта 1563 {был издан} Амбуазский эдикт [{явившийся} резуль​татом мирных переговоров между Данвиллем и государствен​ным секретарем л'Обепином со стороны Екатерины. Сен-Сиром и д'Обинъи — со стороны д'Андло]. В заключительной статье этого эдикта о веротерпимости и пр. «воспрещались всякая связь с иностранными государствами, всякое взимание налогов и вербовка солдат». Несколько дней спустя после обнародования эдикта англичане и немцы убрались из Фран​ции подобру поздорову.

{Франсуа Гиз оставил трех сыновей: Генриха Гиза, Шарля, герцога Майеннского, и Луи, ставшего впоследствии карди​налом.} Гизы, особенно герцог Омальский и кардинал Лотарингский, совместно с нунцием и испанским посланником пытались настроить парламенты таким образом, чтобы они не регистрировали эдикта о веротерпимости, точно так же как позже объявления о совершеннолетии короля. Филипп II энергично поддерживал их; парламенты вынуждены были регистрировать Амбуазский эдикт, однако не разослали его подведомственным им судам. В то время в Гиени и Лангедоке образовался ультрамонтанский союз (зародыш и прототип католической Лиги времен Генриха IV); он был создан двумя кардиналами и семью из самых видных сеньеров. Это общество должно было с разре​шения короля и под надзором тулузского парламента объеди​нять всех членов католического духовенства, дворян, судей​ских и членов третьего сословия с целью сбора денег и людей; чтобы, если двор не будет преследовать еретиков, действовать как общество борьбы за веру. Тулузский парламент дал {уже} свое согласие, как вдруг издан был Амбуазский эдикт, но козни продолжались «за кулисами». Вскоре к этому приба​вились «священные братства» во всем королевстве.
17 августа 1563 Екатерина через руанский парламент объявила Карла IX совершеннолетним, хотя он не достиг еще 14-лет​него возраста. [Генрих IV тоже присутствовал на заседании парламента.] Это освободило Екатерину от тех «обегцаний», которые она дала принцу Конде «в качестве опекунши». Как только Карла IX сделали совершеннолетним «в стенах
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парламента», л'Опиталь приказал отворить двери и возгла​сить мнимое утверждение королем «Амбуазского «мирного эдикта»» и т. д., а также «запрещение знати держать воору​женную свиту». Поскольку совершеннолетие короля объ​явлено было в Руане, а не в пармжском парламенте, это нарушало установившийся обычай; парижский парламент не принял к сведению «мирный эдикт» на том основании, что он не был зарегистрирюван, и президенты и советники napламента продолжали, несмотря на повеление короля, держать в Париже военную свиту.
С января 1564, по конец ппреля 1566 Карл IX путешествовал с Екатериной по Франции якобы с той целью, чтобы всюду в при​сутствии короля прюводился мирный вдикт.
В феврале 1564 Екатерина приняла в Фонтенебло посольство, тре​бовавшее «искоренения еретиков». Дело было в следующем. По инициативе кардинала Лотарингского, Пий IV совместно с Испанией и Савойей потребовал обнародования во Франции постановлений J'ридентского собора в качестве обязательных государственных законов. Екатерина нашла это еще несвое​временным.

Во время путешествия короля укрепляли одни города, в дру​гих сносили укрепления, устраивали конференции, заклю​чали соглашения; это не могли не заметить протестанты [поездка короля была, таким образом, только подготовкой к новой религиозной войне]. Соблазнительные предложения Екатерины встретили отпор у Христофора Вюртемберг-ского, курфюрста Пфалъцского и Вольфганга Цвейбрлокенского, но «сребреники» (Sündensold) ее нашли доступ к люте​ранскому сердцу Иоганна Вильгельма Саксонского и марк​графа Баденского.
В Авиньоне велись в стрюжайшей тайне переговоры Екатерины с доверенным лицом папы; цель их была подготовить соверлменное истребление кальвинизма. Согласились отло​жить обнародование тршдентских постановлений (которые ставили папу выше собора), чтобы убаюкать кальвинистов. В том же духе уже раньше, когда Кары IX проезжал через Диэкон, принимали подготовительные меры тамошний на​местник герцог Омалъский (Гиз) и вице-наместник Таванн. В Дофине и Лангедоке у прютестантов отняли церкви и воз​вратили их католикам; в главных крепостях тамошних про​тестантов Mo и Монтобане срыли часть фортов. В Лионе {же}, где наместником был Вьелъвиль, построили цитадель, чтобы держать город в узде.

Франция при Карле IX до мира в марте 1568
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21 июня 1561 Карл IX, находясь в Лионе, издал приказ, воспрещав​ший во время его путешествия «богослужение)) протестантов на расстоянии 10 часов пути вокруг того места, где он оста​навливался.
1 августа 1561 в Руссильоне [куда еще в июле прибыли герцог и герцогиня {Савойские} с целью воздействия на Екатерину] Карл IX издал новый эдикт, который под именем «деклара​ции» значительно ограничивал Амбуазский эоикт. «Всякие складчины и церковные сборы строжайше воспрещаются; все те протестанты, которые получили посвящение по католи​ческому обряду или дали обет целомудрия, должны вернуться в лоно старой церкви». Это так называемый Руссильонскии эдикт. В результате {возникли} волнения среди протестантов.

В конце августа 1561 принц Конде послал письмо Екатерине с приложением «жалобы» («avertissement»), в которой были перечи​слены все случаи правонарушений, затрагивающих протестан​тов, в том числе 132 убийства по религиозным мотивам. По совету л'Опиталя, Карл IX ответил ему в милостивых выраже​ниях, в том же духе он написал также парламентам, между тем как Екатерина тайно поддерживала в Гиени и других про​винциях «лигу» [тайную организацию знати с целью истребле​ния еретиков]. Савойя, которой за ее помощь против протестан​тов в последней войне вернули Турин и другие крепости, требовала теперь также Салуццо и графство Тенда.
В июне 1565 состоялось в Байонне свидание Карла IX и Екатерины с Филиппом II и Елизаветой (дочерью Екатерины и женой Филиппа II). Придворные увеселения продолжались три недели. Здесь Екатерина стала строить козни с герцогом Альбой [как раз тогда Филипп II вынужден был отозвать из Нидерландов своих испанцев и замышлял снова завоевать страну]. Альба [смотри у Давилы] советовал перебить всех протестантских принцев и вельмож, «так как религиозные несогласия всегда служили предлогом и аргументом для вос-
116 ||
станий недовольных». || Екатерина подозревала, что Филипп II умышленно старается вовлечь ее в междоусобную войну, прежде чем она успеет вполне подготовиться. Решено было истребить протестантов, но каждый должен был действовать на свой лад. Во время этих переговоров было условлено, что Альба с испанскими войсками отправится в Нидерланды через Савойю, Бресс, Франшконте и Лотарингию.
В начале 1565 кардинал Лотарингский пытался выступить в Па​риже как глава улыпрамонтанской партии во Франции; комендант Парижа маршал Монморанси (сын или племянник
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коннетабля?) с помощью вооруженной силы расстроил эту попытку.

12 апреля 1565 на заседании бордоского парламента в присутствии короля л'Опиталь обратился к фанатическим католическим членам парламента и знати со строгой речью («Mercuriale»).

В феврале 1566 л'Опиталь созвал в Мулене (Бурбонне) президентов и главных чиновников всех парламентов, а также предста​вителей высшей знати. Первые должны были принять реше​ния относительно реформы судопроизводства; вторых он ис​пользовал в процессе вдовы Франсуа Гиза и его братьев про​тив Колинъи; Гизы удовольствовались тем, что адмирал поклялся [в том, что он был не причастен к убийству Фран​суа Гиза]. Примирение маршала Монморанси с кардиналом Лотарингским состоялось лишь после того, как коннетабль пригрозил {Монморанси} лишением наследства. [Основанные иезуитами священные братства стали впоследствии ядром лиги.]
В апреле 1566 Карл IX и Екатерина возвратились в Паримс. Тем временем появились манифесты протестантов о заговорах двора и католиков, о походе Альбы и т. д.
Весь 1567 протестанты готовились к войне.
22 августа 1567 Альба прибыл в Нидерланды; Маргарита, прежняя правительница (дочь Карла V и жена Оттавио Фарнезе Парм​ского), собиралась уехать; Екатерина послала Кастелъно [под предлогом прощального приветствия Маргарите] с тай​ными поручениями для Альбы; к тому времени, когда Кастельно возвратился из Бельгии, Конде и Колиньи задумали овладеть Карлом IX, жившим вместе с Екатериной во дворце Монсо; их нападение назначено было на 27 сентября; заго​ворщики уже собрались в Розуа в Бри поблизости от двора; [но}
25 сентября 1567 об этом узнала Екатерина, у которой не были стражи; ей стало известно, что Ланьи уже занят еретиками. Все бросились бежать в Mo, кто в экипажах, кто верхом, кто пешком, туда вызвали 6000 швейцарцев. [Этих молодцов выппсали во Францию под тем предлогом, что они будут следовать по пятам за армией Альбы, состоявшей из испан​цев, итальянцев и прочего разбойничьего сброда; однако их-перевели внутрь страны.] Карл IX сначала удрал пешком, протестанты погнались за ним; вот причина его озлобления [против протестантов}; швейцарцы, неоднократно атакуемые Конде, благополучно доставили Карла IX в Паримс; Конде занял позицию при Сен-Дени, его товарищи снова заняли Орлеан вместе с его крепостью.
Франция при Карле IX до мира в марте 1568
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10 ноября 1567 д'Андло с 500 человек конницы и 2000 пехотинцев переправился через Сену, чтобы произвести нападение на Париж также с другой стороны; Конде остался в Сен-Дени только с 1200 всадников и 1500 пехотинцев, причем без артиллерии; войска его [состояли] частью из добровольцев, частью из домашних отрядов сеньеров. Старый коннетабль и маршал Монморанси атаковали его. Однако длившееся три часа сражение ничего не решило. Коннетабль пал. После битвы Конде и адмирал ушли в Лотарингию, чтобы соеди​ниться там с немецкими войсками, которые привел д'Андло. Альба послал королевской армии подкрепления (испанцев), однако по инструкции от Филиппа II старался не столько подавить смуту во Франции, сколько усилить ее. Бремя этой второй религиозной войны легло в обоих лагерях только на дворянство; поэтому последнее скоро утомилось; чтобы спасти Шартр, Екатерина заключила
20 марта 1568 новый мир, прозванный кратким миром. 23 марта 1568 в Лонжюмо был издан эдикт, содержавший условия мира, но он никогда не соблюдался.

9—12000 немецких бандитов, которыми предводительствовал пфальцграф Казимир, сын Фридриха III Пфалъцского, были сущим наказанием для страны. Поэтому Екатерина (сиречь Карл IX) ссудила вождям протестантов 300 000 дукатов, чтобы уплатить недоданное жалованье и отделаться от этой напасти.

8) Филипп  II   в   Испании.   Первые   годы.   Борьба против турецких пиратов

8 августа 1557 (испанцы нанесли французам поражение при Сен-Кантене). После этой победы Филипп II в 1559 покинул Нидерланды и отправился в Испанию; так как победа при Сен-Кантене была одержана в день св. Лаврентия, то Фи​липп II построил в честь этого святого Эскуриал; послед​нему придана была форма решетки, на которой был зажа​рен св. Лаврентий. При воцарении Филиппа II в Испании уже было 18 инквизиционных трибуналов, страна кишела шпионами (число их впоследствии, как говорят, доходило до 20000), доносившими на еретиков. Еще до приезда Фи​липпа II сожжено было множество лиц всех сословий по обви​нению в протестантизме. [{См.} Продолжение истории (Испа​нии) Марианы, написанное иезуитом Минианой, в которой
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последний рассказывает о сожжениях на костре и прочих зверствах, причем замечает: «Так боролись с чумой лютеран​ства, свирепствовавшей в Испании; если бы она не была уни​чтожена в самом начале, она несомненно распространилась бы по всей стране».] [Впрочем, уже кардинал Хименес давно дал прочную организацию инквизиции.]
В то время пираты Пиале и Торгуд (христиане называли его Драгутом) опустошали берега Средиземного моря. Торгуд поступил на службу к султану при Синане, который был капудан-пашой, или турецким великим адмиралом; с юного возраста он занимался морским разбоем.
В 1546, когда он был командиром пиратской флотилии, его взял в плен Андреа Дориа у берегов Корсики и отправил на галеры; когда Хайр-ад-Дин Барбаросса, в союзе с французами, явился перед Генуей, Торгуд был освобожден. Окруженный самыми отважными пиратами, он производил со своей флотилией страшные опустошения; он так удачно расположил аршиллерию на судах, с помощью которых он разорял особенно Неаполь и окрестности, что Синан пригласил его в Констан​тинополь; султан дал ему средства основать себе княжество на северном берегу Африки за счет испанцев и португальцев; Торгуд отнял у них одну за другой крепости и города; важ​нейшим завоеванием его был город Мехдия, или Махдиа; он сделал этот город своей резиденцией и главным при​тоном для своих кораблей и пиратов.
В мае 1550 перед Махдией появился военный флот под командой Андреа Дориа с значительным сухопутным войском под ко​мандой герцога Альбы (флот был послан Карлом V, так как Торгуд нещадно опустошал берега Испании от 
117|| 
Аликанте до Валенсии). || Торгуд в это время отсутствовал, опустошая берега Испании. Когда он возвратился, доступ в город оказался закрытым; тогда Торгуд занял прибрежный остров Джербе, чтобы тревожить оттуда испанскую армию.

В июне 1550 испанская армия была усилена свежими войсками, привезенными вице-королем Сицилии.
10 сентября 1550 испанцы взяли Махдаю и захватили в плен 7000 мусульман; но Андреа Дориа не удалось взять остров Джербе, Торгуд удержал его за собой и попрежнему совер​шал свои разбойничьи набеги. Везир Сулеймана II и Синан, завидуя Торгуду, очернили его перед султаном; Торгуд вынужден был бежать и нашел убежище при марокканском дворе.   Несколько лет спустя, когда Сулейман II решил
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напасть на Мальту и ему нужно было для этой цели завое​вать Триполи, он снова милостиво принял Торгуда. Город Триполи был завоеван Фердинандом Католиком; Карл V после своего похода в Африку отдал его мальтийским рыца​рям; Торгуд отнял его у них при помощи турецкого флота; он получил за это титул санджак{-бея}, но завистливый Сииан еще не отдавал ему Триполи, и Торгуд намеревался покинуть службу султана (1552); однако

с 1553 Синаи снова послал его с 45 галерами и значительными сухопутными силами опустошать христианские берега. Он разорил берега Неаполя и Сицилии, высадился в Корсике, осадил Бастию, разбил четырехтысячное войско, послан​ное на помощь этому городу, и заставил Бастию сдаться на капитуляцию; вопреки данным обещаниям, он освободил только 47 жителей, а 7000 увел в рабство. По своем возвра​щении он еще до смерти Синана получил во владение Три​поли, который оставался за ним до его кончины. По смерти Синана капудан-пашой стал хорватский пират Пиале. Вместе с Торгудом и Салихом, которого Сулейман сделал тунисским беем, Пиале опустошал все побережье Среди​земного и Эгейского морей; разоренные им берега обезлюдели; говорят, что он увел из Италии более ½ миллиона человек.
В 1553—1554, когда Генршх II Французский призвал флот своих союзников — турок — к берегам Прованса, Пиале, Торгуд и Салих произвели ужаснейшие опустошения; жители Реджио были уведены в рабство, взяты были Буджиа и укрепленный замок Пиньон де Белес на африканском берегу, взят Сорренто, Майорша опустошена, население ее уведено.

В 1559, когда Филипп II снова появился в Испании, Пиале отплыл из Константинополя с 80 кораблями и соединился с пира​тами Алжира, Туниса  и Триполи.
Осенью 1559, когда Торгуд по своему обыкновению вернулся в Константинополь, Филипп II приступил к чрезвычайным приготовлениям на будущую весну; главное начальство вверено было герцогу Медина-Сели, наместнику Сицилии; он собрал в мессинской гавани 200 кораблей и 14000 испан​ских ветеранов. Испанским флотом командовали Сансио де Левиа, дон Беренгар де Рекесенс и генуэзец Чикала; с этим флотом соединился генуэзский флот под начальством молодого Дориа и мальтийский флот под командой Гимарана. Уже в мессинской гавани несколько тысяч человек погибло от болезней и лишений.
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В феврале 1560 флот атаковал острюв Джербе; остров и крепость сдались испанцам. Торгуд был в отсутствии, воюя с одним мавританским князем на северном берегу; он послал ита​льянца-ренегата Оккиале (турки называли его Улудж-Али) в Константинополь просить помощи турецкого флота. Ме​дина-Сели не слушал ничьих советов и вместо того, чтобы срыть крепость в разбойничьем гнезде Джербе и затем быстро переправиться в Тунис, укрепил остров заново и оставался на  нем часть

мая месяца 1560, хотя мальтийский орден послал к нему быстро​ходное судно с известием, что против него идет весь турец​кий флот.
В апреле Пиале отплыл из Константинополя с 140 галерами; при Модоне он соединился с флотом родосского бея и митиленского санджак{-бея} и
7 мая 1560 появился у Мальты.
14 мая 1560 Пиале атаковал при Джербе христианский флот и обратил его в позорное бегство; Медина-Сели и Дориа бе​жали первыми (оба достигли Мальты); 20 галер христиан​ского флота и 27 транспортных судов были уничтожены. Только {один} испанский генерал дон Альваро де Санди [выполнил свой долг], он добровольно принял начальство над гарнизоном крепости; Пиале и Торгуд осадили ее; он защищал ее до
конца июля 1560, отвергая все предложения сдаться; он сделал ночью со своими 1000 человек вылазку в турецкий лагерь; они погибли, ему удалось пробиться, но на другое утро его тоже схватили.
В сентябре 1560 Пиале возвратился в Константинополь и с триумфом вступил в город; Сулейман II с крыши сераля взирал на то, как в гавань входили позорно обезображенные захва​ченные галеры, как Альваро де Санди, дон Сансио де Левиа и дон Беренгар де Рекесенс в оковах отданы были на потеху туркам. Среди пленных был также дон Хуан де Кордова (зять Беренгара), Гастон (сын герцога Медина-Сели) и сын генуэзца Чикала. Гастон умер в темнице, сын Чикала стал объектом позорного расположения (педерастии) Сулеймана; 18-летним юношей он отрекся от христианской религии и дошел впоследствии до чина капудан-паши. Остальные были выкуплены при посредничестве Бусбека, посланника Макси​милиана II в Константинополе. По уходе испанцев алжирский бей Хасан осадил город Масарквивир с моря м суши; новый испанский флот, под  другим   начальством,
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заставил его отступить. Затем каталонский наместник, пере​правившись из Малаги на противоположный африканский берег, взял город Гомера де Белес (расположенный между горами) и против него на крутом скалистом острове замок Нинъоп де Белес [с избытком компенсировавший потерю Джербе; владея им и Голеттой, испанцы могли господство​вать над африканским берегом, включая Тунис, и далее]. В ответ на ото Сулейман II снарядил поход для завоевания острова Мальты; между тем в то время все внимание Филиппа поглощено было Нидерландами.
118||  || 9) Филипп II. Альба и первые волнения в Нидерландах

{Вильгельм Молчаливый, граф Нассауский, принц Оранский, был близок к Карлу V; напротив, Филипп II всегда относился к нему {Вильгельму} враждебно. Когда Филипп уезжал из Нидерландов, Вильгельм, опасаясь, что он возьмет его с со​бой в Испанию, не пошел провожать его на корабль, а остался на берегу.]

В 1555, когда Филипп снова приехал в Нидерланды с целью принять правление, он окончательно возбудил к себе всеобщую не​нависть как покровитель инквизиции и гонитель протестант​ской религии. Доверием его пользовались только канцлер его Гранвелла Младший, герцог Альба и граф Фериа. Когда Мария с братом Карлом V уехала в Испанию, Филипп назна​чил наместником герцога Эммануила Филибера Савойского; но тот покинул Нидерланды, как только мир в Като-Камбрези возвратил ему его владения, а в результате религиоз​ной войны во Франции ему возвращены были также отнятые у него прежде крепости. Нидерландцы надеялись, что Фи​липп II назначит наместником Ламэраля, графа Эгмонта и принца Геверенского, которому Филипп главным образом был обязан победой при Сен-Кантене и которому исключительно принадлежала заслуга победы при Гравелине; но вместо этого Филипп назначил правительницей побочную дочь Карла V, герцогиню Маргариту Пармскую; она была лишь вывеской для правления Гранвеллы Младшего [он назывался Перрено де Гранвелла; это был сын канцлера Карла V, личность без всяких талантов, слепое орудие в руках Филиппа II; он был епископом Аррасским, предназначался на должность архиепископа Мехельнского; нидерландцы ему не доверяли].
В феврале 1561 Гранвелла сделан был кардиналом, благодаря чему он получил перевес в совете регентства; он учредил при
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герцогине Маргарите тайный совет (consulta), тесно свя​занный с Филиппом II. [Филипп II оставил в Нидерландах несколько тысяч испанских войск, над которыми ни Эгмонт, ни Вильгельм Молчаливый не хотели принять командование: в совете регентства были вечные раздоры; из-за бесчинств испанских войск во Фландрии штаты и даже сам совет регент​ства потребовали удаления этих войск; Маргарита отпра​вила их в Зеландию; в конце концов Филипп II вынужден был отозвать их, так как их было слишком мало, «чтобы действовать силой»; он «затаил злобу» (erbistert) особенно против Эгмонта, против Оранского и против великого адми​рала Филиппа Монморанси, графа Горна.] Филипп хотел ввести в совет регентства герцога Фериа, но это ему не уда​лось вследствие сопротивления нидерландцев; поэтому он приставил к Гранвелле отвратительный дуумвират: Виглиуса ван Зейхема (председателя ведомства юстиции) и графа Берлемона (председателя финансового ведомства). Нидерландцы забрасывали Филиппа II жалобами на нарушения консультой их прав и конституции, требовали отозвания Гранвеллы и т. д.
Филипп II для достижения своих целей нуждался в иезуитах и инквизиции; но для этого {т. е. для введения последней} надо было подчинить себе бельгийскую католическую цер​ковь с ее богатствами, находившуюся в то время в Нидер​ландах, как и в Германии, в руках аристократии. Филипп навязал нидерландцам постановления Тридентского собора: за это папа пожаловал ему право назначать епископов, ко​торые прежде свободно избирались, папа же получил право утверждения их. Далее: увеличение числа епископств уни​чтожило значение старого института соборных капитулов и разорвало связь бельгийских епископов с германскими и французскими. До Филиппа Нидерланды были разделены на 4 епископства; северное принадлежало к митрополии кельнского архиепископа; Аррас, Камбрэ и Турнэ принадле​жали к реймсскому архиепископству; теперь было учреждено 14 епископств, а Мехельн и Утрехт были превращены в архи​епископства; это внесло большие перемены {в существо​вавшие отношения}, так как на общем собрании штатов духовенство занимало первое место. Отныне многочислен​ные, богатые, национальные и независимые аббаты занимали уже лишь второе место, а королевско-папские епископы — первое; многие богатые аббатства были совсем упразднены,
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другие лишились большей части своих доходов, отошедших к новым епископствам; дворянство уже не могло без помощи короля по-княжески пристраивать своих младших сыновей.

В августе 1550 перед отъездом Филиппа общее собрание штатов выступило с настоятельными ходатайствами, но они оста​лись бесплодными; они положили начало смертельпой не​нависти Филиппа к Вильгельму «Молчаливому»; последний, днако, остался наместником в Голландии, Зеландии и Ут​рехте, где находились его поместья; равным образом и Эг​монт остался наместником во Фландрии и Артуа на терри​тории, где был распространен фламандский язык; граф Горн потерял наместничество в Гельдерне и Зюгпфене; Роберт ван Вредероде пе получил камбройского епископства, храбрый Лазарь Швенди не вошел в совет регентства. Все они были недовольны.
В декабре 1560 Филипп II отозвал испанские войска; теперь Гранвелла стал объектом всех жалоб.
В 1562 «Молчаливый», Эгмонт и Горн объявили Маргарите, что от​казываются присутствовать в государственном совете, пока Граивелла будет входить в состав его.
В начале 1563 все трое уехали из Брюсселя; каждый получил от Филиппа письмо с «дружеским» приглашением приехать в Испанию. [«Зайди, дружок», и т. д.] Как бы не так! Они склонили  Маргариту послать
в августе 1563 своего тайного государственного секретаря Томаса д'Армантьера к Филиппу с письмом, что если не будет удален Гранвелла, то грозит восстание; в конце концов самому Гранвелле стало невтерпёж (zu heiss), и Филипп II разрешил ему
в .марте 1564 вернуться в Испанию, когда вельможи из националь​ной партии оскорбили Гранвеллу {своеобразным] орна​ментом на ливреях своей многочисленной челяди; они изобрели партийную эмблему: велели вышить на висячих рукавах, которые носили тогда на мужских кафтанах вместе с настоя​щими рукавами, человеческую голову и шутовской колпак; впоследствии этот колпак был переделан в нищенскую суму, а затем в пучок стрел, которые стали потом гербом семи соединенных провинций. Однако Эгмонт поехал в Испанию, где Филипп его объегорил; он привез
в 1565 в Нидерланды известие, что Филипп решился огнем и мечом истребить ересь, ставшую религией страны, особенно в се​верных провинциях.
В июле 1565 после доклада Эгмонта состоялось заседание
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государственного совета в Брюсселе, на котором Филиппу сделаны были предложения относительно «более мягкого» лечения ереси; он ответил угрозами. В том же году состо​ялось свидание Филиппа с Екатериной в Байонне.

В 1566 Виглиус и граф Берлемон продолжали по отозвании Гранвеллы свирепствовать против еретиков; стране, несмотря на противодействие штатов и духовенства, навязаны были постановления Тридентского собора и предстояло введение инквизиции. Возник союз низшего дворянства с целью отстаи​вать с оружием в руках национальные права.

25 марта 1566 Филипп де Марникс, сеньер де Септ-Альдегонд, склонил в Бреде девять дворян, не занимавших обществен​ных должностей, дать клятвенное обещание, что они подни​мут оружие против введения инквизиции и нового права; составленный об этом акт назван был «компромиссом».
В апреле 1566 Генрих ван Бредероде (из рода древних графов Гол​ландских), Людвиг Нассауский (брат «Молчаливого») и сеньеры Аренберг и Кулембург вместе с несколькими стами дворян, прибывших в Брюссель из северных провинций, стали осаждать просьбами Маргариту и ее советников. Когда они собрались на пирушку во дворце Кулембурга, туда
явились также не принадлежавшие к ним «Молчаливый», Эгмонт и Горн. Тысячи лиц уже подписались тогда под
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компромиссом; они называли || себя: «гезами» (нищими), как обругал их граф Берлемон; дурацкий колпак на их ливреях превратился теперь в «нищенскую суму»; «голова» была за​менена в новом гербе гезов «кубком». Уже тогда сотни лю​дей подвергались пыткам и погибали на костре; сначала это исходило от Гранвеллы, потом — от двойки: Виглиуса и Берлемона. С другой стороны, протестанты резко высту​пали против католических церквей, священных сосудов и пр. Разбивали статуи святых; особенно бушевали в Антверпене. «Молчаливый», Горн и Эгмонт добивались наказания [за эти бесчинства] и возмещения убытков. Тогда Маргарита дала свое согласие на то, чтобы маркиз Монтиньи (брат Горна) и граф Берген оп Зом. передали Филиппу жалобы нидерландцев. Из Испании оба они предо​стерегали соотечественников относительно намерений Фи​липпа. Прежде всего он перевел Маргарите значительные суммы, чтобы навербовать среди валлонов и фламандских па​пистов пять пехотных полков и отряд кавалерии; Маргарита употребила эти войска против непокорных и расхитителей церковного и монастырского  имущества. «Молчаливый» и
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Горн хотели не только вооружиться (на собственный счет), но атаковать испанцев, прежде чем они вступят в их страну. Эгмонт был против этого.

В августе 1567 Альба, отправившийся через Геную в Италию и затем по западным пограничным провинциям Франции в Ни​дерланды, прибыл в Диденгофен (Тионвиль); в Люксем​бурге при нем было около 10000 человек старого испанского войска; отныне «фактическим» правителем стал он; он назна​чал в города гарнизоны, назначал и смещал наместников и ко​мендантов; требовал к ответу вельмож; он вызвал к себе под предлогом совещания о постройке  укреплений в Антверпене
9 сентября 1567 Эгмонта и Горна; (они явились) и немедленно были арестованы; приглашены были также «Молчаливым» и граф Гогстратен.
В мае 1568 граф Берген оп Зом умер в заключении, арестован был также Монтинъи, оба якобы за связь с дон Карлосом, который впоследствии был отравлен по приказанию Фи​липпа II.
В начале 1568 Маргарита уехала из Нидерландов, Филипп раз​решил ей это в ответ на ее настоятельные просьбы. Еще до ее отъезда Альба ввел испанскую инквизицию и учредил кровавый политический суд, получивший название «Concejo de las altercaciones» — «Совет по делам о беспорядках». [Вильгельм Нассауский с братьями Людвигом и Иоганном бежал в Германию.]

XVI век. Продолжение
I. ФИЛИПП II. НИДЕРЛАНДЫ. РЕЛИГИОЗНЫЕ ВОЙНЫ ВО ФРАНЦИИ ДО ГЕНРИХА III
1) Филипп II и капудан-паша Пиале
В апреле 1565 отплыл большой флот под начальством Пиале для завоевания Мальты; на судах было более 30000 человек сухопутных войск под начальством везира Мустафы. По соображениям соперничества Пиале не выждал прибытия Торгуда из Триполи; Торгуд не мог даже подоспеть тотчас после появления флота под Мальтой. Рыцари во главе с гросмейстером ла Валетт Паризо давпо приготовились к борьбе. Испанский вице-король в Сицилии дон Гарсиас де Толедо еще до прихода турок приезжал на короткое время в Мальту, но он главным образом занят был мыслью о том, чтобы сохранить в руках испанцев Тунисскую крепость.
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19 мая 1565 турки высадились на Мальте, прежде чем показался какой-либо  христианский  флот.

В последний день июня 1565 после целого месяца усилий турки взяли, приступом форт св. Эльма (они потеряли во время осады 4000 человек; в христианском лагере отправились к праотцам 1300 рыцарей).
[2 июня 1565 прибыл Торгуд с 23 галерами и 2000 человек. Смертельно раненный при осаде форта св. Эльма, он умер; труп его был привезен в Триполи.]

Наконец, явился испанский флот под начальством Кардоны; благодаря хитрости рыцаря Эспри Брюнизе Кенси испан​ским войскам удалось высадиться у Пьетра Негра (Черной скалы). К тому же времени к туркам подоспел алжирский бей Хасан [сын Хайр-ад-Дина и зять Торгуда]: Филипп Ласкарис (потомок византийских императоров), служивший в турецком войске, выдал ла Валетту турецкий план на​ступления [он бросился в море, поплыл к берегу и попал, таким образом, к рыцарям].

12 июля 1565 Хасан {произвел} главный штурм на форт св. Ми​хаила; он был отбит; из 6000 человек, которых Хасан по​вел на приступ, вернулись только 500. В течение двух меся​цев турки неоднократно штурмовали форт св. Ангела и форт св. Михаила (10 штурмов); все штурмы были отбиты с огром​ным уроном с обеих сторон.
Лить в начале сентября 1565 появился под Мальтой испанский флот, который Гарсиас задерживал под разными предло​гами; высажены были войска.
11 сетппбря 1565 Пиале и Мустафа сняли осаду п произвели посадку ка корабли. Потери турок исчисляют в 20000 чело​век, мальтийских рыцарей — в 5000.

2) Филипп II и Нидерланды до взятия Бриля

«Совет по делам о беспорядках», прозванный нидерландцами «кровавым советом» (Bloetraedt), состоял из двенадцати чле​нов, все они были ставленниками Альбы, частью испанцы, частью валлоны; они имели только совещательный голос, решение принадлежало председателю Алъбе; впрочем, он большей частью поручал председательство дон Хуану де Варгасу; помощниками последнего были Луис дель Рио, Яков Гессельс и секретарь де ла Toppe [см. Борпье в «Запи​сках Брюссельской академии», его «Résumé de VHistoire de la révolution Belge»].
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17 января 1568 «кровавый совет» вызвал из Гента первую партию из  47 лиц, 14 февраля — вторую  партию, исключительно патрициев или владельцев дворянских имений; они явились; уже 3 апреля 18 из них были всенародно  казнены, имения их, как и бежавших, были конфискованы;  тогда  бег​ство сделалось всеобщим; свыше 100000 нидерландцев спас​лись   бегством;  люди  состоятельные, особенно шерстяные фабриканты, бежали в Англию и в северные приморские го​рода. Валлоны толпами   бежали во Францию; беглецы  из северных провинций, которые не отправились в  Германию, занялись на своих мелких судах и барках пиратством у мелководных берегов, на озерах и болотах, где испанские людоеды были  против   них   бессильны;   впоследствии   они  организо​вались, получили от «Молчаливого» [вначале никоим образом не одобрявшего их действий; вот как мудрый «государствен​ный деятель» всегда отстает от человека из народа !] каперские грамоты и были  названы  морскими гезами,  а  также дикими; это были смелые пираты, и вскоре дентелыюстъ их стала в высшей степени пагубной для испанских  и  португальских владений в обеих Индиях, — они положили 

120||
начало морскому могуществу Голландии! || Сын Вильгельма Молчаливого, граф ван Бюрен, был увезен из Лувена, где он учился, в Испанию и воспитан здесь в католическом духе; сам Вильгельм был воспитан в лютеранстве; он был католиком, пока находился при дворе Карла V; потом из политических соображений стал «реформатом». Сначала эмигранты (в Германии) пытались напасть врас​плох на Рурмонд и овладеть им, но потерпели неудачу. Вильгельм и др. нашли поддержку у ландграфа Гессенского, курфюрста Пфальцского и других немецких князей, не быв​ших  фанатиками-лютеранами.
Решено было, что Вильгельм с реформатами двух погранич​ных французских городов вторгнется в Брабант; прогнан​ные из Голландии гезы должны были в союзе с англичанами напасть с моря. Людвиг Нассауский собрал в восточной, Фрисландии не малое войско, которое должно было соеди​ниться в Брабанте с войсками Вильгельма. Этот новый план есть Второй компромисс (каждый подписавшийся обя​зывался выполнить известные действия). Лучшими друзьями испанцев были 
в 1568 фабриканты лютеранских богословских книг в Саксонии и Вюртемберге; {своими нападками на кальвинистов} они так задержали дело {вербовки солдат} в Германии, что Альба
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выиграл время [о лютеранских героях-попах см. (стр. 12 1) письмо Вильгельма от декабря 1569 к его брату Иоганну; помещено в 3-м томе «Оранских архивов» Грена ван Припстерера, стр. 333 и след.].

Сражение при Винсхотене {между Людвигом Нассауским и Аренбергом} [Людвиг Нассауский ворвался из восточной Фрисландии в Гронинген]. Аренберг и 600 испанцев пали, его артиллерия, обоз и войсковая касса достались нидер​ландцам; но погиб также Адольф Нассауский, младший брат Людвига. Так как Вильгельм, не выступил еще со своим вой​ском, то Альба мог обратить все свои силы против Людвига и, таким образом, разрушить весь план нидерландцев; пред​варительно же

1 и 2 июня 1568 он вызвал на кровавый суд сперва восемнадцать, а потом (еще дважды) по пяти самых уважаемых нидерланд​цев и отрубил им головы.
3 июня 1568 публично были казнены Эгмонт и Горн; наряду с обез​главленном и т. п. происходили конфискации имущества; Пий V, сам бывший прежде великим инквизитором, послал Альбе освященную шпагу.
20 и 21 июля, 156S [Людвиг отступил перед армией Альбы из Гронингена в восточную Фрисландию; Альба следовал за ним]; при Иемгуме (между Эмденом и Леером) Альба атаковал позиции, укрепленные Людвигом; {произошло} кровопро​литное сражение; 7000 солдат Людвига сложили голову, сам Людвиг с трудом спасся к Вильгельму, который, наконец, появился с многочисленным немецким войском между Маа​сом и Шельдой. Альба выжидал, пока войска Вильгельма не разбежались вследствие неплатежа жалованья, а затем и сами принцы Нассауские отправились оба сначала во Фран​цию, а затем в Германию.

1 В русском издании работы Шлоссера «Всемирная история» см. т. 13, нзд. 1867 г., стр. 10—11: «Если бы лютеранские фанатики, авторы нелепых катехизисов и догматических книг, издававшихся в то время в Саксонии и Вюртемберге, не писали и не проповедывали тогда в польву испанцев против каль​винистов, то испанцы еще в 1568 г. были бы поставлены в большое затруднение. Но лютеранская агитация так замедляла вербовку в Германии, что Альба успел уничтожить предприятие графа Людвига прежде, чем Вильгельм явился со своим войском. Это не простая догадка, а несомненный факт, как доказывает письмо Вильгельма от декабря 1569 г. к его брату Иоганну».
В указанном письме Вильгельма говорится: «Достоверно известно, что проповедники, в присутствии наших послов и уполномоченных французских реформатов, открыто проповедуют, что французские и нидерландские проте​станты — бунтовщики, мятежники, святотатцы, иконоборцы и что было бы великим благом для бога и для всего христианства уничтожить и разорить их вконец».

Филипп II и Нидерланды до взятия Бриля
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Еще до похода Альбы (против Людвига Нассауского) казнены были при нем 1800 человек. Однако, несмотря на конфиска​ции имущества осужденных и «неблагонадежных», несмотря на притеснения, пехватало денег для уплаты жалованья войскам; поэтому сделан был заем у итальянских банкиров, по Бентиволио — в 400000 дукатов (по Страда — только в 200000). Так как на море, реках и каналах действовали морские гезы, то кораблям, везшим эти деньги, пришлось искать убежища в английских портах, а там деньги конфи​сковала Елизавета, утверждая, что это не испанские, а италь​янские деньги и что она берет их под проценты! Альба в отместку стал задерживать английские корабли, захваты​вать товары, арестовывать купцов; однако недостаток в день​гах заставил его созвать собрание штатов.
В апреле 1569 общее собрание штатов в Брюсселе; но большин​ство городов оказало упорное сопротивление; в том числе и католики. Мелкие торговцы, хлебопеки, пивовары и др. даже в Брюсселе закрывали лавки, чтобы не платить испанской алькавалы. Альба издал против них уголов​ные законы и собирался поступить с ними как с еретиками. Нидерландские пираты раздобыли себе в то время капер​ские грамоты от Вильгельма Нассауского (жившего в Дилленбурге как частное лицо); грамоты эти были признаны в Англии, куда гезы привозили свою добычу и где к ним при​соединялись другие пираты. Пираты так умножились и так дерзко нарушали международное право, что Елизавета перестала покровительствовать им, но теперь они нашли по​мощь в Голландии и Зеландии. Гезы признали Вильгельма законным штатгальтером Голландии и Зеландии и завязали сношения со своими земляками в прибрежных городах и на островах, недоступных для больших кораблей; когда они должны были оставить английские порты, они под предво​дительством графа ван дер Марка искали убежища в своем отечестве; под его начальством
в конце марта 1572 из английских портов вышел флот в 28 судов; сперва он пытался взять Энкгейзен, потом отправился на Ворне (самый северный остров Зеландии) и ланял там укрепленный порт Бриль, куда потом начали стекаться все бесчисленные рыбаки и изгнанники, ставшие морскими разбойниками; отсюда они распространялись во все стороны, а добычу свою привозили в Бриль; они завоевали укреплен​ные города Энкгейзен и Флиссинген.
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Тем временем Филипп занят был в Испании морисками (мав​рами, обращенными в христианство), все еще весьма много​численными в Гранаде и во всей южной Испании. Не желая восстановить против себя бельгийских католиков, он назна​чил Медина-Сели преемником Альбы. Этот Медина вы​ступил с военным флотом против морских гезов, и

11 июля 1572 произошло морское сражение у мелководных берегов; Медина потерпел поражение; у нидерландцев было 150 мел​ких судов, у него 50 больших кораблей., негодных при мелко​водье; ему с трудом удалось спасти остатки своего флота в гавани Слейса. Сначала он находился в лагере Альбы. осадившего Монс (город вынужден был сдаться), но не при​нял пока наместничества. 
Зеландия была потеряна для испанцев; северная ГолланОиа отложилась; Энкгейзен, Медемблик, Эйдам, Пурмеренд и ругие голландские города отказались повиноваться ; вскоре их примеру последовали Лейден, Гуда, Дордрехт, Гаарлем [но не Амстердам и Роттердам]; они объявили, что признают правительством только голландские штаты, а наместником — принца Оранского. То же произошло в Оверисселе, Фрислан​дии, Утрехте; нидерландские католики послали к Филиппу 11 депутацию, которая объявила ему, что Альба своими но​выми налогами погубит НидерлаЕгды; ее поддержали принц Эболи п другие советники Филиппа, которые с самого начала были против диктатуры Альбы; Филипп тогда отменил эти налоги; одновременно
27 июля 1572 Альба отменил взимание десятипроцентного и два​дцатипроцентного налогов и созвал в Брюсселе общее собрание штатов, чтобы ввести новый вид обложения.

3) Истребление уцелевших еще мусульман в Гранаде и соседних испанских провинциях

[Мнимые христиане среди мавров назывались маррапами, остальные морисками.]
При Карле V положение было не так уж нестерпимо, как при Фердинанде Католике и кардинале Хименесе; несмотря на неоднократные кровавые гонения и вероломные наруше​ния клятвенпых обещаний, обычаи, одежда и язык мавров не преследовались; целые города мавров, например Аль-байсии близ Гранады, целые округа, как Альпухарра и гор​ные долины, оставались при старых обычаях [см. труд графа; Альбера де Саркура].
Истребление уцелевших еще мусульман в Гранаде
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В 1564 и 1565 Филипп II особыми распоряжениями ограничил право ношения оружия; он издал также предписания каса​тельно одежды, обычаев и т. д.
1211|
|| Под влиянием попов — гранадского архиепископа дон Педро Гверреро и дон Эспиносы {помощника великого инквизи​тора, епископа Сигу энского, впоследствии также карди​нала)

17 ноября 1586 Филипп II подписал «Устав», или Прагматику, о морисках. Против воли вице-короля (наместника) дон Иного де Мендоса или, как он назывался после смерти своего отца, маркиза де Мондехара, президент дон Педро де Дсса
4 января 1567 при  трубных  звуках огласил в Гранаде этот устав.

Многочисленные депутации морисков ходатайствовали перед Филиппом об отмене этого устава, но не добились ничего, кроме отсрочки до 1668; даже Алъба, уезжавший тогда в Ита​лию и Нидерланды, выразил Филиппу серьезные опасения относительно последствий этой меры. Тогда положено было начало заговору морисков; центр его находился в Аль-байсине. Полицейские меры дон Педро де Десы носили прово​кационный характер;
5 января 1568 он даже приказал составить список всех детей от 3 до 15 лет, якобы для того, чтобы можно было заставлять их посещать школы [невидимому, имелось намерение пере​селить всех детей бывших мавров в Кастилию].
В апреле 1568 вспыхнуло вооруженное восстание жителей горной Алъпухаррской области (17 миль в длину, 10 в ширину) у самой Сиерры-Невады; депутаты [большей части деревень Альпухарры] вместе с вождями  заговора организовали в Алъбайсине  тайные выборы вождя.
27 сентября 1568 выбор пал на 22-летнего, расточительного, за​путавшегося в долгах дон Фернандо Mулей {Мухаммед} де Валор-Кордову, судью валорского (из рода Омейядских хали​фов; современники называли его Ибн-Омейя). Он отпра​вился в Алыгухарру. Нападение на Гранаду окончилось неудачей. Испанцы, предводительствуемые маркизом Мон-дехаром, взяли приступом горные перевалы и учинили жестокую расправу в Алыгухарре. Согласно приказу Фи​липпа, все взятые в плен мориски старше 11 лет должны были продаваться в рабство.
Война продолжалась в Сиерре-Неваде, где в самых недо​сягаемых местах укрылся Ибн-Омейя с частью своих при​верженцев.

В феврале 1569 маркиз Мондехар взял горную крепость Гсварас.
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Он совершал [там} монгольские зверства и полагал, что потушил таким образом пламя восстания.

От февраля, до апреля 1569 {продолжались} новые зверства ин​квизиторов и Эспиносы, Десы и др., и уже
в мае 1569 вспыхнула третья война. Тогда Филипп II поручил окончание ее своему сводному брату, 22-летнему дон Хуану Австрийскому [сыну Карла V от Варвары Бломберг; в 1559, прибыв в Испанию, Филипп II по желанию отца признал ею своим сводным братом; Хуан воспитывался вместе с сы​ном Филиппа, дон Карлосом]. Его должен был поддержать великий командор ордена Сант-Яго де Кастилья, дон Луис де Рекесенс, с помощью отправленного из Неаполя полка ветеранов.
В марте 1569 Мондехар получил приказ оставить свои позиции в горах. Как только он вернулся в Гранаду, повстанцы Ибн-Омейи снова распространились по всей области. Реши​тельных действий не произошло, так как недоверчивый Филипп обязал дон Хуана не предпринимать ничего без совета маркиза Мондехара, Педро Гверреро (архиепископа Гранадского), президента Педро де Десы и герцога де Сессы, к которым потом прибавился еще аудитор (уголовный судья) Диего Вирвиеско де Мунъятарес [Филипп пользовался его услугами в процессе против дон Карлоса]. Сперва ре​шили послать только маркиза де лос Белеса с одним отрядом; последний был оттеснен, и восстание распространилось по долинам и на равнипе до Белес-Mалаги и Малаги. Реке​сенс, прибывший (из Неаполя) с полком пехоты, лишь с тру​дом отстоял поле сражения против Ибн-Омейи. Но в ре​зультате заговора среди мавров Йбн-Омейя был удавлен ночью во время сна; его {жена}, красавица Сахара, тоже участвовала в этом убийстве; на его место избран был Ибн-Абу.
В октябре и ноябре 1569 Ибн-Абу продолжал войну по способу своего предшественника. [Еще в сентябре был отозван мар​киз Мондехар, па которого его противники свалили вину за неудачные военные действия; но дело не улучшилось при маркизе де лос Велесе, которому поручено было все ведение войны.]
В декабре 1569 дон Хуан, поддержанный Рекесенсом, обратился к Филиппу II и получил, наконец, нужные деньги и средства; теперь устранены были препятствия и собраны большие военные силы.
В январе 1570 дон Хуан (с 24000-м войском и с большим количе​ством рыцарей, собравшихся со всей Испании) явился перед

ИСТРЕБЛЕНИЕ УЦЕЛЕВШИХ ЕЩЕ МУСУЛЬМАН В ГРАНАДЕ
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маленькой, незначительной крепостью Галера, которую за​щищали 5—6000 мавров (включая женщин п детей); неодно​кратные попытки взять Галеру приступом стоили дон Хуану очень больших потерь; попытки эти продолжались

с 19 (января) по 10 февраля 1570; при приступе 10 февраля дон Хуан был ранен; крепость была взята и все, до грудных младенцев включительно, были изрублены; эта жалкая победа [принимая во внимание продолжительность обо​роны, плохие укрепления, ничтожный гарнизон!] была пер вым «подвигом» дон Хуана Австрийского; он допустил дикие зверства над пленными женщинами и детьми и разрушил город до основания. Тогда  же умер Ибн-Абу.
От февраля, до конца марта 1370 частью были взяты, частью капитулировали крепости Серон, Типола и Пурчена, по​корена вся Рио д'Алъмансора; страна обезлюдела, мавры были либо отправлены на галеры в качестве королевских ра​бов, либо проданы в рабство частным лицам.
Весь 1370 систематически уничтожалось множество мелких горо​дов и поселков.
В январе 1571 {настал час) мести Альпухарре [где подвиги Рекесенса были того же сорта, что и дон Хуана]; вслед за тем от двора пришло повеление изгнать из страны всех морисков.
С 1 ноября 1571 стали приводить в исполнение этот приказ. Не​смотря на суровость, с которой проводилось выселение морисков [не отправленных на галеры и не обращенных в рабство другим способом] в различные части Испании [характерно, что фанатические окители обеих Кастилии отказывались принимать этих врагов церкви и грозили пере​резать их всех до единого], много мавров бежало в Алжир и к фецекому султану, которому они оказали существенные услуги при его блестящей победе над португальским коро​лем Себастианом.
122||  || 4) Война в Нидерландах с 1572 до Гснтского замирения 1576
25 мая 1572 [Людвиг Нассауский, действуя совместно с француз​скими реформатами, угрожал крупным городам в Генпегау] после неудачной попытки взять Валансьен Людвиг взял город Монс (Берген). Альба тогда осадил его. Когда Альба находился под Монсом, Вильгельм Оранский [который, как видно из его напечатанных писем, вначале не одобрял дей​ствий демократических морских гезов] появился на Маасе
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с собранным в Германии войском (оно состояло из рьяных лютеран или из авантюристов и всякого сброда). Он взял Рурмонд; при помощи ван Дорпа овладел Мехелъном, заста​вил жителей Лувена выплатить ему контрибуцию; его сол​даты и немецкие рыцари, не получая аккуратно жалованья, свирепствовали против католиков, особенно в Дендермонде и Оденарде; Вильгельм взял эти города, чтобы выручить своего брата, который находился в Монсе, осажденном Альбой.

В сентябре 1372 Вилъгелъм Оранск'ий подошел к Монсу, осажден​ному всей испанской армией. Надежды Вильгельма на фран​цузских реформатов были разрушены Варфоломеевской почью. Альба же получил большие подкрепления от немецких католи​ческих князей. [Между прочим, в испанском лагере нахо​дился архиепископ Кельнский, граф Изенбург.] Вильгельм вынужден был отступить через Мехелън в Орсуа (на Рейне), где ему пришлось распустить свое войско ввиду вспыхнув​шего в нем мятежа. Продержавшись в Монсе три месяца, Людвиг Нассауский капитулировал под условием почетного свободного пропуска для своих войск.
Операции в Голландии Вилъгелъм поручил на время своего отсутствия своему вице-штатгальтеру Сонуа; в Утрехте, Гелъдерне и Фрисландии восстание было организовано графом сан дер Берг (женатом на сестре Вильгельма). Как только Молчаливый явился лично, города и сословия формально признали его штатгальтером н назначили при нем государ​ственный совет. Он взял Гертруйдепберг. Альба послал против Голландии своего сына Фадрике де Толедо; города Паарден и Зютфен отворили свои ворота, испанские войска совершали там зверства; еще в Мехелъне они устроили же​стокий погром; в Зютфене, где было мало добычи, они изру​били всех, кто им попадался на пути. В Наардене они пере​били всех без разбора, а потом сожгли город. Зато Гаарлем и Алъкмаар мужественно защищались (зверства {чинились} с обеих сторон).
С декабря 1372 но 13 июля 1373 Фадрике де Толедо осаждал Гаар​лем; он потерял почти все свое войско вследствие сопротивле​ния жителей, морозов, болезней и пр. Когда, наконец, Гаар​лем сдался к а милость победителя, он предпринял
в июле 1373 осаду Алькмаара; {но} должен был ее снять: испан​ские, немецкие и валлонские войска, которым 28 месяцев ие платили жвлованья, отказались служить дальше. В это время «Молчаливый» официально признан был в Голландии
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заместителем Филиппа II (против которого поднято было восстание); Вильгельм издавал все свои распоряжения именем Филиппа, отчасти ради соблюдения декорума кон​серватизма, отчасти из-за голландских демократов, которых он боялся. Так как ои не остался здесь, то назначил себе заместителя и ввел незначительное изменение консти​туции в демократическом духе: кроме старых шести городов, получили теперь право посылать наряду с дворянством депутатов на собрание штатов также двенадцать других городов. Морские гезы атаковали Мидделъбург, но осада его затянулась.

В декабре 1573 Альбу сменил великий командор дон Луис де Рекесенс. Его попытки примирения потерпели неудачу вслед​ствие {несговорчивости} «Молчаливого». Рекесенс стал гото​виться к нападению на голландцев с моря. 60 кораблей под начальством Санчо д'Авила, Хулиана Ромеро и адмирала Глимеса отправились на выручку Миддельбурга. Командую​щий зеландским флотом Людовик Буазо вышел им навстречу.
В конце января 1574 испанский флот был разбит и Миддельбург вынужден был сдаться.
14 апрели 1574 иа M оскском лугу близ Нимвегена Санчо д'Авила [посланный сюда с испанскими войсками] одержал блестя​щую победу над войском Людвига Нассауского, взяв при​ступом укрепленный лагерь Людвига [войско последнего было набрано в Германии; Вильгельм должен был соеди​ниться с ним, прийдя к нему из Зеландии]. Людвиг пал на поле битвы, точно так же брат его Генрих и Христофор, сын курфюрста Фридриха III Пфальцского.
30 мая 1574 морские гезы под предводительством Буазо разбили испанский флот между Лилло и Калло, взяли в плен адмирала, захватили три корабля, а остальные загнали назад в Антверпенский порт (сражение дано было, таким образом, на Шельде).
В июне 1574 Рекесенс приступил к осаде Лейдена; она продолжа​лась до
октября 1574; 6000 лейдеицев умерло частью от голода, частью от нездоровой пищи; среди лейденцев отличились латин​ские поэты, братья Ян и Яков ван дер Дус (Does), сеньеры Нордвик (обычно они назывались латинизированным именем Дуза). Явился Вильгельм, отдавший приказ пробить пло​тины. Ввиду угрозы наводнения испанцы оставили свои окопы и ушли. В благодарность Лейдену здесь учреждеи был университет.
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В марте—июне 1575 происходили мирные переговоры в Бреде, так как Филипп II притворился, будто желает посредничества императора Максимилиана II [которое он оскорбительно отверг в 1569]. Переговоры не привели ни к чему. Война возгорелась снова с еще большим ожесточением. Испанцы заняли острова Схоуен и Деивеланд; вследствие этого прекра​тилось сообщение между Голландией и Зеландией и рухнула надежда на помощь Англии.
Немецкие князья — писал «Молчаливый» своему брату Ио​ганну — «безусловно не желают помочь». Но

с 1576 Рекеселс, не будучи в состоянии платить своим солдатам, вынужден был отказаться от этих двух островов, и, таким образом, сообщение между Голландией и Зеландией снова было восстановлено.
В марте 1576 умер Рекесенс. Управление перешло, таким образом. к нидерландскому государственному совету (в котором не было единодушия); испанцы совершенно не признавали его; испанские солдаты бесчинствовали, не считаясь ни с кем; д'Авилу они прогнали еще после его победы при Нимвегене, затем после осады Лейдена заняли и разгромили Утрехт и т. д. Филипп назначил {в Нидерланды} дон Хуана Австрийского; но так как тот не мог немедленно выехать, то Филипп II для привлечения на свою сторону нидерландских католиков признал в письме, помеченном
24 .марта 1576, нидерландский государственный совет; {таким обра​зом} в южных провинциях Нидерландов правительство нахо​дилось теперь в руках штатов; в Голландии и Зеландии, в силу старых прав штатгальтеров, Вильгельм Оранский был почти независимым властителем, но номинально он еще признавал Филиппа II.
123||
|| Так как  испанские солдаты и их предводители, владея множеством построенных Альбой фортов и даже выбирая сами своих командиров, совершали неслыханные зверства, то наместник Фландрии Филипп де Круа, герцог Арсхот, по постановлению нидерландского государственного совета (оно было издано, несмотря на сопротивление Виглиуса, Берлемона и др.) издал воззвание, в котором призывал нидер​ландцев отражать силу силой. В результате началась внут​ренняя война между горожанами и испанской солдатчиной в провинциях, остававшихся до сих пор верноподданными. «Молчаливый)) пользовался своими связями в валлонских провинциях, чтобы удалить из государственного совета всех членов,  преданных  Испании.
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До осени 1576 перевес в Нидерландах оставался на стороне испан​ских солдат; они владели цитаделями Гента, Антверпена, Утрехта и Валансьена, взяли Алост, совершенно разгро​мили его и двинулись оттуда в Маастрихт,, где к ним присо​единились немецкие наемные войска, состоявшие па испанской службе; они совершенно разграбили этот город и террори​зировали население; в то же время добычей испанских солдат стал Антверпен, в продолжение трех дней они грабили и разоряли этот город; погибло 7000 горожан; в Мемуа​рах Обри убыток в зданиях, товарах и наличными оцени​вается в 24 миллиона гульденов. Как видно из Актов Оранского дома, том V [изданных Греном ван Принстерером], Молчаливый склонил государственный совет Нидерландов, опасавшийся тогда также за Брюссель, созвать — вопреки категорическому повелению Филиппа II — общее собрание штатов. Под условием тесного союза между Голландией и католическими Нидерландами, после того как к концу сентября переговоры были быстро закончены,

23 сентября 1576 Вильгельм послал несколько тысяч человек из Зеландии в Гент; испанские войска в цитадели героически защищались в течение двух месяцев, сначала под началь​ством Мондрагона, затем — в его отсутствие — под началь​ством его жены; но потом сдали цитадель войскам Виль​гельма.

Непосредственным результатом этих событий было созда​ние многоголовой эфемерной республики (Freistaat) с Виль​гельмом в качестве главы; штаты южных провинций в сен​тябрьских переговорах относительно объединения с Гол​ландией признали Вильгельма правителем с титулом штат​гальтера и уступили ему порт Ньюпорт, в ответ на что он послал им на помощь свои войска. Это соглашение превра​тилось впоследствии в формальный союз.
8 ноября 1576 был заключен союз; акт этот называется Гентским замирением. [Союзный договор был заключен в 15-дневный срок; северные провинции послали девять депутатов в Гент, столько же послало туда собрание штатов в Брюсселе.] В союзном договоре, между прочим, был подтвержден эдикт об удалении испанских войск, решено было отменить все постановления против протестантской религии, созвать общее собрание штатов северных и южных провинций, между прочим, также с целью «установить веротерпимость и сво​бодное отправление протестантского богослужения в Голлан​дии и Зеландии». Цитадели   Гента, Камбрэ, Валансьена
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и Утрехта были срыты. Единственной провинцией, не вошедшей в союз, был Люксембург. Туда пришлось отпра​виться дон Хуану Австрийскому [который из Милана был вызван в Испанию]; из Испании он поехал через Францию, переодетый, без денег и без войска.
5) Религиозные войны во Франции до Сен-Жерменского мира
20 марта 1568 {был заключен} так называемый Краткий мир. Условия его не были выполнены. Канцлер л'Опиталь полу​чил отставку; папа разрешил Карлу IX продать церковные земли на значительную сумму.
В августе 1568 Таванн (наместник Бургундии) пытался захва​тить Колинъи [резиденцией которого был замок Шатилъон на Сене] во время его поездки к принцу Конде [который жил в замке неподалеку от бургундского укрепленного города Нуайе); узнав об этом плане, Колиньн и Конде
1 сентября 1568 перешли в глухом месте в брод Луару — обычные, места переправы были заняты Таванном — и бежали в ла-Рошелъ; находясь там, они созвали к себе своих привержен​цев; туда отправилась также Жанна с сыном Генрихом (IV) и дочерью и отрядом отборного войска. Войско протестантов скоро возросло до 18000 пехотинцев и 3000 кавалеристов. Жанна написала Екатерине [письмо, в котором оправдывала занятую ею и вождями протестантов позицию}; та пыталась обмануть протестантов новыми предложениями, но это ей не удалось. Конде занял Сент-Жан д'Анжели и Ангулем; Карл IX назначил королевским наместником своего брата Генриха Анжуйского, у которого, впрочем, были настоящие полководцы — Таванн и Сансак.
В последние месяцы 1568 обе армии передвигались в районе между Луарой и Гаронной; с обеих сторон совершались «страш​ные» зверства.
В начале 1569 Конде временно уступил главное начальство Ко​линьн, чтобы достать в ла-Рошели денег; здесь протестанты тем более был i отовы на жертвы, что двор недавно издал указы в духе Филиппа II. Елизавета Английская послала Конде 100000 червонцев (англонов).
В феврале 1569 Конде возвратился в армию; он и адмирал медлплп, так как ожидали пфальцграфа Цвейбрюкенского с немецкими войсками; в королевскую же армию уже прибыли немецкие рейтары.
Религиозные войны во Франции до Сен-Жерменского мира
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12 марта 1569, когда Конде ночевал в Жарнаке, а Колиньи — в мо​настыре доминиканцев в Бессаке, главные же силы их стояла при Коньяке, королевской армии (воспользовавшейся не​брежностью протестантских войск) удалось переправиться через Шаранту; Конде, находившийся (у Жариака) в не​скольких часах пути от остальных, бросился на неприя​теля, |при этом) в пылу увлечения упал с лошади и попал в плен; он сдался офицеру королевской армии д'Аржансу, но проезжавший мимо капитан гвардии герцога Анжуйского, некий Монтескыо, узнал его и предательски застрелил. Убитый оставил сына, знаменитого Генриха Конде. В битве при Жарнаке, или при Бессаке, участвовал ташке молодой Генрих Гиз (сын Франсуа); в этом третьем сражении, про​игранном Конде, пало более 100 дворян-протестантов; ад​мирал Колиньи оставил Жарнак.
13 марта 1569 Жарпак занял герцог Анжуйский. Вслед за тем вся армия протестантов собралась в Сенте, где находи​лись Генрих (IV) и Генрих (Конде); оба принца признаны были вождями партии.
[8 мая 1569 умер д'Андло.] В ближайшие месяцы 1569 Генрих (IV) и Генрих Конде формально признаны были главнокомандующими, а Колиньи их военным руководителем. 
124|| 11 июня Колиньи {прибыл} в окрестности Лиможа с целью сое​диниться здесь с герцогом Вольфгангом Вильгельмом Цвейбрюкенским; но последнего уже не было е живых, а граф Фольрат фон Мансфельд, которому он передал командова​ние, не мог воспрепятствовать большому количеству наем​ников разбежаться. [Маркграф Баденский прислал дли ко​ролевской армии немецких рейтаров, а Кастелыю привел испанцев от Альбы; Вольфганг Вильгельм Цвейбрюкенскии вместе с Людвигом Нассауским и его войском мастерски совершил переход по неприятельской стране, взял крепость ла-Шарите (на правом берегу Луары) и достиг окрест​ностей Лиможа.] Колиньи оказался поэтому в затрудни​тельном положении, когда

3 октября 1569 маршал Таванн, командовавший от имени Ген​риха Анжуйского, заставил его принять сражение при Монконтуре. Победил Таванн. Реформаты потеряли 10—12000 человек. Но вследствие придворных интриг Таванн был отстранен; королевская армия тратила время на осаду крепостей; папа, не доверяя Екатерине, отозвал свои вой​ска, точно так же Филипп II — свои [согласно своему плану поддерживать смуту во Франции, а не подавлять ее]
338        
Филипп II. Нидерланды. Религиозные войны во Франции до 1574

наконец, часть французской королевской армии даже была распущена, чтобы не пришлось платить солдатам, а по прошествии некоторого времени {король}, герцог Анжуй​ский и Екатерина отправились в Анжер для «развлечения». Колиньи на собрании реформатов в ла-Рошели убедил по​следних покинуть открытое и ровное Пуату и уйти в горы Лангедока. Они отправились туда через различные южные провинции Франции; в Лангедоке реформаты снова собрали свои войска. [Сравни мемуары ла Ну, одного из лучших полководцев-реформатов.] Еще в Гаскони стараниями Ген​риха Бурбона (IV) и Генриха Конде горсть людей вокруг Колиньи снова превратилась в целое войско [к нему при​соединилось много местных дворян]. [Колинъи двинулся через Гасконь в Руссилъон, а оттуда по диким горным тропам в Бургундию.] {В это время шли} переговоры между Жан​ной (д'Альбре) и Екатериной. Колиньи возлагал надежды на войско пфальцграфа Иоганна Казимира [впоследствии правителя Пфальца]. В апреле 1570 Колинъи двинулся на Париж, чтобы соединиться потом с пфальцграфом Казимиром. Даже кардинал Лотарингский, который все время вел переговоры с Филиппом II и папой (Григорием XIII, 1666—1572), стал советовать за​ключить мир. Тогда  заключено было перемирие.
7 июля 1570 депутаты протестантов Телиньи, ла Нокль, Арно де Еаванъ (член тулузского парламента) вместе с секрета​рем Генриха Наваррского, ла Шассетъером, отправились ко двору. Они повели здесь переговоры с военачальником Бироном, Генрихом де Мемом (сеньером де Маласис) и сенъером де Руасси.
8 августа 1570 официально был заключен мир в Сен-Жермен-ан-Лэ: {была признана} полная свобода совести и всеобщая амни​стия для реформатов; им возвращены были их должности, земли, права и пр.; только в Париже и в десяти часах пути от него, а также в тех местах, где останавливался двор, и е двух часах пути от этого реформатам не дозволялось отправлять свое богослужение; в залог мира им предоставлялись {на два года} четыре крепости: ла-Рошелъ, Монтобан, Конъяк и ла-Шарите.
6) Религиозные войны во Франции до смерти Карла IX
См. Collection universelle des mémoires relatifs à Vhistoire de France   (Полное    собрание   мемуаров,   относящихся   к
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истории Франции). Vol. 48. Напечатанная в 1830 в Париже, а до тех пор хранившаяся там в библиотеке только в рукопис​ном виде переписка между Карлом IX и лионским губернато​ром Мандло от 1572 показывает, что план варфоломеевской резни разрабатывали в течение полутора лет король Карл IX, его брат Анжу и Екатерина (вначале без ведома Филиппа II, папы и Гизов); замышляя убийства, рассчитывали особенно на убийство богатых, велено было составлять описи иму​ществ и совсем не трогать бедных; люди вроде Мандло просили не забыть их при дележе добычи. Главная задача двора заключалась в том, чтобы внушить протестантам чув​ство безопасности и заманить королеву Наваррскую с сыном Генрихом, принца Конде и особенно Колиньи туда, где фана​тическая чернь во много раз превосходила численностью реформатов. Королеве Наваррской обещали выдать за ее сына сестру Карла IX Маргариту Валуа; для виду предпри​няли против Филиппа II нападение на Монс, делали вид, что готовятся к войне с Филиппом, болтали о союзе между Францией и Англией. Григорий XIII послал в Париж кар-. динала Алессандро с целью расстроить свадьбу Маргариты и Генриха (IV); только по приезде его во Францию он был посвящен в кровавую тайну. В своих циркулярах Карл IX давал указания, каким образом каждый {губернатор} в своей провинции должен в секретном порядке принимать меры; но это всегда было замаскировано фразами о мире и веро​терпимости.

С мая 1572 Карл IX стал принимать все меры, чтобы заманить «жертву» в сети. Когда Линьеролъ, приближенный герцога Анжуйского, дал повод заметить, что знает кое-что о за​тевавшемся деле, Карл IX велел смертельному врагу Линъероля, Виллекье де ла Гершу, убить его.

Чтобы обмануть Колиньи, 19 апреля 1572 в Блуа заключен был формальный договор с Англией против Испании; [кроме того, сначала герцог Анжуйский, а затем герцог Алансонский выступали в качестве искателей руки Елизаветы].
В мае 1572 точно так же немало французов было принесено в жертву при военных действиях Людвига Нассауского против Валан​сьена и Монса; реформатам открыто разрешено было помогать, своим единоверцам в Нидерландах; Колиньи оказывалось содействие, когда он вслед за первыми добровольцами от​правил в Нидерланды регулярные войска; наконец, собрали даже войско, которое должно было отправиться морем из ла-Рошели во Фландрию. Все это было предательством.
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Нападение Людвига Нассауского и ла Ну было отбито; за​щита Монса тоже не удалась. Из «Мемуаров» Мендосы мы узнаем, что Екатерина и Карл IX послали одного из своих придворных к Альбе, который затем передал своему сыну Фадрике де Толедо известие, что Жан Анже, сеньер де Жанлис, идет в Нидерланды с частью войск, собранных Колиньи у границы. Этот отряд был весь уничтожен, Жанлис взят в плен и потихоньку отправлен в лучший мир.

В апреле 1572 заключен был брачный договор Генриха Наваррского с Маргаритой; в мае королева Жанна приехала со всей зна​тью в Париж, где она
10 июня умерла, вероятно от яда. После ее смерти Генрих принял титул «короля Наваррского». С помощью маршалов де Косее и Монморанси, которые сами не были посвящены в дело, заманили ко двору Колиньи из его замка Мадрид в «Булонском лесу» [под Парижем].
18 августа 1572 (состоялась} свадьба Генриха и Маргариты. [Гизы давно возвратились, за исключением кардинала, который остался в Риме; теперь их посвятили в тайну.] Папа тоже был заранее посвящен в тайну кардиналом Алессандро; последний, узнав ее, даже ускорил заключение брака, предъ​явив подложное разрешение, которого папа никогда не вы​давал (тогда папой был еще Пий V).
22 августа, как было условлено, Генрих Гиз раздобыл убийцу, некоего Морвеля; он должен был убить Колиньи, когда тот будет возвращаться из Лувра к себе домой; Морвель вы​стрелил в Колиньи через оконную решетку дома [сеньера де Пиль де Вильмюра, воспитателя Генриха Гиза]; дом этот находился подле монастыря Сен-Жермен д'Оксерруа, рядом с Лувром. Колиньи был только ранен в кисть и плечо. Выломали двери, но стрелявшего не нашли; среди гугенотов {поднялось} сильное волнение, Генрих собирался уехать;
125 ||
поэтому ускорили развязку, назначив ее на 24 августа; || по распоряжению короля известили Гиза и его приверженцев, отдали приказания швейцарцам из Kantönli, а городской старшина составил из бушующей черни отряды убийц; сиг​налом для начала резни должен был служить набат с коло​кольни Сен-Жермен д'Оксерруа; вечером 23 августа 1572 доведенные до фанатического исступления эшевены вместе со свягиенпиками и монахами возбуждали фанатизм толпы, обращаясь к ней с речами на площадях и дворах. Гиз ру​чался за вооруженных «горожан парижских кварталов» (les bourgeois des quartiers) и за швейцарцев; Карл IX велел

Религиозные войны во Франции до смерти Карла IX

341

нанять на «работу» 2000 человек из городской черни; их расставили в боевом порядке на улицах и площадях; у них были белые повязки на рукавах и белые кресты на шляпах; все католики должны были надеть эти знаки по их примеру; Гиз, Таванн и др. взяли на себя военное руководство.

В ночь с 23 па 24 августа 1572 парижская кровавая свадьба, или Варфоломеевская ночь (см. Лакретеля). Начало было поло​жено убийством Колинъи. Генрих Гиз руководил убий​ством, но остался внизу, во дворе, когда Бем (Besme) с убийцами вошел в дом Колиньи; труп был выброшен пз окна и т. д. Карл IX еще до резни позаботился о том, чтобы повсюду была сделана точная опись имущества уби​тых, дабы ничто не ускользнуло от него. Мандло писал ему: «Надеюсь, если ваше величество уже начали с кого-нибудь дру​гого, вы окажете мне честь и не забудете меня». Резня на​чалась с Лувра, где погибло более 200 знатнейших проте​стантов; затем она продолжалась два дня и две ночи по всему Парижу; по приказу Карла IX резня и убийства в различных провинциях и городах продолжались и
в сентябре 1572 [27 августа он рассказывал в парижском парла​менте сказки о «заговоре» и распространял потом эту басню по всей стране].

Самая дикая расправа произошла в Лионе, Руане, Бордо, Кастре, Тулузе, Mo, Орлеане, Анжере, Бураке. Кровавым приказам Карла IX отказались повиноваться: Монморанси и епископ в Лизъе, Жан Аннюйэ, затем наместник Дофине Бертран де Симиан, ла Гиги в Маконе и Шабо Шарли в Бургундии; виконт д'Ортез, комендант Байонны (в благо​дарность он был впоследствии отравлен), писал Карлу IX, что прочитал его письмо солдатам и горожанам города, однако встретил в них только добрых горожан и добрых солдат, но ни одного палача.

Папа Григорий XIII должен был во елаву этой кровавой ночи устроить в Риме блестящие церковные празднества, на которых присутствовали ликующие кардинал Лотарингский и кардинал Алессандро.
24—28 августа 1572 [Согласно де Ту, число всех убитых в коро​левстве составило 30000, «хотя я думаю, что число их не​сколько меньше».] Сколько было убито в Париже, невозможно установить; к тому же имелось в виду не столько количество жертв, сколько их положение и особенно богатство. Генриха Наваррского и Генриха Конде держали под «до​машним  арестом»   и неотступно заставляли их сделаться
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«католиками»; Генриху IV это ничего не стоило, но Конде отка -зывался, пока Карл IX не вызвал его к себе и не заревел на него: «Бастилия, месса, смерть!» Как только они вырвались на свободу, они снова возвратились к протестантству. Ожесточение французских гугенотов. У них были три кре​пости: ла-Шарите, Монтобан, ла-Рошель. Им предлагала помощь Елизавета Английская; предлагали ее также про​тестантские кантоны Швейцарии и немецкие князья. [Эти прохвосты были убеждены: Филипп II и Екатерина схватят нх за горло.] Французский двор промотал награбленное добро.
У Карла IX возникли несогласия с Екатериной и герцогом Анжуйским; последнему, в свою очередь, завидовал герцог Алапсонский.
В феврале 1573 герцог Анжуйский двинулся на ла-Рошель; девять раз он посылал своих солдат на приступ, взорвано было 70 подкопов; а сам он тем временем «кутил» с дворянами в лагере. [Монморанси, Конде, Генрих Наваррский и другие католики поневоле извещали осажденных обо всем, что ре​шалось в военном совете.] Дисциплина в армии совершенно упала, и Екатерина и Анжу были рады, когда Польша дала им повод посоветовать Карлу IX снова заключить мир; ла-Рошель они не взяли.

[Ла-Шарите была отнята у реформатов; Монтобан спас де Ренье.]

В 1548—1572 в Польше царствовал последний король из дома Ягеллонов, Сигизмунд Август, или Сигизмунд II [он присо​единил Лифляндшо и заставил герцогов Курляндских признать верховную власть Польши; Лифляндия и Курляндия были чисто протестантскими странами]. В Польше существовала сильная протестантская партия. Пользовавшиеся большим влиянием также в сенате католические попы и папские нун​ции беспрестанно возбуждали новые раздоры. Услышав, что поляки не могут прийти к соглашению относительно выбора нового короля, Екатерина послала в Польшу сына . своего канцлера Бирага, учившегося в Падуе; он должен был предложить там в короли Генриха Анжуйского. По​пытка увенчалась успехом, так как он доказал магнатам, что они смогут все позволять себе при этом субъекте, и приписал ему победы Тавапна при Жарнаке и Монконтуре; начатое им было закончено Монлюком, епископом Валансским, терпимость которого делала его особенно подходящим для постя  посланника в Польше. На  избирательном поле
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при Воле собралось 30000 польских дворян, и после 10-месяч​ного междуцарствия королем был избран Генрих Анжуй​ский; перед своим отъездом 7 апреля 1673 Генрих Анокуйский должен был подписать в Париже договор, составленный польскими чинами на конвокационном сейме; [между прочим, там говорилось, что никто не должен подвергаться наказанию или преследованию и т. д. за веру]; он должен был подписать также избирательную капитуляцию (ограничивавшую власть короля в пользу магнатов). Постановлено было, что при жизни короля нельзя избирать другого короля и нельзя также устанавливать форму и порядок выборов. Генрих неохотно принял свое избрание, так как расставался со своей возлюбленной — женой Конде.
Мирный эдикт, изданный в июле 1573 в Булонском замке, основывался на мире, заключенном в лагере под ла-Рошелью. Генрих, наконец, уехал в Польшу. Карл IX заболел; Екате​рина приняла меры, чтобы во время его болезни ее младший сын, герцог Алансонский, не захватил правления в своп руки под титулом «генерального наместника королевства». Это вызвало заговор друзей Франсуа Алансонского: ла Моля и графа Кокона; они побудили {ряд знатнейших лиц}, в том числе маршалов Монморанси и Косcе, принца Конде и Генриха Иаваррского и др., заключить союз, целью которого было объединение Алансона с протестантами. Екатерина так запугала 
126|| 
Алансона, что тот выдал всех своих товарищей. || Алансон и Генрих Наваррский [все эти господа находились тогда при дворе, в Сен-Жермене] отданы были под надзор полиции, Монморанси и Косее арестованы [но их нельзя было ни в чем уличить], Конде бежал в Германию, ла Моль и Кокона были «обезглавлены», а верный слуга Алансона, Франсуа де Туртэ, погиб на виселице.

Так как снова начались преследования, то протестанты опять заняли некоторые города в Нормандии и др. Под влиянием ла Ну жители ла-Рошели убедились в необходи​мости нового вооруженного восстания. Значительная часть Пуату, Сентонжа и Лангедока сразу очутилась снова в руках протестантов. Это восстание называется восстанием на маслянице (prise d'armes du mardi gras). Оно снова отдало во власть соединившихся с ла Ну протестантских дворян — Лузиньян, Меллъ, Фонтенэ, Понс, Тонэ-Шарант, Руайян, Тальмон и Рошфор. Началась жестокая резня. Протестанты мстили за Варфоломеевскую ночь, католические крысы
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(Ratzen) отвечали им той же монетой. В такой соответствую​щей его вкусам обстановке, — в то время как поляки сте​регли Генриха Анжуйского в его дворце как узника, чтобы он не удрал, — 
30 мая 1574 околел Карл IX.
II. СУЛТАН СЕЛИМ II. АНГЛИЯ. ФИЛИПП II. МЕЖДО​УСОБНЫЕ ВОИНЫ ВО ФРАНЦИИ И НИДЕРЛАНДАХ ДО  ВСТУПЛЕНИЯ НА ПРЕСТОЛ ГЕНРИХА IV
1) Султан Селим II. Нападения на Венгрию и Италию
В 1551 [сравни стр. 96 1], когда Сулейман II почти совсем вытеснил Фердинанда I из Венгрии, вдова Заполъи передала Ферди​нанду I свои притязания на Венгрию и Трансилъванию в об​мен за герцогства Оппелън и Ратибор и т. д. (см. цит. место 2). Вступив во владение этими княжествами, она стала

в 1555 жаловаться на нарушение императором (с 1555) Фердинан​дом некоторых пунктов договора и отправилась с сыном своим Яном Сигизмундом к своему брату, польскому королю Сигизмунду II, который тщетно пытался помирить ее с Фер​динандом; она поддерживала постоянные сношения с недо​вольными венграми и трансильванцами, а через них с мол​давским господарем; последний, как и Сулейман II, обещал восстановить ее сына  во владении отцовским наследием.

1 См. настоящее издание, стр. 253.

2
См. Шлоссер «Всемирная история», т. 13, изд. 1867 г., стр. 69. Там дана ссылка на т. 12, стр. 222, где говорится: «В октябре 1540 султан провозгласил сына Яна Запольи королем Венгрии и в ноябре того же года объявил Ферди​нанду войну. В 1541 австрийские войска, осаждавшие Офен, были принуждены отступит», и их почти совершенно истребили. После этого Сулейман приказал Изабелле прислать своего маленького сына в турецкий лагерь. Затем янычары
пробрались в город и заняли его в пользу султана. Сулейман отослал ребенка к матери, поручив сказать ей, что так как она не имеет средств долго защищать Офен против Фердинанда, то он удерживает город за собой до совершеннолетия принца. Королева была принуждена заключить с ним договор, по которому должна была удалиться с сыном из Офена и предоставить султану всю Венгрию, за исключением Трапсильвании, Нижней Венгрии, Лейпы и Темешвара. Вся страна, отошедшая к туркам, была организована на турецкий лад, и офенский собор обращен в мечеть. Фердинанд продолжал воевать с султаном, но безу​спешно; наконец, в августе 1545, при содействии французского посланника, было заключено 5-летнсе перемирие. Венгрия и Трансильвания были уступлены Изабеллой Фердинанду только в 1551 с условием, что сын ее женится на дочери Фердинанда и получит силезские герцогства, Оппельн и Ратибор, и родовые имения своего отца в Венгрии; кроме того, она обещала дать от себя сыну 100000 дукатов».
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На этой почве вспыхнула война в Венгрии; она привела к тому, что Фердинанд I потерял
в 1556 Трансилъванпю, хотя (в 1556) мощь турок потерпела круше​ние под Сигетом, где комендант гарнизона Марк Хорват отбил все их атаки.
В 1562 Фердинанд 1 через своего посланника Бусбека добился мира на восемь лет; он обязался платить Порте ежегодно дань в 30000 дукатов, совсем уступить Трансильванию Яну Сигизмунду (Заполье) — кроме того, ему поставлено было много других тяжелых условий. Тем не менее разбойничы набеги турок окончательно не прекратились; продолжалась также смута в Венгрии [Ян Сигизмупд не соглашался ни сложить с себя титул избранного короля Венгрии, ни при​знать верховную власть Фердинанда, ни отказаться от своих владений за пределами Трансильвании].
В июле 1564: Максимилиан II наследовал своему отцу Фердинанду I. Фердинанд I разделил владения своего дома. Максимилиан II получил Австрию, Чехию, Венгрию; брат его Фердинанд — Тироль; третий брат — Штирию, Карантию, {Крайну} и Герц, которые почти ежегодно страдали от турецких на​бегов. [Второй сын, Фердинанд, женился на дочери аугсбург-ского патриция Филиппике Вельзер.] Сулейман II часто тревожил Максимилиана II все новыми требованиями для себя и своего вассала Яна Сигизмунда Запольи.
Остальную часть 1564 и большую часть 1565 продолжалась война между Максимилианом II и Яном Сигизмундом (великим князем Трансильвании),  которого поддерживали турки.
В августе 1565 турецкий паша в Боснии произвел опустошитель​ный набег на Хорватию и др. Сулейман был раздражен неудачей своего похода против Мальты и тем, что Максими​лиан взял Токай и не возвратил его по требованию султана.
В феврале 1566 Сулейман II объявил войну Венгрии. Ян Сигизмупд Заполья и хан крымских татар Девлет-Гирей получили приказ отвоевать обратно Токай и Сатмар.
3 августа 1566 турецкая армия {появилась} под Сигетом; турки были там уже тринадцатый раз; владетель замка, Зрини, как и прежде, готов был сопротивляться до последней капли крови.
19 августа 1566, после четырнадцатидневного штурма, внешние укрепления {оказались} в руках Сулеймана; внутренняя крепость, или цитадель, еще держалась; но
в ночь с 5 на 6 сентября 1568 умер Сулейман II; его смерть скрывали.
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8 сентябри 1566 Зрини во главе 600 своих воинов бросился на наступавшую турецкую армию. Он и товарищ его Юранич пали первыми, за ними — остальные. Цитадель была взята и разгромлена. Зрини был найден еще живым, ему отрубили голову на одной из его же пушек.

24 сентября 1566 Селим II принял правление Гон не обладал ни одним из крупных достоинств своего отца Сулеймана]; он отправился к армии, от которой до сих пор великий везир Мухаммед Соколли скрывал смерть Сулеймана. Разбуше​вавшемуся войску и улемам Селим II должен был сделать огромное количество подарков.

Во время осады Сигета Максимилиан II стоял с 80000 пе​хотинцев и 20000 кавалеристов под Раабом и бездействовал; [но Иодок фон Турн и Гербарт фон Ауерсперг отмстили в Хорватии и Крайне за злодейства турок, а Швенди взял Мункач]. Страшные опустошения в Венгрии, Каринтии, Крайне и Хорватии. На униженные просьбы Максимилиана

весной 1567 Селим II согласился вступить в мирные переговоры, в течение которых война продолжалась: с одной стороны, Хасан-паша взял Пелънок и Кэвар в Трансилъвании, с дру​гой — Швенди взял Мункач и Сатмар. Для заключения мира Макс должен был «одарить» великого везира и других слуг Селима; кроме того, сделать почетный дар султану в 30000 дукатов и т. д., по порядку, в соответствии с зани​маемой должностью, везирам и пр.; «кроме того, еврей-банкир дон Микес и некоторые другие влиятельные лица получили по 2000 талеров».
17 февраля 1568 новый мир на 8 лет: Селим II гарантировал Максу и его двум братьям владение Венгрией, Далмацией, Хорватией, Славонией; зато они уступали воеводам Мол​давии, Валахии, Трансилъвании все, что в то время нахо​дилось во владении последних; Селим обещал наблюдать за тем, чтобы они больше не нарушали мира; обещал дер​жать в узде банды гайдуков, азабов, мартолозов, левендов и харамия, т. е. разбойников. Поединки на границах были воспрещены. Возникающие конфликты должны были раз​решаться турецким пашой в Офене и главнокомандующим Максимилиана в Венгрии или же назначенными обоими ко​миссарами. Вслед за тем 
127 || в 1568 Селим II заключил мир с Польшей. Селим приступил затем к работам по соединению рек Дона и Волги, а позже отпра​вился в поход в Аравию; во всех этих славных предприятиях
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Селимом руководил оставленный ему Сулейманом великий везир Мухаммед Соколли, который, однако, не мог удержать его от войны с Венецией за обладание Кипром; Селима под​говорил к войне португальский еврей Иосиф Насси, или дон Микес, который с тех пор, как он выехал навстречу султану в Белград, получил титул герцога Наксосского и 12 главней​ших Цикладских островов. Он пользовался расположением Селима уже тогда, когда тот был пашой в Кутаиджи, вместе с ним переехал в Константинополь и, соблазнив пьяницу Селима рассказами о кипрском вине, уговорил его пойти на завоевание острова.

Со времени взятия Константинополя турками венецианцы понесли большие потери; сначала они должны были отдать Негропонт и много городов в Албании и Морее, потом в войне с Баязидом II лишились многих других городов на побе​режье Греции; всего разорительнее была для них

война 1538; они потеряли тогда Мальвазию, Наполи ди Ролшнья и большую часть мелких островов Архипелага; во всех трех войнах, которые венецианцы вели с турками со времени взятия Константинополя, им приходилось уступать часть своей территории; кроме того, они сделались данниками и вассалами султана; однако в этих войнах они приобрели Кефалонию и Кипр. Еще у Сулеймана II возник конфликт [с венецианцами} по поводу пиратства ускоков; венецианцы снарядили поэтому флот против ускоков и преследовали пи​ратов; но те, недосягаемые в своих ущельях, островах и бух​тах, продолжали свои разбои; это служило Селиму II пово​дом для жалоб. Хотя он и возобновил союз с Венецией, но только с целью обмануть ее.
В 1569 вместо того, чтобы оказать помощь маврам в Испании против Филиппа II, как это советовал великий везир, Селим II потребовал от Венеции обратно Кипр как древнее владение халифов и властителей Египта. К тому времени Венецию постигло несчастье : ее колоссальный морской арсенал взлетел на воздух вместе с запасами оружия и снарядов для войска и флота, превратив в развалины монастыри, церкви, дворцы и ряд домов. В то время султан уже подготовился к войне. Венецианский сенат отказался уступить Кипр; получив пре​достережение от своего уполномоченного (Bailo) в Константи​нополе, он послал на Кипр 3000 человек и привел в боевую готовность 90 галер в венецианской гавани. Чтобы достать денег, венецианцы продали видные должности дворянам, достигшим требуемого возраста, а тем, которые были еще
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слишком молоды, разрешение принимать участие в государ​ственных делах; они обратились также ко всем христианским государствам. Венецианцы, а также Пий V особенно осаждали просьбами Филиппа II, умоляя его послать войско и флот. Но Филипп II был тогда оскорблен Пием, который собствен​ной властью возвел герцога Козиме I в достоинство великого герцога Тосканского и короновал его в Риме королевской ко​роной; кроме того, папа послал своего нунция (Паоло Оде-скалъко) в Сицилию, светское правительство которой под титулом церковной монархии обладало папскими правами; наконец, в булле против еретиков (in coena domini), которая читалась каждый великий четверг, папа прибавил проклятие против всех государей и королей, которые обременяли своих подданных налогами и податями.

1 июля 1570 турки высадили войско на Кипре против города Лимазола; турецким флотом командовал Пиале (бывший тогда везиром), сухопутным войском — Нала Мустафа (он был главнокомандующим во время похода в  Аравию);
22 июля 1570 Мустафа, сняв с кораблей тяжелую артиллерию, повел осаду города Никозии; тринадцать штурмов было отбито; но
в сентябре 1570 Никозия была взята; турки зверски расправились с завоеванным городом, хотя »кители приняли их как изба​вителей, так как за 80 лет своего владычества па Кипре ве​нецианцы обратили их в крепостных и рабов дворянства и обращались с ними с большой жестокостью. За Никозией последовали малые города; только главный город Фамагуста не сдавался; турецкая армия простояла под ним
всю зиму 1371, а Пиале отправился с флотом в Константинополь; лишь
в апреле 1571 Пиале возвратился с значительными подкреплениями. Папа, Филипп II и Венеция заключили союз только после длительных переговоров, а затем между ними разгорелся спор, кому из трех адмиралов быть «главнокомандующим».
В мае 1570 умер неспособный дож Венеции Пьеро Лоредано; на его место был избран дельный Лодовико Мочениго; он послал
в середине января 1571 Марка Антонио Кверини с 4 транспортными и 12 военными кораблями; они прорвали блокаду порта Фамагусты, так как турки оставили там лишь галеры; три из них венецианцы потопили, другие — разогнали; Кверини высадил 1700 пехотинцев и выгрузил столько провианта и снарядов, что город Фамагуста продержался до
июня 1571. Пиале был отозван. Главнокомандующим был назначен
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капудан-паша Али; город защищался в продолжение трех месяцев, но
1 августа 1571 вынужден был капитулировать, так как у него вышел запас пороха; турки не соблюдали условий капитуля​ции и бесчеловечно поступили с венецианским проведиторе и его подчиненными (см. Гаммера).
Испанский флот не явился в Адриатическое море. Али и калабрийский ренегат пират Оккиале опустошили все берега от Малой Азии и Сирии до Далмации. Кандия, Чериго {Кифера), Зонте и Кефалония были разгромлены, турецкий флот, находясь в Наварине, господствовал над морем и над берегами Италии.

В мае 1571 в Венеции подписан был священный союз (с папой и Фи​липпом II); в июле его огласили в церкви св. Марка: Филипп II взял на себя половину издержек на священную войну, Вене​ция — ¾ другой половины, а папа — остальное. В Сици​лии появился испанский флот из 80 галер под командой дон Хуана Австрийского. Этот субъект и на сей раз пожал все лавры морской войны, которые заслужил нанятый Фи​липпом II Джованни Андреа Дориа. Венецианцы послали 108 галер под начальством адмирала Себастиана Вепъеро, папа — 12 под начальством Антонио Колонна. Все три флота соединились
в конце сентября 1571  и нашли турецкий флот в Архипелаге.
128||
Турецкий флот из 300 судов с значительным десантом || стоял в заливе Лепанто (т. е. Коринфском); командовал им Муэзин-Али-задэ, под его начальством находились такие опытные моряки, как алжирский бейлербей Улудж-Али, или Оккиале, и сын Барбароссы, Али Хасан; десантом командовал везир-сераскер Пертев-паша. Он, как и Оккиале, тщетно советовал избежать морского сражения.

8 октября 1571 битва при Лепанто (Эпанто, Наупактос); Дориа занимал самое опасное место перед неприятелем; кроме трех адмиралов, следует назвать: Гектора Спинолу с генуэзской капитаной 1, Алессандро Фарнезе, герцога Пармского, с его галерой, ди Леньи с Савойской капитаной; на вице-адмираль​ском корабле (Патрона) находился дон Луис де Рекесепс, великий командор Кастильского ордена. Это было одно из самых кровопролитных морских сражений; дрались большей частью врукопашную, так как корабли скоро сошлись бор​тами. Сначала был взят корабль капудап-паши, и он сам был

1 Капитана — флагманский корабль.
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убит. Только Оккиале спас остатки турецкого флота, 40 га​лер; из остального количества 90 галер были отогнаны к бе​регу и там сожжены; 130 галер, {117 больших} и 256 малых пушек достались союзникам; с 15000 христиан были сняты оковы; победителям достались также 3468 рабов для их галер; в числе раненных в этой битве находился Сервантес. Выгоды этой великой победы были очень незначительны; венецианцы опасались, что Филипп II желает за их счет ловить рыбу в мутной воде, как он уже делал это, помогая Карлу IX во Франции. Дон Хуан хотел: 1) повести союзный флот против Дарданелл, на что не соглашались венецианцы; 2) призвать к восстанию греков, отправивших к нему по​сольство; из этого ничего не вышло, так как Филипп II мед​лил ответом. Со времен Тимура (Тамерлана) османы не тер​пели такого поражения; к тому же оно произошло при таком бездарном пьянице, как Селим II; однако за два месяца Пиале и Оккиале восстановили турецкий флот; Оккиале уже на обратном пути в Константинополь усилил свой флот с 40 до 87 галер; султан сделал его капудан-пашой и приказал ему именоваться Килидж-Али (меч Али).

Зимой 1372 было построено 150 новых турецких кораблей, так что весной (1572) турецкий флот снова достиг своего прежнего состава и
в июле 1572 вышел в море в составе 250 галер.
В мае 1572 умер Пий V; преемником его стал Григорий XIII.
1572—1585 — Григорий XIII;
1585—1590 — Сикст V;
1590 — Урбан VII;
1590—1591 — Григорий XIV; 
1591—1592 — Иннокентий IX; 
1592—1605 — Климент VIII.
В 1572 Оккиале избегал сражения с флотом союзников, а союзные адмиралы ссорились между собой. Венецианцы оставили в Константинополе своего уполномоченного Антонио Барбаро; при посредничестве французов здесь постоянно велись переговоры между Барбаро и великим везиром; француз​ским посланником был Ноайль, епископ Акский; венециан​ский совет десяти приказал Барбаро подписать мир на лю​бых условиях; об этом узнал турецкий министр; поэтому, когда венецианский текст мирного договора вручен был турецкому государственному секретарю,   последний внес
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в него изменения и заставил Барбаро принять их, обрушив​шись на него с угрозами, потому что {как он знал} тот {от​казываясь итти на уступки} действовал против приказа своего правительства. Условия мира {для венецианцев} были такими тяжелыми, словно не было битвы при Лепанто.

7 марта 1373 был заключен мир; венецианцы отказались от Кипра и обязались уплатить туркам в течение 3 лет 300000 дукатов военных издержек; они отдали туркам Сипото в Албании, единственный завоеванный ими в эту войну город, вместе со всей артиллерией; дань их была увеличена с 500 дукатов в год до 1500; Венеции были возвращены все ее торговые привиле​гии, границы в Албании и Далмации остались без перемен. Папа Григорий XIII метал громы и молнии против вене​цианцев; Филипп II хвалил их и дозволил дон Хуану завое​вать Триполи;
в 1374: Селим II послал флот и армию в Триполи, и последний снова был взят турками. Дон Хуан был назначен наместником в Милане; Филипп II завидовал ему.

2) Война в Нидерландах с 1576 по 1578   (смерть дои Хуана Австрийского)
В 1376 дон Хуан отправился из Милана в Испанию, а оттуда, пе​реодетый слугой герцога Оттавио Фарнезе, в Люксембург; он прибыл как раз в тот день, когда испанские солдаты громили Антверпен. Штаты отказались признать его ко​ролевским штатгальтером, пока испанские солдаты не очистят крепости и не будут выведены из страны. Дон Хуан согласился на это. Католические штаты должны были обратиться за советом к Вильгельму Оранскому; он вначале высказался против какого-либо примирения с Испанией, но провести это у католиков не было возможности. Тогда он предложил следующее: дон Хуан должен вновь подтвердить все привилегии Нидерландов, нарушенные Алъбой, должен от имени и по полномочию Филиппа II утвердить Гентское замирение и вывести из страны не только испанских сол​дат, но вообгце все иноземные войска; кроме того, Фи​липп II должен изъявить свое согласие на то, чтобы гене​ральные штаты собирались 2 или 3 раза в году и совеща​лись также о правительственных делах. Дон Хуан уступил штатам, {собравшимся} в Брюсселе, как только прибыл от Филиппа II секретарь дон Хуана, Эсковедо, с неизвестными инструкциями.
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В феврале 1577 после переговоров в Марш-ан-Фамен (в Люксем​бурге) дон Хуан издал так называемый «вечный эдикт». Он состоял из 19 статей; сюда входили: всеобщая амнистия, при​знание Гентского замирения, обещание вывести иноземные войска и созвать общее собрание штатов, но не были указаны определенные сроки созыва их, и ничего не было сказано об участии штатов в правительстве; штаты же в Брюсселе обязались  сохранять католическую религию.
7 апреля 1577 Филипп II признал вечный эдикт. Оранский не при​знал его, но так  как и католики не доверяли эдикту, то не произошло отделения северных провинций от остальных.
1 мая 1577 дон Хуан вступил в Брюссель; однако штаты не пере​дали ему цитаделей; дон Хуан был в Брюсселе правителем только по имени, он уехал оттуда уже в июне, а в июле 1577 отправился в Намюр, где комендантами были сыновья графа Берлемопа, передавшие ему цитадель. Вслед за тем
129||
он || занял Шарлемоп и Мариенбург и послал Эсковедо к Филиппу II с предложением вернуть испанские и итальянские войска для того, чтобы овладеть всеми прочими крепостями. После захвата врасплох Намюра Вильгельм Оранский сове​товал штатам всеми силами атаковать дон Хуана; аристо​краты в Брюсселе были против этого; брат его Иоганн писал ландграфу Гессенскому: «Итак, до сих пор из генеральных штатов и знатнейших людей этой страны стали открыто на сторону религии и серьезно заступились за нее только гос​подин принц и наряду с его милостью штаты Голландии и Зеландии, да кое-где в провинциях бедный простой народ». Вильгельм Оранский поддерживал стремления горожан, же​лавших установить надзор за аристократами и диктовать законы штатам; с этой целью назначены были особые ко​миссии из горожан, или коллегия из 18 лиц; они добились согласия католических штатов па то, чтобы голландские и зеландские депутаты приняли участие в брюссельском собрании; добились того, что штаты даже вошли в сношения с курфюрстом Пфальцским. Между тем испанские войска, возвращавшиеся из Италии в Нидерланды, дошли уже до Мезъера; штаты требовали срытия цитаделей Гента и Ан​тверпена; республиканская партия не дожидалась ответа дон Хуана, население обоих городов срыло крепости до осно​вания. Кроме того, требовали, чтобы дон Хуан очистил На​мюр, Шарлемон, Мариенбург и некоторые другие запятые им города. Аристократы готовы были уступить; по «Молчали​вый» показал переписку дон Хуана с Эсковедо, которая была
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перехвачена Генрихом IV (Наваррским) и послана нм Оран​скому; аристократической партии (партии Арсхота) при​шлось допустить, чтобы Вильгельма пригласили из Антвер​пена в Брюссель.
В декабре 1577 он въехал в Брюссель при ликовании народа. Здесь на собрании штатов (на котором присутствовали депутаты Голландии и Зеландии) он задавал тон, так что не могло уже быть и речи о соглашении с дон Хуаном; штаты издали формальный манифест о разрыве и стали готовиться к войне против дон Хуана. Князья и графы католической партии завидовали Вильгельму; больше всех шумели, кроме аббатов, герцог Арсхот, Филипп де Круа, брат его граф Гаврен и граф Лален [Арсхот добился от Алъбы выплаты ренты в 4000 ливров с награбленных имений его соотечествен​ников]. По требованию народа, Вильгельм был возведен в до​стоинство правителя (Roewart) Брабаптского, что дало ему диктаторскую власть. [«Правитель Брабантский — чисто революционный титул, который обычно давался только в слу​чаях конфликта с монархом» (Борнье).] Тогда аристократы призвали в Брюссель 20-летнего австрийского принца Мат​вея (брата императора Рудольфа II); он принял приглаше​ние без ведома брата; в Брюсселе од оказался только ста​тистом. Старые испанские войска или черные банды уже очень поредели; но оставалось еще много ветеранов; Фи​липп II отдал приказ вербовать новые войска и послал под​крепления из Миланской области; повести их в Нидерланды должен был Алессандро Фарнезе, сын Маргариты Пармской; эти испанские и итальянские войска составляли 20000 че​ловек; Вильгельм Оранский хотел до их прихода немедленно атаковать Намюр. Аристократы удерживали его, пока дон Хуан не перешел в наступление; причем как раз тогда, когда со дня на день надо было ожидать этого наступления, они уехали в Брюссель на какую-то свадьбу, хотя штаты окон​чательно  отказались  повиноваться  дон  Хуану и  он
25 января 1578 объявил им войну. При Жамблу в графстве Намюр доп Хуан на-голову разбил нидерландское войско, мпогие начальники которого были в отсутствии, на свадьбе в Брюс​селе. Штаты, государственный совет и Оранский бежали из Брюсселя в Антверпен; защита Брюсселя была поручена графу Боссю. Но дон Хуан не пошел на Брюссель, а занял Лувен, Диест, Жодуанъ, Нивелль и Бувип, — часть их капи​тулировала, часть была взята приступом; дон Хуан недолго оставался в Лувене и вскоре должен был
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в августе 1578 вернуться в Намюр, так как допустил большую стратегическую ошибку.

Во время этих военных действий в Брабанте «Молчаливый» привлек к союзу также те голландские города, которые оста​вались еще верны Филиппу II, в первую очередь Амстердам; королева Елизавета разрешила своим подданным поступать па нидерландскую службу; она послала также значительную сумму денег для вербовки немецких войск. Голландцы сделали глупость и обратились к помощи Пфальца, где пфальцграф Иоганн Казимир (брат курфюрста) отличался не своими военными талантами, а как барышник-поставщик наемников (Werbeindustrieller) и бандит. Гранвелла Младший писал о нем в письме : «До сих пор я егце не слыхал о его вели​ких военных подвигах, а только о его разбоях и грабежах». Католики обратились к герцогу Алансонскому, ставшему с мая 1576 герцогом Анжуйским.  Когда

в июле. 1578 их армия под командой графа Боссю возобновила военные действия, то у них, кроме Вильгельма Оранского, который не был великим полководцем, были два принца-молокососа: Матвей и герцог Анжуйский.
В конце июля 1578 дон Хуан решил атаковать Боссю, хотя Алес​сандро Фарнезе и др. были против этого, так как Боссю и др. занимали хорошо  защищенные позиции.
1 августа 1578 дон Хуан атаковал Боссю при Рименане (на реке Демер), но потерпел полное поражение; отступление испан​цев прикрывала конница под командой принца Пармского. Дон Хуан отступил от Рименана к Нсмюру; Филипп II не посылал ему войск и велел умертвить его секретаря Эсковедо. Герцог Анжуйский собрал войско у Монса и принял титул «защитника протестантов»; даже Вильгельм Оранский при​знал его номинальным сувереном Нидерландов; когда Bocci стал угрожать городу Нивеллю, дон Хуан двинулся против него, но захворал и через 6 дней
в начале октябри 1578 умер в жалкой деревушке Бужи, близ Намюра; перед смертью он назначил своим преемником принца Алессандро Фарнезе Пармского, если на то будет согласие короля.
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|| 3) Религиозные войны  во Франции от смерти Карла IX
до мирного эдикта в Пуатье (1577)

В 1574 (30 мая) умер Карл IX. Генрих Наваррский и Конде оста​вались вождями протестантов и впоследствии стали во главе Malcontents (недовольных),    или политиков; «католики»,
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а именно маршалы Косее и Монморанси и пх друзья, при​влекли герцога Алансонского (т. е. Франсуа, ставшего потом герцогом Анжуйским). Получив известие о смерти Карла IX, Генрих III бежал из Кракова; он кутил сначала в Вене, Венеции и Турине и, наконец, приехал во Францию; в про​тивоположность Генриху III с его «миньонами» авторитет Гизов все более рос.

В июле и августе 1574 состоялся общий съезд гугенотов в Мильо, в Руэрге. Конде находился тогда еще в Германии, где пы​тался собрать войско. Они признали его главой, так как Генрих Наваррский (как и Алансон) находился еще при дворе под надзором полиции [точно так же находились еще в Бастилии маршалы Монморанси и Коссе]. Гугеноты собрали для Конде деньги на наем войска; составленный ими союз​ный акт вскоре затем был подписан вторым сыном коннетабля Мопморанси, герцогом и маршалом Данвилем, который яв​лялся губернатором Лангедока [где он пользовался, как почти все губернаторы провинций до времен Людовика XIV, чуть ли не полной независимостью]. IIривержепцы обоих враждебных союзов воевали друг с другом в провинциях, назначали офи​церов и чиновников, взимали налоги, издавали распоряжения по судебному и военному ведомствам и особенно по всем во​просам, касающимся внешней стороны реформатского бого​служения.
Герцог Алансонский, оскорбленный «миньонами», порвал с Генрихом III; протестантские депутаты, жившие после ла-Рошельского мира при дворе в качестве заложников, уговорили Алансона бежать оттуда. Те же депутаты, от​правленные двором в Германию, чтобы утихомирить Конде, вели в то же время переговоры с негодяем пфальцграфом Иоганном Казимиром относительно немецких войск для Конде; пфальцграф требовал — и депутаты согласились на ото — чтобы в случае примирения обеих партий король предоставил ему наместничество в Меце, Туле и Вер​дене, а также дал полную гарантию уплаты жалованья его войскам, которые должны были сопровождать Конде во Францию.

15 сентября 1575 Алансон тайно покинул двор, и Конде принял титул его заместителя. — В течение 1575 Генрих III все​цело предоставил ведение войны Генриху Гизу, который при Дормансе  разбил немецкую конницу.
в январе 1576 Иоганн Казимир и Конде с 6000 немцев {появились} в Бургундии. [Екатерина освободила из заключения марш алое
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Косее и Монморанси с целью начать для виду мирные переговоры со своим «Алансоном» и реформатами; она боялась также успехов Гиза.] Генрих Гиз, будучи наместником Шам​пани, разбил при Латре конницу Торе, пытавшуюся пере​правиться на тот берег Луары к союзникам.

С 22 ноября 1373 по 23 июня 1376 {было заключено} перемирие; Генрих III должен был уплатить значительную сумму — не только в виде жалованья войскам пфальцграфа, но также в качестве отступного для последнего, чтобы оп не двигался во Францию; он обещал политикам и реформатам шесть крепостей: Ангулем, Ниор [так как коменданты их не послу​шались его приказания, вместо этих городов уступлены были Сен-Жан д'Анжели и Коньяк], Мезьер [в действительности эта крепость не могла быть выдана реформатам, так как она находилась на одной из опаснейших границ], ла-Шарите, Бурж и Сомюр; (Генрих III) обязался уплатить известную сумму денег Алапсопу на содержание гвардии швейцарцев, стрелков из арбалета и жандармов (латников). В то же время поляки призывали Генриха III как беглеца возвра​титься; потом с позором низложили его с престола и избрали другого короля.

Перемирие не соблюдалось; обе стороны наняли немецких ландскнехтов (Генрих III — католических, протестанты и политики — протестантских).

В феврале 1576 Конде и Иоганн Казимир вступили с войском в Шам​пань, прошли Бургундию, переправились через Луару и Аллье, соединились в Бурбоппе с союзными войсками и про​возгласили Алансона генералиссимусом.
23 февраля 1576 Генрих Наваррский, бежав от двора, занял в ка​честве наместника Гиень, прежде чем там стало известно, что он приехал без разрешения короля; он не соединился с реформатами в Бурбонне, по послал депутатов на их съезд в Мулен. Там продиктовали королю условия, которые обна​руживали настоящий «дух фронды». Каждый из вельмож старался использовать затруднительное положение Ген​риха III для своей личной выгоды.
Екатерина удовлетворила претензии Алансона: помимо уде​лов, он получил три провинции: Туренъ, Берри и Анжу (с тех пор он стал титуловаться герцогом Анжуйским), го​довой доход в 100000 талеров и т. д. Остальных удовлетво​рили обещаниями: Конде была обещана Пикардия, Иоганна Казимира удовлетворили деньгами. В этих переговорах о пятом религиозном мире один лишь
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Жилъбер де Леей, граф де Вентадур, вносил предложения в общих интересах (стр. 101 1).
14 мая 1576 четвертый религиозный эдикт ( (содержавший} 63 статьи) был представлен лично Генрихом III парламенту для ре​гистрации; [в нем провозглашалась} полная свобода бого​служения без ограничений места и времени; протестанты допускались ко всем должностям; в каждом парламенте, половина членов должна была состоять из протестантов, половина из католиков (chambre mi-partie), отменялись все приговоры против протестантских вельмож; в залог мира восемь крепостей должны были быть отданы герцогу Анжуй​скому, королю Наваррскому, {принцу Конде} и маршалу Данвилю. Этот эдикт остался на бумаге, обе стороны
не относились серьезно к миру; но эдикт подорвал авто​ритет Генриха III и в такой же мере поднял авторитет Гизов.
Он вызвал к жизни Священную лигу — зародыши ее, святые братства и т. п. существовали уже давно — основная цель которой заключалась в том, чтобы исключить из престоло​наследия законных наследников Генриха III и возвести на престол Генриха Гиза. Сохранение католицизма было пред​логом, под которым Гиз вместе с папой, Филиппом II, по​пами, монахами и парламентами привел в движение про​тив Генриха почти всех католиков. Внешним поводом для выступления лиги послужило то, что Юмьер, наместник в Мондидье, ла-Руа и Перонне, личный враг Конде, отказался передать принцу Генриху Конде Пикардию, уступленную ему по недавнему миру; Юмьер составил для католических организаций формальный союзный акт, начинавшийся формулой: «Во имя святой троицы», и предложил его на подпись дворянам-католикам; сеньер д'Апленкур повсюду разъезжал с этим документом и собирал подписи; содержание
131||
документа приводится у Давилы и де Ту; уже здесь || обещано было безусловное повиновение не названному по имени главе в целях искоренения протестантской религии. Сам акт помещен в Mémoires de Nevers и в Mémoires de Victor Palma Cayet ou Chronique Nocennaire, vol. 55, p. 34. Генрих III узнал об этом акте лишь тогда, когда многие дворяне, горо​жане, духовные лица, юристы, города и целые провинции уже дали обязательство вступить в лигу, и как раэ в тот момент, когда были созваны на декабрь генеральные штаты в Влуа; собрание штатов было открыто
1 В   русском  издании  работы  Шлоссера  «Всемирная   история»  см. т. 13, изд. 1867 г., стр. 100.
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6 декабря 1576 [уже тогда во всех 16 кварталах Парижа братства вербовали приверженцев лиги; вскоре дали подпись также города в Пуату и Турени].
Тотчас по открытии штаты повели энергичное наступление на Генриха III; этот трус — после некоторого сопротивле​ния — признал лигу и объявил себя ее главой; штаты отка​зали в требуемых королем субсидиях, они не согласились даже на отчуждение коронных земель, причем настаивали Fia истреблении протестантов. По требованию Гизов Ген​рих III объявил протестантам, что они должны отказаться от своей религии, в противном случае должны быть готовы к войне. Протестанты были еще в походе; Генрих Наваррскнй и Конде завоевали очень много городов и крепостей в Гиени, Пуату и соседних провинциях и разместили в них свои получившие подкрепления войска; то же сделал маршал Данвилъ в Лангедоке. Все трое уже давно отказались при​знать собрание в Блуа и ответили на требование штатов отказом. Тогда последние потребовали от Генриха III объ​явления войны; а тот потребовал от них денег на нее; одна армия была вверена герцогу Анжуйскому [он ничего не до​бился и истратил много денег; отпадение его повредило протестантам, так как оно повлекло за собой отпадение Данвилл], была еще другая армия; однако тотчас же нача​лись новые переговоры.  В  результате их

в сентябре 1577 {был издан} мирный эдикт в Пуатье {содержав​ший} 64 статьи с дополнительными тайными статьями (48), сделанными в пользу короля Наваррского в Бержераке (Перигор). Генрих III держал себя в этом случае так, словно он обладал неограниченной властью; особенно вызвало вопли католиков и сделало всесильными Гизов следующее: реформат​ской церкви предоставлялась свобода обрядов и богослуокхния, хотя католическая объявлялась господствующей; Генрих III объявил, что они были правы, взявшись за оружие, и при​несли пользу государству; он даровал им своих судей в судах, за исключением парламентов парижского, дижопского, руанского и бретонского, где не должно было быть смешанных палат (chambres mi-parties); реформатам предоставлены были в залог девять крепостей на четыре года и т. д., но — здесь-то и зарыта собака — запрещение реформатам вести переговоры с иностранцами и заключать союзы и тайные соглашения было использовано для того, чтобы формально запретить заговор папистов с испанцами, а вместе с тем и лигу и поло​жить  конец последней;
Религиозные войны во Франции от смерти Карла  IX до 1577


359
в статье 56 эдикта говорилось: «Всякие лиги, ассоциации и братства, уже. существующие или образуемые в будущем под тем или иным предлогом в противоречие с этим нашим адиктом, уничтожаются и эдиктом нашим отменяются; впредь всем нашим подданным безусловно воспрещаются всякие складчины и сборы денег, возведение укреплении, набор солдат, сборища и сходки, под страхом сурового наказа​ния за ослушание и нарушение наших приказов».

4) Англия при Эдуарде VI
С 29 января 1547 по 6 июля 1553 — царствование Эдуарда VI (ро​дился в 1537 ).
Генрих VIII постановил, что сын его должен считаться со​вершеннолетним на 18-м году, и назначил 16 человек своими душеприказчиками, опекунами и регентами на время несовершеннолетия Эдуарда.
Из этих 16 играли главную роль: Эдуард Сеймур, дядя Эду​арда VI по матери, — Генрих VIII сделал его графом Гертфордским, а Эдуард VI герцогом Сомерсетским, — и Томас Кранмер, архиепископ Кентерберийский. Против них был анцлер Райотсли (Wriothesley), как католик; его сделали графом Саутгемптонским, он возражал против провозглаше​ния Сомерсета протектором, но оно все же последовало

в феврале 1547 Райотсли был удален из регентства шестнадцати (еще до торжественного погребения Генриха VIII). Сомерсет, т. е. Эдуард Сеймур, присвоил себе освободившиеся после казни герцога Норфокского коронные должности государственного казначея и великого маршала: брат его Томас был сделан яеликим адмиралом. Тотчас после коронации Эдуарда VI Сомерсет постарался получить полный патент на. регентство. Вслед за тем он предпринял поход в Шотландию.
Заметим: шестнадцать членов совета регентства, в том числе Кранмер, начали с торжественной клятвы, что будут «от​стаивать последнюю волю своего господина и, проводить ее»; вторым актом их было нарушение этой присяги, так как они сделали Гертфорда (брата Джен Сеймур) протектором, котя последняя воля Генриха VIII давала одинаковые полно​мочия всем душеприказчикам; ях следуюгций шаг: они сде​лали пэрами некоторых из своей среды; четвертый: пожа​ловали новым пэрам деньги из государственных средств; пятый: упразднили   при коронации древний английский
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обычай, по которому спрашивали народ, желает ли он иметь короля и повиноваться ему; шестой: покушение на святость мессы; последний акт: опрокинули религию Генриха VIII и завершили его грабежи.
14 декабря 1542 по смерти Якова V Шотландского Генрих VIII потребовал, чтобы родившаяся за восемь дней до этой смерти дочь (от второй жены Якова V, сестры герцога Фран​суа Гизо) была обручена с пятилетним Эдуардом (VI) и от​дана ему на воспитание. Этому воспротивились вдова Якова V, кардинал де Бетюн [глава католической партии в Шотлан​дии, приставленный к королеве Франсуа Гизом и кардина​лом Лотарингским] и глава протестантской партии Джемс Гамильтон, граф Арранский, имевший ближайшие права на престол в случае смерти Марии; по возвращении своего брата Арчибальда Дугласа, графа Ангуса, в Шотландию (после 15-летнего изгнания) Гамильтон добился того, что парламент назначил его регентом; сделавшись регентом, он заключил с Генрихом VIII договор относительно брака, но стараниями кардинала Бетюна договор не был утвержден парламентом и принцессу не отдали в Англию. В результате англичане вторглись в Шотландию и опустошили 

132|| 
ее. || Вдовствующая королева, Бетюн и их католические привер​женцы вызвали из Франции Мэтью Стюарта, графа Леннокса, смертельного врага Гамильтона; Леннокс обеспечил себе помощь Генриха II Французского; добился, чтобы Марию перевезли в укрепленный замок Стирлинг; англичанам она не была выдана.

8 августа 1543 Джемс Гамильтон, граф Арранский, перешел в католичество (в Стирлинге); тогда Бетюн и Франция от​шатнулись от Леннокса, ненавистного им за свой протестан​тизм; Леннокс не смог поэтому держаться в южной Шотлан​дии и ушел в северную Шотландию, где комендант крепости Дембартон и др. были преданы ему.
В 1544 Генрих VIII послал в Шотландию армию под начальством Эдуарда Сеймура, графа Гертфордского, и великого адмирала Джона Дедли, чтобы добиться возобновления брачного до​говора принцессы.

Английские войска  разорили Эдинбург и Лейт., но ушли, не  успев  взять  Эдинбургскую цитадель, так что уже

15 мая 1544 они снова стояли под Бервиком в Нортумберленде; находясь там, они снова начали переговоры с графом Леннокским, который был в Дембартоне; Леннокс вместе
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с графом Гленкэйрном в интересах протестантов предложил оказать поддержку Генриху VIII, и Генрих VIII заключил в Карлейле формальный договор с врагами регента. План Леннокса не удался из-за коменданта крепости Дембартон, который не согласился передать ее английскому гарнизону для Генриха VIII; а Генрих VIII, вовлеченный Карлом V в войну с Францией, должен был очень ослабить свою армию, которая действовала против Шотландии; впоследствии фран​цузский король послал на помощь шотландцам графа Монгомери с французским отрядом.

В 1545 война велась в Шотландии по-разбойничьи, как в старину.
В 1546, Генрих II, заключив мир с Генрихом VIII, включил в мирный договор и Шотландию, однако Генрих VIII про​должал с ней войну, но в конце концов отозвал свои войска, ничего не добившись. По заключении мира Джон Нокс, шотландский Кальвин, вел агитацию среди парода в пользу демократической реформы церкви, между тем как Бетюн самым жестоким образом преследовал протестантов, посылал их на костер и пр. Нокс в своих проповедях взывал к мести; его последователи убили Бетюна; тогда реформатская партия обратилась к протектору Сомерсету и призвала его в Шот​ландию; главы реформатской партии, преследуемые за убий​ство кардинала, заключили с Сомерсетом
в марте 1547 два договора, обязались ускорить Орак Марии с Эдуардом VI, передать Сомерсету Эдинбургский замок, которым они овладели после того, как укокошили Бетюна. План был раскрыт; но, несмотря на это,
10 сентября 1547 Сомерсет нанес при Пинкенкле, или Муслmберо, тяжелое поражение шотландской армии, намного превосходившей его численностью. Вместо того чтобы исполь​зовать победу, Сомерсет, через две недели отступил вследствие заговора своего брата, великого адмирала Томаса Сеймура.

20 марта 1549 Томас Сеймур был осужден на основании bill of attainder и казнен [он замышлял жениться на Елизавете, ставшей впоследствии королевой, а пока сделаться протек​тором; был женат на последней жене Генриха VIII, Екате​рине Парр, хотел развестись с ней, но в 1548 она умерла]. Сомерсет требовал, чтобы весь совет регентства подписал вместе с ним смертный приговор, что и было сделано. Кранмер, как всегда, был на все готов.

Виновником зтой интриги был Дедли, граф Уорвик, желав​ший таким образом ослабить протектора. При Сомерсете \нглия потеряла в войне с Францией Булонь. Уорвик
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убедил дворянство, что народные восстания того времени дело рук Сомерсета (против дворянства); Уорвик разбил повстан​цев в Норфоке; его стараниями

в сентябре 1549 совет регентства раскололся на две враждебные партии.
6 октября 154-9 Сомерсет, Крапмер и сэр Вильям Пейджет. дер​жали в Гемптонкорте совет с Эдуардом VI; большая часть остальных членов совета регентства с Уорвиком и толпой на​рода, которому тайно роздали оружие, собралась на Или-Плэйс; первая группа призвала страну и парод на защиту короля, вторая издала прокламацию с нападками против протектора; последний бежал в Виндзор, куда
12 октября 1549  за ним последовал весь совет; он был человеком слабой воли; дворяне были против него, так как он был вра​гом превращения общинных лугов и земель в частную соб​ственность; Кранмер и Пейджет растерялись; из дворянства никто не явился на зов; таким образом, Сомерсету пришлось подчиниться требованиям враждебного ему совета регент​ства; дворяне явились
13 октября 1549 в Виндзор, силой отняли у Сомерсета Эдуарда VI и заключили его (Сомерсета) в Тауэр. По настоянию Уорвика, Сомерсета обвинили в государственной измене: он, стоя на коленях, покаялся в совете, признал себя виновным, вопия и умоляя о пощаде; благодаря заступничеству своих друзей 
в феврале 1550 он был освобожден из заключения и получил обратно земли, которые у него уже были отняты.
Англичане, продолжавшие вести войну, финтивно пока удер​живали за собой Шотландию; еще 
с 1548 Мария с согласия шотландцев была увезена во Францию; французы держали себя в Шотландии очень надменно, хо​тели даже навязать ей в канцлеры епископа Валансского [того самого субъекта, который провел в Польше избрание Генриха III польским королем]. Вследствие внутренних смут Сомерсет не мог энергично вести войну ни с Шотлан​дией, ни с Францией, не мог отого впоследствии и Уорвик; последпий вынужден был заключить мир с Генрихом II, по которому французам возвращалась Булонь с артиллерией, снаряжением и всеми запасами и т. д. Шотландия была вклю​чена в этот мир в том смысле, что англичане обязались не вести против нее войны, не получив на то нового повода.

Англия при Эдуарде VI
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Кранмер — против воли народа и духовенства — провел свои реформы [см. ниже) посредством королевских указов и постановлений парламента; Джон Нокс стал королевским капелланом,, странствующие проповедники Петр Mapmap Вермилио и Оккино получили профессорские кафедры, при​строены были Буцер, Фагиус, Тремеллион, Ласко, Кавалъе, Валерандус, Полланус и Апджело Флорио. [В Англию по​наехало множество кальвинистских и лютеранских бездель​ников; здесь для их товара был самый лучший рынок сбыта.] Однако обряды и догматы, вера и литургия, как и при Ген​рихе VIII, предписывались свыше [с неизбежными сожже​ниями]. Епископы Гардинер и Боннер, Дей и Хис были от​решены от должности как староверы, на Марию (Католичку) сильно нажимали; несколько иностранных ученых (нидер​ландцы) и даже одна женщина были казнены за неправо​верие. Кранмер предписал англичанам 42 пункта вероучения. 
133|| В марте 1550 Сомерсет снова был принят в тайный совет (Privy Council) и произведен в камергеры. Эдуард VI снова пода​рил ему свое расположение.

В сентябре 1551 Уорвик начал второй процесс против Сомерсета; он был заключен в Тауэр; Уорвик — именем Эдуарда VI— присвоил себе титул «блюстителя» (warden) Шотландии и герцога Нортумберлендского, сделал маркиза Дорсета гер​цогом Сеффокским, назначил множество своих ставленников на должности, которые обеспечивали усиление их влияния. Жена Сомерсета и шесть его друзей тоже были заключены в Тауэр [он якобы хотел похитить короля и увезти его на север Англии и т. д.]; в судьи были подобраны 27 пэров, в том числе сам Уорвик и три других смертельных врага Сомерсета; процесс его начался
1 декабря 1551 [кроме него, судили также четырех мнимых соумыш​ленников], и
22 января 1552 Сомерсет был казнен, прежде чем собрался им же созванный парламент. Этот парламент постановил, что впредь никто не может быть предан суду по обвинению в государ​ственной измене, осужден и объявлен виновным (attainted), если два свидетеля на очной ставке не покажут под присягой против него и не подтвердят своих показаний перед судом. Дедли, герцог Нортумберлендский, в гневе распустил пар​ламент и провел выборы другого, послушного. Эдуард VI назначил туда шестнадцать членов из числа своих придвор​ных, в то время как, с другой стороны, шерифы получили распоряжение, в котором предписывалось избирать только
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людей «солидных и дельных» и руководствоваться при этом рекомендациями членов тайного совета из их местности. Этот парламент провел все распоряжения Кранмера: наряду с библией его молитвенник (литургия) и 42 продиктованных им пункта вероучения.
После Генриха VIII оставались еще для расхищения — кроме церковных земель — церковные алтари, часовни, братства; в алтарях приходских церквей и соборов имелось много золо​той утвари, но Генрих VIII, будучи якобы «католиком», сохранил алтари: он — кострами — поддерживал мессу, таинства а веру. Гертфорд (т.. е. Сомерсет.) и его 15 коллег, в том числе Кранмер, короновали Эдуарда VI (10-летнего мальчишку), как католика, приняли от него присягу, как от католика, он поклялся поддерживать эту религию, после коронации они повели его к мессе, алтари заработали на этом деле. В конце 154», примерно через два года после смерти Генриха VIII, Кранмер, бросивший в темницу столько протестантов за то, что они не были католиками, уже почти закончил всю свою систему протестантского религиозного ритуала. Сперва он составил книгу проповедей и катехизис; затем {был проведен} закон, разрешавший попам вступать в брак; после была со​ставлена литургия англиканской церкви и руководство по совершению (св.) таинств. Гардинер, епископ Винчестер​ский, упрекал Кранмера в двуличии; потом с континента пона​ехали целые толпы осиянных новым светом {попов}. Кранмер, который при Генрихе VIII посылал людей на костер за то, что они ne верили в пресуществление, теперь готов был посы​лать па костер тех, кто верил в него. Англию наводнили иностранные торговцы религией (foreign traders in religion). Генрих VIII в известных случаях позволял своим фаворитам грабить епископства; а теперь наступила великая чистка всех епископств; протектор (Сомерсет) взял на себя руко​водство; в одном епископстве брали больше, в другом меньше, некоторые же были совсем упразднены, так, например, Вест​минстерское, а земли их присвоены. Все часовни, капеллы, богадельни, больницы, братства, бывшие в такой же мере частной собственностью, как фонд какого-нибудь благотво​рительного общества (Friendly Society), сделались объектом узаконенного грабежа ; к этому времени относится учреждение нынешней государственной церкви (Established Church), по​скольку она учреждена   законом, т. е. парламентскими
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актами. [В настоящее время в Англии имеется протестант​ская иерархия с 8 миллионами ф. ст. годового дохода.] Като​лическая церковь заключала в себе большое число земель​ных собственников, она обладала огромными земельными владениями, в судьбе которых были кровно заинтересованы народные массы — масса пожизненных держателей этих зе​мель, которые представляли собою чрезвычайно важное звено в общественной цепи. Они были в известной мере участниками в этой церковной земельной собственности. Грабежу церквей, приходских и соборных, предшествовала открытая война между протестантами; Кальвин приобрел влияние, противополож​ное тому, которое имел Кранмер. Для ограбления церковных алтарей и их золотых и серебряных икон, кадил, канделябров и т. п. и других предметов, употребляемых при служении мессы, месса была уничтожена, и алтарь заменен был сто​лом... Начался всеобщий грабеж церквей именем короля и пар​ламента. Было расхищено все ценное вплоть до священниче​ских облачений. Сам Сомерсет, ограбив четыре или пять епископств, построил себе на Стрэнде дворец, так называемый «дворец Сомерсета», который буквально был воздвигнут на церковных развалинах и является в настоящее время глав​ным логовищем грабежа народа в пользу фиска (the grand seat of the power of fiscal grasping), а именно по платежу процентов по национальному долгу; этот долг — величайшее детище «протестантской реформации». Служебник англи​канской церкви («Book of Common Prayer») должен был по​ложить конец всем разногласиям; однако обнародование его и последовавшее затем разграбление церквей сопровождались во многих местах открытыми восстаниями, битвами и каз​нями по законам военного времени; самые значительные вол​нения были в Девоншире [здесь мятеташки имели перевес над войсками и осадили Экзетер; против них был послан лорд Ресселъ, который в конце концов, получив в подкрепление немецкие войска, победил мятежников, многих казнил по законам, военного времени, а одного священника весьма лю​безно повесил на шпице колокольни его церкви]; [восстание в Норфоке было еще страшнее; в конце концов оно было по​давлено с помощью иностранных (немецких) войск, и за ним последовали самые варварские казни. Д-р Гейлик, протестантский поп, в своей английской истории (Юм 24 раза цитирует его, касаясь периода Эдуарда VI) говорит об этих восстаниях в Норфоке: «свободнорожденное население угне​тала горсть дворян, которая предавалась наслаждениям в то
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время, как бедные простые люди, изможденные повседневной работой, словно вьючные лошади, »кили в самом ужасном рабстве; священные обряды, установленные его отцами, были отменены, и ему была навязана новая форма религии»; они (народ) требовали, чтобы были восстановлены месса и часть монастырей и чтобы священникам не разрешалось вступление в брак.
Даже Юм, являющийся в своей «Истории» Англии просто сторонником национал-либерального «культуркампфа», не мог не остановиться на объяснении восстаний при Эдуарде VI; между прочим, он говорит: «Так как она (католическая цер​ковь) приносила много пользы, что 
134||
прекратилось с уничтоже​нием || монастырей, народ очень сожалел о последних»; Юм говорит, что монахи, оставаясь всегда на своих землях, постоянно распространяли вокруг себя добро: «у них не было повода быть скупыми, подобно другим людям, они были самыми лучшими и самыми снисходительными помещиками»; когда церковные земли стали частной собственностью, ренты с земли были повышены, деньги тратились вдали от имений, и держатели оказались в руках грабителей стюардов (упра​вляющих); целые имения были опустошены; держателей сгоняли с земли; даже у коттеджеров отнимали их общинные еыгоны, на которых они прежде пасли свой скот.; в королев​стве наблюдалось сильное падение народонаселения, а также упадок прежнего благосостояния; порча монеты, происходив​шая при Генрихе VIII, продолжалась и теперь; полноценную монету прятали в кубышки или вывозили; таким образом, у простого народа похищали часть его заработной платы; «цг.алобы раздавались во всех частях королевства»; однако — говорит Юм — «их (католических учреждений) гостеприим​ство и благотворительность поощряли леность и препят​ствовали росту народного богатства», «народ мог существо​вать только при условии увеличения труда, и в конце концов этот рост производства (industry) был результатом [а не причиной?] нынешнего положения, результатом, весьма благо​творным для обгцества». Замечательно, что, согласно Юму: «католические учреждения» «спасали народ от нужды», но «препятствовали росту народного богатства». Коббет де​лает по поводу этого правильное замечание: «Однако этот человек, подобно Адаму Смиту и любому другому шотланд​скому писателю, очевидно полагает, что возможно большое народное благосостояние, ведущее вместе с тем к индивидуаль​ной нищете. Повидимому, онн всегда рассматривают народ
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как какую-то скотину, работающую на некое неописуемое нечто, которое они называют «публикой»)). [Cobbelt's History of the Protestant Reformation, p. 118, 119, Dublin 1868. (Коббет, История протестантской реформации, Дублин, 1868 г., стр. 118, 119).]
Между преступлениями, которые Дедлы, граф Уорвик, и К0 возводили на Сомерсета, чтобы отправить его на эшафот, фигурировало также то, что он «ввел в королевство иностран​ные войска»; но именно эти войска помогли им установить их новую религию! А главное: Сомерсет хапнул больше, чем полагалось ему при дележе добычи; он построил для себя дворец!
Став протектором, Уорвик сам себя сделал герцогом Нор​тумберлендским и, таким образом, присвоил себе огромные владения этого древнего рода, которые перешли к короне; при нем в грабеже церковных земель было больше размаха; во всех частях королевства многие приходы укрупняли в один,, причем им оставляли только одного священника; попы были так урезаны в своих доходах, так обобраны, что приходские священники работали плотниками, кузнецами, каменщиками и нередко служили в качестве слуг в домах джентльменов. Таким образом, эта англиканская церковь, «установленная законом!» (и немецкими войсками), сделалась посмешищем Европы. Жадность и стремление к грабежу были беспре​дельны, и, если бы так продол?калось еще долго, новой церкви не оставили бы никаких средств для существования. На этом основании поп, д-р Гейлин, говорит в четвертом параграфе предисловия к своей книге: «Смерть короля Эдуарда я не могу считать несчастьем для англиканской церкви, ибо при его дурных наклонностях и готовности следовать тем советам, которые ему давали, приходится полагать, что и уцелевшие епископства (уже достаточно обедневшие) разделили бы участь Дергэмского епископства, и бедная церковь была бы так ограблена, что оказалась бы такой, какой была, когда явилась на свет в своей естественной наготе». Единственной добродетелью этого «молодого святого» Эдуарда была внушен​ная ему Кранмером ханжеская  ненависть к католикам.

С весны 1553 Эдуард VI начал серьезно хворать, и, с тех пор как Нортумберленд сделался его опекуном, стали говорить, что «он долго не проживет!» Уорвик, герцог Нортумберленд​ский, уже позаботился женить своего сына лорда Гильфордс
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Дедли на леди Джен Грей, ближайшей наследнице престола после Марии, Елизаветы и Марии Шотландской. Нортум​берленд сделал, маркиза Дорсета герцогом Сеффокским. Млад​шая сестра Генриха VIII Мария по смерти своего первого мужа Людовика XII потеряла право на престол, вступив в неравный брак с Брандоном; Генрих VIII сделал потом ее второго мужа герцогом Сеффокским и в своем завещании предоставил право престолонаследия ее потомкам, о правах же своей старшей сестры Маргариты, жены Якова IV Шот​ландского, он специально не упоминает! Дочь этой Марии (герцогини Сеффокской), Френсес, была обвенчана с графом Греем, впоследствии маркизом Дорсетом, которого Нор​тумберленд, ради его жены, сделал герцогом Сеффокским, так как оба брата Френсес, носившие этот титул, скоро умерли один за другим. Из трех дочерей Френсес только старшая, леди Джен Грей, благодаря браку с его {Нортум​берленда} сыном, лордом Гильфордом Дедли, должна была служить его планам. Родословная обеих сестер Генриха VIII:
Маргарита (старшая сестра Генриха VIII, супруга Якова IV
        \/     Шотландского)
Яков  V (Шотландский) женат 1) на Мадлене Французской
\
2) на Марии Лотарингской (Гиз) *

\
\
/

* Мария была сестрой
\
/
герцога Франсуа Гиза
\/

Мария Стюарт
Мария, младшая сестра Генриха VIII, замужем
1) за Людовиком XII Французским
2) за Брандоном, первым герцогом Сеффокским


\/
Френсес замужем за графом Греем, герцогом Сеффокским
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Когда болезнь Эдуарда VI приняла опасный характер, гер​цогиня Френсес Сеффокская по воле Уорвика уступила свои права на престол своей старшей дочери Джен Грей, и последняя была немедленно обвенчана с четвертым сыном Уорвика, лордом Гильфордом Дедли. {Джен Грей было всего
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лишь 16 лет; (очень красива); большой знаток древности, латыни, греческого и богословия.)
135||
|| По смерти Генриха VIII парламент придал силу закона тому порядку престолонаследия, который Генрих определил в своем завещании: 1) Мария (Католичка); 2) Елизавета (от Болейн); 3) Мария (его младшая сестра). Эдуарда VI Уорвик уговорил обойти Марию и Елизавету и назначить наследницей престола Джен Грей; этот порядок престоло​наследия Уорвик представил на утверждение тайному со​вету, верховным судьям, лорд-канцлеру, государственным секретарям. Они долго не соглашались с ним; верховные судьи объявили, что они совершат государственную измену, если нарушат, таким образом, статут;наконец, завещание было скреплено 24 членами тайного совета и 12 верховными судьями (т. е. одиннадцатью, за исключением канцлера Хейлза, ведав​шего Кентским судебным округом) [королева Мария в благо​дарность отправила его на тот свет одним из первых]; при​знали завещание также лорд-мэр и ольдермены Лондона и многие из первых государственных сановников ; однако вместе с тем они «подписали» эту «передачу престола» вслед за «подписью Кранмера», хотя он, как один из душепри​казчиков Генриха VIII, в их списке значившийся первым, самым торжественным образом клялся исполнять его волю; таким образом, помимо четырех клятвопреступлений, со​ставитель служебника англиканской церкви явным образом был виновен в государственной измене. 
6 июля 1553 умер Эдуард VI в тот день, в который Генрих VIII «от​рубил голову» (керре) Томасу Мору {в 1535}. При режиме Эдуарда VI в Англии всюду распространилось нищенство. «Благочестивый юный святой Эдуард», как его называет «ве​ликомученик» Фокс, начал свое царствование изданием акта [1-го года царствования Эдуарда VI, гл. 3], по которому нищие наказывались «клеймением раскаленным докрасна железом» и отдачей в «рабство на два года», причем хозяевам их давалось право надевать на них железный ошейник, держать их на хлебе и воде и «отказывать им в мясе». Если раб убегал или был непослушен, он, по тому же протестантскому закону, становился рабом на всю жизнь.
Перед смертью «юного святого» Нортумберленд вместе с Кран-мером и остальными членами тайного совета распорядился вызвать Марию и Елизавету поближе, в Лондон, чтобы они «утешили своего  брата»,  в действительности же для того,
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чтобы «заполучить» их в свои руки и укокошить по смерти «святого»; однако еще в ночь на 6 июля граф Арунделъ пре​дупредил Марию, которая доехала уже до Годдесдона; он рассказал ей обо всем. 8 толя 1553 леди Дмсен Грей, проживавшая в последнее вреия в Чельси, ничего не знала о всех этих происках; 10 июля тот же Арунделъ преклоняет перед ней колена как перед королевой.

11 июля 1553  леди Дмсен Грей была провозглашена королевой. Мария скачет верхом из Годдесдона в Киннинголл в Норфоке, оттуда в Фрамлингем в Сеффоке (где находился укреплен​ный замок) [провозглашает себя в Норвиче королевой], на​ходясь там, дает приказ тайному совету
12 июля, 1553  «провозгласить   ее   своей   государыней» — намек на его изменнические намерения. Норфок и Сеффок высказались в ее пользу; дворянство стекалось к ней, графы Бат и Сус​секс, лорд Мордент и др. набирали для нее войска. [Тайный совет ответил Марии, чтобы она подчинилась как послушная верноподданная; под этим приказом красовалось первым имя Кранмера.]
Нортумберленд, собрав войско, хотел поручить начальство над ним герцогу Сеффокскому, а сам остаться в Лондоне, однако Арунделъ уговорил его принять лично командование. 13 июля Нортумберленд двинулся из Лондона против войск Марии; но уже у замка св. Эдмунда он струсил, войско его большей частью разбежалось прежде, чем он распустил его; он от​правился в Кембридмс и написал оттуда тайному совету требование о подкреплении.
Тем временем герцог Сеффокский, находясь вместе с тай​ным советом в Тауэре, действовал в интересах Дмсен Грей; Арундель, узнав, что Нортумберленд покинут большей ча​стью своих приверженцев, созвал в Сити лорд-мэра, ольдер​менов и тайный совет и уговорил их отказаться от Дмсен Грей. [Ридли, протестантский епископ Лондона, тщетно проповедывал в соборе св. Павла перед лорд-мэром и др., призывая их объявить себя противниками Марии.] Мария была провозглашена в Лондоне королевой, и лорды Арундель и Пейдмсет поспешили в Фрамлингем известить ее, что Сеф​фок сдал Тауэр и Джен Грей добровольно сложила ко​рону. Жалкий Нортумберленд [по совету д-ра Сендса, вице-канцлера университета, который за четыре дня до того проповедывал против Марии] явился на рыночную площадь в  Кембридмсе и провозгласил королевой Марию, причем,
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как рассказывает Стоу (Stowe), «бросал свой берет в воздух в знак радости и удовлетворения»; не прошло и несколько часов, как он был арестован Арунделем, который один из самых первых преклонил колена перед леди Джен. Нортум​берленд, его сыновья, Джен Грей и ее супруг, а также ряд друзей их были брошены в Тауэр; сперва был арестован также герцог Сеффокский, но потом его отпустили на свободу.

31 июля 1553 Мария в сопровождении своей сестры Елизаветы вступила в Лондон;
в октябре 1553 она была коронована по католическому обряду Гардинером, которого она освободила вместе с другими като​лическими епископами из Тауэра. Из 11 лиц, замышляв​ших устранение ее от престола, первым был казнен герцог Дедли Нортумберлендский [и два его друга]. Этот субъект, устранивший Марию [и Елизавету] от престола якобы по​тому, что воцарение ее «грозило опасностью протестант​ской религии», объявил себя на эшафоте католиком; как сообщает д-р Гейлин, он «увещевал народ стоять за религию своих предков, отвергнуть новую религию, причинившую все несчастья последних 30 лет; он говорил, что если они желают предстать перед господом с непорочной душой и если они действительно преданы своей стране, они должны прогнать проповедников реформатской религии. Что касается себя самого, то, ослепленный честолюбием, он погубил свою совесть, не сделав этого во-время, и, таким образом, признал справедливость произнесенного над ним приговора».

В Англии были кровавый Ричард II (убийца народа и еретиков, убийца своего дяди), кровавый Генрих IV, кровавый Генрих V (сожигатель еретиков), кровавый Эдуард IV, кровавый Ричард III, кровавый Генрих VII, чудовище Генрих VIII, кровавый Эдуард VI (который отрубил головы даже обоим своим дядям). Потом следует ультра-кровавая королева Бесс (Queen Bess). Однако только Мария называется кровавой, потому что она сучок в глазу у протестантских попов, равно как у сторонников национального культуркампфа Юма .и К0. Она, конечно, по своей природе была подлая тварь (das Saumensch), как отродье Генриха VIII и испано-габсбургской самки Екатерины [мрачной ханжи].
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136||
|| б) Аиглия при Марии Католичке («Марии Кровавой»)

16 июля 1553 — 1 декабря 1558 — царствование Марии (родилась в 1516).
В октябре 1553 при Марии была отменена обесцененная валюта, введенная Генрихом VIII и еще более обесцененная Эдуар​дом VI ; Мария уплатила долги правительства и в то же время значительно снизила налоги. Вместе с Гардинером освобо​ждены были католические попы Тонстель, Дей, Хис, Вези и др. Эдуард Куртнэ (он и Реджинальд Поль были послед​ними потомками Йоркского дома) был освобожден из Тауэра, где его содержали как государственного узника, и сделан графом Девонширским; он скоро проявил себя грубым и распутным парнем. Кранмер предварительно был заключен за государственную измену под домашний арест в своем дворце в Ламбете. Прогнаны были женатые священники, восстановлены католические епископы, прогнаны ставленники Кранмера, восстановлена «месса» и т. д.; все это пустяки; зато серьезен был вопрос о грабеже церкви, столь обширном; грабителей было много, они были очень могущественны, очень немногие из членов фамилии, имевших какое-либо зна​чение, не принимали в нем участия.
В концу ноября 1553 — все дело Кранмера пошло прахом (за исключением грабежа, — это, как всегда!) — парламент про​явил крайнее подобострастие; первым актом он объявил развод Генриха VIII с Екатериной «незаконным» и возложил всю вину на Кранмера; вторым актом он назвал «установлен​ную законом» протестантскую церковь «нововведением, из​мышлением немногих извращенных умов» (хотя прежде пар​ламент утверждал, что она явилась от «духа святого»). Юм горько сетует на «двор» за то, что он нарушил законы, при​казав при открытии парламента отслужить перед обеими палатами мессу на латинском языке со всеми обрядами и церемониями, хотя они были отменены актом парламента. Труднее оказалось восстановить «папскую супрематию», когда зашла об этом речь; с этим связан был вопрос о гра​беже; наложить руку на церковную собственность было святотатством, и если бы папа вернул себе свою власть в королевстве, он мог бы потребовать возврата; большая часть этой собственности была захвачена 18 лет тому назад; во многих случаях она была разделена и затем вновь под​разделена; многие лица, которым она была вначале пожало​вана, умерли; к тому же в целом ряде случаев простой народ

Англия при Марии Католичке

373

(сельское население) оказался в зависимости от новых соб​ственников и, даже питая склонность к католицизму, отнюдь не был сторонником папской супрематии. Поэтому Мария вступила в компромисс с грабителями [все католические епископы, все, за исключением Фишера, выразили согласие на уничтожение папской супрематии; в том числе даже епи​скоп Гардинер, ставший теперь великим канцлером]. И, как говорит сам Юм, благочестивые «деятели реформации», ко​торые «сперва совершили выгодную сделку, санкционируя гра​беже», признались, что «они виновны в самом ужасном отпа​дении от истинной церкви, объявили о своем искреннем раскаянии в своих прежних преступлениях и о своей реши​мости отменить все законы, принятые во вред папской власти» (Юм).
В 1554 чуть ли не тотчас по воцарении Марии парламент совето​вал ей вступить в брак, но только не с иностранцем. Она действительно желала выйти за кардинала Реджинальда Поля, поэтому Карл V задержал отъезд последнего в Англию, пока не состряпал брачного договора между «мрачной» Марией и «ледяным» Филиппом II. Слух об этом браке вызвал на​родные волнения [впрочем, в договоре имелись оговорки, весьма благоприятные для Англии].
11 февраля 1554 был казнен Томас Уайт, мелкопоместный дворя​нин из Кента, который ворвался [в Лондон} во главе народ​ной массы.
13 февраля 1554 были обезглавлены Джен Грей и ее муже Гильфорд Дедли.
23 февраля были казнены герцог Сеффокский с братом. [Сеффок покинул двор и собрал людей, чтобы использовать народное движение, вспыхнувшее в его поместьях в Уорвикском граф​стве; однако был схвачен с оружием в руках, прежде чем поспел туда.] Равным образом вспыхнул мятеже Керъю в Корнуэлъсе; Керью тоже укокошили. Все это — подобаю​щая   торжественная встреча  для  Филиппа II.
19 или 20 июля 1554 Филипп II прибыл из Коруньи в Саутгемптон, сопровождаемый соединенными флотами Англии, Испании и Нидерландов.
25 июля 1554 состоялось бракосочетание «ледяного» из Испании и «.мрачной» (ей 39 лет, Филиппу 27) в Винчестерском со​боре; обряд венчания совершал Гардинер. Даже Юм со​гласен, что статьи брачного договора были «наивозможно благоприятны интересам и безопасности и даже величию Англии».
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В ноябре 1554 был созван парламент. Его первым актом была отмена обвинительного приговора против Реджинальда Поля [многие представители знати и дворянства поехали в Брюс​сель сопровождать последнего в Англию, среди них — сэр Уильям Сесилъ; в Дувре народ восторженно встретил Поля; когда он подъезжал к Гревсенду, к нему присоеди​нились 20С0 местных дворян (на конях)].
20 ноября 1554 парламент обратился к королю и королеве с пе​тицией, в которой выражал глубокое сожаление по поводу отпадения от церкви; пусть их величества, «которые не уча​ствовали в этом грехе», ходатайствуют перед папой о про​щении согрешившим и об обратном принятии их в церковь христову. Когда великий канцлер Гардинер читал эту пети​цию, Мария сидела на троне, по правую руку от нее король, по левую — папский легат Поль; потом королева и король обратились к Полю, а он в заключение своей длинной речи дал от имени папы обеим палатам и всей нации отпущение грехов во имя отца и сына и святого духа; при этих словах обе палаты упали на колени и огласили зал криками: аминь! Этот «народный аминь» (amen-people) означал требование, что «все держатели церковной собственности должны сохранить ее за собой», и что всякий, кто будет пытаться тревожить и бес​покоить их в этом, должен считаться виновным в нарушении статута praemunire и понести соответственную кару. По возвра​щении Поля начались «кровавые» зверства, причем его еще больше поддерживал злющий епископ Боннер, чем Гардинер. Филипп, которому «претила» назойливая нежность его мрач​ной супруги, вскоре покинул Марию. Реджинальд Поль был сделан архиепископом Кентерберийским, и тогда с со​гласия парламента стали применять к протестантам все вар​варские статуты против еретиков, изданные при Ричарде II, Генрихе IV и Генрихе V. [При этих трех королях ересь была лишь религиозным выражением народного возмущения, по​этому статуты против нее найдены были варварскими лишь тогда, когда протестантизм стал религией буржуа (Spiesser) и расхитителей церковного имущества.] 
137|| В ноябре 1555 королева Мария восстановила в пользу церкви tenths и jirst fruits [«десятую часть годового дохода и весь доход первого года от каждого церковного бенефиция»]; вместе с десятиной это составило около 63000 фунтов в год, или миллион фунтов на наши деньги, которые «старик Гарри» [Генрих VIII} в качестве «главы церкви» прикарманил себе, равным образом и Эдуард VI; а во времена Марии корона и
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ее чиновники: судьи, послы, пенсионеры и все коронные чи​новники получали содержание за счет земельного фонда са​мой короны, причем остатки этого «фонда» свелись теперь к жалким крохам «коронных земель». Налоги в то время взи​мались только на войну и подлинно (really) (?) национальные цели; Мария в первые 2½ года своего царствования не на​ложила ни одного фартинга налогов! Совет протестовал против этой реституции, и «билль» относительно последней «прошел не без сильной оппозиции в парламенте», так как естественно опасались, что этот закон возбудит народную ненависть против грабителей. Королева не остановилась на этом, а приступила к возвращению всех церковных и монастырских земель, отошедших к короне. (См. Коббета, стр. 135, 136.) [Она начала с Вестминстерского аббатства; однако земли его большей частью уже ушли от казны и были разделены между грабителями последних двух царствовании.] [Она отдала десятую часть и первый доход священникам и епископам англиканской церкви, а не папе, как говорит Юм, который называет ее реституцию «бесстыдной».] [Елизавета была объявлена теперь уже вторым парламент​ским актом незаконнорожденной; первый {из этих актов} был продиктован Генрихом VIII, второй акт объявил теперь законной женой старого Гарри Екатерину, стало быть Анна Болейн оказалась с точки зрения закона прелюбодейкой. Перед бракосочетанием Карл V передал английскому канц​леру акт, по которому он уступал своему сыну Неаполи​танское королевство и герцогство Миланское.] [Филипп II привез с собой в Тауэр 22 повозки с золотом и 92 лошади, навьюченные золотыми слитками; кроме того, он подарил Марии драгоценности на ½ миллиона ф. ст.] [Жесто​кости Марии {«Кровавой»} — говорит Коббет—вряд ли заслу​живают этого имени, если сравнить их с потоками католиче​ской крови, пролитой в Ирландии. Законы против лоллардов (введенные сперва при Ричарде II и Генрихе IV) были изме​нены при Генрихе VIII таким образом, что он мог присваи​вать себе собственность еретиков; при Эдуарде VI они были отменены, потому что, согласно этим статутам, ересь заклю​чалась в провозглашении взглядов, противных католической религии; однако при том же Эдуарде VI ересь считалась наказуемой по общему праву, причем, в случае обнаружения ереси, еретиков можно было предавать сожжению. Кранмер сжигал также протестантов, которые расходились во взглядах с его, Кранмера, церковью, и последняя сама приговаривала
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их к казни на костре. [Боннер сделался епископом Лон​донским.]

В декабре 155 в парламенте прошел закон о восстановлении ста​рого закона против еретиков.

В 1555 первыми жертвами, погибшими на костре, были священ​ники Роджерс, Сандерс, Гупер и Тейлор [они были един​ственными, при осуждении которых присутствовал Гардинер]. [Даже духовник Филиппа Альфонс де Кастро публично проповедывал против сожжения еретиков. Законы против еретиков большей частью применялись по приговорам духов​ного суда Боннером, епископом Лондонским.] Поль не одоб​рял этой меры. Что касается Боннера, то надо заметить, что тайный совет постоянно обвинял всех епископов [а осо​бенно Боннера] в «чрезмерной медлительности» при испол​нении своего долга. Иностранцы-еретики почти все жили в Лондоне и тоже подвергались гонениям; часть их погибла на костре; народ повсюду в насмешку называл их «лондон​скими евангелистами».

Гупер был монахом, а потом женился на одной фламандке; он был покорным орудием в руках у Сомерсета и много помог ему при грабеже церквей; он получил два епископства (из них одно в Глостере), хотя сам писал против совместитель​ства; участвовал во всех жестоких мерах против народа в царствование Эдуарда VI и особенно ратовал за применение немецких войск. Роджерс был каноником в соборе св. Павла.
Латимер, Ридли и Кранмер сперва обвинены были в госу​дарственной измене, затем помилованы, потом их преследо​вали за их религиозные убеждения; еще позже они были посажены в Тауэр по политическому подозрению; оттуда

в марте 1554 их привезли в Оксфорд для участия в диспуте по спорным вопросам «новой и старой веры» с депутатами от университетов и «конвокации» духовенства. Все трое объяв​лены были закоснелыми еретиками, потому что не признали себя побежденными.
В сентябре 1555 папский и королевский комиссары потребовали от них отречения от своих взглядов; Латимер и Ридли остались непреклонны и
16 октября 1555 были сожжены в Смитфильде. [Латимер начал свою карьеру, как католический священник и самый неисто​вый хулитель протестантской религии; получил за это от Генриха VIII винчестерское епископство; потом он изменил
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свои взгляды, но не отказался от своего католического епископства; будучи заподозрен, он отрекся от протестант​ства; однако он сохранял свое епископство в течение 20 лет;, при Генрихе VIII и Эдуарде VI он посылал на костер като​ликов и протестантов за взгляды, которых он сам открыто держался прежде или продолжал втайне держаться и при вынесении этих приговоров. Наконец, он был главным ору​дием в руках протектора Сомерсета, когда тот отправил на эшафот своего брата лорда Томаса Сомерсета. Ридли при Генрихе VIII был католическим епископом и посылал на костер католиков за отрицание супрематии короля и протестантов за отрицание пресуществления; во времена Эдуарда он был протестантским епископомг сам отрицал пресуществление и посылал тогда на костер протестантов, которые расходились с религией Кранмера. Во времена Эдуарда он раздобыл себе самым мошенническим способом лондонское епископство, сговорившись поделиться большей частью земель епископства с хищниками-мини​страми и придворными. Под конец он был признан виновным в государственной измене на том основании, что открыто, с кафедры, призывал народ стоять за Джен Грей.

21 марта 1556 был сожжен Кранмер. При этом разыграли коме​дию. Когда он, наконец, был предан суду, судим и осужден
138 ||
как еретик, || ему дали отсрочку на шесть недель, в течение которых он подписал шесть отречений в различных ре​дакциях, каждое более пространное, чем предыдущее. Надо заметить, что, «хотя французы беспрестанно замышляли восстания против королевы, бунтовщики никогда не выдви​гали того аргумента, что она карала еретиков)); недоволь​ство вызывалось почти исключительно связью с Испанией, они никогда не жаловались на «Смитфилъдские костры». Помимо еретиков, наказанных тюремным заключением, сож​жением на костре и конфискацией имущества, Юм (со слов, великого лгуна Фокса) указывает цифру 277 преданных смерти на костре, в том числе 5 епископов, 21 духовное лицо, 8 мирян-дворян, 84 торговца, 100 земледельцев, 55 женщин, 4 детей.
В 1654 [характерен для судебных методов Тюдоров процесс Нико​лая Трокмортона: присяжные оправдали его; после этого произошла скандальная сцена между судьями и присяж​ными (см. State trials, государственные процессы); судьям сделан был выговор, а присяжные, получив порядочный нагоняй от судей, посажены были в тюрьму, несмотря на
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свои униженные просьбы. Потом их вызвали в Звездную палату, 8 из 12 присяжных были присуждены к большим денежным штрафам, причем остались в заключении и после уплаты их. Поэтому, когда Джон Трокмортон был обвинен в том же преступлении, что Николай, присяжные, решавшие его дело, вынесли обвинительный приговор]. [Мария пре​следовала также графа Куртнэ; она велела арестовать также Елизавету, и будто бы только Филипп II не дал ей осудить сестру.]

В 1557 Мария вела войну с Францией, потому что французский двор пытался вызвать против нее восстание в Англии; Фи​липп II тоже воевал с французами в северной Франции и Нидерландах. [Дело обстояло не так, как представляет его Коббет. Филипп сам вернулся в 1557 к своей одино​кой покинутой «мрачной» супруге и уговорил ее послать ему 7000 англичан [в чем ему прежде отказал парламент]; они не мало способствовали победе испанцев при Сен-Кантене.]
В январе 1558 герцог Франсуа Гиз взял приступом Еалэ. Коббет говорит об этом: «Как рассказывает нам д-р Гейлин (про​тестантский писатель), Филипп, видя, что Калэ угрожает опасность, уведомил об этом королеву и добровольно пред​ложил свою помощь для защиты его; английский тайный совет, у которого в его недоверии к Филиппу ум зашел за разум, оставил без внимания как его сообщение, так и его предложение»; англичане оставили в крепости только гар​низон в 500 человек. В мирных переговорах с Генрихом II Филипп II поставил одним из условий, что «Калэ должен быть возвращен Англии»; но 17 ноября 1558 в разгар этих переговоров умерла Мария. Елизавета была сначала като​личкой, потом протестанткой, затем снова католичкой при Марии, которая назначила ее наследницей престола, и еще в день смерти Марии Елизавета была провозглашена коро​левой.

6) Елизавета Английская до 1572

17 ноября 1558 Елизавета была провозглашена королевой. Она была протестанткой в царствование Эдуарда VI, католич​кой — в царствование Марии; когда Мария лежала на смерт​ном одре, Елизавета на вопрос, католичка ли она, «стала просить бога, чтобы земля разверзлась и поглотила ее, если она не правоверная римская католичка», такое же заявление
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она сделала герцогу Фериа, посланцу Филиппа II; при своем короновании она поклялась, что твердо верит в истину като​лической религии.

По закону она была «незаконнорожденной». Она уведомила о своем вступлении на престол державы, а также папу, [но в то же время она уверяла датского короля, герцога Голштинского и немецких протестантских князей в своем протестантизме], причем объявила, -что «вступила па престол по праву наследования и по воле нации». Павел IV (1555—1559) не желал признать ее «право наследования», так как она, мол, не является законной дочерью Генриха VIII н право па престол принадлежит Марии Стюарт [внучке старшей сестры Генриха VIII Маргариты]. Для Елизаветы этого было достаточно, чтобы сделать «протестантскую» религию вопросом жизни и смерти. Однако, с другой сто​роны, несмотря на гнусный характер ее правления и на бед​ствия народа в ее царствование, вот что сделало пребывание ее во главе правительства вопросом национального значения:
В апреле 1558 Мария Стюарт, законная наследница престола, вышла замуж за дофина Франциска II. 29 июня 1559 Франциск II сделался королем Франции, а 5 декабря 1560 он умер; Мария Стюарт как шотландская королева уехала в Шот​ландию. Получилась связь шотландцев и Франции [так как Мария Стюарт ко времени восшествия на престол Елиза​веты была королевой обеих стран, а по смерти Франциска II королевой Шотландии и в то же время племянницей Гизов]. [При воцарении Елизаветы у англичан была повышенная чувствительность к тому, что касалось их национального чувства, вследствие потери Булони (при Эдуарде VI), а те​перь — Калэ.] [Такое положение вещей оказалось в высшей степени неблагоприятным для католиков в Англии.] Поэтому намерение Елизаветы изменить религию страны вскоре стало настолько явным, что все епископы, за исклю​чением одного, отказались короновать ее, да и тот сделал это лишь под условием, что она останется верна католи​ческому ритуалу.
В 1558 Елизавета, смертельный враг пуритан, запретила всякие перемены в богослужении впредь до постановлений парла​мента.
В 1559 издан был ряд парламентских актов: введено было богослужение на английском языке; возобновлен эдикт Генриха VIII о том, что каждый английский король является главой англиканской церкви [обязательная для каждого под страхом
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смертной казни присяга признавать верховенство короля]; восстановлены все реформационные эдикты, изданные при Эдуарде VI; предписан один и тот wee порядок богослуже​ния для всей страны; исправлена литургия англиканской церкви, составленная Кранмером. Право назначения еписко​пов предоставлено королеве. Все духовные лица, не желав​шие следовать этим предписаниям, должны были отказаться от своих должностей.

В 1562 Елизавета созвала духовный парламент (конвокацию).
23 января 1562 ему было предложено объявить церковным законом — с небольшими изменениями — обнародованное при Эду​арде VI вероисповедание англиканской церкви.
29 января 1562 конвокация приняла эти 39 статей, составляющие сущность английского правоверия.
В 1558, когда Елизавета вступила на престол, она застала Англию в войне с Францией из-за Калэ и его территорий [вся эта область на много миль в окружности, включая Кинесс, Фапэн, Ардр и другие города со всей их территорией, назы​валась графством д'Уа].
В 1559 Елизавета заключила в Като-Камбрези мир с Генрихом II (Французским). По условиям этого мира Франция удерживала за собой на восемь лет Калэ или уплачивала Англии 500000 крон. Далее в договоре — это был договор не только дружбы, но и союза — устанавливалось, что, если в течение этих восьми лет Франция совершит какой-нибудь враждебный шаг по отношению к Англии или же Англия по отношению к Франции, договор аннулируется, и Франция теряет право удерживать Калэ, а Англия — требовать возвращения Калэ и его территории! 
139|| В 1562 был заключен, через Бидама, агента Колиньи и Конде (сравни стр. 115 *), договор с Елизаветой, по которому она обязалась доставлять последним войска, корабли и деньги, а они, со своей стороны, обязывались немедленно передать ей Гавр де Грае. Французский посол, ссылаясь на мир в Като-Камбрези, тщетно делал представления Елизавете. Каль​винисты действительно передали ей Гавр и Диепп; Гавр, сильную крепость, удерживал граф Уорвик. Тем временем «добрая Бесс» послала Колиньи немного денег и «обещала», что если Колиньи найдет каких-нибудь «купцов», которые дали бы ему ссуду больше, то она возьмет долг на себя; однако она не послала ему войск для полевой службы.

* См. настоящее издание, стр. 310.
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18 февраля 1563 Польтро убил Франсуа Гиза; затем {последовал} Амбуазский эдикт. Карл IX обратился теперь к Елизавете с требованием передать Гавр и, видя, что она претендует на последний как на залог за сдачу Калэ, предложил ей возоб​новить Като-Камбрезийский договор, по которому Калэ должен был быть передан англичанам в 1567; она отказалась. Между тем граф Уорвик, вместо того чтобы послать войска на помощь Колиньи и др., держал свою армию в Гавре; с помощью 6000 солдат и 700 саперов он сделал крепость «неприступной» и, при известии, что французский мятезк кончился, прогнал из Гавра французов; однако вскоре затем последний был взят Монморанси, Конде, Колиньи и др., и Уорвику пришлось в присутствии Екатерины и Карла IX «покорно» сдать крепость и уйти с жалкими остатками своей армии; свирепствовавшая в Гавре де Грае чума сократила его войска до 2000 чело'век; они занесли чуму в Англию, где она, по выражению Юма, похитила «великое множе​ство» людей, «особенно в Лондоне, где за один год умерло более 20000 человек». В конце концов «Бесс» пришлось удо​влетвориться 125000 крон за окончательную сдачу Калэ. [О деле ее послов во Франции Смита и Трокмортона см. Коббета, § 283 (162, 163) 1]
1 В указанном Марксом § 283 (стр. 162 и 163)Коббет пишет: «Хотя «добрая Бесс» и предавалась теперь скорби, — ибо в итоге ее деяний страна была ввергнута в несчастье, — все же и сейчас не видно было предела ее неслыхан​ному лицемерию и вероломству. «Славная и добрая Бесс» должна была теперь умолять о мире того самого короля, с подданными которого, бунтовавшими против него, она так недавно действовала заодно. Ее послы, снабженные над​лежащими паспортами, были вадержаны и брошены в тюрьму. Она неистов​ствовала и бранилась, но снесла оскорбление; она предприняла необходимые меры, добиваясь того, чтобы французский двор принял ее послов. Ее настой​чивость была встречена презрительной усмешкой, и ей пришлось ожидать дол​гие месяцы, пока французский двор снизошел до того, чтобы выслушать усло​вия мира. Одним ив ее посланцев был Смит, а другим Трокмортон, — бывший ее посол в Париже и агент, который подстрекал к мятежу Конде и Колиньи. Смит был арестован в Мелэне, а Трокмортон в Сен-Жермене. По настоянию Елизаветы Смит был освобожден, а Трокмортона продолжали держать в заклю​чении. Его использовали для того, чтобы заставить «добрую Бесс» пойти на весьма унизительные для нее условия. Дело в том, что, согласно Като-Камбре-зийскому договору, французы черев восемь лет должны были возвратить Калэ или уплатить 500000 крон. В этом договоре имелся пункт, в котором гово​рилось, что «добрая Бесс» оставляет у себя в качестве заложников четырех французских дворян, как гарантию выполнения Францией договора. Оказы​вая помощь французским мятежникам, «добрая Бесс» нарушила этот договор; она потеряла всякое право требовать возвращения Калэ и собственно должна
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Граф Лейстер [сэр Роберт Дедли, второй сын казненного Марией Уорвика, герцога Нортумберлендского] сделался всесильным фаворитом и любовником Елизаветы вскоре после ее восшествия на престол; он сохранил ее милость и тогда, когда перестал удовлетворять ее как кобель; умер в 1588, после того как почти 30 лет грабил Англию. О харак​тере этого человека, возведенного в герои также и пури​танами [он взял на себя роль их тайного вождя], см. Исто​рию реформации доктора Гейлина [поп англиканской церкви] (Doctor Heylin. History of the Reformation), а также исто​рика «Хигонса» (Higons) и Еоббета, стр. 174, 172 х. См. также памфлет: Республика Лейстера (Leicester's Republic), появив​шийся  в   1568.
была бы возвратить заложников. Но так как «добрая Бесс» очень редко выпол-"няла то, что она должна была выполнить, так как она каждый день своей недо​стойной жизни могла бы в точности повторять то место из молитвенника, где говорится: «Мы творили то, чего нам не следовало делать, и мы не содеяли того, что мы должны были делать», — то эта «добрая женщина» задержала залож​ников, хотя она утратила право претендовать на выполнение французами до​говора. Вот почему эти люди очутились у нее в руках. Теперь и у французов оказалась птичка в руках: они заполучили Трокмортона,—своего давниш​него врага. Ведь он хранит в своей груди немало жутких тайн «доброй Бесс»! После долгих переговоров, — во время которых Трокмортон дал понять, что он не намерен кончить жизнь в тюрьме и что он попытается тем или иным путем отомстить своей бессердечной госпоже, — «добрая женщина» вынуждена была согласиться обменять четырех французских дворян на Трокмортона; а так как четверть целого хлеба нечто большее, чем ничего, то ей пришлось удовлетво​риться 125000 крон за сдачу Калэ Франции навсегда».

1 На указанных Марксом страницах Коббет пишет: «Лейстер был ее фаво​ритом и в совете и по военным вопросам. Вот что говорит о нем доктор Гейлин (см. Историю реформации, Елизавета, стр. 168) (Doctor Heylin: History of the Reformation, Elisabeth, p. 168):
«Сэр Роберт Дедли — второй сын герцога Нортумберлендского ( мерзкого изменника, казненного предшественницей Елизаветы). Вскоре после своего восшествия на престол Елизавета даровала ему титул лорда Денбейского (Lord of Denbeigh) и герцога Лейстерского; до этого она возвела его в чин штал​мейстера, дала ему звание канцлера Оксфордского университета и первого герольда Англии. Кроме того, она подарила ему поместье Денбей с чудесным замком; там было больше челяди, чем обычно бывает у английского поддан​ного. Затем она подарила ему еще поместье и замок Кенилворт. Достигнув такого могущества, он завладел распределением всех государственных постов и постов при дворе; в его власти было также повышать служителей церкви в духовных званиях; он был столь неукротим в злобе, столь ненасытен в алчности, чинил грабежи с таким цинизмом, был так вероломен в своих обещаниях и так грубо обманывал выказанное ему доверие, наконец, он так ни во что не ставил жизнь и собственность отдельных личностей, — что про него можно сказать: «один его мизинец ложился на английских подданных более тяжелым грузом, чем телеса всех фаворитов обоих последних королей». Надо отметить, что эти «два
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Сэр Уильям Сесиль, государственный секретарь «Бесс», впо​следствии получил от нее титул лорда Берлея, сделался также лорд-казначеем; был протестантом при Эдуарде VI, т. е. секретарем при протекторе Сомерсете, которого он покинул, как только Дедли Уорвик взял верх над Сомер​сетом; был автором того документа, в котором Эдуард VI на смертном одре лишил своих сестер Марию и Елизавету права престолонаследия. Прощенный Марией, стал самым рьяным католиком, между прочим был в числе тех волон​теров, которые сопровождали кардинала Поля из Брюсселя. Почти 40 лет он оставался главной опорой трона Елизаветы; умер в 1508, в возрасте 77 лет.
После него государственным секретарем сделался Френсис Уольсингем; впрочем, он уже раньше служил послом и т. п., чуть ли не с самого начала царствования Елизаветы. У него было за границей 53 агента и 18 настоящих шпионов; перед

короля» были Генрих VIII и Эдуард VI, известные своими грабежами и кон​фискациями. Чтобы скрыть свои чудовищные злодеяния, чтобы пресечь вся​кую возможность обжаловать его преступления, — Лейстер притворился пре​данным сторонником господствующей религии. Он сделался вождем пуритан, и они, не щадя сил, пели ему хвалебные гимны. Несмотря на это, он не собирался быть особенно нежным с ними; обращаясь к ним с речами или посланиями и обладая в этом деле большим искусством, он говорил языком священного писа​ния. Можно было подумать, что на него нисходит такое же вдохновение, кап на  благочестивых книжников.

Не следует забывать, что такую характеристику Лейстеру дает доктор англиканской церкви (церкви, сторонницей которой являлась сама Бетси) в труде, посвященном королю Карлу II с его разрешения.

Она (Бесс) несомненно собиралась выйти замуж за Лейстера, который, — как говорит людская молва, — убил свою жену с тем, чтобы расчистить путь для этого брака.

Ее послы сообщили ей, что говорят при различных дворах за границей об этом злодеянии. Доклады послов, а также увещания остальных ее министров удержали Елизавету от этого решения. Весьма талантливый историк Хигонс, ТРУДЫ которого отличаются исторической правдой, утверждает, что Лейстер убил свою жену, чтобы иметь возможность жениться на королеве. Впослед​ствии Лейстер тайно женился второй раз; когда вторая жена отказалась дать ему развод,—чтобы он мог жениться в третий раз,—он отравил ее. Об этом же говорится в памфлете Республика Лейстера (Leicester's Republic), опубли​кованном в 1568 г.

Однако, несмотря на все свои деяния, этот человек, — или, вернее, это чудовище, — продолжал владеть всей полнотой власти и всеми доходами; оп продолжал быть фаворитом «девственницы королевы» до последнего дня своей жизни. Он умер в 1538 г. В течение 30 лет он грабил и притеснял английский народ.

Этого реформатора религии остается только поставить в один ряд с Ген​рихом VIII, Кранмером, Томасом Кромвелем и «доброй королевой Бесс»».
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смертью он в некоторой степени впал в немилость. Умер в 1590.
Полет Сент-Джон, маркиз Винчестерский, был на подруч​ных ролях: председательствовал на политических процессах и исполнял другие подобные миссии; в начале своей карьеры он был управляющим у епископа Винчестерского, а именно во времена епископа Фокса, в царствование Генриха VII; Генрих VIII сделал его казначеем королевского двора, а также лордом Сент-Джоном; он был одним из 16 душеприказчиков Генриха VIII; при Эдуарде VI он стал рьяным протестан​том, сохранил все свои должности и оклады, получил новые пожалования при дальнейшем разграблении церковного иму​щества; увидев, что Дедли вот-вот сядет на место Сомерсета, покинул последнего и перешел на сторону первого; пред​седательствовал на процессе и произнес смертный приговор Сомерсету; Дедли сделал его сперва графом Винчестерским, затем маркизом Винчестерским, отдал ему дворец епископа Винчестерского в Бишоп Уолътеме и другие жирные куски этого епископства. При Марии он немедленно превратился в католика, сохранил все свои доходы, стал самым неистовым католиком и самым активным гонителем протестантов. Бу​дучи председателем тайного совета, он неоднократно делал выговоры епископу Боннеру за то, что тот не проявляет «ревности и усердия и не посылает достаточно протестан​тов на костер». Фокс великомученик говорит, что «в тайном совете самым заядлым при этих гонениях был маркиз Винче​стерский»; как только умерла Мария, он снова стал проте​стантом и самым жестоким гонителем католиков, предсе​дательствовал в различных комиссиях, которые должны были выносить смертные приговоры католикам; умер в 1571; продержался при пяти государях и четыре раза менял рели​гию. Когда его спросили, как это он не только оставался не​вредимым, но постоянно поднимался все выше, он ответил: «потому что я не дуб, а верба». Образец карьериста.

В 1359 Мария Стюарт — королева Франции и Шотландии; она и ее супруг носили вместе с гербами Франции и Шотландии герб Англии. Страх перед этим чужеземным владычеством был так велик в Англии, что, когда парламент не мог до​биться от «Бесс», чтобы она вступила в брак, он провел закон, который в книге Уитакера (священник англиканской церкви) о Елизавете называется «постыдным», а именно

в 1571  «добрая Бесс» провела через парламент закон, который
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обеспечивал престол за каждым естественным плодом «ее чревао, таким образом, любой ее незаконнорожденный ребе​нок являлся бы наследником престола; отрицание его прав на трон было бы государственной изменой. См. до сих пор еще в  Statute Book,  13, Elisabeth,  Ch.  I, sect. II.
В 1572 королева «Бесс», по воле которой поднимали па дыбу като​ликов, пока кости не выходили из своих чашечек, палачи которой пытали и убивали католиков не только потому, что они «католики», а потому, что они не исполняли обря​дов ее религии, эта «Бесс» имела нахальство надеть траур после Варфоломеевской ночи (24 августа 1572), — мало того, ее развратные придворные дамы встретили француз​ского посла в «глубоком трауре»; но, когда она обратилась с увещаниями к своему «любезному брату» Карлу IX и в за​ключение выразила надежду, что он будет милосерден к своим протестантским подданным, Екатерина ответила ей, что в этой области сын ее не мог бы найти более надежного руко​водителя, чем свою «любезную сестру в Англии». 
140|| в июле 1553 умер Эдуард VI, и вслед за тем шотландец Джон Нокс (Knox) (выкиньте первые две буквы и получите: Окс 1), кото​рого Кранмер сделал «королевским капелланом», возвратился в Шотландию и приобрел там много последователей; он проповедывал также республиканские принципы; вынужденный снова бежать из страны, он, живя в Женеве, разжигал фана​тизм своих приверженцев. В тех случаях, когда последние брали верх, они прогоняли католических попов, разру​шали монастыри, сжигали художественные украшения в церквах, а часто и самые церкви.

В декабре 1558 графы Аргайлъ, Мортон и Гленкэйри основали союз, т. н. ковенант, против католической церкви, которую они называли «конгрегацией сатаны». Правительница, мать Марии, Мария Лотарингская, довела дело до того, что шот​ландцы, как католики так и протестанты, были единодушны в своем отношении к состоявшемуся
24 апреля 1558 бракосочетанию Марии Стюарт с Франциском II. Регентша Мария Лотарингская сожгла одного из самых яростных приверженцев Нокса, монаха-расстригу Мильна, а трех других подобных субъектов, не явившихся на суд, объявила вне закона; это подняло на ноги всю Шотландию, и
в мае 1559 Нокс, иначе Окс, в третий раз явился в Шотландию и возбуждал междоусобную войну. Конвокация (соединенные
1 Ох  (окс) — буквально — бык, в переносном смысле: тупица, болван. 
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пуритане) заняла значительную часть Шотландии и, нако​нец, также Эдинбург; но Эдинбург был вскоре отнят у них, и они были вытеснены в горы, после того как регентша Мария и граф Арран (французы дали ему титул герцога Шателъро) вызвали французские подкрепления. По совету Сесиля Елизавета сначала тайно поддерживала шотланд​ских конгрегационистов деньгами, а затем открыто помо​гала им флотом и войсками. Когда французы послали в Шот​ландию армию и флот, Елизавета вступила в союз с кальви​нистами Франции и прибегла при этом к услугам ла Реноди (зачинщика Амбуазского заговора).
В феврале 1560 герцог Норфокский заключил (по поручению Ели​заветы) договор с протестантскими «лэрдами» (lairds) в Шот​ландии; однако союзному шотландскому и английскому войску не везло в войне против приверженцев Нокса, и «Бесс» уже
в июне 1560 приказала Сесилю заключить мир; как раз тогда умерла   правительница  Шотгандии Мария Лотарингская.
В июле 1560 заключен был договор между французами и англи​чанами и в то же время также договор между королевой Ма​рией и шотландцами, ограничивающий королевскую власть Марии и усиливающий власть протестантских магнатов. Согласно договору, французские войска должны были уйти, за исключением гарнизонов в Денбаре и Инчките; собрание трех сословий избирало 24 лица, королева назначала из них семь, а собрание — пять регентов, которым поручалось управление страной; на высшие государственные посты можно было назначать только уроженцев страны, король (Франциск II) и королева (Мария) не имели права вести войну без согласия сословий [пуритане требовали, чтобы новое вероучение было введено во всем королевстве; однако Сесиль не посмел настаивать на этой статье договора уже потому, что «Бесс» ненавидела пуритан]. Франциск II и Мария обещали в договоре не носить впредь титула короля и королевы Англии и Ирландии, не пользоваться их гербом и признать Елизавету законной королевой этих стран; однако они отказались ратифицировать договор на том основании, что их представители при переговорах не были уполномочены входить в обсуждение вопроса о престоло​наследии в Англии. А лорды конгрегации, не спрося согла​сия своей королевы, созвали собрание сословий, отменили в разрез с договором во всем королевстве существующую религию без какого-либо вознаграждения для потерпев-
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ших и превратили королевское правительство в пиетистско-революционное.
В декабре 1560 умер Франциск II. Мария вела распутный образ жизни в своей вдовьей резиденции в Лотарингии; язвитель​ная переписка с «Бесс», которая настойчиво требовала {от Марии} ратификации договора.
20 августа 1562 Мария в сопровождении трех своих дядей и дру​гих французов прибыла в Шотландию, где Елизавета поль​зовалась гораздо большим влиянием, чем она [Елизавета не только воспретила Марии и К0 проезд через Англию, но послала английского адмирала с кораблями, чтобы за​хватить ее]. Елизавета действовала против Марии в Шот​ландии, как и против ее французской опоры, Гизов, во Фран​ции (см. стр. 115 1 и предыдущую 139 страницу 2).
В продолжение 1532 «Бесс», с одной стороны, уверяла в своем стремлении к миру и желании соблюдать Като-Камбрезийскнй договор, с другой стороны, через своего посланца: Трокмортона все время подстрекала Конде к войне и т. д. В отместку французы и испанцы пытались восстанавливать против нее католиков в Англии, а именно многочисленных, приверженцев Марии Стюарт; однако ото повело только к суровым уголовным законам против католиков. Отказ при​нести присягу о признании верховенства [короны} карался теперь более жестоко; кроме этого акта приравнены были к государственной измене: служение мессы, приезд священ​ника {католического} из-за границы, а также укрыватель​ство священника или оказание ему помощи. Сотни людей были зверски замучены за это: «их сперва вешали, потом снимали еще живыми с виселицы, распарывали им животы. и затем четвертовали».
В конце июля 1563 Уорвик вынужден был уйти со своими вой​сками из Гавра; теперь «Бесс» добивалась мира с Карлом IX и послала в качестве послов Смита и Трокмортона (они были прежде ее послами при французском дворе в Париже, причем подстрекали Конде и Колииьи к восстанию). Смита арестовали в Мелоне, Трокмортона — в Сен-Жермене. По просьбе «Бесс» Смит был освобожден, но Трокмортон остался в заключении; дело в том, что по мирному договору в Като-
1 См.  настоящее издание, стр. 310.

2 См.  настоящее издание, стр. 380.
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Камбрези (1559) четыре французских дворянина были вы​даны «Бесс» в обеспечение того, что договор будет соблю​даться со стороны Франции. «Бесс» сама первая нарушила «мир», следовательно не могла уже требовать заложников, тем не менее она не отпускала их; однако оказавшийся теперь в руках французов Трокмортон знал много ужасных тайн «доброй Бесс» и весьма недвусмысленно дал понять, что решился «отомстить», прежде чем окончит дни свои в тюрьме; поэтому «добрая» женщина согласилась обменять его на четырех французских дворян. 
В апреле 1564 заключен был мир между «Бесс» и Карлом IX. В Шотландии «Бесс» действовала в союзе с «сословиями», тогда как для видимости поддерживала дружбу с Марией Стюарт и даже признала и защищала права Марии на престоло​наследие в Англии. Это давало старой ревнивой вэдьме повод требовать своего рода опекунства над Марией и вести против нее гнусные интриги.

Покинутая Францией королева Мария сделала своими пове​ренными своего сводного брата Джемса Стюарта и быв​шего государственного секретаря Мэтланда, которые поль​зовались влиянием у олигархии конгрегационистов; она прикидывалась послушной «Бесс». Ее поверенные состояли в переписке с Сесилем и с всесильным у Бесс Робертом Дедли, графом Лейстером, и при каждом случае спрашивали совета «Бесс», между прочим также тогда, когда Мария в резуль​тате затеянной в Инсбруке интриги побудила эрцгерцога Карла просить ее руки. «Бесс» отказалась дать свое согла​сие на брак с Габсбургом, так как признала Марию своей наследницей. Сесилъ, чтобы напакостить графу Лейстеру, предложил через Бесс последнего в супруги Марии; но Мария выбрала шотландского магната Генри Дарнлея, графа Леннокса, мать которого была дочерью сестры Генриха VIII Маргариты от второго брака ее с Мэтью Стюартом, графом
141||
Ленноксом; он был  протестантом;   это   делало || неоспоримыми права их потомков на английский престол. Отсюда интриги «Бесс» против этого брака; содействие в этом оказы​вал «Бесс» сводный брат Марии Джемс Стюарт, который по возвращении последней в Шотландию управлял всеми государ​ственными делами и которого Мария сделала графом Мерреем. Он побуждал лэрдов заключить скрепленный присягой священный союз и выступить со своими вассалами против Марии, которая, однако, собрала народное ополчение, оказавшееся
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сильнее лэрдов; они вынуждены были бежать в Англию, где Бесс с распростертыми объятиями принимала всех недоволь​ных шотландцев. Чтобы побудить Марию поторопиться с вы​ходом за него замуж, Дарнлей воспользовался услугами лю​бимца Марии Давида Риччио из Турина, обладавшего превос​ходным басом; Риччио сопровождал в Шотландию посланника герцога Савойского и поступил здесь на службу к Марии сперва пажем, а потом секретарем для французской коррес​понденции. Сделав Дарнлея уже раньше графом Россом,

22 июля 1565 Мария обвенчалась с Дарнлеем по римскому обряду в своей дворцовой капелле в Голируд-Хауз. Еще до свадьбы она объявила, что он будет носить королевский титул и что все рескрипты будут издаваться именем Генриха и Марии, короля и королевы шотландцев.
В 1562—1567 «Бесс» путается с Лейстером, находится под влиянием этой «своей» метрессы, завязывает то с тем, то с другим госу​дарем «переговоры» о браке, из которых «ничего не вышло».
В 1566 Мария родила Якова (впоследствии Яков VI Шотландский, а как король английский Яков I). Дарнлей (грубый пьяница) был взбешен тем, что она, подвергнув опале всех своих врагов, из политических соображений не подвергла опале его врагов, Гамилътонов. Риччио был сделан при бракосоче​тании казначеем Марии и ее мужа, и ему часто приходилось отказывать пьянице в деньгах, если выдача не была предва​рительно согласон ша с королевой. Дарнлей подписал два договора о союзе с наиболее смелыми противниками Марии, которыми он соединился для убийств и преступлений.
В конце февраля и 1 марта 1568, за 4½ месяца до рождения Якова I, Дарнлей заключил союз с главарями протестантов, направленный против жизни Риччио, против всех друзей королевы и против ее собственной свободы. Meppen не под​писал этого договора.
8 .марта 1566 Мортон с восемьюдесятью соумышленниками (среди них Ретвен, Дуглас, Еаллентайн и Керр) напал на коро​леву в ее дворце Голируде, занял дворец, ворвался в ее комнату, Дарнлей тоже вошел с ними; Риччио укокошили. Когда это произошло, приверженцы королевы Гентли, Бот-вель, Мэтланд, Аргайлъ и Балъфур находились в других покоях замка; между ними и заговорщиками произошла жаркая схватка, но защитники королевы должны были отступить перед убийцами. Заговорщики немедленно вызвали графа Меррея и его друзей с границы в Эдинбург и решили отвезти Марию в Стирлинг и держать ее под арестом, пока
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она не одобрит всего случившегося, не отменит всех прав, дарованных католикам, не установит церковь на «ноксистских» началах и не предоставит Дарнлею «корону на равных с ней правах» («the matrimonial crown»). Однако Дарнлеи вскоре опять заколебался, а Мария сумела бежать в кре​пость Денбар; здесь к ней стекалось созванное ею дворян-' ство; она двинулась с ним на Эдинбург и заставила друзей заговорщиков спова «возвратиться» в Англию, где они рас​положились лагерем па границе.

В этом деле «Бесс» — до убийства Риччио — посылала деньги Меррего и его друзьям; агент Сесиля на шотланд​ской границе писал (см. Чальмерса) накануне убийства, что «теперь все пойдет хорошо». [Среди документов Симанкского архива, перевезенных в наше время (т. е. позднее 1830) в Па​риж, имеется письмо испанского посланника Гусмана де Сильва, в котором сообщается, что «Бесс» уплатила заговор​щикам 8000 крон; все это дело должно было доставить Се-силю случай раздобыть для Бесс шотландскую корону.] По восстановлении авторитета Марии и до рождения Якова 1 Бесс тоже постоянно поддерживала мятежных шотландцев на манер Филиппа II [Бесс действительно Филипп II в юбке].
30 июня 1566 Мария родила Якова; после этого она сблизилась с графом Ботвелем [как прежде с Риччио]; он был наслед​ственным адмиралом Шотландии, и Мария, минуя Дарнлея, поручила ему управление государственными делами. Меррей, Геитли и граф Аргайлъ (шурин Меррея) были личными врагами Ботвеля.
В конце 1566 Гентли, Аргайлъ, Ботеель, Мэтланд и Балъфур заключили между собой «союз» (bond) для убийства Дарнлея. Меррей опять не подписал договора; Ботвель вызвался со​вершить убийство.
31 января 1567 Мария помирилась с Дарнлеем [заболевшим в конце 1566
в Глазго оспой; вызвала его в последних числах января 1567
в Эдинбург] и поместила в загородном доме под Эдинбургом, в так называемой «загородной церкви».
9 февраля 1567 она сказала ему, что проведет ночь во дворце на свадьбе одной из своих придворных дам; а в два часа утра дом взлетел на воздух (повидимому, Дарнлея и его пажа сперва удавили и вынесли, а затем взорвали дом).
На 12 апреля 1567 назначен был суд над Ботвелем и некоторыми другими. Граф Леннокс (отец Дарнлея) обвинил их в парла​менте в убийстве; но Леннокс не явился, так как члены союза убийц собрали несколько тысяч вооруженных людей.
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[В письме от 11 апреля, отправленном из Стирлинга, Леннокс просил отсрочки на 40 дней и т. п., но в этом было отка​зано.] На заседании суда председателем был один из това​рищей Ботвеля, граф Аргайль, наследственный судья Шот​ландии, и так как обвинитель не явился, Ботвель был оправ​дан. Для своей безопасности Мария потребовала от графа Марра передачи ей Эдинбургской цитадели, которая была доверена ему сословиями; Марр передал ей цитадель, но Мария должна была дать ему в залог «Якова», которого он немедленно увез с собой в Стирлинг. Созванный Марией парламент
уже 14 апреля 1567 принял решение, что Геитли возвращаются его конфискованные земли и что за заговорщиками — Мерреем, Ботвелем, Мортоиом, Крауфордом, Кэтиесом, Ротсом, Семнлем, Геррисом и Мотландом — остаются неза​конно пожалованные коронные земли (по шотландскому праву они могли быть отобраны), причем ни королева, ни ее наслед​ники не были вправе когда-либо отнять их.
20 апреля после роспуска парламента 24 пэра [все епископы, за исключением одного, все графы, за исключением двоих, все бароны, за исключением пяти] подписали акт, в котором утверждалась невиновность Ботвеля и было принято обя​зательство защищать его против всех клеветников и содей​ствовать женитьбе его на Марии.
24 апреля 1567 Мария отправилась в Стирлинг, якобы для того, чтобы навестить своего сына «Якова»; Ботвель (с 1000 чело​век) увез ее в Денбар и держал ее там 10 дней, пока она не согласилась на брак с ним. [Этот Ботвель был женат и мог жениться на ней, только разведясь со своей «половиной».]
12 мая 1367 Ботвель явился с Марией в высший суд Шотландии по гражданским делам (court of session), где она простила его и т. д.
13 мая 1567 она сделала его герцогом Оркнейским и простила всех бывших с ним в заговоре против нее.
13 мая 1367 она обвенчалась с ним в Голивуде.
В июне 1567 против Ботвеля соединились его прежние соучаст​ ники, а именно графы Мортон, Марр и Атолъ, бароны Хом, Семплъ и Линдсей и лэрды Теллибардайн и Грендж; впоследствии к ним примкнули: Mонтроз, Гленкэйрн, Ретвси и Синклер.

142||
|| За кулисами   этого  заговора  находился Меррей, ожидавший в Париже, что ему достанется регентство. [Между тем «Бесс» продолжала  старый фарс:  открыто она выступала
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за Марию, а через своего министра Сесиля интриговала против нее с пиетистскими и аристократическими разбой​никами.] Ботвелъ бежал в Денбар, заговорщики вступили в Эдинбург, обвинили Ботвеля в убийстве Дарнлея, в наси​лии в отношении Марии и в намерении овладеть «наслед​ником престола»-с целью убить его. [Ботвель бежал сперва в Бортвик, оставил там Марию и бежал оттуда дальше; вечером она добровольно последовала за ним в Денбар.] В Денбаре Ботвель собрал своих вассалов и вассалов королевы и двинулся на Эдинбург; заговорщики выступили ему на​встречу.

13 июня, 1567 оба войска стояли друг против друга на возвышен​ности Кербери близ Эдинбурга. Дело не дошло до боя; при​шли к соглашению: Ботвелю разрешено было отступить куда угодно, а королева должна была последовать за заго​ворщиками в Эдинбург; ее поручили Мортону, в Эдинбурге парод встретил ее проклятиями, ее поместили в доме «уго​ловного судьи», а потом отвезли в замок Лок Левей (Loch Leven), принадлежавший сводному брату Меррея Уильяму Дугласу; здесь ее
24—30 июня терзал Линдсей, пока она не подписала акта отре​чения и не предоставила «воспитание Якова» ноксистским. магнатам.
13 августа 1567 Meppen возвратился из Парижа в Шотландию, первым делом направился в Лок Левей и поручил здесь роль тюремщицы своей матери, бывшей некогда любовницей Якова V. Затем он стал регентом и должен был поклясться [тогда народным папой был ле Крон], что будет уничтожать ересь и еретиков и сделает единственно господствующей церковь Нокса. «И буду заботиться об уничтожении во всем Шотландском королевстве и его владениях всех ерети​ков и врагов истинного богопочитания, обличенных истин​ной   церковью   божьей  в   вышеуказанных преступлениях».
23 махэта 1568 брат Меррея, Джордж Дуглас, влюбившись в Ма​рию, помог ей бежать; но ее привезли назад; Джордж Дуглас бежал.
2 мая, 1568 при содействии 16-летнего юноши он похитил ее {Ма​рию} из замка и перевез в свой замок Гамильтон; она взяла назад свое отречение от престола как вынужденное; вокруг нее собирались графы, епископы, бароны и т. д.; она высту​пила с ними из Гамильтона в Дембартон, но по дороге туда ее отряд был разбит Мерреем, она бежала в Карлейлъ на английской территории (Кемберленд). Елизавета объявила.,
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что не может заступиться за нее, пока она не оправдается в убийстве Дарнлея (теперь от Елизаветы зависело в любой момент погубить Марию); Сесиль весь

1568 год держал в страхе Марию и шотландцев; в результате Меррсй отправился в Англию, чтобы выступить перед министрами «Бесс» обвинителем Марии, и последняя согласилась признать «Бесс», т. е. англичан, судьями в своем деле. По этому поводу состоялись совещания в Гемптонкорте и Норке. Меррей (дав об этом по своему «методу» знать Елизавете) выдвинул проект брака Марии с протестантским герцогом Норфокским, находившимся в дружеских отношениях с графами Арунделем и Пемороком, герцогами Нортумберлендским и Кемберлендским, членами тайного совета Дерби и Сус​сексом; по мысли Меррея последние предложили этот проект. Ведьма «Бесс» пришла в бешенство и приказала перевезти Марию в замок Тотбери (в Страффордском графстве), где граф Шрюсбери содержал ее как узницу.
В мае 1560 это предложение, вначале отвергнутое Порфоком, было выдвинуто еще раз, причем в его пользу расположили также графа Лейстера. Норфок, Арунделъ и Пемброк под​писали письменное обязательство, согласно которому они, поставив четыре условия, обещали выхлопотать через «Бесс» и Меррея восстановление Марии на престоле.
В июне и июле 1569 велись переговоры с Марией по этому поводу. Господа члены тайного совета сообщили «Бесс» три первых условия, умолчав, однако, о четвертом, в котором говори​лось о браке Марии; впрочем, от Меррея она уже знала про это условие, как и про все остальное. Ботвель, занимав​шийся сначала пиратством у Оркнейских островов, а потом долго просидевший в тюрьме в Дании и влачивший теперь в этой стране жалкое существование, дал письменное согла​сие на развод: к королям Франции и Испании обратились через их посланников, испрашивая их согласия на брак. Меррей, затеявший всю интригу, расстроил ее (несомненно по соглашению с «Бесс»), постаравшись, чтоб шотландский . парламент запретил развод с Ботвелем.
В октябре 1569 «Бесс», чрезвычайно «задетая» в этом альковном вопросе, велела посадить в Тауэр явившегося ко двору гер​цога Норфокского. В 1570 он был освобожден, но в 1571 снова запутан из-за Марии в процесс, погубивший его.
В 1568 «Бесс» захватила деньги, предназначавшиеся для Альбы (см. ниже); в Лондоне  испанский посланник распространял
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злобные пасквили на нее, за что Бесс продержала его не​сколько дней под домашним арестом; с тех пор Англия и Испания постоянно задевали друг друга, но страдала от этого последняя. Англичане грабили колонии испанцев, причиняли им вред пиратством и с помощью прогнанных из Нидерландов и Франции протестантских купцов и промышленников заби​рали  в   свои   руки  промышленность  и  торговлю   Европы.

7) Англия при Бесс в первое время после 1570
В 1570 Меррей был убит в Линлитгоу дворянином Джемсом Га​мильтоном, жену которого он обесчестил. Сильная партия в союзе с богатыми католическими графами Нортумбер​лендом, Вестморлендом и др. составила план освобождения Марии и восстановления ее на престоле; план этот сообщили Альбе; вместо того чтобы послать в Шотландию ветеранов, он послал только одного дельного офицера, полковника Битслли, который не был в состоянии что-либо предпри​нять с собранным здесь разношерстным воинством; оно раз​бежалось, как только против него двинулись граф Суссекс с севера и граф Уорвик с юга. Вестморленд бежал в Нидер​ланды и умер там; Нортумберленд бежал к шотландцам, но был выдан ими, казнен; брат его посажен в Тауэр, где в 1584 покончил жизнь самоубийством.

Тогда Бесс начала хозяйничать на севере; казни и конфиска​ции уничтожили теперь на севере мощь крупных вассалов, число которых именно тогда снова очень увеличилось во Франции. Комиссары «доброй Бесс» действовали в продол​жение

1570—1572; все богачи и владельцы больших имений на севере и за​паде (особенно в Уэльсе) впутаны были в дело ради обога​щения государственной казны; более 1800 католиков было предано казни; в округе между Ньюкестлем и Ветерби в 60 английских милях в длину и сорока в ширину (на реке Ауз в Йоркшире) не было ни одного поселка, где бы не было повешено несколько жителей. Марию перевезли из Тотбери в Ковентри, где ее подвергли более строгому заключению. В результате вмешательства Алъбы Шотландия попала в пол​ную зависимость от Англии; пуритане и пресвитериане сблизились с Англией против папистов. После убийства Меррея регентом стал Леннокс, его тоже укокошили; точно так же его преемника, графа Марра; последовавший за Марром Мортон был уже в полном повиновении у англичан.
Англия при Бесс в первое время после 1570     
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143|| В 1560—1572 Пий V. Этот поп возбудил нелепый, пагубный для английских католиков процесс против Бесс; публично при​зывал королей Испании и Франции заступиться за Марию и английских католиков; узнав о следственных комиссиях Бесс в Норке и Вестминстере по делу Марии, он начал духов​ный процесс против Елизаветы; в конце концов Бесс была объявлена еретичкой и лишенной своего «мнимого права» на престол, а ее подданные освобождены от присяги в вер​ности. Когда восстание на севере окончилось неудачей и Елизавета неистовствовала против католиков, Пий V
25 февраля 1570 обнародовал буллу в этом духе; экземпляры ее послал  Альбе; тот отправил несколько копий в Лондон, и
15 мал 1570 буллу нашли прибитой у ворот епископского дворца в Лондоне.
8 августа 1570 несколько лиц было подвергнуто бесчеловечной пытке, и Фелътон сознался, что прибил буллу; его казнили. Многих безвинных людей укокошили; изданы были вар​варские законы против католиков.
В 1571 затеяна была другая интрига епископом Россом, уполно​моченным Марии в Англии, папой, великим герцогом Тоскан​ским и Алъбой. Норфок взялся переслать в Шотландию деньги, которые предназначались для приверженцев Марии и которые флорентийский банкир Ридольфи привез в Англию. Дело это было раскрыто в результате предательства, многих пытали, многие видные лица были арестованы, Ридолъфи казнен.
В конце 1571 Норфок был брошен в тюрьму, и после нескольких пеудачных попыток освободить его
в январе 1572 Норфоку отрубили голову.
С 1572 в Англии было введено чисто «испанское» религиозное законо​дательство, лишь в «англиканском» издании; все большее число пуритан получало место и право голоса в парламенте. Еще в этом же году было объявлено, что тот, кто назовет Бесс еретичкой, или скажет, что парламент не имеет права установить порядок престолонаследия, или же кто примет от папы буллу или поручение, совершит этим государствен​ную измену. Пожизненное заключение грозило тому, кто привезет в Англию из Рима четки или изображение агнца божьего.
В ноябре 1581 было казнено восемь священников за сношения с папой и иезуитами.
В 1582 было объявлено, что тот, кто обращает протестанта или присутствует при  обращении его  в католичество,  виновен
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в государственной измене; вместе с тем с помощью полицей​ских и уголовных мер вменялось в обязанность посещение англиканской церкви; уголовные законы назначали штрафы за recusancy 1, т. е. за непосещение свежеиспеченной проте​стантской церкви. Одной системы штрафов достаточно было бы, чтобы разорить всех католиков только за «recu​sancy». Служить мессу, присутствовать при этом, испове-дываться, наставлять в католической религии или быть наставляемым в ней, уклоняться от присутствия при бого​служении в церкви Бесс — все это были великие престу​пления. За непосещение церкви (англиканской) полагалось платить 20 ф. (около 250 на наши деньги) в месяц; их должны были платить много тысяч рекузантов. Елизавета огра​била много тысяч их имений, так как это составляло для каждого 3250 ф. в год на наши деньги. Ни один като​лик не имел ни минуты покоя. Большей частью в ночное время «бандиты врывались в его дом, взламывали двери, взламывали шкапы, сундуки и ящики; шарили в постелях и карманах; всюду искали священников, книги, кресты, облачения» и т. п. Для уплаты штрафов дворяне вынуждены были продавать по частям свое имущество; в случае недои​мок Бесс разрешала е порядке закона каждые 6 месяцев кон​фисковывать все движимое имущество и две трети земельной собственности; иногда в виде большой льготы разрешалось уплачивать отступные за освобождение на год от обязатель​ного посещения церкви; когда же Бесс приходило в голову, что ее жизнь в опасности, то не помогали никакие штрафы и отступные, — людей хватали, бросали в каторжную тюрьму, в дома для протестантов или на годы высылали из их места жительства; к тому же возмутительная низость тех, кто готов был дать ложную клятву в целях наживы, хищность и продажность констэблей, шерифов, мировых судей, зловредный яд фанатизма и пр. Что касается неиму​щих среди «рекузаитов», которые не имели средств для уплаты штрафов, то ими доотказу набивали каторжные тюрьмы, пока — и это наступало очень скоро — в последних нехватало больше места, и графства посылали петиции, прося освободить их от обязанности содержания арестантов; тогда «рекузантов» подвергали всенародному бичеванию или отры​вали им уши раскаленным железом и потом отпускали. Когда

1 Recuse — огвергать. Отсюда — recusant  (рекузант) — упорно отказываю щийся признавать верховенство короля в вопросах религии.
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и это не помогало, издан был закон, по которому все «реку-зантыч). которые не в состоянии платить 20марокв год, должны в 3 месяца после того, как они будут уличены, покинуть страну и в случае своего возврагцения караются смертью; осу​ществить это было невозможно, несмотря на все угрозы ста​рой «доброй Бесс» по адресу высших и мировых судей. Послед​ние никак не могли удовлетворить ее ярость; поэтому высшие и мировые судьи взимали с неимущих католиков поборы по своему усмотрению как штрафы за преступление рекузантства. При Елизавете введено было орудие пытки, назы​вавшееся «дочка метельщика» (The scavenger's daughter); главным аргументом Бетси была «дыба», другое орудие пытки.

Примерно к 20-му году царствования Бесс, в 1588, като​лические священники в Англии были почти уничтожены; свя​щеннику, приехавшему из-за границы, грозила смерть, за укрывательство его — смерть, за отправление им богослу​жения в Англии — смерть, за исповедь у него — смерть. Поэтому Уильям Аллен, английский дворяшш, ставший священником, — он учился прежде в Оксфордском универ​ситете — основал в Дуэ во Фландрии семинарию для обу​чения английских священников; из этого рассадника свя​щенники, рискуя своей жизнью, приезжали в Англию, не​смотря на шпионов Елизаветы и тысячи «преследователей»; впоследствии Аллен был сделан кардиналом; закрыв свои порты для голландских и фламандских инсургентов, Бесс добилась от испанского губернатора роспуска колледжа Аллена; но последний нашел защитников во Франции в лице Гизов, и, таким образом, несмотря на резкие протесты Бесс, направляемые ею Генриху II, его колледж был восстановлен в Реймсе.

В 1582 «Бетси», хотя была обременена годами — ей стукнуло 49 лет — все еще испытывала африканские страсти;и так как ее любов​нику Лейстеру было уже под 50, эта толстая, отвратительная, бесстыжая старая баба захотела выйти замуж за 28-летнего герцога Алансонского. Министры и народ удержали ее от этого, но один джентльмен из Линкольн Инна, опубликовавший пам​флет против этого брака, подвергся преследованиям — ему отрубили правую руку. 
144|| В 1681: жестоко пытали двух человек, чтобы добиться от них сколько-нибудь правдоподобных показаний о связи их с католиками; испанский посол был  выслан из королевства,
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70 священников были приговорены к смертной казни (впро​чем, Бесс удовольствовалась изгнанием их из королевства). В то время Френсис Дрэйк совершал свое кругосветное путе​шествие; Фробишер искал в Ледовитом океане северо-восточ​ный проход в Индию; Иван IV (Грозный), чуя что-то род​ственное в старой Бесс, предлагал этой фурии свою руку и   покровительствовал торговле англичан в России.
В 1574 дороговизна в Англии; пшеница продавалась по 6 шиллингов бушель.
В 1574 в Англию  были привезены  из  Германии карманные часы.
В 1579 {была издана} прокламация, запрещавшая расширять гра​ницу Лондонского Сити; была воспрещена постройка новых домов на территории в 3 милях от ворот Сити. В том же году была учреждена   Турецкая компания.
В 1580 впервые были введены в Англии — графом Арунделем — кареты; прежде при торжественных выездах старой Бесс она  ездила  верхом на лошади, со своим камергером позади.
В 1580 возвратился Френсис Дрэйк, первый англичанин, совергливший кругосветное путешествие; Бесс, «привлеченная пер​спективой участия в добыче», возвела его в рыцарское до​стоинство и приняла от него банкет в Дептфорде на борту корабля, совершившего такое достопамятное путешествие.
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